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ОТ СОСТАВИТЕЛЯ

Возникшие в 90-х годах ХХ века в России сложные социально-
экономические изменения, связанные с проведением рыночных реформ,
предъявили жесткие требования к системе управления деятельностью
физкультурно-спортивным движением и самой системы развития
физкультурно-массовой и спортивной работы в стране. На фоне
реструктуризации государственного управления физкультурно-
спортивным движением, изменения форм собственности на средства
производства, расширения рыночных отношений встал вопрос о новых
подходах совершенствования системы управления физкультурным
движением.

Всего 15-20 лет отделяют нас от того времени, когда в Удмуртии
существовала достаточно стройная, продуманная и эффективная система
физической культуры. Наряду с государственными структурами успешно
функционировали многочисленные спортивные общества, в спортивных
школах воспитывались тысячи спортсменов разной ведомственной
принадлежности, сотням тысяч граждан республики были доступные
занятия физической культурой и спортом.

В новых социально-экономических условиях произошли негативные
изменения в постановке физкультурно-массовой, оздоровительной и
спортивной работе в производственных коллективах, учреждениях и
учебных заведениях. Занятия физкультурой и спортом в значительной мере
переведены на платную основу. Многократное повышение стоимости
физкультурных и спортивных услуг сделало недоступным учреждения
физической культуры и спорта, туризма и отдыха для многих трудящихся.

С 1991 года началась тенденция сокращения сети физкультурно-
оздоровительных и спортивных сооружений, под предлогом
экономической целесообразности, предприятия и организации
отказывались от содержания спортивных и оздоровительных объектов,
закрывали, продавали другим собственникам или использовали не по
назначению. К концу века их число по сравнению с 1991 годов в России
уменьшилось на 22 %. В настоящее время в стране физкультурой и
спортом занимаются всего 8–10 % населения, тогда как в экономически
развитых странах мира этот показатель достигает 40–60 %.
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Самой острой и требующей срочного безотлагательного решения
является низкая физическая подготовленность и физическое развитие
учащихся и молодежи. Реальный объем двигательной активности
учащихся, студентов, работающей молодежи не обеспечивает
полноценное развитие и укрепление здоровья подрастающего поколения.
Увеличивается с каждым днем число молодежи, отнесенных по состоянию
здоровья к специальным медицинским группам.

На протяжении последних лет в нашей стране наблюдается тревожная
тенденция снижения уровня здоровья населения, сокращается
продолжительность жизни населения, увеличивается заболеваемость,
растет травматизм. Сегодня проблема сохранения и укрепления здоровья
населения становится одной из острейших проблем социальной сферы.
По мнению многих аналитиков сегодня состояние здоровья российских
граждан представляет уже угрозу национальной безопасности.

Вся система физкультурно-оздоровительной и спортивной работы на
промышленных предприятиях, учреждениях, учебных заведениях, на селе,
которая была направлена на осуществление реабилитационных
мероприятий, проведение профессионально-прикладных занятий в
течение рабочего дня, снижение неблагоприятных воздействий
производства  на человека, повышения уровня сопротивляемости
различным заболеваниям, нуждается сегодня в помощи.

Бюджетное финансирование в стране не обеспечивает в полной мере
потребности, как спорта высших достижений, так и развития спорта для
всех, а для инвесторов, готовых вкладывать средства в физкультуру и
спорт, не созданы соответствующие правовые условия.

Имеющаяся материально-спортивная база физкультуры и спорта является
отсталой в техническом отношении. Физкультурно-оздоровительные и
спортивные сооружения основном оснащены старым энергоемким
оборудованием, не имеют необходимых площадей для организации работы
с населением, не оснащены современными тренажерами и технологическим
оборудованием. По некоторым видам спорта в России отсутствует
современные технологически оснащенные спортивные базы, на которых
могут готовиться спортсмены к выступлениям на олимпийских играх и
крупных международных соревнованиях.

Недостаточное количество регулярно занимающихся физкультурой и
спортом в значительной степени обусловлено слабым состоянием
пропаганды здорового образа жизни и ценности физкультуры и спорта в
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средствах массовой информации, особенно по телевидению. В то время
как отечественный и зарубежный опыт показывает, что эффективность
средств физической культуры и спорта в профилактической деятельности
по охране и укреплению здоровья, в борьбе с наркоманией, алкоголизмом,
курением и правонарушениями, особенно среди молодежи, исключительно
высока.

Общие тенденции в развитии физической культуры и спорта в
Российской Федерации за последние 15-20 лет в значительной мере
свойственны и для Удмуртской республики.

В настоящее время государственные органы Российской Федерации
принимают меры по исправлению сложившихся тенденций.

В Основах законодательства Российской Федерации “О физической
культуре и спорте” (1993 г.),  в Федеральном законе “О физической
культуре и спорте в Российской Федерации” (1999 г.) впервые в нашей
стране четко установлены правовые, организационные, экономические и
социальные основы деятельности физкультурно-спортивных организаций,
определены принципы государственной политики в области физической
культуры и спорта и олимпийского движения в России. Были определены
основные задачи в развитии физической культуры и спорта на
современном этапе: это

– обеспечение равных возможностей граждан заниматься физической
культурой и спортом, не зависимо от их доходов и благосостояния;

– реализация Федерального и региональных законов “О физической
культуре и спорте”, Федеральных, региональных, территориальных,
целевых программ и иных нормативных актов, направленных на создание
условий для развития физкультуры и спорта;

– улучшение качества процесса физического воспитания и образования
населения, особенно среди детей и молодежи;

– формирование у населения устойчивого интереса и потребности в
регулярных занятий физкультурой и спортом и навыков здорового образа жизни,
особенно среди детей и подростков, повышение уровня образованности в области
физической культуры, спорта, здорового образа жизни;

– создание эффективной системы подготовки спортсменов высокого класса;
– создание эффективной системы подготовки и повышения

профессиональной квалификации физкультурных кадров;
– укрепление материально-спортивной базы для занятий физкультурой

и спортом.
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В концепции охраны здоровья населения Российской Федерации на
период до 2005 г., одобренной Правительством РФ от 31 августа 2000 г., в
числе первоочередных мер, направленных на охрану здоровья,
определено– создание условий и вовлечения различных групп населения
в активное занятия физической культурой и спортом.

В национальной доктрине образования в Российской Федерации,
утвержденной постановлением Правительства РФ от 4 октября 2000 г., в
качестве одной из основных целей определено воспитание здорового
образа жизни, развитие детского и юношеского спорта. В 2001 году
Президент В.В. Путин издал указ о введении во всех классах
общеобразовательных школ трех часов занятий по физкультуре в неделю.

В плане Правительства РФ в области социальной политики и
модернизации экономики, утвержденной 26 июля 2000 г., развитие
массовой физической культуры и спорта отнесено к стратегическим целям
социальной политики государства.

Одним из наиболее значительных мер последних лет можно считать
создание при Президенте Российской Федерации Совета по физической
культуре и спорту и проведение его регулярных заседаний для решения
важнейших задач отрасли, подготовка указа президента РФ “О поддержке
и развитии массового спорта и спорта высших достижений”.

Предпринимались конкретные меры в этой области и в Удмуртской
Республике. В частности, в 1996 г. принят республиканский закон “О физической
культуре и спорте”, отлажена система государственного управления физкультурой
и спортом в республике. Предпринимаются меры по реализации раздела
Программы социально-экономического развития Удмуртской республики на 2000-
2005 гг. в области физкультуры и спорта. В настоящее время началась разработка
Программы стратегии социально-экономического развития Удмуртской
Республики на 2005-2009 гг. на период до 2014 г. В последние годы значительно
активизировалась физкультурно-массовая и спортивная работа в республике.
Регулярно стали проводиться спортивные соревнования, чемпионаты и первенства
Удмуртии по отдельным видам спорта. Регулярными стали проводимые с 1992 г.
в Удмуртской Республике летние и зимние Сельские спортивные игры. Трижды
на территории республики проводились Всероссийские Спартакиады Газпрома.
В 2003 году на территории Удмуртии были проведены первые Всероссийские
сельские зимние спортивные игры, а в 2006 г. - летние. Принимаются меры по
укреплению и расширению спортивной базы республики.
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Для успешной реализации этих планов и мероприятий первостепенное
значение имеет совершенствование управления и организации
деятельности всех звеньев, работающих в сфере физкультуры и спорта.
Требуется поиск новых организационно-управленческих решений,
направленных на создание наиболее эффективной системы организации
физкультурно-оздоровительной и спортивно-массовой работы среди
населения, обобщения зарубежного и отечественного опыта в постановке
этой работы в предыдущие исторические периоды.

А исторический опыт по постановке физкультурно-массовой и
спортивной работы в стране, а также и в Удмуртской республике во второй
половине ХХ века накоплен значительный.

За этот исторический период на территории Удмуртской Республики были
созданы и плодотворно работали такие ведущие коллективы физкультуры,
как “Ижпланета”, “Ижсталь”, “Прогресс”, “Знамя”, “Темп”, “Сокол”,
“Энергия” и многие другие. В этих коллективах трудились выдающиеся
тренерские кадры республики: Заслуженные тренеры СССР П.П. Кульков,
В. И. Морщинин, В. М. Сидоров, М. В. Ткаченко, Р. Н. Чебышев и другие,
Заслуженные тренеры Российской Федерации Н. В. Замостьянов,
А. М. Кайдалов, В. В. Лукин, П. Ф. Наймушин, С. Я. Плеханов, О. К. Попов,
Д. Г. Щуклин, О. В. Блинов, В. М. Калабина и многие другие.

Начиная с послевоенных лет и до настоящего времени в Удмуртской
Республике выросли около 1700 Мастеров спорта СССР и Российской
Федерации, 101 Мастер спорта международного класса, 19 Заслуженных
мастеров спорта.

29 воспитанников коллективов физкультуры Удмуртии были включены
в сборные Олимпийских команд и участвовали в Олимпийских играх.
Среди воспитанников Удмуртской Республики чемпионы Олимпийских
игр Г.А. Кулакова, Т. Тихонова, В. Медведцев, В. Кравцов, Н. Таланова,
призеры Олимпийских игр – Р. Ерошина, В. Никитин, В. Шкурихин,
М. Феклистова, Р. Поварницин, Е. Петрова.

В республике подготовлено за это время 30 чемпионов Мира, среди
которых – 9-кратная чемпионка Мира Г. Кулакова и 10-кратный – А. Чижов,
5-кратные чемпионы Мира Т. Тихонова и В. Медведцев, 3-кратный чемпион
Мира А. Корепанов. В республике выросли 12 чемпионов Европы, среди
которых 4-кратный чемпион Европы В. Шкурихин, 3-кратные чемпионы
Европы Е. Пушина и Г. Чащипов и другие.
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В Удмуртии подготовлено 105 чемпионов Советского Союза и 116
чемпионов Российской Федерации. Среди них 12-кратный чемпион
Советского Союза В. Гольцов, 11-кратный чемпион Советского Союза
С. Чирцев, 6-кратный чемпион Советского Союза А. Абрамов, 5-кратные
чемпионы А. Ведерников, А. Лукшин, Н. Кубасов, А. Котелов, Н. Журавлев
и многие другие.

Больших успехов на спортивных аренах добивалась молодежь
Удмуртии. За это время в Республике выросли 16 чемпионов Мира,
6 чемпионов Европы, 15 чемпионов Советского Союза и 22 чемпиона
Российской Федерации.

Изучение этого исторического опыта в деятельности государственных,
общественных, физкультурных органов и физкультурных организаций по
постановке физкультурно-массовой, оздоровительной и спортивной
работе позволит исследователю выявить тенденции, пути и методы
кропотливой и многосторонней деятельности, осознать величие
достижений в этой области и рекомендовать их для дальнейшего
использования как в развитии физкультуры и спорта, так и в воспитании
подрастающего поколения Удмуртской Республики.

***

Вопросы развития физической культуры и спорта в Удмуртской
республике нашли отражение в различных публикациях. Начиная с 50-х
годов в республике опубликованы ряд публицистических работ, среди
которых работы В.Федорова “Спортсмены Удмуртии” (1958), Ю.Кедрова
“Золотой автограф ижевцев” (1972), Г.Кулаковой “Кому покоряется лыжня”
(1974), “Край родниковый” (1984), “Ижевск спортивный” (1996),
А.Ходыкина “Спортивный механический” (1999). В конце 90-х стали
появляться публикации, носящие научный характер. Первой такой работой
можно считать книгу В.Чикварова “Глазов спортивный” (1993), ряд
научных статей и тезисов конференций, опубликованных в сборниках
“Физическая культура и Олимпийские движения Урала”. Тезисы
конференции (1995), “Физическая культура и образование в условиях
социально-экономических реформ”. Тезисы докладов (1996), “Социально-
экономическое развитие России: проблемы, поиски, решения” (1996),
“Новые направления в системе подготовки специалистов физической
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культуры и спорта и оздоровительной работы с населением” тезисы
докладов (1999), “Научный  потенциал Удмуртской Республики: прошлое,
настоящее, будущее” (2001), “Актуальные проблемы физической культуры
и спорта студенческой молодежи”,  тезисы докладов (2001), “Актуальные
проблемы развития физической культуры и спорта” (2003) и другие.

В 2000 году вышла “Энциклопедия Удмуртской Республики”, а в 2001
г. опубликована работа Н.А.Соловьева, И.А.Варнавского, Г.Б.Северухина
“История развития физической культуры и спорта в Удмуртии”, в которой
впервые дано систематизированное изложение истории становления и
развития физкультуры и спорта в республике.

Вместе с тем еще многие проблемы становления физкультурно-
массовой, оздоровительной и спортивной работы, развития отдельных
видов спорта в республике остаются изученными недостаточно. Практика
дальнейшего развития физической культуры и спорта в республике,
необходимость более глубокого освещения процесса и исторического
опыта по становлению и развитию физкультурно-массовой,
оздоровительной и спортивной работы в Удмуртской республике
продиктована необходимость издания новых научных работ и пособий.

В предлагаемом многотомном научно-методическом пособии “История
физической культуры и спорта Удмуртии в документах и материалах.
Вторая половина ХХ века” на базе документов и материалов раскрывается
многогранная работа государственных, профсоюзных, комсомольских и
физкультурных органов и самих коллективов физкультуры по постановке
физкультурно-массовой, оздоровительной и спортивной работы на
промышленных предприятиях и учреждениях, колхозах и совхозах,
учебных заведениях Удмуртии, даются материалы о спортивных успехах
команд и спортсменов республики на спортивных аренах Советского
Союза, Европы и мира.

В научно-методическое пособие включены: документы хранящиеся в
Центральном государственном архиве Удмуртской республики, Центре
документации новейшей истории Удмуртской Республики, текущем
архиве Государственного комитета по физической культуре и спорту при
Совете Министров Удмуртской республики и материалы периодической
печати, охватывающие период со второй половины 40-х годов до 2000
года. Это постановления Совета Министров Удмуртской, Бюро
Удмуртских обкомов КПСС и ВЛКСМ, Удмуртского областного Совета
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профсоюзов, Удмуртских областных Советов ДСО “Труд”, “Зенит”,
“Буревестник”, “Урожай”, Союза спортивных обществ и организаций
Удмуртской АССР, Комитета по физической культуре и спорта при Совете
Министров Удмуртской АССР, материалы партийно-хозяйственных
активов республики, отчеты и справки физкультурных органов и
коллективов физкультуры о проделанной работе и т.д. При изучении
архивных материалов периода 40-х-80-х годов исследователю следует
помнить , что в это время в основе деятельности государственных органов
лежал директивный стиль руководства, который накладывал на документы
определенный категоричный характер в деятельности государственных,
да и общественных организаций, нередко приводил к тому, что
принимались нередко заведомо невыполнимые задания (в цифрах). А это
в свою очередь вело к тому, что руководители физкультурных организаций
в своих отчетах, сводках давали заведомо искаженные (дутые) данные о
проведенной работе, о выполнении тех или иных заданий. Особенно этим
“грешат” документы второй половины 70-х-80-х годов.

Документы и материалы в научно-методическом пособии
располагаются в хронологическом порядке по пяти тематическим разделам
в каждом томе:

- Общие проблемы развития физкультуры и спорта в Удмуртской
Республике;

- Развитие видов спорта в Удмуртии и организация соревнований;
- Физкультурно-массовая и спортивная работа на промышленных

предприятиях Удмуртской Республики;
- Физкультурно-массовая и спортивная работа среди сельского

населения Удмуртской республики;
- Физкультурно-массовая и учебно-спортивная работа среди учащейся

молодежи Удмуртской республики;
В конце каждого тома дается приложение, в котором публикуются

списки Мастеров спорта СССР и ряд других материалов, представляющих
определенную ценность для научного исследования.

Археографическая обработка документов проведена в соответствии
с Правилами издания исторических документов.

Заголовки документов даны по материалам архива. В случае отсутствия
такового в документе, заголовок дается в скобках по содержанию
материалов документа. Без изменения оставлены заголовки газетных
материалов.
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Название коллективов физкультуры, наименования колхозов, районов,
населенных пунктов в сборниках оставлены такими, какими они были в
период второй половины 40-х до 2000 года.

Документы датированы временем составления документа или
публикации корреспонденции в газетах.

С целью сокращения объема материалов ряд документов даны в
извлечениях. В заголовках к таким документам указывается предлог “Из”
(“Из доклада”, “Из отчета”, “Из постановления”, “Из приказа” и т.д.), а в
тексте опущенная часть документа обозначается отточием.

Каждый документ имеет легенду. В ней указывается сокращенное
название архива, где хранится документ, номер фонда, описи, дела и листа.

Примечания справочного  характера даны в подстрочных примечаниях.
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ВТОРАЯ ПОЛОВИНА 40-Х – 50-Е ГОДЫ

РАЗДЕЛ I. ОБЩИЕ ПРОБЛЕМЫ РАЗВИТИЯ ФИЗИЧЕСКОЙ
КУЛЬТУРЫ И СПОРТА В УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

Во второй половине 40-х-50-е годы в Удмуртской Республике, как и по всей
стране, проходил трудный процесс перестройки всех звеньев физкультурного и
спортивного движения в соответствии с потребностями мирного времени.

Несмотря на большие трудности, связанные с восстановлением
разрушенного войной народного хозяйства в местах боев с фашистами,
большой нехваткой квалифицированных кадров физкультурных
работников советское государство уделяло постоянное внимание
деятельности физкультурных органов, коллективов физкультуры. Уже 28
сентября 1945 года Совет Народных Комиссаров СССР принимает
постановление “Об оказании помощи Комитетам по делам физкультуры
и спорта и улучшении их работы”, где были намечены первоочередные
задачи по развитию физкультуры и спорта в послевоенные годы.

Руководствуясь указаниями СНК СССР, Совет Министров Удмуртской
АССР 31 января 1947 г. принимает специальное постановление “О
состоянии физкультурной работы в республике” (док. №1), в котором дал
критическую оценку состояния физкультурной работы в республике и
наметил конкретную программы мер по улучшению работы
государственных органов республики, государственных и районных
комитетов, коллективов физкультуры. В частности, в постановлении
подчеркивалось, что за предыдущие  послевоенные годы в Удмуртии был
сделан некоторый шаг в развитии физкультуры и спорта. В 1946 году
физкультурное движение республики объединяло более 50 тыс.
физкультурников, в соревнованиях участвовало более 316 тыс. человек.
Было установлено 49 республиканских  рекордов по отдельным видам
спорта. Однако, отмечал Совет Министров УАССР, в целом состояние
массовой физкультурной работы в республике находилось еще на
неудовлетворительном уровне. Физкультурные коллективы были
организационно слабы, по составу малочисленны. В большинстве низовых
коллективов физкультуры отсутствовала плановая учебно-тренировочная
работа, вследствие чего даже ведущая группа спортсменов Удмуртии
имела низкие спортивно-технические показатели.
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Слабо было поставлено физическое воспитание в школах, где
продолжает оставаться большая нехватка квалифицированных
преподавательских кадров. Обеспеченность коллективов физкультуры
спортивными сооружениями и спортинвентарем крайне недостаточна,
хотя в республике имелись возможности для изготовления спортинвентаря.

В постановлении отмечалась слабая работа Комитета по делам
физкультуры и спорта при Совете Министров Удмуртской АССР по
подбору кадров на должность руководителей районных  и городских
комитетов по физкультуре и спорту, по оказанию помощи низовым
коллективам физкультуры по налаживанию физкультурно-массовой и
спортивной работы, по руководству районными и городскими комитетами
физкультуры и спорта и Добровольными спортивными обществами.

Совет Министров Удмуртской АССР в своем постановлении определил
главную задачу республиканского, городских и районных комитетов,
Советов ДСО, низовых коллективов физкультуры – широкое  развитие
массовой физкультурной и спортивной работы среди населения
республики, воспитание новых спортивных кадров из среды молодежи,
повышение спортивно-технических результатов спортсменов. Для чего
намечалось решительно улучшить организаторскую деятельность всех
руководящих звеньев, поднять роль Комитетов по физкультуре и спорту,
повседневно направлять и контролировать деятельность Советов ДСО.
Особое внимание было обращено на необходимость улучшения
физического воспитания школьников в семилетних школах, для чего
Министерству просвещения УАССР было дано указание на скорейшее
обеспечение школ квалифицированными преподавательскими кадрами.

Важным моментом в жизни физкультурного движения явилось
постановление ЦК ВКП(б) от 27 декабря 1948 г. “О ходе выполнения
Комитетом по делам физкультуры и спорта директивных указаний партии
и правительства о развитии массового физкультурного движения в стране
и повышения мастерства советских спортсменов”. Главным в
физкультурной работе было определено развитие массовости
физкультурного движения,  повышение спортивного мастерства
спортсменов и развертывание борьбы за мировое первенство по
важнейшим видам спорта.

О том, как реализовывалось в Удмуртии это постановление ЦК ВКП(б)
свидетельствует документ “Из отчета Комитета по делам физкультуры и
спорта при Совете Министров УАССР за 1949 г.” (док. №2). Этот документ
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наглядно свидетельствовал о том, что в республике осуществлялась довольно
широкая работа по организации физкультурного движения. Значительно
улучшилась организационно-массовая работа Республиканского, районных
и городских комитетов по физкультуре и спорту. Только за 1949 г. было
проведено республиканское совещание физкультурного актива и 121 поездка
работников Комитета по районам и городам республики с целью оказания
практической помощи низовым коллективам физкультуры. Несколько
улучшился качественный состав физкультурных работников республики, хотя
оставался он еще на довольно низком уровне. Из 485 штатных физкультурных
работников с высшим образованием имелось 17 чел., средним специальным
– 71 чел., курсовым – 53 чел. Значительно расширился состав общественного
физкультурного актива: в республике было 2476 председателей коллективов
физкультуры и физоргов, 859 руководителей спортивных секций, 1371
инструктор-общественник, 799 спортивных судей. При Республиканском
комитете работали 10 республиканских спортивных секций (позднее они
были названы Федерациями по видам спорта). В Республике работала
большая группа Добровольных спортивных обществ. Была открыта Ижевская
спортивная школа молодежи. Для повышения квалификации физкультурных
кадров проводились 10 месячные курсы, одномесячные семинары.

Важным событием в жизни республики по подготовке
квалифицированных кадров имело открытие при Удмуртском
педагогическом институте факультета физического воспитания в 1949
году. Факультет ежегодно стал выпускать с 1953 г. по 30-40
квалифицированных специалистов физической культуры. Все это дало
значительный шаг в развитии массовости физкультурного движения в
республике. Только за 1949 г. число физкультурников в республике
выросло почти на 5 тыс. чел. и составило 781 тыс. человек. В секциях
занимались свыше 142 тыс. человек. В республике выросли сильные
коллективы физкультуры. В документе приводились примеры работы
таких сильных коллективов и организаций: ДСО “Динамо”, “Трудовые
резервы”, Кезский и Юкаменский районные комитеты физкультуры
спорта, коллективы физкультуры колхоза “Гулошур” Кезского района,
средней женской школы №15 г. Воткинска, ДСО “Зенит” Воткинского
машиностроительного техникума и др.

В документе раскрывалась большая спортивно-массовая работа в
республике: о проводимых соревнованиях, о подготовке спортсменов-
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разрядников, значкистов ГТО, участия в вышестоящих спортивных
соревнованиях и т.д.

Вместе с тем, следует отметить, что развитие физкультурного движения
в Удмуртии в 50-х годах проходило в трудных условиях перестройки
управленческих органов. 15 марта 1953 г. Комитет по делам физкультуры
и спорта при Совете Министров был упразнен и все дела по развитию
физкультуры и спорта были преданы Главному управлению по делам
физкультуры и спорта в составе Министерства здравоохранения СССР
(в Удмуртии – июнь 1953 г.). Однако, вскоре выяснилось, что Минздрав
СССР не справляется с возложенными на него задачами. 2 февраля 1954г.
Комитет по физической культуре и спорту при Совете Министров СССР
был вновь восстановлен. Аналогичная перестройка проходила и в
Удмуртской АССР, что естественно, отрицательно сказывалось на уровне
работы всех звеньев управления физкультурным движением.

Об этом наглядно свидетельствуют документы №3 и 7, которые
демонстрировали недостатки в работе республиканского, городских и
районных физкультурных органов. Это Приказ Комитета по делам
физкультуры и спорта при Совете Министров УАССР от 12 января 1953 г.
и Приказ по Министерству здравоохранения УАССР от 13 декабря 1953 г.
в ответ на критику в газете “Удмуртская правда”. Это документы наглядно
демонстрировали недостатки в работе физкультурных органов республики
и принимаемые меры по их устранению.

Активизируя работу по повышению эффективности работы
управленческих структур, Комитет по физической культуре и спорту при
Совете Министров Удмуртской АССР в первую очередь обращал внимание
на повышение эффективности работы Добровольных спортивных
обществ, которые неоднократно подвергались критике. Через
Добровольные спортивные общества профсоюзов в республике шел
процесс развития физкультуры и спорта на предприятиях, колхозах,
совхозах, учреждениях и учебных заведениях. В республике  в эти годы
вели работу   с  массами ДСО “Труд”, “Зенит”, “Спартак”, “Урожай”,
“Колхозник”, “Молния”, “Буревестник”, “Медик”, “Искра”, “Трудовые
резервы”, “Водник”, “Локомотив” и другие. Но не все ДСО работали на
высоте. В разделе проводятся документы, свидетельствующие о
кропотливой работе Комитета по физкультуре и спорту УАССР по
повышению эффективности их деятельности. Например, резкой критике
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был подвергнут Республиканский Совет ДСО “Спартак” за ослабление
работы (док. №5), ДСО “Буревестник” за слабое руководство низовыми
коллективами физкультуры (док. №13). 23 февраля 1955 г. на заседании
Комитета была проанализирована пятилетняя деятельность ДСО
“Колхозник”. Это ДСО было создано в соответствии с постановлением
Совета Министров РСФСР в январе 1961 г. с целью значительного
улучшения физкультурно-массовой и спортивной работы на селе среди
колхозников. В “Справке о состоянии работы в Удмуртском
республиканском Совете СДСО “Колхозник”, Приказе председателя
Комитета по физической культуре и спорту при Совете Министров
Удмуртской АССР от 23 февраля 1955 г. “О состоянии и мерах улучшения
работы ДСО “Колхозник” Удмуртской АССР” раскрывается
положительная сторона работы ДСО и его недостатки. В частности, в
документах указывается, что за 5 лет в республике было создано свыше
600 сельских коллективов физкультуры, которые объединили 9 тыс.
физкультурников. Разворачивалась спортивно-массовая работа. Стали
более регулярно проводиться зимние и спортивные соревнования, зимние
республиканские соревнования на приз газеты “Удмурт дунне” (Советская
Удмуртия) и летние Спардакиады сельских физкультурников. Сельские
спортсмены стали добиваться успехов на всероссийских и всесоюзных
соревнованиях. Но, как свидетельствуют документы, в работе ДСО были
и серьезные упущения. В Приказе Председателя Республиканского
комитета была намечена программа мер по исправлению этих недостатков.

В разделе исследователь найдет ряд интересных документов,
раскрывающих широкий диапазон проблем, которые решал
Республиканский комитет по физической культуре и спорту и коллективы
физкультуры: это и приказы комитета “О крупных недостатках в работе
Республиканского автомотоклуба и мерах их устранения” с критикой
недостатков по развитию технических видов спорта в республике (док.
№6), “О недостатках в воспитательной работе среди футбольных команд”
в республике (док. №4), “О мерах по улучшению работы судейских
коллегий и судей по спорту” (док. №9) и другие.

Здесь же в разделе публикуется Справка о работе Комитета по
физической культуре и спорту при Совете Министров Удмуртской АССР
за 1955 г. (док. №12), которая наглядно демонстрирует о некотором
улучшении работы руководящих органов по развитию физкультурного
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движения в Удмуртии, о подготовке физкультурных кадров, строительстве
спортивных сооружений, работе с учащейся молодежью. Если сравнить
результаты работы в республике по развитию физкультурно-массовой и
спортивной работы 1949 и 1955 годы, то исследователь может видеть,
что за прошедшие пять лет работа в республике проделана достаточно
большая. Выросла квалификация физкультурных кадров. Из 638 штатных
работников с высшим образованием было уже 79 чел., со средним
специальным – 209 чел., незаконченным высшим – 29, курсовым – 142
чел. В 1115 коллективах физкультуры республики было уже около 73 тыс.
физкультурников. В Удмуртской республике культивировалось 26 видов
спорта, наиболее массовыми из которых были лыжный спорт, легкая
атлетика, волейбол, спортивная гимнастика, пулевая стрельба,
конькобежный спорт, футбол, велоспорт. Несколько укрепилась
спортивная база. В республике имелись 6 стадионов, 26 спортивных залов.
Построен Дворец спорта в г.Ижевске в 1964-1965. Росло  мастерство
спортсменов. Только за 1954 г. в республике подготовлено было 10
Мастеров спорта СССР, свыше 3 тыс. спортсменов-разрядников, свыше
12 тыс. значкистов ГТО. Более  высокими стали спортивные достижения
спортсменов Удмуртии на спортивных аренах России и Советского Союза.

Но как свидетельствовали документы №14 и 15 положение в сфере
развития физкультуры и спорта в республике оставалось еще трудным.
В постановлении Бюро Удмуртского обкома КПСС от 8 марта 1957 г.
“О мерах по улучшению физкультурно-массовой и спортивной работы в
республике” дается критическая оценка Республиканского, городских и
районных комитетов по физической культуре и спорту в развитии ведущих
видов спорта, работе с коллективами физкультуры, особенно спортивной
работе на селе, по строительству спортивных сооружений и баз.
В частности, отмечалось, что Республиканский комитет по физкультуре
и спорту все еще слабо контролирует работу ДСО, мало оказывает им
практической помощи, неудовлетворительно работает над развитием
массовости физкультуры и спорта непосредственно в коллективах
физкультуры предприятий, колхозов, совхозов, учебных заведений и
сосредотачивал нередко свое основное внимание только на работе с узким
кругом спортсменов. Слабо велась работа на селе. Еще в 300 колхозах
республики не были созданы коллективы физкультуры, а созданные – еще
были организационно слабы. Плохо решалась в республике проблема
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создания спортивной базы. Даже такие крупные предприятия, как
Ижевский механический завод, Мотозавод не имели своей спортивной
базы. В постановлении были намечены конкретные меры по устранению
недостатков в организации физкультурно-массовой и спортивной работы
в республике (док. №14).

Но с 1959 г. в стране вновь начинается проводиться реорганизация, на
этот раз среди Добровольных спортивных обществ. В 1956 г. в целях
дальнейшего улучшения всей физкультурной работы среди сельского
населения и устранения параллелизма было принято решение об
объединении ДСО “Колхозник” и “Урожай” в единое сельское спортивное
общество “Урожай”. В конце 1957 г. ВЦСПС принимает решение об
изменении структуры построения системы ДСО. Вместо многочисленных
ДСО профсоюзов по территориальному принципу были образованы
единые ДСО по каждой союзной республике. В РСФСР – ДСО “Труд”.
Но были оставлены ДСО, работающие в специфических условиях:
“Динамо”, “Спартак”, “ЦСКА”, “Локомотив”, “Буревестник”, “Урожай”.
Для руководства всеми профсоюзными ДСО был создан Всесоюзный
Совет Добровольных спортивных обществ профсоюзов – ВДФСО.

А 9 января 1959 г. по предложению Н.С. Хрущева вновь Комитет по
физической культуре и спорту при Совете Министров СССР, как орган
государственного руководства физкультурным движением, был упразднен
и вместо него создан Союз спортивных обществ и организаций СССР на
общественных началах. В соответствии с постановлением ЦК КПСС и
Совета Министров СССР от 9 января 1959 г. “О руководстве физической
культурой и спортом в стране” 31 марта 1959 г. на Учредительной
конференции в Удмуртской республике был создан Союз спортивных
обществ и организаций (док. №16).

В постановлении Учредительной конференции Союза спортивных
обществ и организаций Удмуртской АССР от 31 марта 1959 г. “О состоянии
массовой физкультурно-спортивной работы в Удмуртской АССР и задачах
Союза спортивных обществ и организаций по выполнению постановления
ЦК КПСС и Совета Министров СССР “О руководстве физической
культурой и спортом в стране” подводились итоги по развитию
физкультуры и спорта за прошедший исторический период в республике.
В частности, отмечалось, что только в 1958 г. в республике было
подготовлено 17 Мастеров спорта СССР, 107 перворазрядников и 5,5 тыс.
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спортсменов массовых разрядов. Неплохо была поставлена физкультурно-
массовая и спортивная работа в г. Ижевске и Глазове, Шарканском,
Киясовском, Увинском районах, ряде крупных промышленных предприятий,
как Ижевский металлургический завод, Ижевском механическом институте,
ряде школ, колхозов и совхозов республики. В республике выросли ведущие
спортсмены, которые стали известны не только в республике, но и за ее
пределами. К ним относятся чемпионы Европы и Советского Союза А.
Абрамов, серебряный призер Олимпийских игр Р. Ерошина, чемпионы
Советского Союза В. Осинцев, А. Лукшин, Л. Кубасов, Мастера спорта СССР
А. Кайдалов, М. Землянов, О. Зотов и другие.

В то же время, отмечалось, что в работе физкультурных организаций
республики имелось много нерешенных проблем. В городах и районах
Удмуртии далеко не в полной мере использовались широкие возможности
для развития физкультуры и спорта, еще слабо развивается работа в сельских
районах и особенно среди колхозной молодежи и молодежи коренной
национальности. Слабо работали еще многие коллективы физкультуры
промышленных предприятий: Ижевского механического завода,
Мотоциклетного производства, Сарапульского электрогенераторного завода,
Камбарского машиностроительного завода и других. Медленно росло
мастерство большей части спортсменов руспублики, особенно по легкой
атлетике, плаванию, боксу, тяжелой атлетике, гимнастие, баскетболу.

В Постановлении Учредительной конференции намечались
конкретные меры по дальнейшему улучшению работу управленческой
структуры физкультурных органов, общественных физкультурных
организаций, КФК промышленных предприятий, колхозов, совхозов и
учебных заведений. Особое внимание было обращено на повышение
квалификации физкультурных кадров, на работу спортивных сообществ
и ДЮСШ, строительство спортивных сооружений, особенно в сельской
местности (док. №16).

Руководствуясь постановлением Первой Учредительной конференции
Союза спортивных обществ и организаций УАССР, районные, городские
Советы Союза, Советы ДСО, коллективы физкультуры развернули
широкую работу по ее реализации. Но осуществлялось, к сожалению,
все это очень медленно. Недостатков и упущений в работе было очень
много. Об этом наглядно свидетельствуют документы №17,18,19. Не
случайно 2 апреля 1960 г. Бюро Удмуртского обкома КПСС еще раз
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возвращается к рассмотрению вопроса “О состоянии и мерах по
улучшению физкультурно-массовой и спортивной работы в Удмуртской
АССР”. В справке о состоянии физкультурно-массовой работы в
Удмуртской АССР, в информации в Спорткомитет по физической культуре
и спорту при Совете Министров РСФСР о строительстве спортсооружений
в Удмуртии  раскрывается наглядная картина положительной деятельности
коллективов физкультуры в республике и недостатки в их работе. В
частности, указывалось, что количество физкультурников за год выросло
на 20 тыс. человек и составляло уже 117 тыс. человек, за год подготовлено
4 Мастеров спорта СССР, 7 тыс. спортсменов-разрядников, около 16 тыс.
значкистов ГТО. Успешнее стали выступать команды по ряду видов спорта.
Более интенсивно стала вестись работа по строительству спортивных
сооружений. Построен спортивный корпус с 4 залами в г. Глазове,
реконструировался стадион “Динамо”, строился стадион на
Металлургическом заводе. Силами студентов построены спортивные залы
Асановского зооветтехникума, Ижевского сельхозинститута. Силами
молодежи построены стадионы в Игре, Каракулино, Кизнере,
реконстрированы в Балезино и Дебессах. Начато строителсьтво стадиона
в Сюмсях, Яру, Кезу, Селтах, Воткинске, велось строительство спортивных
залов в ряде общеобразовательных школ.

Вместе с тем, в документах отмечалось, что в развитии физкультурно-
массовой и спортивной работе имеются еще серьезные недостатки.

Неудовлетворительно еще велась работа по развитию физкультурно-
массовой, оздоровительной и спортивной работы среди крупных
промышленных предприятий республики: Ижевском мотозаводе, заводе
им. Ленина, Сарапульском им. Ордженикидзе, Камбарском машзаводе и
ряде других. Слабо велась работа по развитию физкультуры и спорта в
ряде районов: Глазовском, Завьяловском, Дебесском, Карсовайском, Старо-
Зятцевском. В более чем 100 колхозах республики еще не были созданы
коллективы физкультуры. Медленно устранялись недостатки в
физическом воспитании в школах, средних специальных и высших
учебных заведениях.

В постановлении Бюро Удмуртского обкома КПСС вновь давало резкую
критику работы партийных, советских, профсоюзных, комсомольских и
физкультурных органов и организаций промышленных предприятий,
учреждений, совхозов и колхозов, учебных заведений за недостаточно



21

активное  вмешательство в деятельность физкультурных и спортивных
организаций и оказание им практической помощи, слабую
требовательность к руководителям коллективов физкультуры. В
постановлении были намечены меры по быстрому устранению
отмеченных недостатков, по усилению физкультурно-массовой и
спортивной работы в коллективах физкультуры республики.

Таким образом, документы первого раздела нацеливали коллективы
физкультуры предприятий, учреждений, колхозов и совхозов, учебных
заведений республики, Советов ДСО на поиск наиболее эффективных
путей и методов в развертывании физкультурно-массовой,
оздоровительной и спортивной работы, выработке новых подходов в
улучшении руководства низовыми коллективами физкультуры.

Публикуемые в разделе документы помогут исследователю шире
осознать все трудности того периода в деятельности советских,
профсоюзных и физкультурных органов по постановке физкультуры и
спорта в трудовых коллективах республики.

Данный анализ только нацеливает исследователя на изучение этих
документов. Более глубокие знания истории становления физкультуры и
спорта во второй половине 40-х и 50-е годы исследователь получит при
конкретном изучении самих документов. Приглашаем в мир документов.



22

№ 1. О СОСТОЯНИИ ФИЗКУЛЬТУРНОЙ РАБОТЫ
В РЕСПУБЛИКЕ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ
АССР ОТ 31 ЯНВАРЯ 1947 Г.

Совет Министров Удмуртской АССР отмечает, что физкультурными
организациями в 1946 году проведена значительная работа по
привлечению трудящихся к занятиям физкультурой (членов
физкультурных коллективов насчитывается более 50 тыс. человек, в
спортивных соревнованиях участвовало 316094 человека).

Соревнования проходили на более высоком уровне, что позволило
физкультурникам в истекшем году установить 49 республиканских
рекордов. Сборная команда республики, участвуя в зональных
соревнованиях на первенство РСФСР по лыжам и конькам, заняла II-е
место, по шахматам I-е место, по футболу команда “Зенит”
машиностроительного завода заняла II-е место и т.д.

Однако, в целом состояние массовой физкультурной работы в
республике находится в неудовлетворительном состоянии. Физкультурные
коллективы организационно не укреплены, по составу малочисленны.

Имея в республике более 3-х тыс. колхозов, 69 МТС, сельских
физкультурных коллективов всего лишь 405, в них физкультурников 8277
человек.

Из 39413 человек учащихся неполно-средних школ, состоят членами
физкультурных коллективов 13507 человек.

В большинстве низовых коллективов отсутствует плановая учебно-
тренировочная воспитательная работа, вследствие чего даже ведущая
группа спортсменов имеет низкие спортивно-технические показатели.
Спортивные сооружения и спортивный инвентарь крайне недостаточен,
особенно в районах республики. Имеющиеся возможности по
изготовлению спортинвентаря, строительству спортивных сооружений
используются явно недостаточно.

Многие предприятия местной промышленности и промкооперации
(Шаркан, Пудем, Ува и другие районы), изготовлявшие ранее лыжы, в
настоящее время их не производят, хотя имеется острая необходимость в
них для коллективов физкультуры указанных районов.
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Министерство просвещения Удмуртской АССР не принимает
необходимых мер по налаживанию физического воспитания школьников,
которое находится в неудовлетворительном состоянии, внеклассная работа
по физкультуре в большинстве школ отсутствует.

Большинство преподавателей физкультуры  семилетних и средних школ
не имеют специального образования, в силу чего уроки по физической
культуре находятся на низком уровне.

Несмотря на это, Министерство просвещения совершенно
недостаточно занимается вопросами повышения знаний преподавателей
физической подготовки.

Комитет по делам физической культуры и спорта слабо осуществляет
контроль над работой преподавателей физподготовки в школах.

Большинство председателей исполкомов (Сарапульский,
Каракулинский, Б. Учинский, Дебесский, Тыловайских и другие районы)
недооценивают важность развития массовой физкультурной работы как
фактора подготавливающего трудящихся и в первую очередь молодежь к
высокому производительному труду и обороне Родины. Вопросы
физкультурной работы не обсуждаются ни на сессиях, ни на заседаниях
исполкомов комитетов.

К подбору кандидатов на должности председателей рай/гор комитетов
подходят формально, назначают порой случайных людей, не изучив их
деловых и политических качеств. Эта вредная практика подбора кадров
приводит к текучести. Только за II полугодие 1946 года сменилось 28
председателей рай/гор комитетов физкультуры.

Постановление СНК Удмуртской АССР от 21 декабря 1945 года,
запрещающего увольнять и перемещать председателей комитетов, а также
их использовать в длительных командировках, не связанных с основной
работой, исполкомами райсоветов (Кулига, Киясово, Можга, Шаркан, Яр,
Нылга и др.) не выполняется.

В городе Ижевске не созданы условия для развития мотоциклетного
спорта. Постановление Совета Министров Удмуртской АССР за №648 от
17 мая 1946 года о передаче Автомотоклубу верхнего этажа здания,
занимаемого в настоящее время прокуратурами Азинского и
Пастуховского районов Ижевским горисполкомом, не выполнено.

Комитет по делам физической культуры и спорта при Совете
Министров Удмуртской АССР недостаточно организует помощь на местах
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в налаживании работы физкультурными организациями, совершенно
неудовлетворительно руководит райгоркомитетами физкультуры и
спортобществами и слабо осуществляет контроль зы выполнением своих
приказов.

Совет Министров ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. Считать главной задачей Республиканского, городских и районных

комитетов, низовых коллективов физкультуры широкое развитие массовой
физкультурной и спортивной работы среди населения республики,
воспитание новых спортивных кадров из среды молодежи, повышение
спортивно-технических результатов спортсменов.

В этих целях:
а) решительно улучшить организаторскую деятельность всех

руководящих звеньев, поднять роль комитетов. Повседневно направлять
и контролировать деятельность районных, городских комитетов по делам
физкультуры и спорта, Совета ДСО;

б) установить, что работники Республиканского комитета должны
большую часть своего времени бывать в районных и городских комитетах
физкультуры, ДСО, коллективах физкультуры с целью оказания им
практической помощи в работе; по 15 февраля с/г. создать при комитетах
физкультуры, ДСО группы  общественных инструкторов, спортивные
судейские коллегии, привлекая их к активному участию в работе
комитетов, ДСО;

в) Республиканскому комитету установить строгий контроль за
своевременным выполнением своих приказов, предоставлением
комитетами протоколов заседаний комитетов, статистических и других
отчетов. Глубоко анализировать эти отчеты;

г) Комитету по делам физкультуры и спорта обеспечить
организационное укрепление коллективов и кружков физической культуры:
на предприятиях, в артелях, колхозах, совхозах, селах и учреждениях, а
также организацию новых коллективов и кружков. Добиться плановых
учебно-тренировочных занятий коллективов физкультуры и ДСО, положив
в основу занятий комплекс ГТО, регулярно проводить соревнования по
отдельным видам спорта в коллективах, между коллективами матчевые
встречи одного района, города, ДСО с другими.

2. Предупредить председателей исполкомов Можгинского, Ярского,
Больше-Учинского, Каракулинского, Мало-Пургинского и Дебесского
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райсоветов, что если с их стороны не будут приняты меры по руководству
физкультурной работой на местах, то они будут привлечены к
ответственности.

3. Категорически запретить председателям исполкомов освобождать
председателей комитетов без согласования с Республиканским комитетом,
а также использовать их в длительные командировки не связанные с
основной работой, создать им условия для нормальной работы.
Практиковать регулярное заслушивание отчетов председателей комитетов
об их работе на заседаниях исполкомов, сессиях. В местных бюджетах
1947 года предусмотреть средства и построить в райцентрах комплексные
спортивные площадки. Республиканскому комитету к 15/III с/г выслать в
районы проекты строек комплексных спортивных площадок.

4. Председателям исполкомов совместно с Республиканским
комитетом физкультуры организационно оформить и укрепить составы
городских и районных комитетов физкультуры, а там где члены комитета
исполкомами не утверждены, до 15-го февраля с/г утвердить составы
комитетов на заседаниях исполкомов комитетов, введя в члены комитетов
энергичных товарищей, любящих физкультурную работу. Добиться, чтобы
все члены комитетов активно участвовали в работе, чтобы каждый член
комитета отвечал за один из участков деятельности комитета.

5. Министерству просвещения : а) принять меры по налаживанию
физического воспитания учащихся в семилетних и средних школах и
обеспечить выполнение государственных программ физического
воспитания;

б) организовать в каждой семилетней и средней школе коллективы
физкультуры и добиться их жизнедеятельности;

в) при каждой школе оборудовать спортплощадки, гимнастические
городки, а также силами учащихся организовать изготовление
простейшего спортинвентаря;

г) до 15/II с/г составить календарный план спортивно-массовых
мероприятий для учащихся школ и обеспечить безусловное его
выполнение;

д) особое внимание уделить на учебно-тренировочную работу по
комплексу БГТО и ГТО, добиваясь того, чтобы каждый учащийся,
занимающийся физкультурой, по окончании семилетки имел бы значок
БГТО, а выпускник 10-го класса – значок ГТО.
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6. Министерству просвещения совместно с Республиканским
комитетом организовать учебу с преподавателями физподготовки школ.

7. Предложить Госплану предусмотреть в планах 1947 года
изготовление спортивного инвентаря на предприятиях местной
промышленности, промкооперации, Удмуртпромсоюза и Министерства
лесной промышленности в количестве и ассортименте предусмотренным
в Приложении №1 и обеспечить систематический контроль за
выполнением.

8. Вторично предложить исполкому Ижевского горсовета освободить
помещение, занимаемое в настоящее время Азинской и Пастуховской
прокуратурами, и передать его в ведение Автомотоклуба к 15/II 1947 года.

9. Обязать директора Издательства т. Ивашина к 1/IV 1947 года
отпечатать брошюру комплекса ГТО, плакаты и таблицы нормативов БГТО
и ГТО I и II ступеней в количестве по договоренности с Республикнским
комитетом физкультуры.

10.Обязать Радиокомитет включать в программу передач новости
спорта за неделю.

11.Контроль за выполнением настоящего постановления возложить на
председателя Республиканского комитета физкультуры и спорта тов.
Шаловина.

Зам. Председателя Совета Министров Удмуртской АССР И. Сотников
Управляющий Делами Совета Министров Удмуртской АССР В. Исупов
ЦГА УР. Ф. Р-551.Оп.2.Д.801.Л.86-89
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№ 2. ИЗ ОТЧЕТА О РАБОТЕ КОМИТЕТА ПО ДЕЛАМ
ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ И СПОРТА ПРИ СОВЕТЕ

МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР ЗА 1949 г.

В 1949 г. городские и районные комитеты по делам физической
культуры и спорта, физкультурные организации и ДСО Удмуртской АССР
свою работу строили на основе выполнения постановлений ЦК ВКП(б)
от 27 декабря 1948 г., постановления Бюро Удмуртского обкома ВКП(б)
от 13 января 1949 г. и приказа Комитета по делам физической культуры и
спорта при Совете Министров РСФСР от 16 февраля 1949 г. за №33.

С этой целью 10 марта 1949 г. было проведено республиканское
совещание физкультурного актива, которое приняло специальное
обращение ко всем физкультурникам и физкультурницам Удмуртской
АССР и вызвало на социалистическое соревнование физкультурников и
физкультурниц Татарской АССР…

В связи с этим обращением городские и районные комитеты по делам
физкультуры и спорта и физкультурные коллективы провели на местах
собрания физкультурного актива, на которых приняли самообязательства
по улучшению организаторской и спортивно-массовой работы, а также
по выполнению государственного плана.

Повседневная работа Республиканского комитета велась по плану, план
работы составлялся на квартал, а план заседания на месяц.

В течение 1949 г. было проведено 121 инспекторских выездов по
оказанию практической помощи городским, районным комитетам, ДСО и
коллективам физической культуры, из них по итогам проверки заслушаны
на заседаниях комитета – 26. При обсуждении вопросов на заседаниях
Комитета приглашались представители партийных, профсоюзных и
комсомольских организаций.

По сравнению с 1948 г. организационное состояние физкультурного
движения в Удмуртской АССР на 1 января 1950 г. имеет некоторое
улучшение:
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Большинство низовых коллективов физической культуры
организационно окрепли, заметно улучшилась их работа, увеличился рост
членства, чаще стали проводиться спортивно-массовые мероприятия.

К ним можно отнести физкультурные организации:
1. СО “Динамо” (председатель СО, Министр внутренних дел

Удмуртской АССР тов. Баранов Ф.В., отв. Секретарь СО тов. Бородин
Г.А.) общество имеет 18 организаций управления низовых физкультурных
организаций. В секциях спортивного общества занимаются более 2600
человек. Лучшими секциями общества являются: футбольная, стрелковая
и ручных игр. Спортивное общество за досрочное выполнение плана
подготовки значкистов ГТО награждено Переходящим Красным Знаменем
ЦС “Динамо”. Общество имеет свой стадион, водную станцию и
спортивный зал. Совет спортивного общества заседает регулярно, работа
общества осуществляется по плану.

2. ДСО “Трудовые резервы” (председатель ДСО, Начальник
Управления “Трудовых резервов” тов. Новоселов П.Н., зам. председателя
Совета ДСО тов. Липатов А.А.) ДСО имеет 19 низовых физкультурных
организаций, в них членов 4668. Низовые физкультурные организации
оформлены. В секциях занимаются 10425 человек. Лучшей секцией
общества по постановке спортивной и учебной работы является лыжная
секция, в которой занимаются 1271 человек. Общество досрочно
выполнило самообязательство по подготовке значкистов ГТО,
подготовлено за 1949 г. ГТО первой ступени 1587 чел., второй ступени –
19, БГТО – 1880. В течении года подготовлено разрядников: второго
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разряда – 8 чел., третьего – 135, юношеского – 635 чел. Заседания Совета
проводятся регулярно, хорошо поставлена воспитательная и агитационно-
массовая работа среди членов ДСО. Спортсмены ДСО во всех
проводимых мероприятиях принимают самое активное участие.

3. Кезский районный комитет по делам физической культуры и спорта
(Председатель комитета тов. Родионов К.П.). В районе имеются
физкультурные коллективы – 57, из них колхозных – 45. Общая численность
физкультурников 2397 чел., из них колхозников 797 чел. В секциях
занимаются 9283 чел. В районе имеется оборудованный силами молодежи
стадион, в колхозах построены 5 лыжных баз. Организованно проходят
спортивно-массовые соревнования. Комитет досрочно перевыполнил
самообязательство по подготовке значкистов ГТО на 156,5%.

4. Юкаменский районный комитет по делам физической культуры и спорта
(Председатель тов. Есенев Н.Б.). В районе имеются 35 физкультурных
коллективов, из них колхозных 23. Общее число членов коллектива 1084, из
них колхозников 628. Занимаются в секциях 2198 чел. Район имеет хороший
физкультурный актив, члены районного комитета оказывают практическую
помощь низовым физкультурным коллективам. Спортивно-массовые
соревнования проводятся организованно с большим участием низовых
коллективов. Районный комитет дисциплинирован в отчетности перед
Республиканским комитетом. Район досрочно выполнил самообязательства
по подготовке значкистов ГТО на 113,3%.

5. Колхозный низовой физкультурный коллектив колхоза “Гулошур”
Кезского района (Председатель коллектива тов. Бутолин В.И.). Коллектив
состоит из 19 чел. Работает в коллективе регулярно секция физической
подготовки, все члены коллектива значкисты ГТО. Силами членов
коллектива построены волейбольная площадка и гимнастический городок.
Проводятся соревнования внутри коллектива. Коллектив устраивает
матчевые встречи с другими коллективами, участвует в проводимых
районных соревнованиях.

6. ДСО “Зенит” Воткинского машиностроительного техникума
(Председатель тов. Уваров Ю.В.). Из 358 учащихся техникума членами
ДСО являются 273 чел. Хорошо работают спортивные секции гимнастики,
лыж, конькобежная, баскетбольная, шахмат и легкой атлетики. Всего
занимаются в секциях 692 чел. За 1949 г. подготовлено спортсменов-
разрядников: второй разряд – 6 чел., третий разряд – 95 чел., юношеский
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– 181 чел. План развития физической культуры и спорта выполнен на 100%.
В проводимых городских соревнованиях спортсмены общества занимают
1-е места. Решением исполкома Воткинского горсовета депутатов
трудящихся ДСО “Зенит” присуждено 1-е место в городском
соцсоревновании 1949 года.

7. Коллектив физической культуры средней женской школы №15
г.Воткинска (Председатель коллектива тов. Каракулова М.И.). Коллектив
состоит из 215 членов. В секциях занимаются 407 чел. В 1949 г. сдали
норматив на значек ГТО 1 ступени 15 чел., ГТО 2 степени и БГТО – 100 чел.
Подготовлены разрядники: второго разряда – 2 чел., третьего – 5 чел.,
юношеского – 26 чел. В течении года коллектив неоднократно занимал в
городских личных и лично-командных соревнованиях первые места.
Решением Исполкома Воткинского горсовета депутатов трудящихся
средней школы №15 присуждено первое место в городском
соцсоревновании среди физкультурных коллективов школ.

Однако многие коллективы республики имеют существенные недостатки
в организаторской работе. Слабо организованно оформлены ДСО “Урожай”,
“Молния”, “Буревестник”, “Зенит” (машиностроителей). Советы этих
спортивных обществ не придают должного значения спортивно-массовой
работе с широким кругом молодежи, совершенно неудовлетворительно
уделяет внимания росту членов  и организационному укреплению низовых
коллективов. Учебно-тренировочная работа в секциях этих обществ
поставлена неудовлетворительно. В большинстве проводимых спортивных
мероприятиях от этих ДСО участвуют команды в одном и том же составе,
очень слабо выдвигаются новые кадры спортсменов из молодежи. Подготовка
значкистов ГТО проводится некачественно. Советы ДСО “Урожай”,
“Молния”, “Буревестник” заседания проводят нерегулярно. Планы работы
не выполняются, слабо осуществляется контроль за деятельностью низовых
физкультурных организаций.

Руководящие и общественные физкультурные кадры
Общее количество штатных физкультурных кадров в Удмуртской АССР

485 человек, из них работают на организаторской работе 66 человек, на
инструкторско-преподавательской работе – 419 чел. Из числа штатных
работников имеют высшее образование 17 чел., среднее физкультурное
образование – 71 чел., курсовое физкультурное образование – 53.
Остальные не имеют специального образования.
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Для повышения квалификации штатных преподавателей по физической
культуре и спорту неполных и средних школ Министерства просвещения
УАССР проводит 10-ти месячные курсы, на которых обучаются 25 чел.
Кроме того в июле месяце были проведены одномесячный семинар с
преподавателями по физической культуре, который прослушали 9 человек.

Общественные физкультурные кадры
В республике имеются: а) Мастера спорта СССР –  4 человека (по

борьбе-1 чел., по лыжам -1 чел., по мотоспорту - 1 чел., по стрелковому
спорту - 1 чел.); б) председателей коллективов и физоргов - 2476 человек;
в) председателей бюро секций - 959 человек; г) инструкторов-
общественников 1371 чел.; д) спортивных судей – 799 чел., из них
республиканской категории 6 чел., 1 категории – 31 чел., 2 категории – 68
чел., 3 категории – 694 чел.

За 1949 г. Республиканский комитет, ДСО, районные и городские комите-
ты по делам физической культуры и спорта, коллективы физической культуры
подготовили инструкторов-общественников 912 чел.: по легкой атлетике – 168,
по плаванию – 66, по гимнастике – 39, по русскому хоккею – 29, по боксу – 25,
по тяжелой атлетике – 5, по ручному мячу – 69, по футболу – 29, для секций
по общефизической подготовке – 33, по борьбе – 25, по конькам – 5, по
стрельбе – 1, шахматам и шашкам – 6, по городкам – 11, председателей низовых
физкультурных коллективов и физоргов, в том числе 120 – для колхозов;
спортивных судей – 246 чел., из них по лыжам – 97, легкой атлетике – 53,
ручным играм – 52, русскому хоккею – 9, по шахматам и шашкам – 26,
по гимнастике – 9.

Для повышения знаний председателей низовых физкультурных
коллективов, инструкторов-общественников, спортивных судей районных,
городских комитетов и Советов ДСО регулярно проводились семинары и
учебно-тренировочные сборы. Большинство инструкторов-
общественников, окончившие сборы и семинары, закреплялись на работе.

Спортивно-массовая и учебно-спортивная работа
В основу задач, направленных на улучшение физкультурно-спортивной

работы в 1949 г. пред физкультурными организациями республики были
поставлены следующие задачи:

а) массовое привлечение трудящихся и молодежи к занятиям
физкультурой и спортом, сдача нормативов комплекса ГТО СССР;
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б) дальнейшее развитие и популяризация культивируемых в республике
видов спорта;

в) улучшение спортивно-технических результатов по видам спорта.
За 1949 г. согласно календарю спортивно-массовых мероприятий

проведены:
Традиционный зимний  профсоюзно-комсомольский кросс, в котором

приняли участие более 80 тыс. человек.
В период с 5-8 февраля проведено республиканское соревнование

сельской молодежи по лыжам. Республиканским соревнованием
предшествовали соревнования на первенство низовых коллективов
физкультуры с участием 27892 чел. В соревнованиях на первенство
республики приняли участие команды от 24 районов с количеством
участников 138 чел. 1-е место - Воткинский район.

13-16 февраля проведена II зимняя республиканская Спартакиада. В
массовых соревнованиях участвовали 43370 чел.: лыжам – 40160 чел.,
конькам – 1390 чел., стрельбе – 324, шахматам-шашкам – 840, гимнастике
– 426, хоккею – 230 человек. Хорошо провели соревнования в ДСО
“Трудовые резервы”. 1-е место в республиканских соревнованиях –
Ижевская 1-ая команда.

Январь-март. Розыгрыш Кубка и первенство Удмуртии по русскому
хоккею, участвовали 9 команд. Кубок выиграли – СО “Динамо”.
В первенстве Удмуртии участвовали 8 команд. Победила команда “Зенит”
машзавода г. Воткинска.

5-11 февраля. Первенство Удмуртии среди колхозников по шахматам в
три этапа. Участвовали 4000 чел. в низовых соревнованиях. В финале –
10 человек. Хороших результатов добился Киясовский колхоз – “Красный
войн”. Победил Красноперов из Завьяловского района.

5-6 марта. Республиканский конкурс силачей и первенство республики
по штанге, участвовало 39 чел. Из 19 рекордов Удмуртии обновили 16. 13
человек из 23 штангистов показали результаты превышающие старые
рекорды республики. Участвуя в зональных соревнованиях, штангисты
Удмуртии заняли 6-е место, а в конкурсе силачей – 2-е место.

9 января. Республиканское соревнование школьников по лыжам и
конькам. Участвовало 135 чел. 1-е место – г.Ижевск.

10-28 апреля. Республиканское первенство по шахматам. Участвовали 8
человек. Звание чемпиона Удмуртии завоевал в 1949 г. КМС Вельтмандер И.Г.
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24-25 декабря 1949 г. в г.Ижевске матчевая встреча автономных
республик по конькобежному спорту. Команда Удмуртии – 1-е место.

5 июня. Республиканское соревнование профсоюзно-комсомольского
кросса. Участвовало 6 команд из городов и 19 районных – 60 человек.
1-е место г. Ижевск и Глазовский район.

28-29 мая. Республиканское соревнование по боксу взрослых и юношей.
Участвовали 28 чел. из Ижевска, Воткинска, Глазова. Победили Шкуренко,
Чирков, Ивакин. В зональных соревнованиях в Ульяновске команда
Удмуртии – 4 место.

15 мая-4 июня. Кубок Удмуртии по футболу – 12 команд г.Ижевска,
Воткинска, Сарапула, Глазова, Можги, Камбарки. 1-е место – команда ДСО
“Электрик” г.Сарапула.

4-5 июня. Личное соревнование первенства Удмуртии по классической
борьбе мужчин. Участвовали 45 чел. Чемпионы Удмуртии – Михайлов,
Власов, Афонин, Опалев, Глазырин, Смирнов. В зональных соревнованиях
в г.Горький команда Удмуртии заняла 2-е место по классической борьбе,
в Уфе – по вольной борьбе – 4-е место. В личном первенстве в Ленинграде
борцы Опалев и Афонин заняли 2-е место.

17-18 июля. Республиканское соревнование городов республики по
многоборью ГТО – Ижевска, Воткинска, Сарапула, Можги – 43 чел.
Победила команда г. Сарапула.

17-18 июня. Летняя Республиканская Спартакиада сельской молодежи
(легкая атлетика, велоспорт, плавание, футбол) – 167 чел. 1-е место
Балезинский район.

22 июня. Республиканское соревнование по плаванию и прыжкам в
воду – 33 человека. 1-е место г. Ижевск. Установлено 4 рекорда взрослых
и 4 – молодежных.

В лично-командном первенстве РСФСР по плаванию команда
Удмуртии заняла 27-е место из 45-ти.

15 июня – 28 августа. Первенство Удмуртии по футболу – 11 команд.
1-е место – команда Ижмашзавода.

1-4 сентября. Первенство Удмуртии мужских и женских команд по
волейболу, участвовали 6 мужских, 5 – женских команд. Победили мужская
и женская команды СО “Динамо”.

17-18 сентября Кубок Удмуртии по баскетболу: участвовали по
4 мужских и женских команд. Победили команды СО “Динамо”.
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В Уральской зоне в соревнованиях по баскетболу в г. Молотове команда
Удмуртии 4-е место из 16-ти.

22-23 октября республиканское соревнование по гимнастике – 34
человека. Победили по 1 разряду – Якимов и Шурмина, по 2 разряду –
Иванов и Мокроусов, по 3 разряду – Сунцов и Зантова.

При Комитете физической культуры и спорта утверждены секции
легкой атлетики, председатель Помосов – 7 чел., конькобежная,
председатель Лаптев – 5 чел., футбола и хоккея – председатель Тронин –
7 чел., ручных игр - председатель Созонов – 5 чел., гимнастике –
председатель Емельянов В.А. (зав. кафедрой УГПИ) – 5 чел., тяжелой
атлетике – председатель Лещинский – 5 чел., бокса – председатель Губин
В.П. – 5 чел., штанги – председатель Хайнацкий С.Ю. – 5 чел.,
дисциплинарная комиссия, председатель Трифонов В. М.

В 1949 г. подготовлено 4444 спортсмена-разрядника: 1 разряд – 85 чел.,
2 разряд – 358 чел., 3 разряд – 2554 чел., юношеский – 1447 чел. Мастера
спорта СССР – лыжи – Медведева Г.Г., мотоспорт – Пешехонов Н.А.,
стрельба – Самойлов И.А., борьба – Белозеров К.А., шахматам – КМС
Вельтмандер И.Г.

Судей – 799 чел., в том числе республиканской категории – 6. 1
категории – 31 чел., 2 категории – 68, 3 категории – 694 чел. Подготовлено
за 1949 год – 246 человек.

Работа по комплексу ГТО
За 1949 г. подготовлено значкистов ГТО: план – 16 тыс., выполнено

13377 чел. План по 1 и 2 ступени – 800, выполнено – 514 чел., БГТО план
– 8500, выполнено 9156 чел.

Физкультурное воспитание молодежи
В республике на 1 января 1950 г. учащихся начальных школ – 1083 –

146552 чел., семилетних школ – 262 – 60006 чел., средних школ – 66 –
5666 чел., педучилищ – 7 – 2027 чел., техникумов – 19 – 5017 чел., вузов –
4 – 2419 чел., ФЗО и РУ – 19 – 5893 чел.

Коллективов физической культуры: семилетних школ – 241 – 19919
чел., средних школ – 66 – 2628 чел., ФЗО и РУ – 19 – 4668 чел., техникумы
и педучилища – 26 – 7044 чел., вузы – 3 – 1732 чел.

Преподаватели учебных заведений по физкультуре – 382 человека.
Имеют физкультурное образование – 117 человек. Министерство
просвещения организует месячные курсы – 29 человек, 10-ти месячные
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курсы – 25 чел. Направлено в средние и семилетние школы выпускников
физкультуры Ижевского педучилища – 17 человек.

В спортивных секциях коллективов физкультуры семилетних школ
занимаются – 39787 чел., средних школ – 30313 чел., ФЗО и РУ – 10389
чел., техникумов и педучилищ – 10121 чел., вузов – 2196 чел.

За отчетный период проведены первенства школ по лыжам, легкой
атлетике, плаванию, волейболу, гимнастике. Проведены районные,
городские и республиканские Спартакиады по лыжам, летняя – по легкой
атлетике, плаванию, гимнастике, баскетболу. Школьники установили 13
рекордов Удмуртии юношеского разряда. Особенно хорошие результаты
показывали школы №22 и 30 (мужские) г. Ижевска, Сарапульская средняя
школа (женская), учащиеся средней школы Балезинского района.

ВЫВОДЫ
По сравнению с 1948 г. организационное состояние физкультурного

движения в Удмуртской АССР на 1 января 1950 г. получило некоторое
улучшение. Однако, общее состояние физкультурно-спортивной работы
в республике все еще не отвечает тем требованиям, которые
предъявляются в постановлении ЦК ВКП(б) от 27 декабря 1948 г., в
постановлении Бюро Удмуртского обкома ВКП(б) от 13 января 1949 г. и
приказе Комитета по делам физической культуры и спорта при Совете
Министров РСФСР от 16 февраля 1949 г. за №33.

Низовые физкультурные коллективы, особенно на селе,
организационно слабы и малочисленны, учебно-спортивная работа в
секциях низовых коллективов проводится не систематически, уровень
спортивных достижений в результате не превышает I и II разрядов.

Агитационно-массовая работа поставлена еще плохо. Недостаточно
ведется работа с физкультурными кадрами по повышению их
квалификации.

Социалистическое соревнование на лучшую постановку физкультурно-
спортивной работы имеет существенные недостатки. Ряд КФК не имеют
социалистических обязательств.

Поэтому, в основу  работы Комитета по делам физической культуры и
спорта, КФК и ДСО Удмуртской АССР на 1950 г. ставятся следующие
основные задачи:

1. Организационное укрепление низовых физкультурных коллективов
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и ДСО, организация низовых коллективов физической культуры и
увеличение роста членов физкультурных коллективов.

2. Коренное улучшение всей учебно-спортивной работы в секциях
коллективов и ДСО. Повышение спортивно-технических результатов.

3. Улучшение подготовки спортсменов-разрядников и значкистов
комплекса ГТО.

4. Широкое проведение агитационно-массовой работы в коллективах
физкультуры и ДСО.

Для улучшения учебно-спортивной работы в КФК нужна помощь со
стороны Комитета по делам физической культуры и спорта при Совете
Министров РСФСР:

1. Улучшить снабжение учебно-методическими пособиями и
литературой.

2. Направить из числа окончивших институт физической культуры и
спорта в распоряжение Комитета по делам физической культуры  и спорта
5 человек и в учебные заведения – 5 человек, в Спортивную школу
молодежи – 3 человека (из них тренеров по легкой атлетике – 1, конькам
– 1, плаванию – 1).

3. Увеличить отпуск внелимитных средств в 1950 г. на капитальную
реконструкцию имеющиеся спортсооружений в сумме 375 тыс. руб….

ЦГА УР.Ф.Р-551.Оп.2.Д.1287.Л.11-29
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№3. О СТАТЬЕ, НАПЕЧАТАННОЙ В ГАЗЕТЕ
“УДМУРТСКАЯ ПРАВДА” ОТ 23 НОЯБРЯ 1952 Г.

ПОД ЗАГОЛОВКОМ “ПОВЫСИТЬ УРОВЕНЬ
РУКОВОДСТВА ФИЗКУЛЬТУРОЙ”

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ДЕЛАМ ФИЗКУЛЬТУРЫ И СПОРТА
ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 12 ЯНВАРЯ 1953 Г.

Обсудив статью, напечатанную в газете “Удмуртская правда”, Комитет
по делам физкультуры и спорта при Совета Министров УАССР отмечает,
что факты, изложенные в статье в основном соответствуют
действительности. В целях устранения отмеченных недостатков и
улучшения работы по руководству физической культурой в республике
ПРИКАЗЫВАЮ:

1. Учебно-спортивному отделу Комитета пересмотреть состав всех
республиканских секций по видам спорта в течении января месяца 1953
г., план работы секций на предстоящий сезон.

2. Обязать городские и районные комитеты физкультуры создать
городские и районные секции по ведущим видам спорта, организовать их
повседневную плановую систематическую работу.

3. Городским и районным комитетам физкультуры и Совета ДСО
организовать в секциях легкой атлетики круглогодичную учебно-
тренировочную работу, пополнив их молодыми спортсменами,
желающими заниматься легкой атлетикой. Директору Ижевской
спортивной школы молодежи т. Устюганову укомплектовать отделение
легкой атлетики и наладить в ней регулярные занятия до 25 января 1953 г.
и доложить Комитету об исполнении к 1 февраля 1953 г.

4. Городским и районным комитетам и Советам ДСО в период января-
февраля месяцев провести учебно-тренировочные сборы тренеров-
общественников по зимним видам спорта.

5. Провести в г. Сарапуле республиканский учебно-тренировочный
сбор тренеров-общественников сельской молодежи по лыжному спорту
в количестве 40 чел.

6. Совместно с Облпрофсоветом провести десятидневный учебно-
тренировочный сбор инструкторов-общественников по лыжам и конькам
в г. Ижевске для спортобществ профсоюзов (40 чел.).



38

7. Городским комитетам по делам физкультуры и спорта Ижевска,
Воткинска, Сарапула и Глазова обсудить в период до 15 февраля на
заседаниях комитетов об улучшении уровня руководства физкультурой в
свете недостатков, указанных в статье и наметить план конкретных
мероприятий. Протоколы заседаний и планы мероприятий предоставить
в Республиканский комитет не позднее 20 февраля 1953 г.

8. Республиканскими Советами ДСО “Урожай”, “Медик”, “Спартак”,
“Искра”, “Красная звезда”, “Динамо”, заводскими Советами ДСО
“Электрик”, “Крылья Советов”, “Дзержинец” Сарапула, “Трактор” Глазова,
“Зенит” Машиностроительного, Металлургического, Механического,
Мотозавода г. Ижевска и “Зенит” г. Воткинска обсудить на заседаниях Советов
вопрос об улучшении физкультурной работы в спортобществах в свете
указанных недостатков в статье и наметить планы мероприятий на зимний
спортивный сезон. Протоколы заседаний и планы мероприятий представить
в Республиканский комитет к 15 февраля 1953 г.

9. Контроль за выполнением настоящего приказа возложить на учебно-
спортивный отдел Комитета.

Председатель Комитета по делам физкультуры и спорта при Совете
Министров УАССР Н. Помосов.

ЦГА УР.Ф.Р – 1419.Оп.1.Д.6.Л.10-11
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№ 4. О НЕДОСТАТКАХ В ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЕ
СРЕДИ ФУТБОЛЬНЫХ КОМАНД

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ДЕЛАМ ФИЗКУЛЬТУРЫ И СПОРТА
ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 24 ИЮНЯ 1953 Г.

Обсудив итоги прошедших игр на Кубок и первенство УАССР по
футболу, Комитет отмечает, что Советы спортивных обществ, тренеры и
представители футбольных команд исключительно слабо ведут
воспитательную работу среди футболистов. Игроков, получивших
предупреждения на нарушение правил игры и удаленных с поля, не
обсуждают на общих собраниях в командах, а если и обсуждают, то
решения команд не представляют в дисциплинарную комиссию
Республиканского комитета, как этого требует положение. Например, не
поступило решение от команды “Электрик” г. Сарапула на удаление игрока
т. Быкова, от команды “Динамо” г. Ижевска на удаление игрока т. Вихрова.

Тренеры, представители команд не воспитывают у футболистов
уважения к своему спортивному противнику, развивают не здоровое
отношение к игрокам другой команды, становятся на путь спортивного
делячества, не поддерживают авторитета судей, не помогают им в
организации порядка в командах, а наоборот, ищут причины своих неудач
в судьях и всячески прикрывают нарушения правил и грубиянов,
опротестовывают действия судей без обоснований, чем усиливают
неправильное отношение со стороны футболистов к судьям.

Представители команд “Электрик” г. Сарапула т. Колчин, “Зенит”
г. Воткинска т. Глушков подали на полуфинальные игры на Кубок
Удмуртской АССР необоснованные протесты, которые секция отклонила.

Городские комитеты физкультуры и Советы ДСО не ведут никакой
разъяснительной работы среди зрителей, не пропагандируют правил игры
в футбол, команды свободные от игры, находясь среди зрителей не
разъясняют им значение тех или иных действий игроков и судей на поле,
а наоборот часть подогревают болельщиков на всякого рода выкрикивания
и выражение необоснованного неудовольствия. Все это сильно мешает
развитию футбола в республике, не помогает футболистам анализировать
свои действия и поступки, не способствует культурному росту и
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совершенствованию спортивного мастерства, не привлекают массы
молодежи к систематическому занятию этим увлекательным видом спорта
и не создает условий для повышения квалификации судей по футболу.

ПРИКАЗЫВАЮ
1. Заместителю председателя ДСО “Электрик” г. Сарапула т. Колчину за

непредставление в дисциплинарную комиссию Комитета решения
команды на удаление с поля за грубость игрока команды Быкова, и за
подачу необоснованного протеста объявить выговор.

2. Ответственному секретарю Совета “Динамо” т. Чаева за не-
предоставление решения команды на удаление игрока т. Вихрова и за
несвоевременное обеспечение игры в футбол на первенстве УАССР с
медицинскими работниками предупредить.

3. Обязать руководство Советов ДСО:
а) усилить воспитательную работу среди футболистов команд, не

пропускать без обсуждения ни одной грубости среди игроков, как на поле,
так и в не поля;

б) воспитывать среди спортсменов уважение к судьям, проводящим
соревнования;

в) на каждой игре, без исключения, проводить разъяснительную работу
в ходе игры, о правилах игры и значении футбола как одного из важнейших
средств физического воспитания.
4. Обязать городские и районные комитеты, Советы ДСО в течение июня-

июля месяца организовать лекции и беседы на предприятиях, учреждениях,
в садах и парках культуры и отдыха на тему футбола в СССР.

5. Обязать т. Столярова разработать лекции “Футбол в СССР” до 1 июля 1953 г.

Председатель Комитета по делам физкультуры и спорта при Совете
Министров УАССР Н.Помосов

ЦГА УР.Ф.Р – 1419.Оп.1.Д.6.Л.142-143
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№ 5. О РАБОТЕ РЕСПУБЛИКАНСКОГО ДФСО “СПАРТАК”
И ЕГО ПРЕДСЕДАТЕЛЯ Т. РОМАНОВА Н.С.

Обсудив материалы проверки, Отдел физкультуры и спорта Министерства
здравоохранения УАССР отмечает, что факты опубликованные в газете
“Комсомолец Удмуртии” от 2 августа 1953 г. в статье “Под видом
командировки” полностью подтвердились. Одновременно, при проверке
состояния работы Удмуртского республиканского Совета общества “Спартак”
установлено, что физкультурно-массовая и спортивная работа в коллективах
общества запущена. Из 87 артелей, находящихся на территории Удмуртской
АССР, по статистической отчетности числятся 50 низовых физкультурных
коллективов ДФСО “Спартак”. Коллективы организационно слабы, в
большинстве коллективов количество членов общества не превышает 10 чел.,
а в коллективе артели “Кожевник” г. Ижевска всего 2 члена общества. Точное
количество членов в обществе в коллективах не ведется, также не ведутся
журналы учета работы коллективов, низовые коллективы не предоставляют
в вышестоящие Советы ежемесячных, квартальных и полугодовых отчетов.

Учебно-спортивная работа в низовых коллективах не ведется.
Большинство членов общества членские взносы не платят. В 1953 г.
собрано взносов всего 953 руб. при плане 7000 руб. Советы общества
безответственно относятся к подготовке общественных физкультурных
кадров. В 1953 г. семинаров по подготовке инструкторов-общественников
и судей по видам спорта не проводилось.

Большинство штатных работников (Новгородцева – инструктор
Сарапульского городского Совета, Макарова – старший инструктор
Ижевского городского Совета и др.), не имея физкультурного и
семилетнего образования, нигде не учатся. Не ведется никакой работы и
с тренерским составом.

О запущенности физкультурно-спортивной работы в обществе говорят
такие факты, что такие виды спорта, как волейбол, баскетбол, гимнастика,
плавание, городки в обществе “Спартак” не культивируются. В
большинстве республиканских и городских состязаний команды общества
“Спартак” как правило, не участвуют. Так, например, из 8 проведенных в
1953 г. в республиканских состязаний “Спартак” принял участие лишь в
двух, а из 15 мероприятий, проводимых в Ижевском городском комитете,
- в 7.
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Состязания на первенство республиканского Совета общества не
готовятся и проходят ни низком организационном и спортивном уровне.
Так, в первенстве Совета по лыжному спорту – наиболее массовому виду
спорта в нашей республике участвовали только 54 чел. и ни один из них
не уложился в разрядные нормы Единой всесоюзной спортивной
классификации.

На низком уровне ведется учебно-спортивная работа в центральных
секциях: Центральные секции – шахматно-шашечная, мотоциклетная и
велосекция (за исключением футбольной, в которой занимаются 37 чел.)
не укомплектованы, в них занимаются всего по 8-9 чел. Контроль за их
работой Советом общества не осуществляется. Спортсмены,
занимающиеся в Центральных секциях, заданий и самообязательств не
имеют.

Выполнение государственного плана 1953 г. по подготовке значкистов
ГТО и спортсменов-разрядников характеризуется следующими данными:

Совет ДФСО “Спартак” неудовлетворительно ведет пропаганду
физкультуры и спорта. Лекции и доклады в коллективах читаются редко,
а с апреля месяца 1953 г. читать лекции вообще перестали. В коллективах
нет наглядной агитации.

Комитет считает недопустимым принижение роли Президиума Совета
общества, который собирается нерегулярно. На Президиуме решались
лишь текущие вопросы, а важные вопросы, связанные с улучшением
учебно-спортивной работы, ходом выполнения государственных заданий,
не обсуждалось.

Совет общества и его председатель т. Романов избрал порочный стиль
руководства работой коллектива, не опирался на Советы и их
председателей, не оказывал коллективам действенной практической
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помощи, ограничиваясь лишь директивными указаниями. Дело дошло до
того, что будучи в командировке в г. Сарапуле, председатель общества т.
Романов не побывал в коллективе, в гостинице составил акт проверки
деятельности Сарапульского городского Совета ДФСО “Спартак”, т.е.
встал на путь прямого обмана и очковтирательства.

Комитет считает, что все выше перечисленные недостатки в работе
ДФСО “Спартак” явились следствием потери чувства ответственности
за порученное дело у председателя общества т. Романова, следствием
формального бюрократического стиля руководства низовыми
коллективами.

ПРИКАЗЫВАЮ
1. За безответственное очковтирательство, за поведение,

компрометирующее руководителя советского спортивного общества,
считать невозможным оставлять т. Романова председателем
республиканского Совета общества “Спартак”.

2. Просить Удмуртский Промсовет снять т. Романова с работы и
решить вопрос о временном исполняющем его обязанности председателя
Совета общества.

3. Обязать Совет общества в целях устранения отмеченных
недостатков разработать конкретный план мероприятий, направленных
на корректное улучшение работы низовых физкультурных коллективов и
в целом общества.

4. Предложить Президиуму Удмуртского республиканского Совета
общества “Спартак” провести во всех артелях в срок до 1 октября 1953 г.
выборные собрания с целью перерегистрации членов общества и
погашения задолженностей по членским взносам.

5. Потребовать от Совета общества развернуть широкую агитационно-
массовую работу по разъяснению значения физкультуры и спорта, организовать
с этой целью регулярного проведения лекций, докладов, бесед, физкультурных
вечеров с показательными выступлениями лучших спортсменов. Считать
необходимым, чтобы в каждом коллективе были оформлены стенды,
фотовитрины, отражающие работу коллективов физкультуры.

6. Обязать Президиум:
а) организовать до 1 октября республиканский семинар с

председателями коллективов физкультуры, организовать потребное
количество инструкторов-общественников и судей;
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б) завести персональный учет работы общественных кадров;
в) организовать для них постоянную командирскую учебы;
г) укомплектовать штат тренерского состава специалистами,

имеющими специальное образование.
7. Предложить Президиум возобновить работу в низовых коллективах,

спортивных секциях легкой атлетики, плавания, гимнастики, волейбола,
баскетбола, городошной, гребной, конькобежной и велосипедной.
Организовать при городских Советах центральные секции по всем видам
спорта, культивируемым в обществе, с количеством занимающихся в
каждой секции не менее 20 чел. из числа наиболее способных
спортсменов. Установить для каждого спортсмена уровень спортивных
достижений в этом году.

8. Поставить вопрос перед Удпромсоветом (председатель т. Стерхов)
об издании постановления в адрес председателей артелей, направленного
на улучшение работы в артелях.

9. Данный приказ обсудить на заседаниях Советов спортивных
обществ и комитетах физкультуры.

Заместитель Министра Здравоохранения УАССР М. Жуков
ЦГА УР.Ф.Р-1419.Оп.1.Д.6.Л.130-133
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№ 6. О КРУПНЫХ НЕДОСТАТКАХ В РАБОТЕ
РЕСПУБЛИКАНСКОГО АВТОМОТОКЛУБА И МЕРАХ

ИХ УСТРАНЕНИЯ

ПРИКАЗ ПО МИНИСТЕРСТВУ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ
УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 5 СЕНТЯБРЯ 1953 Г.

Обсудив материалы проверки деятельности Республиканского
автомотоклуба, Совет физкультуры и спорта Министерства
здравоохранения УАССР отмечает, что в работе автомотоклуба имеют
место крупные недостатки в организационно-массовой работе,
хозяйственной деятельности, а также имеют нарушения финансово-
штатной дисциплины.

Автомотоклуб не стал центром развития автомотоспорта в республике,
Совет клуба слабо руководит деятельностью автомобильных и
мотоциклетных секций. Вся работа клуба сводится к работе очень узкого
круга мотоспортсменов. Ни Совет, ни аппарат клуба не ведут
организационно-массовой  работы по привлечению молодежи к
систематическим занятиям автомотоспортом.

Руководители автомотоклуба: начальник т. Пешехонов, заместитель
начальника т. Кривошенко  организационную и спортивно-массовую
работу подменили хозяйственной деятельностью и в погоне за “длинным
рублем”  превратили клуб в школу по подготовке кадров шоферов для
различных хозяйственных организаций.

В результате такой деятельности коллектива члены клуба не увеличиваются,
а имеющиеся члены числятся формально, большинство из них не платят
членских взносов по 2-3 года. В клубе крайне неудовлетворительно организована
работа по пропаганде и агитации мотоспорта и автомотоспорта. За последние
годы не прочитано ни одной лекции, ни одного доклада по автоспорту и
мотоспорту не только для населения, но даже для членов своего клуба. Не
организует клуб научно-технических конференций и выставок, отражающих
новейшие достижения в авто-мото технике и спорте. Ничего не делается для
популяризации авто-мотоспорта в сельской местности.

Трудовая дисциплина среди сотрудников находится
в неудовлетворительном состоянии. Имеют место прогулы и опоздания
не только рядовых сотрудников, но и со стороны зам. начальника клуба
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т. Кривошенко. В результате распущенной дисциплины в июле месяце
инструктор клуба т. Новиков в пьяном виде совершил аварию клубного
мотоцикла и сам получил увечье, т. Кривошенко В.И., используя свое
служебное положение, в рабочее время более месяца ремонтировал в
гараже клуба свой собственный автомобиль “Москвич”, используя при
этом безвозмездно материалы, принадлежащие клубу. Имеющаяся
материальная часть клуба используется не по назначению. Так, при
недостаточном количестве учебных мотоциклов т. Фишер – председатель
Совета клуба, т. Федурин – зав. учебной части, т. Сомов В.П. – инструктор-
шофер используют клубные мотоциклы в личных делах как свои
собственные и хранят их на своих квартирах.

Имеют место и нарушения финансовой дисциплины, вскрытые КРУ
при ревизии финансово-хозяйственной деятельности клуба. Все эти
нарушения и недостатки в работе клуба явились прямым следствием плохо
руководства со стороны начальника клуба т. Пешехонова Н.А. и его
заместителя т. Кривошенко, который в погоне за дополнительным
заработком самоустранился от руководства организационно-массовой
работой клуба.

Исходя из этого, ПРИКАЗЫВАЮ.
1. За неудовлетворительное руководство клубом, нарушения сметно-

финансовой дисциплины начальнику автомотоклуба т. Пешехонову
объявить строгий выговор и предупредить, что если отмеченные
недостатки коренным образом не будут исправлены, то будут приняты
более серьезные меры.

2. За устранение от выполнения принятых обязанностей,
использование служебного положения в личных целях, личную
недисциплинированность заместителя начальника школы т. Кривошенко
с работы снять.

3. Обязать начальника автомотоклуба т. Пешехонова принять
действенные меры, обеспечив быстрейшее устранение отмеченных
недостатков и коренное улучшение деятельности клуба. Для чего:

а) до 15 сентября с.г. разработать и представить в Министерство
здравоохранения УАССР план практических мероприятий по улучшению
работы клуба;

б) провести перерегистрацию членов клуба с погашением
задолженности до 5 октября 1953 г.;
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в) провести отчетно-выборное общее собрание членов автомотоклуба
до 15 октября 1953 г.;

г) создать лекторскую группу при Совете автомотоклуба, разработать
план агитационно-массовой работы в клубе, а также в коллективах ДСО,
городах и районах республики;

д) создать при Совете клуба спортивные секции: 1)мотоспорта, 2)
автоспорта, 3) велоспорта.

е) организовать среди автомотоспортсменов, велоспортсменов работу
по общефизической подготовке в объеме комплекса ГТО, добиваясь, чтобы
каждый спортсмен был значкистом ГТО.

4. Об исполнении данного приказа доложить к 30 октября 1953 г.

Заместитель Министра здравоохранения УАССР М. Жуков
ЦГА УР.Ф.Р-1419.Оп.1.Д.6.Л.139-141
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№ 7. О СТАТЬЕ “УЛУЧШИТЬ РУКОВОДСТВО
ФИЗКУЛЬТУРНОЙ РАБОТОЙ”, ОПУБЛИКОВАННОЙ

В ГАЗЕТЕ “УДМУРТСКАЯ ПРАВДА” №190
ОТ 23 СЕНТЯБРЯ 1953 Г.

ПРИКАЗ ПО МИНИСТЕРСТВУ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ
УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 13 ОКТЯБРЯ 1953 Г.

Обсудив статью “Улучшить руководство физкультурной работой”,
опубликованную в газете “Удмуртская правда” от 23 сентября 1953 г.,
Совет по физкультуре и спорту считает, что статья правильно указала на
наличие серьезных недостатков в работе отдела по физической культуре
и спорту Министерства здравоохранения и Советов спортивных обществ.
В целях устранения отмеченных в статье недостатков ПРИКАЗЫВАЮ:
1. Учебно-спортивному отделу Министерства здравоохранения, секторам по

физкультуре и спорту отделов здравоохранения в течении октября-декабря
месяца 1953 г. пересмотреть состав секций по видам спорта. Принять меры к
налаживанию плановости в их работе, широко привлекать секции для
организации контроля за состоянием учебно-спортивной работы в Советах
ДСО и коллективах физкультуры и для решения вопросов связанных с
улучшением работы по отдельным видам спорта. В ноябре месяце с.г.
заслушать на заседании Совета по физкультуре и спорту отчет о работе
президиума конькобежной и лыжной секции.

2. В целях улучшения работы по подготовке и переподготовке общественных
физкультурных кадров обязать городские и районные отделы здравоохранения
регулярно проводить семинары и инструктивные совещания по обмену
опытом работы с физоргами и общественными инструкторами. До 15 ноября
с.г. провести семинары по подготовке инструкторов-общественников по
лыжному и конькобежному спорту из расчета один инструктор на группу 10-
15 человек.

3. В ноябре-декабре с.г. провести республиканский семинар тренеров -
общественников по конькобежному спорту (с контингентом 30 чел.)
и лыжному спорту (40 чел.).

4. В ноябре с.г. провести семинары с заместителями заведующих
горрайздравотделов по практике организационной работы секторов
по физкультуре и спорту.
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5. Улучшить подготовку и проведение республиканских состязаний.
Систематически обсуждать результаты республиканских состязаний
на заседаниях Совета и президиумах секций. Установить более строгий
контроль за качеством проведения соревнований Советами ДСО.

6. Учебно-спортивному отделу в течении октября-ноября месяца
определить сборные команды по основным видам спорта с учетом
пополнения их способной молодежью и обеспечить на базе Спортивной
школы молодежи г.Ижевска круглогодичную тренировку. Установить
для каждого члена сборной команды индивидуальные занятия по
повышению спортивного мастерства. Аналогичную работу провести
горрайздравотделами и Советами ДСО.

7. В январе 1954 г. на заседании Совета заслушать отчет одного
заводского коллектива и одного коллектива учебного заведения о
состоянии учебной работы по легкой атлетике.

8. С целью улучшения качества подготовки и обсуждения на Совете
вопросов привлекать для подготовки вопросов членов секций,
тренеров и ведущих спортсменов.

9. Повысить требовательность, улучшить контроль и руководство за
деятельностью Советов ДСО. Систематически проверять и заслушивать на
заседаниях Совета отчеты об их деятельности и в первую очередь о
выполнении планов подготовки значкистов ГТО и спортсменов-разрядников.
Обязать Советы ДСО принять соответствующие меры к регулярному созыву
Президиумов, Пленумов Советов.

       В октябре с.г. на заседании Президиумов обсудить вопрос “О мерах
улучшения организационной работы общества”.

10. В целях оказания практической помощи в работе районных Советов
ДСО “Колхозник” направить в октябре-ноябре месяце 1953 г. в районы
физкультурный актив ДСО профсоюзов и ведомств.

11. Обязать сектора по физкультуре и спорту отделов здравоохранения и
Советы ДСО обсудить на заседаниях Советов вопросы улучшения
физкультурной работы в свете указанных в статье недостатков и
принять планы мероприятий по улучшению физкультурной работы.

Заместитель Министра здравоохранения УАССР М. Жуков
ЦГА УР.Ф.Р-1419.Оп.1.Д.6.Л.155-156
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№ 8. ОБ УТВЕРЖДЕНИИ КАЛЕНДАРНОГО ПЛАНА
СПОРТИВНО-МАССОВЫХ МЕРОПРИЯТИЙ

ПО УДМУРТСКОЙ АССР В 1954 Г.

ПРИКАЗ ПО МИНИСТЕРСТВУ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ
УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 6 ФЕВРАЛЯ 1954 Г.

Итоги 1953 г. показали некоторое улучшение учебно-спортивной
работы в физкультурных организациях республики:

Увеличилось количество занимающихся в секциях по 17 видам спорта:
акробатика – на 267%, баскетбол – на 114%, по боксу – на 133%, по борьбе
классической – на 260%, по велоспорту, конькобежному спорту и футболу и др.

Повысились несколько спортивно-технические результаты. Почетное
звание чемпиона Союза и РСФСР по лыжному двоеборью завоевал Мастер
спорта СССР В. Осинцев.

Команда юношей завоевала первое место в Российской Федерации по
волейболу. По мотокроссу команда гонщиков в составе А. Капканщикова,
А.Болабонова, Л.Кубасова, Б.Глухова и В.Медведева заняла первое место в Союзе.
По боксу на первенстве страны среди юношей рабочий завода А.Абрамов занял
2 место, преподаватель Ижевского механического института А.Дударев завоевал
звание чемпиона ЦС “Наука” и Российской Федерации, звание чемпиона РСФСР
по боксу среди юношей выиграл ученик школы №22 г. Ижевска Г.Вилков. По
конькобежному спорту команда юношей и девушек Удмуртской АССР на
первенстве РСФСР заняла 5 место, а первенстве страны – 7 место.

Однако, в организации учебно-спортивной и массовой работы в ряде
физкультурных организаций республики имеются очень крупные
недостатки. В большинстве ДСО не проводится круглогодичная учебно -
тренировочная работа, в результате чего очень слабо повышается
спортивно-техническое мастерство, даже у ведущих спортсменов
республики. Неудовлетворительно спортсмены осваивают новые
разрядные нормативы, особенно по таким видам спорта, как легкая
атлетика, плавание, конькобежный спорт и велоспорт. За 1953 г. обновлено
только 56 республиканских рекордов, из них по легкой атлетике 15, штанге
– 14, по конькам – 20, плаванию – 7. Уровень существующих рекордов в
большинстве своем не превышают нормы III – II  спортивных разрядов
Единой Всесоюзной спортивной классификации.
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Во многих спортивных организациях к подготовке соревнований относились
формально, учебно-спортивная работа в секциях коллективов не контролировалась
и часть участников состязаний не только внутри коллективов, но и в вышестоящих
состязаниях выступают совершенно неподготовленными. Только этим можно
объяснить, что более 50% участников республиканских состязаний по легкой
атлетике не выполнили нормы III спортивного разряда.

Ряд спортивных обществ и коллективов: “Красная звезда”, “Урожай”, “Медик”,
“Спартак”, Мотозавод, Механический завод редко принимают участие в
республиканских состязаниях. Все это могло быть в следствии того, что учебно-
спортивные отделы районных, городских здравотделов не вели систематический
контроль за учебно-спортивной работой в секциях коллективов.

В целях устранения недостатков в работе физкультурных организаций
и дальнейшего коренного улучшения учебно-спортивной работы во всех
коллективах физкультуры в республике ПРИКАЗЫВАЮ:
1. Утвердить календарный план спортивных мероприятий по республике

на 1954 год.
2. Городским и районным секторам физкультуры и спорта, Советам ДСО

разработать свои календарные планы спортивных мероприятий и
представить к 15 марта в отдел по физкультуре и спорту Министерства
здравоохранения УАССР. В плане главное внимание уделять развитию
ведущих видов спорта (легкой атлетики, плавания,  лыжного и
конькобежного спорта).

3. Основные задачи в деятельности спортивных организаций на 1954 г.
ставятся:

а) всемерное развитие массовости путем привлечения к систематическим
занятиям спортом и участием в проводимых состязаниях широких масс молодежи
и здорового населения в городах и сельской местности республики;

б) увеличение количества состязаний внутри физкультурных коллективов и
ДСО, коренное улучшение качества подготовки и проведения  состязаний;

в) повысить значение состязаний как средства привлечения широких масс
населения к систематическим занятиям спортом, выявление новой способной
молодежи и улучшение спортивно-технических достижений.
4. Секторам по физкультуре и спорту городских и районных здравотделов

обеспечить систематический контроль за учебно-спортивной, тренировочной
работой в ведомствах и физкультурных организациях. Оказать им
практическую помощь в организации и проведении массовых состязаний и
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Спартакиад на предприятиях, в совхозах, МТС, колхозах, школах, средних и
высших учебных заведениях. Образцово проводить городские и районные
соревнования и Спартакиады, обеспечить высокий уровень подготовки
спортсменов для участия в республиканских состязаниях.

5. Городским и районным здравотделам и Советам ДСО с 1 марта по 15
апреля провести:

а) семинары по подготовке общественных тренеров по летним видам
спорта;

б) семинары судей по летним видам спорта;
в) общие собрания спортсменов по отдельным видам спорта по

вопросам:
- обсуждение календарного плана состязаний;
- мерах улучшения учебно-спортивной работы;
- разработке планов мероприятий по подготовке спортсменов к летнему

сезону;
- установление уровня спортивных достижений для каждого

спортсмена, занимающегося в секции.
6. Установить уровень спортивной классификации:

а) для участников республиканских состязаний и первенств г. Ижевска
для взрослых II-III разряд, для юношей и девушек – юношеский разряд;

б) для остальных городских и районных первенств уровень
физкультурной подготовки должен быть не ниже норматива ГТО II
ступени, соответствующего вида спорта, по которому проводятся
состязания;

в) для участников республиканских состязаний сельской молодежи
разрешается допускать при наличии уровня спортивного результата в
объеме нормы комплекса ГТО II ступени.
7. Секторам по физкультуре и спорту, Советам ДСО на первое число

каждого месяца представлять в отдел по физкультуре и спорту
Министерства здравоохранения УАССР информацию о ходе
выполнения своих календарных планов спортивных мероприятий.

8. Контроль за выполнением настоящего приказа возложить на УСО
Министерства здравоохранения УАССР.

Заместитель министра здравоохранения УАССР М. Жуков
ЦГА УР.Ф.Р – 1419.Оп.1.Д.12.Л.4-6



53

№ 9. О МЕРАХ ПО УЛУЧШЕНИЮ РАБОТЫ СУДЕЙСКИХ
КОЛЛЕГИЙ И СУДЕЙ ПО СПОРТУ

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 25 АВГУСТА 1954 Г.

Комитет по физической культуре и спорту при Совете Министров –
СССР в своем приказе “О мерах улучшения работы судейских коллегий и
судей по спорту” за № 200 от 10 июля 1954 г. указал на наличие
существенных недостатков в работе судей по спорту, отражающихся на
качестве проведения соревнований, снижающих их воспитательную
значимость и рост спортивного мастерства.

Недостатки в работе судей по спорту, указанные в приказе Всесоюзного
комитета, целиком и полностью относятся и к физкультурным
организациям нашей республики. Одной из основных причин наличия
серьезных недостатков в работе судей является слабое руководство со
стороны Комитета по физической культуре и спорту при Совете
Министров Удмуртской АССР, городских и районных комитетов за
деятельностью президиумов коллегий судей и отсутствие должного
внимания делу подготовки и выдвижения новых судейских кадров. До
сего времени при ряде районных и городских комитетах коллегии судей
не созданы, а многие числятся формально и ни какой работы с судьями
не ведут. Бездействуют президиумы коллегий судей по борьбе, штанге,
боксу, плаванию при Республиканском комитете. Особенно плохо ведут
работу с судьями Тыловайский, Селтинский, Красногорский, Камбарский,
Пычасский комитеты физкультуры. В этих районах за последние полтора
года не проводилось ни одного семинара с судьями. За этот же срок
вышеуказанные комитеты не рекомендовали ни одного человека для
присвоения II и вышестоящей судейской категории. Неудовлетворительно
ведутся работы с судьями в г. Сарапуле, Воткинске, Можге. Присвоение
судьям очередных судейских званий проводится во многих случаях без
обсуждения выдвигаемых кандидатур на собраниях судей и президиумах
судейских коллегий и поэтому носят формальный характер. Почти
совершенно забыта такая важная форма обмена опытом судейства, как
организация просмотра судейства с непосредственным обсуждением на
коллегии судей.
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Отсутствие критики и самокритики в работе судейских коллегий и
контроля за их работой со стороны Комитетов приводит к тому, что
крупнейшие недостатки в работе отдельных судей и деятельности
президиумов судейских коллегий не изживаются, создают обстановку,
когда отдельные судьи не работают над повышением своей квалификации,
зазнаются, ведут себя недисциплинированно, теряют чувство
ответственности за выполнение своего общественного долга. Так,
например, во время проведения финальной встречи на Кубок г. Ижевска
по баскетболу между командами “Наука” и “Зенит” главный судья
соревнований т. Зеленин всячески пытался использовать свое положение
на исход матча в пользу команды “Наука”. Забыв о своем высоком долге,
т. Зеленин вместо выполнения обязанности главного судьи, выполнял
обязанности представителя команды, беря минутный перерыв, проводил
замену игроков “Наука”. Игру пришлось переигрывать. Халатно
относились к своим обязанностям ряд судей при проведении финала
лыжного кросса в г. Сарапуле, многие участники не закончили дистанцию
или прошли с нарушением маршрутов. Победителей соревнований судьи
так и не смогли определить.  Соревнование пришлось проводить вновь.
Многие комитеты не дают подобным фактам принципиальные оценки и
не делают из них соответствующих выводов. Скомпрометировавшие себя
судьи в ряде случаев остаются без наказания и продолжают выполнять
судейские обязанности. Вследствие отсутствия к судьям должной
требовательности имеют место факты, когда судьи старших категорий т.
Холодный (судья по футболу), Чернышев (судья по футболу), Яковлев
(судья по легкой атлетике) уклоняются от судейства ряда соревнований.
ПРИКАЗЫВАЮ:

1. Комитетам по физической культуре и спорту, Советам спортивных
обществ и руководящим органам ведомственных физкультурных
организаций считать одним из разделов своей деятельности решительное
улучшение работы с судейскими кадрами, повышение их квалификации,
качества судейства и общественной активности. Для чего:

а) организовать в течение III квартала текущего года в коллективах
физкультуры при Советах спортивных обществ судейские группы, на
которые возложить привлечение к спортивному судейству новых кадров,
спортсменов и актива, проведение соревнований, учет работы судей и
выдвижение кандидатур на присвоение очередных судейских званий;
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б) укрепить работу коллегий судей при районных и городских комитетах
физкультуры и спорта и обсуждение на них вопросов проведения на
высоком уровне спортивных соревнований и опыта лучших судей;

в) проводить регулярно семинары по подготовке и повышению
квалификации судей. Рассматривать эту работу как важнейшую
общественную обязанность судей старших категорий наряду с
непосредственным судейством соревнований;

г) проводить в обязательном порядке обсуждение судейскими
коллегиями итогов проведения ими соревнований, представленных
главными судьями в своем отчете характеристик на судей, а также
обсуждение на основе критики и самокритики соответствующих
президиумов коллегий судей итогов проведения и других крупнейших
соревнований;

д) широко практиковать награждение и стимулирование судей,
особенно отличившихся своим безупречным судейством, организацией
общественной деятельностью в президиумах судейских коллегий и в
подготовке новых кадров судей.

2. Комитетам физкультуры и спорта совместно со спортивными
организациями провести в течение августа-сентября месяца общие
собрания судей с обсуждением на них вопросов о состоянии и мерах
улучшения работы судейских коллегий и повышении квалификации
судейских кадров.

3. В целях стимулирования работы судейских кадров над повышением
их квалификации и общественного актива, улучшения деятельности
судейских коллегий в соответствии с приказом Всесоюзного комитета за
№ 2000 от 10 июля 1954 г. провести в республике в течение сентября,
октября и ноября месяцев текущего года переаттестацию судей всех
категорий.

4. Комитетам по физкультуре и спорту утвердить не позднее 5 сентября
1954 г. персональный состав аттестационных комиссий и обеспечить
надлежащие условия для их продуктивной деятельности. Списки
аттестационных комиссий представить в Комитет по физкультуре и спорту
при Совете Министров УАССР.

5. Утвердить следующий состав Республиканской аттестационной
комиссии: Заболотский В.И. – председатель, Добриян Н.П. – зам.
председателя, Пешехонов Р.Я. – секретарь, Шкуренко А.А., Абрамов А.А.,
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Пешехонов Н.А., Емельянов А.В., Галанов М.А., Кочуров, Кожевников
А.М., Рахмангулов В.У., Вельтмандер И.Г., Альес Ю.К., Столяров Л.И.,
Натаров Ю.Л., Васильев В.И.

6. Не позднее 10 сентября с.г. представить списки судей II и I категорий
с указанием примерного срока, когда наиболее возможен вызов того или
иного судьи в г. Ижевск для прохождения переаттестации.

7. К  1 декабря 1954 г. представить в Республиканский Комитет по
физкультуре и спорту списки прошедших переаттестацию во всех
категориях и по всем видам спорта.

Председатель Комитета по физической культуре и спорту при Совете
Министров УАССР Жуков М.

ЦГА УР.Ф.Р – 1419.Оп.1.Д.12.Л.117-119
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№ 10. О СОСТОЯНИИ И МЕРАХ УЛУЧШЕНИЯ РАБОТЫ
ДСО “КОЛХОЗНИК” УДМУРТСКОЙ АССР

ПРИКАЗ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ
КУЛЬТУРЕ И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ

УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 23 ФЕВРАЛЯ 1955 Г.

Заслушав отчетный доклад Холкина А.Ф. “О работе ДСО “Колхозник”,
Комитет по физической культуре и спорту при Совете Министров УАССР отмечает,
что физкультурно-массовая работа в колхозах республики поставлена
неудовлетворительно.

Коллективы физкультуры организованы только в 464 колхозах.
В индивидуальные члены общества вовлечены 9.000 чел. В юридические члены
общества вовлечены не все колхозы и сельпо. Коллективы физкультуры
организационно слабы и учебно-спортивная работа в них находится на низком
уровне. Неудовлетворительно развиваются в колхозах виды спорта – легкая
атлетика, плавание, поднятие тяжестей, спортивные игры, шахматы и шашки.
Планы подготовки значкистов ГТО I ступени за 1954 г. обществом выполнен на
86%, ГТО II ступени – на 13%. Плохо выполняется план подготовки спортсменов-
разрядников II и III разрядов и план подготовки общественных физкультурных
кадров. Особенно неудовлетворительно организована физкультурная и учебно-
спортивная работа в колхозах районов: Зуринском, Юкаменском, Алнашском,
Камбарском, Сарапульском, Пычасском, Ярском, Дебесском, Тыловайском,
Завьяловском, Як-Бодьинском, Можгинском.

Республиканский Совет ДСО “Колхозник”, районные Советы и районные
комитеты по физкультуре и спорту не уделяют должного внимания
вовлечению массы колхозников в регулярные занятия спортом и привлечению
их к участию в соревнованиях. Работа ведется в основном только со сборными
командами. Спортивные соревнования в колхозах и между колхозами, в
районах проводятся редко, с крайне незначительным количеством участников.
Не изжиты чуждые советскому физкультурному движению нравы –
продолжают иметь место случаи подставки не имеющих отношения к
обществу игроков. Крайне медленно и плохо в обществе решаются задачи
по укреплению материально-финансовой базы. План поступления средств
от юридических членов общества систематически не выполняется, а сбор
членских взносов с индивидуальных членов общества вовсе не организован.
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Республиканский Совет, районные Советы и районные комитеты по
физической культуре и спорту плохо ведут работу с юридическими
членами общества, а также устранились от разъяснительной работы с
индивидуальными членами по вопросам выполнения ими уставных
требований о своевременной уплате членских взносов. Особенно
неудовлетворительно обстоят дела со сбором членских взносов в районах
Каракулинском, Кезском, Сюмсинском, Вавожском, Нылгинском,
Увинском, Балезинском и Ст. Зятценском.

Наличие крупных недостатков в развитии физкультуры и спорта в
колхозах республики объясняется прежде всего неудовлетворительной
работой Республиканского Совета, районных Советов и районных
комитетах по физической культуре и спорту. Члены Президиума
республиканского Совета, районных Советов и члены районных комитетов
по физической культуре и спорту мало бывают в коллективах физкультуры,
не знают действительного положения дел в организациях общества.
Районные Советы и районные комитеты по физической культуре и спорту
плохо связаны с органами здравоохранения, просвещения, культуры,
торговли и другими организациями и не привлекают их к активной помощи
и укреплению физкультурной работы в колхозах.

Районные комитеты по физической культуре и спорту запустили работу
по подготовке общественных физкультурных кадров для колхозных
физкультурных коллективов. Совсем не организуют работу по
строительству простейших спортивных сооружений в колхозах. В целях
дальнейшего улучшения массовости физкультуры и спортивной работы
в колхозах республики ПРИКАЗЫВАЮ:

1. Указать председателю республиканского Совета ДСО “Колхозник”
т. Холкину В.И. на неудовлетворительное руководство организациями
общества “Колхозник”.

2. Считать главными задачами Республиканского Совета и его местных
организаций, а также районных комитетов по физической культуре и
спорту: дальнейшее вовлечение широких масс колхозного крестьянства
и сельской интеллигенции в занятия физкультурой и спортом и сдачу норм
нового комплекса ГТО; организационное укрепление существующих и
создание новых коллективов физкультуры; подготовку общественных
физкультурных кадров; улучшение учебно-спортивной работы
в колхозных коллективах физкультуры и вовлечение колхозов и сельпо в
юридические члены общества.
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3. Республиканскому Совету ДСО “Колхозник” (т. Холкин) разработать
и утвердить на Президиуме республиканского Совета план развития
физкультуры и спорта в колхозах в разрезе районов на 1955 г.,
предусмотрев в нем мероприятия по укреплению и улучшению работы
существующих и создание новых коллективов физкультуры колхозов,
вовлечение широких слоев сельского населения в члены общества,
подготовку значкистов ГТО, спортсменов-разрядников и общественных
физкультурных кадров.

4. Республиканскому Совету общества установить систематический
контроль за постановкой учебно-спортивной работы, выполнением планов
и качественной подготовки значкистов ГТО и спортсменов-разрядников
в коллективах физкультуры общества, постановкой учета работы по
комплексу ГТО и спортсменов-разрядников. Вести решительную борьбу
с подтасовками в спортивных соревнованиях, проводимых организациями
общества, “Колхозник” и комитетами по физической культуре и спорту.

5. Районным комитетам по физической культуре и спорту совместно
с районными Советами ДСО “Колхозник” в марте месяце 1955 г.
подготовить и внести на рассмотрение исполкомов районных Советов
депутатов, трудящихся, а также правлений колхозов предложения по
улучшению физкультурно-массовой и спортивной работы в колхозах и
укрепления материально-финансовой базы ДСО “Колхозник” (создание
новых коллективов физкультуры, строительство простейших спортивных
сооружений в колхозах, мероприятия по работе с юридическими членами
общества и выделение средств колхозами на приобретение спортивного
инвентаря).

В марте-апреле месяце 1955 г. провести районные учебные сборы по
подготовке общественных инструкторов учебных групп ГТО колхозных
коллективов физкультуры (по программе утвержденной Комитетом по
физической культуре и спорту при Совете Министров УАССР).

Привлечь на сборы лучших физкультурников-значкистов ГТО и
спортсменов из числа сельской интеллигенции и демобилизованных из
Армии солдат, сержантов и офицеров запаса. Регулярно один раз в квартал
проводить инструктивные совещания председателей Советов колхозных
коллективов физкультуры, общественных инструкторов и судей по видам
спорта по практическим вопросам организации учебно-спортивной
работы в колхозах. Оказать повседневную практическую помощь
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колхозным коллективам физкультуры в их работе, обратив особое внимание
на регулярное проведение учебных занятий в спортивных секциях,
соревнованиях по видам спорта, входящих в комплекс ГТО, улучшить
пропаганду физкультуры и спорта, на совершенствование сбора членских
взносов с индивидуальных членов общества “Колхозник” и вручение всем
членам общества членских билетов единого образца.

До 1 апреля 1955 г. закончить переучет юридических членов общества
и представить итоги переучета в Республиканский Совет ДСО
“Колхозник” к 10 апреля 1955 г. Добиться, чтобы все юридические члены
общества до 1 апреля уплатили членские взносы. Организовать
выступление лучших председателей коллективов физкультуры,
инструкторов-общественников и физкультурников в местной печати и по
радио по обмену опытом работы.

6. Республиканскому Совету ДСО “Колхозник” (т. Холкин А.Ф.)
представить в I и II кварталах 1955 г. ряд районных комитетов по
физической культуре и спорту на заседание Комитета с вопросом
“О руководстве районным комитетом по физической культуре и спорту
организациями общества колхозников”.

7. Председателю Удмуртского совета ДСО “Колхозник” (т. Холкин
А.Ф.) к 1 мая 1955 г. доложить Республиканскому комитету по физической
культуре и спорту о ходе выполнения настоящего приказа.

8. Контроль за выполнением настоящего приказа возложить на
заместителя председателя Комитета по физической культуре и спорту при
Совете Министров УАССР т. Заболотского В.И.

Председатель комитета по физической культуре и спорту при Совете
Министров Удмуртской АССР М.Жуков

ЦГА УР.Ф.Р-1419.Оп.1.Д.24.а.Л.46-49
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№ 11. В УДМУРТСКИЙ ОБКОМ КПСС .СПРАВКА
О СОСТОЯНИИ РАБОТЫ В УДМУРТСКОМ

РЕСПУБЛИКАНСКОМ СОВЕТЕ
СДСО “КОЛХОЗНИК” 1955Г.

15декабря 1950г. было постановление Совета Министров РСФСР “О
создании ДСО “Колхозник” в РСФСР”. В нашей республике 5 января 1951
г.  было принято постановление Совета Министров УАССР и Бюро ОК
КПСС “О создании в Удмуртской АССР ДСО “Колхозник”. После
организации общества “Колхозник” в республике значительно улучшилась
работа среди сельского населения, за пять лет подготовлено значкистов
комплекса ГТО 13211 человек, спортсменов-разрядников 1022 человека,
общественных физкультурных кадров 1356 человек. По состоянию
на 1 октября 1955 г. в республике создано 619 колхозных  физкультурных
коллективом с общим количеством членов общества 8956 чел. 384 колхоза
и 5 сельпо вступили в юридические члены ДСО “ колхозник”.

За 8 месяцев 1955 г. колхозные физкультурные коллективы подготовили
значкистов ГТО I ступени 2568 человек, значкистов ГТО II  ступени
56 человек, спортсменов- разрядников: I разряд – 6 человек, II разряд-18
человек, III разряд- 75 человек, общественных физкультурных кадров:
спортивных судей по видам спорта 99 человек, инструкторов –
общественников по видам спорта- 102 чел., председателей коллективов
физкультуры- 151 чел. По сравнению с прошедшим годом в 1955г.
коллективами физкультуры больше подготовлено значкистов комплекса
ГТО, спортсменов-разрядников и общественных физкультурных кадров.

В 1955 г. проведены спортивные соревнования ДСО “Колхозник” по
следующим видам спорта:

1. Первенство республики по лыжному спорту на приз газеты
“Советская Удмуртия”, в котором участвовало 8156 человек;

2. Летняя Спартакиада сельских физкультурников по легкой атлетике,
волейболу, плаванию, пулевой стрельбе и велоспорту, в котором
участвовало 10158 человек: Сборная команда общества “Колхозник” на
первенстве РСФСР среди сельских физкультурников по лыжному спорту
в 1955г. из 43 команд заняла 3-е место, а команда лыжников колхоза имени
Ленина (Селтинский район) по группе колхозных команд- 4-е место. Из
числа сборной команды республики по лыжам вошли в сборную команду
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ЦС ДСО “Колхозник” и в составе сборной команды РСФСР участвовали
в первенстве СССР по лыжному спорту среди сельской молодежи 1955г.
В.Зубков, З.Горбушина, С.Трифонов. И.Бутолин в первенстве РСФСР по
стрелковому спорту среди сельских физкультурников занял I место и ему
присвоено звание чемпиона РСФСР среди сельских физкультурников
1955г. Колхозница Горбушина З.В. /колхоза “Удмурт”/ была участницей в
павильоне “Физкультура и спорт” Всесоюзной сельскохозяйственной
выставки 1954г. как лучший спортсмен и инструктор-общественник.
Хорошо поставлена физкультурно-массовая работа в колхозах “Новая
жизнь”, “Двигатель” Воткинского района, “I мая” Малопургинского
района, “Удмурт” Глазовского района, имени Ленина Селтинского района.
В этих колхозах в коллективах физкультуры регулярно работают секции
по лыжам, легкой атлетике, шахматам и т.д. Проводятся соревнования по
видам спорта. Ведется подготовка спортсменов-разрядников и значкистов
комплекса ГТО. Правления этих колхозов выделяют средства на
приобретение спортивного инвентаря и спортивного оборудования.

Однако общее состояние физкультурно-массовой работы в республике
среди колхозного населения продолжает оставаться крайне
неудовлетворительным. КФК организационно слабы. Большинство из них
существуют на бумаге. Слабо поставлена учебно-тренировочная работа в
коллективах физкультуры. Неудовлетворительно обстоят дела со
строительством простейших спортивных сооружений в колхозах и
приобретением спортивного инвентаря.

Особенно неудовлетворительно проводится физкультурно-массовая и
спортивная работа в районах: Старо-Зятцинском, Камбарском,
Сюмсинском, Игринском, Ижевском, Можгинском, Пычасском и
Юкаменском.

До сего времени в обществе не создана материально-финансовая база
общества. Юридические члены общества /колхозы и сельпо/ не выполняют
уставные требования общества “Колхозник”, не вносят членские взносы.

Ввиду не поступления членских взносов от колхозов и сельпо, в
обществе создалось тяжелое финансовое положение, которое лишает
возможности готовить общественные физкультурные кадры для колхозов,
направлять спортсменов и специалистов по физкультуре в колхозные
физкультурные коллективы для оказания практической помощи, а также
проводить спортивные соревнования среди колхозников по видам спорта.
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Ввиду отсутствия средств, аппарат республиканского Совета
полностью не укомплектован /из 4 единиц утвержденных по штату, I I/2
единицы укомплектована/.

Министерство сельского хозяйства УАССР, Министерство культуры
УАССР, Удмуртпотребсоюз и его местные органы на местах мало
оказывают помощи обществу “Колхозник” в развитии физкультурно-
массовой и спортивной работы среди сельского населения.

Председатель Республиканского Совета ДСО “Колхозник” А.Холкин
ЦДНИ.Ф.16.Оп.I.Д.7324.Л.4-6
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№ 12.  СПРАВКА О РАБОТЕ КОМИТЕТА
ПО ФИЗКУЛЬТУРЕ И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ

УДМУРТСКОЙ АССР. 1955Г.

1. Спортивно-технические достижения. Основные показатели,
характеризующие развитие физкультуры и спорта Удмуртской АССР за
1954г. и за 10 месяцев 1955г.

Количество физкультурных коллективов в 1954г. –III5.
Общее число физкультурников –72772чел. Членов ДСО –26057.
Занимаются в секциях-73449 чел.
Подготовлено разрядников:

В 1954г. подготовлено Мастеров спорта СССР-10 чел., на 1 октября
1955г. насчитывается 15 чел. Мастеров спорта СССР. Из них по лыжам
Глухов В., Безносов Н., Осинцев В., по мотоспорту Балабонов А.,
Капканщиков А., Пешехонов Н., Дерягин., Медведев В., Гинденсон А.,
Заболотский А., Вахрин. По конькам Кайдалов А., Тихонов Л., по
шахматам Вельтмандер И.Г., по стрелковому спорту-Самойлов И.А.

Подготовлено спортсменов-разрядников по видам спорта: коньки-16,
лыжи-2466, плавание-38, гимнастика-199, бокс-16, борьба-19, волейбол-
154, легкая атлетика-211.

Подготовлено значкистов ГТО I ступени в 1954г. 11235, на 1 октября
1955г. –8106. ГТО 2 ступени в 1954г. –1115, на 1 октября 1955г. 7194.
БГТО-в 1954г. –5209, на 1 октября 1955г. –615. Недостаточно ведется прием
норм по новому комплексу ГТО. Такое положение объясняется тем, что
сельские районы не имеют достаточно преподавателей и тренерских
кадров, которые смогли бы обеспечить подготовку спортсменов более
высшей квалификации, в том числе и значкистов ГТО 2 ступени.
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2. Подготовка общественных кадров: Председателей коллективов и
физоргов- 751, инструкторов-общественников-601, судей по видам спорта-
634.

Работа со штатными и общественными физкультурными кадрами. В
Удмуртской АССР утверждено по штату 644 физкультурного работника,
фактически работают –638. Из числа штатных физкультурных работников
высшее физкультурное образование имеют 79 чел., увеличение с прошлого
года произошло за счет выпускников отделения Пединститута. Со средним
образованием в республике работают 209 чел./в прошлом году 162чел./,
не законченным высшим физкультурным образованием 29чел., курсовое
физкультурное образование имеют 142чел. Остальные 179 чел.
физкультурного образования не имеют. В заочном в физкультурных
учебных заведениях обучаются 25 чел./в основном преподаватели
семилетних и средних школ/.

3. Учебно-спортивная работа.
Вся учебно-спортивная работа была направлена на выполнение

гос.плана развития физкультуры и спорта УАССР, вовлечение широких
масс трудящихся к занятиям физкультурой и спортом и на этой основе
повышение уровня спортивных достижений. В Удмуртской АССР
культивируется 26 видов спорта. Наиболее массовыми видами спорта в
республике являются лыжный спорт, легкая атлетика, волейбол,
гимнастика, пулевая стрельба, конькобежный спорт, футбол, велоспорт.
Наличие природных условий, увеличение количества спортивных
состязаний в низовых коллективах физкультуры, районах и городах и более
серьезное отношение к организации проведения состязаний, увеличило
приток молодежи, желающих заниматься физкультурой и спортом.

Для улучшения уровня учебно-спортивной работы Комитетом
проведены целый ряд мероприятий согласно календарю спортивных
мероприятий. В 1955г. были проведены семинары с тренерами и судьями
по ведущим видам спорт,ведущие тренеры были направлены на семинары,
проводимые Главным управлением.

Укреплены республиканские секции /Федерации/ по видам спорта,
проводятся Пленумы секций. Осуществляется круглогодичная тренерская
работа со сборными командами республики по лыжам, конькобежному
спорту, гимнастике, тяжелой атлетике, волейболу, баскетболу, футболу.
Повысилось спортивное мастерство спортсменов Республики. Высоких
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результатов во Всероссийских соревнованиях по борьбе добился В.
Акимов- “Зенит”(занял первое место и завоевал звание чемпиона РСФСР).
Выявилась талантливая молодежь по конькобежному спорту: Л. Тихонов,
выступая на первенстве РСФСР, добился хороших успехов /2 место на
первенстве РСФСР/. Футболисты ДСО “Зенит” успешно выступали в этом
сезоне, участвуя в финале РСФСР. Участвуя в зональных соревнованиях,
команда заняла 1 место, в финальных соревнованиях РСФСР заняла 2
место, 1 место на первенстве ЦС “Зенит”. Значительно улучшилась работа
по волейболу, если в предыдущие годы волейболисты Удмуртии, участвуя
в состязаниях, не занимали классных мест, то в прошлом году
волейболисты выступили успешно /2 место в первенстве РСФСР по 2
группе мужчины, 2 место по РСФСР по 1 группе - девушки/.

4. Физическое воспитание детей и учащейся молодежи.
В Удмуртии насчитывается 431 семилетняя и средняя школа, 20 ремесленных

училищ и школ ФЗО, 6 вузов. В 1955г. постановка физического воспитания
учащихся и студентов несколько улучшилась. Учебные программы в основном
выполнены, более организованно ведется и внеклассная работа. В семилетних и
средних школах возросло количество занимающихся в спортивных секциях. Вся
внеклассная работа в школах, ремесленных училищах, техникумах и вузах
проводится в сочетании с учебной работой и направлялось на улучшение усвоения
учебного программного материала и совершенствование практических навыков.

Но несмотря на некоторое улучшение работы по физическому
воспитанию в учебных заведениях республики, она все еще стоит не на
высоком уровне. Во многих школах уроки по физическому воспитанию
проводятся примитивно с отступлением от программного материала,
спортивно-массовая работа ведется с узким кругом учащихся.

Основная причина не высокого уровня постановки физического
воспитания учащихся является низкий уровень подготовки преподавателей
по физкультуре. Во многих школах преподавание физкультуры поручается
лицам не имеющих элементарной подготовки по этому предмету.

5. Спортивные сооружения и инвентарь.
В республике по состоянию на 1 ноября 1955г. имеются 6 малых

стадионов, 1 стадион “Зенит” г. Ижевска с нормальным спортивным ядром с
трибунами на 3000 зрителей. На стадионе оборудованы волейбольная,
баскетбольная, городошные целенаправленные площадки, имеются
раздевалки, комната отдыха, комната для врача и судей, стадион
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радиофицирован. В зимний период на стадионе заливается спортивный каток с
нормальной беговой дорожкой. На данном стадионе проводятся все
республиканские состязания по легкой атлетике и конькобежному спорту.

Стадион “Динамо” г. Ижевска имеет нормальное футбольное поле,
беговую дорожку длиной 333 метра, трибуна на 5000 зрителей. На
стадионе оборудованы 2 волейбольные площадки с трибунами на 400 мест,
баскетбольная площадка с местами для сидения на 300 чел.

В Глазове имеется стадион “Трактор”, в г. Сарапуле работают 2
стадиона: “Энергия” и “Зенит”. В Можге - на заводе “Удмурт”. На всех
стадионах в зимнее время заливка катков.

В республике имеется 26 спортивных залов и более крупными из них,
позволяющими вести  учебно-тренировочную работу с гимнастами
высоких разрядов, волейбольными и баскетбольными командами,
являются: Спортивный дворец г. Ижевска. Он имеет зал для гимнастики
и ручных игр, комнату для борьбы и штанги, раздевалки и душевые
установки. Спортивный зал “Динамо”, “Трактор” г.Глазова, спортивный
зал Механического института, спортивный зал школы № 30 г. Ижевска.
В городе Можге имеется в эксплуатации спортивный зал ДСО “Химик”.
Остальные спортивные залы приспособлены из классных комнат в школах
и учебных заведениях, имеющие высоту до 4 метров и не отвечают
необходимым условиям для организации нормальной учебно –
тренировочной работе по гимнастике и ручным играм.

Зам. Председателя Комитета по физической культуре  и спорту при
Совете Министров УАССР В. Васильев.

Дополнение к справке.
Осуществление календаря спортивно- массовых мероприятий на

1955год по Удмуртской АССР.
Участие команд Удмуртской АССР в зональных и финальных

соревнованиях РСФСР:
1. В матче 8 городов РСФСР по волейболу, проводимым в Сарапуле 2-

10 марта юношеских команд. Заняли: девушки - 3 место, юношеская
команда заняла 8 место.

2. Во всероссийском юношеском соревновании по конькобежному
спорту в г. Архангельске: команда заняла 9 место, Л. Тихонов занял 2 место.
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3. В первенстве зоны РСФСР по лыжам (взрослые) в Лысьве команда
заняла 6 место, юноши заняли 2 место. Шарычев В. на дистанции 18 км
занял 1 место, В.Глухов на дистанции 30 км – 4 место, Малкова В. на
дистанции 5 км – 3 место, Безносов Н. – прыжки с трамплина – 6 место.
Юноша Клещевников В. в двоеборье занял 1 место, Вотяков В. на 5 км –
5 место, Хабибуллина – слалом – 3 место.

4. Участвовали в первенстве РСФСР по шахматам – спортсмены заняли
7 место.

5. В зоне РСФСР по баскетболу, проводимый в г. Ижевске, в феврале
мужская команда заняла 2 место, женская команда – 3 место.

6. Участвовали в составе сборной команды по волейболу в феврале
в г. Чебоксары. Мужчины заняли 1 место, женская команда так же заняла 1 место.

7. Участвовали в лично- командном первенстве РСФСР по лыжам в г.
Кирове. Команда заняла 2 место. Двоеборец Осинцев В. занял 1 место,
Безносов Н. - 6 место.

8. Мотокросс, посвященный годовщине Советской Армии с 18 по 22
февраля в г. Уфе. Спортсмены заняли места: Заболотский А. – 2 место,
Васев Ю.- 3 место, Дерягин – 4 место. В 1955г. присвоено звание Мастера
спорта СССР Заболотскому А., Дерягину, Медведеву В.,Вахрину.

9. Первенство РСФСР по штанге, проводимый в Пензе. Команда заняла
3 место.

10. Участвовали в первенстве РСФСР по вольной борьбе в г.
Орджоникидзе. Команда заняла 7 место.

11. В первенстве РСФСР по боксу в г. Ижевске команда заняла  4 место.
12. В многодневной велогонке на приз имени М.И. Калинина в г.

Калинине команда заняла 4 место из 25 команд.
13. В зоне РСФСР по легкой атлетике с 27 июня по 1 июля в г. Ижевске

команда заняла 2 место.
14. В первенстве РСФСР по современному пятиборью в Ростове

команда заняла 4 место.
15. В первенстве РСФСР по классической борьбе среди юношей

в г. Ростове команда заняла 4 место.
16. Участвовали в лично- командном первенстве по штанге

с 29 сентября по 2 октября в Сталинграде. Команда заняла 5 место.
А. Кожевников вошел в состав сборной команды в первенство СССР.
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17. Команда футболистов ДСО “Зенит”, участвуя в зональных
соревнованиях, заняла 1 место. В первенстве ЦС “ ЗЕНИТ” – так же 1
место, в финальных соревнованиях первенство РСФСР команда заняла 2
место.

Спортивные сооружения.
В Удмуртии спортивных сооружений крайне мало, построены они

много лет назад и ряд из них  пришли в ветхость, недостойны для развития
массовой физкультурной работы. Волейбольная площадка на  стадионе
“Зенит” полностью не оборудована, что не привлекает молодежь к
массовости. Стадион Парка культуры и отдыха, находящемся на балансе
Горисполкома, из года в год не оборудован, заборы ветхие, что при
проведении культурных мероприятий часто падают, отсутствуют
соответствующие раздевалки, ямы для прыжков не приспособлены. Все
это недостатки не привлекают молодежь к регулярным занятиям на
стадионах.

Особенно плохо со спортивными сооружениями сельской местности.
Даже во многих районных центрах нет простейших стадионов.

В школах не достает спортивных залов, а в 5 вновь построенных школах
г. Ижевска вообще нет залов. Занятия проводятся в классных комнатах
или в коридорах.

В республике из года в год ощущается острый недостаток некоторых
спортивных товаров и инвентаря: ядер, дисков, копьев, шестов,
качественных лыж, шахматных часов. Все это мешает дальнейшему
развитию массовости спорта.

Зам.председателя Комитета по физической культуре и спорту при
Совете Министров УАССР В. Васильев

ЦДНИ.Ф.16.Оп.I.Д.7324.Л.7-14
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№ 13. О РАБОТЕ ДСО “БУРЕВЕСНИК” ПО РУКОВОДСТВУ
НИЗОВЫМИ КОЛЛЕКТИВАМИ ФИЗКУЛЬТУРЫ

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ И
СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 30 НОЯБРЯ 1955Г.

Заслушав отчет председателя Совета ДСО “Буревестник” т.
Заболотского В.И. “О руководстве коллективами”, Комитет по физкультуре
и спорту при Совете Министров УАССР отмечает, что республиканский
Совет ДСО “Буревестник” за последнее время проделал некоторую работу
по подготовке общественного актива и организации низовых коллективов.
Работают 92 коллектива, подготовлено 177 инструкторов-общественников,
32 судьи, 254 физорга. Выполнен план значкистов ГТО и спортсменов-
разрядников. В настоящее время проводятся отчетно-перевыборные
собрания в низовых коллективах. Однако, руководство низовыми
коллективами со стороны Президиума Республиканского Совета
осуществляется неудовлетворительно. Штатные работники Совета редко
бывают в комитетах и проводят организационную работу, а поэтому
подготовка общественных кадров и активов в производственных
коллективах и учебных заведениях проводится неудовлетворительно.

Недостаточно привлекаются к организаторской работе преподаватели
и тренерский состав вузов, а для налаживания физвоспитания в средних
и семилетних школ совершенно не принимают участия в работе низовых
коллективов. Многие Советы низовых коллективов бездействуют.
Например, Совет низового коллектива работников просвещения г. Ижевска
не проводит никакой работы, в тресте столовых из 7 членов Совета
коллектива никаких поручений не выполняют. Не ведется спортивно-
массовая работа в коллективе Министерства здравоохранения,
Министерстве культуры.

Кафедры физкультуры и спорта, коллективы вузов не проводят шефской
работы по оказанию помощи низовым коллективам. Неудовлетворительно
проводится работа в сельских низовых коллективах. Например,
Балезинский объединенный Совет по существу не проводит никакой
работы. Некоторые работники Совета халатно относятся к выполнению
поручений. В целях устранения отмеченных недостатков
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ПРИКАЗЫВАЮ:
1. Указать председателю Республиканского Совета “Буревестник” т.

Заболотскому В.И. на слабое руководство низовыми коллективами.
2. Предложить Республиканскому Совету ДСО организовать постоянно

действующий семинар председателей низовых физкультурных
коллективов и усилить работу с активом производственных
коллективов и учебных заведений.

3. Систематически осуществлять контроль за работой Советов низовых
коллективов физкультуры. Привлечь к работе в низовых коллективах
тренерский состав, преподавателей высших и средних учебных
заведений, средних и семилетних школ, тренерский состав секций
низовых коллективов и утвердить на заседании Президиума
общества.

4. Улучшить учебно-тренировочную и массовую работу в коллективах
физкультуры, регулярно проводить соревнования в коллективах
физкультуры и соревнования между коллективами с учетом
производственного принципа. Совместно с профсоюзными
организациями принять меры по обеспечению коллективов
физкультуры необходимым минимумом спортивного инвентаря.

5. Рассмотреть в декабре 1956г. на заседании Президиума вопрос о
более широкой организации производственной гимнастики на
предприятиях и учреждениях обслуживаемых обществом. Городским
и районным комитетам  физкультуры оказать Совету ДСО
конкретную помощь в проведении отчетно-выборных собраний в
коллективах общества и принять меры к их организационному
укреплению.

Председатель Комитета по физической культуре и спорту при Совете
Министров УАССР М.Жуков

ЦГА УР.Ф.Р-1419.Оп.I.Д.32.Л.202-203
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№14.О МЕРАХ ПО УЛУЧШЕНИЮ ФИЗКУЛЬТУРНО-
МАССОВОЙ И СПОРТИВНОЙ РАБОТЫ В РЕСПУБЛИКЕ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ БЮРО УДМУРТСКОГО ОБКОМА КПСС
ОТ 8 МАРТА 1957Г.

Бюро обкома КПСС отмечает, что в физкультурно-спортивной работе
в Удмуртской АССР имеются серьезные недостатки. Комитет по
физической культуре и спорту при Совете Министров Удмуртской АССР
/председатель Жуков/ слабо контролирует работу ДСО и мало оказывает
им практической помощи, неудовлетворительно работает над развитием
массовой физкультуры непосредственно в коллективах предприятий,
колхозов, совхозов МТС  и учебных заведений и нередко внимание в этой
работе сосредотачивает лишь на узком круге спортсменов.

В республике крайне медленно развиваются такие важные виды спорта
как легкая атлетика, плавание, гимнастика, бокс и другие. Слабо
внедряется производственная гимнастика на предприятиях. На низком
уровне поставлено физвоспитание учащейся молодежи. Учебные занятия
во многих школах, техникумах и вузах проводятся нередко по шаблону,
внеучебная физкультурная и спортивная работа организована слабо,
вследствие чего в 1956г. из числа учащихся, окончивших семилетнюю
школу, только 31% сдали нормы комплекса БГТО, из числа учащихся ,
окончивших десятилетку нормы комплекса ГТО 1 ступени сдали 78%.

Особенно большие недостатки имеются в организации массовой
физкультурной работе на селе, где много спорткомитетов существует лишь
формально и никакой работы не проводят. В 300 колхозах республики
совершенно нет коллективов физкультуры.

В запущенном состоянии находится физкультурно-массовая и
спортивная работа в Старо-Зятценском, Сюмсинском, Кизнерском,
Граховском и в ряде других районов.

Имеющиеся в республике многочисленные водоемы для развития
водных видов спорта должным образом не используются.

В г. Сарапуле, Глазове, Камбарке не имеется водных станций.
В г. Ижевске по существу единственная водная станция ДСО “Зенит”
пришла в ветхое состояние и не приспособлена для организации массового
культивирования учебно-тренировочной работы. Многие спортивные
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сооружения своевременно не ремонтируются, находятся в разрушенном
состоянии и не отвечают элементарным требованиям организации на них
массовой спортивной работы /Стадион в парке культуры и отдыха
г. Ижевска, стадион в г. Камбарка, стадион Сарапульского лесозавода и
другие/. Даже такие промышленные предприятия как Ижевский
механический завод /директор Паладин/ и Мотозавод /директор Фомин/
не имеют собственных спортсооружений. Не занимаются вопросами
строительства спортивной базы Удпромсовет /председатель Стерхов/,
комбинат Удмуртлес /управляющий Грахов/, Управление трудовых
резервов /и.о. начальника Бондаренко/, Ижевский педагогический
институт /директор Бабин/, которые за многие годы не построили ни
одного спортивного сооружения. Еще хуже обстоят дела с материально-
спортивной базой в сельской местности. В Старо-Зитцинском,
Красногорском, Киясовском, Кизнерском, Карсовайском районах даже нет
комплексных спортивных площадок в районных центрах. Такое состояние
физкультурно-спортивной работы в республике объясняется отсутствием
должного внимания к этим вопросам со стороны партийных, советских,
профсоюзных и комсомольских организаций, РК и ГК КПСС, Исполкомы
районных и городских Советов депутатов трудящихся мало вникают в
деятельность физкультурных организаций, проходят мимо фактов
неправильного отношения некоторых руководителей заводов,
леспромхозов, колхозов, МТС и учебных заведений к вопросам
физкультуры, рассматривая физкультуру как забаву, а не как важнейшее
средство повышения производительности труда, создания здорового быта
и хорошего отдыха трудящихся.

Придавая большое значение развитию физкультуры и спорта в
республике, как одному из важнейших средств воспитания трудящихся,
сохранения их здоровья и подготовку советского народа к труду и защите
Родины, Бюро Обкома КПСС ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Обязать ГК, РК КПСС усилить внимание дальнейшему развитию
физкультуры и спорта, повысить требовательность к первичным
партийным организациям, профсоюзам, комсомольским и физкультурным
организациям за состоянием физкультурной и спортивной работы среди
трудящихся. Обеспечить максимальное привлечение широких масс
рабочих, колхозников, служащих и учащихся к занятиям физкультурой в
спортивные секции, участие в соревнованиях и Спартакиадах. На основе
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дальнейшего подъема физкультурной и спортивной работы значительно
поднять мастерство спортсменов Удмуртской АССР, улучшить рекорды
городов и районов, подготовке новых мастеров спорта.

2. Обратить внимание областных Советов, обкомов фабрично-
заводских и местных комитетов профсоюзов на необходимость улучшения
с их стороны руководства деятельностью Советов ДСО. Принять меры к
усилению внедрения производственной гимнастики на промышленных
предприятиях и в учреждениях. Активизировать работу на спортивных
базах и сооружениях, добиться наведения в них надлежащего порядка и
культуры обслуживания спортсменов и зрителей, обеспечить их
необходимым спортивным инвентарем и оборудованием. Организовать
по линии Обкомов и завкомов профсоюзов подготовку и переподготовку
инструкторов – общественников.

3. Обязать Обком, ГК и РК ВЛКСМ значительно активизировать работу
комсомольских организаций по развитию физкультуры  и спорта среди
учащейся молодежи, обеспечить массовое участие комсомольцев и
молодежи в работе секций и команд по видам спорта. Добиться, чтобы
каждый комсомолец сдавал нормативы комплекса ГТО. В целях
организации интересного здорового досуга совместно с профсоюзными
организациями принять меры к широкому развитию туризма среди
молодежи. В период летних каникул учащихся и студентов провести
республиканский слет туристов – учащихся и студентов.
Республиканскому обкому ВЛКСМ и Республиканскому комитету по
физкультуре и спорту в мае 1957г. организовать месячник по строительству
и оборудованию спортивных площадок и баз, предусмотреть поощрение
для наиболее отличившихся в этом деле комсомольских организаций,
физкультурных коллективов и отдельных активистов.

4. Обязать Министерство просвещения Удмуртской АССР /Никифорова/
разработать мероприятия по улучшению постановки физического воспитания
в школах, обратив особое внимание на строительство и оборудование при
каждой школе спортивной базы и площадок, обеспечив их необходимым
спортивным инвентарем. Обеспечить высокий уровень организации и
проведения внутришкольных, районных, городских и республиканских
соревнований школьников, добиться массового охвата ими учащихся.
Совместно с институтом усовершенствования учителей организовать в
период летних каникул курсы повышения квалификации учителей
физического воспитания.
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5. Обязать ГК, РК КПСС, Исполкомы городских и районных Советов
депутатов трудящихся, руководителей министерств и ведомств,
директоров предприятий принять конкретные меры по строительству
спортивных сооружений и баз. Удпромсовету / председатель Стерхов /
возобновить во второй половине 1957г. работу по строительству водной
станции ДФСО “Спартак” и закончить к 1 июня 1958г. Спортивному
обществу “Динамо” / председатель Гордиенко / в 1957г. приступить и в
1958г. закончить реконструкцию стадиона и спортивного зала. Директору
Металлургического завода / Савельеву / закончить оборудование
спортивного ядра в районе лыжного трамплина. В 1957г. построить в этом
районе дополнительный теннисный корт и беговую дорожку, провести
водопровод. Директору Воткинского машиностроительного завода  /
Земцову / закончить реконструкцию спортивного зала и сдать его в
эксплуатацию к 1 мая 1957г.

6. В связи с созданием единого сельского спортивного общества
“Урожай” обязать партийные, советские, комсомольские и физкультурные
организации улучшить пропаганду физкультуры и спорта среди сельского
населения, принять меры к созданию коллективов физкультуры в колхозах,
совхозах, МТС и сельпо, добиться вступления их в юридические члены
общества “Урожай”.

7. Обязать Комитет по физической культуре и спорту при Совете
Министров УАССР:

-Усилить руководство и контроль за деятельностью физкультурных и
спортивных организаций. Укрепить кадрами опытных специалистов
городские и районные комитеты физкультуры;

-полностью использовать предоставляемые права контроля за
деятельностью министерств и ведомств УАССР в области физкультуры
и спорта;

-улучшить культуру проведения республиканских соревнований,
принять необходимые меры к повышению спортивного мастерства
спортсменов Удмуртской АССР.

8. Обязать Министерство культуры / Вахрушева / принять меры к
улучшению спортивно – массовой работы в парках культуры, садах,
клубах, оборудовать при них спортивные площадки, приобрести
спортивный инвентарь.

9. Обязать Министерство торговли / Залыгостева /, Удмуртпотребсоюз
/ Шакиров /, Спортторг / Малкина / обеспечить продажу в необходимых
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количествах спортивного инвентаря и товаров, расширить ассортимент
спорттоваров для продажи в сельской местности.

10.Обязать Министерство здравоохранения УАССР /Растягаеву/
улучшить постоянный врачебный контроль над занимающимися
физкультурой и спортом, организовать повышение квалификации врачей,
работающих в этой области. Шире внедрить физкультуру и спорт как
профилактическое средство в практику работы лечебных учреждений.

11.Обязать редакции газет “Удмуртская правда”, “Советская
Удмуртия”, “ Комсомолец Удмуртии” систематически освещать
физкультурную работу на предприятиях, в колхозах, совхозах, МТС,
учебных заведениях, подвергая критике недостатки в организации этой
работы. Широко показывать достижения коллективов физкультуры и
отдельных спортсменов, больше печатать  материалов о спортивных
мероприятиях районов, городов, республики, привлекая для этого
тренеров, инструкторов – общественников и физкультурных работников.

12.Разрешить Комитету по физкультуре и спорту при Совете
Министров УАССР в апреле 1957г. собрание физкультурного актива
республики по вопросам улучшения физкультурно – спортивной работы
в Удмуртской АССР.

Секретарь Обкома КПСС Г. Воробьев
ЦДНИ.Ф.16.Оп.1.Д.7623.Л.9-13
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№ 15. О ХОДЕ ВЫПОЛНЕНИЯ ПЛАНА ПОДГОТОВКИ
СПОРТСМЕНОВ – РАЗРЯДНИКОВ НА 1958 Г.

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 23 НОЯБРЯ 1958Г.

Рассмотрев план и выполнение плана по подготовке спортсменов –
разрядников за 10 месяцев 1958г., Комитет по физической культуре и
спорту при Совете Министров УАССР отмечает, что большинство
физкультурных организаций успешно выполняют план подготовки
спортсменов – разрядников. За этот период полностью выполнили план
по республике по подготовке Мастеров спорта СССР-при плане 13
подготовлено 18 чел. Успешно выполнили план подготовки Мастеров
спорта СССР физкультурные коллективы ДСО “Труд” завода п/я 28, 2-3 и
юношеского разрядов - “Трудовые резервы”. Недовыполнены планы по
республике: по 1,2,3 и юношескому разрядам. Комитеты физкультуры и
спорта ДСО неудовлетворительно организовали физкультурно-массовую
работу среди молодежи по подготовке спортсменов-разрядников, в
результате чего по таким видам спорта как легкая атлетика, велосипедный
спорт, плавание, футбол, лыжный спорт, тяжелая атлетика и другим видам
спорта разрядников насчитывается единицы. Нередки случаи, когда
спортивные общества не уделяют внимание проведению массовых
квалификационных соревнований, ограничиваясь только подготовкой
команд к вышестоящим состязаниям.

Плохо обращают внимание на подготовку и оформление спортсменов-
разрядников. Добровольное спортивное общество “Спартак”
/председатель т. Аристархов/ по таким видам спорта как легкая атлетика,
плавание, велосипед, бокс не подготовлено ни одного разрядника; “Труд”
/председатель т. Чирков/ не выполнил план по всем культивируемым видам
спорта, за исключением легкой атлетики и стрельбы, а по плаванию
подготовлено всего 2 человека; “Буревестник” /председатель
т. Заболотский/ не подготовлено ни одного спортсмена-разрядника по
велоспорту, плаванию и волейболу.

Все эти недостатки являются результатом того, что Комитеты и
Спортивные общества слабо контролируют и не предъявляют должной
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требовательности к постановке учета и оформления спортсменов-
разрядников.

ПРИКАЗЫВАЮ:
1. Обратить внимание председателей ДСО “Спартак” т. Аристархова

П.А., ДСО “Буревестник” т. Заболотского В.И., ДСО “Урожай” т. Холкина
А.Ф., ДСО “Труд” т. Чиркова В.Ф. на слабую подготовку спортсменов-
разрядников по ведущим видам спорта.

2. Рекомендовать председателям ДСО чаще проводить
квалификационные соревнования, практиковать заслушивание на
заседаниях Советов работу тренерского состава по подготовке
спортсменов-разрядников.

3. Комитетам физкультуры и спорта и Советам спортивных обществ
в оставшееся время принять меры по устранению отмеченных
недостатков, обратить особое внимание на качественное выполнение
подготовки спортсменов-разрядников за 1958г.

Заместитель Председателя Комитета по физической культуре и спорту
при Совете Министров УАССР В. Васильев

ЦГА УР.Ф. Р-1419.Оп.1.Д.56.Л.269
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№ 16. О СОСТОЯНИИ МАССОВОЙ ФИЗКУЛЬТУРНО-
СПОРТИВНОЙ РАБОТЫ В УДМУРТСКОЙ АССР
И ЗАДАЧАХ СОЮЗА СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ

И ОРГАНИЗАЦИЙ ПО ВЫПОЛНЕНИЯ ПОСТАНОВЛЕНИЯ
ЦК КПСС И СОВЕТА МИНИСТРОВ СССР

“О РУКОВОДСТВЕ ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРОЙ
И СПОРТОМ В СТРАНЕ”

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПЕРВОЙ УЧРЕДИТЕЛЬНОЙ
КОНФЕРЕНЦИИ СОЮЗА СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ

И ОРГАНИЗАЦИЙ УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 31 МАРТА 1959Г.

Народы нашей страны под руководством КПСС с большим подъемом
претворяют в жизнь исторические решения XXI съезда КПСС. Успехи,
достигнутые нашей промышленностью и сельским хозяйством, означают
новый шаг вперед по пути создания материально-технической базы
коммунизма. Советская страна в предстоящее семилетие станет еще более
сильной, возрастет ее экономическая и оборонная мощь, повысится
материальное благосостояние трудящихся.

Конференция отмечает некоторые успехи, достижения в борьбе за
претворение в жизнь указаний ЦК КПСС в области развития физкультуры
и спорта. Физкультурное движение стало более массовым, повысилось
мастерство наших спортсменов. В 1958г. в республике подготовлено около
25 тыс. значкистов ГТО, 17 Мастеров спорта СССР, 107 спортсменов
1 разряда, более 5,5 тыс. спортсменов 2,3 и юношеского разрядов.
Несколько улучшилась физкультурно-массовая и спортивная работа в г.
Ижевске, Глазове, Шарканском, Киясовском, Увинском районах.
Улучшилась работа среди рабочих и служащих Ижевского
Металлургического завода, Менильского ЛПХ, студентов Ижевского
механического института, учащихся школ №28 г. Ижевска, Кизнерской
школы, школы №17 г. Воткинска, средней школы №3 г. Можги и в
коллективах физкультуры колхозов им. Кирова Балезинского района,
“К. Маркса” Селтинского района, “1мая” Шарканского района и другие.

Спортивные общества гордятся успехами ведущих спортсменов,
которые известны не только в Удмуртской АССР, но и за ее пределами.
К ним относятся чемпионы Европы и Советского Союза А. Абрамов,
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серебряный призер Олимпийских игр Р. Ерошина, чемпиона Советского
Союза В. Осинцев, А. Лукшин, Л. Кубасов, Мастер спорта СССР А.
Кайдалов, М. Землянов, О.Зотов и другие.

Некоторых успехов добились наши лыжники, борцы, волейболисты,
хоккеисты. Однако, мы не можем не видеть серьезные недостатки,
имеющиеся в нашей работе. В городах и районах Удмуртии далеко не в
полной мере используются широкие возможности для развития физкультуры
и спорта. Физкультурные работники зачастую организуют без учета
возрастных и профессиональных особенностей различные группы
трудящихся, их интересов и желаний. На низком уровне ведется в республике
пропаганда физкультуры и спорта. Плохо работают многие коллективы
физкультуры некоторых предприятий: Ижевского мотоциклетного завода,
Камбарского машиностроительного завода, Можгинского и Зуринского
лесхозов, многих учреждений и учебных заведений.

Физкультура и спорт еще слабо развиваются в сельских районах и
особенно среди колхозов и молодежи коренной национальности.
Медленно растет мастерство широких масс спортсменов и особенно по
легкой атлетике, плаванию, боксу, тяжелой атлетике, гимнастике,
баскетболу. Бывший Республиканский комитет, Областные Советы ДСО
слабо оказывали помощь в организации и спортивной работы особенно
отстающих коллективов и организаций.

В целях устранения имеющихся недостатков конференция
ПОСТАНОВЛЯЕТ.

1. Одобрить постановление ЦК КПСС и Совета Министров СССР “О
руководстве физической культурой и спортом в стране” и обеспечить
подлинное массовое развитие физкультуры и спорта в Удмуртской АССР.
Добиться в ближайшие два года увеличение числа занимающихся
физкультурой и спортом до 150 тыс. чел.

2. Всем преподавателям, тренерам, работникам физкультуры, комсомольским
и профсоюзным организациям в кратчайшие сроки устранить недостатки,
мешающие дальнейшему развитию физкультуры и спорта, повышению
мастерства по всем видам спорта и прежде всего по легкой атлетике, плаванию,
боксу, тяжелой атлетике, гимнастике, конькобежному спорту.

3. На основе дальнейшего подъема физкультурной и спортивной
работы в ближайшие годы повысить мастерство спортсменов Удмуртской
республики, улучшить рекорды каждого города и района.
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4. Конференция считает, что физкультурные организации республики
обязаны в 1,5-2 раза больше готовить значкистов ГТО и в 1959-1960 гг.
подготовить не менее 20 Мастеров спорта СССР, 300 спортсменов 1
разряда. Должно быть подготовлено не менее 2000 спортивных судей и
инструкторов-общественников.

5. Первостепенной задачей Союза и Советов спортивных обществ,
профсоюзных и комсомольских организаций является укрепление коллективов
физкультуры на предприятиях, учреждениях, колхозах, совхозах, учебных
заведениях, привлечение к их деятельности широкого актива.

6. Следует постоянно расширять и пополнять знания и практические
навыки общественного актива, знакомить его с передовой организацией
и методом, опытом, улучшать пропаганду физкультуры и спорта среди
населения, для чего шире использовать местную печать, радио,
телевидение, организацию стендов, витрин, досок почета и другие формы
пропаганды.

7. Рекомендовать Мастерам спорта СССР и преподавателем
физвоспитания сельских школ взять шефство над колхозными
коллективами физкультуры и систематически оказывать им
организационно-методическую помощь в организации учебно-
тренировочной работы.

8. Обязать Союз спортивных обществ и организаций, городские и
районные Советы спортивных обществ и организаций усилить подготовку
к проведению Второй Спартакиады народов РСФСР и обеспечить
активное участие в ней спортсменов республики. Вместе с профсоюзными
и комсомольскими организациями обеспечить проведение Летних
Спартакиад во всех коллективах физкультуры.

9. Усилить воспитательную работу среди спортсменов, воспитывать
их в духе высокой коммунистической морали, передовым методам в труде,
учебе и спорту, активном участии во всех общественных мероприятиях.
Обязать Союз спортивных обществ и организаций оказать всемерную
помощь в организации спортивной работы членам бригад
коммунистического труда.

10.Важную роль в укреплении деятельности коллективов физкультуры
играют спортивные соревнования. Необходимо решительно улучшить
качество учебно-тренировочных занятий в секциях, увеличение
количества соревнований в коллективах, городах, районах.



82

11. Задачей первостепенной важности является улучшение
физического воспитания и спортивной подготовки учащихся и студентов.
Надо добиться, чтобы юноши и девушки, окончившие семилетнюю и
среднюю школу, техникум и высшее учебное заведение имели значок ГТО
соответствующей ступени и спортивный разряд. Школы, техникумы,
высшие учебные заведения должны стать центрами подготовки
высококвалифицированных спортсменов и общественных кадров.

12. Необходимо также улучшить работу Детских спортивных школ и
Спортивной школы молодежи, укомплектовать их лучшими преподавателями и
тренерами. Создать условия для правильной организации учебно-тренировочных
занятий, предоставив бесплатно школьные стадионы, спортивные залы,
площадки, водные и лыжные станции.

13.Необходимо принять меры к быстрейшему внедрению
производственной гимнастики на всех предприятиях, в учебных
заведениях и широкому развитию туризма, охоты, рыбной ловли, к
улучшению массовой оздоровительной работы в парках культуры, домах
отдыха, на стадионах, в клубах и Дворцах культуры.

14.Конференция обращает внимание физкультурных, комсомольских
и профсоюзных организаций Воткинска, Можги, Сарапула, Камбарки, Ст.–
Зятского, Красногорского, Сюмсинского и др. районов на необходимость
принятия решительных мер по ликвидации имеющегося отставания в
развитии физкультуры и спорта.

15.Широко используя самодеятельность, инициативу молодежи и
помощь советских, профсоюзных и хозяйственных организаций, следует
в ближайшее время привести в порядок все имеющиеся спортивные
сооружения, организовать строительство новых спортивных баз с тем,
чтобы каждый район к концу 1960 г. имел стадион, а каждое предприятие,
учебное заведение, колхоз, совхоз – комплексную спортивную площадку.
За это же время в республике построить 10 домов физкультуры и
10 туристско-оздоровительных лагерей, активно включиться в смотр –
конкурс по строительству спортивных сооружений, объявленного
ЦК ВЛКСМ и ЦС ДСО “Урожай”.

16.Просить руководство Министерства, ведомств и предприятий,
правлений колхозов всячески помогать коллективам физкультуры в
строительстве и ремонте спортивных сооружений, в изготовлении и
приобретении необходимого спортивного инвентаря и оборудования.



83

17. Просить Министерство торговли и Удмуртпотребсоюз улучшить
снабжение и торговлю спортивными товарами физкультурников города и
села.

18.Просить Министерство культуры и Облпрофсовет при каждом
клубе, Доме культуры, Дворце культуры, садах и парках организовать и
оборудовать площадки, создать базы проката туристического инвентаря,
а также организовать постоянно действующие семинары по подготовке
инструкторов-общественников, с тем, чтобы каждое учреждение культуры
стало центром спортивной работы среди молодежи и трудящихся.

19.Совместно с Министерством просвещения создать на базе
факультета физического воспитания Пединститута и института
усовершенствования учителей постоянно действующие курсы по
подготовке инструкторов-общественников и тренеров по видам спорта с
привлечением преподавательского состава факультета физического
воспитания.

Конференция призывает все физкультурные, профсоюзные и
комсомольские организации, ДСО, всех физкультурников и спортсменов-
активистов включиться в борьбу за выполнение поставленных в решениях
ЦК КПСС и Совета Министров СССР задач по дальнейшему развитию
физкультуры и спортивной работы и на этой основе добиться повышения
успехов в развитии физкультурного движения в нашей стране.

Председатель Президиума ССОО М. Жуков
ЦГА УР. Ф.Р-1419.Оп.1.Д.3.Л.3-8
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№ 17. В КОМИТЕТ ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ РСФСР

ИНФОРМАЦИЯ О СТРОИТЕЛЬСТВЕ СПОРТИВНЫХ
СООРУЖЕНИЙ В УДМУРТСКОЙ АССР В 1958Г.  И О

СТРОИТЕЛЬСТВЕ СПОРТИВНЫХ СООРУЖЕНИЙ В 1959Г.

В связи с подготовкой в Спартакиаде народов РСФСР в Удмуртской
АССР в 1958г. значительно лучше, чем в прошлом году решались вопросы
строительства и ремонта спортивных сооружений.

В июле 1958 г. сдано в эксплуатацию крупнейшее спортивное
сооружение республики- типовой спортивный корпус с 4-мя спортивными
залами в г. Глазове /один зал 28*16 м. и три зала 9*16 м./. В г. Ижевске
проделана большая часть  работы по реконструкции стадиона “Динамо”.
За счет сноса большого количества жилых домов площадь стадионов
значительно расширилась. Осенью 1958г. закончено сооружение
основного спортивного ядра /футбольное поле, беговая дорожка,
легкоатлетический сектор/, а также игровых площадок. Стадион обнесен
красочной металлической оградой. Установлены вышки для ночного
освещения стадиона. Стадион рассчитан на проведение соревнований по
футболу в ночное время. Общая стоимость строительства 4,3 млн. руб.,
освоено 2,7 млн. руб. в т.ч. 1,3 млн. в 1958г.

В 1958г. продолжаются дальнейшие работы по строительству и
оборудованию стадиона Металлургического завода /завод п/я II/. В начале
здесь было только футбольное поле. Сейчас закончено оборудование
беговой дорожки, игровых площадок, проведен водопровод. В 1958г.
завком профсоюза и дирекция завода выделили и израсходовали на
благоустройство стадиона около 300 тыс. руб. Следует отметить, что все
шире получает распространение строительство спортивных сооружений
самодеятельным путем- методом народной стройки.

Особое внимание заслуживает инициатива Асановского
зооветтехникума Алнашского района. По инициативе учащихся за
короткий срок /с июля по ноябрь 1958г./ был построен спортивный зал
размером 23*5,7 м. с раздевалками и комнатой для преподавателей.
Имеется своя котельная. Все работы от начала и до конца проведена
своими силами: подготовка спортивной площадки, заготовка песка, камня,
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леса, а также кладка стен и т.д. Зал оборудован необходимым инвентарем.
Имеется яма для прыжков. Коллектив техникума решил весной 1959г.
оборудовать типовую беговую дорожку и легкоатлетические сектора.

Свою спортивную базу решили создать студенты Ижевского
сельскохозяйственного института. Летом 1958г. они начали строить
спортивный зал и стадион. Спортивный зал 24*14 м. в настоящее время
почти готов. Проделана немалая работа также по строительству стадиона.
Спортивное ядро выровняли, проведена планировка. В 1958г. в основном
также силами физкультурников и молодежи построен стадион в с.
Каракулино и п. Кизнере. Начали строить также в райцентрах Сюмсях,
Яру, Нылге, Кезу, Селтах. Строительство их будет завершено в 1959г. В
ряде районов /Балезино, Дебессы/ были благоустроены, расширены
имеющиеся  стадионы.

Некоторая работа по расширению материальной базы была проведена
в 1958г. и во многих школах Удмуртии. В частности, в ряде школ №3 г.
Глазова, №17 г. Воткинска. К зданиям школ пристроены благоустроенные
спортзалы. Сейчас подобные работы ведутся в Ижевских школах № 22,
26, 28, 32, 42. В 1958г. в Ижевске вступил в строй с типовым спортивным
залом новая школа №55.

В 1958г. было начато строительство стадиона в г. Воткинске- смета
строительства стадиона 3 млн. 762 тыс. руб. Освоено в 1958г. 1 млн. 58
тыс. руб. в основном на снос домов и земные работы.

В 1959г. будут продолжены работы по строительству всех неоконченных
объектов: стадиона “Динамо” /завершение строительства/, стадиона в г.
Воткинске, стадиона Ижевского металлургического завода и т.д., а также
намечается начать реконструкцию ряда старых и строительство новых
спортивных сооружений.

Необходимо отметить, что спортивных сооружений в республике
крайне не достаточно, что является серьезным тормозом для развития
массовости физкультурного движения. Учитывая, что в настоящее время
спортивные сооружения в большинстве своем строятся самодеятельным
способом с привлечением средств предприятий, профсоюзов и других
хозяйственных организаций, Обком КПСС поручил Комитету по
физической культуре и спорту подготовить предложения для рассмотрения
вопроса строительства, содержания спортивных сооружений. При
решении данного вопроса мы сообщим конкретный план на 1959г.
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Предварительно имеется ввиду строительство открытого
плавательного бассейна, надстрой второго этажа спортивного зала
Спортивной школы молодежи, строительство спортивного зала в г.
Ижевске Педагогическим институтом, строительство в г. Сарапул силами
молодежи Дворца спорта со спортивным залом, строительство в г.
Ижевске водной станции.

Председатель Комитета по физической культуре и спорту при Совете
Министров УАССР М.Жуков

ЦГА УР.Ф.Р-1432.Оп.1.Д.23.Л.33-35
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№ 18.СПРАВКА О СОСТОЯНИИ ФИЗКУЛЬТУРНО-
МАССОВОЙ РАБОТЫ В УДМУРТСКОЙ АССР В 1959Г.

В республике к занятиям физической культурой и спортом привлечены
более 117 тыс. чел. Только в 1959г. количество физкультурников возросло
на 20 тыс. чел. Сейчас в Удмуртской АССР более 1000 коллективов
физкультуры. В 1959г. подготовлено 6 Мастеров спорта СССР, более
7 тыс. чел. спортсменов-разрядников и около 16 тыс. значкистов ГТО.
Повысилось мастерство спортсменов Удмуртии. Успешно выступают
команды республики на Всероссийских соревнованиях по лыжному
спорту, классической борьбе, вольной борьбе, хоккею, футболу и
волейболу.

В республике проделана некоторая работа по расширению
материальной базы для занятий физической культурой и спортом. Имеются
примеры самостоятельного строительства спортивных сооружений. Таким
путем построены спортивные залы Ижевского сельхозинститута,
Асановского зооветтехникума, Сарапульской школы № 12, Ижевской
школы №28, стадионы в п. Игра, Кизнер, с. Каракулино и многие другие
спортивные сооружения. Дальнейшее развитие в республике получила
производственная гимнастика. Производственная гимнастика внедрена
сейчас более чем в 100 предприятиях и учреждениях, ею занимаются более
60 тыс. чел. рабочих и служащих. Наряду с положительными результатами
в физкультурно-массовой и спортивной работе имеются серьезные
недостатки. Уровень массовости физкультурного движения и мастерства
спортсменов не отвечают возросшим требованиям и далеко не
соответствуют имеющимся в республике возможностям. Во многих
предприятиях, учреждениях, колхозах и совхозах, РТС коллективы
физкультуры не созданы, многие из существующих организационно
слабы, работа в них ведется с узким кругом спортсменов.

Плохо организована массовая спортивная работа на Ижевском
мотозаводе, заводе им. Ленина, Сарапульском заводе им. Орджоникидзе,
тресте “Ижстрой”, Камбарском машзаводе и ряде других предприятий.
На Ижевском мотозаводе членами ДСО “Труд” являются всего 800 рабочих
и служащих, а занимающихся регулярно физкультурников и того меньше.
Во многих цехах завода физкультурные коллективы не созданы,
соревнования в цехах проводятся редко. Мало проводится и общезаводских
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массовых мероприятий. На заводе не созданы команды и секции по
гимнастике, конькобежному спорту, баскетболу, легкой атлетике и
плаванию. За 1959г. ни один рабочий и служащий не сдал полностью нормы
комплекса ГТО, подготовлено всего лишь 20 человек спортсменов-
разрядников.

Плохо развита физическая работа среди сельского населения. Более
чем в 100 колхозах коллективы физкультуры не созданы. Слабо ведется
физкультурно-спортивная работа в Старо – Зятцинском, Глазовском,
Балезинском, Завьяловском и Дебесском районах. В Старо – Зятцинском
районе в 1959г. подготовлено всего 60 значкистов комплекса ГТО, 59
значкистов БГТО и 9 спортсменов-разрядников. В республиканских
соревнованиях спортсмены района,  как правило, занимают последние
места. В районе ни один колхоз не является юридическим членом ДСО
“Урожай”.

Медленно устраняются недостатки в организации физического
воспитания в школах, средних и высших учебных заведениях. В ряде школ
и учебных заведениях физкультурная работа ограничивается только
учебными часами, а спортивно-массовая работа организована
неудовлетворительно, в нее вовлечено незначительное число молодежи,
что отрицательно сказывается на уровне подготовке учащихся и студентов.
Из 6770 учащихся, окончивших в 1959г. 10 классов, только 3000 сдали
нормы комплекса ГТО, а из 9830, окончивших 7 классов, лишь 4100 сдали
нормы БГТО. Во всех высших учебных заведениях в 1959г. подготовлено
всего 760 значкистов комплекса ГТО.

Медленно развиваются в республике такие виды спорта как легкая
атлетика, плавание, бокс.

В результате отсутствия должной воспитательной работы имеются
немало фактов неправильного, аморального поведения физкультурников.
В феврале месяце 1960г. группа спортсменов после окончания
соревнований первенства общества “Труд” по боксу, проходящего в г.
Воткинске, организовали пьянку, в результате два спортсмена оказались
в медвытрезвителе. Пьянствовали на этих соревнованиях тренер Аминов
и судья Потоцкий. Подобные факты не единичны.

Одной из причин, тормозящих массовое развитие физкультуры и
спорта, является крайне недостаточное количество спортивных баз и
сооружений. Республика имеет большое количество водоемов, а водных
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станций в ряде городов и в большинстве районов Удмуртии нет. В г.
Ижевске водная станция “Зенит” пришла в ветхое состояние и не
приспособлена для организации массового культивирования и ведения
учебно - тренировочной работы. Стадион завода им. Орджоникидзе и
стадион в г. Камбарка в прошлый летний сезон не были отремонтированы
и в настоящее время не отвечают элементарным условиям организации
на них учебно – массовой физкультурной работы. В течении нескольких
лет не приводятся в порядок стадионы в парке культуры и отдыха имени
Кирова в г. Ижевске. Не принимается должных мер к завершению
строительства стадиона “Динамо” и “Локомотива” в г. Ижевске, стадионов
в Кезу, Яру, Селтах, Сюмсях и Як-Бодьи. Не имеют своих спортивных
сооружений ряд крупных промышленных предприятий, такие как
Ижевский мотозавод, завод им. Ленина, Камбарский машзавод, трест
“Ижстрой” и ряд других предприятий. Не занимаются вопросами
строительства спортсооружений Управление профтехобразования,
комбинат “Удмуртлес”, Министерство просвещения УАССР, Удпромсовет.
Неудовлетворительно ведется в республике торговля спортивными
товарами, в продаже не бывают спортивная обувь, трикотажные изделия
и др. спортивные товары. Плохо организовано медицинское обслуживание
занимающихся физкультурой и спортом. Существующая сеть врачебно-
физкультурной службы недостаточна.

Союз СОО Удмуртской АССР медленно перестраивает свою работу в
свете требований ЦК КПСС и Совета Министров СССР, слабо
осуществляет контроль за работой Советов ДСО, мало оказывает
практической помощи физкультурным организациям, особенно низовым
коллективам физкультуры, не уделяет должного внимания работе с
кадрами, слабо опирается в своей повседневной работе на широкий актив
спортивного общества. Не принимает должных мер к вовлечению
широких слоев молодежи к занятиям физкультурой и спортом и созданием
для этого необходимым условий Обком ВЛКСМ, многие ГК и РК
комсомола. Незначительное участие в организации физкультурно –
спортивной работы принимают областной Совет профсоюзов, многие
областные и местные комитеты профсоюзов.

Наличие серьезных недостатков в организации физкультурно-
спортивной работы объясняется отсутствием должного внимания к этому
важному делу со стороны партийных и советских органов республики.
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Вопросы о состоянии физкультурно – массовой и спортивной работы
чрезвычайно редко обсуждаются на партийных собраниях, заседаниях
бюро, Пленумах, активах и сессиях. ГК и РК КПСС, Исполкомы городских
и районных Советов, комсомольские и профсоюзные органы еще мало
уделяют внимания физкультуре и спорту, одному из важнейших средств
коммунистического воспитания трудящихся и не дооценивают роль
физического воспитания в деле подготовки подрастающего поколения к
труду и обороне Родины.

Инструктор отдела административных и торгово – финансовых органов
Обкома КПСС Г. Чухланцев 21.03.60г.

ЦДНИ.Ф.16.Оп.1.Д.8474.Л.91-95
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№ 19. О СОСТОЯНИИ И МЕРАХ ПО УЛУЧШЕНИЮ
ФИЗКУЛЬТУРНО– МАССОВОЙ И СПОРТИВНОЙ РАБОТЫ

В УДМУРТСКОЙ АССР

ПОСТАНОВЛЕНИЕ БЮРО УДМУРТСКОГО ОБКОМА КПСС
ОТ 2 АПРЕЛЯ 1960 Г.

Бюро Обкома КПСС отмечает, что партийные, профсоюзные,
комсомольские и физкультурные организации республики, выполняя
постановление ЦК КПСС и Совета Министров от 9 января 1959г. “ О
руководстве физической культурой и спортом в стране”, добились
некоторого улучшения физкультурно - массовой и спортивной работы.

Однако в развитии физической культуры и спорта имеются серьезные
недостатки. Физкультурное движение в республике еще не получило
широкого размаха, мастерство спортсменов не отвечает задачам,
поставленных партией и правительством. Имеющиеся возможности для
массового развития физкультуры и спорта используются недостаточно.

В ряде предприятий и учреждений коллективы физкультуры не созданы,
многие из существующих коллективов организационно слабы, работа в них
ведется с узким кругом спортсменов. Неудовлетворительно организуется
массовая работа на Ижевском мотозаводе, заводе им. Ленина, Сарапульском
им. Орджоникидзе, в тресте “Ижстрой”, Камбарском машиностроительном
заводе и ряде других предприятий. Низок уровень развития физкультуры и
спорта среди сельского населения. Слабо ведется физкультурно-спортивная
работа в Старо-Зятцинском, Карсовайском, Глазовском, Завьяловском,
Дебесском районах. Более чем в 100 колхозах коллективы физкультуры не
созданы. Медленно устраняются недостатки в организации физического
воспитания в школах, средних и высших учебных заведениях.

Наличие серьезных недостатков в организации массово-физкультурной и
спортивной работе объясняется тем, что Республиканский Союз СОО медленно
перестраивает свою работу в свете требований, предъявляемых постановлением
ЦК КПСС и Совета Министров СССР “О руководстве физической культурой и
спортом в стране”, не осуществляет постоянного контроля за работой Советов
ДСО и ведомств, отвечающих за физкультурную работу мало оказывает
практической помощи физкультурным организациям, особенно новым
коллективам физкультуры, не уделяет должного внимания работе с кадрами.
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Союз спортивных обществ и организаций слабо опирается в своей работе на
актив, не проявляет должной инициативы и настойчивости в вопросах
привлечения хозяйственных организаций, ведомств к строительству спортивных
сооружений и баз. Одной из причин, сдерживающих массовое развитие
физкультуры и спорта, является плохое использование имеющихся спортивных
баз и сооружений и отсутствие со стороны партийных, профсоюзных и
хозяйственных организаций заботы об их содержании и строительстве. В течение
нескольких лет не приводится в порядок стадион в парке культуры и отдыха
имени Кирова в г. Ижевске, не принимается должных мер к завершению
строительства ижевского стадиона “Динамо” и “Локомотив”, стадионов в Кезу,
Селтах, Сюмсях, Як-Бодье. Недостаточно занимаются вопросами строительства
спортивных сооружений  Совнархоз, Облсовпроф, многие областные и заводские
комитеты профсоюзов, а также Управление профтехобразования /Бондаренко/,
комбинат Удмуртлес /Татаринов/, Министерство просвещения УАССР /Никифорова/,
Удпромсовет /Пищулин/. Неудовлетворительно ведется в республике торговля
спортивными товарами. Плохо организовано медицинское обслуживание
занимающихся физкультурой и спортом.

Некоторые ГК, РК КПСС, первичные партийные организации
недостаточно вникают в деятельность физкультурных и спортивных
организаций, мало оказывают им практической помощи, не предъявляют
им должной требовательности за состояние физкультурной работы к
руководителям предприятий, учебных заведений, совхозов, колхозов и
РТС. Вопросы физической культуры и спорта редко обсуждаются на бюро
и Пленумах ГК и РК, собраниях партийного актива. Бюро Удмуртского
Обкома КПСС ПОСТАНОВЛЯЕТ.

1. Потребовать от Союза ССОО /Жуков и Васильев/ обеспечить дальнейшее
развитие массового физкультурного движения в республике. Добиться к 1961г.
организации в каждом предприятии, колхозе, совхозе и учебном заведении
коллектива физкультуры и довести до конца 1960г. количество лиц, занимающихся
физкультурой и спортом, до 140-150 тыс. человек. До 20 мая 1960г. разработать и
утвердить на Пленуме Союза СОО план мероприятий по дальнейшему развитию
массового физкультурного движения и росту мастерства спортсменов.

2. В целях пропаганды физкультуры и спорта систематически
проводить на предприятиях, в учебных заведениях, колхозах и совхозах
лекции и доклады, беседы о физкультуре и спорте и показательные
выступления ведущих спортсменов.
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3. Обязать ГК и РК КПСС повысить требовательность к партийным,
профсоюзным и комсомольским организациям, хозяйственным
руководителям, районным и городским Союзам СОО за состояние
физкультуры и спорта. Организовать строительство и ремонт спортивных
сооружений и баз, имея в виду, что 1961г. должно быть завершено
строительство стадионов во всех районных центрах республики. Всячески
поддерживать инициативу комсомольских и физкультурных организаций
по строительству простейших спортивных сооружений силами
комсомольцев и молодежи. К 1 мая 1960г. закончить ремонт спортивных
сооружений и баз к летнему сезону. Установить сроки ввода в
эксплуатацию основных спортивных сооружений согласно приложения.

4. Обязать ГК и РК КПСС, Исполкомы городских и районных Советов,
Министерство сельского хозяйства УАССР /Решетникова/,
Удмуртпотребсоюза /Шакина/ и Союза СОО /Жукова/ принять необходимые
меры к улучшению физкультурно-массовой  и спортивной работы среди
сельского населения. Обеспечить вступление всех колхозов, совхозов, РТС
и потребительских обществ в юридические члены общества “Урожай”.
Направить в апреле – мае 1960г. в сельские районы  ведущих тренеров,
спортсменов и работников физкультуры для оказания практической помощи
в улучшении массовой физкультурной работы на селе.

5. Обязать Исполкомы городских и районных Советов депутатов
трудящихся принять меры к созданию и строительству при уличкомах и
больших жилых массивах детских комнат и спортивных площадок.
Предложить Союзу СОО и ОК ВЛКСМ организовать с детьми массово-
физкультурную работу, привлечь для этой работы широкий круг
общественных тренеров и судей, а также физкультурных работников и
ведущих спортсменов.

6. Предложить Управлению профтехобразования /Бондаренко/ и
Министерству просвещения УАССР /Никифорова/ разработать
мероприятия по улучшению физического воспитания учащихся, обратив
особое внимание на укрепление материальной базы и повышение
квалификации преподавателей физического воспитания.

7. Обязать областной Совет профсоюзов повысить роль областных и
местных комитетов профсоюзов в руководстве физкультурой и спортом,
усилить контроль с их стороны за деятельностью ДСО и коллективов
физкультуры. Организовать подготовку общественных инструкторов и
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общественных судей по видам спорта. Принять меры, обеспечивающие
внедрение в 1960г. производственной гимнастики на всех предприятиях,
учреждениях и учебных заведениях. Совместно с Совнархозом,
комсомольскими, физкультурными организациями разработать план
мероприятий по развитию туризма в республике на 1960-1961г.,
предусмотрев организацию и укрепление туристических секций на
предприятиях, в учреждениях и учебных заведениях, создание при
стадионах и клубах пунктов проката туристического снаряжения и
строительство туристско - оздоровительных лагерей, домов рыболова и
охотников. Совместно с Обкомом ВЛКСМ и Союзом СОО разобраться с
работой спортивных баз и сооружений, добиться наведения порядка и
повышения культуры обслуживания спортсменов и зрителей, пополнить
наличие спортивного инвентаря и оборудования, особенно массового
пользования.

8. Обязать РК и ГК ВЛКСМ повысить роль и ответственность
комсомольских организаций в области развития физической культуры и
спорта. Обеспечить активное участие комсомольцев в работе коллективов
физкультуры, привлечь к занятиям физкультурой и спортом подавляющее
количество комсомольцев и молодежи. Поручить Обкому ВЛКСМ
совместно с Союзом СОО провести в апреле-мае 1960г. месячник по
ремонту и приведению в порядок спортивные сооружения и базы, а также
по строительству спортивных площадок при клубах, общежитиях, в садах
и парках, дворах.

9. Обязать Министерство здравоохранения УАССР (Сомова) улучшить
постановку лечебной физкультуры и врачебного контроля за
занимающимися физкультурой и спортом. Открыть во всех городах и
медчастях крупных промышленных предприятий кабинеты врачебного
контроля.

10.Обязать Министерство торговли УАССР (Злыгостева) и
Удмуртпотребсоюз (Шакин) принять меры, обеспечивающие
значительное улучшение торговли спортивными товарами, особенно в
сельской местности.

11.Предложить редакциям республиканских газет (Гнедину, Яшину,
Емельянову) и Комитету по радио и телевидению (Ложкину) улучшить
пропаганду физкультуры и спорта среди населения республики, шире
освещать положительный опыт работы физкультурных организаций.
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Секретарь Обкома КПСС И. Скулков
ЦДНИ.Ф.16.Оп.I.Д.8481.Л.3-7

ПРИЛОЖЕНИЕ: ПЛАН ВВОДА В ЭКСПЛУАТАЦИЮ ОСНОВНЫХ
СПОРТИВНЫХ СООРУЖЕНИЙ

Строительство спортивного корпуса Машиностроительного завода
г. Ижевск, декабрь 1960 г. Белобородов.

Стадион Машиностроительного завода (I очередь) г. Воткинск, июль
1960 г. Земцов.

Спортивный корпус Электрогенераторного завода г. Сарапул,
IV квартал 1961 г. Ливиатов.

ЦДНИ.Ф.16.Оп.I.Д.8481.Л.17
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РАЗДЕЛ II. РАЗВИТИЕ ВИДОВ СПОРТА В УДМУРТИИ
И ОРГАНИЗАЦИЯ  СОРЕВНОВАНИЙ

В послевоенные годы происходит значительное развитие отдельных
видов спорта, дальнейшее совершенствование форм и методов проведения
спортивных соревнований в Удмуртии. Совет Министров Удмуртской
АССР, Комитета по делам физической культур и спорту (Совет Союза
спортивных обществ и организаций УАССР) при Совете Министров
Удмуртской АССР,  коллективы физкультуры предприятий, учреждений,
совхозов и колхозов, учебных заведений развитию видов спорта уделяли
самое пристальное внимание. Об этом наглядно свидетельствуют
публикуемые в разделе документы.

Осуществляя руководство по развитию видов спорта в республике,
Комитет по делам физкультуры и спорта при Совете Министров особое
внимание уделял тем  видам, по которым в республике имели место
большие отставания. Так, например,6 января 1953 г. Комитет по делам
физкультуры и спорта, анализируя итоги розыгрыша Кубка Удмуртии по
русскому хоккею ( хоккею с мячом) за 1952 г., отметил, что русский хоккей
в республике еще не получил широкого распространения. В соревнованиях
приняли участие всего 4 команды. Не участвовали команды г. Сарапула и
г. Можги. Комитет считал, что многие комитеты по физической культуре
и спорту безответственно отнеслись к культивированию этого вида спорта,
и наметил ряд конкретных мер по устранению этих недостатков.
В частности, предлагалось провести внутригородские соревнования на
Кубок с охватом всех команд, для развития юношеского хоккея учредить
специальный Переходящий Кубок городских комитетов (док. №21).

6 апреля 1953 г. предметом анализа Комитета по делам физкультуры и
спорта при Совете Министров Удмуртской АССР стала проблема развития
спортивной гимнастики в республике.  При рассмотрении вопроса
“Обсуждение результатов первенства республики по спортивной
гимнастике 1953 г. и итогов Республиканского Пленума гимнастической
секции” отмечалось, что за истекший год несколько улучшилась работа
по развитию гимнастики в г. Ижевске, Воткинске, Сарапуле и в ДСО
“Искра”, “Зенит” Ижевского машзавода. Значительно увеличилось
количество участников республиканского соревнования и уровень
спортивно- технической подготовки ведущих гимнастов республики.
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Большую работу провели тренеры В.А.Емельянов, П.Н.Овсянников,
Н.П. Добриян, Е.В. Ханыков, Я.Г. Фазлеев и другие, которые воспитали в
это время ряд сильных гимнастов республики: С.Якимова, Г.Зиновьева,
В. Лямина, Я. Фазлеева, Р.Фролова, Н.Ведерникову, Г. Новгородцеву, Т.
Шурмину, Л. Касимову, Г. Степанова и других.

Вместе с тем, отмечалось, что в ряде коллективов физкультуры уровень
развития остается еще низким, а в ряде крупных ДСО и предприятий –
“Динамо”, “Спартак”, Ижевский металлургический завод, Ижевский
механический институт совершенно не культивирует гимнастику. Низок
еще общий уровень технической подготовки гимнастов. Из 120
спортсменов, участвующих в первенстве республики, только 34 гимнаста
уложились в нормы Всесоюзной спортивной классификации. Приказом
Комитета по делам физкультуры и спорта намечались меры по устранению
отставания в развитии спортивной гимнастики. В связи с чем 7 мая 1953
г. Комитет по делам физкультуры и спорта при Совете Министров УАССР
вновь возвращается к этой проблеме и специально на своем заседании
рассматривает работу ДСО “Динамо” по развитию спортивной гимнастики
(док. №  23).

24 марта 1956г. Комитет по делам физкультуры и спорта при Совете
Министров Удмуртской АССР при рассмотрении итогов участия сборной
команды УАССР по волейболу на зональных соревнованиях первой летней
Спартакиады народов РСФСР в г. Чкалове, дал глубокий анализ состоянию
дел в республике по культивированию волейбола в коллективах
физкультуры. Комитет отметил, что команды мужчин и женщин на этих
соревнованиях выступили неудовлетворительно (команда мужчин заняла
6 место, команда женщин – 5).Это следствие слабой работы в коллективах
физкультуры по культивированию этого вида спорта. Многие
руководители коллективов рассматривали этот вид спорта как легкий вид,
способный развиваться без должной поддержки и внимания. Это привело
к тому, что в таких даже крупных КФК, как в “Динамо”, ДСО “Зенит”
машиностроительного и металлургического заводов ослабили работу по
данному виду спорта. Крайне неудовлетворительно организована была
работа по волейболу в Воткинске, Сарапуле, ДСО “Красная звезда”,
“Локомотив”, В Ярском, Алнашском, Камбарском и ряде других районов.
Слабо велась воспитательная работа с игроками и тренерами, что
приводило к нарушениям морально-этических норм рядом спортсменов
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и тренеров. Серьезным препятствием, подчеркивалось в документе, в
повышении спортивного мастерства волейболистов являлось отсутствие
квалификационных тренерских кадров и слабое судейство. Комитет
рекомендовал провести в городах республики актив волейболистов и
баскетболистов, а затем Пленум секций(Федерации) ручных игр с
обсуждением вопроса о состоянии работы по волейболу и мерах по ее
улучшению. Намечалось провести семинары, сборы тренеров,
инструкторов- общественников, судей и преподавателей школ.

В мае 1957 г. центром внимания Комитета по делам физкультуры и спорта
при Совете  Министров Удмуртской АССР стал анализ работы по развитию в
республике плавания (док.№29). В приказе Комитета по физкультуре и спорту от
10 мая 1957г. “О мерах по улучшению работы по плаванию”, указывалось, что
проверка работы коллективов физкультуры по культивированию плавания в
г. Ижевске показала слабую работу в большинстве коллективов, работа по
развитию плавания была пущена на самотек. Если в ДСО “Буревестник” и
Ижевском машзаводе работа велась слабо, то на металлургическом заводе и ДСО
“Динамо” она вообще не велась. Комитет предложил коллективам физкультуры
и Советам ДСО устранить допущенные недостатки. В целях улучшения работы
с молодежью было принято решение организовать отделение плавания при
Ижевской школе спортивной молодежи и ДЮСШ г. Ижевска. Совместно с
органами народного образования Сарапульскому. Глазовскому, Воткинскому
городским спорткомитетам было предложено решить вопрос о создании таких
же отделений в ДЮСШ этих городов. На базе водной станции ДОСААФ в г.
Ижевске организовать городскую школу плавания. 30 июня 1959 г. Совет Союза
спортивных сообществ и организаций Удмуртской АССР вновь рассмотрел работу
по развитию плавания в республике. В своем постановлении “О проведении
республиканских соревнований по плаванию”, анализируя итоги этих
республиканских соревнований ,Совет Союза указал, что руководители ДСО
“Буревестник”, “Динамо”, “Спартак”,ИМИ, УГПИ, ИСХИ, ИГМИ,
металлургического завода, гг.Воткинска, Сарапула, Можги и ряд других не
выставили команды на соревнования. Это говорило о том, что в этих коллективах
физкультуры работа по плаванию велась очень слабо или совсем не велась.
Руководители коллективов физкультуры развитию этого вида спорта не придавали
значения (док.№41).

В феврале 1958г. в приказе Комитета по физической культуре и спорту
при Совете Министров Удмуртской АССР “О мерах по дальнейшему
развитию массового туризма в Удмуртской АССР давался анализ состояния
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дел в развитии этого вида спорта и туризма, как важнейшего средства
физического воспитания и организации организованного отдыха
трудящихся и учащейся молодежи. Было подчеркнуто, что в последние
годы несколько активизировалась эта работа в ряде КФК и ДСО, особенно
в учебных заведениях. Только в 1957г. в походах и путешествиях приняли
участие32 тыс. школьников. Но в ряде коллективов физкультуры ДСО
“Спартак”, “Урожай”, “Динамо”, “Торпедо”, городских и районных
комитетах широкие возможности для организации развития туризма,
организации походов выходного дня, турслетов не используются. Комитет
рекомендовал коллективам физкультуры включить туризм в календарный
план спортивно- массовых мероприятий, во всех районных и городских
комитетах создать секции туризма и организовать при Совете ДСО
подготовку инструкторов по туризму (док. №33).

В июле 1958 г. на повестке дня Комитета  по физической культуре и
спорту при Совете Министров Удмуртской АССР встал вопрос о развитии
нового для республики вида спорта – хоккея с шайбой. В приказе комитета
“О развитии хоккея с шайбой в физкультурных организациях Удмуртской
АССР”(док.38) отмечалось, что несмотря на принимаемые постановления
вышестоящих органов об организации  развития хоккея с шайбой и
решений Комитета по физической культуре об организации хоккейных
команд на предприятиях республики, эти решения не были выполнены за
исключением коллектива физкультуры Глазова, не были созданы
спортивные площадки для культивирования этого вида спорта. Комитет
обязал Совет ДСО “Динамо”, Республиканский Совет ДСО “Труд”, Советы
ДСО Ижевского металлургического, машиностроительного,
механического заводов, Мотозавода, Сарапульского завода им.
Ордженекидзе создать команды хоккеистов, оборудовать площадки для
игры в хоккей с шайбой и наладить учебно-тренировочную работу  с
командами. Было намечено провести в Глазове семинар тренеров –
общественников  и судей по хоккею, на базе ДСО “Динамо” из числа
сильнейших хоккеистов городов создать команду для участия в первенстве
СССР по хоккею.

В апреле 1959 г. объектом анализа стала работа по развитию футбола в
республике. В постановлении Президиума Совета Союза спортивных
обществ и организаций Удмуртской АССР “ Об улучшении работы по
футболу в Удмуртской АССР” (док. №40) указывалось, что в республике
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проводится некоторая работа по культивированию этого популярного в
массах вида спорта. Все больше и больше создаются команды в КФК,
выросло число команд футболистов и в сельской местности. Однако,
некоторым тормозом в развитии футбола в республике является низкий
уровень учебно-тренировочной работы с футболистами, особенно с
футболистами- юношами. Особенно слабо велась работа с юношами-
футболистами  в коллективах Металлургического завода и ДСО
“Торпедо”(Глазов), безответственно относились к этой работе в
коллективах Мотозавода, Ижевском механическом заводе, в обществах
“Спартак” и “Трудные резервы”, гг. Можге и Камбарке. Слабо велась
пропаганда футбола, низким был еще уровень судейства игр. Совет Союза
СОО УАССР обязал спортсоюзы, Советы ДСО, КФК устранить указанные
недостатки, установить строгий контроль за работой тренерских кадров.
С целью дальнейшего развития футбола в республике Совет Союза принял
решение, начиная с 1959 г. включить в программу Республиканской и
городских Спартакиад школьников соревнования по футболу. При ДЮСШ
Ижевска и Глазова открыть отделения по футболу. Вести систематическую
работу по подготовке тренерских кадров и судей.

Но наиболее важное внимание советское, профсоюзные органы
республики Комитет по делам физкультуры и спорта при Совете
Министров Удмуртской АССР, Советы ДСО и коллективы физкультуры
уделяли подготовке и проведению спортивных соревнований, зимних и
летних Спартакиад Удмуртской АССР.

Новый этап в развитии Спартакиад был положен Советом Министров
СССР 22 января 1955 г. постановлением “О подготовке и проведении
Спартакиады народов СССР”. В этом постановлении Совет Министров
СССР определил главные задачи спартакиад- способствовать вовлечению
широких  масс трудящихся в регулярные занятия спортом, добиваться
роста спортивного мастерства спортсменов, выявлять способных
спортсменов и пополнять ими сборные команды, осуществлять широкий
обмен опытом спортивного мастерства, внедрять в практику спортивной
работы достижения лучших коллективов физкультуры, тренеров и
педагогов, пропагандировать физкультуру и спорт в республике как
важнейшее средство укрепления здоровья людей и подготовки их к труду
и к защите Отечества. Была разработана новая система проведения
соревнований. Она проводилась в четыре этапа: соревнования в КФК,
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районах и городах; в областях, краях и автономных республиках;
Спартакиады союзных республик; Спартакиада народов СССР.

Уже 10 апреля 1955г. в Удмуртии издается приказ Комитета по
физкультуре и спорту при Совете Министров Удмуртской АССР
“О подготовке к Спартакиаде народов СССР, РСФСР и проведении
Спартакиады Удмуртской АССР”, где был намечен большой круг
организационных мероприятий по подготовке этого важного
республиканского соревнования. В частности, было намечено проведение
республиканского совещания председателей комитетов по физической
культуре и спорту, Советов ДСО, руководителей ведомств и профсоюзов,
учебных сборов председателей городских и районных комитетов по
физкультуре и спорту, тренеров по легкой атлетике, плаванию, семинаров
с инструкторами и спортивными судьями (док. №24).

По результатам республиканского совещания 28 апреля 1955г. Совет
Министров Удмуртской АССР издает постановление “О подготовке к
проведению Спартакиады в Удмуртской АССР и мерах по улучшению
физкультурно-спортивной работы” (док. № 25), где были даны конкретные
указания министерствам и ведомствам, физкультурным и спортивным
органам по подготовке и проведению всех мероприятий, назначен
оргкомитет республики во главе с заместителем Председателя Совета
Министров Удмуртской АССР А.Ф. Четкаревым.

Комитет по делам физкультуры и спорта при Совете Министров УАССР
внимательно следил за ходом проведения соревнований, выступлениями
волейбольных команд Удмуртии на зональных соревнованиях (док. №27),
принимал меры по подготовке сборных команд республик к Спартакиаде
народов РСФСР (док.№26). Подводил итоги участия спортсменов
Удмуртской АССР в первой спартакиаде народов РСФСР и на базе этих
результатов, проанализировав уровень развития отдельных видов спорта,
дал указание по улучшению работы коллективов физкультуры, Советов
ДСО, комитетов физкультуры и спорта городов и районов республики
(док. №28).В частности, в документе указывалось, что в массовых
соревнованиях и Спартакиадах в коллективах физкультуры, районных и
городских, а так же в республиканских Спартакиадах школьников,
сельской молодежи, Спортивных обществах участвовало более 100 тыс.
физкультурников и спортсменов. Было установлено 44 республиканских
рекордов. В связи с подготовкой к Спартакиаде в республике оживилась
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работа по строительству спортивных сооружений и баз. Все это несколько
оживило физкультурно-массовую работу в республике.

Вместе с тем, в документе было подчеркнуто, что не везде эта работа
была поставлена на высоте. В ряде районов она осталась еще на низком
уровне, а в ряде, даже наоборот, ухудшилась это в Понинском, Кизнерском,
Тыловайском, Воткинском районе, гг. Воткинске, и Сарапуле, где
наблюдалось сокращение количества физкультурников, не выполнялись
планы по подготовке значкистов ГТО и спортсменов- разрядников, редко
и неорганизованно проводились спортивные соревнования. Спортсмены
этих коллективов на республиканских соревнованиях занимали последние
места. Проведение Спартакиады показало отставание в развитии
отдельных видов спорта. Хотя на Спартакиаде народов РСФСР в
командном зачете Удмуртская АССР заняло 32 место, 3-е среди
автономных республик, но по волейболу, баскетболу, гимнастике, тяжелой
атлетике, плаванию, велоспорту и стрелковому спорту спортсмены
выступили неудовлетворительно. По многим видам спорта спортивно-
технический уровень спортсменов составлял 2-3 спортивный разряд.

Наличие указанных недостатков в работе КФК, Советов ДСО
объяснялось, прежде всего, указывал Комитет, что сам Комитет и местные
комитеты по физической культуре и спорту все еще слабо занимались
вопросами улучшения работы в КФК и спортивных обществах, плохо
организовывали работу по развитию отдельных видов спорта, мало
оказывали практической помощи низовым коллективам физкультуры и.т.д.
В документе намечались мероприятия по улучшению работы в республике.

Аналогичная работа проводилась и по подготовке и проведению 2
летней Спартакиады народов РСФСР и Удмуртской АССР. В разделе
публикуются ряд документов раскрывающие довольно широкую и
кропотливую работу советских, профсоюзных и физкультурных органов
по подготовке и проведению второй летней Спартакиады Удмуртской
АССР и участию спортсменов республики во второй летней Спартакиаде
народов РСФСР (док. № 35,36,38,39,37,42).

Уже в апреле 1958 г. в соответствии  с постановлением Совета
Министров РСФСР принимается совместное постановление Бюро
Удмуртского обкома КПСС и Совета Министров Удмуртской АССР “О
проведении 2 летней Спартакиады Удмуртской АССР” и подготовки к
Спартакиаде народов РСФСР, в котором было определено ряд мер по
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подготовке этой Спартакиады. В соответствии с этим постановлением
уже в апреле было проведено Республиканское совещание актива,
Республиканские Пленумы спортивных секций по легкой атлетике,
волейболу, баскетболу, плаванию, гимнастике, борьбе, велоспорту,
футболу, ручному мячу. Для поднятия учебно-тренировочной работы и
качества судейства Комитет провел семинар инструкторов-
общественников и судей по всем видам спорта. Секции легкой атлетики
провела Республиканскую методическую конференцию ведущих тренеров
республики. Для оказания помощи на места были командированы бригады
специалистов в ряд районов и городов республики. Проделана была
большая работа по строительству спортивной базы. Были построены
стадионы в Уве, Кизнере, Каракулино, Нылге, строились в Як- Бодьи,
Карсовае, Сюмсях, Селтах,Кезу, Яру, Воткинске. В Ижевске открылся
стадион “Металлург” и “Локомотив”. Были построены ряд спортивных
залов в ИСХИ и ряде школ. За летний период было построено более 300
спортивных площадок.

Из бюджета республики Верховный Совет УАССР выделил
дополнительно на строительство спортивной базы в сельской местности
100 тыс. рублей.

Комитет по физической культуре и спорту при Совете Министров
УАССР постоянно следил за ходом проведения соревнований по
программе Спартакиады. Уже 12 июля он дает первый анализ хода первого
этапа второй летней Спартакиады Удмуртской АССР. В своем приказе
“О неудовлетворительном ходе первого этапа летней Спартакиады
Удмуртской АССР” (док. №35). Комитет отмечал, что не везде дела
обстояли на высоте. В ряде городов и районов соревнования в КФК не
проводились, а ограничивались лишь проведением только отборочных
соревнований перед зональными и финальными соревнованиями. Так,
например, было на Мотозаводе, Ижевском механическом заводе. В ряде
районов и городов на предприятиях, колхозах и совхозах в соревнованиях
Спартакиады принимало малое количество спортсменов, соревнования
нередко проходили серо, буднично.

В отличии от первой летней Спартакиады Удмуртской АССР во второй
соревнования проводились отдельно: среди коллективов городов и среди
сельских спортсменов. Финальные соревнования Спартакиады в городах
проводились по 12 видам спорта как среди городов республики, так и
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среди крупных промышленных предприятий. Победителями стали среди
городов- команда г. Ижевска, среди промышленных предприятий-
коллектив Ижевского машиностроительного завода. В документе № 37
дается характеристика проведения Спартакиады среди сельских
коллективов республики, где победителями стали спортсмены
Киясовского района.

29 октября 1958 г. Комитет по физической культуре и спорту при Совете
Министров УАССР на своем заседании вновь дал подробный анализ
подготовки и хода второй летней Спартакиады Удмуртской АССР.
В постановлении указывалось, что благодаря кропотливой работе по
подготовке спартакиады в целом на первом этапе Спартакиады приняли
участие более 123 тыс. физкультурников и спортсменов, во всех этапах
Спартакиады- более 130 тыс. человек. Наиболее организовано прошли
соревнования на Ижевском металлургическом и машиностроительном
заводах, г. Глазове, Спартакиады школьников, учащихся ДСО “Трудовые
резервы”, студентов, Спартакиады коллективов физкультуры ДСО “Труд,
сельских районов: Балезинского, Можгинского , Киясовского, Кезского,
Игринского и др. В ходе проведения Спартакиады значительно возросло
мастерство спортсменов. Только в ходе Спартакиады в 1958г. Было
подготовлено 14 Мастеров спорта СССР, 107 спортсменов I разряда и 4453
массовых разрядов. Вместе с тем, Спартакиада выявила и ряд серьезных
проблем и нерешенных вопросов: уровень спортивного мастерства в ряде
видов спорта еще низок, на уровне норматива III спортивного разряда,
особенно у женщин. Недостаточно развивается в республике бокс, тяжелая
атлетика, русская  лапта.

Проблемам участия спортсменов Удмуртии во второй летней
Спартакиаде народов РСФСР и мерах по дальнейшему развитию
физкультуры и спорта в республике был посвящен Пленум Совета Союза
спортивных обществ и организаций Удмуртской АССР 13 ноября 1959г.
В разделе публикуется постановление Пленума “Об участии спортсменов
Удмуртии во II летней Спартакиаде народов РСФСР и мерах по
дальнейшему развитию летних видов спорта в республике.

Важное внимание Комитет по физической культуре и спорту при Совете
Министров УАССР, Совета Союза спортивных обществ и организаций
УАССР уделяли развитию зимних видов спорта в республике и проведению
зимних Спартакиад Удмуртской АССР. В разделе публикуется приказ
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Комитета по физкультуре и спорту о проведении первой зимней
Спартакиады Удмуртской АССР ( док. №30), в программу которой были
включены соревнования по лыжным гонкам, конькобежному спорту,
фигурному катанию на коньках, прыжки с трамплина на лыжах- на приз
газеты “Удмурт дунне”(“Советская Удмуртия”).

В ходе подготовки к Спартакиаде в республике была проведена
большая подготовительная работа, о чем наглядно свидетельствует
публикуемая в разделе “Справка о состоянии работы по подготовке и
проведению зимней Спартакиады народов РСФСР Комитетом по
физической культуре и спорту при Совете Министров Удмуртской АССР”
27 декабря 1957г., подготовленной на основе проверки старшего
инспектора Управления кадров и организаций Комитета по физической
культуре и спорту при Совете Министров РСФСР (док.№31).

Документ свидетельствовал: 27 ноября 1957г. Республиканским
комитетом было проведено совещание председателей городских и
районных комитетов и председателей Советов КФК крупных коллективов
физкультуры с повесткой дня о задачах КФК в связи  с подготовкой и
проведением зимней Спартакиады Удмуртии и Спартакиады народов
РСФСР.26 декабря Президиум Областного Совета профсоюзов принял
решение об оказании помощи в проведении Спартакиады в республике.2
января1958г. Республиканский комитет на расширенном заседании
заслушал отчеты председателей Сарапульского городского, Нылгинского
районного комитета по физкультуре и спорту и председателя Совета КФК
Ижевского Машиностроительного завода о подготовке и проведении
зимней Спартакиады ( док. № 32).

Все это в значительной мере способствовало успешному проведению
первой зимней Спартакиады Удмуртской АССР. 9 мая 1958г. Комитет по
физической культуре и спорту при Совете Министров Удмуртской АССР
на своем заседании подвел итоги проведения первой зимней Спартакиады
УАССР (док.№34). В ней приняли участие около 100 тыс.человек.
Выполнили требования спортивной классификации около 2,5 тыс. человек,
из них I разряда – 97 человек. Победителями зимней Спартакиады стали
в командном зачете среди городов - спортсмены г. Ижевска, среди КФК-
спортсмены Шарканского района.

Вместе с тем Спартакиада выявила и отдельные недостатки в работе
физкультурных органов, недостатки в культивировании отдельных видов
спорта. Это неудовлетворительная учебно-спортивная работа среди
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женщин, особенно в конькобежном спорте. Слабо развивался в республике
горнолыжный спорт в КФК Воткинского машзавода, УГПИ, ИМИ,
“Энергия”, г. Сарапула. Особенно слабо развивается в республике
фигурное катание на коньках, что привело к отмене результатов
Спартакиады по этому виду. Недостаточно активно велась работа по
развитию хоккея с шайбой и хоккей с мячом. Слабо развивались зимние
виды спорта в ДСО “Спартак”.

В разделе публикуются документы, раскрывающие подготовку и
проведение второй зимней Спартакиады Удмуртской АССР и участии
спортсменов Удмуртии в Спартакиаде народов РСФСР: постановления
Президиума Совета Союза спортивных обществ и организаций Удмуртской
АССР от 20 сентября 1960 г. и 14 декабря 1960г. (док. № 43,44).

В борьбе за дальнейший подъем физкультурно-массовой,
оздоровительной и спортивной работы важную роль играла деятельность
физкультурных организаций республики по совершенствованию работы
по внедрению комплекса ГТО в трудовых  коллективах и учебных
заведениях. Физкультурные органы республики считали, что это одно из
важнейших средств решения проблемы массовости, вовлечения
трудящихся в регулярные занятия физкультурой.

В послевоенные годы возникла необходимость внести некоторые
изменения и дополнения в нормативы и требования комплекса ГТО, с
тем, чтобы они соответствовали практике развития физкультуры и спорта
и задачам, которые решали физкультурные организации в этот период.
Поэтому, в 1946 и 1955гг. Комитет по физической культуре и спорту при
Совете Министров СССР вносит частичные изменения в комплекс ГТО.

Комитет по делам физкультуры и спорте при Совете Министров
Удмуртской АСССР, коллективы физкультуры республики так же
осуществляли большую работу по совершенствованию работы по
внедрению комплекса ГТО. Так, в документе № 46 Комитет по физической
культуре и спорту, проанализировав ход выполнения планов по подготовке
значкистов комплекса ГТО в республике за 1954г., отметил, что в ряде
сельских районов работа пущена на самотек. Было намечено в октябре
заслушать вопрос “О ходе выполнения планов подготовки значкистов
комплекса ГТО” в Увинском и Пудемском районах на заседании
Республиканского комитета.
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В разделе публикуются и другие документы о работе Республиканского
комитета, районного Совета ДСО “ Колхозник” Шарканского района
(док.№ 45), ДСО “Зенит”, Мотозавода (док.№47), раскрывающие работу
по этой проблеме.

С 1 января 1959г. Был введен новый комплекс ГТО. О том, как внедрялся
усовершенствованный комплекс ГТО на Ижевском металлургическом
заводе свидетельствует док. № 48.В целом работа, работа по внедрению
комплекса ГТО в республике оставалась еще не на уровне требований
правительств, о чем свидетельствовали ряд документов из первого раздела
сборника(док. № 5, 10,11,12,14,18, и др.).

Таким образом, документы данного раздела наглядно демонстрировали
довольно значительную работу Республиканского спорткомитета,
районных и городских комитетов, Советов ДСО и коллективов
физкультуры по развитию отдельных видов спорта в республике, о
проведении разнообразных спортивных соревнованиях, зимних и летних
Спартакиад Удмуртской АССР, о работе по развитию массовости
физкультурного движения через деятельность коллективов физкультуры
по внедрению комплекса ГТО среди трудящихся масс и учащейся
молодежи.
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№ 20. О ПРОВЕДЕНИИ РЕСПУБЛИКАНСКОЙ ЛЕТНЕЙ
СПАРТАКИАДЫ

ИЗ ПОСТАНОВЛЕНИЯ СОВЕТА МИНИСТРОВ
УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 27 ИЮНЯ 1947Г.

В целях проведения работы по физической культуре и спорту в
Удмуртской АССР за первое полугодие 1947 года и дальнейшего развития
массовой физкультурной работы по привлечению широких масс
трудящихся к регулярным занятиям физкультурой и спортом, укреплению
работы коллективов физкультуры: заводов, учреждений, предприятий,
колхозов, совхозов, МГС и учебных заведений, улучшения постановки
всестороннего физического воспитания и подготовки населения к
высокопроизводительному труду  и обороне Родины, повышения
спортивно- технических результатов и выявления талантливых
спортсменов. Совет Министров постановляет:

1. Провести республиканскую летнюю Спартакиаду в г. Ижевске.
2. Утвердить положение и программы республиканской Спартакиады

с количеством участников 1017 человек.
3. Утвердить для подготовки и проведения Спартакиады Республики

организационный комитет…
4. Предложить ЦС Осовиахим Удмуртской АССР т. Осинцеву с 20 по

25 июля с/г провести стрелковые соревнования городов Удмуртской АССР
по положению Росскомфизкульта и скомплектовать из сильнейших
стрелков сборную команду  республики для участия в Спартакиаде РСФСР.

5. Установить сроки проведения соревнования:
а) районных и городских Спартакиад с 5 по 10 июля;
б) финальные соревнования в г. Ижевске с 20 по 25 июля.
6. Обязать исполкомы /рай/гор/ Советов депутатов трудящихся:
а) рассмотреть на своих заседаниях план подготовки и проведения

Спартакиад в районах, городах;
б) обеспечить приведение в полный порядок спортивных сооружений;
в) утвердить сметы по проведению Спартакиад и порядок награждения

коллективов и отдельных спортсменов, показавших высокие спортивные
результаты;

г) заслушать отчеты районных и городских комитетов по делам
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физкультуры и спорта об итогах работы за первое полугодие, о проведении
районных и городских Спартакиад;

д) обеспечить комплектование сборных команд городов и районов
(согласно положению) и своевременный приезд их в г. Ижевск.

7. Предложить Республиканскому комитету по делам физической
культуры и спорта:

а) провести семинар по переподготовке и подготовке судей с
количеством 150 человек;

б) командировать физкультурный актив в районы и города Республики
для оказания практической помощи в подготовке и проведении
Спартакиад;

в) провести радиоперекличку по ходу подготовки и проведения
районных и городских Спартакиад.

8.   Утвердить смету расходов Республиканской Спартакиады в сумме
200 тыс. рублей.

9. Предложить Министерству финансов, профинансировать
Республиканскому комитету физкультуры в сумме 200 тыс. рублей 18 июля
1947г.

10. Обязать Ижевский горисполком (т. Наумова) подготовить
общежитие на 631 человек для приезжающих команд районов и городов
Удмуртской АССР к 16 июля с/года.

11. Предложить Министерству торговли:
а) обеспечить иногородних участников спартакиады в количестве

631человек питанием по нормам указанных в постановлении Совета
Министров СССР №990 от 14 апреля 1947г. сроком с 20 по 25 июля 1947г.;

б) на местах соревнований организовать коммерческие буфеты с
продажей безалкогольных напитков, мороженого, табачных изделий;

в) выделить к 5 июля Республиканскому комитету по делам
физкультуры и спорта для оформления мест соревнований красного
материала 200 метров, белой ткани 100 метров и для премирования
спортсменов участников Спартакиады 15 штук карманных часов и 10 штук
спортивных костюмов из фетра.

12. Обязать Министерство местной промышленности /т. Андрюкова/
нашить на Ижевской швейной фабрике 125 белых судейских хлопчато-
бумажных костюмов, 50 спортивных рубашек, 10 вымпелов, 3 спортивных
флагов, 50 штук нагрудных эмблем и сдать указанные изделия к 15 июля
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магазину “Динамо” для продажи участникам Спартакиады по указанию
Комитета физкультуры.

13. Предложить Удмуртской базе текстильсбыт (т. Соковикову)
обеспечить Ижевскую швейную фабрику необходимым материалом в счет
фондов Министерства местной промышленности по швейной
промышленности.

14. Предложить Министерству торговли выделить фонды магазину
“Динамо” в соответствии с пунктом 12 за счет сокращения фондов
торговых организаций по плану 3 квартала.

15. Предложить Республиканскому комитету по делам физической
культуры и спорта:

а) учредить для районов переходящие призы для команд победительниц
по велоспорту и легкой атлетике;

б) приобрести премии для участников победителей по отдельным видам
спорта.

16. Обязать начальника Автоуправления т.Некрасова выделить на срок
с18 по 25 июля два автобуса и две грузовые автомашины для обслуживания
участников Спартакиады.

17. Обязать Издательство газеты “Удмуртская правда” отпечатать к 5
июля листовки 5 тыс. штук, билетов участникам Спартакиады 1017 штук.

18. Обязать Ижевский городской комитет физкультуры и спорта
провести во Всесоюзный день физкультурника (20 июля) парад
физкультурников с художественными гимнастическими выступлениями
с количеством участников 6 тыс. человек.

19. Предложить рай/гор/ комитетам физкультуры и спорта провести в
райцентрах и городах во Всесоюзный день физкультурника митинги и
массовые спортивные соревнования по комплексу “Готов к труду и обороне
СССР”, художественные выступления, катания на лодках, массовые
гуляния в садах и парках.

Зам. Председателя Совета Министров Удмуртской АССР И. Сотников
Зам. Управляющего Делами Совета Министров Удмуртской АССР Далков

ЦГА УР.Ф.Р-551.Оп.2.Д.812.Л.332-333
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№ 21. ОБ ИТОГАХ РОЗЫГРЫША КУБКА УДМУРТСКОЙ
АССР ПО РУССКОМУ ХОККЕЮ 1952Г.

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ДЕЛАМ ФИЗКУЛЬТУРЫ И СПОРТА
ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 6 ЯНВАРЯ 1953Г.

В проведенном розыгрыше Кубка УАССР по русскому хоккею 1952г.
приняли участие команды ДСО “Трактор” г.Глазова, “Зенит” г. Воткинска,
“Зенит” Мотозавода г.Ижевска, СО “Динамо” г.Ижевска всего 4 команды.
В розыгрыше кубка не участвовали команды городов Сарапула Можги.
Комитет считает, что председатели комитетов физкультуры
безответственно отнеслись к данному мероприятию и серьезно не
занимаются развитием русского хоккея  в вверенным им городах.
ПРИКАЗЫВАЮ:

1. Представленные Главной судейской коллегией итоги розыгрыша
Кубка УАССР по русскому хоккею – утвердить.

2. Команде СО “Динамо” г. Ижевска, победившей в розыгрыше,
вручить переходящий приз- Кубок Комитета по делам физкультуры и
спорта при Совете Министров УАССР и наградить Почетной грамотой.

3. Членов команды СО “Динамо” г. Ижевска наградить дипломами и
ценными призами.

4. Команду ДСО “Зенит” г. Воткинска финалиста розыгрыша Кубка
наградить Почетной грамотой.

5. Членов команды ДСО “Зенит” г. Воткинска наградить дипломами.
6. За хорошую работа судей коллегии т. Рахмангулову В.У., Рудич В.В.,

Чернышеву А.С. – объявить благодарность.
7. Предложить председателям комитетов физкультуры и спорта т.

Белозерову г. Сарапул, т. Гатауллину г. Можга в целях развития русского
хоккея уделить внимание на следующее:

а) провести внутри городских первенств розыгрышей Кубков с охватом
и привлечением всех имеющихся команд.

б) максимальное развитие юношеского хоккея, для чего учредить
переходящие Кубки городских комитетов для юношеских  команд низовых
коллективов и школ и проводить розыгрыши таковых;
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в) обеспечить команды тренерами; наладить учебно-тренировочную
работу этих команд;

г) провести подготовку и переподготовку имеющихся судей по хоккею
путем проведения семинаров.

Председатель Комитета по делам физкультуры и спорта при Совете
Министров УАССР Н. Помосов.

ЦГА  УР.Ф.Р-1419.Оп.I.Д.6.Л.5-6
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№ 22.ОБСУЖДЕНИЕ РЕЗУЛЬТАТОВ ПЕРВЕНСТВА
РЕСПУБЛИКИ ПО СПОРТИВНОЙ ГИМНАСТИКЕ 1953Г.

И ИТОГОВ РЕСПУБЛИКАНСКОГО ПЛЕНУМА
ГИМНАСТИЧЕСКОЙ СЕКЦИИ

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ДЕЛАМ ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ
И СПОРТА ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 6 АПРЕЛЯ 1953Г.

Обсудив результаты первенства республики по спортивной гимнастике
1953г. и  итоги республиканского пленума гимнастической секции,
Комитет отмечает, что за истекший год несколько улучшилась работа по
гимнастике в г. Ижевске, Воткинске, Сарапуле и ДСО “Искра”, “Зенит”
машзавода. Значительно увеличилось количество участников
республиканских соревнований и уровень спортивно-технической
подготовки группы ведущих гимнастов республики. Впервые приняли
участие в республиканских соревнованиях гимнасты Камбарки. Серьезная
подготовка показана г. Ижевском, юношеской командой Воткинска,
которые смогли выиграть у коллектива, занявшего первое место. Однако,
отмечено, что несмотря на некоторые улучшении развития спортивной
гимнастики в городах и районах, уровень развития гимнастики в
республике крайне низок. Целый ряд крупных ДСО, как, например ,
“Динамо”, “ Спартак”, Металлургический завод, Ижевский Механический
институт и другие совершенно не культивируют гимнастику у себя в
обществах. Уровень технической подготовки основной массы гимнастов
оставляет желать много лучшего, Достаточно сказать, что из 120 человек,
участвующих в первенстве республики, только 34 гимнаста( или 28,1 %)
уложились в нормы Единой Всесоюзной спортивной классификации по
гимнастике. Совершенно отсутствует воспитательная работа среди
тренеров по гимнастике и спортсменов, что привело к целому ряду
поступков несовместимых со званием советского спортсмена. Совершенно
неудовлетворительно поставлена работа с судьями. Количество судей
старших категорий в республике незначительное. Основная масса судей
не имеет достаточных знаний и опыта судейства.

Состав сборной команды республики укомплектован без учета
спортивно-технических возможностей гимнастов, без перспективы роста
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их развития в дальнейшем. Спортивная школа молодежи работает
недостаточно по подготовке спортсменов гимнастов старших разрядов.
Слаба агитационная работа по республиканской секции и ведущих
гимнастов республики.

Для дальнейшего улучшения состояния работы по гимнастике в
республике, роста спортивно- технических результатов спортсменов и
судей, увеличения числа занимающихся гимнастикой ПРИКАЗЫВАЮ:

1. Президиуму Республиканского пленума гимнастической секции
принять самые энергичные меры к улучшению работы по гимнастике.

2. Председателям ДСО, комитетам физкультуры спорта провести
совещания с гимнастическим активом и навести пути дальнейшего
улучшения работы.

3. Заслушать на заседании Комитета по делам физкультуры и спорта
в период апреля месяца с приглашением президиума секций, секретаря
“Динамо” и председателя Можгинского комитета т. Кащеева, Галиуллина
о состоянии работы по гимнастике.

4. Предложить председателю Ижевского городского комитета
физкультуры провести в мае месяце классификационное соревнование по
гимнастике и предусмотреть на будущее проведение не менее трех
соревнований по произвольной программе для всех разрядов, а также
предложить т. Клепову Ф.К. обязать районные комитеты города проводить
не менее двух соревнований в год, в том числе классификационных.

5. УСО Республиканского комитета  предусмотреть проведение в мае
месяце семинара судей по гимнастике и в сентябре месяце тренировочный
сбор сборных команд по подготовке к первенству РСФСР и сбора тренеров
республики.

6. Председателю городского комитета т. Клепову Ф.К. организовать
объединение городской секции по художественной гимнастике и
акробатике на основе объединения спортсменов крупных обществ.

7. Директору Спортивной школы молодежи в десятидневный срок
пересмотреть совместно с Президиумом республиканской секции состав
учащихся отделения гимнастики и подобрать тренеров для мужского и
женского отделения.

8. Ввести в план спортивно- массовых мероприятий традиционную
встречу между городами Глазовом, Сарапулом и Воткинском, проводя ее
перед личным первенством республики.
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9. Провести в июне месяце методическую конференцию ведущих
тренеров республики по вопросу итогов спортивного сезона по гимнастике.

10. Предложить Президиуму республиканской секции составить план
агитационно-массовой работы по гимнастике на летний период.

11.Контроль за выполнением данного приказа возложить на УСО и
Президиум республиканской секции комитета.

12.Данный приказ обсудить на расширенном заседании
гимнастических секций ДСО и Комитетов. Об их итогах выполнения
данного приказа сообщить к 1 августа 1953года.

Председатель Комитета по делам физкультуры и спорта при Совете
Министров УАССР Н. Помосов

ЦГА Ф.Р-1419.Оп.I.Д.6.Л.79-80
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№ 23. О РАБОТЕ ПО ГИМНАСТИКЕ В ДСО “ДИНАМО”

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ДЕЛАМ ФИЗКУЛЬТУРЫ И СПОРТА
ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 7 МАЯ 1953 ГОДА

Заслушав сообщение ответственного секретаря ДСО “Динамо” т. Чаева
В.И., Комитет отмечает, что работа по гимнастике в ДСО “Динамо”
совершенно не ведется. За последние 1,5-2 года в соревнованиях на
первенство УАССР не принимали участия ни один представитель
“Динамо”. В то же время имеется вполне удовлетворительная
материальная база, на которой проводят занятия по гимнастике другие
общества и команды, имеются желающие заниматься гимнастикой, в том
числе и спортсмены, имеющие спортивные разряды по гимнастике.

Для налаживания работы по гимнастике в ДСО “Динамо”
ПРИКАЗЫВАЮ:

1. Председателю Совета ДСО “Динамо” обсудить на заседании
Президиума Совета вопрос о состоянии и мерах налаживания работы по
гимнастике в обществе.

2. Обязать ДСО “Динамо” к 15 мая укомплектовать центральную
секцию по гимнастике и обеспечить круглогодичную тренировку.

3. Обязать ДСО “Динамо” в недельный срок проверить состояние
материальной базы и обеспечить необходимый ремонт и реконструкцию
гимнастических снарядов.

4. Заслушать в сентябре месяце 1953г. ДСО “Динамо” о состоянии
работы по гимнастике на заседании Комитета.

Заместитель Председателя Комитета по делам физкультуры и спорта
при Совете Министров Удмуртской АССР В. Заболотский

ЦГА УР.Ф.Р-1419.Оп.I.Д.6.Л.96
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№ 24. О ПОДГОТОВКЕ К СПАРТАКИАДЕ НАРОДОВ РСФСР,
СССР И ПРОВЕДЕНИИ СПАРТАКИАДЫ УДМУРТСКОЙ

АССР

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ  МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 10 АПРЕЛЯ 1955ГОДА

Совет Министров СССР постановил провести в июле- августе1956 г.
Спартакиаду народов СССР. Перед физкультурными организациями
поставлена задача улучшения работы по физическому воспитанию среди
населения, качественного роста коллективов физкультуры и массового
привлечения трудящихся к систематическим занятиям по физкультуре и
спорту, улучшения учебно-тренировочной работы в спортивных секциях
и коллективах, образцового проведения массовых спортивных
соревнований  и на основе этого повышения уровня спортивно-
технического мастерства спортсменов. Особое внимание обращается на
подготовку спортсменов из коренной национальности. В целях
выполнения постановления Совета Министров СССР  и приказа
Всесоюзного комитета и более успешной подготовки к участию в
Спартакиаде народов СССР и РСФСР ПРИКАЗЫВАЮ:

1. Городским и районным комитетам по физкультуре и спорту, Советам
ДСО, учебным заведениям, школам Министерства просвещения УАССР
в своей работе по физическому воспитанию населения обеспечить
безусловное выполнение поставленных Советом Министров СССР задач.

2. Положение о проведении Спартакиады утвердить. В период летнего
спортивного сезона провести Спартакиаду УАССР. В целях повышения
уровня спортивного мастерства по легкой атлетике и отбора сильнейших
легкоатлетов в сборную команду Удмуртской АССР для участия в лично-
командное первенство РСФСР 1955 г., провести с 21 по 24 апреля с.г.
весеннее личное-командное первенство Удмуртии по легкой атлетике.

3. Обязать районные и городские комитеты по физической культуре и
спорту: - разработать и утвердить положения о проведении районных и
городских Спартакиад в соответствии с положением спартакиады УАССР;
– осуществлять систематический контроль за подготовкой и организацией
проведения Спартакиад в коллективах физкультуры и ДСО. Оказывать
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им всестороннюю помощь в организации проведения соревнований;
– войти в Исполкомы городских и районных Советов депутатов
трудящихся с предложением по улучшению физкультурной спортивной
работы, обратив особое внимание на своевременный ремонт
имеющихся спортивных баз, а так же строительство новых спортивных
баз в соответствии с утвержденным Советов  Министров УАССР планом.
Добиться выделения земельных участков под спортивные базы и
закрепить их за коллективами, ДСО. Обеспечить каждый коллектив
отдельным местом для ведения учебно-тренерской работы и проведения
соревнований.

4. Районным и городским комитетам по физкультуре и спорту совместно
с  Советами ДСО и комсомольскими организациями обеспечить
организационное укрепление существующих коллективов физкультуры и
организации на  новых  предприятиях учреждениях учебных заведений,
колхозах, совхозах, МТС, рассматривая это как одну из главных задач при
подготовке к Спартакиаде народов СССР. Развернуть среди рабочих,
колхозников, служащих и учащейся молодежи широкую пропаганду значение
проводимы Спартакиад народов СССР. Обеспечить массовое привлечение
трудящихся занятиям в спортивные секции коллективов физкультуры.
Обеспечить подготовку  из числа лучших физкультурников необходимое
количество инструкторов – общественников и спортивных судей.

5. Обязать Советы ДСО разработать для каждого коллектива
физкультуры  планы спортивных соревнований по подготовке в
Республиканской Спартакиаде, в которых предусмотреть проведение
массовых соревнований по отдельным нормативам комплекса  ГТО с тем,
чтобы большинство членов коллективов физкультуры сдали полностью
нормы комплекса  ГТО в 1955г.

Спартакиадам коллективов физкультуры должны предшествовать не
менее трех соревнований по видам спорта не включенным в программу
районных и городских спартакиады.

6. В целях своевременной подготовки к Спартакиаде Удмуртской
АССР провести:

а) 22-23 апреля Республиканское совещание с председателями комитетов,
Советов ДСО, руководителей ведомств профсоюзных организаций;

б) в период апреля-мая с.г.провести Республиканские Пленумы спортивных
секций легкой атлетики, ручным играм, футболу, велоспорту, плаванию;
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в) в апреле с.г. провести учебные сборы председателей городских и
районных комитетов физкультуры и спорта;

г) в мае-июне с.г. сборы тренеров по легкой атлетике и плаванию;
д) городским и районным комитетам по физкультуре и спорту провести

совместно с Советом ДСО до 1 июня общие собрания физкультурников и
обсудить на них мероприятия, обеспечивающие коренное улучшение
деятельности спортивных организаций. Избрать президиумы спортивных
секций в коллективах и при комитетах физкультуры. Утвердить тренерские
Советы и судейские коллегии.

7. Советам ДСО в период апреля месяца провести семинары по
подготовке инструкторов-общественников и спортивных судей по летним
видам спорта.

8. Комитетам по физкультуре и спорту совместно с отделами народного
образования:

а) разработать мероприятия, направленные на улучшение физкультурно-
спортивной работы в школах по подготовке новых кадров спортсменов из числа
школьников, юношей и девушек. Обеспечить массовое участие школьников в
соревнованиях внутри школ, в районных и городских Спартакиадах;

б) добиться, чтобы каждый участник районных и городских Спартакиад
сдал нормы на значок ГТО.

9. В целях повышения качества проведения Спартакиад установить
следующие требования к участникам соревнований:

а) на Спартакиады коллективов физкультуры, районные и городские
допускаются физкультурники, принявшие участие в предварительных
соревнованиях;

б) на Республиканскую Спартакиаду допускаются спортсмены,
показавшие в текущем сезоне спортивные результаты не ниже III
спортивного разряда.

Председатель Комитета по физкультуре и спорту при Совете
Министров Удмуртской АССР М. Жуков.

ЦГА УР.Ф.Р-1419.Оп.I.Д.24 А.Л. 77-78
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№ 25.О ПОДГОТОВКЕ И ПРОВЕДЕНИИ СПАРТАКИАДЫ
В УДМУРТСКОЙ АССР И МЕРАХ УЛУЧШЕНИЯ

ФИЗКУЛЬТУРНО-СПОРТИВНОЙ РАБОТЫ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ
АССР ОТ 28 АПРЕЛЯ 1955Г.

В соответствии с постановлением Совета Министров СССР от 22
января 1955г. № 147 “О подготовке и проведении Спартакиады народов
СССР” Совет Министров Удмуртской АССР постановляет:

1. Провести в мае - сентябре месяцах 1955г. Спартакиаду Удмуртской АССР.
2. Поручить Комитету по физической культуре и спорту утвердить

положение о Спартакиаде Удмуртской АССР.
3. Учредить для награждения сборных команд районов и городов, занявших

первые места в Спартакиаде, призы Совета Министров Удмуртской АССР.
4. Для руководства подготовкой и проведением Спартакиады

утвердить организационный комитет в следующем составе: Четкарев А.Ф.-
зам. Председателя Совета Министров УАССР - председатель оргкомитета.
Членами организационного Комитета: Клишев Л.И.- инструктор Обкома
КПСС, Жуков М.Н. – председатель Комитета по физической культуре и
спорту при Совете Министров УАССР, Заболотский В.И. – зам.
председателя Комитета по физической культуре и спорту, Вихарев Б.С. –
редактор газеты “Удмуртская правда”, Смирнов Т.С. – зам. министра
сельского хозяйства, Емельянов М.П. – секретарь обкома ВЛКСМ, Газизов
А.М. – зам. Министра здравоохранения УАССР, Любарцев В. Х. зам.
председателя Ижевского горисполкома, Никифорова Е.А. – секретарь
Областного совета профессиональных союзов, Кычанов Б.В. – пред.
завкома профсоюза завода п /я №28, Кусов А. Г. – председатель Обкома
Союза сельского хозяйства и заготовок, Гордиенко Н.- Министр
Внутренних дел УАССР, Трифонов П.М. – пред. Правления Ижевского
Дворца Культуры, Клепов Ф.К. – пред. Ижевского городского Комитета.

5. Утвердить план подготовки спортивных площадок к летнему
спортивному сезону, согласно приложения.

6. Обязать исполкомы городских и районных Советов депутатов трудящихся:
а) оказать физкультурным организациям действенную помощь в

проведении спортивных массовых соревнований в коллективах
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физкультуры, в проведении районных и городских Спартакиад   и в
подготовке сборных команд для участия в республиканской Спартакиаде;

б) к началу спортивного летнего сезона отремонтировать стадионы,
водные станции, места для массового купания и другие спортивные
сооружения;

в) организовать с привлечением населения строительство простейших
спортивных площадок, футбольных полей, водных бассейнов при
коллективах физкультуры, выделить для этих целей земельные участки,
местный строительный материал, широко привлекать к этому делу
хозяйственные организации;

д) обязать исполкомы райсоветов и правление Удмуртпотребсоюза (тов.
Шанько В. В.) рассмотреть вопрос об укреплении материально-
финансовой базы общества “Колхозник”. В течение II-III кварталов 1955г.
обеспечить вступление большинства колхозов и сельпо в юридические
члены общества “Колхозник” и уплату ими вступительных и членских
взносов. Добиться того, чтобы правления колхозов выделили для
физкультурных коллективов необходимые средства на приобретение
летнего спортивного инвентаря и спортивной формы.

7. Обязать Комитет по физической культуре и спорту при Совете
министров Удмуртской АССР (тов. Жукова М.Н.):

а) разработать план практических мероприятий по подготовке и
проведению Спартакиады Удмуртской АССР, обеспечить организационное
укрепление существующих коллективов физкультуры и организацию
новых физкультурных коллективов на фабриках, заводах, учреждениях,
МТС, совхозах и колхозах.

б) среди трудящихся организовать широкую пропаганду  значения
проводимой спартакиады, в секции коллективов физкультуры вовлечь
новых членов из числа активистов- общественников и спортивных судей;

в) установить постоянный контроль за подготовкой и организованным
проведением Спартакиады  в коллективах физкультуры, районах, городах,
спортивных обществах и ведомствах;

г) разрешить Комитету физкультуры в течение II-III кварталов с.г.
провести учебные сборы тренеров по летним видам спорта;

д) обязать Министра культуры УАССР (тов. Вахрушева А.Н.) широко
организовать пропаганду физической культуры и спорта. В местах
массового отдыха трудящихся регулярно читать лекции и доклады на
физкультурные темы. Принять меры по улучшению массовой
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оздоровительной работы в парках культуры и отдыха, садах, обратив
особое внимание на оборудование в парках и садах мест для занятий
физкультурников;

8.  Обязать Министра культуры Удмуртской АССР тов. Вахрушева А.Н. и
председателя исполкома Ижевского горсовета тов. Ульновского В.Д. обеспечить
выполнение постановления Совета Министров Удмуртской АССР от 22 апреля
1954г. №265 в части ремонта стадиона, парка культуры и отдыха, а так же
строительства в парке теннисного корта и оборудование пляжа.

9.    Обязать Министра просвещения Удмуртской АССР (тов. Никитина Е.П.):
а) принять меры по дальнейшему улучшению работы по физической

культуре и спорту с учащимися школ и учебных заведений, повысить
требовательность к директорам школ, отделам народного образования по
физическому воспитанию учащихся; добиться, чтобы учащиеся, окончившие
7 классов, полностью сдали нормы комплекса БГТО, 10-х ГТО I ступени;

б) организовать методическую работу с преподавателями физического
воспитания;

в) к 1955-56 учебному году оборудовать при школах, в пределах
сметных ассигнований типовые комплексные спортивные площадки.

10. Обязать министра здравоохранения Удмуртской АССР (тов.
Растягаеву Ф.А.) улучшить организацию врачебного контроля  за
занимающимися физической культурой и спортом. С целью повышения
квалификации врачей, работающих в этой области, провести в мае- июне
месяцах  с.г. методическую конференцию.

11. Обязать Удпромсовет (тов. Стерхова Г.А.) принять меры к
значительному улучшению физкультурно-спортивной работы среди
членов артелей, обратив особое внимание на строительство спортивных
площадок и баз. Обеспечить в сезоне 1955г. Ввод в действие простейших
водных бассейнов г. Камбарке и поселке Пудем.

14. Обязать Министра торговли Удмуртской АССр (тов. Злыгостева
А.Ф.) и Удмуртпотребсоюза (тов. Шанько В.В.) обеспечить не позднее 15
мая с.г. завоз в торговые организации необходимого летнего спортивного
инвентаря и спортивной формы.

Зам. председателя Совета Министров Удмуртской АССР   А. Четкарев.
Управляющий делами Я. Останин

ЦГА УР.Ф.Р-551.ОП.2.Д.2087.Л.240-246
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№ 26. О ПОДГОТОВКЕ СБОРНЫХ КОМАНД УДМУРТСКОЙ
АССР  К СПАРТАКИАДЕ НАРОДОВ РСФСР

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 29 СЕНТЯБРЯ 1955Г.

В целях успешной подготовки сборных команд УАССР к Спартакиаде
народов РСФСР  ПРИКАЗЫВАЮ:

1. Утвердить состав сборных команд УАССР.
2. Предоставленные спортивными секциями планы подготовки

сборных команд утвердить.
3. Назначить старшими тренерами по видам:
Гимнастика - мужская Емельянов В.А., женская Лямин В.В.
Легкая атлетика – мужская – Хадыкин А.В., женская – Бурдин А.Д.
Баскетбол – мужская- Сайгин А.А., женская- Новиков Ю.М.
Волейбол- мужская- Байер Р.Г., женская – Перминов И.М.
Бокс- Герасимов А.М., Шкуренко А.А.
Борьба классическая – Бурдин И.
Борьба вольная- Михайлов А.
Велошоссе- Дормидонтов Н.А., Митюков Ш.
Плавание- СолохинС.М.
Тяжелая атлетика – Кожевников А.
Футбол- Рахмангулов В.У.
Современное пятиборье – Лазарев И.
Стрельба пулевая – Тищенко.
4. Возложить на тренеров, ведущих подготовку участников сборных

команд УАССР:
а) разработку планов подготовки команд, а так же перспективных

заданий участникам, не имеющих их;
б) контроль за ходом подготовки  членов сборных команд;
в) городским комитетам, Советам ДСО обеспечить контроль за учебно-

тренировочной работой на местах с членами сборных команд, обеспечив
им необходимые условия для занятий.

5. Ответственность за подготовку возложить на т. Васильева.

Председатель Комитета по физкультуре и спорту при Совете
Министров УАССР М. Жуков

ЦГА УР.Ф.Р-1419.ОП.I.Д.24 А.Л.202-203
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№ 27.  ОБ ИТОГАХ УЧАСТИЯ СБОРНОЙ КОМАНДЫ УАССР
ПО ВОЛЕЙБОЛУ В ЗОНАЛЬНЫХ СОРЕВНОВАНИЯХ I

СПАРТАКИАДЫ НАРОДОВ РСФСР
И О МЕРАХ ДАЛЬНЕЙШЕГО РАЗВИТИЯ ВОЛЕЙБОЛА

В РЕСПУБЛИКЕ

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ  КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 24 МАРТА 1956Г.

С 29 января по 5 февраля 1956г. в г. Чкалове были проведены зональные
соревнования Спартакиады народов РСФСР по волейболу среди женских
и мужских команд, в которых приняли участие сборная мужская и женская
команды Удмуртской АССР.

Сборные команды УАССР выступили в соревнованиях ниже своих
возможностей. Женская команда заняла 5 место, мужская команда,
проиграв встречи командам Молотова, Чкалова, Челябинской области,
заняла 6 место. Неудовлетворительное выступление мужской команды
явилась результатом того, что тренер команды Байер Р.Г. не смог
обеспечить руководство командой и шел на поводу у отсталой команды.
У некоторой части игроков (Снегирев О., Князев В., Миронов, Мокрецов
Ю.) появились чуждые советского  спортсмена, черты такие как
зазнайство, безразличное отношение к судьбе коллектива, что было
вызвано плохой морально- волевой подготовкой команды перед
подготовкой к соревнованиям. Игроки Снегирев О., Князев В., Мокрецов
Ю. допускали случаи выпивки, что на могло не сказаться на выступлении
команды.

В период подготовки женской команды было допущено так же ряд
существенных недостатков. Тренер женской команды Перминов И.М.
безответственно подошел к подбору игроков в сборную команду, а в период
соревнований устранился от руководства команды, возложив обязанности
тренеров на представителя команды Хадыкина А.В.

В работе тренеров еще не изжита неправильная практика
специализации игроков, только на нападающих, не обращалось внимание
на работу по развитию навыков для действий защиты и передач мяча, в
результате чего большинство игроков сборных команд проявляют полную



125

беспомощность  при игре в защите. Неудовлетворительное выступление
сборных команд УАССР по волейболу в зональных соревнованиях
Спартакиады народов РСФСР является так же следствием общих
недостатков в развитии волейбола. В гг. Ижевске, Сарапуле и большинстве
Советов ДСО и районах республики не регулярно проводятся
соревнования по волейболу. В городе Ижевске второй год первенство
города срывается из-за плохой организации. За 1955г. уменьшилось число
занимающихся волейболом.

Ряд комитетов по физической культуре и спорту, ведомственные
физкультурные организации и спортивные общества снизили внимание к
развитию волейбола, а в некоторых физкультурных организациях имеются
факты недооценки волейбола. Руководители этих организаций
рассматривают волейбол как легкий вид спорта, способный развиваться
без должной поддержки и внимания.

Спортивное общество “ Динамо” (ответственный секретарь Т. Бородин), ранее
занимавшее ведущее место  в развитии волейбола, за последние годы свертывает
массовое развитие волейбола в обществе, значительно снизило уровень
спортивного мастерства своих команд. В первенстве города общество не могло
обеспечить выступление мужской команды.

ДСО “Зенит” п/я 28 и II (председатели Рудич и Рыфтин)
безответственно подходят к развитию волейбола. В течение ряда лет
команды общества “Зенит” в первенствах города и республики выступают
слабо  подготовленные, круглогодичной учебно-тренировочной работы в
коллективах не проводится. Хотя в обществе имеются все условия для
развития волейбола.

Крайне неудовлетворительно организована работа по волейболу в г.
Воткинске, Сарапуле, ДСО “Красная звезда”, “Локомотив”, в Ярском,
Граховском, Алнашском, Камбарском и ряде других районов.

Серьезным препятствием к повышению уровня спортивного
мастерства является отсутствие квалифицированных тренерских кадров.
Многие тренеры, работающие в волейбольных секциях, не имеют
специального образования и не работают над повышением своих знаний.

Отсутствие в городах и районах специальных площадок для проведения
соревнований по волейболу с достаточным количеством мест для зрителей
значительно снижает возможность широко пропагандировать волейбол и
показ спортивного мастерства лучших команд. На технической подготовке
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волейболистов так же отражается недостаточно строгое судейство. Судьи
пропускают нечистые приемы игроками мяча при передаче и переносе
руки при блоке, чем ускоряют ошибки игроков.

Республиканская секция ручных игр (председатель Зеленин В.Б.)
ослабила внимание на развитие волейбола в республике, не связана с
секциями на местах и мириться с существующим положением.

В целях устранения имеющихся недостатков дальнейшего развития
волейбола ПРИКАЗЫВАЮ:

1. Итоги участия сборных женских и мужских команд УАССР по
волейболу в зональных соревнованиях Спартакиады народов РСФСР
признать неудовлетворительными.

2. Тренера женской команды за отсутствие к команде должного
внимания в процессе соревнования – предупредить. Вопрос о состоянии
учебно-воспитательной работы в мужской команде и неспортивное
поведение ряда игроков рассмотреть особо.

3. Указать Ижевскому комитету по физической культуре и спорту на
слабое руководство по проведению соревнований по волейболу.

4. Обязать учебно-спортивный отдел Комитета по физической культуре
и спорту при Совете Министров Удмуртской УАССР и секцию ручных игр:

а) в месячный срок провести в городах республики активы
волейболистов и баскетболистов с обсуждением состояния работы.
Провести в мае с. г. в Ижевске Пленум секции ручных игр с обсуждением
вопроса о состоянии работы по волейболу и мерах по его улучшению;

б) на основе анализа итогов соревнований установить, выявить
недостатки в спортивно- технической подготовке и воспитательной работе
сборных команд УАССР и обеспечить их успешное выступление в
последующих соревнованиях;

в) в апреле с.г. разработать и представить Комитету предложения о
проведении Республиканских соревнований, положив в их основу участие
команд не менее чем в 10 –15 соревнованиях равномерно в течение года
для каждой команды;

г) провести в 1956г. проверку состояния работы и оказать помощь в
работе по волейболу в г. Глазове, Воткинске и коллективах физкультуры
г. Ижевска;

д) провести в 1956г. работу по волейболу и вынести на обсуждение
Комитета предложение по улучшению этой работы в СО “Динамо”, ДСО
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“Зенит” (п/я 28 и II ) и отделениях волейбола ДСШ.
5. Комитетам по физкультуре и спорту при Советах городов и районов,

Советам ДСО и ведомств обсудить состояние работы по волейболу в
подведомственным им организациях и принять необходимые меры,
обеспечивающие рост мастерства волейболистов и баскетболистов и
массовости.

6. Усилить воспитательную работу среди волейболистов и
баскетболистов обратив особое внимание на повышение волевых качеств
игроков, воспитывать у них трудолюбие в течение занятий, на борьбу с
зазнайством, не спортивным поведением на поле.

7. Провести на местах в течение апреля-мая месяца краткосрочные
сборы тренеров, инструкторов-общественников и судей по волейболу и
баскетболу.

8. Обязать Комитеты в 1956г. провести совместно с органами
народного образования семинары по волейболу для преподавателей школ.

9. Просить Министерство просвещения УАССР организовать в ряде
школ специализированную внеклассную спортивную работу по волейболу.

10.Контроль за выполнением настоящего приказа возложить на УСО
(т. Васильев В.И.)

Председатель Комитета по физкультуре и спорту при Совете
Министров УАССР М.Жуков

ЦГА УР.Ф.Р-1419.ОП.I.Д. 32.Л.59-64
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№ 28.ОБ УЧАСТИИ СПОРТСМЕНОВ УДМУРТСКОЙ АССР
В ПЕРВОЙ СПАРТАКИАДЕ НАРОДОВ РСФСР

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 6 НОЯБРЯ 1956 Г.

В связи с постановлением Совета Министров РСФСР от 15 апреля
1956г. № 526 “О мерах улучшения массовой физкультурной работы по
повышению мастерства спортсменов РСФСР в связи с подготовкой и
проведением Спартакиады народов СССР” физкультурные организации
республик с помощью местных партийных Советских, профсоюзных и
комсомольских руководящих органов за период подготовки к Спартакиаде
добились роста массовости физкультурного движения, активизировали и
организационно укрепили коллективы физкультуры и повышения уровня
мастерства спортсменов Удмуртской республики.

За последние полтора года в республике создано 93 новых коллектива
физкультуры на предприятиях, в учреждениях, колхозах, совхозах, МТС и учебных
заведениях. Число физкультурников увеличилось на 5970 человек, подготовлено
45358 значкистов ГТО, 8 мастеров, спорта СССР, 8127 спортсменов- разрядников.
В массовых соревнованиях и Спартакиадах в коллективах, районах, городах и
республики, а так же республиканских Спартакиадах школьников, сельской
молодежи и спортивных обществ участвовало более 100 тыс. физкультурников и
спортсменов. На этих соревнованиях установлено 44 республиканских рекордов
и достижений. В связи с подготовкой к Спартакиаде повсеместно в республике
развернулось строительство большого количества спортивных сооружений
силами общественности, а так же за счет средств Министерств, ведомств, исполком
предприятий, совхозов и колхозов. Вновь создается стадион мединститута,
реконструирован стадион “Зенит”,  капитально реконструируется стадион
“Динамо”, построен стадион в Воткинске, в Кезу и других районах. В подготовке
к Спартакиаде УАССР большую помощь оказали Министерства культуры,
торговли, здравоохранения, а так же республиканские Добровольные спортивные
общества.

Все это способствовало улучшению массовости физкультурной и
спортивной работы в городах и районах республики ( г. Ижевске, Глазове,
районах Бемышском, Як-Бодьинском, Нылгинском, Вавожском и др.).
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Активное участие в Спартакиаде народов РСФСР от Удмуртской АССР
приняли большинство спортивных обществ. Так, в сборных командах
участвовали спортсмены от ДСО “Буревестник”- 68 чел., “Урожай”- 10
чел., “Энергия” - 5 чел., “Спартак”- 1 чел.

В результате участия спортсменов  Удмуртской АССР в зональных и
финальных соревнованиях Спартакиады народов РСФСР сборный
коллектив Удмуртской АССР в комплексном зачете занял 32 место среди
городов (республиканского подчинения), областей, краев и автономных
республик РСФСР, среди автономных республик коллектив спортсменов
УАССР вышла на 3 место.

Вместе с тем, подготовка и участие в Спартакиаде народов РСФСР
вскрыли серьезные недостатки в работе многих коллективов физкультуры
и физкультурных организаций республики.

Несмотря на общий подъем физкультурного движения в УАССР, в ряде
районов массовая физкультурная и спортивная работа не только не
улучшилась, а наоборот ухудшилась: в Понинском районе ( председатель
Адеев), в Кизнерском. Тыловайском, Воткинском районах, в г. Воткинске
(бывший председатель Комитет ), Сарапуле ( председатель Кривоногов)
в истекшем году количество коллективов физкультуры сократилось, не
выполнены планы подготовки значкистов ГТО и спортсменов-
разрядников. Соревнования проводятся редко и неорганизованно. В
республиканских соревнованиях команды этих районов и городов
занимают последние места. В результате слабой постановки учебно-
спортивной работы в коллективах физкультуры многие из них не
участвовали в Спартакиадах, проводимых Комитетами. О слабой
постановке  учебной работы и подготовки квалифицированных
спортсменов свидетельствуют такие данные участия отдельных ДСО в
зональных и финальных соревнованиях Спартакиады народов  РСФСР.
Например, от ДСО “ Красная звезда”, “Трудовые резервы” не участвовало
ни одного спортсмена, от “Спартак” - 1 чел. “Динамо” - 17 чел., что говорит
о низком организационном и спортивном уровне и слабой массовости по
развитию отдельных видов спорта в ДСО. В сборных командах республик
слабо были представлены сельские физкультурники.

Подготовка и участие в Спартакиаде народов РСФСР показали
серьезное отставание в республике отдельных видов спорта. Несмотря
на некоторый подъем работы по легкой атлетике, гимнастике, ручным
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играм, эти основные виды в целом являются наиболее отстающими. В
таких видах, как плавание, в современном пятиборье, в разрядные нормы
II  разряда уложилось только два человека, по гимнастике подтвердил
только 1 человек. Сборные команды  УАССР в Спартакиаде народов
РСФСР  выступали по 15 видам спорта и в общем зачете заняли 32 место
и 3 место среди автономных республик. Несмотря на некоторое улучшение
спортивно-технических результатов сборные команды республики по
волейболу, баскетболу, гимнастике, тяжелой атлетике, плаванию,
велосипедному и стрелковому спорту выступили неудовлетворительно.

Наличие указанных выше серьезных недостатков в работе
физкультурных организаций и в развитии основных видов спорта в УАССР
объясняется, прежде всего тем, что республиканский, многие  местные
Комитеты по физической культуре и спорту все еще слабо занимаются
вопросами улучшения работы в коллективах и спортивных обществах,
плохо организуют работу по развитию отстающих видов спорта, мало
оказывают практической помощи в работе по физической культуре и
спорту учащейся и студенческой молодежи.

Все еще неудовлетворительно работают общественные секции по
видам спорта, что отрицательно сказывается на развитии отдельных видов
спорта и подготовке квалифицированных спортсменов, в том числе
качестве спортивного судейства.

Многие районные и городские Комитеты по физической культуре и
спорту, Советы ДСО не принимают должных мер к улучшению
воспитательной работы, особенно среди ведущих спортсменов. Только
этим можно объяснить, что среди спортсменов  имеет место случаи
аморального поведения отдельных спортсменов: Снегирев, Князев
(“Буревестник”), Баженов, Карташов (“Зенит”) - пьянство и хулиганство;
Глухов (“Зенит”) - отказ от поездки на соревнования Спартакиады по
велоспорту и другие.

В целях закрепления достигнутых в период подготовки к Спартакиаде
народов РСФСР результатов, устранения выявленных недостатков и
дальнейшего улучшения массовости физкультурной и спортивной работы
в республике ПРИКАЗЫВАЮ:

1. Считать главными задачами коллективов по физкультуре и спорту
всех физкультурных организаций – безусловное выполнение указаний ЦК
КПСС и Советского правительства о дальнейшем массовом развитии
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физической культуры и спорта среди учащейся молодежи и повышение
мастерства спортсменов. В этих целях всем Комитетам по физической
культуре и спорту:

а) обсудить итоги подготовки и участия в Спартакиаде и принять
конкретные меры по улучшению работы в коллективах физкультуры,
Советах ДСО и массовой физкультурной работы на предприятиях,
учреждениях, колхозах, совхозах, МТС и учебных заведениях;

б) до 1 ноября с.г. провести городские и районные собрания активов
физкультурников и спортсменов по итогам летнего и по подготовке к
спортивному зимнему сезону;

в) в месячный срок обсудить на заседаниях спортивных секций,
судейских коллегиях, конференциях тренерско- преподавательского
состава итоги участия в Спартакиаде народов РСФСР и практические
мероприятия по развитию отстающих видов спорта;

г) обеспечить строгое соблюдение требований Приказа Всесоюзного Комитета
№ 239 при проведении городских соревнований по различным видам спорта;

д) усилить руководство и контроль за постановкой физического
воспитания и массовой физкультурной и спортивной работы в школах,
высших и средних специальных и учебных заведениях, а также в
молодежных и детских спортивных школах;

е) принять конкретные меры по улучшению политико- воспитательной
работы среди спортсменов в первую очередь среди членов сборных
команд, подвергать широкому обсуждению каждый случай их
неспортивного поведения.

2. Просить Министерство просвещения АССР обсудить итоги
республиканской Спартакиады школьников, принять необходимые меры по
дальнейшему развитию юношеского спорта и улучшению внеклассной
физкультурной и спортивной работы в школах, учебных заведениях, укрепление
коллективов, спортивных секций и ДЮСШ квалифицированными кадрами,
строительства спортивных сооружений, увеличений числа соревнований среди
учащихся и другие.

3. Учебно-спортивному отделу  Комитета (т.Васильев В.И.):
а) до 1 декабря 1956 г. обсудить на расширенном заседании

республиканских секций итоги выступления спортсменов Удмуртской
АССР на Спартакиаде народов РСФСР и перспективные планы
дальнейшего развития отстающих видов спорта в удмуртской АССР;
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б) предусмотреть в планах спортивно- массовых мероприятий на 1957г.
проведение учебно-методических сборов ведущих тренеров по основным
видам спорта для повышения их квалификации;

в) обеспечить строгий контроль за выполнением приказов Всесоюзного
Комитета № 329 в городах и районах, физкультурных организациях, а так
же оказание работниками Комитета практической помощи коллективам
физкультуры в постановке учебно-тренировочнной работы с
привлечением широкого актива;

г) в октябре- декабре провести семинары по подготовке инструкторов
общественников и судей по видам спорта;

д) провести Пленумы республиканских секций по видам спорта
согласно приложения;

е) утвердить персональные задания членам сборных команд и секциям,
организовать с ними учебно-тренировочную работу;

ж) провести в 1957 г. матчевые встречи по наиболее отстающим видам
спорта с командами городов Удмуртии и РСФСР;

з) улучшить работу по организации спортивных соревнований,
установить,  что в каждом Комитете и Совете обществ должен быть план
спортивных мероприятий, охватывающий соревнованиями большинство
членов коллектива физкультуры, обеспечить в течении года участие
спортсменов не менее , чем в 10-15 различных официальных состязаниях
по видам спорта.

4. Обратить внимание председателей Глазовского( т. Москвин),
Ижевского (Клепов) городских Комитетов на все продолжающееся
отставание в подготовке спортсменов по технически сложным видам
легкой атлетике, гимнастике, плаванию и на слабую организацию
соревнований, особенно по отстающим видам спорта, таких как тяжелой
атлетике, волейболу, баскетболу. Отметить безответственное отношение
городского Комитета (т. Клепов) в результате чего в 1956г. не было
проведено первенство города по футболу среди взрослых и юношей.

5. Представителям комитетов и Советов ДСО ставить вопросы перед
советскими, профсоюзными и партийными организациями о
строительстве спортивных сооружений силами молодежи и комсомольцев.

6. Организационно – инструкторскому отделу (т. Шестоперова):
а) предусмотреть в плане работы Комитета на IV квартал 1956г. и на

1957г. командирование в отстающие районы и города специалистов по
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физкультуре и спорту для оказания практической помощи в работе
физкультурных организаций;

б) совместно с районными советами ДСО “Урожай” до 15 ноября1956г.
разработать и внести на рассмотрение Комитета практические
мероприятия по улучшению работы коллективов физкультуры общества
на местах.

7. За активное участие в подготовке спортсменов к Спартакиаде
народов РСФСР объявить благодарность и наградить грамотой Комитета
следующих товарищей: Замостьянова Н.В.- тренера по легкой атлетике,
Хадыкина А.В. – тренера по легкой атлетике, Новикова Ю.М. – тренера
по боксу, Михайлова А. – тренера по борьбе, Яблочкина А.Н. – тренера
по футболу, Рахмангулова В.У. – тренера по футболу, Соловьева М.А. –
директора школы № 44, Пинского П.А.- директора школы № 42,
Никифорову Т.П.- инструктора Комитета.

8. Контроль за выполнением настоящего приказа возложить на
инструктора Комитета т. Шестоперову Р.Я.

Заместитель Председателя Комитета по физической культуре и спорту
при Совете Министров Удмуртской АССР В. Васильев

ЦГА УР.Ф.Р-1419.ОП.I.Д.32.Л.190-193
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№ 29. О МЕРАХ ПО УЛУЧШЕНИЮ РАБОТЫ ПО ПЛАВАНИЮ

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ И СПОРТУ
ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 10 МАЯ 1957Г.

Проверка, проведенная Комитетов по организации работы по плаванию
крупнейших спортивных организациях г.Ижевска: СО “Динамо”, ДСО
“Буревестник”, Машзавода, Металлургического завода показала, Советы
данных спортивных обществ пустили работу по плаванию на самотек. В
ДСО “ Буревестник” и ДСО “Зенит” п/я 28 к тренировочным занятиям
приступила лишь небольшая группа членов центральной секции, в
календарных планах данных организаций предусматриваются всего лишь
два соревнования по плаванию. Еще хуже положение в Металлургическом
заводе и СО “Динамо”, где до сего времени никакой работы по плаванию
не ведется. Члены комиссии были удивлены безответственным заявлением
старшего инструктора СО “Динамо” т. Пупышева, который считает, что
организация секции плавания и учебная работа в обществе является не
обязательным.

ПРИКАЗЫВАЮ:
1. Городским, районным Комитетам физкультуры, Советам ДСО:
а)  Организовать секции плавания во всех коллективах физкультуры,

расположенных вблизи водных бассейнов и оказывать им помощь в
организации учебной работы.

б)  Войти с предложениями в исполкомы городских и районных
Советов о дополнительном строительстве и оборудовании мест для
организации учебно-тренировочной работы по плаванию и массового
купания населения.

в)  Увеличить количество спортивных соревнований по плаванию на
первенство городов и районов, Советов ДСО и коллективов физкультуры,
больше проводить классификационных соревнований. Включить во все
летние Спартакиады и комплексные мероприятия – плавание, как
обязательный вид спорта, входящий в зачет Спартакиады.

2. Обязать Комитеты физкультуры, Советы ДСО провести в первой
половине июня месяца краткосрочные семинары по подготовке
инструкторов – общественников.

3. В целях улучшения работы со способной молодежью организовать
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отделения плавания при Молодежной школе и ДЮСШ г. Ижевска.
Сарапульскому, Глазовскому, Воткинскому городским Комитетам
совместно с отделами народного образования решить вопрос о возможном
создании отделений по плаванию на базе ДСШ.

4. Рекомендовать Министерству просвещения УАССР в целях массового
обучения детей плаванию организовать в г. Ижевске на водной станции
ДОСААФ городскую школу плавания.

Председатель Комитета по физической культуре и спорту при Совете
Министров УАССР М. Жуков

ЦГА УР.Ф.Р-1419.ОП.I.Д.47.Л.110-111
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№ 30. О ПОДГОТОВКЕ К ПЕРВОЙ ЗИМНЕЙ
СПАРТАКИАДЕ НАРОДОВ РСФСР И ПРОВЕДЕНИИ

ЗИМНЕЙ СПАРТАКИАДЫ УДМУРТСКОЙ АССР

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 28 НОЯБРЯ 1957Г.

Бюро ЦК КПСС по РСФСР приняло постановление о проведении в
1958году зимнюю Спартакиаду народов РСФСР. Перед физкультурными
организациями нашей республики поставлена задача коренного
улучшения работы по зимним видам спорта, качественного роста
коллективов физкультуры и массового привлечения, трудящихся к
систематическим занятиям по зимним видам спорта и на этой основе
повышения уровня спортивного мастерства спортсменов. В целях
выполнения постановления Бюро ЦК КПСС по РСФСР и приказа
Комитета по физической культуре и спорту при Совете Министров РСФСР
от 18 ноября 1957г. № 200, приказываю:

1. Провести зимнюю Спартакиаду Удмуртской АССР в следующие
сроки:

а) лыжный спорт с 22 по 27 января 1958г. в г. Ижевске;
б) конькобежный спорт с 18 по 21 января 1958г. в г. Глазове;
в) фигурное катание на коньках с 18 по 20 января 1958г.;
г) прыжки, двоеборье и слалом с 22 по 27 января 1958г. в г. Ижевске;
д) хоккей с мячом и шайбой, согласно календарю игр.
Спартакиаду сельских физкультурников на приз газеты “Советская

Удмуртия” провести с 8 по 12 января 1958г.
2. Обязать районные и городские Комитеты по физкультуре и спорту:
а) разработать и утвердить положение о проведении районных и

городских Спартакиад в соответствии с положением о Спартакиаде
Удмуртской АССР.

б) выйти в Исполкомы городских и районных Советов депутатов
трудящихся с предложением по улучшению работы по зимним видам
спорта, обратив особое внимание на своевременный ремонт имеющихся
и строительство новых спортивных баз, трамплинов, слаломных трасс и
дистанций для лыжных горок.
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3. Районным и городским Комитетам по физкультуре и спорту
совместно с Советами ДСО и комсомольскими организациями обеспечить
организационное укрепление существующих коллективов физкультуры
и организацию новых на предприятиях, учреждениях, учебных
заведениях, колхозах, совхозах,  МТС, рассматривая это как одну из
главных задач при подготовке к Спартакиаде УАССР.

Развернуть среди рабочих, колхозников, служащих и учащейся
молодежи широкую пропаганду проведения Спартакиады народов
РСФСР. Обеспечить массовое привлечение трудящихся к занятиям
зимними видами спорта. Обеспечить подготовку из числа лучших
физкультурников необходимого количества инструкторов –
общественников и спортивных судей.

4. Совместно с комсомольскими организациями и Советами ДСО
провести до 20 декабря общие собрания районного и городского актива,
совещания тренеров( специалистов), Пленумы спортивных общественных
секций с обсуждением задач физкультурных организаций по улучшению
массовости физкультурной работы и повышении мастерства спортсменов
в связи с подготовкой и проведением зимней Спартакиады народов
РСФСР.

Зимняя Спартакиада по своему размаху будет крупнейшим спортивным
событием зимнего спортивного сезона, в которой примут участие тысячи
лыжников, конькобежцев, фигуристов, хоккеистов.

Комитет по физической культуре и спорту при Совете Министров
Удмуртской АССР призывает все физкультурные организации, всех
работников по физкультуре и спорту, тренеров и педагогов активно
включиться в подготовку к зимней Спартакиаде народов РСФСР и
встретить ее новыми успехами в развитии массовости зимних видов спорта
и высокими достижениями во славу нашей любимой советской Родины.

Председатель Комитета по физической культуре и спорту при Совете
Министров Удмуртской АССР М. Жуков

ЦГА УР.Ф.Р-1419.Оп.I.Д.47.Л.275-277
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№ 31. СРАВКА О СОСТОЯНИИ РАБОТЫ ПО ПОДГОТОВКЕ
И ПРОВЕДЕНИЮ ЗИМНЕЙ СПАРТАКИАДЫ НАРОДОВ РСФСР

КОМИТЕТОМ ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АСССР

27 ДЕКАБРЯ 1957ГОДА

Удмуртский республиканский комитет по физической культуре и спорту
28 ноября с.г. в соответствии с приказом Российского комитета по
физической культуре и спорту от 18 ноября 1957 года № 200 “О подготовке
и проведении зимней Спартакиады народов РСФСР” обсудил на своем
заседании план практических мероприятий по подготовке и проведению
Спартакиады и издал приказ.

Для оказания практической помощи работники Комитета и Спортивных
обществ были командированы в гг. Воткинск, Глазов, Сарапул и районы
республики – Воткинский, Глазовский, Можгинский, Увинский,
Селтинский, Нылгинский, Кизнерский.

27 ноября 1957 года республиканским Комитетом по физической
культуре и спорту было проведено совещание председателей городских,
районных комитетов и председателей Советов крупных коллективов
физкультуры о задачах физкультурных организаций  в связи с подготовкой
и проведением зимней спартакиады народов РСФСР.

В Удмуртской Автономной республике имеются 4 города и 29 районов,
в которых находятся 212 предприятий, из них 8 крупных, 28 артелелей, 5
вузов, 14 техникумов, 15 ремесленных училищ, 3 технических училищ,
952 колхозов, 86 МТС, 9 совхозов.

В настоящее время в республике залито 6 катков с беговой дорожкой, 6-
для игры в хоккей с мячом, 2 – для игры в хоккей с шайбой. Имеется 6 лыжных
баз с наличием лыж свыше 100 пар с ботинками в каждой. В г. Воткинске
вновь построена лыжная база, приобретено и оборудовано 250 пар лыж.

Проведение республиканской Спартакиады намечено в следующие
сроки: по лыжным гонкам, прыжкам с трамплина на лыжах, слалом и
двоеборью 22-27 января 1958г. в г. Ижевск; по конькам 18-21 января в г.
Глазове; фигурному катанию на коньках 18-20 января в г. Глазове, хоккею
с мячом  по особому календарю проведения соревнований, в  которых
принимают участие 6 команд. Спартакиада среди сельской молодежи
проводится  на приз газеты “Советская Удмуртия”.
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Необходимо отметить, что в проводимой работе по подготовке к
зимней Спартакиаде народов РСФСР Удмуртским  республиканским
Комитетом, а так же Ижевским, Сарапульским городскими, Игринским,
Красногорским, Кизнерским и другими районными комитетами не было
обращено должного внимания на вопросы широкой пропаганды зимних
видов спорта, строительство новых сооружений, подготовку и
своевременному приведению в порядок лыжной базы, зимнего
спортивного  инвентаря. Ни одна лыжная база и каток г. Ижевска не имеют
наглядной агитации по лыжному  и конькобежному спорту, призывов и
лозунгов, посвященных зимней Спартакиаде  народов РСФСР. На лыжных
базах Машиностроительного, Механического заводов лыжный инвентарь
хранится не в стеллажах, находится в куче.

По прежнему Советы коллективов физкультуры заводов нацелили свою
работу по составлению сборных команд и мало уделяют внимания
проведению соревнований в цехах и отделах. Так, на проводимых
соревнованиях 22 декабря с.г. Советом коллектива физкультуры
машиностроительного завода выяснилось, что многие цеховые коллективы
не проводили своего первенства и физкультурники без какой – либо
подготовки участвовали в заводских соревнованиях, защищали честь
своего цехового коллектива. Проводятся мероприятия районными и
городскими комитетами физкультуры, не посвященные зимней
Спартакиаде  народов РСФСР. Спортсмены и физкультурники  не знают
о проведении зимней Спартакиады народов РСФСР, коллективы
физкультуры Металлургического, Механического, Мотозавода и ряд
других не приняли конкретных планов подготовки  и проведения зимней
Спартакиады. Не поставили задач дальнейшей активизации работы по
зимним видам спорта, подготовке общественного физкультурного актива
и организационному укреплению коллективов физкультуры в цехах и
отделах.

26 декабря с.г. состоялось расширенное заседание Республиканского
комитета физкультуры, на котором еще раз был заслушан вопрос о
подготовке и проведении зимней Спартакиады народов РСФСР. С
докладом выступил т. Рудич В.В. – председатель Совета коллектива
физкультуры Машиностроительного завода, т. Ульянова Н.К. –
председатель Нылгинского районного комитета физкультуры и т. Волгин
П.П. – председатель Сарапульского комитета физкультуры. На комитете
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было отмечено, что коллективы физкультуры и комитеты не включились
полностью в организацию по подготовке и проведению зимней
Спартакиады, не организовали новые секции по зимним видам спорта, а
занимающихся по конькобежному спорту, насчитывается небольшое
количество. Мало готовится физкультурного актива – инструкторов –
общественников, судей по спорту, физоргов. Не проводится обмен опытом
работы лучших инструкторов- общественников. Областные Советы
спортивных обществ мало уделяют внимания проведению зимней
Спартакиады. Республиканский комитет физкультуры в  своей практике
работы  имел недостаточную связь с  Советами коллективов физкультуры
и областными Советами спортивных обществ.

Республиканский комитет ни одного коллектива и комитета физкультуры  до
26 декабря не заслушал у себя на заседаниях по зимней Спартакиаде. Мало и
редко бывают у себя в коллективах. Больше своего внимания уделяют
комплектованию сборных команд для участия в зональных и финальных
соревнованиях Спартакиады народов РСФСР и ее условий подготовки.

27 декабря с.г. Областной комитет комсомола на своем заседании
рассмотрел вопрос об участии комсомольских организаций в организации
и проведении зимней Спартакиады народов РСФСР и принял
соответствующее постановление с планом практических мероприятий.

25 декабря с.г. было утверждено Оргбюро областного Совета ДСО
“Труд”, которое в ближайшее время обсудит мероприятия по проведению
зимней Спартакиады. На этом же заседании Президиум областного Совета
профсоюза принял постановление о проведении и оказания практической
помощи по зимней Спартакиаде.

В практике своей работы Республиканский комитет физкультуры, а
так же аппарат работников недостаточно использует имеющиеся
постановления по зимней Спартакиаде: Бюро ЦК КПСС по РСФСР, Совета
Министров Удмуртской АССР, Президиума ВЦСПС, а так же приказ
Российского Комитета физкультуры в целях дальнейшего массового
развития физкультуры и спорта, организационного укрепления
коллективов физкультуры, улучшения физкультурной подготовки
молодежи и повышению уровня спортивных достижений.

К недостаткам в работе Республиканского комитета необходимо отметить,
то, что еще не налажен должный контроль, руководство и помощь в работе
отдельных районных комитетов и коллективов физкультуры.
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Республиканский комитет на своих заседаниях не обсуждал
мероприятия по развитию зимних видов спорта – по лыжам, конькам
хоккею, работу отдельных тренеров, спортивных секций, общественного
физкультурного актива.

В целях устранения отмеченных недостатков необходимо:
1. В практике работы Республиканского комитета главное внимание

уделить организации и проведению зимней Спартакиады народов РСФСР
в коллективах физкультуры, предприятиях, учреждениях, учебных
заведениях, школах, МТС, совхозах и колхозах.

2. Направить в районы и города республики бригады тренеров,
сильных спортсменов, работников физкультуры, комсомольских и
профсоюзных организаций для организации  и проведения учебных
семинаров по подготовке общественных инструкторов, судей, проведению
соревнований по зимним видам спорта.

3. Систематически заслушивать на заседания Комитета доклады
коллективов физкультуры, районных и городских комитетов физкультуры
и подготовке и проведению зимней Спартакиады.

4. В январе месяце 1958г. Заслушать на Комитете состояние и развитие
конькобежного и лыжного спорта в республике.

5. В десятидневный срок обязать областные Советы спортивных
обществ “Урожай”, “Труд” обсудить на своих заседаниях планы
практических мероприятий  по проведению зимней Спартакиады народов
РСФСР в их организациях.

6. Создать комиссии по проведению пропаганды  и агитации зимних
видов спорта и зимней Спартакиады в Удмуртской АССР.

7. В кротчайший срок во всех имеющихся спортивных зимних базах
навести надлежащий порядок в хранении спортивного зимнего инвентаря.
Добиться такого положения, чтобы каждая лыжная база, каток и другие
базы были местом культурного очага  и отдыха трудящихся. Добиться
увеличения лыжных баз, катков, хоккейных полей, трамплинов.

8. Поставить  перед физкультурными организациями республики задачу
охватить участием в Спартакиаде народов РСФСР не менее 120 тыс. человек.

9. Шире использовать местное радиовещание, телевидение, печать для
выступлений ведущих спортсменов, тренеров, судей, руководителей
физкультурных, комсомольских и профсоюзных организаций в связи с
подготовкой и проведением зимней Спартакиады  народов РСФСР.
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10. В двухнедельный срок изучить опыт работы трех, четырех лучших
инструкторов- общественников по зимним видам спорта и распространить
их опыт на другие коллективы физкультуры.

11.В целях повышения методических знаний и педагогического опыта
организовать для общественного физкультурного актива постоянно
действующий семинар, привлекать к работе в нем квалифицированных
преподавателей и тренерский состав.

12.Организовать совместно с Областным профсоветом смотр работы
коллективов физкультуры в связи с проведением зимней Спартакиады
народов РСФСР.

Старший инспектор Управления кадров и организаций, инспектор по
работе Комитета по физической культуре и спорту при Совете Министров
РСФСР В. Канавалов.

Со справкой ознакомлен Председатель Комитета по физической
культуре и спорту при Совете Министров Удмуртской АССР М. Жуков

ЦГА УР.Ф.Р-1419.ОП.I.Д.54.Л.50-56
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№ 32. О ПОДГОТОВКЕ К ЗИМНЕЙ СПАРТАКИАДЕ НАРОДОВ
РСФСР В Г. САРАПУЛЕ, НЫЛГИНСКОМ РАЙОНЕ

И  ИЖЕВСКОМ МАШИНОСТРОИТЕЛЬНОМ ЗАВОДЕ

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 2 ЯНВАРЯ 1958Г.

Заслушав сообщение председателей Сарапульского городского
(т. Волгин П.П.), Нылгинского районного (т. Ульянов) Комитетов
физкультуры и Совета ДСО “Труд” Машиностроительного завода (т. Рудич
В.В.), Республиканский комитет отмечает, что данные организации в своей
практической работе по подготовке к Спартакиаде не уделяют должного
внимания улучшению деятельности низовых коллективов физкультуры.
Многие коллективы г. Сарапула и Нылгинского района до сего времени
не определили сроки и порядок своих Спартакиад. В секциях и командах
занимается ограниченное количество людей. Новые секции не создаются,
большое количество физкультурников  не знают о Спартакиаде РСФСР.

Совет ДСО “Труд” Машзавода не проявляет должной заботы по
улучшению деятельности спортивных баз. Имеющиеся на базе для
организации учебной работы цеховых секций лыжи используются плохо.
На лыжной базе не организовано дежурство тренеров и опытных
инструкторов – общественников. На катке завода отсутствует необходимое
оборудование и инвентарь для его содержания.

Сарапульский и Нылгинский комитеты и Совет ДСО “Труд” машзавода
крайне плохо занимаются пропагандой Спартакиады, не используют в
этих целях материалы печать и радио. В коллективах физкультуры мало
проводится бесед, спортивных вечеров, лыжных пробегов и крайне
недостаточно наглядной агитации.

Сарапульский городской комитет не занимается подготовкой
общественного актива - инструкторов- общественников и судей по зимним
видам спорта. ПРИКАЗЫВАЮ

1. Рекомендовать Сарапульскому и Нылгинскому комитетам
физкультуры выйти с предложениями в Исполкомы и партийные органы,
Совету ДСО “Труд” Машзавода в завком профсоюза и партком завода о
рассмотрении вопросов организации и проведения Спартакиады.
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В предложениях особое внимание обратить на подготовку и приведение в
порядок лыжных баз, катков, лыжных трамплинов и спортивного зимнего
инвентаря.

2.    Шире развернуть пропаганду Спартакиады народов РСФСР:
а) организовать систематическое освещение хода Спартакиады в

местной печати, по радио. Обобщать и распространять опыт лучших
коллективов физкультуры, тренеров, инструкторов  - общественников и
судей;

б) обеспечить все коллективы физкультуры наглядной агитацией:
лозунгами, плакатами и призывами. Добиться оборудования фотовитрин,
стендов на тему Спартакиады народов РСФСР в каждом клубе, избе –
читальне, Красном уголке;

в) провести во всех коллективах собрания, лекции (беседы) о
Спартакиаде народов РСФСР.

3. Совместно с комсомольскими организациями организовать работу
по самодеятельному строительству и оборудованию простейших катков
и ледяных площадок, лыжных баз и  лыжехранилищ.

4. Организовать в январе месяце подготовку необходимого количества
инструкторов – общественников и судей по зимним видам спорта.

5.  Обязать Сарапульский, Нылгинский комитеты физкультуры, Совет
ДСО “Труд” Машзавода обеспечить постоянный контроль за ходом
Спартакиады в коллективах физкультуры, оказывать им в этом деле
практическую помощь.

6. Рекомендовать Срапульскому, Нылгинскому комитетам, Совету ДСО
“Труд” Машзавода взять конкретные обязательства, определяющее
количество участников Спартакиады в городе, районе, на заводе, а так же
подготовку спортсменов – разрядников по зимним видам спорта.

Председатель Комитета по физической культуре и спорту  при совете
Министров Удмуртской УАССР М. Жуков

ЦГА УР.Ф.Р-1419.ОП.I. Д.56.Л.2-3
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№ 33. О МЕРАХ ПО ДАЛЬНЕЙШЕМУ РАЗВИТИЮ
МАССОВОГО ТУРИЗМА В УДМУРТСКОЙ АССР

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ  ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 7 ФЕВРАЛЯ 1958Г.

С каждым годом работа по туризму в школах, учебных заведениях и
коллективах физкультуры Удмуртской АССР несколько улучшается. Юные
туристы и туристы ДСО “Буревестник”, “Трудовые резервы” совершили
большое количество многодневных походов первой, второй и третьей
категории трудности по родному краю, по Южному и Северному Уралу,
Жигулях, по Подмосковью, Карельскому перешейку и Кольскому
полуострову, Кавказу и Тянь–Шаню. Широко получил развитие детский
туризм. Только за 1957 г. пионеры и школьники Удмуртии в походах и
путешествиях приняли участие свыше 32 тыс. человек. Маршруты походов
туристов становятся содержательными, большинство из них проводятся
с исследовательскими и ознакомительными целями. У юных туристов и
туристов учебных заведений стало традицией проводить ежегодно
республиканские слеты.

Но наряду с этим, среди трудящихся и учащейся молодежи массового
развития туризм еще не получил. Районные ( городские ) комитеты по
физкультуре и спорту, Советы ДСО “Спартак”, “Урожай”, “Динамо”,
“Зенит”, “Торпедо” и другие коллективы физкультуры предприятий не
используют широкие возможности для организации туристских походов
выходного дня, не организуют местных и дальних путешествий, не
проводят туристские слеты и соревнования. Не создают прокатные фонды
туристского снаряжения. Не используют спортивную классификацию как
стимул к работе по развитию массового туризма, не организуется
подготовка инструкторов по туризму.

Рассматривая туризм как важнейшее средство физического воспитания
и организации активного отдыха трудящихся и учащейся  молодежи как
средство познания Родины и в устранении имеющихся недостатков и
дальнейшего развития  массового туризма в Удмуртской АССР
ПРИКАЗЫВАЮ:

1. Городским и районным комитета по физической культуре и спорту,
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Советам ДСО “Труд”, “Буревестник”, “Трудовые резервы”, “Урожай”,
“Спартак”, “Динамо” и коллективам физкультуры:

а) в работе по развитию туризма руководствоваться приказом
Всесоюзного Комитета по физической культуре  и спорту при Совете
Министров СССР № 136 от 3 июня 1957г. “О мерах по дальнейшему
развитию массового туризма в СССР”;

б) включить туризм  в календарный план спортивно-массовых
мероприятий коллективов; Советам спортивных обществ и коллективам
физкультуры в планах предусмотреть массовые походы выходного дня,
сборы, туристские соревнования по закрытому маршруту, походы по
местным маршрутам, дальние походы, туристские эстафеты и другое. Все
мероприятия по туризму связывать со сдачей норм на значок “Юный
турист”, “Турист СССР” и подготовкой туристов- разрядников;

в) совместно с Советами спортивных обществ, профсоюзными и
комсомольскими организациями организовать широкую пропаганду
туризма, систематически проводить среди молодежи и взрослого
населения разъяснительной работы о познавательном и оздоровительном
значении туризма с использованием в этих целях литературы по туризму,
местного радиовещания, печати, лекций, отчетов участников туристских
походов и путешествий, организацию вечеров туристов и другие;

г) к апрелю месяцу 1957г. во всех районных и городских комитетах
физкультуры создать секции туризма, маршрутные и квалификационные
комиссии при них, а спортивным обществам и коллективам физкультуры
организовать туристские секции.

2. Просить Министерство просвещения Удмуртской АССР дать
указание отделам народного образования, директорам школ о дальнейшем
развитии туризма среди учащихся. Рекомендовать руководителям средних
и высших учебных заведений широко практиковать туристские походы
учащихся и студентов по родному краю в выходные дни и в период
каникул.

3. Для руководства, планирования, учета и организации туристских
мероприятий возложить на инструктора массовых видов спорта
Республиканского Комитета т. Боброва:

а) в месячный срок совместно с Республиканской секцией туризма,
Советами спортивных обществ и Республиканской ДЭТС, Министерством
просвещения разработать и утвердить план подготовки значкистов “Юный
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турист”, “Турист СССР”, разрядников и мастеров спорта СССР по туризму
на 1958-1960 гг. Взять под особый контроль организацию и проведение
квалификационных походов второй и третьей категории трудности для
туристов второго и первого разряда;

б) к 15 февраля с.г. подготовить к изданию сборник руководящих
материалов по туризму, маршрутных книжек и другой документации для
туристских секций, комитетов и коллективов физкультуры;

в) оказать необходимую организационную и методическую помощь
Советам спортивных обществ и коллективам физкультуры в работе по
подготовке инструкторов и помощников инструкторов по туризму,
руководителей походов, председателей секций туризма;

г) в июне - июле с.г. провести традиционный Республиканский слет
юных туристов и туристов взрослых и Республиканскую туристскую
эстафету, посвященную 40-летию Ленинского комсомола;

д) в октябре с.г. провести в районах, городах и коллективах физкультуры
вечера туристов по обмену опытом их работы и дальнейшего массового
развития туризма;

ж) в апреле с.г. провести Пленум секции туризма и семинар молодых
инструкторов, судей по туризму.

Председатель Комитета по физической культуре и спорту при Совете
Министров УАССР М.Жуков

ЦГА УР.Ф.Р-1419.ОП.I.Д.56.Л.43-45
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№ 34. О ПРОВЕДЕНИИ I ЗИМНЕЙ СПАРТАКИАДЫ
УДМУРТСКОЙ АССР

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 9 МАЯ 1958Г.

В январе – марте месяце 1958г. была проведена I зимняя Спартакиада
Удмуртской АССР по лыжным гонкам, лыжному двоеборью, прыжкам с
трамплина на лыжах, слалому, конькобежному спорту, фигурному катанию
на коньках, хоккею с шайбой и хоккею с мячом. Спартакиада была
проведена с целью популяризации зимних видов спорта, привлечению
новых масс трудящихся и молодежи к занятиям зимними видами спорта,
повышения спортивно -  технической подготовки лыжников, хоккеистов
и фигуристов и лучшей подготовки к зональным и финальным
соревнованиям Спартакиады народов РСФСР.

В связи со Спартакиадой повысился  уровень организационно –
массовой и учебно-тренировочной работы, в коллективах физкультуры,
резко возросло количество участвующих в соревнованиях,  улучшилась
спортивно – техническая подготовка. Так, например, в Спартакиаде УАССР
приняло участие около 100 тыс. человек. Выполнили требования
спортивной классификации около 2.5 тыс. человек из них III разряд –
1443 человек, II разряд – 501 человек, I разряд – 97 человек

В финале Спартакиады УАССР приняли участие сборные команды городов
Воткинска, Сарапула, Глазова, Ижевска и крупнейших коллективов физкультуры
– Машзавода, Металлургического завода, Педагогического, Механического
институтов, “Трудовые резервы” (Ижевск), “Торпедо” (Глазов), “Энергия”
(Сарапул). Вне зачета по лыжному спорту выступали коллективы Медицинского
института, Механического завода и по конькобежному спорту – коллектив СО
“Динамо”.

Выступая в комплексном зачете Спартакиады, коллектив г. Воткинска
(председатель Некрасов Ф.М.) не смог выступить по конькобежному
спорту и фигурному катанию, а от г. Сарапула (председатель Волгин П.П.)
слабо подготовленными выступали слаломисты и вообще не приняли
участие прыгуны, двоеборцы и фигуристы. По конькобежному спорту не
выступал коллектив Механического института.
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Спартакиада показала, что наряду  с улучшением работы по зимним
видам спорта в целом в республике еще неудовлетворительно поставлена
учебно-тренировочная работа  среди женщин. Среди женщин слабо
поставлена разъяснительная работа, а тренерский состав, комитеты,
коллективы физкультуры не придают этому серьезного внимания.
Особенно неудовлетворительно ведется работа с женщинами по
конькобежному спорту в коллективах физкультуры Машиностроительного
завода (тренер Митюков Ш.), в спортивном обществе “Динамо” (тренер
Дормидонтов Н.), где имеются все условия подготовки для
высококлассных спортсменов. Несмотря на это здесь за последние годы
не подготовлено ни одной женщины высоких разрядов.

Неудовлетворительно организует работу среди женщин и Ижевская
спортивная школа молодежи (директор Прыткин), которая не является
еще центром учебно-тренировочной работы.

До сих пор в коллективах физкультуры Машиностроительного завода
(г. Воткинск), Педагогического, Механического институтов, “Энергия”
(г. Сарапул), Машиностроительного завода (г. Ижевск) слабо проводится
работа по горнолыжному спорту (прыжки, слалому и двоеборье), а
городские комитеты физкультуры г.Воткинска (председатель Некрасов
Ф.М.), г. Сарапула (председатель Волгин П.П.),  г. Глазова (председатель
Московский А.А.) безответственно относятся к развитию этих видов
спорта.

Особенно плохо обстоят дела в развитии фигурного катания на коньках.
Многие коллективы не смогли выставить своих участников, а
принимавшие участие, оказались слабо подготовленными, ибо собирались
по ходу, без предварительной подготовки. Не смогли организовать работу
по фигурному катанию городские комитеты физкультуры г. Воткинска и
Сарапула.

В Спартакиаде так же были включены соревнования по хоккею с мячом
и хоккею с шайбой. Соревнования показали, что уровень команд городов
по хоккею с мячом несколько вырос. Хоккей с шайбой до сих пор
культивируется только в г. Глазове. Не проявили достаточной
настойчивости и принципиальности в развитии хоккея Ижевский
городской комитет (председатель т. Клепов), Совет ДСО “Труд”
Машзавода (председатель Рудич В.В.), Металлургического завода
(председатель Рыфтин Г.М.), ДСО “Буревестник” (председатель
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Заболотских В.И.), совершенно безответственно относятся к развитию
этого вида спорта в г. Сарапуле, ДСО “Локомотив”, СО “Динамо”. На
довольно низком уровне развиваются зимние виды спорта в обществе
“Спартак”. Так, например, от общества “Спартак” (председатель
Аристархов) в республиканской Спартакиаде не приняло участие ни
одного спортсмена, это говорит о низком уровне развития зимних видов
спорта среди работников промкооператива и в первую очередь таких, как
лыжный и конькобежный спорт.

ПРИКАЗЫВАЮ
1. Результаты Спартакиады Удмуртской АССР, представленные

главной судейской коллегией, по коллективам физкультуры и городам –
утвердить.

2. Коллектив Машиностроительного завода наградить Переходящим
призом за I место в комплексном зачете и Дипломом I степени.

3. Коллектив Металлургического завода наградить Дипломом II
степени за второе место.

4. Коллектив Педагогического института наградить Дипломом III
степени за третье место.

5. Спортивные коллективы г. Ижевска за I место в Спартакиаде
наградить Переходящим Красным знаменем Совета Министров
Удмуртской АССР и Дипломом I степени. За II место наградить Дипломом
II степени  сборную команду г. Глазова. Председателей Советов ДСО
коллектива Машиностроительного завода т. Рудич В.В.,
Металлургического завода т. Рыфтина Г.М. и Бурдина А.Д. (пединститут)
наградить Дипломами соответствующей степени.

6. Наградить Дипломом I степени председателя Ижевского городского
комитета по физкультуре и спорту т. Клепова Ф.И.  за подготовку сборного
коллектива, занявшего I  место в Спартакиаде среди городов.

7. Наградить Дипломом II степени председателя Глазовского
городского комитета по физкультуре и спорту т. Московского А.А. за
подготовку сборной команды, занявшей второе место.

8. Переходящим призом наградить коллективы, занявшие I места по
отдельным видам спорта: а) лыжный спорт- коллектив Металлургического
завода б) конькобежный спорт- коллектив СО “Динамо” в) лыжный спорт
– г. Ижевск г) конькобежный спорт- г. Ижевск  д) хоккей с мячом –
г. Ижевск.
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9. За хорошую подготовку спортсменов к Спартакиаде УАССР
наградить Дипломами: Попова Б.(г. Глазов- тренер по конькам),
Кривоногова (г. Сарапул – тренер по конькам), Замостьянова Н.Г, Буранова
И, Соловьев С.Н. (тренеров по лыжам г. Ижевск), Булдакова А. (тренера
по лыжам г. Глазов), Киселева, Безносова (тренеров по горнолыжному
спорту), Блинова, Хозина М.Б., Хусаинова Х.О., Болонкина В., Гримм -
тренеров по хоккею.

10.Наградить участников Спартакиады, занявших 1-2-3 места в личном
первенстве  в отдельных видах спорта Дипломами соответствующей
степени согласно утвержденных результатов.

11.Всех участников Спартакиады – наградить памятными жетонами
спартакиады.

12.Наградить грамотами за четкое и организованное проведение
Спартакиады главного судью по конькобежному спорту т. Остроумова В.Г.,
составу судейской коллегии объявить благодарность.

13.За хорошее обеспечение коллективов физкультуры в зимнем сезоне
1958г. спортивным инвентарем и спортивной формой наградить Грамотой
Комитета Удмуртское отделение Спорткультторга (директор т. Малкин
М.А.).

14.За хорошую подготовку к соревнованиям Спартакиады народов
РСФСР наградить Грамотой Комитета стадион ДСО “Торпедо” г. Глазова,
лыжную базу Металлургического завода г. Ижевска.

15.Комитетам по физической культуре и спорту еще выше поднять
уровень оргмассовой  учебно-тренировочной работы; усилить контроль
и руководство за деятельностью коллективов физкультуры по развитию
массовости видов спорта, обратив особое внимание  на развитие лыжного,
конькобежного спорта, особенно среди женщин и фигурного катания;
создание необходимой материально- технической базы, обратив особое
внимание  на строительство трамплинов, слаломных трасс, хоккейных
полей для игры в хоккей с мячом и хоккей с шайбой, приобретение
инвентаря и оборудования и особенно на качество подготовки льда для
конькобежцев.

Указать председателю коллектива физкультуры  Воткинского
Машиностроительного завода т. Иванову на халатное отношение к
развитию зимних видов спорта среди рабочих завода и за неучастие
коллектива в Спартакиаде  Удмуртской АССР.
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16.  В связи с тем, что в соревнованиях по фигурному катанию приняли
участие 2 коллектива, Переходящий приз считать не разыгранным как
среди коллективов физкультуры, так и сборных команд  городов, считать
эти соревнования личным первенством. Командный зачет по фигурному
катанию исключить из программы Спартакиады УАССР.

Председатель Комитета по физической культуре и спорту при Совете
Министров Удмуртской АССР М.Жуков

ЦГА УР.Ф.Р-1419.ОП.I.Д.56.Л.106-112
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№ 35. О НЕУДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНОМ ХОДЕ ПРОВЕДЕНИЯ
ПЕРВОГО ЭТАПА ЛЕТНЕЙ  СПАРТАКИАДЫ

УДМУРТСКОЙ АССР

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 12 ИЮЛЯ 1958Г.

Проходящие в городах и районах спортивные соревнования по летним
видам спорта являются одним из этапов подготовки ко II летней
Спартакиаде народов СССР.

Во многих физкультурных коллективах республики со всей
ответственностью отнеслись к этому важному мероприятию.
Соревнования проводятся по различным видам спорта с охватом
значительной массы физкультурников и спортсменов.

Однако не везде дело обстоит благополучно. В некоторых городах и
районах совершенно не проводят соревнования в коллективах
физкультуры. Зачастую там ограничиваются отборочными
соревнованиями перед выступлением на зонах или финале Спартакиады
Удмуртской АССР. Неудовлетворительно обстоит дело с проведением
Спартакиады в ДСО “Труд” п/я ЗЗ \Мотозавод\ инструктор т. Марков\,
ДСО “Труд” п\я 7 \механический завод\ инструктор  т. Артемьев П.Ф.\ На
самотек пущена организация соревнований в коллективах физкультуры
Ижевского, Завьяловского , Ярского, Алнашского районов.

В ряде мест наблюдается ненужная поспешность в проведении
общезаводских и районных Спартакиад.

В Спартакиадах участвуют небольшое количество ведущих
коллективов и спортсменов, проводятся они серо, буднично и никакого
следа не оставляют. Так, например, в Спартакиаде Як- Бодьинского района
приняло участие немногим более 100 человек, ряд коллективов,
участвующих в соревнованиях, своих Спартакиад не проводили.

Слабо влияют на ход Спартакиад в коллективах физкультуры ведущие
спортивные организации республики - Советы ДСО “Труд” \председатель
т. Чирков В.\ и ДСО “Урожай” \председатель т. Холкин А.Ф.\. Ряд районных
коллективов физкультуры безответственно отнеслись к подготовке к
зональным соревнованиям. Не выставили своих команд в зональные
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соревнования Спартакиады по волейболу Ижевский, Ярский, Алнашский
комитеты физкультуры.

ПРИКАЗЫВАЮ:
1. Комитетам физкультуры и Советам ДСО обсудить на очередном

заседании Комитета и Совета ход соревнований в коллективах
физкультуры и подготовке к городским, районным Спартакиадам, принять
меры, обеспечивающие организованное проведение соревнований в
большинстве коллективов.

2. За несерьезное отношение к зональным соревнованиям
председателей комитетов т. Беркутова (Ижевский район), Чепеева (Ярский
район), Микрюков  (Алнашский район) - предупредить.

3. Председателю Дебесского районного комитета физкультуры т.
Жуйкову В.И., не обеспечившего должной подготовки к встрече
участников многодневной велогонки, организации зональных
соревнований по волейболу  и личную недисциплинированность,
выразившуюся  в неявке в Республиканский комитет по вызову и не
объяснению  причины невыезда - объявить выговор.

4. Рассмотреть в июне месяце с.г. на заседании Республиканского
комитета ход соревнований в коллективах физкультуры Ижевского
Механического завода, Ярского и Алнашского районов.

5. Контроль за выполнением настоящего приказа возложить на
старшего инспектора по оргработе и кадрам Комитета т. Шестоперову.

Председатель Комитета по физической культуре и спорту при Совете
Министров УАССР М. Жуков

ЦГА УР.Ф.Р-1419.ОП.I.Д.56.Л.174-175
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№ 36. СПРАВКА О ХОДЕ ВЫПОЛНЕНИЯ
ПОСТАНОВЛЕНИЯ СОВЕТА МИНИСТРОВ РСФСР

ОТ 20 МАЯ 1958 ГОДА №500 “О ПОДГОТОВКЕ
И ПОВЕДЕНИИ ВТОРОЙ ЛЕТНЕЙ СПАРТАКИАДЫ

НАРОДОВ РСФСР” В УДМУРТСКОЙ АССР 1958 ГОДА

В соответствии с постановлением Совета Министров РСФСР “О
подготовке и проведении второй летней Спартакиады народов РСФСР”
Бюро Удмуртского обкома КПСС  в апреле 1958г. приняло постановление
“О проведении Спартакиады Удмуртской АССР и мерах улучшения
физкультурной работы в республике”. Для практического руководства
ходом подготовки и проведения Спартакиады был утвержден
организационный комитет  под председательством заместителя
председателя Совета Министров УАССР т. А.Ф. Завойских. В конце апреля
Комитет по физкультуре  и спорту и Обком ВЛКСМ повели совещание
физкультурного актива, на котором подробно обсуждались задачи
комсомольских организаций и физкультурных организаций в связи со
второй Спартакиадой народов РСФСР. Подобные активы были проведены
в большинстве районов и городов.

Ведя работу по подготовке к Спартакиаде народов РСФСР, Комитет
уделял большое внимание повышению роли общественных организаций
в этой работе. В течение мая – июля 1958г. по утвержденному на Совете
спортивных секций плану были проведены Пленумы Секций, на которых
были рассмотрены вопросы организации соревнований в районах, городах
и подготовке к финальным соревнованиям. Пленумы были проведены по
легкой атлетике, классической борьбе, гимнастике, волейболу, ручному
мячу, баскетболу, футболу.

Многие секции значительно улучшили свою работу, стали значительно
ближе стоять к коллективам физкультуры, возросла их роль в улучшении
уровня учебно–тренировочной работы, подготовке общественных
физкультурных кадров. В качестве примера можно привести секцию
легкой атлетики \председатель т. Хадыкин А.В.\. В мае месяце секцией
легкой атлетики была подготовлена и проведена республиканская
методическая конференция ведущих тренеров республики, на которой
приняли участие 28 человек Доклады  и практические занятия на
конференции вызвали обмен мнениями и имели большое практическое
значение.
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В течение лета в порядке контроля за ходом Спартакиады  на
заседаниях Комитета  были заслушаны по этому вопросу Завьяловский,
Як–Бодьинский, Ярский районные комитеты, Совет ДСО “Труд”
Ижевского Механического завода. Большинству городов и районов была
оказана практическая помощь на местах.

Следует отметить, что работа физкультурных организаций по подготовке и
проведению Спартакиады совпали с подготовкой к празднованию 400-летию
добровольного присоединения Удмуртии к России, что способствовало
улучшению всей физкультурно-массовой работы.

В республике проделана немалая работа по укреплению и расширению
материальной базы, этому делу  значительно больше внимания стали
уделять партийные и советские органы.

Большая работа была проведена в п. Кизнер и Каракулино. Силами
молодежи здесь в короткий срок построены стадионы (стадионы имеют
нормальное спортивное ядро, раздевалки, трибуны для зрителей,
отгорожены забором). Большая помощь была оказана райкомами КПСС.
Планы строительства были рассмотрены и утверждены на бюро РК КПСС.
Было определено долевое участие в этом деле всех организаций и
учреждений районных центров (вопросы строительства спортивных баз
подробно изложено в отдельной справке).

В республике за летний спортивный сезон построены так же больше
300 спортивных площадок.

Сессия Верховного Совета Удмуртской АССР в соответствии с
просьбой Комитета предусмотрела дополнение в бюджете 1958г. 100 тыс.
рублей на строительство спортивных сооружений в сельской местности.

Значительно организованно велась так же и подготовка общественных
физкультурных кадров. Семинары по летним видам спорта были
проведены Советами ДСО “Труд”, “Спартак”, “Урожай”, “Буревестник”,
“Локомотив” городскими и районными комитетами физкультуры.

За лето было подготовлено около 500 инструкторов- общественников.
Ряд семинаров было проведено так же Республиканским комитетом
\семинары тренеров и судей  по футболу – 28 человек, легкой атлетике-26
человек, волейболу и баскетболу – 43 человек, ручному мячу-17 человек,
гимнастике- 18 человек.

В первом этапе Спартакиады – соревнованиях в коллективах
физкультуры приняли  участие более 123 тыс. человек. Наиболее
организованно провели Спартакиаду коллективы Ижевского
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металлургического завода  \председатель Рыфтин Г.М. \. Здесь в
соревнованиях приняли участие 2500 человек. В коллективе подготовлено
в 1958г. 3 мастера спорта СССР, 15 спортсменов I разряда, 26- II разряда.

В Спартакиаде машиностроительного завода  \председатель т. Рудич
В.В. \ приняли участие 3200 человек. В коллективе в 1958г. подготовлено
9 мастеров спорта СССР, около 200 спортсменов – разрядников.
Организованно, с массовым участием молодежи прошли соревнования в
коллективах Глазовского завода. Организованно прошли также
Спартакиады школьников, учащихся “Трудовые резервы”,   студентов и
Спартакиады коллективов физкультуры ДСО” Труд”.

В соревнованиях I этапа в г. Глазове, например, приняли участие 9038
физкультурников. Среди сельских районов с большой массовостью
прошли соревнования в Балезинском, Можгинском, Киясовском, Кезском,
Игринском и ряде других районов.

Физкультурники колхоза имени Кирова Балезинского района, готовясь к
Спартакиаде, взяли конкретные обязательства по улучшению физкультурно-
массовой работы. Обязательства физкультурников были рассмотрены на
общем собрании членов сельхозартели. Было принято обращение ко всем
колхозникам районов республики. Обращение кировцев было одобрено
Исполкомом Балезинского райсовета и Обкомом ВЛКСМ. Коллектив начал
строить свой стадион, приобрел необходимое количество спортивного
инвентаря  (штангу, ядро, диски, боксерские перчатки, футбол, волейбольную
форму и т.д.), в бывшем здании клуба оборудовали спортзал.

В финале Спартакиады Удмуртской АССР приняли участие 1867
спортсменов. В финальных соревнованиях физкультурников городов были
соревнования по 12 видам спорта (легкой атлетике, тяжелой атлетике,
городкам, боксу, велоспорту, футболу, ручному мячу, плаванию,
гимнастике, классической борьбе, волейболу, баскетболу). Среди
коллективов городов первое  место выиграл коллектив г. Ижевска, второе
г. Глазов.

В отличие от первой Спартакиады, когда соревнования проводились
только между сборными командами городов. По этому же принципу
соревновались физкультурные команды крупных коллективов
физкультуры в этой Спартакиаде. На первое место  вышел коллектив
Машиностроительного  завода, на второе Глазовского механического
завод, дальше – Ижевский металлургический и Воткинский
машиностроительный заводы и т.д.
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Для физкультурников села в программу финальных соревнований
включались легкая атлетика, велоспорт, тяжелая атлетика, городки,
волейбол. Больших успехов добились в Спартакиаде физкультурники
Киясовского района (председатель Комитета т. Королева), заняв I место,
по городкам, 2-е по велоспорту, 6-е по тяжелой атлетике,1-е (женщины) и
3-е (мужчины)  по волейболу, киясовцы вышли на первое место и завоевали
Переходящее Красное знамя Совета Министров УАССР. На второе место
вышли шарканские физкультурники (председатель комитета Куклина), на
3-е место – глазовцы, далее физкультурники Дебесского, Кизнерского,
Селтинского районов.

Необходимо отметить, что впервые финальные соревнования сельских
физкультурников проводились не в г. Ижевске, а на стадионах райцентров.
По легкой атлетике – в Уве, по волейболу, велоспорту и легкой атлетике -
в Балезино. Соревнования пользовались у населения большим интересом.

Несколько улучшилась в коллективах физкультуры учебно-
тренировочная работа, выросло мастерство спортсменов. Участвуя во
многих соревнованиях летом 1958 г. по ряду видов спорта, спортсмены
республики выступали успешнее, чем в прошлом году.

Удачно, например, провели сезон велосипедисты Удмуртии  в
многодневной велогонке  Калинин – Ленинград – Калинин. Команда
Удмуртии вышла на 3- е место. Велосипедистам А. Лушкину, А. Фомину,
Б. Блинову присвоено звание Мастер спорта СССР. А. Лушкин занял 1-е
место в чемпионате СССР по велокроссу.

Заметно выросло мастерство борцов. Звание Мастера спорта СССР
присвоено Ю. Акнаеву, Г.Конину, Р.Бабкину \классическая борьба\,
М.Землянову \вольная борьба\.

Улучшили свои результаты волейболисты и баскетболисты.
Волейбольная команда Механического института заняла 5 место, а
баскетболисты – 4-место  в Спартакиаде вузов Российской Федерации.
Женская волейбольная команда заняла первое место в зоне РСФСР и
получила в 1959г. право выступать по первой группе чемпионата РСФСР.

Несколько улучшили результаты легкоатлеты. Появились первые
перворазрядники: О.Зотов, М. Кармаков, С. Туровский и др. Появилось
немало способной молодежи: Е. Тонков – чемпион по прыжкам в высоту
среди школьников Российской Федерации (196 см.), Л. Денисова –
чемпионка Федерации по толканию ядра, а так же ряд других легкоатлетов.
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В 1958г. в Удмуртии подготовлено большое количество Мастеров
спорта СССР -13 человек, столько, сколько за последние 4 года,107
спортсменов I разряда, 1020 спортсменов II разряда, 3433 –III разряда.

Наряду с положительными моментами в вопросах подготовки к Спартакиаде
народов РСФСР, в выполнении постановления Совета Министров РСФСР по
дальнейшему развитию физкультурного движения    у нас имеются так же и
много серьезных недостатков, над устранением которых мы должны серьезно
работать. У нас еще есть коллективы, где физкультурная работа ведется плохо,
иногда и вовсе не ведется. По-прежнему, например, узкий круг людей занимаются
спортом на таких крупных предприятиях, как Ижевский мотозавод, Сарапульский
завод им. Дзержинского, Ижевский завод им. Ленина. Плохо работают коллективы
местной промышленности, леспромхоз, многих колхозов.

Уровень мастерства наших спортсменов растет по ряду видов спорта
медленно. Узкий у нас круг занимается плаванием, лишь единицы
спортсменов выполняют II спортивный разряд. Имеющиеся возможности
для массовой работы по плаванию в летний период используется плохо.

Медленно растут результаты у женщин по легкой атлетике. Работе с
ними не уделяется должного внимания. Достижения женщин в таких
видах, как метание диска, копья, барьерный бег, всего лишь около 2
спортивного разряда. Недостаточно развивается в республике так же бокс,
русская лапта, тяжелая атлетика.

Многие коллективы физкультуры не имеют своих спортивных  сооружений.
Ряд спортивных сооружений (Сарапульский стадион, стадион парка культуры и
отдыха им. Кирова в г. Ижевске) содержатся плохо. Не имеют хороших спортивных
площадок ряд райцентров: Красногорье, Завьялово.

Комитет проделал определенную работу по подготовке сборных команд
для участия в зональных соревнований с широким участием
общественности: разработаны планы подготовки сборных команд,
утвержден ориентировочной состав сборных команд, намечена серия
отборочных соревнований, дающих возможность отобрать достойных
кандидатов из числа способной молодежи, определены тренерские
составы, базы для учебной работы и т.д.

Председатель Комитета по физической культуре и спорта при Совете
Министров Удмуртской АССР М. Жуков

ЦГА УР.Ф.Р-1432.Оп.I.Д.23.Л.26-32
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№ 37.  ИТОГИ СЕЛЬСКОЙ СПАРТАКИАДЫ  УДМУРТСКОЙ
АССР ЗА 1958Г. /ВТОРАЯ ЛЕТНЯЯ СПАРТАКИАДА

УДМУРТСКОЙ АССР /

В первом этапе Спартакиады ДСО “Урожай” участвовало 491
коллективов физкультуры с количеством участников 26 тыс. человек. В
районных Спартакиадах приняли участие 258 коллективов, в которых
участвовало 4285 человек. Вторая летняя Спартакиада ДСО “Урожай”
проводилась по 5 видам спорта: волейболу, городкам, тяжелой атлетике,
легкой атлетике, велоспорту. Она способствовала оживлению спортивной
работы на селе, вовлечению способных спортсменов.

В период проведения первого и второго этапов Спартакиады
выполнили разрядные нормативы по легкой атлетике, велоспорту и штанге
140 человек (II разряд – 14 человек, III разряд – 57 человек, юношеский –
69 человек). Уложились в нормы комплекса ГТО 2 и 1 ступени по летним
видам спорта 2500 человек.

Спартакиада дала новый толчок в строительстве простейших
спортивных сооружений- площадок и стадионов. Введены в строй
стадионы в Кизнерском, Нылгинском, Каракулинском, Дебесском районах.
Ведется строительство стадиона в Селтинском , Карсовайском, Як-
Бодьинском , Сюмсинском , Вавожском и ряде других районов.

В третьем этапе Спартакиады участвовало 27 районов. Причем в
комплексном зачете по всем видам программы выступили только 2
районных коллектива (Киясовсокго и Шарканского районов).

По легкой атлетике – 18 районов, по велоспорту – 9 районов, по
городкам- 9 районов, по волейболу – 22 района, по тяжелой атлетике – 6
районов. Всего в финале Спартакиады приняли участие 765 человек.
Впервые проводились соревнования по тяжелой атлетике.

В финале Спартакиады по легкой атлетике улучшены достижения  (без
разрядов) у женщин по трем видам (20 м., диск, копье) и показаны 3 разряд
по прыжкам в высоту.  Результаты финальных соревнований по легкой
атлетике в п. Ува очень низкие. II разряд  показаны были только в метании
гранаты, 8 результатов – III разряда.

На Всероссийской Спартакиаде сборная Удмуртии улучшила
достижения и результаты по 8 видам спорта: легкой атлетике 2 разряд – 1
человек, 3 разряд – 5 человек, без разряда – 1, эстафета – 1 разряд и заняла
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28-е  (из 45 мест). Велосипедисты заняли 23- е место из 44, Сборный
коллектив Удмуртии не выставлял команду по русской лапте, тяжелой
атлетике и волейболу (женщины), что позволило занять в общем зачете
только 43 место. Впервые за всю историю проведения соревнований
сельских спортсменов все соревнования по видам спорта проходили в
райцентрах \зоны и финал\.

В период подготовки и проведения Спартакиады вновь вступили в
члены ДСО “Урожай” в Балезинском районе 1238 человек. Собрано
юридических взносов 12 тыс. рублей и индивидуальных взносов 550
рублей. Приняли участие в строительстве спортивных сооружений 572
человек.

Среди сельских учебных заведений  Министерства сельского хозяйства
УАССР проведена I  Республиканская Спартакиада по летним видам
спорта: лёгкой атлетике, велоспорту. В первенстве в низовых коллективах
приняли участие 1236 человек. В зональных соревнованиях приняли
участие 4 техникума с общим количеством участников-76 человек. 1 место
занял коллектив Асановского зооветтехникума, 2-е место Глазовский
сельскохозяйственный техникум, 3-е место – Сарапульский
сельскохозяйственный техникум, 4-е место - Можгинский веттехникум.
Асановский зооветтехникум- участник Всероссийской Спартакиады,
прводимый  в  г. Саратове, где по велоспорту коллектив занял 7- е место,
по легкой атлетике- 18 место, в числе штрафные очки за невыставление
команды по плаванию.

Лучшими коллективами физкультуры является коллектив колхоза
“Звезда” Вавожского района, где руководитель- председатель Совета ДСО
“Урожай” т. Бушмакин. Из 117 человек трудоспособных членами общества
состоят 54 чел. За год проведено 13 спортивных соревнований: по легкой
атлетике 3 соревнования – участвовало 73 человека, волейболу –
участвовало 3 мужских и 3 женских команды, по городкам - участвовало
25 чел., по плаванию – участвовало 73 чел.; проведено 3 соревнования по
лыжам - участвовало 127 чел., по стрельбе - участвовало 26 чел., по
велоспорту – участвовало 18 чел. Данный физкультурный коллектив в
районных соревнованиях  занимает классные места: по лыжам- I место,
велоспорту- II, по стрельбе –II, по шахматам – II место, легкой атлетике –
III  место. В колхозах построены спортивные сооружения: гимнастический
городок, футбольное поле, оборудовано место для плавания, построены
волейбольные и городошные площадки, оборудовано лыжная база на 25
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пар лыж. Коллективом подготовлено 9 спортсменов – разрядников, 21
значкист ГТО I ступени, 7- второй ступени,  собрано членских взносов
156 руб.

Физкультурный коллектив колхоза “Новая смена” Увинского района:
членов ДСО “Урожай” 56 чел., регулярно работают секции по легкой
атлетике, волейболу, городкам, лыжному и стрелковому спорту, где
секциями руководят общественные инструкторы и спортсмены –
разрядники. Коллективом подготовлено значкистов ГТО I ступени 34 чел.,
спортсменов – разрядников II разряда – 2 чел., III разряда – 19 чел. В
первенстве района команда занимает ведущее место. Председателем
низового физкультурного коллектива является т. Костылев.

Выросли и улучшили свою работу коллективы физкультуры колхозов:
“Верхний Утём” Старозятцского района, где председатель Совета ДСО
“Урожай” т. Голошков., “Путь  к коммунизму” Глазовского района, где
председатель Совета т. Горбунов В., “Россия” Алнашского района, где
председатель Совета т. Куликов, имени Кирова Балезинскиго района, где
председатель т.  Касимов.

Заведующий учебно-спортивным отделом
ЦГА УР.Ф.Р-1419.Оп.I.Д.70.Л.2-5
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№ 38. О РАЗВИТИИ ХОККЕЯ С ШАЙБОЙ
В ФИЗКУЛЬТУРНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ

УДМУРТСКОЙ АССР

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 25 ИЮЛЯ 1958Г.

Хоккей с шайбой в СССР получил широкое признание. Ежегодно
большое количество команд взрослых и юношей участвуют в различных
соревнованиях. Около 100 команд выступают в первенстве СССР по классу
“А” и “Б”. 4 года назад создана хоккейная команда в коллективе
Глазовского “Торпедо”. Однако почин “Торпедо” не был подхвачен
другими коллективами физкультуры Удмуртии. Команда “Торпедо”
участвует в первенстве СССР по классу “Б”. Включенные в программу
зимней Спартакиады УАССР соревнования по хоккею с шайбой не были
проведены, потому что за исключением г. Воткинска, где к концу сезона
была оборудована площадка для игры в хоккей, в других городах ничего
не сделали. Всё это проще всего объясняется отсутствием должной
инициативы и настойчивости, а в ряде случаев равнодушным отношением
к этому виду спорта со стороны комитетов физкультуры и Советов ДСО –
Ижевского, Сарапульского городских комитетов физкультуры, Советов
ДСО “Труд” п\я 28,11,7, Сарапульского завода имени Орджоникидзе, СО
“Динамо”.ПРИКАЗЫВАЮ:

1. Обязать Ижевский, Воткинский, Сарапульский городские комитеты
физкультуры принять меры, обеспечивающие создание необходимых
условий для организации массовой и учебной работы по хоккею в
коллективах физкультуры.

2. Обязать Республиканский Совет ДСО “Труд” (т. Чиркова), Совет
ДСО “Труд” коллектива п\я 28 (т. Рудин ) Совет ДСО “Динамо” \т. Бородин\
не позднее 15 октября с.г. оборудовать площадки для хоккея с шайбой с
трибунами для зрителей, соответствующих правилам Всесоюзных
соревнований. Советам ДСО “Труд” п\я  11 и 33 оборудовать площадки
для организации заводских соревнований в облегченной форме и ведение
учебно-тренировочной работы.

3. Комитетам физкультуры, Советам ДСО оказать помощь
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органам народного образования в оборудовании при школах простых
площадок со снеговыми валами, в изготовлении силами учащихся
необходимого инвентаря и оборудования и организации соревнований  по
хоккею  с упрощенными  правилами.

4. Провести в ноябре месяце 1958г. в г. Глазове Республиканский
семинар тренеров- общественников и судей по хоккею.

5. Включить в зимний календарь спортивных мероприятий на 1958-
1959 гг. первенство Удмуртской АССР по хоккею.

6. Просить Министерство внутренних дел (Министр т. Овсенов),
дирекцию и завком Машиностроительного завода, Металлургического,
Механического и Мотозавода г. Ижевска, Воткинского
Машиностроительного и Сарапульского завода имени Орджоникидзе
оказать Советам ДСО помощь в строительстве и оборудовании
спортивных площадок для хоккея и приобретение инвентаря.

7. Создать на базе ДСО “Динамо” из числа сильнейших хоккеистов
города команду для участия в Первенстве СССР по хоккею среди команд
класса “А”.

Председатель Комитета по физической культуре и спорту при Совете
Министров Удмуртской УАССР М. Жуков

ЦГА УР.Ф.Р-1419.Оп.I.Д.56.Л.182-183
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№ 39. ИНФОРМАЦИЯ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ
КУЛЬТУРЕ И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ

УДМУРТСКОЙ АССРТ О ХОДЕ ПОДГОТОВКИ
КО II СПАРТАКИАДЕ НАРОДОВ РСФСР

ПРОТОКОЛ ЗАСЕДАНИЯ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ
КУЛЬТУРЕ И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ

УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 29 ОКТЯБРЯ 1958Г.

После окончания зимней Спартакиады народов РСФСР Комитет
наметил и провел ряд мероприятий, направленных  к улучшению
подготовки второй летней Спартакиады народов РСФСР.

В апреле месяце было принято совместное постановление Бюро
Обкома КПСС и Совета Министров Удмуртской АССР о подготовке к
Спартакиаде народов РСФСР. В конце апреля было созвано совещание
республиканского актива, на котором обсуждены вопросы подготовки и
положение о  Спартакиаде. В программу Спартакиады были включены
следующие виды: борьба классическая, баскетбол, бокс, волейбол,
гимнастика, легкая атлетика, плавание, ручной мяч, тяжелая атлетика,
велосипедный спорт \ многодневные велогонки-716 км \, городки и футбол.

Для активизации работы и поднятия роли спортивных секций в
подготовке к Спартакиаде в марте- мае месяцах были проведены
Республиканские Пленумы по лёгкой атлетике, волейболу, баскетболу,
гимнастике, борьбе, велосипедному спорту и футболу. Пленумы по
остальным видам спорта намечены на сентябрь месяц.

Для поднятия учебно-тренировочной работы и качества судейства
Комитет провёл семинары инструкторов – общественников и судей по
футболу- 28 человек, легкой атлетике - 26 человек, волейболу-баскетболу-
43 человека, плаванию - 21 человек, ручному мячу-17 человек, гимнастике-
18 человек. Секцией легкой атлетики была подготовлена и проведена
Республиканская методическая конференция ведущих тренеров
республики по легкой атлетике, в которой приняли участие 28 человек.
Для оказания помощи на местах были командированы бригады
специалистов в гг. Сарапул, Воткинск, Глазов, Балезинский, Увинский,
Вавожский, Киясовский и другие районы.
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Подготовка к Спартакиаде всколыхнула широкие массы в
строительстве спортивных сооружений. Так, например, силами молодежи
в этом году построен хороший стадион в п. Ува, с. Кизнере с трибунами
на 1600 мест, с. Каракулино, Нылге. Строятся стадионы в с. Як–Бодья,
Карсовае, Сюмсях, Селтах, Кезу, Яру. Приведены в порядок стадионы в
п. Балезино и Дебессах. Силами студентов строится спортивный зал 24x
14 м. в ИСХИ,  который должен быть закончен в этом году. В Ижевске
строятся стадионы “Металлург”, “Локомотив”. Полной реконструкции
подвергается Ижевский стадион “Динамо”, который в этом году
заканчивает строительство основного ядра и секторов, трибун на 1700
мест. В Воткинске начато строительство нового стадиона. В Глазове
вступил в строй спортивный 3-х зальный павильон. Пристрой спортивных
залов , осуществляется в ряде школ республики. В г. Воткинске вступил в
строй зал школы № 17, в Ижевске в школе №55. Начато строительство в
Ижевских школах №22,26, в Воткинской № 15  и других.

Спартакиада Удмуртской АССР проводилась среди коллективов
физкультуры городов и отдельно среди сельских спортсменов. В
программу сельской Спартакиады были включены легкая атлетика,
велоспорт, волейбол, тяжелая атлетика. Легкая атлетика проводилась в п.
Ува, тяжелая атлетика, велоспорт и  волейбол – в Балезино.

Первое место и Красное Знамя Совета Министров Удмуртской АССР
завоевал коллектив Киясовского района. Среди городов участвовало 8
коллективов физкультуры с параллельным зачётом сборных команд
городов. Соревнования по видам спорта проводятся в течении сезона и в
данный момент проведены уже по тяжелой атлетике (апрель), боксу
(июнь), многодневная велогонка (июнь), ручной мяч (июнь), городки
(май), футбол (май – июнь),  плавание  (июль). Заключительная часть
Спартакиады проводилась с 17 по 24 сентября в г. Глазове по баскетболу
и классической борьбе, в г. Ижевске - по волейболу, гимнастике, легкой
атлетике. Наиболее массовыми были соревнования Спартакиады
коллективов физкультуры, районов и городов, в которых приняло участие
более 45 000 тыс. человек. Из них выполнили нормы комплекса ГТО I
ступени 22 100 человек, II ступени- 4500 человек, I разряд – 5 человек, II
разряд – 149 человек, 3 разряд- 1009 человек.

За семь месяцев подготовлено 9 Мастеров спорта СССР. Наиболее
организованно  провели Спартакиады коллективы Ижевского
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металлургического завода  (председатель Рыфтин), в которых приняли
участие 2500 человек, Ижевского машиностроительного завода
(председатель Рудич) - приняло участие 3200 человек, Глазовского
механического завода, в Спартакиаде которого приняли участие 1200
человек. Организованно провели Спартакиады школьников, учащихся
“Трудовые резервы” и студентов. Так же проведены Спартакиады
“Динамо”, “Спартак”, “Локомотив”. Большую работу провело общество
“Труд” совместно с Удмуртским совнархозом и Облпровсоветом, который
провел Спартакиаду коллективов физкультуры Леспромхоз, средних
учебных  заведений и других мелких предприятий.

Наряду с положительными моментами Спартакиады коллективов
физкультуры, ДСО и республики выявлены и недостатки, над которыми
комитет будет работать с тем, чтобы к Спартакиаде народов РСФСР по
возможности устранить имеющиеся недостатки. К недостаткам можно
отнести отставание в таких видах спорта, как плавание, где основная масса
спортсменов не превышает нормативы III спортивного разряда. Имеется
отставание и в таких видах, как бокс, тяжелой атлетике. Не решён
полностью вопрос о широком привлечении женщин в плавание, легкой
атлетике. Включением в программу Спартакиады народов РСФСР  русской
лапты принимаются меры к культивированию данной игры в коллективах
физкультуры районов и городов. В день физкультурника в Ижевске,
Воткинске, Сарапуле проведены показательные соревнования команд по
русской лапте, а с весны 1959г. планируется республиканское
соревнование по русской лапте.

В коллективы городов и районов республики разосланы методические
материалы по организации работы и соревнованию по русской лапте.

На комитете были определены и виды по выбору, по которым уже
сейчас ведется подготовительная работа.

Председатель Комитета по физической культуре и спорту при Совете
Министров УАССР М. Жуков

ЦГА УР.Ф.Р-1419.Оп.I.Д.56.Л.6-10
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№ 40. ОБ УЛУЧШЕНИИ РАБОТЫ ПО ФУТБОЛУ
В УДМУРТСКОЙ АССР

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ

УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 27 АПРЕЛЯ 1959Г.

За последние годы в нашей республике проведена некоторая работа по
развитию футбола. Улучшилась, например, массовая работа по футболу на
Ижевском металлургическом  и   машиностроительном заводах, Воткинском
машиностроительном заводе и других коллективах. Все больше количество команд
принимают участие в различного рода районных и городских соревнований,
возросло число сельских  футбольных команд.

Однако, некоторым тормозом в его развитии являются недостатки. Одним из
главных недостатков в работе по футболу является низкий уровень учебно-
тренировочной работы  и особенно футболистов- юношей. Даже во многих
коллективах  регулярную учебную работу группы ведут лишь в период
предсезонной подготовки \ апрель-май \. С началом же календарных игр
тренировки проводятся не регулярно. Крайне недостаточно уделяется внимания
обучению футболистов техническим приёмам. Занятия проводятся, как правило,
со всем составом, проводятся по шаблону. На занятиях не применяется учебно-
тренировочное оборудование. Многие тренеры не обладают достаточной
теоретической и методической подготовкой. В результате чего их роль сводится
лишь к общему наблюдению и установки на игру, очень редко тренеры сами
показывают исполнение тех или иных приёмов техники футбола. На низком
уровне велась работа в коллективе ДСО “Труд” г. Можги, коллективе завода имени
Орджоникидзе г. Сарапула, Ижевском механическом заводе, Воткинском
машиностроительном заводе.

Низкий рост спортивного мастерства футболистов, слабое пополнение
команд молодёжью  объясняется крайне недостаточным вниманием работе
с юношами, за исключением коллектива Металлургического завода
(тренер Хозин М.Б.) и ДСО “Торпедо” (г. Глазов). Работа с юношами по
существу пущена на самотёк.

Безответственно отнеслись в работе с юношами в коллективе
Ижевского мотозавода (тренер Трохин). Взрослый коллектив этого завода
уже в течение нескольких лет выступает в первенстве по I группе  почти



169

в бессменном составе, однако в прошлом году коллектив был не в
состоянии выставить команду юношей. Подобного образа отношение к
юношескому футболу на Ижевском механическом заводе, в обществе
“Спартак”, “Трудовые резервы”, в г. Можге и Камбарке. Крайне
недостаточно ведется работа по футболу в школах.

Советы ДСО, тренеры по прежнему не уделяют должного внимания
воспитательной работе с футболистами, вследствие  чего в сезоне 1958г.
имело место большое количество удалений футболистов с поля за грубость
и пререкания с судьёй, а так же аморальные поступки отдельных игроков.
Вызывает тревогу тот факт, что большинство нарушений  падает на
ведущие коллективы: “Торпедо” (г. Глазов, тренер Гримм), “Металлург”
(тренер Рахмангулов), команды завода им. Орджоникидзе (тренер
Решетников). Большие недостатки имеются в практике организации и
проведения соревнований. Плохо, например, прошло первенство г.
Ижевска. До сего времени в городе не выработана стабильная форма
организации соревнований. В г. Ижевске давно назрела необходимость
проведения первенства по группам  и клубным зачетам, а пока же в
первенстве города участвуют ограниченное количество команд, причем
большое количество выставляют по одной взрослой команде.

Неорганизованно проходят соревнования и в других городах. Часто о
предстоящей встрече не выпускаются даже афиши и поэтому встречи
проходят при пустых трибунах. Желает много лучшего и проведение игр
на первенстве УАССР. Ряд коллективов: Мотозавод, Механический завод,
коллектив г. Можги не проявляют должной работы по встречи,
размещению команд “гостей” и обеспечение их местом для тренировок.
Советы ДСО не проявляют должной заботы о подготовке мест
соревнований, подготовки необходимого инвентаря. На ряде стадионов:
“Металлург”, парке культуры и отдыха г. Ижевска, Сарапульского завода
им. Орджоникидзе, в г. Можге на стадионах  не было оборудовано таблицы
хода  первенства города, республики и т.д. Всё ещё низок уровень судейства
игр по футболу. Имелось много случаев неявки на игры назначенных судей,
и заменяли их неподготовленными, наспех подобранными  с мест судьями.
Под различными предлогами уклонялись от судейства игр первенства
УАССР судьи  Емельянов (Сарапул), Сухонин (Ижевск), Глухов, Минеев
(Воткинск). Неквалифицированное судейство ряда судей вызывало
справедливое нарекание общественности. Крайне плохо работают с
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судьями в г. Воткинске и Можге. Коллегии судей по футболу здесь
распались. Дело дошло до того, что на выезд в данные города судей ставят
под угрозой срыва намеченные по календарю игры. Мало
квалифицированных судей также в г. Глазове и Сарапуле. Слабо влияют
на работу по футболу на местах секции футбола (Председатель т.
Трефилов). Президиум ограничивает свою работу в основном лишь
коллективами г. Ижевска, не имел достаточных связей с городскими
секциями, слабо оказывает практической помощи коллективам
физкультуры.

В целях устранения отмеченных недостатков и улучшению работы по
футболу Президиум ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Обязать Советы Союза спортивных обществ и организаций, Советы
ДСО и коллективы физкультуры устранить отмеченные выше недостатки,
обеспечить дальнейший рост массовости футбола, добиваясь
значительного улучшения учебно-тренировочной работы. Установить
строгий контроль за работой тренеров по футболу. Систематически
рассматривать вопросы развития футбола на заседаниях Советов
коллективов, Президиумов Советов ДСО  и Совета Союза спортивных
обществ и организаций.

2. Принять меры к улучшению  практики проведения соревнований
по футболу. Сосредоточить основное количество соревнований
непосредственно по календарю коллективов города. Соревнования на
первенство городов должно проводится, как правило, в предвыходные и
выходные дни клубными зачетами с разбивкой коллективов по группам.
Установить в каждом городе строгий порядок перехода коллективов из
низшей группы  в высшую. Рекомендовать горсоюзам помимо игр на Кубок
города проводить короткие соревнования, посвященные, например,
открытию сезона, знаменательным датам, блиц-турниры как для команд
взрослых, так и  для юношей.

3. Рекомендовать городским Советам совместно с горкомом комсомола
провести в период летних каникул соревнования на Кубок- первенство
города среди дворовых команд. Установить в каждом городе переходящие
призы для награждения команд – победительниц.

4. Просить Министерство просвещения УАССР, городские отделы
народного образования, начиная с 1959г. включить в программу
Республиканской и городских Спартакиад школьников соревнования по
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футболу. Просить Министерство просвещения УАССР открыть отделения
футбол при Ижевской и Глазовской детских спортивных школах.

5. Обязать Советы Союза спортивных обществ и организаций, секций
футбола принять меры к активизации работы секций на местах, пополнить
их в ближайшее время  из числа футболистов, тренеров, судей, активно
принимающих участие в общественной работе по футболу в низовых
коллективах. Президиуму республиканской секции систематически
направлять в города и районы для оказания практической помощи
местным секциям членов Президиума, ведущих тренеров и судей.

6. Совету ДСО “Урожай”, районным Советам Союза принять меры
по улучшению работы по футболу в Советах коллективов физкультуры.
Для популяризации футбола систематически направлять в районы
ведущих команд городов. Установить, что все команды, участвующие в
первенстве УАССР по футболу по I группе должны сыграть минимум 3
товарищеской игры с сельскими командами. Получить Президиуму
футбольной секции до 1 июня с.г. подготовить план выезда городских
команд в сельские районы. В целях стимулирования участия сельских
команд в соревнованиях по футболу проводить не розыгрыш Кубка по
Олимпийской системе, а розыгрыш Кубка - первенство по смешанной
системе.

7. В целях стимулирования работы с юношескими командами
учредить, начиная с 1959г., кроме переходящего приза для команд
чемпионатов взрослых и юношей, приз коллективу, добившемуся лучших
результатов по итогам первенства взрослых и юношей.

8. В целях повышения квалификации тренеров и судей по футболу
провести в мае с.г. республиканский пятидневный семинар тренеров и
судей по футболу. Рекомендовать Советам Союза  и Советам ДСО
проведение семинаров общественных инструкторов и судей по футболу
для коллективов физкультуры.

9. Принять необходимые меры, обеспечивающие повышение качества
судейства соревнований по футболу, для чего:

а) организовать систематическую просмотровую работу судей с
обсуждением материалов просмотра и рассылать обобщения по ним. В
каждой секции выдвигать на сезон ответственных за просмотровую работу
из числа наиболее квалифицированных исполнительных суде;

б) практиковать выезды сельских судей на места для учёбы и оказания
практической помощи местным судьям;
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в) усилить работу по выдвижению и воспитанию новых молодых судей
для чего пополнять коллектив судей за счет футболистов.

10. Решительно усилить воспитательную работу с футболистами.
Систематически проводить с футболистами беседы, выпускать стенгазеты,
проводить общие собрания футболистов. Воспитывать у футболистов
непримиримое отношение к проявлениям малейшей недисциплинированности,
стремиться постоянно, повышать производственную квалификацию, учиться.
Любые нарушения дисциплины, режима должны резко осуждаться всем
коллективом, к нарушителям должны применяться строгие меры воздействия,
вплоть до отчисления из команд.

11. Поручить Президиуму секции футбола подготовить предложения
о розыгрыше Кубка  и первенства УАССР 1959г., а также подготовить
рекомендации по проведению городских и ведомственных соревнований.

Председатель Президиума Совета Союза СО М. Жуков
ЦГА УР.Ф.Р-1432.Оп.I.Д.3.Л.12-17
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№ 41. О ПРОВЕДЕНИИ РЕСПУБЛИКАНСКИХ
СОРЕВНОВАНИЙ ПО ПЛАВАНИЮ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ

УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 30 ИЮНЯ 1959 Г.

27-28 июня с.г. в г. Ижевске намечено провести Республиканские соревнования
по плаванию, в которых должны были принять участие крупнейшие коллективы
физкультуры республики. Несмотря на значимость данных соревнований
руководители ДСО “Буревестник” (Заболотский В.И.), “Динамо” (Бородин),
“Спартак” (Радивилов), Механический институт (Хадыкин), Педагогический
институт (Горфункель), Сельскохозяйственный институт (Пашкова),
Медицинский институт (Федоров), Металлургический завод (Рыфтин), городов
Срапула, Воткинска, Можги и др. отнеслись к этому крайне безответственно, не
выставив для соревнования свои команды. Это говорит о том, что в этих
коллективах физкультуры и городах работа по плаванию не ведется, и не придают
значения плаванию как одному из основных прикладных видов спорта.

Для устранения указанных недостатков Президиум Совета
ПОСТАНОВЛЯЕТ: За безответственное отношение к развитию плавания:

1. Предупредить т. Заболотского В.И., Бородина, Сикина, Кузьмина,
Багимова, Рыфтина, и обязать их в ближайшее время организовать учебно-
тренировочную работу в коллективах физкультуры по плаванию,
используя для этого общественные кадры.

2. По каждому коллективу физкультуры, районам и городам
разработать конкретные планы учебно-тренировочной работы и
проведение соревнования, матчевых встреч, показательных выступлений,
сдачи норм комплекса ГТО и другие мероприятия, используя летний сезон
для привлечения широких масс трудящихся.

3. Предложить Советам ДСО “Труд” Машзавода навести порядок на
водной станции, обеспечив ее инвентарём и оборудованием, сделав её
основной базой по развитию плавания в г. Ижевске.

4. Просить горкомы и райкомы КПСС обратить внимание
физкультурных организаций на развитие плавания- как одного из
основных прикладных видов спорта, трудовой деятельности человека, на
создание необходимых условий для обучения трудящихся плаванию.
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5. Придавая большое значение развитию плавания, считать
необходимым провести в начале августа республиканское соревнование
по плаванию – командное первенство Удмуртской АССР, обязав все
крупнейшие предприятия, коллективы физкультуры выставить  свои
команды на эти соревнования с параллельным зачетом для сборных команд
городов.

6. Предложить директору Ижевской спортивной школы молодежи
(Прыткин) открыть отделение плавания в спортивной школе молодежи
на сезон 1959 г.

7. Республиканскому Совету ДСО “Труд”  (Чирков) выделить
инструкторов плавания на водную станцию “Зенит” с 5 июля 1959г. для
обучения плаванию всех желающих.

8. Рекомендовать директорам средних школ г. Сарапула, Воткинска,
Можги, Ижевска открыть отделения плавания на летний сезон 1959г.

Председатель Президиума Совета Союза СОО М. Жуков
ЦГА УР.Ф.Р-1432.Оп.I.Д.3.Л.30-32
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№42. ОБ УЧАСТИИ СПОРТСМЕНОВ УДМУРТИИ
ВО II ЛЕТНЕЙ СПАРТАКИАДЕ НАРОДОВ РСФСР

И МЕРАХ ПО ДАЛЬНЕЙШЕМУ РАЗВИТИЮ
ФИЗКУЛЬТУРЫ И СПОРТА В УДМУРТСКОЙ АССР

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ВТОРОГО ПЛЕНУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ

УДМУРТСКОЙ АССР 13 НОЯБРЯ 1959 Г.

Физкультурные организации республики с помощью местных
партийных советских, комсомольских и профсоюзный руководящих
органов, за период подготовки к Спартакиаде, добились роста массовости
физкультурного движения, активизации и организационного укрепления
коллективов физкультуры и повышения уровня мастерства спортсменов
Удмуртской республики. За последние 1,5 года в республике создано 36
новых коллективов физкультуры, число физкультурников выросло на 15
тыс. чел., подготовлено 34300 чел. значкистов комплекса ГТО, 21 Мастер
спорта СССР и более 10000 спортсменов-разрядников. В массовых
соревнованиях и Спартакиадах в коллективах физкультуры, районах и
городах республики, а также в Республиканских Спартакиадах
школьников, сельской молодежи и спортивных обществ участвовало более
130 тыс. физкультурников и спортсменов.

Массовые соревнования и Спартакиады прошли как народные
спортивные праздники, имевшие большое агитационное значение в деле
дальнейшего развития физкультуры и спорта и выявления новых молодых
талантливых спортсменов, которые защищали спортивную честь
Удмуртии на Спартакиаде народов РСФСР.

В связи с подготовкой к Спартакиаде повсеместно развернулось
строительство большого количества спортивных сооружений силами
общественности, а также за счет средств министерств, ведомств,
исполкомов, предприятий, совхозов, колхозов и учебных заведений.
Силами учащихся и молодежи построено и заканчивается строительство
спортивных залов при школах №28, 26, 22 г. Ижевска, школе №17 г.
Воткинска, №12 г. Сарапула, Асановского зооветтехникума, Ижевского
сельхозинститута и других. Построены новые спортивные павильоны и
стадионы в г. Глазове, Воткинске, Кизнере, Кезу, Уве, Каракулино, Игре.
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Заканчивается реконструкция стадиона “Динамо”, плавательные бассейны
построены в г. Сарапуле и Камбарке.

Широкое развитие получили производственная гимнастика, туризм и
другие оздоровительные мероприятия. Все это способствовало
улучшению массовой физкультурной и спортивной работы в городах и
районах (г. Ижевске, Глазове, Киясовском, Кизнерском, Увинском,
Шарканском, Ижевском и других районах).

Пленум отмечает успешное выступление наших борцов,
велосипедистов, волейболистов, шахматистов и легкоатлетов, среди
которых оказались победителями Спартакиады народов РСФСР и СССР
Лукшин, Холмогоров, Соловьев, Иванов, Дерягин.

Отмечая некоторые успехи, достигнутые Союзом с помощью
партийных организаций при активном участии профсоюзных и
комсомольских организаций, Пленум считает, что уровень массовости
физкультурного движения и мастерство спортсменов Удмуртии все еще
остается недостаточен и не отвечает требованиям ЦК КПСС, не
соответствует имеющимся возможностям.

Многие коллективы физкультуры предприятий, учебных заведений и
учреждений работают неудовлетворительно и слабо привлекают
молодежь, пришедшую на предприятия после окончания школы.

По-прежнему крайне низким является уровень развития физической
культуры и спорта среди сельского населения. Значительная часть
сельской молодежи не занимается физкультурой и спортом. В Завяловском,
Балезинском, Сюмсинском, Ярском, Нылгинском. Вавожском и некоторых
других районах физкультурная и спортивная работа на селе находится в
запущенном состоянии. Крайне медленно устраняются недостатки в
учебно-тренировочной работе в высших учебных заведениях.
Значительная часть студентов не принимает участия в работе спортивных
клубов и коллективов физкультуры, не совершенствует своего спортивного
мастерства. Неудовлетворительно поставленная спортивная работа в
Ижевском медицинском, Глазовском педагогическом институтах.
Факультет физического воспитания Удмуртского пединститута не стал
до сих пор организационно-методическим центром по развитию
физкультуры и спорта в республике.

Спартакиада выявила также серьезные отставания спортивной работы
среди учащихся школ Министерства просвещения Удмуртской АССР.
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Советы Союза, а также Советы спортивных обществ по-прежнему
неудовлетворительно занимаются развитием юношеского спорта.

Физкультурные организации районов и городов за годы прошедшие
после I Спартакиады народов РСФСР не сумели ликвидировать отставание
в гимнастике, баскетболе, городках, тяжелой атлетике, стрельбе, боксе и
некоторых других видах спорта.

Советы спортивных секций, созданные при Советах Союза медленно
разворачивают свою деятельность, не проявляют достаточной активности
и вследствие этого слабо влияют на развитие основных видов спорта.

ПЛЕНУМ ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. Отметить, что физкультурные организации республики с помощью

партийных и советских органов при активном участии профсоюзных и
комсомольских организаций добились некоторого подъема
физкультурного движения в связи со Спартакиадой народов РСФСР.

2. Пленум призывает все физкультурные организации использовать
подъем физкультурного движения, вызванный Спартакиадой народов
РСФСР, для развертывания дальнейшей борьбы за претворение в жизнь
постановления ЦК КПСС и Совета Министров СССР “О руководстве
физической культурой и спортом в стране”, а также обязательств
учредительной конференции по дальнейшему развитию физкультуры и
спорта в Удмуртской АССР.

3. Обязать районные, городские Советы Союза СОО, Советы
спортивных обществ, профсоюзные и комсомольские организации
разработать конкретные мероприятия по устранению имеющихся
недостатков в физкультурной и спортивной работе и дальнейшему
развитию отдельных видов спорта.

4. Пленум требует от республиканских Советов спортивных обществ
“Труд”, “Урожай”, “Спартак”, от всех городских и районных Советов
постоянно заботиться о привлечении к занятиям физкультурой и спортом
максимального количества рабочих, колхозных, служащих и прежде всего
молодежи. Повысить уровень физкультурной и спортивной работы в
средних специальных учебных заведениях.

5. Обратить внимание Республиканского Совета ДСО “Урожай” на
неудовлетворительное выполнение постановления учредительной
конференции физической культуры и спорта на селе. Пленум считает
необходимым значительно увеличить в колхозах, совхозах, РТС и сельских
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райцентрах количество соревнований по многоборью ГТО, велоспорту,
конному спорту, городкам, лапте, ручному мячу, шахматам, шашкам и
другим видам спорта, чаще практиковать матчевые встречи между
коллективами физкультуры колхозов, совхозов, РТС. Чаще направлять в
сельские районы Мастеров спорта СССР и ведущих спортсменов для
участия в местных соревнованиях и показательных выступлениях.

6. Обязать Республиканский Совет ДСО “Буревестник” и местные
Советы ДСО г. Ижевска и Глазова принять меры к ликвидации отставания
спортивной работы высших учебных заведений, в ближайшие два года
добиться подъема студенческого спорта до уровня требований
предъявляемых в этой работе  к вузам.

7. Обязать Совет Союза и Советы спортивных обществ, коллективы
физкультуры повысить требовательность к тренерам и улучшить контроль
за их деятельностью. Районным и городским Советам Союза до 31 июня
1960 г. провести переучет всех тренеров, оказать тренерам, не имеющих
специальной подготовки, помощь в повышении квалификации. Совместно
с Советами спортивных обществ систематически проводить учебно-
методические конференции тренеров по обмену опытом работы, курсы и
семинары по повышению квалификации.

В двухмесячный срок определить для каждого преподавателя
физкультуры и тренера конкретные задания по подготовке спортсменов-
разрядников, общественных инструкторов и судей, установить контроль
за  выполнением этих заданий.

Президиуму Республиканского Совета Союза решить вопрос об
организации постоянно действующих курсов повышения квалификации
тренерских кадров.

8. В целях дальнейшего развития юношеского спорта провести в 1960
г. первую республиканскую юношескую Спартакиаду и X Спартакиаду
школьников, которым должны предшествовать соревнования в
коллективах физкультуры предприятий, колхозов, совхозов, учебных
заведений, школ, а также районные и городские Спартакиады.

9. Пленум рекомендует Советам спортивных секций полнее
использовать предоставленные права, активно заниматься развитием
видов спорта, оказывать более действенную помощь местным спортивным
секциям.

10.Принимая во внимание наличие в Удмуртской АССР хороших
условий для развития зимних видов спорта, Пленум обязывает Советы
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Союза и Советы спортивных обществ с помощью профсоюзов и
комсомола обеспечить резкое развитие лыжного и конькобежного спорта,
хоккея, а также обратить более серьезное внимание на развитие туризма.

11.Обязать Советы Союза, Советы спортивных обществ и коллективы
физкультуры улучшить воспитательную работу среди спортсменов,
физкультурников, вести решительную борьбу с проявлением чуждых
советскому физкультурному движению нравов, аморальными поступками,
иждивенчеством, недисциплинированностью. Систематически и
неустанно прививать спортсменам и физкультурникам черты передового
человека нашего общества.

Пленум выражает уверенность, что физкультурные организации
Удмуртской АССР с помощью партийных и советских руководящих
органов при активном участии профсоюзов и комсомола обеспечат
дальнейший подъем массовости физкультурного движения, новый уровень
спортивного мастерства во славу Великой Родины.

ЦГА УР.Ф.Р–1432.Оп.1.Д.3.Л.44-48
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№ 43. О ПОДГОТОВКЕ КО ВТОРОЙ ЗИМНЕЙ
СПАРТАКИАДЕ НАРОДОВ РСФСР И ПРОВЕДЕНИИ

2-ОЙ ЗИМНЕЙ СПАРТАКИАДЫ УДМУРТСКОЙ АССР

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ УДМУРТСКОЙ

АССР ОТ 20 СЕНТЯБРЯ 1960 Г.

В связи с постановлением Всероссийского Совета Союза спортивных
обществ и организации от 27 апреля 1960 г. “О проведении в январе-марте
1961 г.  второй зимней Спартакиады народов РСФСР, Президиум
ПОСТАНОВЛЯЕТ.

1. Провести в декабре 1960 г. – январе 1961 г. вторую зимнюю
Спартакиаду УАССР. Включить в программу соревнований для
коллективов физкультуры, Советов ДСО соревнования: по лыжному и
конькобежному спорту, прыжкам с трамплина, двоеборью, слалому и
современному зимнему двоеборью (биатлону), для физкультурных
организации села – соревнования по лыжным гонкам, прыжкам с
трамплина, двоеборью, слалому.

2. Установить, что финалу соревнований Спартакиады УАССР должны
предшествовать:

а) массовые соревнования и Спартакиады по зимним видам спорта в
коллективах физической культуры заводов, фабрик, колхозов, РТС, школ,
высших и средних учебных заведений.

б) Спартакиады в районах и городах.
3. Поручить бюро спортивных секций Республиканского Совета

подготовить к 15 октября с.г. положение о Второй зимней Спартакиаде
народов РСФСР.

4. Представленный план мероприятий по подготовке ко второй зимней
Спартакиаде народов РСФСР – утвердить (прилагается).

5. Обязать райгорспортсоюзы и Советы ДСО в срок до 20 октября
разработать план подготовки ко второй зимней Спартакиаде УАССР,
предусмотрев в них создание и организационное укрепление коллективов
физкультуры, оказание практической помощи коллективам физкультуры
в проведении массовых спортивных соревнований и Спартакиад,
пропаганду физической культуры и спорта, подготовку общественных
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физкультурных кадров. Обратить особое внимание на строительство
новых, привидение в надлежащие условия старых зимних спортивных
баз: лыжные станции, трамплины, катки, пополняя в них спортивный
инвентарь. В каждом городе и районе заблаговременно должны быть
подготовлены гоночные и слаломные трассы.

6. Просить Министерство просвещения Удмуртской АССР провести
в 1961 году зимнюю Спартакиаду школьников и определить план
подготовки команд школьников к Спартакиаде народов РСФСР.

7. Рекомендовать горрайспортсоюзам, в связи с проведением второй
Спартакиады народов РСФСР и Спартакиады УАССР, войти в партийные
и советские органы с предложениями по улучшению работы по зимним
видам спорта, обратив особое внимание на своевременный ремонт
имеющихся спортивных баз и строительство новых спортивных баз с
достаточным количеством инвентаря на прокат.

Вторая зимняя Спартакиада народов РСФСР по своему размаху будет
крупным спортивным событием зимнего спортивного сезона, в котором
примут участие тысячи лыжников, конькобежцев, фигуристов и
хоккеистов.

Президиум Совета Союза призывает все физкультурные организации,
всех работников по физической культуре и спорту, тренеров и педагогов
активистов включиться в подготовку к зимней Спартакиады народов
РСФСР и встретить ее новыми успехами в развитии массовости зимних
видов спорта и высокими спортивными достижениями во славу нашей
любимой Советской Родины.

Председатель Президиума М. Жуков
ЦГА УР.Ф.Р-1432.Оп.1.Д.3.Л.108-109
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№ 44. О ПРОВЕДЕНИИ ВТОРОЙ ЗИМНЕЙ СПАРТАКИАДЫ
УДМУРТСКОЙ АССР

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ
УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 14 ДЕКАБРЯ 1960 Г.

1.  В целях дальнейшего массового развития зимних видов спорта,
провести в январе 1961 г. Вторую зимнюю Спартакиаду Удмуртской АССР.

В Программу второй зимней Спартакиады Удмуртской АССР включить
соревнования по лыжным гонкам, современному зимнему двоеборью,
прыжкам на лыжах с трамплина, лыжному двоеборью, слалому,
конькобежному спорту, хоккею и хоккею с мячом.

2. Установить, что финальным соревнованиям должны предшествовать:
а) массовые соревнования и Спартакиады по зимним видам спорта в
коллективах физической культуры заводов, фабрик, колхозов и совхозов,
РТС, учащихся школ, учащихся профтехобразования, техникумов, средних
и высших учебных заведений – январь – март;
б) Спартакиады в районах и городах – январь – февраль;
в) финальные соревнования между командами коллективов физкультуры:

1. Сельских физкультурников по лыжным гонкам. Ижевск 20-24 января.
2. Представителей коллективов физкультуры и ДСО – лыжные гонки.
13-16 января. Современное зимнее двоеборье – Ижевск, 10-13 января.
Конькобежный спорт. Ижевск, 20-23 января. По прыжкам на лыжах с

трамплина и слалому. Ижевск, 9 января. По хоккею и хоккею с мячом по
календарю игр.

3.   Положение о Второй зимней Спартакиаде УАССР утвердить.
4. Учитывая необходимость активного участия спортивных обществ и

ведомственных физкультурных организаций в развитии зимних видов
спорта, установить на Второй зимней Спартакиаде УАССР – параллельный
зачет для спортивных обществ “Буревестник”, “Динамо”, “Локомотив”,
“Спартак”, “Труд”, “Трудовые резервы” и “Урожай”.

5. Для руководства подготовкой и проведением Второй зимней
Спартакиады УАССР утвердить главную судейскую коллегию.

6. Утвердить план основных мероприятий по подготовке Второй
зимней Спартакиады Удмуртской АССР.

Председатель Президиума М.Жуков
ЦГА УР.Ф.Р-1432.Оп.1.Д.3.Л.120-121
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№ 45. О ПОДГОТОВКЕ ЗНАЧКИСТОВ КОМПЛЕКСА ГТО
И О РАБОТЕ РАЙОННОГО СОВЕТА ДСО “КОЛХОЗНИК”

В ШАРКАНСКОМ РАЙОНЕ

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ДЕЛАМ ФИЗКУЛЬТУРЫ И СПОРТА
ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 12 МАРТА 1953 Г.

Заслушав отчет председателя Шарканского районного комитета по
делам физкультуры и спорта т. Хохрякова В.И., Комитет отмечает, что
зимний сезон 1952-1953 г.г. в районе не подготовлено полностью ни одного
значкиста комплекса ГТО по зимним видам спорта. Сдача на значек ГТО
проводится только в период проведения лыжного кросса, в котором нормы
БГТО выполнили 277 чел.; ГТО 1 ступени – 344 чел., ГТО 2 ступени – 93
чел. Неудовлетворительно идет подготовка значкистов ГТО в колхозных
физкультурных коллективах. В районном комитете полностью не  налажен
учет призывного контингента, которые сдают нормативы комплекса ГТО.
Из числа призывников уложились в нормы комплекса ГТО по зимним
видам спорта только 25%. Это говорит о том, что физкультурные
организации не ведут повседневной работы по сдаче норм ГТО по зимним
видам спорта.

В районе из 29 колхозов только 21 колхоз является юридическим членом
ДСО “Колхозник”. Физкультурные коллективы ДСО “Колхозник” созданы
только в 21 колхозе с общим количеством членов 291 человек. За 1952-
1953 г. сменилось 4 председателя районного Совета ДСО “Колхозник”.
Районный Совет работает без плана, заседания Совета не проводятся.
Практической помощи районный Совет низовым коллективам не
оказывает. Неудовлетворительно идет обмен членских билетов ДСО
“Колхозник” единого образца. Всего только обменяли за 1952-1953 г. 70
членских билетов.

Районный комитет и районный Совет слабо проводят работу по
вовлечению сельпо в юридические члены ДСО “Колхозник”.
Недостаточно ведется работа по укреплению физкультурной базы
районного Совета ДСО “Колхозник”. Членских взносов от
индивидуальных  и юридических членов ДСО “Колхозник” уплачено всего
4190 руб.
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ПРИКАЗЫВАЮ.
1. Указать Шарканскому комитету по делам физкультуры и спорта и

его председателю т. Хохрякову В.И. на неудовлетворительную работу по
подготовке значкистов ГТО, особенно из призывного контингента и
колхозной молодежи.

2. Обязать районный комитет по делам физкультуры и спорта:
а) обсудить на расширенном заседании комитета вопрос “О состоянии

подготовки значкистов ГТО в физкультурных организациях района”;
б) Периодически заслушивать на заседаниях комитета физкультурные

коллективы “О подготовке значкистов ГТО”;
в) в районном комитете и физкультурных коллективах завести

нормальный учет допризывного контингента, сдающего нормы на значек
ГТО и проводить с ними повседневную учебно-тренировочную работу
по подготовке к сдаче нормативов на значок ГТО.

3. Обязать районный комитет по делам физкультуры и спорта усилить
контроль и руководство районным Советом ДСО “Колхозник”.

4. Всемирно использовать для укрепления физкультурной базы общий
обмен временных билетов на билеты единого образца. Добиться при
обмене  билетов уплаты членских взносов всеми индивидуальными
членами обществ, а также при обмене билетов использовать
организационное укрепление физкультурных коллективов и налаживания
в них учебно-спортивной работы. Обмен билетов закончить к 10 апреля
1953 г.

5. Добиться, чтобы все юридические члены ДСО “Колхозник”
уплатили вступительные взносы и членские взносы.

6. О выполнении приказа доложить в республиканский комитет к 15
апреля 1953 г.

Председатель Комитета по делам физкультуры и спорта при Совете
Министров УАССР Н. Помосов

ЦГА УР.Ф.Р–1419.Оп.1.Д.6.Л.54-55
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№ 46. О ХОДЕ ВЫПОЛНЕНИЯ ПЛАНОВ ПОДГОТОВКИ
ЗНАЧКИСТОВ КОМПЛЕКСА ГТО

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 2 ОКТЯБРЯ 1954 Г.

Отчетные данные и проверка на местах работы по комплексу ГТО
Комитетом по физической культуре  и спорту показывают, что многие
комитеты пустили важнейший участок на самотек. Только
безответственность  председателей комитетов Ярского (Чепеев),
Воткинского (Глушков), Алнашского (Мушков), Кезского (Средков),
Кулигинского (Дурыманов), Кизнерского (Чернов) можно объяснить тот
факт, что вышеназванные районы за 1954 г. не подготовили полностью
ни одного значкиста ГТО. Незначительное количество значкистов
комплекса ГТО подготовлено Дебесским, Селтинским, Юкаменским и
рядом других районов. Комитет считает, что невыполнение планов
подготовки значкистов комплекса ГТО объясняется крайне низким
уровнем организационной работы во многих районных и городских
комитетах физкультуры.

Проверки показали, что многие комитеты как коллегиальные органы
работают слабо и не осуществляют должного контроля за деятельностью
физкультурных коллективов, за ходом  и качеством выполнения планов
подготовки значкистов комплекса ГТО.

Серьезные недостатки в работе по подготовке значкистов ГТО являются
следствием крайне низкого уровня учебно-тренировочной работы.
Проверка показала, что в Можгинском, Красногорском, Юкаменском,
Карсовайском, Балезинском районах секций по видам спорта и группы
ГТО в коллективах физкультуры не работают, соревнования проводятся
редко, при приеме нормативов ГТО допускаются послабления и
упрощенчиство. В ряде случаев сдача нормативов проводится в период
кратковременных сборов, без должной подготовки, контрольные
испытания не устраиваются . Контрольные комиссии по ГТО не работают.

При оформлении документов не сдавших нормы месяцами не
рассматриваются и не представляются для утверждения в
республиканский Комитет, в результате чего многие учащиеся средних и
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семилетних школ, призывная молодежь выезжает с места жительства,
не получив удостоверения значкиста ГТО.

Исходя из вышеуказанного, ПРИКАЗЫВАЮ:
1. Указать представителям Ярского районного комитета по

физкультуре (Чепееву), Воткинского (Глушкову), Алнашского (Мушкову),
Кезского (Средкову), Кизнерского (Чернову), Кулигинского (Дурыманову),
на безответственное отношение к выполнению планов подготовки
значкистов комплекса ГТО.

2. Обязать районные, городские комитеты физкультуры коренным
образом улучшить практику руководства коллективами физкультуры,
принять решительные меры по улучшению работы по комплексу ГТО и
обеспечить качественное выполнение планов подготовки значкистов
комплекса  ГТО. Не позднее 15 октября с.г. на расширенных заседаниях
комитетов и собраниях коллективов физкультуры обсудить ход
выполнения планов подготовки значкистов комплекса ГТО.

3. Направить в октябре месяце с.г. для оказания практической помощи
по подготовке значкистов ГТО работников республиканского комитета в
г. Воткинск, Б. – Учинский, Кулигинский, Тыловайский районные
комитеты физкультуры.

4. Заслушать на заседании Республиканского комитета в октябре
месяце с.г. “О ходе выполнения планов подготовки значкистов комплекса
ГТО” председателя Увинского и Пудемского районных комитетов
физкультуры.

Председатель Комитета по физкультуре и спорту при Совете
Министров УАССР М. Жуков

ЦГА УР.Ф.Р–1419.Оп.1.Д.12.Л.146-147
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№ 47. О ХОДЕ ПОДГОТОВКИ ЗНАЧКИСТОВ КОМПЛЕКСА
ГТО НА ЗАВОДЕ П/Я 33 (МОТОЗАВОД)

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ И СПОРТУ
ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР 1957 Г.

Заслушав отчет председателя ДСО “Зенит” п/я 33 т. Артемьева П.Ф.,
рассмотрев материалы проверки, Республиканский комитет отмечает, что
в ДСО “Зенит” п/я 33 работа по подготовке значкистов ГТО за последнее
время ухудшилась и находится на крайне низком уровне.

Ни в одном коллективе учебные группы по ГТО не созданы и сдача
норм не организована. Заводские соревнования по комплексу ГТО
проводятся крайне редко, неорганизованно и на низком спортивном
уровне. За первое полугодие 1957 г. подготовлено всего 74 значкиста ГТО
1 ступени из числа допризывной молодежи. К сдаче нормативов ГТО
совершенно не привлечены девушки. Не организовано сдача норм ГТО 2
ступени.

Учебная работа по легкой атлетике, плаванию, футболу, ручным играм
в центральных секциях пущена на самотек. Центральные секции работают
бессистемно, беспланово, Совет работу тренерского состава не
контролирует. Безответственно Совет подошел к организации заводской
Спартакиады. За несколько дней до ее начала Председатель общества т.
Артемьев счел возможным выехать на несколько дней на судейство.
Отсутствие должной организационной работы привело к тому, что в
Спартакиаде приняло участие не более 100 физкультурников. Такое
положение с организацией работы по комплексу ГТО на заводе
объясняется тем, что председатель Совета т. Артемьев не опирается в
работе на актив. За последнее время на заводе не только прекратилась
какая-либо форма работы с активом цеховых коллективов, но и с членами
заводского Совета. Совет с февраля 1957 г. не собирался.

ПРИКАЗЫВАЮ:
1. За допущенные серьезные ошибки по руководству работой по комплексу

ГТО председателю ДСО “Зенит” т. Артемьеву П.Ф. объявить выговор.
2. Обязать т.Артемьева П.Ф. обеспечить коренное улучшение работы по

подготовке значкистов комплекса ГТО и спортсменов-разрядников для чего:
а) обсудить на расширенном заседании Совета состояние и меры
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улучшения работы по подготовке значкистов комплекса ГТО и
спортсменов-разрядников;

б) систематически заслушивать на заседаниях Совета физоргов о
спортивно-массовой работе;

в) в оставшееся время летнего периода наметить и провести
соревнования по плаванию и легкой атлетике между цеховыми
коллективами.

3. Обязать Совет ДСО “Зенит” в июле месяце провести семинар
инструкторов-общественников для учебы групп ГТО и оказать им
практическую помощь в организации работы в цеховых коллективах
физкультуры.

4. Шире развернуть агитационно-пропагандистскую работу о
комплексе ГТО, поднять роль значкиста “ГТО СССР” как основного
стимула массовой физкультурной работы коллектива физкультуры.

5. Для оказания  практической помощи Совету ДСО направить на завод
группу физкультурных работников.

6. Контроль за выполнением данного приказа возложить на
Председателя Ижевского городского комитета т. Клепова Ф.К.

Председатель Комитета по физической культуре и спорту при Совете
Министров УАССР М. Жуков

ЦГА УР.Ф.Р–1419.Оп.1.Д.47.Л.182
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№ 48. ОБ ОРГАНИЗАЦИИ РАБОТЫ ПО КОМПЛЕКСУ ГТО В
КОЛЛЕКТИВЕ ФИЗКУЛЬТУРЫ ИЖЕВСКОГО

МЕТАЛЛУРГИЧЕСКОГО ЗАВОДА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ
УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 3 АВГУСТА 1959 Г.

Заслушав и обсудив доклад председателя Совета ДСО “Труд”
Ижевского металлургического  завода т. Рыфтина, Президиум Совета
Союза спортивных обществ и организаций УАССР отмечает, что Совет
коллектива не уделяет должного внимания организации работы по
комплексу ГТО. Созданная комиссия по ГТО плана работы не имеет и  по
существу бездействует. На заводе слабо ведется пропаганда комплекса,
лекций и беседы по комплексу не проводятся. До сего времени Совет
коллектива не включил в календарный план специальные соревнования
по сдаче норм цеховых  коллективов физкультуры. По существу в сдаче
норм участвуют лишь те физкультурники, которые участвуют в
проводимых общезаводских первенствах и соревнованиях. Все это
привело  к тому, что  сейчас только одна  четверть физкультурников
(немного больше 400 человек) участвуют в сдаче  нормативов, а нормы
по плану сдали лишь 260 физкультурников. Многие физкультурники не
имеют на руках зачетные книжки. К работе по ГТО слабо привлекается
физкультурный и комсомольский актив.

Президиум ПОСТАНОВЛЯЕТ.
1. Указать Совету ДСО “Труд” Ижевского металлургического завода

на слабую работу по новому комплексу ГТО и потребовать от Совета
принять необходимые меры, обеспечивающие улучшение
организационной работы по комплексу.

2. Совету ДСО включить в календарь спортивно-массовых
мероприятий соревнования по многоборью  и отдельным нормам ГТО.
Добиться, чтобы каждый цеховой  коллектив принял самообязательство
по подготовке значкистов ГТО, обеспечивая систематические подведение
итогов, выполнения принятых обязательств.

3. Организовать систематическую пропаганду комплекса, шире
использовать заводскую печать, радио. Организовать лекции, спортивные
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вечера, выступления перед молодежью ведущих спортсменов, тренеров.
Оформить на спортивных базах и в каждом цехе стенды на тему ГТО.

4. Организовать на заводе постоянно действующий семинар для
инструкторов-общественников, физоргов по изучению вопросов
организации и содержания работы по комплексу ГТО.

5. Назначить из аппарата Совета ответственное лицо за работу по
комплексу ГТО. Упорядочить своевременность оформления необходимой
документации и учета сдачи нормативов, обеспечить всех сдающих нормы
зачетными книжками.

Председатель Президиума Совета Союза спортивных обществ и
организаций УАССР М. Жуков

ЦГА УР.Ф.Р–1432.Оп.1.Д.3.Л.35
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РАЗДЕЛ III. ФИЗКУЛЬТУРНО-МАССОВАЯ И СПОРТИВНАЯ
РАБОТА НА ПРОМЫШЛЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЯХ
УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

Разноплановая и кропотливая работа по развитию физкультуры и
спорта проводилась на промышленных предприятиях республики.
Большое внимание в этих коллективах физкультуры уделялось развитию
массовости и росту спортивного мастерства. Постановке физкультурно-
массовой и спортивной работе на промышленных предприятиях
республики уделяли постоянное внимание Совет Министров УАССР,
Комитет по физической культуре  при Совете Министров Удмуртской
АССР, Совет ДСО “Труд” и коллективы физкультуры самих предприятий.
Об этом наглядно свидетельствуют документы раздела. Так, например,
19 января 1950 г. объектом рассмотрения состояния работы среди
промышленных предприятий г. Можги стал вопрос на повестке дня
заседания Совета Министров Удмуртской Республик. Заслушав отчет
председателя Можгинского горисполкома Совета народных депутатов,
Совет Министров Удмуртской АССР отмечал, что работа на
промышленных предприятиях города поставлена неудовлетворительно,
в результате чего развитие массовости физкультурного движения и
повышение спортивного мастерства в городе находится на низком уровне,
слаба в городе спортивная база. (док. № 49). Коллективы физкультуры
при учебных заведениях и особенно в ДСО малочисленны и
организационно слабы. Комитет физкультуры и спорта еще не стал
оперативным центром развития физкультуры и спорта в городе. В
постановлении давались указания коренным образом перестроить работу
Комитета по физкультуре и спорту, считать главной задачей -всемерное
развитие массовости физкультурного движения и повышение спортивного
мастерства, для чего решить оперативно проблему строительства
спортивной базы и оказывать коллективам физкультуры повседневную
помощь в деле широкого развития физкультурно - массовой и спортивной
работы. В разделе публикуется отчет Исполкома Можгинского горсовета
о проделанной работе за полгода. (док. № 50).

Пристальное внимание Совет по физкультуре и спорту Минздрава
Удмуртской АССР уделил в это же время постановке учебно-спортивной
работе в физкультурных организациях г. Сарапула. (док. № 51). В приказе
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Минздрава УАССР от 16 марта 1954 г. “О состоянии учебно-спортивной
работы в физкультурных организациях г. Сарапула” отмечалось, что сектор
физкультуры и спорта г. Сарапула слабо руководит деятельностью
спортивных организаций. Учебно-спортивная работа проводится  в
основном в учебных заведениях. В ведущих производственных
коллективах – ДСО “Энергия”, “Зенит”, “Красная звезда”, “Искра”,
“Урожай” работа секций лыжных гонок, конькобежного спорта, легкой
атлетики и других видов организована очень слабо. Семинары по
подготовке и повышении квалификации общественных физкультурных
кадров не проводится. Все эти недостатки явились следствием,
подчеркивал Совет, отсутствия контроля со стороны руководства сектора
за деятельностью физкультурных организаций. В приказе Комитета по
физической культуре и спорту при Совете Министров Удмуртской АССР
от 28 мая 1954 г. “О состоянии работы по летним видам спорта в г.
Воткинске” анализировалось состояние работы по развитию летних видов
спорта в этом городе. В приказе подчеркивалось, что городской комитет
физкультуры мало уделяет внимания развитию летних видов спорта, на
низком уровне ведется учебно-спортивная работа в средних учебных
заведениях и школах. Соревнования в коллективах физкультуры
проводятся без должной подготовки. Спортивные сооружения находятся
в запущенном состоянии, многие из которых непригодны для проведения
занятий. Все это также явилось следствием слабого контроля со стороны
Воткинского горкомспорта за деятельностью физкультурных организаций.

Особое внимание Комитет по физкультуре и спорту при Совете
Министров Удмуртской АССР уделил анализу постановки конькобежного
спорта на одном из крупнейших физкультурных коллективов республики
- Ижевском машиностроительном заводе (док. № 53).

Заслушав информацию председателя ДСО “Зенит”, Комитет отметил
неудовлетворительную постановку развития конькобежного спорта на
заводе. Несмотря на наличие катка с беговой дорожкой, тренерских кадров
секция конькобежного спорта малочисленна, учебно-тренировочная
работа велась слабо. Не укомплектована женская группа. За прошедший
год Совет КФК не подготовил ни одного спортсмена 1 разряда, всего
подготовлено 2 спортсмена массовых разрядов. В приказе ставилась задача
-всемерное развитие массовости конькобежного спорта на заводе, добиться
роста спортивного мастерства конькобежцев, для чего обеспечить
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круглогодичную их тренировку. Учитывая, что работа по конькобежному
спорту ведется неудовлетворительно и в других коллективах физкультуры
предприятий республики, Комитет обязал Ижевский, Сарапульский,
Воткинский и Глазовский городские комитеты физкультуры обсудить на
своих заседаниях вопросы развития  конькобежного спорта.

Эта же  проблема была затронута и в ряде других документов,
например, при анализе проведения зимних Спартакиад Удмуртской АССР
(док. № 31, 32, 34).

В разделе публикуются приказы Комитета по физической культуре и
спорту при Совете Министров Удмуртской АССР от 28 октября 1957 г. и
29 июля 1959 г., в которых анализировалась практика проведения
спортивных соревнований в г. Ижевске и летней Спартакиады Удмуртской
АССР в коллективе физкультуры Ижевского механического завода. В этих
документах констатировалось, что коллективы физкультуры
промышленных предприятий города еще не перестроили свои
календарные планы спортивно-массовых мероприятий. Слабо велась
пропаганды физкультуры и спорта. В соревнованиях принимали участие
узкий круг спортсменов, особенно слабо велась работа с молодежью.
Коллективы физкультуры в основном занимались подготовкой и
проведением Республиканских соревнований в ущерб кропотливой работы
в самих трудовых коллективах. В документах предлагались меры по
устранению недостатков в работе коллективов физкультуры
промышленных предприятий города. (док. № 54, 55).

Раздел завершался публикацией двух справок о работе коллективов
физкультуры двух крупнейших коллективов республики - Ижевских
машиностроительного и металлургического заводов (док. № 56, 57)., в
которых давался анализ постановки физкультурно-массовой и спортивной
работы в этих коллективах в конце 50-х годов. В частности, в “Справке о
работе коллектива физкультуры машиностроительного завода”
говорилось, что на 1 января 1960 г. в 23 центральных заводских секциях и
32 коллективах физкультуры цехов и отделов занимались физкультурой и
спортом свыше 12 тыс. чел. Только в зимнем спортивном сезоне проведено
39 соревнований, в которых приняли участие около 7 тыс. человек.12 раз
спортсмены завода занимали 1 места на республиканских соревнованиях.
В 1958 г. на заводе подготовлено 12 Мастеров спорта СССР.
Производственной гимнастикой охвачено 75% рабочих и служащих завода.
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Не менее достойны и результаты развития физкультуры и спорта на
Ижевском металлургическом заводе. В 25 цеховых коллективах
занимались физкультурой и спортом свыше 8 тыс. чел. Здесь выросли
крупнейшие спортсмены республики по лыжному спорту А. Докукин, по
горнолыжному спорту – Р. Мачехин, Л. Смолина и Р. Пушин, по велоспорту
– С. Холмогоров и А. Лукшин. Физкультурники завода принимали участие
в 109 различных соревнованиях в 36 из которых выходили победителями.

Таким образом, материалы раздела наглядно раскрывали довольно
широкую работу по постановке физкультурно-массовой и спортивной
работы на промышленных предприятиях республики. Документы
свидетельствовали, что не всегда положение дел на предприятиях было
на высоте, имелись большие недоработки, которые с помощью
своевременных принимаемых решений, стремились устранить. Вместе с
документами второго раздела у исследователя может сложиться довольно
конкретная картина положения в развитии физкультуры и спорта на
промышленных предприятиях республики.
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№ 49. О РУКОВОДСТВЕ ИСПОЛКОМОМ МОЖГИНСКОГО
ГОРСОВЕТА ФИЗКУЛЬТУРНО-СПОРТИВНОЙ РАБОТОЙ

В ГОРОДЕ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА МИНИСТРОВ
УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 19 ЯНВАРЯ 1950 ГОДА

Заслушав доклад председателя исполкома Можгинского горсовета
депутатов трудящихся тов. Мерзлякова, Совет Министров Удмуртской
АССР отмечает, что Исполком горсовета неудовлетворительно
осуществляет руководство развитием массовости физкультурного
движения и повышением спортивного мастерства, в результате физическое
воспитание и спорт в городе Можге находится на низком уровне.

Коллективы физкультуры при учебных заведениях, школах и особенно
в добровольных спортивных обществах малочисленны, организационно
не укреплены, не имеют достаточного количества спортивного инвентаря
и не ведут надлежащей учебно-спортивной и воспитательной работы.

В городе нет спортивное базы, где бы молодежь могла заниматься
физической культурой и спортом, особенно в зимнее время. Имеющиеся
примитивные спортивные площадки не обеспечивают совершенствование
спортивного мастерства и широкого привлечения молодежи к занятиям
физической культуры и спортом.

Исполком горсовета не принимает достаточных мер в строительстве
спортивных сооружений, не привлекает к этому общественность города,
артели и предприятия.

Физическое воспитание школьников поставлено плохо, школы города
не обеспечены спортивным инвентарем и оборудованием: в средних
школах № 1 и 4 совершенно нет лыж, директора школ мало уделяют
внимания и контроля за работой преподавателей физической культурой,
за организацией массовой спортивной работы среди учащихся.

Недостаточно организован врачебный контроль за занимающимися
физкультурой и спортом, особенно на предприятиях и в учреждениях.

Районный комитет по делам физической культуры и спорта (пред. тов.
Козлов) не стал оперативным центром руководства развитием физической
культуры и спорта в городе, плохо организует и оказывает помощи
физкультурным коллективам, не опирается в своей работе на депутатов
горсовета и широкий физкультурный актив.
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Исполком горсовета в течении 1949 г. не уделял достаточного внимания
вопросам физкультурного воспитания и спорту, в результате чего
физкультурные организации не имели помощи со стороны исполкома и
руководителей предприятий и учреждений в широком вовлечении
трудящихся города в физкультурно-спортивную работу. Исполком не
обсудил Постановление Совета Министров Удмуртской АССР от 18 ноября
1948 года за № 1648 об организации социалистического соревнования на
лучшую постановку физкультурно-спортивной работы и не приняли
участия в социалистическом соревновании районов и городов республики.

Совет Министров Удмуртской АССР ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. Признать работу Исполкома Можгинского горсовета по руководству

физкультурно-спортивной работой в городе неудовлетворительной.
2. Предложить исполкому горсовета (тов. Мерзлякову) коренным

образом улучшить руководство физкультурно-спортивной работой.
Считать главной задачей – всемерное развитие массовости физкультурного
движения среди населения города и повышение спортивного мастерства.

3. Обязать Исполком  Можгинского горсовета:
а) принять меры к строительству в 1950 г. стадиона в городском парке

культуры и отдыха;
б) восстановить до 15 мая с.г. комплексную (спортивную площадку на

территории сада завода “Свет”);
в) построить в 1950 г. водную станцию с бассейном для плавания и

лодочную станцию;
г) обеспечить строительство и оборудование спортивных площадок

при школах, учебных заведениях и крупных предприятиях;
д) улучшить постановку врачебного контроля за занимающимися

физкультурой и спортом. Обязательно проводить медицинский осмотр
не реже двух раз в год.

4. Предложить Комитету по делам физической культуры и спорта при
Исполкоме  Можгинского горсовета (председатель тов. Козлов) улучшить
руководство и оказывать практическую помощь физкультурным
коллективам в деле массового привлечения населения к физической
культуре и спорту и создания условий для улучшения систематической
учебно-тренировочной и спортивно-массовой работы в коллективах
физкультуры.
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5. Обязать Исполком горсовета организовать социалистическое
соревнование на лучшую постановку физкультурно-спортивной работы
между школами, учебными заведениями и предприятиями, разработать
условия социалистического соревнования и учредить Переходящее
Красное знамя Исполкома горсовета для награждения победителей в
социалистическом соревновании.

6. Обязать Исполком горсовета (тов. Мерзляков) предоставить Совету
Министров Удмуртской АССР к  1 июня 1950 г. отчет о ходе выполнения
настоящего постановления.

Председатель Совета Министров Удмуртской АССР   П. Никитин
ЦГА УР.Ф.Р-551.Оп.2.Д.1295.Л.184-187
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№ 50. СОВЕТУ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР
(ИНФОРМАЦИЯ ИСПОЛКОМА МОЖГИНСКОГО

ГОРОДСКОГО СОВЕТА 3 ИЮНЯ 1950 Г.)

Исполком Можгинского городского Совета сообщает, что по
выполнению постановления Совета Министров Удмуртской АССР от 19
января 1950 г. “О руководстве Исполкомом Можгинского горсовета
физкультурно-спортивной работой в городе” проделано следующее:

Во исполнение постановления Совета Министров решением
Исполкома горсовета от 12 января и 16 февраля 1950 г. разработаны
конкретные мероприятия в постановке физкультурно-массовой работы в
городе. По оборудованию стадиона из отмобилизованных внелимитных
средств к 10 июня г/. будет закончено оборудование сидений стадиона на
350-400 мест. Восстановлена на территории сада завода “Свет”
комплексная спортивная площадка в сроки, указанные в постановлении
Совета Министров Удмуртской АССР. На городском пруду закончено
строительство водной станции. Имеется 5 лодок и бассейн для плавания.

При всех учебных заведениях, заводах “Удмурт”, “Свет”, маслозаводе,
артелей “Универсал”, “Вперед”, “Красное Знамя”, Промкомбинат
оборудованы спортплощадки.

Улучшена постановка врачебного контроля над занимающимися
физкультурниками и спортсменами, с обеспечением проводимых мер
осмотра не реже 2-х раз в год.

Со стороны районного СФК (тов. Козлов) оказывается практическая
помощь в работе низовым коллективам ДСО по привлечению рабочей
молодежи к физкультуре и спортивным занятиям, на 25% возросло число
занимающихся в секциях видов спорта.

Социалистическое соревнование как между физкультурниками города
и другими городами организованно. В основу социалистического
соревнования положена постановка физкультурно-массовой работы и
выполнение самообязательств в честь 30-летия Удмуртской АССР.

Исполком горсовета предоставил здание для физкультурно-спортивных
занятий в зимних условиях.

Председатель Исполкома Можгинского горсовета Мерзляков
ЦГА УР.Ф.Р-551.Оп.2.Д.1287.Л.51
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№ 51. О СОСТОЯНИИ УЧЕБНО-СПОРТИВНОЙ РАБОТЫ
В ФИЗКУЛЬТУРНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ Г. САРАПУЛА

ПРИКАЗ ПО МИНИСТЕРСТВУ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ
УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 16 МАРТА 1954 Г.

Заслушав отчет заместителя заведующего Сарапульского
горздравотдела т. Ижболдина о состоянии учебно-спортивной работы в
ДСО и коллективах физкультуры г. Сарапула, Совет отмечает, что сектор
физкультуры и спорта слабо руководит деятельностью спортивных
организаций. Приказ Министерства здравоохранения  УАССР “О
подготовке физкультурных организаций Удмуртской АССР к зимнему
спортивному сезону 1953-1954 гг.” физкультурными организациями города
не выполнен. В основном, учебно-спортивная работа проводится только
в средних учебных заведениях и среди школ. В ведущих производственных
коллективах - ДСО “Энергия”, “Зенит” - лыжные и конькобежные секции
малочисленные, а в ДСО “Красная звезда”, “Буревестник”, “Урожай”,
“Искра” - учебно-тренировочная работа совершенно не организована. Ни
в одном коллективе не работают секции по легкой атлетике, не установлен
уровень спортивных достижений для ведущих спортсменов. Регистрация
рекордов в коллективах не ведется. Городская комиссия ГТО не
контролирует правильность сдачи нормативов. Пользуясь
бесконтрольностью в ряде коллективов сдача обязательного норматива
ГТО 2 ступени “Военизированный лыжный переход” не проводится, а
засчитывается по результатам гладкого бега.

В период зимнего сезона ни в коллективах, ни при секторе
горздравотдела не проводились семинары по подготовке и повышению
квалификации общественных физкультурных кадров.

Состязания на первенство города проводятся без серьезной подготовки
и не организованно. В течении зимнего сезона не проведено на и одного
классификационного соревнования ни по конькобежному, ни по лыжному
спорту.

Все эти недостатки явились следствием отсутствия контроля со
стороны сектора физкультуры и спорта Сарапульского горздравотдела и
лично т. Ижболдина за деятельностью физкультурных организаций города
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и безответственного отношения к выполнению приказов Министерства
здравоохранения УАССР. ПРИКАЗЫВАЮ:

1. За безответственное отношение к выполнению приказов
Министерства здравоохранения УАССР и за неудовлетворительное
руководство развитием физкультуры и спорта в городе заместителю
заведующего горздравотдела  т. Ижболдину П. Г. объявить строгий
выговор.

2. Обязать т. Ижболдина немедленно принять меры к устранению
выявленных недостатков в работе физкультурных организаций, для чего:

а) провести городской физкультурный актив, на котором обсудить
вопросы состояния и мерах улучшения физкультурно-массовой и учебно-
спортивной работы в городе до 20 апреля 1954 г.;

б) провести общегородское собрание спортсменов по видам спорта и
обсудить на них итоги зимней учебно-тренировочной работы в
коллективах и задачи  и на летний сезон. Провести выборы Президиумов
секций при секторе горздравотдела до 15 апреля с.г.;

в) организовать семинары по подготовке общественных кадров:
инструкторов, тренеров, спортивных судей, в каждом ДСО и коллективе
физкультуры до 1 мая с.г.;

г) разработать план подготовки спортивных сооружений:
гимнастических городков, волейбольных, баскетбольных, городошных
площадок, секторов для легкой атлетики до 10 апреля с.г.;

д) навести порядок с учетом спортсменов – разрядников, установить
для каждого занимающегося тем или иным видом спорта уровень
спортивных достижений (до 1 мая 1954 г.);

е) навести порядок в учете сдавших нормы ГТО в коллективах
физкультуры. Особое внимание обратить на организацию работы по
подготовке значков ГТО 2 ступени.

  Утвердить на Совете физкультуры горздравотдела график сдачи норм
ГТО 1 и 2 ступеней для каждого коллектива физкультуры;

ж) создать тренерский Совет и судейские коллегии при каждой
спортивной секции горздравотдела. Систематически обсуждать на
тренерском Совете состояние учебно-тренировочной работы в коллективах
физкультуры, работу отдельных тренеров.

3. Обязать Советы ДСО:
а) завести до 20 апреля с.г. журнал учета работы коллективов и



201

дневники спортивных секций, систематически контролировать
правильность ведения этих документов (1 апреля с.г.);

б) создать комиссии ГТО в каждом коллективе и утвердить их в
горздравотделе до 25 апреля с.г.;

в) привести в порядок имеющиеся спортивные базы. На каждой базе
должны быть красочно оформлены таблицы разрядных норм, нормативы
комплекса ГТО, таблицы рекордов города, коллектива, витрины,
отражающие достижения Советского Союза, плакаты и лозунги и т.д.

г) систематически, не реже 1 раза в три месяца проводить общие
собрания физкультурников по вопросам улучшения учебно-тренировочной
работы;

д) усилить работу по агитации и пропаганде физкультуры и спорта,
организовать систематическое проведение докладов, лекций, бесед на
физкультурные темы, демонстрацию спортивных и учебных кинофильмов,
выпуск стенных спортивных газет;

е) завести книги рекордов коллективов.
4. Сектору горздравотдела к 1 июня 1954 г. доложить Министерству

здравоохранения УАССР о выполнении настоящего приказа.
5. Контроль за выполнением данного приказа возложить на УСО

Министерства здравоохранения УАССР.

Заместитель Министра здравоохранения УАССР М. Жуков
ЦГА УР.Ф.Р-1419.Оп.1.Д.12.Л.18-21
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№ 52. О СОСТОЯНИИ РАБОТЫ ПО ЛЕТНИМ ВИДАМ
СПОРТА В Г. ВОТКИНСКЕ

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 28 МАЯ 1954 Г.

Проверка работы коллективов физкультуры и физкультурных организаций г.
Воткинска “О состоянии работы по летним видам спорта” показала, что городской
комитет физкультуры мало уделяет внимания развитию летних видов спорта в
городе. Секции легкой атлетики и велосипедному спорту в большинстве
коллективов города не работают, а по плаванию работают только при ДСО “Зенит”,
на низком уровне ведется учебно-спортивная работа и в средних учебных
заведениях и школах. Семинары по летним видам спорта в течении 1954 г. в
городе не проводились, а также не проведено ни одного соревнования по легкой
атлетике и велосипеду.

Состязания на первенство города проводятся без серьезной подготовки
и не организованно, рекордные достижения по видам спорта не
учитываются. Все эти недостатки явились следствием отсутствия контроля
со стороны Воткинского городского комитета физкультуры и лично т.
Фатьянова за деятельностью физкультурных организаций города.

Спортивные сооружения в коллективах физкультуры находятся в
запущенном состоянии, многие из них не пригодны для занятий.
Работники городского комитета физкультуры не бывают в коллективах
физкультуры и не оказывают практической помощи на местах.

ПРИКАЗЫВАЮ:
1. В ближайшее время организовать общественные секции по всем

видам спорта при городском комитете физкультуры.
2. До 10 июня с.г. создать комиссию по приему спортивных

сооружений и выйти в исполком о строительстве простейших спортивных
сооружений в коллективах физкультуры.

3. До 15 июня с.г. провести семинары по подготовке инструкторов -
общественников по легкой атлетике и плаванию.

4. Возобновить работу секций по легкой атлетике, велоспорту и
плаванию в ДСО “Зенит” завода п/я 3, Машиностроительном техникуме,
ДСО “Буревестник”, “Динамо” и “Искра”.
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5. Для оказания практической помощи по развитию летних видов
спорта и устранения допущенных недостатков направить в г. Воткинск в
июле с.г. группу специалистов.

6. Контроль за выполнением данного приказа возложить на УСО
Комитета по физической культуре и спорту при Совете Министров УАССР.

Председатель Комитета по физической культуре и спорту при Совете
Министров УАССР М. Жуков

ЦГА УР.Ф.Р-1419.Оп.1.Д.12.Л.56-57
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№ 53. О РАБОТЕ ПО КОНЬКОБЕЖНОМУ СПОРТУ
В ДСО “ЗЕНИТ” МАШИНОСТРОИТЕЛЬНОГО ЗАВОДА

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 1 ФЕВРАЛЯ 1956 Г.

Заслушав информацию председателя ДСО “Зенит” т. Рудич, Комитет
по физической культуре и спорту при Совете Министров УАССР отмечает,
что работа по конькобежному спорту в ДСО “Зенит” организована
неудовлетворительно. Основным недостатком в работе по конькобежному
спорту является отсутствие со стороны Совета ДСО, лично т. Рудич и
тренера по конькам т. Митюкова заботы о массовости данного вида спорта.

Несмотря на большую популярность конькобежного спорта среди
молодежи завода и наличие катка с нормальной 400 м. беговой дорожкой
секции в цехах не созданы, соревнования по конькам проводятся редко и
неорганизованно, вся работа ведется лишь с узким кругом спортсменов-
30 чел. центральной секции. Имеются крупные недостатки и в
организации учебно-тренировочной работы в центральной секции (тренер
Митюков). Из 30 числящихся по спискам регулярно посещают занятия
лишь половина. До сего времени не укомплектована женская группа.
Занятия в секциях ведутся не целенаправленно. Не изжита шаблонность
в методиках и приемах обучения. Кропотливая работа по освоению
элементов техники бега подменяется порой натаскиванием, не уделяется
должного внимания всесторонней физической подготовке, как
решающему факту для успешного спортивного совершенствования.
Большинство спортсменов не имеют обязательств, определяющих уровень
их подготовки и которых они стремятся достигнуть. Со стороны
Митюкова, как старшего тренера Совета ДСО “Зенит” и ведущего тренера
республики наблюдается самоуспокоенность и некритическое отношение
к недостаткам в своей работе.

Все это привело к тому, что спортивное мастерство конькобежцев
завода растет медленно. Особенно серьезно отстают женщины, за сезон
1954-1955 г. Совет ДСО “Зенит” не подготовил ни одного спортсмена 1
разряда. Подготовлено всего 3 чел.-2 разряда, лишь 8 чел.-3 разряда.
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ПРИКАЗЫВАЮ.
1. Признать состояние развития конькобежного спорта на заводе

неудовлетворительным, отметить, что Совет ДСО (председатель т. Рудич)
не принимают необходимых мер к своевременному исправлению
создававшегося положения в развитии конькобежного спорта.

2. Считать важнейшей задачей в работе по развитию конькобежного
спорта всемерное развитие массовости, борьбу за повышение уровня
спортивных достижений и улучшение подготовки новых кадров
способной молодежи, для чего:

а) в ближайшее время организовать конькобежные секции в
крупнейших цехах и отделах завода. Подобрать для руководства секциями
инструкторов-общественников, организовав с ними силами тренерского
состава работу по повышению их квалификации;

б) обеспечить своевременную подготовку катка к каждому занятию,
обратив особое внимание на качество приготовления льда и четкого
порядка на катке во время проведения учебно-тренировочных занятий;

в) установить для каждого спортсмена центральной секции уровень
спортивных достижений, утвердив план тренировок;

г) провести в течении февраля-марта с.г. не ниже 3-4
классификационных соревнований.

3. Обязать Совет ДСО “Зенит” разработать мероприятия по
обеспечению круглогодичной тренировки конькобежцев, обеспечив их
всем необходимым для работы (выделить время для занятий, на стадионе,
водной станции, выделить велосипеды, лодки и т.д.).

4. Улучшить пропаганду и агитацию конькобежного спорта, широко
используя для этой цели заводскую печать, радиовещание, красные уголки,
спортивную базу.

5. Учитывая, что работа по конькобежному спорту ведется
неудовлетворительной и в других физкультурных организациях: обязать
Ижевский, Сарапульский, Воткинский, Глазовский городские комитеты
физкультуры обсудить на заседаниях комитетов вопросы развития конькобежного
спорта. Обязать городские комитеты провести матчевые встречи городов по
конькобежному спорту, выделив для их проведения необходимые средства.

6. Контроль за выполнением настоящего приказа возложить на
инспектора Комитета т. Никифорову.

Председатель Комитета по физической культуре и спорту при Совете
Министров УАССР М. Жуков

ЦГА УР.Ф.Р-1419.Оп.1.Д.32.Л.25-28
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№ 54. О РАБОТЕ ИЖЕВСКОГО ГОРОДСКОГО КОМИТЕТА
ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ И СПОРТУ ПО

ВЫПОЛНЕНИЮ ПРИКАЗА ВСЕСОЮЗНОГО КОМИТЕТА
№ 329 ОТ 30 ИЮЛЯ 1955 Г. “О КАЛЕНДАРНЫХ ПЛАНАХ

СПОРТИВНЫХ СОРЕВНОВАНИЙ В ГОРОДАХ
И РАЙОНАХ”

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 28 ОКТЯБРЯ 1957 Г.

Комитет по физической культуре и спорту при Ижевском исполкоме,
выполняя приказ Комитета по физической культуре и спорту при Совете
Министров СССР № 329 “О календарных планах спортивных
соревнований в городах и районах”, добился некоторого улучшения
массовости спортивной работы в коллективах физкультуры города.

В тоже время, в работе по выполнению приказа имеют место серьезные
недостатки. Комитет при Исполкоме еще не добился изменения системы
проведения соревнований. Так, в городе на 1957 г. не было стабильного
плана спортивно-массовых мероприятий, система соревнований для
коллективов физкультуры не организована. Не проводятся соревнования
по легкой атлетике, футболу и другим видам спорта, не говоря уже о
плановом проведении соревнований для коллективов физкультуры по
турам или круговой системе.

Многие коллективы физкультуры даже крупнейших предприятий не
перестроили свои календарных планов спортивно-массовых мероприятий
и соревнования между цехами и отделами по массовым видам спорта по
турам не проводятся. Соревнования многих коллективов ограничиваются
эпизодическими мероприятиями – эстафетами или Спартакиадами с очень
небольшим количеством участников. Большинство соревнований
проводятся в отрыве от общих задач физкультурного движения. Так,
например, Городской комитет неудовлетворительно занимается развитием
юношеского спорта, соревнования проводятся без клубного зачета, куда
могли бы быть включены и девушки разных возрастных групп.

Комитет по физической культуре и спорту не выполнил приказ



207

Комитета по физической культуре и спорту при Совете Министров УАССР
о шефской работе, где предлагалось результаты школьных соревнований
вводить в общий зачет шефствующих коллективов физкультуры. Такая
практика проведения соревнований приводит к тому, что многие
физкультурники крайне редко участвуют в соревнованиях, вследствие
этого теряют интерес к посещению учебно-тренировочных занятий и не
повышают спортивного мастерства.

В результате чего учебно-спортивная работа в большинстве
физкультурных коллективов находится на низком уровне, спортивные
секции систематическую работу не ведут. Все это ведет к тому, что
массовость физкультуры и уровень спортивных достижений в городе
растут очень медленно.

Комитет по физической культуре и спорту не принял меры к
привлечению Добровольных спортивных обществ и широкого
спортивного актива к участию в организации массовых соревнований
физкультурных коллективов. Областные Советы спортивных обществ
вместо того, чтобы организовывать соревнования в коллективах и
обеспечивать участие своих коллективов в городских первенствах,
занимаются проведением областных соревнований, вызывающих
нерациональную затрату средств и отвлекающих внимание работников
от помощи коллективам.

Комитет, Советы ДСО, спортивные секции и судейские коллегии
комитета не добиваются широкого выдвижения и подготовки из числа
физкультурников актива общественных инструкторов и судейских кадров
для коллективов физкультуры. Вследствие чего в большинстве
коллективов очень мало организаторов и руководителей учебно-
спортивной работой, нет судейских коллегий (групп).

Отмеченные недостатки в выполнении приказа Всесоюзного Комитета
явились следствием недооценки значения перестройки системы
соревнований со стороны городского комитета по физической культуре и
спорту.

ПРИКАЗЫВАЮ.
1. Отметить неудовлетворительную работу городского комитета по

физической культуре и спорту по выполнению приказа Всесоюзного
комитета от 30 июля 1955 г. № 329 “О календарных планах спортивных
соревнований в городах и районах”.
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2. Предупредить т. Клепова Ф. И. за невыполнение приказа
Всесоюзного комитета № 329 о календарных планах спортивно-массовых
мероприятий. Деятельность работы начальника учебно-спортивного
отдела т. Бабушкина А. М. обсудить на заседании комитета.

3. Обязать Комитет по физической культуре и спорту устранить
отмеченные недостатки и направить больше внимания в своей работе на
организацию массовых соревнований в коллективах физкультуры и
городские соревнования между коллективами физкультуры. В этих целях
рекомендовать Комитету:

а) организовать регулярное проведение соревнований в коллективах
физкультуры и на первенство города между коллективами физкультуры
по спортивным играм по круговой системе и клубным зачетом, а по
массовым видам спорта по турам. Установить, что соревнования на
первенство коллективов по турам или по круговой системе должны
занимать основное место в календарных планах спортивно-массовых
мероприятий и не могут подменяться кроссами и эстафетами,
Спартакиадами или другими разовыми мероприятиями;

б) в целях привлечения к городским соревнованиям всех коллективов
и создании наиболее равных условий соревнования между ними
распределять коллективы физкультуры по группам, исходя из их важности;

в) создать объединенные спортивные секции при организации учебно-
тренировочной работы и участия в городских соревнованиях
физкультурников из коллективов малочисленных предприятий и
учреждений, организуя эти секции с учетом территориального
расположения и принадлежности коллективов к спортивному обществу.

4. При участии секции Комитету, спортивным обществам и
коллективам определять виды спорта, по которым коллективы
физкультуры участвуют в городских соревнованиях, считать необходимым
проведение соревнований между коллективами физкультуры в первую
очередь по волейболу, баскетболу, легкой атлетике, гимнастике,
велоспорту, лыжам, конькобежному спорту, футболу, хоккею, тяжелой
атлетике, городкам, шахматам, при этом принимая в расчет результаты
соревнований подшефных школ.

5. Считать целесообразным отменить проведение областных первенств
ДСО по видам спорта, по которым проводятся первенства между
коллективами физкультуры городским комитетом, что дает возможность
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сосредоточить внимание областных Советов ДСО на оказание помощи в
работе коллективам по организации учебно-тренировочным занятий и
проведении соревнований в них, а также участие в первенствах города.
При составлении системы городских соревнований, Комитет должен
предусматривать активное участие спортивных обществ и коллективов
физкультуры в организации и проведении соревнований в городе.

6. Городскому комитету совместно со спортивными обществами:
а) обсудить вопрос о проведении соревнований на первенство города

и коллективов физкультуры по ряду видов спорта по упрощенным
правилам, за исключением финальных игр, определяющих чемпиона
города.

б) для обеспечения качества проведения, а также в связи с отменой
платного судейства соревнований в городах УСТАНОВИТЬ, что все
работники физкультуры и спорта должны иметь судейскую категорию по
ряду видов спорта и принимать активное участие в судействе городских
соревнований. Каждый тренер и преподаватель спорта в течении года
должен подготовить не мене 10-15 судей.

в) совместно с секциями по видам спорта разработать и наметить пути
стимулирования и поощрения судей, активно участвующих в судействе
спортивных соревнований. Установить, формы и методы привлечения
новых и закрепления старых судейских кадров.

7. Контроль за выполнением настоящего приказа возложить на
инспектора Комитета по физической культуре и спорту при Совете
Министров УАССР т. Шестоперову Р. Я.

  И.О. Председатель Комитета по физической культуре и спорту при
Совете Министров УАССР В. Васильев

ЦГА УР.Ф.Р-1419.Оп.1.Д.47.Л.253-255
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№ 55.О ХОДЕ СПАРТАКИАДЫ В КОЛЛЕКТИВЕ
ФИЗКУЛЬТУРЫ ДСО “ТРУД” П/Я 7

(ИЖЕВСКИЙ МЕХАНИЧЕСКИЙ ЗАВОД)

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 29 ИЮЛЯ 1958 Г.

Заслушав информацию заместителя председателя Совета коллектива
т. Артемьева П.А., Комитет отмечает, что Совет коллектива
неудовлетворительно решает главную задачу Спартакиады – привлечение
к систематическим занятиям физкультурой и спортом широких масс
молодежи.

Совет коллектива вместо того, чтобы организовать учебную работу в
цеховых коллективах, провести в каждом цехе соревнования по ведущим
видам спорта, пошел по линии наименьшего сопротивления, ограничив
круг своих забот организацией общезаводских соревнований с узким
кругом ведущих спортсменов. Так, например, в соревнованиях по легкой
атлетике полные команды выставили лишь 6 цехов с общим количеством
участников 135 чел. В соревнованиях по волейболу участвовали всего 10
команд. Соревнования проходят на низком организационном уровне.

Совет коллектива совершенно не занимается пропагандой физкультуры
и спорта. На заводе нет ни одного стенда, фотовитрины и другой наглядной
агитации, крайне редко проводятся беседы и лекции на физкультурные
темы. Совет коллектива не проявляет должной инициативы в
оборудовании спортивных площадок. Начатое строительство силами
молодежи и комсомольцев волейбольные и баскетбольные площадки до
сего времени не окончены. Все эти недостатки стали возможны в первую
очередь в результате того, что старший инструктор общества т. Артемьев
работает в одиночку, без твердого плана, не проявляет инициативы и
настойчивости.

В ходе подготовки к Спартакиаде Совет не провел семинаров по
подготовке инструкторов-общественников и судей. Не опирается Совет
даже на председателей цеховых коллективов, многие из них числятся лишь
на бумаге.
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ПРИКАЗЫВАЮ.
1. Обязать Совет коллектива рассмотреть на Совете в срок до 5 августа

с.г. мероприятия по устранению отмеченных недостатков в проведении
Спартакиады, обратив особое внимание на организацию помощи
коллективам в подготовке и проведении спортивных соревнований.

2. Поручить Республиканскому Совету ДСО “Труд” (т. Чирков)
провести краткосрочные семинары (инструктажи) с общественным
активом, на котором рассмотреть практические вопросы организации
соревнований и тренировочных занятий в секциях (группах) в цеховых
коллективах физкультуры.

3. Обязать Совет коллектива принять меры к улучшению пропаганды
целей и задач Спартакиады, организовав для этой цели чтение лекций и
докладов, оформить стенды, витрины, издать плакаты и призывы и т.д.

4. С материалами проверки и данным приказом ознакомить
физкультурный актив завода - председателей цеховых коллективов,
инструкторов-общественников, судей, ведущих спортсменов.

5. Заслушать на заседании Комитета в сентябре месяце отчет
т. Артемьева о выполнении данного приказа.

Председатель Комитета по физической культуре и спорту при Совете
Министров УАССР М. Жуков

ЦГА УР.Ф.Р-1419.Оп.1.Д.56.Л.189-190
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№ 56. В СОВЕТ СОЮЗА СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ
И ОРГАНИЗАЦИЙ УДМУРТСКОЙ АССР

СПРАВКА О РАБОТЕ КОЛЛЕКТИВА ФИЗКУЛЬТУРЫ
МАШИНОСТРОИТЕЛЬНОГО ЗАВОДА. 1959 Г.

Коллектив физкультуры Ижевского машиностроительного завода
является одним из крупнейших коллективов города и республики.

В коллективе г. Ижевска имеются свои спортивные сооружения:
стадион на 10 тыс. зрителей, в зимнее время заливается каток и детская
площадка для хоккея с шайбой, водная станция  лодками и гаванью,
спортивный зал, две лыжные базы на 500 пар лыж. В большинстве цеховых
коллективов имеются свои волейбольные и городошные площадки для
занятий спортсменов-разрядников и цеховых коллективов.

Крупнейшие массовые мероприятия на заводе – летняя и зимняя
Спартакиады, которые проводятся в два этапа - внутрицеховые и заводские
соревнования. Спартакиады проводятся ежегодно. Ежегодно в заводской
Спартакиаде принимают участие 32 коллектива цехов и отделов завода.

Большую помощь в работе оказывают заводские комитеты профсоюза и
комсомола. В коллективе регулярно работают 23 центральных заводских секций,
которые занимаются под руководством тренеров и инструкторов-общественников.
В коллективе завода сейчас занимаются 25 Мастеров спорта СССР, из них 12
человек подготовлены в течении 1958 г., 135 перворазрядников, много спортсменов
2 и 3 разрядов. Совет ДСО “Труд” составляет план – календарь спортивных
мероприятий на зимний и летний сезон, который печатается в типографии и
передается во все цеховые организации, согласно которого цеховые коллективы
физкультуры составляют свои планы проведения цеховых соревнований и участия
в общезаводских соревнованиях. Некоторые цеховые коллективы имеют свою
спортивную форму. Для увеличения числа членов ДСО “Труд” в коллективах
решено, чтобы собранные членские взносы оставались в цехах для приобретения
спортивной формы цеховых команд.

В зимней Спартакиаде 1959 г. приняли участие 4182 чел. Всего в зимнем
сезоне проведено 39 различных соревнований и приняло участие 6711
чел. 12 раз в зимнем сезоне спортсмены завода занимали 1 места. Летняя
Спартакиада на заводе проводилась по 3 группам, в которой приняли
участие 3386 чел. В летнем сезоне проводилось и приняли участие в 40
соревнованиях – 25 раз были заняты классные места.

В коллективе физкультуры завода находятся 41 Переходящий приз
города, республики и областного Совета ДСО “Труд”. Проводились также
соревнования по футболу, легкой атлетике, волейболу, плаванию,
велоспорту и другим видам спорта. Всего в соревнованиях летнего сезона
приняли участие 5459 чел.
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Успешно в прошедшем сезоне выступали мотоспортсмены завода.
Мастер спорта СССР Кубасов стал чемпионом СССР по кольцевым
гонкам, Медведев занял 2 место. На международных соревнованиях
в Чехословакии Мастера спорта СССР Васев и Чащипов завоевали золотые
медали, а Мальчиков и Заболотских - бронзовые медали. Регулярно
проводятся заводские мотосоревнования. Лучше прошлых лет выступали
футболисты команды мастеров класса “Б” в 5 зоне. Команда заняла 3 место,
отстав от победителя на 2 очка. Большое значение Совет ДСО
было уделено развитию туризма на заводе. Приобретен необходимый
туристический инвентарь, проведен семинар инструкторов-
общественников по туризму. Семинар проводился в условиях
трехдневного похода с 37 человек. Более 2500 чел. побывали в одно и
двухдневных походах по районам республики, принимали участие в
городских и республиканских слетах туристов.

Всего в соревнованиях 1959 г. приняли участие 12170 рабочих и
служащих завода. На заводе с 1956 г. введена производственная
гимнастика. В настоящее время на заводе 236 инструкторов-
общественников. Производственной гимнастикой занимаются 75% цехов
и отделов. В 1959 году прошли переподготовку 160 инструкторов-
общественников по 16 часовой программе. Количество занимающихся
гимнастикой в цехах и отделах завода составляет 85-90% рабочих и
служащих. Гимнастика проводится с музыкальным сопровождением.
Комплекс упражнений меняется через15-20 дней. На заводе проводится
смотр-конкурс на лучшую постановку производственной гимнастики.
Коллектив физкультуры принял участие в смотре-конкурсе ЦС ДСО
“Труд” РСФСР по первой группе, за что награжден большой медалью,
как лучший коллектив физической культуры ДСО “Труд” РСФСР.

Выполняя обязательства за 1959 г., коллектив физкультуры завода на
1 января 1960 г. добился роста количества занимающихся физической
культурой и спортом 12170 чел.(план 7500 чел.), членов ДСО “Труд” -
2432 чел. (план 2000 чел.), инструкторов-общественников
и производственной гимнастики 210 (план 175) чел. Председателей и
физоргов цехов – 31 (план 20). Подготовлено Мастеров спорта СССР
2 (план 1), первого разряда – 25 (план 12), 2 разряда – 44 (план 25),
3 разряда - 140(план 110), Значкистов ГТО 1 и 2 ступени 352 (план 300).

Председатель Совета ДСО “Труд” Машиностроительного завода В. Рудич
ЦГА УР.Ф.Р-1419.Оп.1.Д.73.Л.92-93
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№ 57. СПРАВКА О РАБОТЕ ДСО “ТРУД” ИЖЕВСКОГО
МЕТАЛЛУРГИЧЕСКОГО ЗАВОДА. МАРТ 1960 Г.

Совет ДСО “Труд” металлургического завода имеет в своих рядах 2959
физкультурников в 25 цеховых коллективах физкультуры, из них уплатили
членские взносы за 1960 г. 1553 чел. За период с 1959 по март 1960 г. проведены
52 заводских спортивных мероприятия с общим охватом 8574 человека.
Физкультурники завода принимали участие в 109 массовых соревнованиях, из
них победителями выходили 36 раз. Победителями выходили лыжники,
футболисты, велогонщики, хоккеисты, баскетболисты, шахматисты, борцы и
другие. Участвуя в зимней Спартакиаде областного Совета ДСО “Труд” по
лыжному спорту среди коллективов физкультуры вышли победителями по всем
видам спорта, а Мастер спорта СССР Докукин А. и перворазрядница В.
Овчинникова стали абсолютными победителями, а также по горнолыжному
спорту стали победителями: Р. Мачехин по прыжкам с трамплина и лыжному
двоеборью, по слалому Л. Смолина и Р. Пушин. Команда добилась права участия
в первенстве Российского Совета ДСО “Труд”. Участвуя в финале первенства
РСФСР ДСО “Труд”, коллектив завода добился в 1960 г. второго места среди
коллективов физкультуры. Мужчины выиграли эстафету 3х10 км., а женщины
заняли 3 место.

В 1959 г. велосипедисты коллектива физкультуры участвовали в Спартакиаде
народов РСФСР, заняли 6-е место. Мастер спорта СССР С. Холмогоров в
велокроссе стал победителем, а А. Лукшин на 150 км. дистанции занял 2-е место,
в командной гонке на 100 км. мужчины заняли 3 место.

Совет ДСО “Труд” ежегодно проводит свою летнюю и зимнюю
Спартакиады. Летняя Спартакиада проводилась по 7 видам спорта - легкой
атлетике, футболу, волейболу, плаванию, народная гребля, велосипеду,
городкам. Активное участие принимали цеха 14, 17, 22, 38, 39, 43 и другие.

В 1959 г. силами спортсменов завода оборудовали коробку для игры в
хоккей с шайбой, а спортсменами горнолыжниками увеличен трамплин
на 5 м. и подготовлена слаломная трасса, оборудована мотостоянка, на
100 мест. Увеличена лодочная станция. В начале 1960 г. выделили
помещение для спортивного зала тяжелой атлетики, в январе-феврале
месяце была составлена смета, чертежи, а сейчас своими силами были
разобраны печи, углубляем котельно-спортивный зал на один метр.

Председатель ДСО “Труд” Металлургического завода Г. Рыфтин
ЦГА УР.Ф.Р-1419.Оп.1.Д.73.Л.129-130



215

РАЗДЕЛ IV. ФИЗКУЛЬТУРНО-МАССОВАЯ И СПОРТИВНАЯ
РАБОТА СРЕДИ СЕЛЬСКОГО НАСЕЛЕНИЯ УДМУРТСКОЙ
РЕСПУБЛИКИ

В послевоенные годы несколько активизировалась физкультурно-
массовая и спортивная работа на селе Удмуртской АССР. Условия для ее
развития были еще очень слабые. В большинстве хозяйств, даже в
районных центрах не было стадионов и спортивных площадок,
стрелковых тиров и спортивного инвентаря. Мало было
квалифицированных физкультурных кадров даже среди руководящего
звена - районных комитетов по физкультуре и спорту, районных Советов
ДСО “Урожай” и “Колхозник”.

Партийные и советские органы уделяли самое пристальное внимание
постановке физкультурно-массовой и спортивной работе на селе, о чем
свидетельствуют ряд документов в предыдущих разделах сборника (док.
№ 1, 2, 16, 17, 18, 19, 25, 28, 31, 32, 36, 38, 39, 42). Особенно большую
ценность представляли документы № 10 и 11, свидетельствующие о
большой, кропотливой работе созданного в 1951 г. по решению Совета
министров УАССР и Бюро Удмуртского обкома КПСС (5 января 1951 г.)
ДСО “Колхозник” за период с 1951 по1955 гг., документ № 39
“О проведении Сельской Спартакиады ДСО “Урожай” за 1958 г.”.

На заседаниях Комитета по физической культуре и спорту при Совете
Министров Удмуртской АССР рассматривались самые разнообразные
вопросы постановки физкультурно-массовой и спортивной работы в
сельских районах республики: здесь документы о состоянии
физкультурно-массовой и спортивной работы в Каракулинском районе
(док. № 58), Ярском районе (док. № 59), Воткинском районе (док. № 63),
о руководстве Балезинского, Алнашского районных комитетов,
Малопургинского Совета Союза спортивных обществ и организаций
физкультурными организациями по постановке физкультурно-массовой
и спортивной работы (док. № 61,62,64).

В этих документах исследователь четко представит картину трудного
становления физкультурно-массовой и спортивной работы на селе.
Документы наглядно свидетельствуют, что во всех упомянутых районах
имелись одни и те же недостатки в работе. Физкультурно-массовая и
спортивная работа поставлена еще была на низком уровне (некоторое
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исключение-улучшение работы в Балезинском и Малопургинском
районах). Коллективы физкультуры еще не созданы во всех колхозах и
совхозах, а созданные были еще организационно слабы. Работа по
внедрению комплекса ГТО поставлена была слабо. Работа по подготовке
и повышению квалификации физкультурных кадров на селе поставлена
не на достаточном уровне. Отсутствие систематической учебно-
спортивной работы вело к слабому уровню подготовки спортсменов-
разрядников и проведению спортивных соревнований. Агитация и
пропаганда физкультуры и спорта на селе была поставлена еще слабо.
Все эти недостатки явились следствием отсутствия конкретного и
повседневного руководства коллективами физкультуры со стороны
районных комитетов по физкультуре и спорту и Советов ДСО, слабой
связи физкультурных органов и комсомольских организаций.

В публикуемых документах давались конкретные предложения по устранению
недостатков в работе: районным физкультурным органам совместно с
комсомольскими органами регулярно проводить физкультурно-комсомольские
активы с рассмотрением проблем развития физкультуры и спорта на селе; вести
систематическую работу по созданию и организационному укреплению
физкультурных коллективах в колхозах и совхозах, по вовлечению рабочих и
колхозников в члены ДСО “Урожай” и “Колхозник”; регулярно проводить
семинары по подготовке физкультурных кадров; усилить работу по пропаганде
физкультуры и спорта среди жителей села; организационно укреплять районные
органы управления физкультурными движением; совместно с Исполкомами
райсоветов народных депутатов решать вопросы по созданию спортивной базы
сельского спорта.

В разделе публикуется постановление Объединенного Пленума Союза
спортивных обществ и организаций Удмуртской АССР и
Республиканского Совета ДСО “Урожай” от 19 мая 1960 г. “О состоянии
и мерах улучшения работы по физической культуре и спорту среди
сельского населения Удмуртской АССР” (док. № 65), в котором отмечалась
определенная положительная работа по постановке физкультуры и спорта
на селе республики в конце 50-х годов. К концу 50-х годов в республике
на селе было создано около 400 коллективов физкультуры ДСО “Урожай”,
объединяющие в своих рядах 21 тыс. физкультурников и спортсменов.
Только за 1959 г. было подготовлено 2 тыс. значкистов ГТО и БГТО, 300
спортсменов-разрядников, 500 чел. общественных физкультурных кадров.
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В физкультурных коллективах и в районах больше стали проводить
спортивных соревнований с привлечением большого числа участников.
Опыт ряда коллективов физкультуры, как колхозов “Путь к коммунизму”
(Глазовский район), “Россия” (Алнашский район), совхозов “Идеал”
(Шарканского района), “Рассвет” (Киясовского района), “Яжбахтинский”
(Киясовского района), “Правда” (Ижевского района), Игринской РТС,
Асановского зооветтехникума и другие показывали большие возможности
в области организации физкультурной и спортивной работы на селе.

В районах республик шел процесс создания спортивной базы. Только
за последние два года было построены 2 стадиона и большое количество
спортплощадок. Вместе с тем, в постановлении Пленума отмечалось, что
еще в 100 колхозах и совхозах, организациях потребкооперации не созданы
коллективы физкультуры, в спортивных секциях еще не ведется
систематическая учебно-спортивная работа, слабо разворачивается работа
по подготовке общественных физкультурных кадров и пропаганда
физкультуры и спорта на селе. Особенно неудовлетворительно поставлена
работа была в Завьяловском, Красногорском, Камбарском, Старо-
Зятцском, Карсовайском, Сарапульском, Можгинском и ряде других
районов.

В постановлении Пленума была намечена широкая программа
мероприятий по устранению недостатков в работе на селе районных
Советов ДСО “Урожай” и Советов Союза спортивных обществ и
организаций, дано указание Республиканским ДСО оказывать шефскую
помощь сельским физкультурным организациям по налаживанию учебно-
спортивной работы и проведению спортивных соревнований, подготовке
общественных физкультурных кадров. Была поставлена задача, чтобы к
концу 1961 г. в каждом крупном селе и совхозе были построены
комплексные спортивные площадки, а на фермах, бригадах колхозов и
совхозов - простые волейбольные, городошные площадки и небольшие
лыжные базы, решить вопрос о выделении штатных единиц в совхозы
республики инструкторов-методистов по производственной гимнастике
и организации физкультурно-массовой работы.

После Пленума Республиканский Совет Союза СОО УАССР
заслушивал на своих заседаниях ряд районных Советов Союза, Советов
ДСО по выполнению принятого постановления. В разделе публикуется
материал о работе Камбарского райспортсоюза (док. № 66) с анализом
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работы по выполнению постановления Объединенного Пленума Совета
Союза СОО и Республиканского Совета ДСО “Урожай”. В нем
констатировалось, что в этом районе за последние годы больше стали
уделять внимания развитию массовой физкультуры и спорта, во всех
колхозах были созданы коллективы физкультуры. Но большинство
недостатков, указанных в постановлении Объединенного Пленума,
устранялись еще медленно. В постановлении Президиума Совета Союза
СОО УАССР ставилась задача обеспечить выполнение рекомендаций
Пленума, обеспечить активное участие физкультурных организаций в
подготовке и празднованию 40-летия Удмуртской АССР.

В разделе публикуются материалы о работе Малопургинского
районного комитета по физкультуре и спорту по подготовке к Спартакиаде
народов СССР и по постановке работы по новому комплексу ГТО (док.
№ 60) материалы проводимых ежегодно с 1952 г. в Удмуртской АССР
соревнований сельских спортсменов на приз газеты “Удмурт дунне”
(“Советская Удмуртия” (док. № 66 а).

В целом, публикуемые материалы раздела смогут дать исследователю
возможность проследить картину становления физкультурно-массовой и
спортивной работы в трудные послевоенные годы.
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№ 58. О СОСТОЯНИИ РАБОТЫ ПО ФИЗИЧЕСКОМУ
ВОСПИТАНИЮ В КАРАКУЛИНСКОМ РАЙОНЕ

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ДЕЛАМ ФИЗКУЛЬТУРЫ И СПОРТА ПРИ
СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 12 ИЮНЯ 1953 Г.

Заслушав и обсудив работу председателя Каракульинского района т.
Тебенькова, Комитет отмечает, что уровень развития физического
воспитания в районе крайне низок. Ни один низовой коллектив
физкультуры организационно не укреплен. Комитет как коллегиальный
орган существует только формально и по сути дела никакой руководящей
работы по физическому воспитанию не производит. В районе в
запущенном состоянии находится работа ДСО “Колхозник”. Из 28
колхозов района юридическими членами состоят 18 колхозов, но это
членство является чисто формальным, так как ни один колхоз не внес
членские взносы. Председателя  ДСО “Колхозник” фактически нет, точное
количество членов общества не известно. Систематической, учебно-
спортивной работы как в коллективах, так и в самом районе не ведется,
постоянных команд не создано, расписания тренировок ни одна
организация не имеет. Учет мероприятий, проводимых комитетом, ведется
плохо, ни одного мероприятия не обсуждали на заседаниях комитета.

На основании изложенного ПРИКАЗЫВАЮ:
1. Указать тов. Тебенькову на неудовлетворительное состояние работы

по физическому воспитанию и спорту.
2. Обязать Комитета по физкультуре и спорту:
а) создать при комитете руководящие секции по ведущим видам спорта,

привлекая для работы в них ведущих спортсменов района;
б) систематически заслушивать на заседаниях комитета состояние

работы в отдельных низовых физкультурных  коллективах;
в) своевременно планировать подготовку общественных

инструкторских кадров;
г) обязать весь допризывный контингент сдачей норм комплекса ГТО;
д) назначить и.о. председателя районного Совета ДСО “Колхозник”.

  Председатель Комитета по делам физкультуры и спорта при Совете
Министров Удмуртской АССР Н. Помосов

ЦГА УР.Ф.Р-1419.Оп.1.Д.6.Л.131



220

№ 59. О ФИЗКУЛЬТУРНО-СПОРТИВНОЙ РАБОТЕ
ЯРСКОГО РАЙОНА

ПРИКАЗ ПО ОТДЕЛУ ФИЗКУЛЬТУРЫ И СПОРТА
МИНИСТЕРСТВА ЗДРАВООХРАНЕНИЯ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 13 ОКТЯБРЯ 1953 Г.

Заслушав отчет заместителя заведующего райздравотдела и обсудив
материалы проверки, Совет считает, что физкультурно-спортивная работа
в Ярском районе поставлена слабо. Подготовка значкистов ГТО и БГТО
не проводится, вследствие чего за 9 месяцев 1953 г. не подготовлен ни
один значкист ГТО. Из 28 колхозов, находящихся в районе, в 13 колхозах
организованы коллективы физкультуры и в них числятся 385 чел. Учебно-
спортивная работа поставлена слабо. Из запланированных 18 мероприятий
в 1953 г. согласно календарного плана проведено за 9 месяцев 6
мероприятий. Секции не работают. Спортивные базы в районе находятся
в запущенном состоянии. Агитационно-массовая работа поставлена слабо.

На заседаниях комитета не решаются злободневные вопросы о
выполнении государственного плана и работе коллективов физкультуры.
Ни в одном коллективе физкультуры не имеется таблицы рекордов,
медицинский контроль за занимающимися спортом поставлен слабо и ни
каких следов о прохождении медосмотров у врачей производственных
осмотров не остается.

Совет ПОСТАНОВЛЯЕТ.
1. За слабый контроль и руководство деятельностью физкультурными

организациями в районе, за срыв выполнения государственного плана
значкистов ГТО, заместителю заведующего Ярского районного отдела
здравоохранения по физкультуре Чепееву объявить строгий выговор.

2. Предложить зам. заведующего райздравотделом т. Чепееву в целях
коренного улучшения физкультурно-спортивной работы провести:

а) перерегистрацию коллективов физкультуры и в них членов обществ.
Срок до 1 ноября 1953 г.;

б) в срок до 6 ноября 1953 г. провести комсомольско-физкультурный
актив района, на котором обсудить вопрос “О состоянии и мерах
улучшения физкультурной работы в районе”;
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в) создать центральную секцию при райздравотделе по всем видам
спорта, культивируемым в районе и возобновить работу секций в
коллективах физкультуры до 1 ноября 1953 г.;

г) ежемесячно совместно с РК ВЛКСМ проводить лекции и беседы в
коллективах физкультуры на физкультурные темы, а также практиковать
показательные выступления лучших спортсменов в коллективах, особенно
в колхозных.

3. Предложить усилить медицинский контроль над занимающимися
спортсменами.

4.  Построить при райцентре каток и проводить соревнования по
конькобежному спорту между коллективами.

5. Добиться такого положения, чтобы при каждой избе-читальне и
колхозе имелась простейшая спортивная площадка и материальная база.

6. На все проводимые соревнования разрабатывать положения и
заранее доводить до коллективов физкультуры.

7. В случае не устранения допущенных недостатков до 31 декабря
1953 г. по отношению зам. заведующего райздравотдела т. Чепеева будет
сделаны соответствующие оргвыводы.

Заместитель Министра здравоохранения УАССР М. Жуков
ЦГА УР.Ф.Р–1419.Оп.1.Д.6.Л.152
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№ 60. О ПОДГОТОВКЕ К СПАРТАКИАДЕ НАРОДОВ СССР
И ХОДЕ ПОДГОТОВКИ ЗНАЧКИСТОВ КОМПЛЕКСА ГТО

В МАЛОПУРГИНСКОМ РАЙОНЕ

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 27 МАЯ 1955 Г.

Комитет по физической культуре и спорту при Совете Министров УАССР
отмечает, что Малопургинский районный комитет физической культуры за
последнее время совместно с РК ВЛКСМ проделал некоторую работу по
подготовке к Спартакиаде народов СССР. Проведено ряд бесед в коллективах
физкультуры, проработано и доведено положение о районной Спартакиаде,
несколько оживилась физкультурно-массовая и учебная работа в коллективах.
Вместе с тем, в организации этой работы имеются серьезные недостатки. Комитет
не принял меры обеспечивающие коренное улучшение массовой физкультурной
и спортивной работы в районе. Не организована работа по подготовке и
переподготовке инструкторов и судей по видам спорта. Слабо привлекается к
работе общественный актив, преподаватели физвоспитания школ, специалисты.
Имеющийся в районе актив не используется для оказания практической помощи
в организации Спартакиад в коллективах совхозов и МТС. В настоящее время в
районе из 21 колхоза физкультурные коллективы созданы лишь в 7 колхозах.

Как показала проверка в Малопургинском районе неудовлетворительно
поставлена работа по новому комплексу ГТО. На низком уровне ведется
работа по ГТО в школах. Соревнования в производственных
физкультурных коллективах и в школах по приему норм комплекса ГТО
проводятся редко и на низком организационном уровне. Ни в одном
коллективе не созданы комиссии по комплексу ГТО, даже в школах
(Юськинская семилетняя школа, школа при базе № 67, Малопургинская
средняя школа). Нет первичных документов – протоколов соревнований,
подтверждающих соревнования по сдаче норм, ведомости сдачи норм
заполняются не по форме, с грубыми нарушениями инструкции.
Фактически в школах Малопургинского района ход сдачи учащимися норм
комплекса ГТО установить невозможно. В большинстве школ бедна
материально-техническая база.
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Республиканский комитет по физкультуре и спорту отмечает, что
наличие крупных недостатков в работе по новому комплексу ГТО и в
работе по подготовке к Спартакиаде в физкультурных организациях
Малопургинского района является следствием того, что т. Абалтусов не
предъявлял необходимых требований к преподавателям физвоспитания
школ за выполнение ими своих прямых обязанностей, не опирается в
работе на актив. Комитет как коллективный орган не работает. Члены
комитета поручений не имеют. В 1955 г. комитет ни разу не собирался.

ПИКАЗЫВАЮ:
1. Указать председателю Малопургинского районного комитета

физкультуры и спорта т. Абалтусову на неудовлетворительную работу по
подготовке значкистов комплекса ГТО.

2. В срок до 10 июня с.г. пересмотреть на заседании Исполкома Устав районного
комитета физкультуры, ввести в состав комитета лучших преподавателей, ведущих
спортсменов, организовать плановую работу комитета.

3. Обязать Комитет по физкультуре до 20 июня с.г. провести двухдневный
семинар инструкторов-общественников по легкой атлетике. Провести в течении
июня месяца переаттестацию судей по летним видам спорта.

4. Добиться создания во всех коллективах физкультуры предприятий,
учреждений, МТС, колхозах учебных групп ГТО, проведения регулярной
учебно-тренировочной работы по новому комплексу ГТО, обратив особое
внимание на организацию занятий и сдачу норм ГТО.

5. В десятидневный срок создать районную комиссию ГТО, провести
совещание председателей комиссии ГТО коллективов физкультуры по
вопросу организации контроля за качеством подготовки сдающих нормы
ГТО, проведения соревнований и пропаганде нового комплекса ГТО, а
также организации учета сдающих нормы комплекса ГТО.

6. В соответствии с постановлением Совета Министров УАССР от 28
апреля с.г. № 228 внести на Исполком предложения о строительстве
спортивных сооружений в коллективах физкультуры. Добиться, чтобы в
летнем сезоне 1955 г. каждый физкультурный коллектив имел место
занятий по легкой атлетике, городошную и волейбольную площадки.

7. Данный приказ обсудить на расширенном заседании районного
комитета, принять план практических мероприятий по ликвидации
отмеченных в приказе недостатков. План выслать в Республиканский
комитет.
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8. Довести до сведения Министерство просвещения УАССР о крайне
неудовлетворительном состоянии работы по комплексу ГТО в школах
Малопургинского района.

9. Для указания практической помощи в проведении Спартакиады,
организации помощи в выполнении данного приказа командировать
сроком на неделю в Малопургинский район представителей
Республиканского комитета.

Председатель Комитета по физической культуре и спорту при Совете
Министров УАССР М. Жуков

 ЦГА УР.Ф.Р-1419.Оп.1.Д.24а.Л.111-112
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№ 61. О РАБОТЕ БАЛЕЗИНСКОГО РАЙОННОГО
КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ И СПОРТУ

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 3 ДЕКАБРЯ 1956 Г.

Заслушав отчет о работе Балезинского районного комитета по физической
культуре и спорту (т. Федорова В.И.), Комитет физической культуры и спорта при
Совете Министров УАССР отмечает, что Балезинский районный комитет провел
некоторую работу: выполнил государственный план по подготовке значкистов ГТО
и спортсмено-разрядников, несколько улучшилась физкультурно-массовая и учебная
работа в низовых коллективах. Работают 26 физкультурных коллективов.
Подготовлено инструкторов-общественников 18 чел., судей по видам спорта – 12
чел. Однако, Комитет отмечает, что Балезинский районный комитет не принял
должных мер, обеспечивающих коренное улучшение массовой физкультурной и
спортивной работы в коллективах физкультуры, многие из которых существуют
лишь на бумаге. Не организована работа по подготовке и переподготовке
инструкторов-общественников и судей по видам спорта. Имеются в районе и
недостатки. Актив преподавателей физического воспитания не используется для
оказания практической помощи в организации и укреплении коллективов
физкультуры. В районе неудовлетворительно поставлен контроль за работой по
комплексу ГТО, до сих пор не созданы в коллективах физкультуры комиссии по
ГТО, не организована работа по комплексу ГТО в коллективах физкультуры. В
большинстве случаев работа по ГТО проводится по линии военкомата и школ района.
Комитет работает бессистемно, заседания комитета не проводятся, члены комитета
поручений не имеют. Т. Федоров не предъявляет необходимой требовательности к
преподавателям физвоспитания, председателям коллективов физкультуры. Не
оказывается надлежащая практическая помощь коллективам физкультуры в
налаживании спортивно-массовой работы. До сего времени комитет не приступил
в организации отчетно-выборных собраний в коллективах ДСО “Урожай”.

Агитация и пропаганда в районе проводится недостаточно, лекции читаются
редко, спортивные уголки созданы только в средних школах, физкультурные вечера
и активы не проводятся. Т. Федоров не является для физкультурников и
спортсменов примером личного поведения, допускает факты выпивки.

ПРИКАЗЫВАЮ.
1. За слабое руководство спортивно-массовой работой в районе и факты

неправильного поведения, выразившегося в появлении в нетрезвом виде в
общественных местах т. Федорову В.И. объявить строгий выговор.
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2. Предложить т. Федорову В.И. в срок до 25 декабря с.г. пересмотреть состав
членов районного комитета физкультуры, организовать его плановую работу.

3. Закончить проведение отчетно-выборных собраний в низовых физкультурных
коллективах ДСО “Урожай” до 10 января 1957 г. Для подготовки и проведения
отчетно-выборных собраний направить активистов физкультурного актива.

4. Обязать комитет по физкультуре и спорту в течении декабря с.г. провести
семинар инструкторов-общественников и судей по лыжному спорту.

5. В десятидневный срок создать районную комиссию ГТО, провести совещание
председателей комиссии ГТО по вопросам организации контроля за качеством
подготовки сдающих норм ГТО, проведением соревнований, а также организацией
учета сдающих нормы комплекса ГТО. Добиться создания во всех коллективах
физкультуры предприятий, учреждений, МТС, колхозах, учебные группы по
комплексу ГТО, проведение тренировочных занятий и массовых соревнований.

6. Добиться создания в коллективах физкультуры физкультурных уголков,
регулярно проводить спортивные вечера, беседы, лекции, в районном центре
оборудовать стенд.

7. Составить и внести на рассмотрение Исполкома райсовета план
строительства простейших спортивных сооружений в низовых физкультурных
коллективах (волейбольные, баскетбольные и городошные площадки,
гимнастические городки). В ближайшее время принять меры к организации
заливки катков и строительству учебного трамплина .

8. Составить календарь спортивно-массовых мероприятий на зимний
спортивный сезон и составить ежеквартальный план комитета.

9. Данный приказ обсудить на расширенном заседании комитета, принять
меры по улучшению спортивно-массовой работы в районе.

Председатель Комитета по физической культуре и спорту при Совете
Министров УАССР М. Жуков

ЦГА УР.Ф.Р-1419.Оп.1.Д.32.Л.200-201
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№ 62. О НЕУДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНОМ РУКОВОДСТВЕ
ФИЗКУЛЬТУРНО-МАССОВОЙ РАБОТОЙ АЛНАШСКОГО

РАЙОННОГО КОМИТЕТА ФИЗКУЛЬТУРЫ

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 10 ДЕКАБРЯ 1958 Г.

За последние годы в колхозах Алнашского района произошли
серьезные сдвиги в развитии сельского хозяйства. Колхозы экономически
окрепли, увеличились доходы, повысилось благосостояние колхозников.
По многим показателям район является передовым в республике.

В 1958 г. район получил Переходящее Красное знамя Совета
Министров УАССР за успехи в строительстве. Из 24 колхозов 5 колхозов
получили доходы свыше миллиона руб. Однако, районный комитет
физкультуры не использует благоприятные возможности, создавшиеся в
районе, для коренного улучшения организационной и спортивно-массовой
работы в коллективах физкультуры. Председатель комитета т. Микрюков
Г.М. работает без опоры на коллективы, хотя в районе имеются
спортсмены 1,2,3 разрядов по лыжам, велоспорту, волейболу, стрельбе и
т.д. В районе имеется 23 коллектива физкультуры, но большинство из них
не жизненны. Об этом свидетельствует такой факт: в районных
соревнованиях принимают участие обычно 5-6 колхозных коллективов.

Не ведется работа по укреплению материальной базы. Лыж в большинстве
коллективов нет. Членами ДСО “Урожай” числятся 419 чел., но членских взносов
с них не собирается. Ни один колхоз не вовлечен в юридические члены общества.
Созданный районный Совет ДСО “Урожай” никакого влияния на спортивную
жизнь района не оказывает. Председатель райсовета т. Васильев Н.Г. – один из
сильнейших велогонщиков республики, не помогает коллективу в улучшении
работы, не является примером среди сельских спортсменов в общественной
работе.

В районе не готовятся физкультурные кадры. Не проводилась учеба с
председателями коллективов, инструкторами-общественниками, судьями.
Соревнования проводятся недостаточно и колхозная молодежь к ним
привлекается слабо. По лыжам в 1958 г. проведено 5 соревнований (около
400 участников), по легкой атлетике только 3 (240 чел.). В районе не
проводятся соревнования среди колхозных коллективов. Не
культивируется народные виды спорта (городки, “лапта”), не проводятся
соревнования по плаванию, баскетболу, велоспорту.
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ПРИКАЗЫВАЮ
1. За неудовлетворительное руководство физкультурно-массовой и

спортивной работой в районе председателя районного комитета т.
Микрюкова Г.М. предупредить.

2. Указать председателю райсовета ДСО “Урожай” т. Васильеву Н.Г.
на безответственное отношение к выполнению общественного поручения.
Довести об этом до сведения Бюро РК ВЛКСМ.

3. Обязать районный комитет физкультуры (т. Микрюков Г.М.) и Совет
ДСО “Урожай” (т. Васильев Н.Г.) принять все меры улучшения
физкультурно-массовой и спортивной работы в районе, обратив особое
внимание на укрепление колхозных низовых физкультурных коллективов.

4. Обязать районный комитет в ближайшее время провести семинар
председателей коллективов физкультуры. Регулярно проводить семинары
инструкторов-общественников и другого общественного актива. План
учебы общественного актива рассмотреть на заседании комитета.

5. В целях улучшения работы колхозных коллективов физкультуры,
оказания им практической помощи в проведении соревнований по
лыжному спорту, рекомендовать комитету направить в колхозные
коллективы физкультуры ведущих спортсменов и активистов райцентра,
Асановского зооветтехникума и преподавателей школ.

6. Совместно с РК ВЛКСМ разработать перспективный план
строительства спортивных площадок в коллективах физкультуры, а также
подготовить необходимую документацию для строительства стадиона в
с. Алнаши.

7. Усилить работу по пропаганде и агитации физической культуры и
спорта, регулярно читать лекции и проводить беседы на эти темы,
систематически проводить в коллективах физкультуры показательные
выступления, организовывать походы, пробеги и т.д. Оборудовать в
коллективах фотовитрины, а райцентре стенд, отражающий развитие
физкультуры в районе.

8. Совместно с РК ВЛКСМ и Советом ДСО “Урожай” провести
необходимую разъяснительную работу и принять меры, обеспечивающие
вступление большинства колхозов в юридические члены общества
“Урожай”.

Председатель Комитета по физической культуре и спорту при Совете
Министров УАССР М.Жуков

ЦГА УР.Ф.Р-1419.Оп.1.Д.56.Л.285-286
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№ 63.О СОСТОЯНИИ ФИЗКУЛЬТУРНО-МАССОВОЙ
И СПОРТИВНОЙ РАБОТЫ В ВОТКИНСКОМ РАЙОНЕ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ

УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 19 ИЮНЯ 1959 Г.

Заслушав отчет председателя Совета Союза спортивных обществ и
организаций Воткинского района т. Шалавина А.В. и рассмотрев
материалы проверки, Президиума Совета Союза отмечает, крайне
неудовлетворительное состояние массовой физкультуры и учебно-
спортивной работы в коллективах физкультуры района. Из 17 колхозов
только в 5 колхозах созданы коллективы физкультуры с количеством
членов  ДСО “Урожай” – 252 человека. Районный Совет Союза не
принимает мер по созданию коллективов физкультуры в колхозах и РТС.

В большинстве школ учебные программы по физическому воспитанию
полностью не выполняются ввиду отсутствия мест для проведения
подвижных спортивных игр и гимнастики.

Учебно-спортивная работа в колхозах и колхозных коллективах
физкультуры поставлена неудовлетворительно, секции по видам спорта
в большинстве коллективов не созданы, соревнования не проводятся.

Отсутствие систематической учебно-спортивной работы привело к
тому, что в районе в 1958 г. подготовлено спортсменов-разрядников только
3 разряда – 8 чел. по лыжному спорту. За 5 месяцев 1959 г. не подготовлено
ни одного значкиста комплекса ГТО. Новый комплекс ГТО не доведен до
всех коллективов физкультуры. Совет Союза совершенно не занимается
подготовкой общественных физкультурных кадров. За полтора года в
районе не подготовлено ни одного общественного инструктора и судьи
по видам спорта. С председателями коллективов физкультуры не
проводятся семинары по повышению их знаний, а также по обмену
опытом работы.

Советом Союза не приняты меры по ремонту и строительству
спортивных сооружений в коллективах физкультуры. Положение “О
конкурсе строительства спортивных сооружений в сельской местности”
не доведен до коллективов физкультуры.
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Соревнования по таким видам спорта, как по городкам, русской лапте,
“Веселые старты” и плаванию в коллективах физкультуры не проводятся.
Не планируются соревнования в бригадах, между бригадами матчевые
встречи среди колхозов. Спортивные соревнования проводятся на не
подготовленных спортивных сооружениях с малым количеством
участников.

Учет и отчетность поставлена неудовлетворительно в Совете Союза, а также
коллективах физкультуры. Нет в Совете учета коллективов физкультуры,
спортивных сооружений, спортивного инвентаря, общественных
физкультурных кадров, значкистов ГТО и спортсменов-разрядников.

В коллективах физкультуры нет первичных документов-журналов учета
работы коллективов физкультуры, планов, протоколов Советов и
дневников работы секций.

Президиума Совета Союза спортивных обществ и организаций, как
орган коллективного руководства не работает. Планирование работы
Президиума нет. Заседание Президиума не проводятся. Президиум Совета
Союза не имеет деловой связи с коллективами физкультуры.

Президиум Совета Союза спортивных обществ и организаций
Удмуртской АССР ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Потребовать от председателя Совета Союза спортивных обществ и
организаций Воткинского района т. Шалавина А.В. и членов Президиума
Совета принять меры к ликвидации крупных недостатков в развитии
физкультурно-массовой и спортивной работы в районе.

2. Обязать Совет Союза в июле месяце 1959 г. провести Пленум
районного Совета, на котором обсудить мероприятия по улучшению
массовой физкультурной и спортивной работы в коллективах физкультуры.
В мероприятиях предусмотреть укрепление существующих коллективов
физкультуры, создание новых и взять обязательства по подготовке
спортсменов – разрядников, общественных физкультурных кадров и
строительстве спортивных сооружений.

3. В третьем квартале 1959 г. провести семинар по подготовке
общественных инструкторов и судей по видам спорта и председателей
коллективов физкультуры.

4. Совместно с ГК ВЛКСМ довести до комсомольцев и
физкультурников, организаций постановление Удмуртского ОК ВЛКСМ
положение о конкурсе “О строительстве спортивных сооружений в сельской
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местности”. Добиться, чтобы в каждой бригаде колхоза были построены
волейбольные, городошные площадки, а на центральных усадьбах
комплексные спортивные сооружения.

5. Обязать Президиум Совета Союза улучшить контроль за
выполнением учебной и внеклассной программы в школах.

6. Улучшить работу спортивных секций коллективов физкультуры,
еженедельно проводить массовые соревнования в коллективах, обратив
особое внимание на культивирование таких видов спорта, как  городки,
русскую лапту, велоспорт и плавание.

7. Добиться, чтобы все колхозы и сельпо в 1959 г. вступили в
юридические члены ДСО “Урожай” и уплатили членские взносы.

8. Обеспечить широкую пропаганду физкультуры и спорта, используя
для этого местную печать, радио и проведение физкультурных вечеров с
беседами, докладами и показательными выступлениями.

9. Довести до всех членов физкультурных коллективов и сельского
населения положение “О новом комплексе ГТО” и о организации работы
по сдаче и приеме норм комплекса ГТО.

10. При Совете Союза утвердить руководящие комиссии и секции по
видам спорта.

11. Выделить Воткинскому Совету Союза спортивных обществ и
организаций для сборных команд района комплекты спортивного
инвентаря на сумму 6000 руб.

12. Обязать Совет Союза спортивных обществ и организаций г.
Воткинска организовать шефство городских физкультурных организаций
над сельскими физкультурными организациями. До 1 августа с.г.
командировать ведущих тренеров и спортсменов в колхозные коллективы
физкультуры для оказания практической помощи спортивным секциям и
в подготовке общественных физкультурных кадров.

13. О выполнении данного постановления доложить Республиканскому
Совету Союза к 1 октября 1959 г.

Председатель Президиума Совета Союза СОО М. Жуков
ЦГА УР.Ф.Р-1432.Оп.1.Д.3.Л.20-22
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№ 64. О РУКОВОДСТВЕ МАЛОПУРГИНСКИМ СОВЕТОМ
СОЮЗА СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ

ФИЗКУЛЬТУРНЫМИ КОЛЛЕКТИВАМИ ДСО “УРОЖАЙ”

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ

УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 30 ЯНВАРЯ 1960 Г.

Заслушав отчет председателя Малопургинского Совета т. Шибанова и
рассмотрев материалы проверки, Президиум отмечает, что в последнее
время физкультурно-массовая работа среди сельского населения несколько
улучшилась. В 7 колхозах и 2 совхозах созданы коллективы физкультуры,
в коллективах чаше стали проводится соревнования (колхоз “Молния”,
совхоз “Уромский”). В совхозе “10 лет УАССР” летом прошлого года
построен стадион.

Однако, физкультурно-массовая и спортивная работа в коллективах ДСО
“Урожай” все еще находится на низком уровне. Большинство коллективов
физкультуры малочисленны. Соревнования по легкой атлетике, лыжному спорту,
волейболу, городкам проводятся крайне редко, по ряду видов спорта - тяжелой
атлетике, велоспорту, русской лапте и другим вовсе не проводятся. Не организована
сдача норм комплекса ГТО в коллективах. Крайне слаба материальная база. В
настоящее время ни один колхоз не один сельпо не являются юридическими
членами ДСО “Урожай”.

Все эти недостатки являются результатом отсутствия конкретного руководства
коллективы физкультуры со стороны Совета Союза спортивных обществ и
организаций. Совет Союза как коллективный орган не работает. Члены
Президиума в коллективах не бывают. Районный Совет не занимается подготовкой
общественных кадров для коллективов села. Не проведены, например, семинары
по подготовке инструкторов-общественников и судей по лыжному спорту. В
практике работы Совета не практикуется также проведение семинаров с
председателями коллективов физкультуры по повышению их знаний, обмену
опытом работы.

Президиум районного Совета Союза слабо проявляет себя как
коллективный орган, собирается он редко, решает в основном вопросы,
связанные с подготовкой и проведением спортивных соревнований. На
заседаниях Президиума не заслушиваются вопросы о состоянии
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физкультурно-массовой работы в коллективах, об оказании практической
помощи.

Президиум Совета Союза спортивных обществ и организаций
Удмуртской АССР ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Потребовать от председателя Совета Союза спортивных обществ и
организаций Малопургинского района т. Шибанова и членов Президиума
Совета принять меры и ликвидировать крупные недостатки в развитии
физкультурно-массовой и спортивной работе в коллективах ДСО “Урожай”

2. Рекомендовать Совету Союза спортивных обществ и организаций в
феврале месяце 1960 г. провести Пленум районного Совета, на котором
обсудить мероприятия по улучшению массовой физкультурной и
спортивной работы в коллективах физкультуры колхозов, РТС и совхозов.
В мероприятиях предусмотреть укрепление существующих коллективов
физкультуры, создание новых и взять обязательства по подготовке
спортсменов-разрядников, общественных физкультурных кадров и
строительству спортивных сооружений.

3. Обязать районный Совет Союза оказать коллективам села
систематическую помощь, направить в течении февраля-марта месяца с.г.
во все физкультурные коллективы физкультурный актив для оказания
практической помощи в проведении отчетно-выборных собраний.

4. Обязать районный Совет Союза повести необходимую работу по
вступлению колхозов и сельпо в юридические члены общества “Урожай”
и добиться уплаты ими вступительных членских взносов.

5. Рекомендовать Совету предусмотреть в календарном плане
спортивно-массовых мероприятий дополнительные соревнования по
ведущим видам спорта для коллективов ДСО “Урожай”.

6. Контроль за выполнением настоящего постановления возложить на
тренера – инструктора т. Шумихина А.Г.

Председатель Совета М. Жуков
ЦГА УР.Ф.Р-1432.Оп.1.Д.3.Л.56-57
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№ 65. О СОСТОЯНИИ И МЕРАХ УЛУЧШЕНИЯ РАБОТЫ ПО
ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ И СПОРТУ СРЕДИ СЕЛЬСКОГО

НАСЕЛЕНИЯ УДМУРТСКОЙ АССР

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ОБЪЕДИНЕННОГО ПЛЕНУМА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ УАССР
И РЕСПУБЛИКАНСКОГО СОВЕТА ДСО “УРОЖАЙ”

ОТ 19 МАЯ 1960 Г.

Советский народ под руководством Коммунистической партии,
претворяет в жизнь исторические решения 21 съезда КПСС, добился
выдающихся успехов в выполнении первого года семилетнего плана. В
ответ на исторические решения пятой сессии Верховного Совета СССР
трудящиеся нашей Родины усиливают борьбу за досрочное выполнение
плана второго года семилетки.

Декабрьский Пленум ЦК КПСС (1959 г.) определили программу
дальнейшего развития социалистического сельского хозяйства,
обеспечивающего создание в нашей стране изобилия продовольственных
товаров и сельхозсырья, что создает значительные возможности для нового
широкого культурного строительства на селе, в том числе развитие
массовой физической культуры и спорта среди сельского населения.

Заслушав и обсудив доклад и. о. Председателя Удмуртского
республиканского Совета ДСО “Урожай” Синицина Э.Б., объединенный
Пленум отмечает, что сельское спортивное объединение, развиваясь под
руководством партийных, советских органов и при активном участии
профсоюзных и комсомольских организаций, добились некоторых успехов
в развитии физической культуры и спорта на селе.

В колхозах и совхозах, РТС и в организациях потребительской
кооперации республики создано около 400 коллективов физкультуры ДСО
“Урожай”, объединяющих 21 тыс. физкультурников.

За 1959 г. подготовлено значкистов ГТО и БГТО – 2 тыс. человек, подготовлено
разрядников-спортсменов по видам спорта более 300 чел., общественных
физкультурных кадров 500 человек. Несколько улучшилась организационная и
учебно-спортивная работа в коллективах физкультуры. В коллективах физкультуры
и в районах больше стали проводиться спортивных соревнований с привлечением
большого количества участников.
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Опыт ряда коллективов физической культуры, как колхозов “Путь к
коммунизму” (Глазовского района), “Россия” (Алнашского района),
совхозов “Идеал” (Шарканского района), “Рассвет” (Киясовского района),
совхозов “Яжбахтинский” (Киясовского района), “Правда” (Ижевского
района), Игринской РТС, Асановского зооветтехникума (Алнашского
района) и других показывает большие возможности в организации
физкультурной и спортивной работы среди сельского населения. Из года
в год в районах улучшается работа по строительству спортивных
сооружений. Только за два года построены 11 стадионов и большое
количество спортивных площадок.

Вместе с тем, Пленум отмечает, сельское спортивное общество все
еще неудовлетворительно решает задачу вовлечения сельского населения
в регулярные занятия физической культурой и спортом.

Еще в 100 колхозах, совхозах, РТС и организациях потребительской
кооперации не созданы коллективы физкультуры. Многие коллективы
физкультуры организационно слабы.

В спортивных секциях не ведется систематических занятий и учебно-
спортивной работы, соревнования проводятся от случая к случаю,
спортивно-технические результаты у спортсменов находятся на низком
спортивном уровне, слабо ведется работа по строительству спортивных
сооружений.

Районные Советы Союза спортивных обществ и организаций и
районные Советы общества “Урожай” плохо занимаются подготовкой и
переподготовкой физкультурных кадров: общественных инструкторов,
судей и тренеров. Особенно неудовлетворительно работа поставлена среди
сельского населения: Завьяловского, Красногорского, Камбарского, Старо-
Зятцского, Карсовайского, Можгинского, Сарапульского и других районов.

Пленум считает, что многие районные Советы Союза спортивных
обществ и организаций и Советы ДСО “Урожай” не выполняют
требований Устава своих организаций, подменяет коллегиальность
руководства, нерегулярно проводят заседания президиума и Пленумов
Советов и не развивают творческую инициативу и самодеятельность
физкультурников.

Физкультурные организации слабо организуют работу по пропаганде
физической культуры и спорта среди сельского населения, мало проводят
бесед, лекций, плохо используют местную печать и радио по вопросам
пропаганды физической культуры и спорта.
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Пленум считает, что отмеченные недостатки в постановке физкультурно-
массовой работе на селе имеются потому, что многие созданные спортивные
общества и организации и Советы ДСО “Урожай” неудовлетворительно руководят
коллективами физической культуры, не помогают в повседневной работе, не
проявляют настойчивости и инициативы в выполнении указаний ЦК КПСС и
Совета Министров СССР и постановления Бюро Удмуртского обкома КПСС
“Об улучшении физкультурной и спортивной работы сельского населения”.

Объединенный Пленум Совета Союза спортивных обществ и
организаций УАССР и Удмуртского республиканского Совета ДСО
“Урожай” ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Считать главной задачей районных Советов Союза спортивных
обществ и организаций и районных Советов общества “Урожай”
выполнение постановления Бюро Удмуртского обкома КПСС “О
состоянии и мерах дальнейшего развития физической культуры и спорта
в республике” и 3 Пленума Центрального Совета Союза спортивных
обществ и организаций СССР “О состоянии и мерах улучшения работы
по физической культуре и спорту среди сельского населения”.

Пленум считает, что для выполнения постановления Бюро обкома
КПСС и 3 Пленума ЦС, Совет Союза и районные Советы ДСО “Урожай”
при активном участии профсоюзных и комсомольских организаций
должны создать в 1960 г. коллективы физкультуры во всех бригадах,
отделениях и фермах колхозов, совхозов, в РТС и в организациях
потребительской кооперации и добиться организационного укрепления
существующих коллективов физкультуры, улучшения учебно-
тренировочной и спортивной работы в секциях коллективов физкультуры.

2. Пленум одобряет обращение партийной, комсомольской организаций
и правления колхоза “Россия”, райпотребсоюза, РТС, Игринского сельпо
Игринского района об улучшении физкультурно-массовой работы среди
населения района.

3. Пленум обязывает районные Советы и районные Советы общества “Урожай”:
а) улучшить работу по подготовке общественных физкультурных

кадров; в этих целях подготовку общественных инструкторов и судей
проводит непосредственно в коллективах, а также в районных центрах.
Добиться, чтобы в ближайшие два года в каждом коллективе физкультуры
была создана группа спортивных судей и на каждый 15-20 занимающихся
был подготовлен общественный инструктор. Подготовить в 1960 г. не мене
750 общественных инструкторов и судей;
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б) путем улучшения учебно-спортивной работы в секциях и командах
коллективов физкультуры колхозов, совхозов и РТС, добиться повышения
спортивного мастерства сельских физкультурников, обратив особое
внимание на развитие таких видов спорта как: легкая атлетика, волейбол,
городки, тяжелая атлетика, настольный теннис, лыжный и велосипедный
спорт, русская лапта, ручной мяч и другие. Совместно с Комитетом
ДОСААФ принять меры по развитию стрелкового, водного и
мотоциклетного спорта. Обратить особое внимание на работу по
привлечению к систематическим занятиям спортом женщин. Добиться,
чтобы коллективы физкультуры в 1960 г. подготовили 1 разрядников -12
челов., 2 разряда-147 челов., 3 разряда -1380 челов., юношеского разряда
168 чел., ГТО 2 ступени 165 ч.;

в) в целях организационного укрепления коллективов физкультуры и
привлечения молодежи к занятиям в секции и повышения их мастерства
проводить систематически соревнования на первенства коллективов
физкультуры, матчевые встречи между коллективами физкультуры,
бригадами, фермами, отделениями т. д.

Провести в июле месяце спортивный праздник, посвященный передовикам
сельского хозяйства. Установить, что начиная с 1962 г. на республиканских
соревнованиях сельских спортсменов в состав районных сборных команд будут
допускаться спортсмены, имеющие спортивные показатели по лыжному,
стрелковому и велосипедному спорту, шахматам – не ниже второго разряда, по
легкой атлетике, волейболу, настольному теннису – не ниже третьего разряда;

г) совместно с профсоюзными и комсомольскими организациями
уделить особое внимание физкультурно-оздоровительной работе,
созданию в коллективах физкультуры рыболовно-охотничих секций,
проводить туристические походы: пешие, на лыжах, велосипедах,
мотоциклах и т.д., привлекая к участию в них колхозников, рабочих и
служащих, особенно лиц среднего и старшего возраста.

Внедрить производственную гимнастику в совхозах, РТС и в
организациях потребительской кооперации.

Организовать подготовку инструкторов-методистов производственной
гимнастики;

д) Советам с профсоюзными, комсомольскими организациями,
отделами культурно-просветительных учреждений, органами
здравоохранения и просвещения улучшить пропаганду физической
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культуры и спорта. Широко использовать печать и радио. В клубах, избах-
читальнях проводить спортивные вечера, лекции, доклады, беседы,
демонстрировать фильмы на спортивную тематику, организовывать
выставки и фотовитрины с показом достижений коллективов физкультуры
районов, республики и СССР.

В каждом районном центре в 1960 г. установить фотовитрину с
показателями достижений советской физической культуры.

е) В целях создания условий для занятий физической культурой и
спортом, организации широкого привлечения трудящихся села, и в первую
очередь молодежи, к самодеятельному строительству спортивных
сооружений широко использовать в этих целях проводимые Удмуртским
обкомом ВЛКСМ и Республиканским ДСО “Урожай” конкурс по
самодеятельному строительству спортивных сооружений на селе,
добиваясь того, чтобы к концу 1961 г. были построены в каждом крупном
селе, совхозе – комплексная спортивная площадка, а в бригадах и на
фермах колхозов, совхозов - волейбольная, городошная площадка и
небольшие лыжные базы;

ж) усилить работу по укреплению материальной базы общества
“Урожай”, организовать работу с юридическими членами общества,
обеспечивая в 1960 г. вовлечение в юридические члены всех колхозов,
совхозов, РТС, сельпо, райпо и уплату ими членских взносов.

4. Пленум обязывает городские Советы Союза спортивных обществ и
организаций, спортивные общества “Труд”, “Буревестник”, “Трудовые резервы”,
“Локоматив” до 15 июня разработать мероприятия по оказанию шефской помощи
сельским физкультурным организациям, предусмотрев оказание помощи им в
учебно-спортивной работе, проведении соревнований, выезде ведущих тренеров,
спортсменов, команд для совместных тренировок, проведения матчевых
встреч, в подготовке общественных физкультурных кадров.

В 1960 г. спортивным обществам в подшефных районах подготовить
общественных инструкторов по видам спорта: ДСО “Труд”- 100 чел., ДСО
“Буревестник” -50 чел., ДСО “Динамо” - 25 чел., ДСО “Спартак” - 40
чел., ДСО “Трудовые резервы” - 15 чел.

5. Обязать райспортсоюзы и Советы ДСО “Урожай” привлечь к
активной работе по оказанию помощи в организации физкультурно-
массовой и спортивной работе в колхозах, совхозах, РТС и т.д.
преподавателей физвоспитания семилетних и средних школ и учащихся
старших классов средних школ и техникумов.



239

Поручить преподавателям физвоспитания институтов, техникумов,
училищ и школ, готовивших специалистов сельского хозяйства, а также
средних школ в сельской местности, ежегодно к окончанию учебного года
готовить группу общественных инструкторов и судей по видам спорта не
менее 20 % от числа окончивших учебные заведения.

6. Просить Министерство сельского хозяйства УАССР, Обком
профсоюза сельского хозяйства и заготовок выделить для совхозов
штатные единицы инструкторов-методистов по производственной
гимнастике.

7. Просить Правление Удмуртского потребсоюза принять меры к
своевременному завозу спортивных товаров в торговые точки районов,
удовлетворить запросы сельского населения в этих товарах.

Пленум выражает уверенность, что сельские физкультурники и
работники физкультурного движения успешно выполнят постановление
Бюро Удмуртского обкома КПСС и 3 Пленума Центрального Совета Союза
спортивных обществ и организаций и обеспечат массовое развитие
физической культуры и спорта среди сельского населения.

ЦГА УР.Ф.Р-1432.Оп.1.Д.3.Л.77-83, 110-116
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№ 66. О ХОДЕ ВЫПОЛНЕНИЯ ПОСТАНОВЛЕНИЯ
ОБЪЕДИНЕННОГО ПЛЕНУМА СОВЕТА СОЮЗА

СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ УАССР
И РЕСПУБЛИКАНСКОГО СОВЕТА ДСО “УРОЖАЙ”
“О СОСТОЯНИИ И МЕРАХ УЛУЧШЕНИЯ РАБОТЫ
ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ И СПОРТУ СРЕДИ

СЕЛЬСКОГО НАСЕЛЕНИЯ” В КАМБАРСКОМ РАЙОНЕ
УДМУРТСКОЙ АССР

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ УДМУРТСКОЙ

АССР ОТ 21 СЕНТЯБРЯ 1960 Г.

Заслушав доклад председателя райспортсоюза Камбарского района
Рябова Г.П. “О состоянии и мерах улучшения работы по физической
культуре и спорту среди сельского населения в Камбарском районе
Удмуртской АССР” Президиум Совета Союза спортивных обществ и
организаций УАССР отмечает, что районный Совет Союза за последний
год стал более уделять внимания улучшению руководства деятельностью
сельского спортивного общества “Урожай”. Во всех колхозах созданы
физкультурные коллективы.

Вместе с тем, Президиум отмечает, что состояние физкультурной и
спортивной работы в колхозах, РТС, сельпо, райпотребсоюзах все еще
остается неудовлетворительным и резко отстает от уровня экономики,
достигнутой сельским хозяйством Камбарским районом. Существующие
коллективы являются малочисленными, слабо работают по привлечению
к занятиям физической культурой и спортом широких слоев колхозников,
рабочих и служащих, и особенно молодежи, учебно-тренировочная работа
в коллективах, особенно в колхозах, РТС, потребительской кооперации
ведется на низком уровне. Только 12 % членов общества “Урожай” имеют
спортивные разряды.

Молодежь колхозов и РТС очень редко принимают участие в сельских
спортивных соревнованиях (в 1959 г. по лыжному спорту участвовал один
коллектив колхоза “Дружба”).
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Районные Советы Союза и общества “Урожай” неудовлетворительно
занимаются развитием легкой атлетики, волейбола, тяжелой атлетики,
спортивных игр и других популярных видов спорта среди сельской
молодежи.

В районе плохо организована работа по подготовке и использованию
общественных физкультурных кадров. За 1959 г. подготовлено 15
общественных инструкторов, но в связи с отсутствием заботы о них
подавляющее большинство не ведут практической работы.

В районе плохо решаются вопросы укрепления материально-
финансовой базы общества “Урожай”. Так за 1959 г. не поступило
членских взносов от юридических членов общества, а в 1960 г. только
поступило 1000 руб. от райпотребсоюза.

Президиум Совета Союза спортивных обществ и организаций УАССР
ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Обратить внимание Совета ССОО Камбарского района на
неудовлетворительное руководство деятельностью сельского спортивного
общества “Урожай” и на отсутствие должной заботы о широком развитии
физической культуры и спорта на селе, на недопустимую организаторскую
работу Советов в колхозах, РТС и потребительской кооперации.

2. Потребовать от президиума и лично председателя Камбарского
районного спортсоюза тов. Рябова Г.П. более внимательного отношения
к работе сельского спортивного общества “Урожай”, активизировать
организаторскую работу по физической культуре и спорту среди сельского
населения, а также безусловного выполнения постановления
Республиканской учредительной конференции и Объединенного Пленума
“О состоянии и мерах улучшения работы по физической культуре и спорту
среди сельского населения УАССР”.

3. Обязать тов. Рябова Г.П. итоги проверки состояния работы по физической
культуре и спорту в районе в октябре месяце с.г. вынести на объединенный Пленум
районного Совета Союза и Совета ДССО “Урожай”.

4. Рекомендовать Камбарскому районному Совету Союза и районному Совету
общества “Урожай” с помощью профсоюзных и комсомольских организаций:

а) завершить в текущем году организацию коллективов физической
культуры во всех колхозах, РТС и потребительской кооперации;
использовать опыт Богородской РТС Горьковской области, привлечь к этой
работе передовиков сельских коллективов физкультуры района;
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б) путем широкой пропаганды физической культуры и спорта среди
сельского населения повысить организаторскую работу, улучшить
шефскую помощь сельским физкультурным организациям, добиться
значительного увеличения количества членов сельского спортивного
общества “Урожай”;

в) принять меры, обеспечивающие повышение уровня учебно-
тренировочной и спортивной работы в районе, укреплению спортивных
секций в колхозах, совхозах, РТС и потребительской кооперации,
потребовать от районного Совета Союза и Совета общества “Урожай”
систематически проводить соревнования сельской молодежи по легкой
атлетике, плаванию, лыжам, велоспорту, тяжелой атлетике, спортивным
играм и другим видам спорта по обычным и упрощенным правилам, а
также по многоборью ГТО, подготовить в 1960 г. не менее 2 разряда - 3
чел., 3 разряда - 50 чел., юношеского разряда – 3 чел. ГТО 2 ступени - 50
чел. и инструкторов– общественников - 50 чел.;

г) совместно с комсомольской организацией развернуть во всех
колхозах, совхозах, РТС самодеятельное строительство спортивных
сооружений и построить в 1961 г. на центральных усадьбах колхозов,
совхозов комплексные площадки и простейшие площадки в бригадах
колхозов;

д) совместно с комсомольскими организациями провести работу по
вовлечению всех колхозов в юридические члены общества “Урожай”,
добиться выполнения ими обязательств по уплате членских взносов;

е) обеспечить активное участие физкультурных организаций в
подготовке и проведении празднования 40-летия Удмуртской АССР,
широко развить физкультуру и спорт, улучшить учебно-спортивную
работу, строительство спортивных сооружений, подготовку спортсменов-
разрядников и значкистов ГТО, организуя массовые спортивные
праздники, соревнования и другие спортивные мероприятия.

5. Предложить Президиуму Камбарского райспортсоюзу доложить
Республиканскому Совету Союза спортивных обществ и организаций
2 ноября с.г. о ходе выполнения настоящего постановления.

Председатель Президиума М.Жуков
ЦГА УР.Ф.Р-1432.Оп.1.Д.3.Л.105-107
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№ 66а. ИТОГИ ЗИМНИХ СЕЛЬСКИХ СПОРТИВНЫХ ИГР
НА ПРИЗ ГАЗЕТЫ “УДМУРТ ДУННЕ”

(СОВЕТСКАЯ УДМУРТИЯ) ЗА 1952-1960 ГГ.

1952 год
Обладатель КУБКА – команда Игринского района
Победитель лыжных гонок на 5 км. – Аккузин (Понино)

на 3 км. – Некрасова (Сарапульский район)
на 10 км. – Потехин (Бемыжский район)
на 5 км. – З. Широбокова (Завьяловский район)
на 8 км.- З. Широбокова (Завьяловский район)
на 30 км. – Бузмаков (Кулигинский район)

Слалом - Некрасова (Сарапульский район)
- Князев (Шарканский район)

1953 год
Обладатель КУБКА – команда Кулигинского района
Победитель лыжных гонок на 18 км. – С. Потехин (Бемыжский район)

на 5 км. – В.Демина (Кулигинский район)
на 30 км. – Бузмаков (Кулигинский район)
на 10 км. – В.Демина (Кулигинский район)

Эстафета мужчин 4х10 км. – команда Кулигинского района
женщин 3х3 км. – команда Кулигинского района

Слалом - Некрасова (Сарапульский район)
- Глушков (Воткинский район)

1954 год
Обладатель КУБКА – команда Воткинского района
Победитель лыжных гонок на 10 км. – З. Горбушина (Глазовский район)

на 30 км. – Б. Кононов (Киясовский район)

1955 год
Обладатель КУБКА – команда Глазовского района
Победитель лыжных гонок на 10 км. – С. Бузмаков (Кулигинский район)

на 5 км. – З. Горбушина (Глазовский район)
на 10 км. – З. Горбушина (Глазовский район)
на 30 км. – Б. Кононов (Киясовский район)
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Мужская эстафета – Глазовский и Кулигинский районы
Женская эстафета – Балезинский район
Слалом - В. Зубкова (Глазовский район)

- В. Глушков (Воткинский район)

1956 год
Обладатель КУБКА – команда Воткинского района
Победитель лыжных гонок на 5 км. – З. Горбушина (Глазовский район)

на 15 км. – С. Лопатин (Нылгинский район)
на 30 км. – П.Стерхов (Воткинский район)
на 10 км. – З. Горбушина (Глазовский район)

Мужская эстафета 4х10 км. – Кулигинский район
Женская эстафета 3х5 км. – Воткинский район
Трамплин – А. Зиновьев (Ижевский район)
Слалом – В. Зубкова (Глазовский район)

1957 год
Обладатель КУБКА – Глазовский район
Победитель лыжных гонок на 5 км. – З. Горбушина (Глазовский район)

на 15 км. – Шкляев (Шарканский район)
на 30 км. – Шкляев Ю. (Шарканский район)
на 10 км. – З. Горбушина (Глазовский район)

Мужская эстафета 4х10 км – Шарканский район
Женская эстафета 3х5 км – Глазовский район
Слалом - Мосова (Глазовский район)

- Вахрушев (Кизнерский район)
Лыжное двоеборье (трамплин, лыжная гонка на 15 км. - А. Зиновьев
(Ижевский район)

1958 год
Обладатель КУБКА – Шарканский район
Победитель лыжных гонок на 5 км. – А. Маркова (Алнашский район)

на 15 км. – П. Поздеев (Глазовский район)
на 10 км. – А. Маркова (Алнашский район)
на 30 км. – Н. Тарасов (Нылгинский район)
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Лыжное двоеборье - А. Зиновьев (Ижевский район)
Мужская эстафета 4х10 км. – Шарканский район
Женская эстафета 3х5 км. – Шарканский район
Слалом - В. Зубкова (Глазовский район)

- А. Сунцов (Дебесский район)
Трамплин - А. Зиновьев (Ижевский район)

1959 год
Обладатель КУБКА – Шарканский район
Победитель лыжных гонок на 15 км. – В. Лимонов (Ижевский район)

на 5 км. – Т. Красноперова (Алнашский район)
на 10 км. – А. Вольская (Шарканский район)
на 30 км. –  В. Лимонов (Ижевский район)

Трамплин - А. Зиновьев (Ижевский район)
Мужская эстафета 4х10 км. – Игринский район
Женская эстафета 3х5 км. – Алнашский район
Смешанная эстафета (10+5+10+5) – Алнашский район
Слалом - Л. Сметанина (Вавожский район)

- А. Сунцов (Дебесский район)
Лыжное двоеборье – (15 км. + трамплин) А. Зиновьев (Ижевский район)

1960 год
Обладатель КУБКА – Шарканский район
Победитель лыжных гонок на 30 км. – Айтгунов (Алнашский район)

на 10 км. – Н. Маренина (Шарканский район)
на 15 км. – С. Лопатин (Ижевский район)

Трамплин - А. Зиновьев (Ижевский район)
Лыжное двоеборье – А. Зиновьев (Ижевский район)
Мужская эстафета 4х10 км. – Шарканский район
Женская эстафета 3х5 км. – Шарканский район
Смешанная эстафета – Алнашский район
Слалом - В. Ельцова (Глазовский район)

- А. Сунцов (Дебесский район)

Газета “Удмурт дунне” (Советская Удмуртия), 24 февраля 2000 г.
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РАЗДЕЛ V. ФИЗКУЛЬТУРНО-МАССОВАЯ И УЧЕБНО-
СПОРТИВНАЯ РАБОТА СРЕДИ УЧАЩЕЙСЯ МОЛОДЕЖИ
УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

Вопросы постановки физического воспитания и спортивно-массовой
работы среди учащейся молодежи постоянно стояли в центре внимания
Министерства просвещения Удмуртской АССР и Республиканского комитета
по физической культуре и спорта. О проблемах развития физического
воспитания и спорта в учебных заведениях республики имеется материал в
первом разделе сборника (док. № 2, 12, 13, 14, 15 и т. д).

С целью налаживания работы по поднятию уровня спортивного
мастерства учащихся Комитет по физической культуре и спорту уже в
своем приказе от 12 октября 1956 года “Об оказании шефской помощи
ДСО, кафедр физвоспитания институтов школам в учебно-спортивной
работе” обязал руководителей ДСО и кафедр физвоспитания вузов
республики оказывать систематическую помощь общеобразовательным
школам (док. № 67), для чего за каждым крупным коллективом
физкультуры промышленных предприятий и вузов республики были
закреплены отдельные школьные коллективы г. Ижевска. Тоже самое
предлагалось осуществить и в городах Глазове, Сарапуле, Воткинске. В
последующие годы Республиканский комитет постоянно заслушивал
шефствующие коллективы физкультуры об их работе по оказанию помощи
общеобразовательным школам. Так, уже 17 мая 1957 г. Комитет по
физической культуре и спорту, проанализировав ход выполнения приказа
от 12 октября 1956 г. со стороны коллектива физкультуры Ижевского
Металлургического завода и ИСХИ, отметил, что рад КФК проделали
определенную работу по выполнению этого приказа. Однако, еще ряд
крупных физкультурных организаций неудовлетворительно организуют
шефскую работу в общеобразовательных школах Ижевска: это коллективы
физкультуры Ижевских машиностроительного, металлургического,
механического, Мотозавода, УГПИ, ИМИ, ИГМИ, ИСХИ, которые
ограничиваются работой только в одно - двух школах, забывая о других.
(док. № 68).

Здесь же в разделе публикуется информация о состоянии физического
воспитания и спорта в общеобразовательных школах республики на конец
50-х годов (док. № 71), в котором констатировалось, что в школах
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республики большинство учителей физкультуры правильно и умело
решали задачи обучения, укрепления здоровья учащихся, всестороннего
развития и подготовки их к жизни. В республике работали 430
преподавателей физвоспитания, из которых 103 с высшим физкультурным
образованием и 191-со средним специальным. Многие учителя
физкультуры проводят уроки на высоком методическом уровне. По
лыжным гонкам, например, хороший опыт накоплен в Шарканской,
Сосновской, Понинской средних школах Шарканского района. Большую
спортивно-массовую работу вели преподаватели физкультуры Ижевской
средней школы № 54 Остроумов В.Г., Глазовской средней
школы-интерната Брагин Е.М.; Ушаков Е.П. и Фазлеев Я.Г. в глазовской
школе № 7; Кузнецов И.И. и Мерзлякова Г.А. в ижевской школе № 42 и
другие. В документе приводились данные, что в школах республики
работали 440 коллективов физкультуры с охватом 40 тыс.
физкультурников. В соревнованиях за 1959 г. участвовало 320 тыс.
школьников. Укреплялась спортивная база школ. Построены спортивные
залы в Увинской, Селтинской, Граховской, Шарканской, Крсовайской,
Нылгинской школах, Шарканской школе-интернате, школе № 12 г.
Сарапула, школах № 22, 26, 28 г. Ижевска и др., централизовано выделено
250 тыс. руб. на приобретение спортивного инвентаря. Все это
способствовало значительному прогрессу в развитии физкультурно-
массовой и спортивной работы в школах республики.

В разделе публикуется материал по развитию спортивной работы,
подготовке спортсменов-разрядников в вузах республики (док. № 70), о
состоянии работы Ижевской спортивной школы молодежи (док. № 69), в
котором констатировалось, что Ижевская спортивная школа молодежи еще
не стала центром подготовки высококвалифицированных спортсменов
республики.

В целом, материалы раздела дают картину определенной работы по
развитию физкультурно-массовой и спортивной работы среди учащейся
молодежи республики, раскрывают процесс усиления этой работы в
послевоенные годы, начало развития в республике системы внешкольных
спортивных учебных заведений по подготовке спортивных кадров.
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№ 67. ОБ ОКАЗАНИИ ШЕФСКОЙ ПОМОЩИ ДСО,
КАФЕДР ФИЗВОСПИТАНИЯ ИНСТИТУТОВ ШКОЛАМ

В УЧЕБНО-СПОРТИВНОЙ РАБОТЕ

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 12 ОКТЯБРЯ 1956 Г.

Выполняя решения 20 съезда КПСС, направленные на дальнейшее
массовое развитие физической культуры и спорта в стране, особенно среди
учащейся молодежи, в республике проделана некоторая работа по
улучшению физвоспитания в школах. Улучшилась работа по физическому
воспитанию в таких школах г. Ижевска, как № 30, 42, г. Сарапула № 15, г.
Глазова № 3, Кезской средней школы и других, где взросла массовость в
спорте и спортивно-технические результаты школьников. Но несмотря
на некоторое улучшение в работе школ по физическому воспитанию
состояние дел по данному предмету остается еще неудовлетворительным.
В большинстве школ республики учеба и внеклассная работа по
физическому воспитанию не заняла должного места в учебно-
воспитательном процессе, слабо развивается спортивно-массовая работа.
Среди учащихся спортивные достижения по основной массе школьников
крайне низки. Особенно отстают спортивно-технические достижения
учащихся по легкой атлетике, гимнастике, плаванию. Не проводится
необходимой пропаганды физкультуры и спорта среди школьников.
Лекции и доклады, спортивные вечера, выступления лучших спортсменов
проводятся редко, имеющаяся база не обеспечивает проведение
организаций учебного процесса по физическому воспитанию учащихся.

В целях коренного изменения положения спортивно-массовой
внеклассной работы среди учащихся школ ПРИКАЗЫВАЮ:

1. Для улучшения работы по физическому воспитанию среди учащихся
школ и повышения их спортивных достижений обязать руководителей
ДСО, кафедр физического воспитания и коллективы физкультуры
систематически оказывать помощь школам в проведении спортивно-
массовой работы согласно распределения школ по ДСО, кафедрам
физвоспитания и коллективам физкультуры.
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2. В прикрепленных школах проводить мероприятия по укреплению
школьных коллективов физкультуры, которые должны выражаться в
следующем: а) реорганизации секций по отдельным видам спорта
(гимнастике, легкой атлетике, лыжному спорту, спортиграм, плаванию);
б) помощи в проведении традиционных школьных Спартакиад и
соревнований; в) подготовке спортивного актива (инструкторов-
общественников и др.) по отдельным видам спорта; г) проведении
пропаганды и агитации физкультуры и спорта среди молодежи,
организации в школе уголков физкультурника; д) предоставлении в
распоряжение школ спортивных баз для проведения спортивной работы;
е) оказывать помощь в строительстве простейших спортивных площадок
при школах.

3. Разрешить учащимся школ выступать в клубных зачетах за
коллективы шествующих организаций. В остальных случаях школы
должны выступать за свои школьные коллективы. Работу ДСО и
коллективов физкультуры оценивать по результатам внеклассной работы
в той или иной школе по спортивным показателям в соревнованиях.
Городским комитетам Глазова, Воткинска, Сарапула совместно с РОНО
закрепить школы к ДСО и обязать председателей оказывать помощь
школам в спортивной работе, руководствуясь данным приказом.

4. Контроль за выполнением настоящего приказа возложить на сектор
Комитета (Никифорова Т.П.).

Председатель Комитета по физической культуре и спорту при Совете
Министров УАССР М. Жуков

Приложение к приказу: Закрепить подшефные школы: “Динамо”-
школы № 22, 27, 34, 30; “Металлург”- № 25, 38, 23, 20; “Спартак”- № 48,
47, 35; “Машзавод” - № 26, 42, 29; УГПИ - № 31, 24, 49; ИМИ -№ 52, 21;
Трест № 51 - № 45, 37; Механический завод - № 46, 43; “Локоматив”- № 2
ж/д школа; завод им. Ленина - № 28; кирзавод - № 50, ИСХИ-№ 32; ИГМИ-
№ 5, Мотозавод - № 44.

ЦГА УР.Ф.Р-1419.Оп.1.Д.32.Л.177-179
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№ 68. О ХОДЕ ВЫПОЛНЕНИЯ ПРИКАЗА КОМИТЕТА
ПО ШЕФСКОЙ РАБОТЕ В ШКОЛАХ

ПРИКАЗ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 17 МАЯ 1957 Г.

Обсудив информацию председателя Совета ДСО “Зенит” п/я 2
(Металлургический завод) т. Рыфтина и заведующего кафедрой
физвоспитания Сельскохозяйственного института т. Пашкову о работе
указанных коллективов в подшефных школах, Комитет по физической
культуре и спорту при Совете Министров УАССР отмечает, что за период
со дня выхода приказа Комитета в свет шефствующие спортивные
организации проделали некоторую работу по улучшению
организационной и спортивно-массовой работы в школах г. Ижевска.

Однако, ряд спортивных организаций неудовлетворительно организуют
работу в школьных коллективах физкультуры. Коллективы физкультуры-
Машиностроительного, Металлургического, Мотозавода, Механического
завода, Пединститута, Сельскохозяйственного института, Механического
и Медицинского институтов в своей работе ограничиваются одной - двумя
школами, забывая о других школах, сосредотачивают внимание лишь на
группе ведущих спортсменов, не уделяют должного внимания организации
самодеятельной работе школьного коллектива. До сих пор коллектив
Металлургического завода и сельскохозяйственного института не имеют
плана спортивно-массовой и оздоровительной работы среди школьников.

Для устранения указанных недостатков в шефской работе
ПРИКАЗЫВАЮ:

1. Коллективам физкультуры и спортивным обществам, ведущих
шефскую работу, составить конкретный план оздоровительной работы с
пионерами–школьниками подшефных школ на летний период,
предусмотрев в нем:

а) оказание помощи в строительстве и оборудовании школьных
спортивных площадок;

б) организацию и проведение семинаров со школьниками старших
классов;
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в) оказание помощи в проведении физкультурных праздников и
соревнований;

г) выделить дежурных инструкторов на водных базах для обучения
плаванию неумеющих плавать;

д) оказать помощь в проведении спортивно-массовой и учебно-
тренировочной работы и участие в организации городских и загородных
пионерских лагерей;

е) работу по комплектованию групп и команд со школьниками, которые
будут охвачены работой пионерских лагерей.

2. Обратить внимание комитетов физкультуры и всех руководителей
спортивных и физкультурных организаций на слабое участие коллективов
физкультуры в шефской работе.

3. Контроль за выполнением настоящего приказа возложить на
инструктора Комитета т. Кремовских Т. П.

Председатель Комитета по физической культуре и спорту при Совете
Министров УАССР М. Жуков

ЦГА УР.Ф.Р-1419.Оп.1.Д.47.Л.117
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№69. О РАБОТЕ ИЖЕВСКОЙ СПОРТИВНОЙ ШКОЛЫ МОЛОДЕЖИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ УДМУРТСКОЙ

АССР ОТ 19 ИЮНЯ 1959 Г.

Заслушав доклад директора Ижевской спортивной школы молодежи Прыткина
Ф.Г., Президиум Совета Союза отмечает, что за последнее время несколько
улучшилась учебно-тренировочная, спортивно-массовая и организационная работа
в школе, но в тоже время в деятельности школы имеется ряд недостатков, тормозящих
улучшение работы школы. Так, например, до сих пор не наведен порядок в
планировании учебно-тренировочной работы. Педсовет собирается не регулярно и
не решает вопросы улучшения работы школы, взаимопроверки работы тренеров,
что приводит в работе тренеров к бесконтролю и безответственности.

Для устранения указанных недостатков Президиум ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. За слабое руководство школой директору школы Прыткину объявить выговор.
2. Обязать директора школы повысить роль Педсовета в решении всех

важнейших вопросов деятельности школы, планируя не мене одного раза в месяц
заседания Педсовета. К 1 августа навести порядок в планировании учете всей
работы школы, обратив особое внимание на планирование учебно-тренировочного
процесса и воспитательной работы среди учащихся и преподавателей-тренеров.

3. Директору школы совместно с Городским Советом Союза спортивных
обществ и организаций и Горкомом комсомола к 1 сентября укомплектовать все
отделения и подобрать наиболее квалифицированных тренеров, особенно на
штатные должности и заместителя директора школы.

4. Считать необходимым объявить конкурс учащихся и тренеров на
1959-1960 учебный год, для чего провести большую разъяснительную
работу в коллективах физкультуры предприятий, учебных заведениях,
используя для этого печать, радио, телевидение и другие формы агитации.

5. Для пропаганды нового комплекса ГТО необходимо, чтобы каждый
учащиеся школы и тренер в сезоне 1959 г. могли сдать нормы комплекса ГТО,
для чего планировать больше спортивно-массовых мероприятий внутри школы.

6. Контроль за выполнением постановления возложить на
Председателя комиссии по орг-массовой работе т. Шестоперову.

Председатель Президиума Совета Союза СОО М.Жуков
ЦГА УР.Ф.Р-1432.Оп.1.Д.3.Л.24-25
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№ 70. О ХОДЕ ВЫПОЛНЕНИЯ ПЛАНА ПОДГОТОВКИ
СПОРТСМЕНОВ-РАЗРЯДНИКОВ В ДСО “БУРЕВЕСТНИК”

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ УДМУРТСКОЙ

АССР ОТ 5 АВГУСТА 1960 Г.

Заслушав информацию председателя ДСО “Буревестник” тов.
Заболоцкого В.И., Президиум республиканского Совета отмечает, что
коллективы физкультуры институтов при наличии достаточной
спортивной базы и квалифицированных кадров неудовлетворительно
справляется с выполнением плана подготовки спортсменов-разрядников.

Неудовлетворительное выполнение в целом по ДСО является
следствием недостаточно организованной работы в коллективах
физкультуры, отсутствием контроля за работой тренеров, а также
незначительное количество соревнований, проводимых коллективами
физкультуры и Совета ДСО.

Крайне плохо идет подготовка спортсменов 2 и 3 разрядов. За 1
полугодие подготовлено всего 297 человек 2 и 3 разрядов при плане за
год 1070. Особенно плохо идет подготовка спортсменов – разрядников в
коллективах физкультуры педагогического и медицинского институтов.
Крайне мало в обществе подготовлено спортсменов – разрядников по
легкой атлетике, волейболу, баскетболу и плаванию.

Президиума Совета Союза спортивных обществ и организаций УАССР
ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Обратить внимание председателя ДСО “Буревестник” (тов.
Заболоцкого В.И.) на неудовлетворительное выполнение плана подготовки
спортсменов – разрядников.

2. Обязать ДСО “Буревестник” совместно с профсоюзными и
комсомольскими организациями и институтов и кафедр физвоспитания
внимательно проанализировать итоги работы по подготовке спортсменов-
разрядников за 1960 г. и принять меры обеспечивающие безусловное
выполнение планов.

Председатель Президиума М.Жуков
ЦГА УР.Ф.Р-1432.Оп.1.Д.3.Л.102
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№ 71. ИНФОРМАЦИЯ О СОСТОЯНИИ ФИЗИЧЕСКОГО
ВОСПИТАНИЯ И СПОРТА В ШКОЛАХ УДМУРТСКОЙ

АССР. 1960 г.

В 1959 -1960 учебном году большинство учителей физической культуры
Удмуртии правильно и умело решали задачи обучения, укрепления здоровья
учащихся, всестороннего физического развития, подготовки учащихся к жизни,
высокопроизводительному труду. В текущем году в республике работали 430
преподавателей физкультуры, из них 103 с высшим специальным образованием,
191-со средним специальным образованием. В результате чего в большинстве
школ учебная программа выполнялась удовлетворительно.

Практика показывает, что учителя физвоспитания сельских школ значительно
лучше организуют и проводят уроки лыжной подготовки. Положительный опыт
в этом отношений накоплен в Шарканской, Сосоновской, Попинской и других
сельских школах. Например, в Сосоновской средней школе Шарканского района
учащиеся с большим желанием посещают уроки лыжной подготовки, стараются
изучить технику передвижения на лыжах, спуска и подъема. Учителя этой школы
Григорьев В.А. и Петухов А.Д. сами являются отличными лыжниками. На лыжной
базе этой школы образцовый порядок, все лыжи пронумерованы, каждый
учащийся знает свой номер лыж и ими пользуется на уроке и ремонтируют их.
Из стен этой школы выходят замечательные лыжники, которые входят в основной
состав сборных команд республики.

Хорошую работу можно отметить преподавателя физвоспитания школы №
54 г. Ижевска т. Остроумова В.Г.. Школа, где он работает, новая, учащиеся собраны
из разных школ. В начале с ними было трудно работать. Отношение учащихся к
урокам физвоспитания было нездоровое, да и учащиеся этой школы смотрели на
физвоспитание как на второстепенный предмет. Однако т. Остроумов В.Г. за
короткий срок сумел правильно поставить учебную и внеклассную работу. В
результате у учащихся появился интерес и ответственность к урокам
физвоспитания. В текущем году преподаватель добился полной успеваемости и
посещаемости. В 1958-1959 учебном году 35 учащихся этой школы были отнесены
к подготовительной группе, благодаря правильной работе с ними 17 учащихся
были переведены в основную группу. Тов. Остроумов В.Г. тщательно готовится к
каждому уроку, до конца продумывая все его моменты и умело решает
образовательные, воспитательные и оздоровительные задачи обучения.
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В школе создан крепкий Совет физкультуры, который проводит всю
внеклассную работу по плану при активном участии комсомольской и пионерской
организаций и учителей школы. 205 учащихся школы систематически занимаются
в спортивных секциях: легкой атлетики, художественной гимнастики, лыж,
коньков, баскетбола, ручного мяча. В школе ежегодно проводятся соревнования,
традиционная Спартакиада, в программе которой 6 видов спорта. В школьной
Спартакиаде 1960 г. приняли участие 520 человек. В организации спортивной
работы принимали активное участие классные руководители. Директор школы
Банникова Т.М. и завуч Корепанова Н.С. повседневно помогают учителям
физвоспитания в организации учебной и внеклассной работы.

В условиях нашей республики пока очень трудно с помещениями, в
большинстве – нет спортивных залов, что затрудняет определенным образом
проводить учебную и внеклассную работу. В связи с этим многие учителя
физвоспитания проводят уроки физкультуры на свежем воздухе, в условиях зимней
спортивной площадки. Например, учитель физвоспитания Глазовской средней
школы – интерната Брагин Е.М. круглый год проводит уроки на спортивной
площадке, сочетая физкультурные упражнения с элементами закаливания. На
уроках он умело использует скакалки, гимнастические палки, набивные мячи,
флажки, кольца, булавы, в работу включаются учащиеся класса.

В текущем учебном году умело поставлен врачебный контроль в школах
республики. В 142 школах имеется врачебный кабинет, учащиеся городских школ
1 раз в год проходят углубленный медицинский осмотр.

Вместе с тем, в постановке врачебного контроля много еще недостатков.
Школьных врачей часто отрывают от основной работы и поручают проводить
медицинский осмотр студентам медицинского института, которые допускают
большие ошибки. Школьные врачи не ведут наблюдения за уроками физкультуры
и профилактическую работу с ослабленными учащимися, не оказывают помощи
учащимся в организации работы по лечебной гимнастике.

За последний год в школах улучшилась внеклассная, спортивно-массовая
работа. Больше стало проводить спортивных соревнований по легкой атлетике,
гимнастике, плаванию и другим.

Хорошо поставлена внеклассная работа в школах № 7 г. Глазова (преподаватель
Ушаков Е.П. и Фазлеев Я.Г.). В школе № 42 г. Ижевска (директор Самсонов В.И.,
учителя физкультуры Кузнецов И.И. и Мерзляков Г.А.). В этих школах все
учащиеся и классные руководители принимают активное участие во всех
спортивных мероприятиях. Постоянную помощь оказывают пионерские и
комсомольские организации и родительские комитеты. Команда лыжников этой
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школы на протяжении многих лет занимает 1 место в республике. Эта школа
является кузницей подготовки лыжников высокого класса.

В средних и семилетних школах республики имеется 440 коллективов
физкультуры, в которых 40000 физкультурников. В школах подготовлено 3376
значкистов БГТО и 3390 значкистов ГТО 1 ступени.

С целью популяризации и развития детского туризма в школах
г. Ижевска с 25 по 27 июня был проведен фестиваль пионеров и школьников, в
который вошел и слет туристов, где прошли учебу 250 чел. Туристы школ
республики участвуют во Второй Всесоюзной экспедиции пионеров и
школьников, посвященном 90-летию со дня рождения В.И.Ленина. В этом году
было создано 515 экспедиционных отрядов, объединяющих свыше 11200
школьников. За время экспедиционной работы совершены увлекательные
путешествия по просторам нашей великой Родины. Сейчас ребята готовят
красочный фотоальбом.

Центральным мероприятием в жизни спортивных коллективов школ являются
районная, городская и 10 Республиканская Спартакиада школьников, а также
участие в УП Всероссийской Спартакиаде школьников. Во всех этих видах
соревнований принимали участие более 320 тыс. учащихся. Только в финале 10
Спартакиаде участвовали 2540 лучших спортсменов республики.

Материальная база для занятий физкультурой из года в год в школах
улучшается. Многие школы по своей инициативе силами учащихся построили и
строят спортивные залы и площадки. Построены спортивные залы в Увинской,
Селтинской, Граховской, Шарканской, Карсовайской, Нылгинской средних
школах, школе № 12 г. Сарапула, школах № 28, 26, 22 г.Ижевска, Дебесском школе-
интернате и других. В 1959-1960 гг. в централизованном порядке для сельских
школ закуплен спортивный инвентарь на 150 тыс. руб., для Ижевских школ – на
100 тыс. руб. Многие районные, городские рано самостоятельно изыскивают
средства от 500 до 6 тыс. руб. на школу. В марте 1960 г. в г. Ижевске была проведена
трехдневная методическая конференция по физвоспитанию.

В работе конференции участвовали все учителя физвоспитания республики,
директора школ г. Ижевска, работники райгораппарата Совета Союза, Совета
ДСО, комитеты ВЛКСМ и ДОСААФ. С докладом на конференции выступил
министр просвещения УАССР т. Никифорова.

Инструктор Кремовских
ЦГА УР.Ф.Р-1419.Оп.1.Д.73.Л.215-218
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60-Е ГОДЫ

РАЗДЕЛ I. ОБЩИЕ ПРОБЛЕМЫ РАЗВИТИЯ ФИЗКУЛЬТУРЫ
И СПОРТА В УДМУРТИИ

В 60-е годы на физкультурное движение в республике значительное
влияние оказало принятие новой Программы КПСС \1961 г.\, в которой
большое внимание уделялось развитию физической культуре и спору, и
ставились масштабные задачи – обеспечить воспитание физически
крепкого поколения с гармоническим развитием физических и духовных
сил. Важное значение имело также постановление ЦК КПСС и Совета
Министров СССР от II августа 1966 г. “О мерах по дальнейшему развитию
физической культуры и спорта”, в котором впервые поставлен вопрос о
необходимости достижения всенародности физкультурного движения.

Эти документы сыграли большую роль в налаживании работы по
физической культуре и спорту в Удмуртской  АССР. Не случайно, 60-е
годы можно с полным основанием назвать годами резкого подъема
показателей в области физкультуры и спорта в республике.

Руководствуясь вышеназванными документами, советские, партийные,
профсоюзные, комсомольские и физкультурные организации республики
проделали большую организационно-массовую работу по развитию
физкультурного и спортивного движения.

Значительно активизировал свою работу в области физкультуры и
спорта в эти годы Удмуртский областной Совет профсоюзов. В центре
его внимания становились самые разнообразные проблемы. В разделе
публикуется постановление Президиума Удмуртского областного Совета
профсоюзов “Об итогах совещания работников культуры ДСО
профсоюзов”, в котором было принято решение о создании при областном
Совете профсоюзов Общественного Совета по физкультуре и спорту,
который был призван осуществлять разработку мероприятий,
направленных на улучшение постановки физкультуры и спорта в
профсоюзных ДСО республики \док. №72\ . Здесь же в целях дальнейшего
улучшения организационно-массовой и учебно-спортивной работы
непосредственно в КФК предприятий, учреждений, колхозов, совхозов,
средних специальных заведений и вузах Удмуртской АССР Удмуртский
областной Совет профсоюзов принял решение с октября 1961 г. проводить
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республиканский смотр-конкурс на лучшую постановку массовой
физкультурной и спортивной работы в коллективах физкультуры.\Док. №73\.
В декабре 1961 г. с целью оказания практической помощи спортивным
организациям в подготовке общественных физкультурных кадров
Удмуртский областной Совет профсоюзов принимает решение о
проведении зональных семинаров в республике \док.№75\.

За прошедший после реорганизации период большую работу проводил
Союз спортивных обществ и организаций Удмуртской АССР. В эти годы
к участию в управлении физкультурным движением широко привлекались
физкультурный актив и общественные организации республики. Вошло
в практику регулярное проведение Пленумов Совета Союза спортивных
обществ и организаций и Добровольных спортивных обществ с
привлечением большого круга активистов, где рассматривались самые
разнообразные проблемы, организации спортивно-массовой и
физкультурно-оздоровительной работы в республике.

В разделе публикуются постановлениеIIIОбъединенного Пленума
Удмуртского республиканского и Ижевского городского Совета Союза
спортивных обществ и организаций о ходе выполнения постановления У
Пленума Всероссийского Совета СОО в связи с решениями ХХII съезда
КПСС \док. №76\, постановление Объединенного Пленума Советского
Союза спортивных обществ и организаций УАССР и Удмуртского
областного совета ДСО “Урожай” о ходе выполнения постановленияII
конференции и Совета Союза СОО Удмуртской АССР и принятых
обязательств по развитию физической культуры и спорта Воткинским
городским, Можгинским районным, Удмуртским областным Советом ДСО
“Урожай” и КФК Ижевского электромеханического завода \док. №74\.

В постановлении Объединенного Пленума Совета Союза СОО УАССР
и Удмуртского Областного Совета ДСО “Урожай” о ходе выполнения
постановления II Конференции Совета Союза СОО Удмуртской АССР от
24 октября 1961 г. \док. №83\ отмечалось, что за время выполнения
постановления II конференции Союза спортивных обществ и организаций
УАССР коллективы физкультуры республики добились положительных
результатов. На предприятиях, в колхозах, совхозах, учреждениях и
учебных заведениях действовали 1100 коллективов физкультуры, которые
привлекли к систематическим занятиям физкультурой и спортом
более150000 физкультурников. Успешно выполнили свои обязательства
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по развитию физкультуры и спорта коллективы  физкультуры
машиностроительных заводов Ижевска и Воткинска, Ижевского
механического завода, УГПИ, Шарканского и Дебесского районных Советов
ДСО “Урожай”. В то же время Пленум констатировал, что Глазовский
городской, Камбарский, Кизнерский, Игринский, Вавожский
райспортсоюзы, Воткинский, Сарапульский, Завьяловский, Нылгинский
райсоветы ДСО “Урожай”, Республиканские Советы ДСО “Урожай” и
“Спартак” еще слабо ведут работу по созданию и укреплению коллективов
физкультуры, по подготовке спортсменов-разрядников. Значительная часть
населения еще не вовлечена в регулярные занятия физкультурой и спортом.
По-прежнему слабо ведется подготовка квалифицированных спортсменов
в вузах республики. Во многих коллективах недостаточно активно ведется
подготовка спортсменов-разрядников по легкой атлетике, плаванию,
конькобежному и велосипедному спорту. Имеются серьезные недостатки
в организации спортивных соревнований внутри коллективов физкультуры
и между коллективами по круговой или туровой системам. В Камбарском,
Игринском, Завьяловском, Кизнерском районах, Электромеханическом
заводе неудовлетворительно ведется подготовка общественных
физкультурных кадров. Пленум обязал Советы Союза, Советы ДСО,
райсоветы ДСО “Урожай”, “Труд” совместно с профсоюзными и
комсомольскими организациями устранить отмеченные выше недостатки
и добиться выполнения взятых обязательств по развитию физкультуры и
спорта.

В постановлении Объединенного Пленума Совета Союза СОО
Удмуртской АССР и Удмуртских областных Советов ДСО “Труд” и
“Урожай” о ходе выполнения постановления III Всероссийского Совета
Союза о повышении уровня учебно-тренировочной, спортивной и
воспитательной работы в КФК республики \док. №83\ дается анализ
постановки учебно-спортивной и воспитательной работы в коллективах
физкультуры республики. Пленум отметил, что за прошедшее время в
республике значительно увеличилось число тружеников регулярно
занимающихся физкультурой и спортом-260 тыс. человек, что на110 тыс.
больше, чем в 1961 г. Ряд Советов ДСО, районных и городских Советов
Союза спортивных  обществ и организаций, районных Советов ДСО,
многие коллектива физкультуры успешно выполнили планы и
обязательства по подготовке спортсменов-разрядников и Мастеров спорта
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СССР. Только за 10 месяцев 1965 года в республике подготовлено было
около 35 тыс. спортсменов массовых разрядов, 350 спортсменов I разряда,
16 КМС и 15 Мастеров спорта СССР. Более широкое развитие получили
в республике производственная гимнастика, туризм, массово-
оздоровительная работа среди трудящихся. Несколько расширилась
спортивная база. В организации учебно-тренировочной работы,
соревнований принимают активное участие около 15 тыс. инструкторов-
общественников и судей по спорту. В тоже время, отмечал Пленум, в
ряде коллективов физкультуры слабо готовились спортсмены-разрядники.
Ни одного Мастера спорта СССР не подготовлено в ДСО “Динамо”,
“Трудовые резервы”, “Локомотив”. Озабоченность вызывал факт, что не
подготовлено ни одного Мастера спорта по конькобежному спорту,
плаванию, борьбе, велоспорту, тяжелой атлетике, для которых в
республике имелись все необходимые условия. Пленум указывал, что
основным недостатком в постановке учебно-тренировочной, спортивной
и воспитательной работы в физкультурных организациях республики,
медленного роста спортивного мастерства по некоторым видам спорта
является все еще слабое руководство этой работой со стороны Совета
Союза СОО Удмуртской АССР, Федераций по видам спорта, городских и
районных Советов Союза спортивных обществ и организаций и Советов
спортивных обществ. В решении этих проблем плохо еще в республике
используется  Ижевская спортивная школа молодежи и Детские
спортивные школы. Серьезно отставала работа по подготовке
высококлассных спортсменов в студенческой среде. Спортивные клубы
и кафедры физвоспитания УГПИ, ИСХИ, Глазовского пединститута, где
работало большое количество квалифицированных специалистов, не
уделяют должного внимания этому вопросу, что сказывалось на
результатах спортивных соревнований и Спартакиад.

Пленум указал, что Советы Союза и Советы ДСО не уделяли должного
внимания вопросам подбора, учебе и повышению квалификации
руководящих и тренерских кадров и общественного физкультурного
актива. В постановлении Пленума были намечены мероприятия по
устранению вышеназванных недостатков в работе КФК, Советов ДСО,
Советов, Союза спортивных обществ и организаций республики.

В разделе публикуется постановление III отчетно-выборной
конференции Союза спортивных обществ и организаций Удмуртской
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АССР 8 мая 1964 г., в которой исследователь почерпнет фактический
материал по постановке физкультурно-массовой и спортивной работе в
коллективах физкультуры республики за отчетный период \док. №78\.

Более направленно стал решать назревшие и наиболее актуальные для
того периода проблемы сам Совет Союза спортивных обществ и
организаций Удмуртской АССР. Об этом свидетельствуют целый ряд
документов раздела: здесь и решение о работе Федерации республики по
хоккею \док. №79\, тяжелой атлетике \док. №81\, о работе Областного
Совета ДСО “Трудовые резервы” \док. №86\, ДСО “Урожай” \док. №87\,
о подготовке мастеров спорта СССР и спортсменов-разрядников
физкультурных организациях Удмуртской АССР \док. №82\, о работе в
республике с лицами старшего и среднего возраста \док. № 77\ и др.

Так, в постановлении Президиума Совета Союза от 30 октября 1964 г. “О
работе Федерации хоккея” отмечалось, что в республике проведена
определенная работа по развитию хоккея с мячом и хоккея с шайбой, улучшению
учебно-тренировочной работы, по подготовке и проведению соревнований.
Однако, в работе еще имелись серьезные недостатки: Федерация хоккея еще
слабо связана с местными коллективами физкультуры и не оказывает им
практической помощи. Многие КФК: ДСО “Спартак”, “Трудовые резервы”,
Ижевского ЭМЗ, вузов не проявляют заботы о развитии хоккея, созданию для
его развития необходимых условий \док. №79\. Не лучше было положение с
развитием в республике тяжелой атлетики. Об этом наглядно свидетельствуют
материалы постановления Совета Союза от 31 мая 1965 г. Отмечая, в ряде
направлений по развитию тяжелой атлетики проделана определенная работа
(увеличение числа занимающихся тяжелой атлетикой, повышение спортивно-
технического уровня спортсменов), Пленум констатировал, что во многих
коллективах физкультуры этот вид спорта не культивировался: ДСО “Динамо”,
заводах им. Орджоникидзе, “Ижтяжбуммаш”, “Химмаш”, им. Ленина,
Ижевском электромеханическом, Мотозаводе, во многих лесхозах и рабочих
поселках. А Президиум Федерации тяжелой атлетики республики смирился с
плохим состоянием спортивной базы и низким уровнем развития этого вида
спорта. В постановлении предлагалось ряд конкретных мер по устранению
недостатков по развитию тяжелой атлетики в республике \док. №81\.

Большое внимание в эти годы Совет Союза спортивных обществ и
организаций УАССР и Областной Совет профсоюзов обращали на
повышение роли Областных Советов ДСО в развитии физкультуры и
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спорта. В разделе публикуется постановление Президиума Совета  Союза
о состоянии работы Областного Совета ДСО “Трудовые резервы” от 13
декабря 1966 г., о котором очень часто упоминалось в предыдущих
документах за низкую постановку в работе по развитию физкультурно-
массовой и спортивной работы. Для исправления недостатков в работе
Президиума Совета Союза предложил реализовать ряд конкретных
мероприятий \док.№86\.

В постановлении Удмуртского областного Совета профсоюзов от 22
декабря 1966г., рассмотревшего вопрос “О работе Областного Совета ДСО
“Урожай”, констатировалось, что ДСО сельских спортсменов проделана
была некоторая работа по улучшению развития физкультуры и спорта на
селе. Главное внимание в работе было сосредоточено в эти годы на
дальнейшем развитии массовости физкультурного движения, повышении
мастерства сельских спортсменов, на создание спортивной базы,
подготовке и повышении квалификации общественных физкультурных
кадров, повышении учебно-тренировочной работы непосредственно в
коллективах физкультуры, на развертывании пропаганды физкультуры и
спорта на селе. Число физкультурников на селе за послевоенные годы
значительно выросло и составляло 51 тыс. человек. Значительно
активизировалась работа по подготовке спортсменов-разрядников,
повысилась квалификация членов сборных команд ДСО “Урожай”.

В то же время, отмечал Президиум, в ряде крупных районных Советов
ДСО еще плохо решались вопросы вовлечения сельской молодежи в
регулярные занятия физкультурой и спортом. Особенно на низком уровне
велась физкультурно-массовая работа в Кизнерском, Граховском,
Красногорском, Игринском районах. Удмуртский Областной Совет
профсоюзов рекомендовал ряд практических мер по улучшению работы
спортивного общества среди сельского населения. В частности
Удмуртский Областной Совет профсоюзов обязал Областные Советы ДСО
“Труд”, “Зенит”, “Буревестник”, Спартак”, завкомы профсоюзов крупных
промышленных предприятий – улучшить шефскую помощь сельским
коллективам физкультуры в вопросах строительства спортивных
сооружений, подготовке и проведении спортивных соревнований,
развитии физкультурно-массовой и спортивной работы. Здесь же был
опубликован список КФК и СК предприятий, закрепленных для шефства
над сельскими районами ДСО “Урожай” \док.№87\.
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В сентябре 1965 г. Президиум Совета Союза спортивных обществ и
организаций УАССР рассмотрел вопрос о подготовке Мастеров спорта
СССР и спортсменов I разряда в физкультурных организациях Удмуртской
АССР \док. № 82\. В постановлении указывалось, что в этом направлении
работа в республике поставлена еще на недостаточном уровне. За 8
месяцев 1965 г. по Удмуртии было подготовлено всего 8 Мастеров спорта
СССР , 178 спортсменов I разряда, что составляло по плану 41%. План
подготовки спортсменов массовых разрядов выполнен был только на
43,1%. Плохо велась работа по подготовке спортсменов I разряда в ДСО
“Урожай”, “Буревестник”, “Динамо”, “Локомотив”. ДСО “Динамо”,
“Локомотив”, “Трудовые резервы” не подготовили ни одного Мастера
спорта СССР. Все это объяснялось слабым контролем со стороны Совета
ДСО за работой коллективов физкультуры и тренерами, волокитой в
оформлении документов. Были предложены меры по устранению этих
недостатков.

Таким образом, материалы постановки физкультуры и спорта в первой
половине 60-х годов, свидетельствовали, что в деятельности Советов ДСО,
Советов Союза в районах и городах республики, в коллективах
физкультуры имелись существенные недостатки и упущения. Не случайно,
уже 13 сентября 1966 г. в постановлении Удмуртского обкома КПСС “О
мерах по дальнейшему развитию физкультуры и спорта в Удмуртской
АССР” \док. №84\ с позиции постановления ЦК КПСС и Совета Министров
СССР от 11 августа 1966 г. отмечалось, что недостатки, вскрытые в
постановлении ЦК КПСС и Совета Министров СССР, целиком и полностью
относятся к состоянию спортивно-массовой и физкультурно-
оздоровительной работы и в республике. В постановлении указывалось
на слабое руководство со стороны партийных, советских, профсоюзных,
комсомольских организаций физкультурным движением. 29 сентября
1967г. Бюро Удмуртского обкома КПСС вновь возвращается к вопросу о
развитии физкультуры и спорта в республике. В постановлении “О работе
Удмуртского Совета Союза спортивных обществ и организаций по
выполнению постановления ЦК КПСС  и Министров СССР от 11 августа
1966 г. “О мерах по дальнейшему развитию физической культуры и спорта”
вновь констатировал, что за прошедший год хотя и была поведена
определенная работа /привлечено к регулярным занятиям физкультурой
и спортом более 30 тыс. человек, построено 2 стадиона, 11 комплексных



264

спортплощадок, 10 спортзалов, 4 лыжные базы и другие объекты/, но в
работе Совета Союза СОО Удмуртской АССР имелось еще много
недостатков, физкультура и спорт в республике еще не стали подлинно
массовыми. В постановлении были предложены меры по улучшению
работы Удмуртского Спортсоюза Областных Советов ДСО, районных и
городских спортсоюзов, советских, партийных, профсоюзных и
комсомольских организаций \док. №88,89\. В частности, Удмуртский
обком КПСС потребовал от ГК и РК КПСС, исполкомов городских и
районных Советов депутатов трудящихся укрепление спортивных
общественных организаций квалифицированными физкультурными
кадрами, оказания им практической помощи в налаживании физкультурно-
массовой и спортивной работы на местах. Президиуму Совета Союза
указывалось на необходимость улучшения работы по подбору и обучению
тренерских кадров и общественного физкультурного актива, значительное
усиление внимания созданию спортивной базы в республике.

Но ни Совет Союза спортивных обществ и организаций УАССР, ни
городские и районные спортсоюзы, имевшие, в основном, общественный
статус органов, не смогли до конца решать поставленные перед ними
задачи. Поэтому, в соответствии с постановлением ЦК КПСС и Совета
Министров СССР от 17 октября 1968 г. и Совета Министров РСФСР от
25 ноября 1968 г., постановлением Бюро Удмуртского Обкома КПСС и
Совета Министров Удмуртской АССР от 24 декабря 1968 г. в республике
вновь была восстановлена форма управления физкультурным движением
через Комитет физической культуры и спорта при Совете Министров
Удмуртской АССР \док. №92\. Председателем был назначен Г.П.
Кавалеров.

Начался новый этап работы по развитию физкультуры и спорта в
республике. Он характеризовался значительным изменением работы
советских и общественных органов, физкультурных организаций,
повышением требовательности к КФК, более серьезным отношением к
поставленным задачам. Например, с целью оказания методической
помощи в организации физкультуры и спорта, в 1969 г. был создан Научно-
методический Совет при Комитете по физической культуре и спорту \док.
№93\. 16 декабря 1970 г. принимается совместное постановление Бюро
Удмуртского обкома ВЛКСМ, Президиума Удмуртского областного Совета
профсоюзов, Комитета по физкультуре и спорту при Совете Министров
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Удмуртской АССР “О мерах по усилению воспитательной работе среди
физкультурников и спортсменов” \док.№95\, в котором перед
комсомольскими, профсоюзными и физкультурными органами была
поставлена задача устранить шаблонность в идейно-воспитательной
работе со спортсменами, изжить нарушения морально-этических норм у
физкультурников и спортсменов.

Значительно активизировал свою работу Удмуртский областной Совет
профсоюзов. В центр его внимания была поставлена задача активизации
работы Добровольных спортивных обществ профсоюзов. В публикуемых
в разделе постановлениях Президиума Удмуртского областного Совета
профсоюзов о работе Областных Советов ДСО “Труд”, “Спартак” давались
более жесткие критические оценки в их деятельности, указывались пути
и мера активизации их работы по оказанию помощи низовым коллективам
физкультуры в налаживании физкультурно-массовой, оздоровительной и
спортивной работы.

Большое внимание во второй половине 60-х годов стало уделяться
проблемам строительства и эффективности использования спортивных
сооружений и баз в коллективах физкультуры республики. В разделе
публикуются материалы, свидетельствующие о пристальном внимании к
этим вопросам Совета Министров Удмуртской АССР, Удмуртского
областного Совета профсоюзов, Совета Союза спортивных обществ и
организаций УАССР. В постановлении Совета Министров Удмуртской
АССР и Президиума Удмуртского областного Совета профсоюзов от 11
ноября 1966 года “Вопросы развития физической культуры и спорта в
Удмуртской АССР” была намечена широкая программа мер по улучшению
преподавания физкультуры в школах, о создании при них широкой сети
спортивных сооружений, о создании специализированных Детских
спортивных школ в республике, об улучшении подготовки физкультурных
кадров, об активизации работы по сооружению стадионов, спортивных
залов, спортплощадок в городах и селах республики /док. № 85/. Здесь
же публикуются Справка Госкомспорта республики за 1970 год о
выполнении этого постановления /док. № 97/.

В постановлении Президиума Совета Союза спортивных обществ и
организаций Удмуртской АССР от 12 декабря 1967 года давался анализ
практической деятельности коллективов физкультуры и намечались меры
по улучшении физкультурно-массовой и спортивной работы спортивных
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сооружений и баз в связи с переходом рабочих и служащих на пятидневную
рабочую неделю и организации работы с детьми и подростками по месту
жительства /док. № 90/. Здесь же публикуется информация о ходе
подготовки спортивных организаций Удмуртии к столетию со дня рождения
В.И. Ленина /док. № 96/ и другие документы.

Публикуемые в разделе материалы помогут исследователям
значительно расширить свои знания о довольно широкой и кропотливой
работе советских, партийных, профсоюзных, комсомольских, ДСО и
коллективов физкультуры по постановке физкультурно-массовой и
спортивной работы в республике, раскрыть картину поиска новых путей
активизации их работы по налаживанию развития физкультуры и спорта.
Материалы раздела помогут увидеть, как в условиях перестройки
управленческой структуры в физкультурном движении, эти органы
стремились улучшить руководство физкультурными коллективами,
повысить эффективность их деятельности, направляли их на выполнение
поставленных задач.
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№ 72. ОБ ИТОГАХ СОВЕЩАНИЯ РАБОТНИКОВ
ФИЗКУЛЬТУРЫ ДСО ПРОФСОЮЗОВ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА УДМУРТСКОГО ОБЛАСТНОГО
СОВЕТА ПРОФСОЮЗОВ ОТ 4 СЕНТЯБРЯ 1961 ГОДА

На состоявшемся 25 августа 1961 г. совещании с работниками
физкультуры ДСО профсоюзов было отмечено ряд недостатков,
тормозящих улучшение использования спортивных сооружений и баз,
росту физкультурников и членов ДСО.

Спортивные общества профсоюзов, активно занимаясь проведением
многочисленных республиканских соревнований по отдельным видам
спорта, зачастую со слабо подготовленными спортсменами, крайне мало
организуют соревнования непосредственно в КФК, между коллективами,
в районах и городах без отрыва физкультурников от производственной
деятельности и учебы.

Областные Советы ДСО слабо руководят коллективами физкультуры,
не анализируют их деятельность, не следят за подготовкой и закреплением
на практической работе общественного актива.

Многие работники Областного Совета ДСО “Труд”, “Спартак”,
Урожай” мало бывают в коллективах физкультуры, не распространяют
положительный опыт работы физкультурных организаций и актива.

Областными Советами ДСО не уделяется внимание развитию массовых
видов спорта (ручного мяча, городков, легкой атлетики и других).
Реорганизация ДСО “Урожай” проходит медленно, Областной Совет ДСО
“Урожай” (председатель т. Бобров С.И.) без должной оперативности
относится к выполнению постановления ВЦСПС по этому вопросу.
Областные Советы ДСО “Буревестник” (председатель т. Заболотский
В.И.), “Труд” (председатель т. Чирков В.Ф.), и их коллективы физкультуры
мало оказывают помощи сельским коллективам физкультуры.

Наряду с этим, участниками совещания были высказаны предложения
о создании при Областном Совете профсоюза общественного Совета по
физкультуре и спорту, который бы осуществлял разработку мероприятий,
направленных на улучшение постановки физкультуры и спорта в
профсоюзных ДСО республики.

Учитывая предложения и замечания, высказанные участниками
совещания, Президиума Удмуртского областного Совета профсоюзов
ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Создать при Областном Совете профсоюзов Совет ДСО профсоюзов
в составе 17 человек.
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2. Обязать председателя Областного Совета профсоюзов совместно
с республиканскими Советами ДСО при каждом обкоме профсоюза
утвердить бюро по физкультуре и спорту к 25 сентября с.г. представить в
Совет профсоюза список членов бюро.

3. Потребовать от Областных, фабрично-заводских и местных
комитетов профсоюза усилить требовательность и контроль за работой
подотчетных им Советов ДСО и коллективов физкультуры.

4. Провести с 1 октября 1961 г. по 30 марта 1962 г. смотр работы
коллективов физкультуры и спортивных сооружений ДСО профсоюзов.
Положение о смотре коллективов физкультуры и спортивных сооружений
поручить разработать Совету ДСО профсоюза (т. Заболотскому В.И.) до
15 сентября 1961 г.

5. Обязать Областные Советы ДСО профсоюзов совместно с
профсоюзными организациями закончить к ХХII съезду КПСС создание
коллективов физкультуры, в том числе объединенных на всех
предприятиях, в учреждениях и учебных заведениях республики.
Областными Советами как основного звена ДСО, сосредоточить главное
внимание на работе коллективов как основном звене по организации
физкультуры, физкультурно-массовой работы; разработать для
коллективов физкультуры постоянно действующей календарь спортивно-
массовых мероприятий, обеспечить участие физкультурников в
соревнованиях не менее, чем 6-8 раз в году.

6. Учитывая серьезное отставание в развитии таких видов спорта, как
легкая атлетика, ручной мяч, городки и плавание, потребовать от
Областных Советов ДСО профсоюзов создать в городах, районах и
отдельных предприятиях, где имеются соответствующие условия
“Опорных пунктов” по этим видам спорта. Разрешить Областным
Советам ДСО с согласия Советов профсоюзов направить на эти “Опорные
пункты” тренеров и содержать их за счет нештатных физкультурников
Областных Советов ДСО.

7. Для организации физкультурно-массовой и оздоровительной работы
с трудящимися лицами старшего и среднего возрастов на стадионе водной
станции “Зенит” выделить заводским комитетом профсоюза Машзавода
I штатную единицу инструктора по массово-оздоровительной работы с
заработной платой в месяц 79 руб.

Председатель Удмуртского Областного Совета профсоюзов
Г. Шаталин
ЦГА УР Ф. Р-1096.Оп.2.Д.73.Л.27-29
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№73. О ПРОВЕДЕНИИ СМОТРА-КОНКУРСА МАССОВОЙ
ФИЗКУЛЬТУРНО-СПОРТИВНОЙ РАБОТЫ

В КОЛЛЕКТИВАХ ФИЗКУЛЬТУРЫ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА УДМУРТСКОГО ОБЛАСТНОГО
СОВЕТА ПРОФСОЮЗОВ ОТ 27 СЕНТЯБРЯ 1961 Г.

Президиум Областного Совета профсоюзов ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. В целях дальнейшего улучшения организационно-массовой и учебно-

спортивной работы непосредственно в физкультурных коллективах
учебных заведений и вузов провести с 1 октября 1961 по 1 июля 1962 г.
смотр-конкурс на лучшую постановку массовой физкультурной и
спортивной работы в коллективах физкультуры Удмуртской республики.
Положение о смотре-конкурсе – утвердить.

2. Обязать областные, фабрично-заводские, местные комитеты
профсоюзов и Республиканский Совет ДСО профсоюзов обеспечить
активное участие коллективов физкультуры в смотре-конкурсе.

3. Контроль за выполнением настоящего постановления возложить на
Совет ДСО профсоюзов при Облсовпрофе (председатель т. Заболотских
В.И.)

Председатель Удмуртского Областного Совета профсоюзов Г. Шаталин

ЦГА УР Ф. Р-1432.Оп.I.Д.60.Л.56
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№ 74.  О ХОДЕ ВЫПОЛНЕНИЯ II КОНФЕРЕНЦИИ СОВЕТА
СОЮЗА СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ                               И
ОРГАНИЗАЦИЙ УДМУРТСКОЙ АССР И ПРИНЯТЫХ
ОБЯЗАТЕЛЬСТВ ПО РАЗВИТИЮ ФИЗКУЛЬТУРЫ И

СПОРТА ВОТКИНСКИМ ГОРОДСКИМ, МОЖГИНСКИМ
РАЙОННЫМ СОВЕТОМ СОЮЗА, УДМУРТСКИМ

РЕСПУБЛИКАНСКИМ СОВЕТОМ ДСО “УРОЖАЙ”
И КОЛЛЕКТИВОМ ФИЗКУЛЬТУРЫ ДСО “ТРУД”

ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКОГО ЗАВОДА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ОБЪЕДИНЕННОГО ПЛЕНУМА СОВЕТА
СОЮЗА СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ

УДМУРТСКОЙ АССР И УДМУРТСКОГО РЕСПУБЛИКАНСКОГО
СОВЕТА ДСО “УРОЖАЙ” ОТ 24 ОКТЯБРЯ 1961 Г.

Заслушав и обсудив доклады Воткинского городского, Можгинского
районного Совета Союза, Удмуртского Республиканского Совета ДСО
“Урожай” и коллектива физкультуры ДСО “Труд” электромеханического
завода “О ходе выполнения постановления II конференции Совета Союза
спортивных обществ и организаций УАССР и принятых обязательств по
развитию физкультуры  и спорта” в 1961 г., Объединенный Пленум
Советов Союза спортивных обществ и организаций Удмуртской АССР и
Удмуртского Республиканского Совета ДСО “Урожай” отмечает, что,
встречая XXIII съезд КПСС, физкультурные организации республики при
активном участии профсоюзных и комсомольских организаций проделали
некоторую работу по практическому выполнению постановления II-й
конференции Союза и добиться положительных результатов в выполнении
принятых обязательств.

На предприятиях, в колхозах, совхозах, РТС, в учреждениях и учебных
заведениях насчитывается 1100 коллективов физкультуры. К занятиям
физкультурой и спортом привлечено более 150 тыс. человек трудящихся
республики. За три квартала 1961 г. подготовлено 9478 спортсменов-
разрядников, в том числе 13 Мастеров спорта СССР, 195 перворазрядников,
подготовлено большое количество общественных инструкторов и
спортивных судей по различным видам спорта.
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Досрочно выполнили принятые обязательства коллективы физкультуры
ДСО “Труд” Машиностроительных заводов г. Ижевска и г. Воткинска,
Ижевского педагогического института, Ижевского Механического завода,
Шарканского, Дебесского районных Советов ДСО “Урожай”.

Вместе с тем, Пленум отмечает, наличие крупных недостатков в работе
физкультурных организаций  по выполнению постановления II-й
конференции Совета Союза спортивных обществ и организаций УАССР
и принятых обязательств.

Глазовский городской, Камбарский, Кизнерский, Игринский,
Вавожский райспортсоюзы, Воткинский, Сарапульский, Завьяловский,
Нылгинский райсоветы ДСО “Урожай”, Республиканские Советы ДСО
“Урожай”, “Спартак”, многие коллективы физкультуры слабо ведут работу
по созданию укреплению коллективов физкультуры, по подготовке
спортсменов-разрядников и особенно младших разрядов. Значительное
число населения еще не вовлечено в регулярные занятия физкультурой и
спортом. Особенно плохо организуется работа среди рабочих и служащих
мелких предприятий и учреждений.

Во многих коллективах физкультуры г. Сарапула, Можгинского района,
в обществе ДСО “Урожай” учебные занятия спортивных секций
организуются плохо, что приводит к большой текучности среди
занимающихся. Неудовлетворительно организована подготовка
спортсменов I и 2 разрядов во многих коллективах физкультуры
Сарапульского, Ижевского, Можгинского, Увинского районов, ДСО
“Локомотив”, на Ижевском электромеханическом заводе и в школах
Минпроса и особенно по легкой атлетике, плаванию, конькобежному и
велосипедному спорту.

По-прежнему слабо ведется подготовка квалифицированных
спортсменов в вузах. Республиканский Совет общества “Буревестник” и
кафедры физвоспитания вузов медленно исправляют недостатки в учебно-
спортивной работе среди студентов. В вузах крайне мало готовятся
спортсмены I разряда по плаванию, гимнастике, конькобежному и
велосипедному спорту. Не во всех  школах республики созданы
коллективы физкультуры. Не все учащиеся старших классов вовлечены в
регулярные занятия физкультурой и спортом.

Имеются серьезные недостатки в организации спортивных
соревнований. Спортивные общества, городские, районные Советы Союза,
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райсоветы обществ “Урожай” все еще мало проводят соревнований для
основной массы физкультурников внутри коллективов физкультуры и
между коллективами. Слабо еще пользуется в практике проведение
соревнований по турам или в несколько кругов. В физкультурных
организациях неудовлетворительно идет подготовка общественных
физкультурных кадров, особенно, в Камбарском, Игринском,
Завьяловском, Кизнерском районах, на Электромеханическом заводе.

Многие физкультурные организации неудовлетворительно организуют
воспитательную работу. Отдельные руководители физкультурных
организаций и тренеры самоустранялись от идейно-воспитательной
работы среди спортсменов.

Пленум считает, что недостатки в работе по выполнению
постановления II-й конференции Совета Союза и принятых обязательств
являются следствием неудовлетворительной организаторской работы
многих Советов Союза, райсоветов ДСО “Урожай” и Советов спортивных
обществ непосредственно в коллективах физкультуры, отсутствия
постоянного контроля и настойчивой борьбы за выполнение принятых
обязательств.

Во многих организациях социалистическое соревнование на лучшую
постановку работы не получило широкого размаха, не стало основным
рычагом в деятельности каждого коллектива физкультуры, Советов Союза,
райсоветов ДСО “Урожай” и спортивного общества по досрочному
выполнению принятых обязательств и улучшению организаторской и
учебно-спортивной работы. Не проводятся взаимные проверки по
выполнению социалистических обязательств. Мало пропагандируются
достижения и опыт передовых коллективов физкультуры, спортсменов и
тренеров, успешно выполнивших свои обязательства.

Объединенный Пленум Совета Союза спортивных обществ и
организаций Удмуртской АССР и Удмуртского Республиканского Совета
ДСО “Урожай” ПОСТАНОВЛЯЕТ.

1. Совету Союза и райсоветам ДСО “Урожай”, Советам спортивных
обществ обеспечить активное участие всех физкультурников и
физкультурниц, тренеров в успешном выполнении взятых обязательств
по развитию физкультуры и спорта на 1961 г. Широко развернуть
соревнование между коллективами физкультуры за лучшее выполнение
принятых обязательств. Добиться выполнения обязательств каждым
коллективом физкультуры, установить постоянный контроль за их
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выполнением, своевременно принимать меры по устранению недостатков.
2. Пленум обязывает Совет Союза, райсоветы ДСО “Урожай”, Советы

спортивных обществ совместно с профсоюзами и комсомольскими
организациями в 1962 г. завершить работу по созданию коллективов
физкультуры при всех предприятиях, учреждениях и объединенных
коллективов физкультуры для предприятий и учреждений с
малочисленным составом рабочих и служащих;

 обеспечить систематическую учебно-тренировочную работу и
проведение соревнований в коллективах физкультуры и ежегодное
выполнение планов и обязательств по подготовке спортсменов-
разрядников каждым коллективам физкультуры;

повысить качество физкультурного воспитания и спортивно-массовой
работы в школах, училищах профтехобразования, средних специальных
и высших учебных заведениях;

широко организовать массовую физкультурно-оздоровительную
работу, дальнейшее развитие производственной гимнастики, туризма,
занятия для трудящихся старшего возраста, а также проведение
физкультурно-оздоровительной работы на спортивных сооружениях;

 решительно улучшить воспитательную работу среди
физкультурников и спортсменов;

 развернуть повседневную работу по подготовке общественных
инструкторов и судей по спорту с расчетом, чтобы в каждом коллективе
физкультуры на 15-20 занимающихся приходился инструктор, и были
созданы судейские коллегии и группы;

 обеспечить дальнейшее развитие массового движения по
самодеятельному строительству силами комсомольцев и молодежи
спортивных площадок, ледовых катков при школах, средних и высших
учебных заведениях, на предприятиях, в колхозах и совхозах. Потребовать
от Советов ДСО “Труд”, “Спартак”, “Буревестник”, “Динамо”, “Трудовые
резервы”, “Локомотив”, а также Советов крупных коллективов
физкультуры оказывать систематическую шефскую помощь сельским
коллективам физической культуры.

3. Советам Союза, Советам ДСО, Райсоветам СДСО “Урожай” обратить
особое внимание на работу по развитию физкультуры и спорта в опытно-
показательных хозяйствах, а также в бригадах и предприятиях, борющихся
за звание коммунистического труда.
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4. Советам Союза, совместно с органами народного образования,
комсомольскими организациями обеспечить создание коллективов
физкультуры во всех средних и семилетних школах, обеспечить, чтобы в
каждом коллективе в соответствии с рекомендациями Всесоюзной
чрезвычайной конференции ежегодно готовились не менее 15%
спортсменов-разрядников к числу учащихся 7-10 классов. Рекомендовать
Советам Союза совместно с органами народного образования ежегодно
подводить итоги работы по физкультурному воспитанию учащихся и
разработать меры по поощрению для лучших школ, преподавателей и
спортсменов-общественников, активно работающих в школах.
Рекомендовать Министерству просвещения УАССР разработать широкие
мероприятия по улучшению физкультурного воспитания в школе.

5. Обязать Советы Союза, райсоветы ДСО “Урожай”, Советы
спортивных обществ установить систематические и повседневный
контроль за ходом учебно-тренировочных занятий спортивных секциях
коллективов физкультуры и спортивных школах. Особое внимание уделять
четкой организации занятий, состояния посещаемости и стабильности
состава занимающихся; выполнению инструкторами, преподавателями и
тренерами методических положений и требований программы и учебных
пособий по соответствующим видам спорта. Требовать у инструкторов и
тренеров учебные планы, журналы учета работы, планов тренировочных
уроков и индивидуальных планов тренеров для спортсменов старших
разрядов.

6. Пленум обязывает Советы Союза, райсоветы ДСО “Урожай” и
Советы спортивных обществ привести в порядок все спортивные
сооружения, добиться культурного их содержания, рассматривая это как
одно из важнейших условий повышения качества и организованности
учебно-спортивной работы. Рекомендовать Советам Союза, райсоветам
ДСО провести в октябре месяце рейд проверки готовности спортивных
баз к зиме, привлечь для этой цели широкий общественный актив.

7. Обязать Советы Союза, райсоветы ДСО “Урожай”, Советы
спортивных обществ и ведомств провести решительную борьбу с обманом
и очковтирательством в физкультурных организациях, с фактами приписок
и другими искажениями в статистической отчетности, рассматривать эти
действия, как совершенно нетерпимыми в работе физкультурных
организаций. Рекомендовать ревкомиссиям систематически проверять



275

достоверность предоставляемых статистических отчетов в
соответствующие Советы Союза, Советы ДСО “Урожай” и Советы
спортивных обществ.

8. Пленум обязывает все физкультурные организации республики
развернуть широкую работу по подготовке и проведению “Первой зимней
Спартакиады народов СССР”, добиться массового вовлечения трудящихся,
особенно молодежи, в занятиях зимними видами спорта и роста
спортивного мастерства спортсменов. Принять меры по созданию новых
и организационного укрепления существующих секций по зимним видам
спорта в коллективах физкультуры; оказывать помощь коллективам
физкультуры в подготовке общественных инструкторов и судей по зимним
видам спорта. Провести массовые соревнования по зимним видам спорта
во всех коллективах физкультуры, в районах и городах.

9. В ходе проведения массовых соревнований и Спартакиад по зимним
видам спорта обеспечить:

а) увеличение количества занимающихся зимними видами спорта не
менее чем в 1,5 раза;

б) подготовить 7 Мастеров спорта СССР, 120 спортсменов I разряда,
1015 – второго, 4450 – третьего и 2650 – юношеского разрядов.

10. Считать важнейшей задачей спортивных организаций и коллективов
физкультуры в работе по проведению I зимней Спартакиады народов
СССР выполнение принятых обязательств по подготовке спортсменов-
разрядников, Мастеров спорта СССР, обновление рекордов и достижений
по всем видам зимнего спорта.

Пленум призывает всех физкультурников и спортсменов и
физкультурные организации добиться нового подъема в развитии
массового физкультурного движения и повышения спортивного
мастерства спортсменов республики.

Председатель Президиума Совета Союза СОО    М.Жуков

ЦГА УР Ф. Р-1432.Оп.I.Д.60.Л.72-77
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№75. О ПОДГОТОВКЕ ОБЩЕСТВЕННЫХ
ФИЗКУЛЬТУРНЫХ КАДРОВ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА УДМУРТСКОГО
ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ПРОФСОЮЗОВ ОТ 13 ДЕКАБРЯ 1961 Г.

На основании постановления Президиума ВЦСПС от 30 июня 1961 г.
“Об оказании практической помощи спортивным объединениям в
подготовке общественного физкультурного актива” Президиум
Удмуртского областного Совета профсоюзов ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Разрешить областному Совету ДСО “Урожай” провести зональные
семинары по подготовке председателей КФК колхозов, совхозов, РТС,
организаций потребкооперации и других коллективов ДСО “Урожай”.

2. Расходы на проведение семинаров возложить на областные Советы
ДСО “Труд”, “Спартак”, “Буревестник”, “Урожай”. Состав зон, количество
участников и средства утвердить.

3. Предложить Обкому профсоюзов работников и служащих сельского
хозяйства и заготовок (т. Кусову А.Г.) оказать действенную помощь в
подготовке и проведении зональных семинаров.

Председатель Удмуртского областного Совета профсоюзов Г. Шаталин.

Приложение к постановлению Президиума Удмуртского областного
Совета профсоюзов.

ДСО “Спартак” - зона № 1. г. Глазов, 60 чел. 900 руб.
ДСО “Труд” - зона № 2. с. Кез, 65 чел. 1000руб.
ДСО “Труд” - зона № 6. г. Сарапул, 35 чел. 500руб.
ДСО “Спартак” - зона № 4. г. Можга, 60 чел. 900 руб.
ДСО “Буревестник” - зона № 3 п. Ува, 60 чел. 900 руб.
ДСО “Урожай” - зона № 5. с. Шаркан, 60 чел. 900 руб.

ЦГА УР Ф. Р-1343.Оп.I.Д.47.Л.160-161
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№76. О ХОДЕ ВЫПОЛНЕНИЯ ФИЗКУЛЬТУРНЫМИ
ОРГАНИЗАЦИЯМИ Г. ИЖЕВСКА ПОСТАНОВЛЕНИЯ

У ПЛЕНУМА ВСЕРОСИЙСКОГО СОВЕТА “О ЗАДАЧАХ
ФИЗКУЛЬТУРНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ РОССИЙСКОЙ

ФЕДЕРАЦИИ В СВЯЗИ С РЕШЕНИЯМИ XXII СЪЕЗДА КПСС”

ПОСТАНОВЛЕНИЕ III ОБЪЕДИНЕННОГО ПЛЕНУМА
УДМУРТСКОГО РЕСПУБЛИКАНСКОГО И ИЖЕВСКОГО

ГОРОДСКОГО СОВЕТОВ СОЮЗА СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ
И ОРГАНИЗАЦИЙ ОТ 24 АПРЕЛЯ 1962 Г.

Выполняя постановление У Пленума Всероссийского Совета,
физкультурные организации г. Ижевска вместе с профсоюзами и
комсомольскими организациями проделали некоторую работу по
дальнейшему развитию массово-физкультурной и оздоровительной
работы. Во многих физкультурных организациях в соответствии с
постановлением У Пленума проведены собрания физкультурников,
активов, на которых приняты мероприятия и обязательства по
дальнейшему развитию физкультуры и спорта.

Коллективы физкультуры Ижевского машиностроительного и
металлургического заводов приняли обязательства бороться за право
называться Спортивными клубами и значительно улучшили свою работу.
Отдельных успехов в росте рядов физкультурников и организаций
массовой работы добились коллективы Ижевского механического завода,
радиозавода, ИСХИ, Педагогического института, школы №28,
Ремесленного училища №3 и многие другие.

В настоящее время к занятиям физкультурой и спортом привлечено
48,5 тыс. трудящихся, что составляет 15,6% к числу населения города.
Спортсменов-разрядников и значкистов ГТО за 4 месяца 1962 г.
подготовлено больше, чем за эту дату прошлого года, более широкое
развитие получили туризм и производственная гимнастика.

Наряду с этим Пленум отмечает, что городской Совет Спортсоюза,
коллективы физкультуры далеко не использовали своих возможностей для
улучшения физкультурно-спортивной и оздоровительной работы. В городе
до сего времени не завершена работа по созданию коллективов
физкультуры, мало создано объединенных коллективов, многие
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коллективы (завод имени Ленина, шарикоподшипниковый завод,
предприятия местной промышленности и другие) работают плохо,
обязательств не имеют. Так, например, в коллективах ДСО “Спартак”
количество физкультурников 5000 человек при общем числе работающих
35 000 человек, что составляет всего около 14 % работающих. Мало
готовятся спортсменов-разрядников. В ДСО “Спартак” спортсмены-
разрядники готовятся лишь 1% к числу работающих, а в школах всего 8%
к числу учащихся 7-11 классов. Неудовлетворительно справляются с
заданиями подготовки спортсменов-разрядников многие коллективы
физкультуры ДСО “Труд”.

Городской спортсовет, коллективы физкультуры крайне плохо
занимаются организацией физкультурно-оздоровительной работы с
лицами среднего и старшего возраста. Так, например, плохо организовано
соцсоревнование между коллективами физкультуры. Результаты его
регулярно не подводятся, отсутствует гласность, положительный опыт
работы обобщается и распространяется слабо.

В городских физкультурных организациях нет стройной системы
подготовки и переподготовки общественных физкультурных кадров.
Физорги цехов, инструктора-общественники в последнее время городским
Советом и многими Советами коллективов физкультуры не собираются.
В городе слабо ведется пропаганда физкультуры и спорта, недостаточно
уделяется внимание вопросам воспитательной работе среди спортсменов
и физкультурников. Физкультурные организации мало уделяют внимания
вопросам строительства спортивных баз, улучшения их работы.

Пленум Удмуртского Республиканского и Ижевского городского Совета
Союза спортивных обществ и организаций ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Обязать городской Совет устранить отмеченные недостатки,
улучшить уровень организаторской работы и принять меры для
выполнения решений  У Пленума Всероссийского Совета Союза
спортивных обществ и организаций.

2. Довести в 1962 г. число физкультурников в городе до 60 тыс. чел.
Подготовить Мастеров спорта СССР – 12 чел., значкистов ГТО – 9000
чел., спортсменов-разрядников – 6000 чел., общественных инструкторов
и спортивных судей – 2500 человек.

3. Одобрить и поддержать инициативу коллективов физкультуры
Ижмаша и металлургического завода, борющихся за звание “Спортивных
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клубов”, а также инициативу Педагогического института и коллективов
медицинских работников, взявших повышенные обязанности по развитию
физкультуры и спорта.

4. Провести в мае месячник по строительству простейших спортивных
баз и реконструкцию существующих спортивных сооружений. Добиться,
чтобы каждый из коллективов физкультуры имел свою спортивную
площадку. Оказать помощь домоуправлениям в строительстве простейших
спортивных площадок при жилых массивах.

5. Обязать городской Совет, коллективы физкультуры добиваться
проведения во всех коллективах физкультуры массовых соревнований III
летней Спартакиады народов РСФСР. Всемерно использовать эти
мероприятия для улучшения учебно-тренировочной работы по видам
спорта и вовлечения трудящихся, учащихся, студентов к систематическим
занятиям физкультурой и спортом.

6. Поручить Президиуму городского Совета спортсоюза определить
конкретные меры по оказанию шефской помощи сельским физкультурным
организациям.

7. Городскому Совету, коллективам физкультуры обратить внимание
на организацию физкультурно-оздоровительной работы среди лиц
среднего и старшего возраста. В этих целях создать секции “Здоровья” в
коллективах физкультуры, на спортивных сооружениях, в служебных
помещениях. Привлекать к занятиям с лицами среднего и старшего
возраста методистов производственной гимнастики, тренеров-
преподавателей, широкий общественный актив, проявлять заботу о
создании для занятий соответствующие условия.

Председатель Совета Союза СОО Удмуртской АССР М. Жуков

ЦГА УР Ф. Р – 1432.Оп.I.Д.60.Л.149-152; Д.87.Л.27-30
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№77. О МЕРАХ ПО УЛУЧШЕНИЮ ФИЗКУЛЬТУРНОЙ
И ОЗДОРОВИТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ С ЛИЦАМИ СТАРШЕГО

И СРЕДНЕГО ВОЗРАСТА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ

УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 20 ИЮЛЯ 1962 Г.

Программа КПСС ставит главной задачей партии и правительства заботу о
советском человеке, его благополучии и здоровье, о всестороннем духовном и
физическом развитии народа. Практическое решение этой задачи обязывает все
физкультурные организации с большой настойчивостью внедрять физкультуру
и спорт в быт всех категорий трудящихся.

В настоящее время актуальным является задача вовлечения в систематическое
занятие физкультурой и спортом лиц среднего и старшего возраста, развитие
таких форм оздоровительной работы, как производственная гимнастика, создание
групп “Здоровье”, туризма, охоты, рыболовства, организация массовых
физкультурных и спортивных мероприятий, организация и проведение групповых
занятий с трудящимися среднего и старшего возраста в каждом коллективе
физкультуры, на стадионах и других спортивных базах, при лечебно-
профилактических учреждениях, в парках культуры и отдыха, в домах охотников
и рыболовства,  при домоуправлениях. Во многих областях, краях, автономных
республиках РСФСР накоплен немалый опыт массово-физкультурной и
оздоровительной работы среди лиц среднего и старшего возраста. Вместе с тем,
в нашей республике эта работа ведется лишь с узким кругом людей.

Во многих городах и районах, коллективах физкультуры групповые занятия
для трудящихся этой категории не организованы. Совет Союза, Советы ДСО не
приняли меры к проведению систематических спортивных соревнований для
лиц среднего и старшего возрастов. Имеются факты, когда методисты
производственной гимнастики ограничивают свою деятельность только
проведением производственной гимнастики и не ведут другой физкультурно-
оздоровительной работы. Крайне недостаточно проводится пропаганда
физкультуры и спорта среди лиц среднего и старшего возрастов.

Президиум Совета Союза спортивных обществ и организаций Удмуртской
АССР ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. В целях коренного улучшения массовой физкультурной, спортивной и
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оздоровительной работы среди лиц среднего и старшего возрастов: городским и
районным Советам Союза, Советам ДСО, коллективам физкультуры совместно
с профсоюзными организациями определить конкретные мероприятия по
организации массовой физкультурной, спортивной и оздоровительной работы
среди лиц среднего и старшего возрастов. В мероприятиях необходимо
предусмотреть:

а) организацию системы групповых занятий с лицами среднего и старшего
возрастов, в секциях “Здоровье” коллективов физкультуры на спортивных
площадках, служебных помещениях и т.д. с предоставлением в бесплатное
пользование спортивным инвентарем, обратив особое внимание на
круглогодичную работу с этой категорией трудящихся на свежем воздухе и на
местности;

б) привлекать методистов, инструкторов, тренеров, преподавателей к
практическим занятиям в группах “Здоровье”, а также их систематическую
подготовку, обмен опытом работы по организации и проведению этих занятий;

в) проведение спортивных соревнований с участием в них физкультурников и
спортсменов среднего и старшего возрастов по отдельным нормативам и
многоборью комплексов ГТО и других видов спорта, но не сложной программы
и упрощенным правилам. Организовать врачебный контроль над занимающимися
физкультурой и спортом.

2. Советам ДСО провести в 1962 г. семинары с методистами производственной
гимнастики, инструкторами по вопросам методики и организации физкультурной
и оздоровительной работы с лицами среднего и старшего возрастов.

3. Секциям спортивной прессы, радио и телевидения обеспечить подготовку
и издание листовок, плакатов, материалов для лекций и бесед по вопросам
физкультуры и спорта среди лиц среднего и старшего возрастов.

4. Советам Союза, Советам ДСО активно пропагандировать физкультуру и
спорт среди лиц среднего и старшего возрастов, уделив при этом особое внимание
разъяснению положительного влияния на здоровье занятий в секциях “Здоровье”,
гимнастики на производстве, походов местного туризма и других форм активного
отдыха. Шире использовать в этих целях на спортивных базах, в цехах
предприятий доклады, лекции, беседы врачей, методистов производственной
гимнастики, тренеров, самих занимающихся.

Председатель Президиума Совета Союза СОО  М. Жуков
ЦГА УР Ф. Р-1432.ОпI.Д.60.Л.145-146
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№78. ПОСТАНОВЛЕНИЕ III-Й ОТЧЕТНО-ВЫБОРНОЙ
КОНФЕРЕНЦИИ СОЮЗА СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ
И ОРГАНИЗАЦИЙ УДМУРТСКОЙ АССР 8 МАЯ 1964 Г.

Выполняя предначертания Программы КПСС, физкультурные
организации совместно с профсоюзными и комсомольскими
организациями под руководством партийных органов добились за
истекшие 3 года значительных успехов в развитии массовости, мастерства
спортсменов республики, развития туризма, в воспитании спортсменов в
духе высоких принципов морального кодекса строителя коммунизма.

Физкультурные организации республики успешно справились с
выполнением семилетнего плана развития физической культуры и спорта.
За три года подготовлено     73 тыс. спортсменов-разрядников, в том числе
спортсменов I разряда – 1067, Мастеров спорта – 75 при плане 41.
Количество физкультурников возросло до 224 тыс. чел. Это на 65 тыс.
чел. больше, чем три года назад. Только за 1963 г. подготовлено более 6
тыс. чел. инструкторов-общественников и спортивных судей. Большая
работа проводилась по привлечению актива к руководству физической
культурой и спортом в составах Советов ДСО, Советов Союза, секций
бокса (председатель Абрамов В.Л.), легкой атлетики (председатель
Бурдин А.Д.), настольного тенниса (председатель Долганов А.), футбола
(председатель Черных М.М.) и другие.

Участие широкой общественности, профсоюзов и комсомола в
руководстве физической культурой и спортом вызвало к жизни целый ряд
новых форм воспитательной, массово-оздоровительной и спортивной
работы: по месту жительства, при учреждениях культуры, в зонах
массового отдыха трудящихся, создание спортивно-оздоровительных и
туристических баз, работа с лицами среднего и старшего возрастов,
спартакиады здоровья и многие другие массовые мероприятия.

Физкультура, спорт и туризм все больше становятся верными
помощниками трудящихся в укреплении их здоровья, повышения
производительности труда и организации культурного отдыха.

Многие тысячи физкультурников являются активными участниками
движения за коммунистический труд. Многим присвоено почетное звание
“Ударник коммунистического труда”. На Ижевском механическом заводе,
который борется за звание “Завод коммунистического труда” коллектив
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физкультурников за последнее время увеличился почти в 2 раза, к занятиям
физической культурой и спортом привлечен каждый третий работник.

Большая работа проводится также коллективами физкультуры
Ижевского и Воткинского машиностроительных заводов, СК “Прогресс”
и “Ижсталь”. К числу передовиков можно отнести коллектив Манильского
леспромхоза, торфпредприятие “Дзякино”, Сарапульский
электромеханический техникум, ГПТУ №2 г. Воткинска, Ижевский
механический институт, колхоз “Урал” Ижевского района и многие другие.

За отчетный период возросло спортивное мастерство физкультурников
республики. В прошлом году чемпионами Спартакиады народов РСФСР
стала команда велосипедистов “Ижсталь”. Последние три года сборная
команда Удмуртии выигрывает многодневную велогонку на приз им. М.И.
Калинина. Команда по спортивной ходьбе выиграла звание чемпиона
России 1963 г. В соревнованиях команд России по I группе выступают
команды баскетболистов, волейболистов, футболистов, хоккеистов.

На Всероссийских и Всесоюзных соревнованиях представлены широко
и наши лыжники, а Петр Наймушин был включен в состав сборной
Олимпийской команды Советской команды Советского Союза. Успешно
также выступили МС А.Докунин, Г. Князев, А.Айтуганов и другие.

Большого успеха добились за последние годы команды сельских
лыжников, став традиционными победителями соревнований ЦС ДСО
“Урожай”. Однако, общий уровень развития массовости физкультурного
движения еще не соответствует возросшим требованиям.

За прошлый год в 125 коллективах физкультуры не подготовлено ни
одного спортсмена-разрядника. Число физкультурников к населению в
Сарапуле, Увинском районе, Первомайском районе г. Ижевска составляет
немногим более 10%. На ряде предприятий, в училищах, школах, колхозах
до сих пор не созданы коллективы физкультуры. Слабо работают
коллективы физкультуры завода “Строймаш”, строительных трестов,
завода имени Орджоникидзе, Камбарского Машзавода, Можгинского
завода “Свет”, ряд коллективов ДСО “Спартак”, “Динамо”. На низком
уровне продолжает оставаться физкультурно-массовая работа на селе.

Вследствие невнимательного отношения органов народного
образования, директоров школ, Совета Союза и Советов ДСО в ряде
общеобразовательных и Детских спортивных школах учебно-
воспитательная и внеклассная работа по физической культуре поставлена
неудовлетворительно, дети не получают нормального физического
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развития, слабо повышается спортивное мастерство юных спортсменов.
Серьезные недостатки имеются в развитии таких видов спорта, как

спортивная гимнастика, тяжелая атлетика, плавание, конькобежный спорт,
хоккей, стрельба. Спортивный календарь не отвечает требованиям
сегодняшнего дня, в нем много дублирования. Недостаточно влияют на
развитие спорта в республике отдельные республиканские секции. Они
плохо помогают в постановке учебного процесса коллективов
физкультуры, особенно сельских.

Большие недостатки имеются в воспитательной работе, в результате
чего имеются факты нарушения норм поведения, быта, распущенности,
стяжательства, зазнайства, грубости и пьянства в среде отсталой части
спортсменов и даже тренеров и преподавателей.

Недостаточно еще организована работа по подбору, расстановке и
обучении физкультурных кадров. Часты случаи сменяемости
физкультурных работников, многочисленных совместительств.

Республиканский Совет Союза и его Президиум за отчетный период
во многих вопросах принимал решения и своевременно реагировал на
недостатки в работе физкультурных организаций, но недостаточно
осуществлял контроль за выполнением принятых решений.

Третья Республиканская конференция Союза спортивных обществ и
организаций Удмуртской АССР ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Работу Республиканского Совета Союза спортивных обществ и
организаций за отчетный период признать удовлетворительной.

2. Считать главной задачей всех физкультурных организаций
республики выполнение решений XXII съезда КПСС, Программы партии
о внедрении физической культуры и спорта в быт трудящихся республики.

3. В целях улучшения массовой оздоровительной, физкультурной и
спортивной работы конференция обязывает республиканские, городские,
районные Советы Союза, райсоветы ДСО “Урожай”, областные Советы
ДСО, Советы коллективов физкультуры улучшить организаторскую
работу, укрепить и активизировать деятельность коллективов физкультуры
в городах и сельских районах и на этой основе обеспечить:

- к концу 1965 г. увеличить количество физкультурников на 36 тыс. чел.;
- подготовить в 1964-1965 г. 86 тыс. значкистов ГТО, 70 тыс.

спортсменов-разрядников, из них I спортивного разряда – 900 чел. 40
Мастеров спорта;
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- обеспечить к концу 1965 г. создание общественных Советов здоровья
по месту жительства при домоуправлениях. Считать прямой обязанностью
всех физкультурных работников, тренеров, преподавателей, Мастеров
спорта, спортсменов, судей и членов общественных секций принять
личное участие в создании Советов и организаций массовой физкультурно-
оздоровительной работы по месту жительства.

4. Развернуть широкое социалистическое соревнование физкультурных
организаций за досрочное и качественное выполнение плановых заданий
и обязательств по развитию физической культуры и спорта, установленных
на 1964-1965 гг.

5. Обязать районные, городские Советы, Советы ДСО и коллективов
физкультуры улучшить работу по подготовке и повышению квалификации
общественных физкультурных кадров. Необходимо добиться такого
положения, чтобы в 1964 -1965 г. на каждые 15-20 занимающихся
физкультурой иметь инструктора-общественника, судью по спорту.

6. Принять меры по улучшению работы отстающих коллективов
физкультуры, Советов Союза, райсоветов ДСО “Урожай”, областных
Советов ДСО.

7. Советам Союза совместно с профсоюзами, комсомольскими и
хозяйственными органами принять меры:

- по внедрению производственной гимнастики на всех предприятиях,
колхозах, совхозах, учреждениях и учебных заведениях;

- по обеспечению широкого развития туризма, охоты, рыболовства.
С этой целью создать секции туризма, охоты и рыболовства в каждом
коллективе физкультуры;

- по более широкому проведению “Спартакиад здоровья”, “Дней
здоровья” и организации групп “Здоровья” при каждом коллективе
физкультуры и Совете ДСО;

- созданию широкой сети загородных летних и зимних спортивно-
оздоровительных лагерей. Добиться использования помещений
пионерских лагерей в зимнее время для организации оздоровительной
работы, создание баз-пансионатов;

- добиться активизации работы в каждом коллективе физкультуры с
детьми и подростками, обратить особое внимание на создание при каждом
крупном коллективе физкультуры ДСШ на общественных началах. Чаще
практиковать соревнования между коллективами физкультуры с общим
зачетом результатов детских команд.
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8. Обязать Советы Союза, областные Советы ДСО, Советы
Спортивных клубов и коллективов физкультуры принять в 1964-1965 г.
активное участие во Всесоюзном смотр-конкурсе коллективов
физкультуры на лучшую постановку физкультурно-массовой,
оздоровительной и спортивной работы.

9. Оказать сельскому спортивному обществу “Урожай”
организационно-методическую помощь в налаживании массовой и
учебно-тренировочной работы в коллективах физкультуры с тем, чтобы к
концу 1965 г. не менее 2-3 коллективов физкультуры добились права на
присвоение звания “Сельский спортивный клуб”.

10. Улучшить шефскую помощь городских физкультурных организаций
сельским коллективам физкультуры. Поддержать почин ростовчан и
потребовать от республиканского, городских и районных Советов Союза,
совместно с Советами ДСО, Спортивными клубами, коллективами
физкультуры направить в 50 сельские коллективы физкультуры для
оказания практической помощи в налаживании учебно-тренировочной
работы на общественных началах Мастеров спорта, тренеров,
преподавателей, судей, спортивных активистов.

11. Конференция обязывает Совет Союза, Советы ДСО оказать органам
народного образования и школам активную помощь в организации учебной,
внеклассной и внешкольной работы. Закрепить за школами для оказания
практической помощи тренеров и преподавателей вузов, Мастеров спорта,
спортивных судей для проведения занятий в школьных секциях на
общественных началах. Принять меры по улучшению работы ДСШ.

12. Совместно с комсомолом и профсоюзами организовать
оздоровительную работу с детьми по месту жительства, создания при
домоуправлениях команды и уличные группы по видам спорта, для чего
обеспечить прикрепление физкультурно-комсомольских активистов для
проведения систематических занятий и соревнований. Обратить особое
внимание на улучшение спортивно-массовой работе в пионерских лагерях.

13. Принять меры по улучшению работы по физической культуре и
спорту в техникумах, профтехучилищах.

14. Совместно с областным Советом “Буревестник” принять меры по
охвату большинства студентов факультативными занятиями. Организовать
в вузах широкую подготовку из числа студентов общественных
инструкторов и судей.
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15. В целях дальнейшего развития физической культуры и спорта и
повышения мастерства спортсменов республики обязать
Республиканский, городские, районные Советы Союза, областные Советы
ДСО, ведомства, клубы и коллективы физкультуры:

- принять меры по активизации работы спортивных секций коллективов
физкультуры, широкого внедрения круглогодичного учебного процесса
по всем видам спорта;

- усилить воспитательную работу со спортсменами в период учебно-
тренировочных занятий и соревнований. Проводить решительную борьбу
с проявлениями чуждых советскому спортсмену нравов,
недисциплинированности, аморальных поступков и иждивенчества;

- принять меры по преодолению отставания в развитии гимнастики,
легкой атлетики, конькобежного спорта, тяжелой атлетики и ряда других
видов спорта;

- разработать на 1964-1965 г. четкий единый календарный план
спортивных мероприятий. Вместе с тем упорядочить систему проведения
республиканских соревнований, организуя проведение совместных
соревнований с областными Советами ДСО, соблюдая при допуске
участников требований по спортивно-технической подготовке
спортсменов;

- систематически проводить методические конференции, проверку
практических занятий тренеров по спорту.

16. Повсеместно развить и активизировать деятельность
республиканских секций по руководству развития спорта. Обязать
городские и районные Советы Союза и ДСО “Урожай” создать при
Советах секций по видам спорта.

17. Обеспечить качественную подготовку сборных команд к участию
во Всероссийских соревнованиях 1964 г. и участии в III зимней
Спартакиаде народов РСФСР, организовать подготовку членов сборных
команд республики непосредственно в секциях коллективов физкультуры,
систематически проверять работу тренеров.

18. В связи с большим недостатком специалистов по физическому
воспитанию и особенно в школах республики просить Министерство
просвещения РСФСР открыть в Удмуртском государственном
пединституте заочного отделения факультета физической воспитания.

19. Принять меры к широкой пропаганде физической культуры и спорта
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среди населения. Использовать для этого радио, телевидение, газеты,
общество “Знание”. Активизировать работу секции спортивной прессы,
радио и телевидения.

20. Просить Министерство торговли УАССР и Удмуртпотребсоюз
обеспечить завоз спортинвентаря и формы по заявкам местных Советов
и торговых организаций.

Разработать и внести предложения в Совет Министров УАССР и
Западно-Уральский совнархоз об изготовлении ряда наименований
инвентаря и спортивной формы силами промышленности республики и
Совнархоза.

Третья Республиканская конференция Союза спортивных обществ и
организаций выражает твердую уверенность, что физкультурные
организации республики в тесном контракте с профсоюзными и
комсомольскими организациями, руководствуясь Программой КПСС,
внесут свой достойный вклад в дело построения коммунистического
общества в нашей стране.

ЦГА УР Ф. Р-1432.Оп.I.Д.154.Л.52-57
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№79. О РАБОТЕ ФЕДЕРАЦИИ ХОККЕЯ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗ
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ
УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 30 ОКТЯБРЯ 1964 Г.

Заслушав доклад председателя Федерации хоккея т. Ипатова А.Е. о
работе секции за прошлый сезон 1963-1964 г. и о подготовке к проведению
сезона 1964-1965 г. Президиум отмечает, что секция хоккея в прошедшем
сезоне провела определенную работу по дальнейшему развитию
массовости хоккея и хоккея с мячом, улучшению учебно-тренировочной
работы, по подготовке и проведению соревнований в республике, что дало
возможность более организованно проводить соревнования хоккеистов.
Своевременно секцией было утверждено положение о проведении
соревнований, составлены команды, подобраны и утверждены судейские
коллегии. Проверено и на местах оказана помощь в подготовке спортивных
сооружений и инвентаря. Члены секции активно участвуют в просмотре
игр и оказывают помощь коллегии в ходе соревнований. Члены секции
М. Холодный, Л. Симакин, М. Хозин непосредственно принимали участие
в обслуживании игр.

Однако, в работе секции имеется много существенных недостатков.
Секция слабо связана с местными секциями и недостаточно оказывает
помощь коллективам физкультуры в организации массовой и учебой
работе. Многие коллективы физкультуры: ДСО “Спартак”, “Трудовые
резервы”, Электромеханический завод города Ижевска, коллективы
высших учебных заведений не проявляют заботы о развитии хоккея и
хоккея с мячом, созданию для его развития необходимых условий. В
городах Сарапуле и Воткинске крайне слабо ведутся работы по подготовке
и повышению квалификации судей. Секции недостаточного внимания
уделяют развитию хоккея среди юношей. Значительные недостатки были
и при проведении республиканских соревнований. Команды “Локомотив”,
Сарапульского завода им. Орджоникидзе допускали факты невыезда на
календарные игры. Администрация катков в г. Агрызе, Сарапуле,
Ижевском механическом заводе не создавали необходимых условий для
игроков и зрителей, крайне плохо было организовано афиширование
предстоящих игр.
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Президиум ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. Одобрить план мероприятий Федерации хоккея по проведению

соревнований на 1964-1965 гг.
2. Обратить внимание Федерации на необходимость усиления внимания

к организации массовой и учебной работе непосредственно в коллективах
физкультуры, превращения хоккея и хоккея с мячом в массовый вид
спорта, чтобы в соревнованиях принимали участие не только
общезаводские команды, но и большое количество цеховых команд.

3. Членам Федерации и активу систематически оказывать помощь
коллективам в организации массовой и учебной работы, осуществлять
систематический контроль за проведением соревнований.

4. Принять предложение Федерации хоккея о проведении в декабре
1964 г. семинара судей по хоккею.

Председатель Совета Союза  М. Жуков.

ЦГА УР Ф. Р–1432.Оп.I.Д.153.Л.48-49
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№80. СПРАВКА О ВЫПОЛНЕНИИ ПОСТАНОВЛЕНИЯ
ИСПОЛКОМА ИЖЕВСКОГО ГОРСОВЕТА
И УДМУРТСКОГО ОБЛАСТНОГО СОВЕТА

ПРОФСОЮЗОВ ОТ18 ДЕКАБРЯ 1964 Г.

Оборудованы и открыты катки и ледяные площадки на 25 декабря 1964.

1. В городе Ижевске:
На стадионе “Динамо” каток для массового катания и две площадки

для занятий юных фигуристов; на стадионе “Зенит” каток с 400 м. беговой
дорожкой для занятий спортсменов-конькобежцев и игр в хоккей с мячом,
площадка для хоккея с шайбой; на стадионе Металлургического завода в
районе лыжного трамплина площадка для игр в хоккей с шайбой;
площадка для игр в хоккей с шайбой Механического завода с трибунами
на 1500зрителей; на стадионе “Локомотив” каток для массового катания.

Перечисленные катки и спортивные площадки оборудованы и
подготовлены для проведения соревнований по конькобежному спорту и
хоккею, а также для массового катания днем детям, вечером после 18
часов взрослых.

На 25 декабря 1964 г. залито 23 ледяных площадок в жилых кварталах
города при домоуправлениях, а также в школах №12, 14, 20, 51, 71, 28, 58,
34, 59, ж/дорожной; начали подготовку к заливке катков на школьных
спортивных площадках № 48, 46, 54, 55, 24, 42, 19, 9, 35. Начали заливку
на стадионе “Буревестник” для массового катания и игр в хоккей с мячом.

2. В городе Сарапуле:
На стадионе “Энергетик” залит каток и спортивная площадка для

хоккея с шайбой. На стадионе Электрогенераторного завода залит каток
для массового катания и игры в хоккей с мячом. Залиты школьные
спортивные площадки в школах № 1, 15, залиты 5 площадок в жилых
кварталах города, оборудован каток в г. Камбарке на стадионе машзавода.

3. В городе Воткинске:
На центральном стадионе Машиностроительного завода залит каток с

400 м. беговой дорожкой и полем для игры в хоккей с мячом, на стадионе
в I рабочем поселке залит каток для массового катания, залиты катки при
домоуправлениях по улицам Мира и в районе Березовки, залиты 3
площадки при школах № 20, 3, 18.
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4. В городе Глазове:
На стадионе “Прогресс” залит спортивный каток и спортивная

площадка для игр в хоккей с трибунами на 5 тыс. зрителей, в каждом
дворе жилых квартир при домоуправлениях завода залита площадка,
построены ледяные горки для детей.

5. В городе Можге:
Залиты два катка на стадионе заводов “Свет” и “Дубитель”, готовится

к заливке 3 площадки при школах.
6. В поселке Игра:
Залит один каток на стадионе завода массового катания для игры в хоккей с

мячом. Подготовлены к заливке 2 катка в районе ж\дорожной станции.
7. В поселке Ува:
Залиты два катка на самом поселке для массового катания и 6 катков в

леспромхозе (на центральных лесоучастках), залиты катки в поселках Кез,
Балезино, Кизнер и в отдельных сельских школах.

В целом по республике в городах и районных поселках к зиме сезона 1964-
1965 гг. залито и подготовлено к заливке значительно больше ледяных площадок
в жилых кварталах, ледяных горок и спортивных катков.

Заливка отдельных площадок и катков было задержано в связи с
неблагоприятными климатическими условиями (плюсовая температура
воздуха) в ноябре – декабре месяце.

Общий недостаток в работе катков на стадионе – очень мало выдается
коньков на прокат для массового катания и плохое оборудование
раздевалок, отсутствие механизмов (машин) также задерживает очистку
катков и подготовку их к эксплуатации. Как правило, ледяные площадки
в жилых кварталах и на школьных спортивных площадках заливаются
один раз в сезон и уже в феврале месяце становятся негодными для катания
из-за плохого состояния поверхности льда. Очистка их от снега тоже
проводится редко. Ответственных лиц за содержание и эксплуатацией
ледяных площадок в домоуправлениях, ЖЭКах и ЖКО в большинстве
случаев не выделяется.

Зам. Председателя Совета Союза спортивных обществ и организаций
Удмуртской АССР   В. Чирков.

ЦГА УР Ф. Р-1432.Оп.I.Д.200.Л.15-16
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№81. О РАБОТЕ ФЕДЕРАЦИИ ТЯЖЕЛОЙ АТЛЕТИКИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗ
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ

УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 31 МАЯ 1965 Г.

Заслушав доклад председателя Федерации тяжелой атлетики УАССР
тов. Павлова А.П., Президиума отмечает, что избранный (4 февраля
1964 г.) Президиум Федерации проделал большую работу по развитию
тяжелоатлетического спорта в республике.

Увеличилось число занимающихся с 900 до 1184 чел., выросли их
спортивно-технические показатели. Подготовлено только в 1964 г. 2
Мастера спорта СССР, 10 спортсменов I разряда, 124 чел. 2 и 3 разрядов.

В республике имеются 94 спортивных судий по тяжелой атлетике, из
них 7 человек республиканской категории.

Более организовано в плановом порядке стали проводиться спортивные
и массовые мероприятия на первенство Удмуртской АССР, Ижевска,
областных Советов ДСО “Труд”, “Буревестник”, “Урожай”, “Спартак” и
другие.

На зональных соревнованиях первенства РСФСР в 1965 году сборная
команда Удмуртии поднялась с 8 на 5 место. Созданы вновь и возобновили
работу тяжелоатлетические секции в ИСХИ, механическом заводе, в
городах Воткинске, Сарапуле, Можге. Значительно улучшилась
материальная база в спортивных клубах “Прогресс” и “Ижсталь”, создан
специализированный зал тяжелой атлетики в коллективе Ижевского
машиностроительного завода.

Для повышения квалификации тренеров с целью обмена опытом
работы Федерация провела в мае 1965 года республиканский семинар, на
котором присутствовали тренеры из всех городов республики.

Президиумом Федерации разработан и утвержден перспективный план
развития тяжелоатлетического спорта в Удмуртии на 1965-1967 гг.
Президиум работает по плану и собирается на заседания ежемесячно.

Вместе с тем Президиум Совета Союзов считает, что в работе
Федерации тяжелой атлетики УАССР имеются существенные недостатки:
Президиум Федерации недостаточно оказывает влияние на массовое
развитие тяжелой атлетики в коллективах физической культуры Удмуртии.
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Не работают секции тяжелоатлетического спорта в СО “Динамо”, на
заводе “Ижтяжбуммаш”, им. Орджоникидзе, “Химмаш”,
электромеханическом заводе, им. Ленина, “Мотозаводе”, во многих
лесхозах и рабочих поселках.

Редко заслушиваются отчеты Советов ДСО, коллективов физкультуры,
бюро спортивных секций и тренеров на заседаниях Президиума
Федерации. Слабо организован контроль за ходом в смотре-конкурсе на
лучшую спортивную секцию.

Президиум Федерации смирился с плохим состоянием материальной
базы для занятий тяжелой атлетики в отдельных коллективах физкультуры.
Не борется за образцовое оснащение подсобными снарядами, инвентарем
и формой для всех спортивных секций. Нет тесной связи по вопросам
пропаганды тяжелой атлетики с Федерацией спортивной прессы. В
выступлениях по телевидению, радио и на страницах прессы мало
анализируется работа коллективов физкультуры и тренеров, а чаще всего
даются короткие информации об итогах проведенных соревнований.

Президиум Совета Союзов ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. Обязать Президиум Федерации тяжелой атлетики УАССР (тов.

Павлов А.П.) устранить отмеченные в постановлении недостатки. В связи
с этим, внести дополнения в план мероприятий Федерации по выполнению
постановления 3-его Пленума Всероссийского Совета. Добиваться
создания тяжелоатлетических секций в коллективах физкультуры во всех
ДСО и ведомостях.

2. Принятые Федерацией обязательства по развитию
тяжелоатлетического спорта в республике на 1965-1970 гг. – утвердить.

3. Обязать Президиум Федерации оказать практическую помощь
коллективам физической культуры в создании материальной базы,
оборудовании мест занятий, приобретении спортивного инвентаря и
оборудования для тяжелоатлетических секций. Определить потребности
и до 20 июля 1965 г. дать заказ в торгующие организации на
тяжелоатлетический спортивный инвентарь, форму и оборудование.

4. Организовать систематическую подготовку и переподготовку тренеров,
судей, инструкторов-общественников непосредственно в коллективах
физкультуры городов, сельских райцентрах и республиканских семинарах.
К концу 1965 года иметь на 10 чел. занимающихся одного тренера-
общественника и одного спортивного судьи.
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5. Разработать и согласовать с областными Советами ДСО до ноября
1965 г. единый календарь спортивных мероприятий на 1966г.

6. Регулярно заслушивать на заседаниях Президиума Федерации
отчеты о работе спортивных секций и тренеров по тяжелой атлетике.

7. Оказать практическую помощь в коллективах физкультуры в
проведении соревнований по тяжелой атлетике, конкурсах силачей в зачете
3-й летней Спартакиады профсоюзов.

8. Создать комиссию по пропаганде тяжелоатлетического спорта в
Удмуртской АССР в составе Президиума Федерации. Утвердить темы
докладов для выступления тренеров на республиканской методической
конференции.

Председатель Президиума  М. Жуков

ЦГА УР Ф.Р-1432.Оп.I.Д.153.Л.110-112
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№82. О ХОДЕ ПОДГОТОВКИ МАСТЕРОВ СПОРТА
И СПОРТСМЕНОВ I РАЗРЯДА В ФИЗКУЛЬТУРНЫХ

ОРГАНИЗАЦИЯХ УДМУРТСКОЙ АССР

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗОВ
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ
УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 4 СЕНТЯБРЯ 1965 Г.

Выполняя постановление III Пленума Всероссийского Союза
спортивных обществ и организаций физкультурные организации УАССР
добились некоторого улучшения массовости физкультурной и спортивной
работы, подготовки Мастеров спорта и спортсменов I разряда.

Однако, имеются серьезные недостатки в деятельности Советов ДСО
и коллективов физической культуры в подготовке спортсменов высокой
квалификации. За 8 месяцев 1965 г. по Удмуртии подготовлено только
8 Мастеров спорта (ДСО “Труд” - 5, СДСО “Буревестник” - 3), спортсменов
I разряда подготовлено всего 178 чел., что составляет 41% к плану.
Спортсменов II, III и юношеского разрядов подготовлено 17224 чел. или
43,1% к плану. Из 8 Мастеров спорта и 178 спортсменов I разряда,
подготовленных в текущем году, больше половины приходится на лыжный
спорт, спортивную гимнастику, ручной мяч. В таких видах спорта, как
бокс, плавание, баскетбол, велосипед, конькобежный, не оформлен ни
один спортсмен I разряда.

Плохо ведется работа по выполнению плана подготовки спортсменов
I разряда в СДСО “Буревестник” (пред. Заболотский В.И.) при плане 69
чел. подготовлено 5 чел., в ДСО “Урожай” (пред. Гребин А.А.) при плане
50 чел. подготовлено 13, в СО “Динамо” (отв. секретарь Гурьянов А.И.),
ДСО “Локомотив” (отв. Галлеев З.) не подготовлено ни одного спортсмена
I разряда. Спортивные общества “Динамо”, “Спартак”, “Локомотив”,
“Трудовые резервы” не подготовили ни одного в 1965 г. Мастера спорта.
Плохое выполнение планов и обязательств по подготовке спортсменов-
разрядников и Мастеров спорта объясняется тем, что Советы ДСО слабо
контролируют работу коллективов физической культуры и тренеров, не
обращают внимания на акты волокиты при оформлении документов,
вручении значков и зачетных книжек, считая это второстепенным делом.
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Многие тренеры не имеют конкретных индивидуальных планов по
повышению мастерства ведущих спортсменов.

Областные Советы ДСО и коллективы физической культуры редко
проводят матчевые встречи и другие мероприятия с целью выполнения
ведущими спортсменами нормативов Мастера спорта и I разряда.

Президиум Совета Союза ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. Обратить внимание председателей Совета СДСО “Буревестник” –

Заболотского В.И., “Спартак” – Баталова Г.П., “Урожай” – Гребина А.А.,
“Локомотив” – Галеева З., “Динамо” – Гурьянова А.И. на
неудовлетворительное выполнение планов и обязательств по подготовке
Мастеров спорта и спортсменов I разряда.

2. Предложить всем председателям Советов ДСО разобраться с ходом
выполнения планов в коллективах физкультуры, а так же повысить
требование к тренерам и контроль за выполнением плана и принятых
обязательств.

3. Обязать райгорспортсоюзы, областные Советы ДСО, райсоветы ДСО
“Урожай”, Спортивные клубы, Советы ДСО коллективов физкультуры
обсудить на своих заседаниях вопрос повышения мастерства спортсменов,
принять конкретные меры по выполнению планов и обязательств по
подготовке спортсменов-разрядников и Мастеров спорта.

4. Контроль за ходом выполнения настоящего постановления возложить
на бюро спортивных федераций.

Председатель Президиума М.Жуков.

ЦГА УР Ф.Р-1432.Оп.I.Д.60.Л.459-460; Д.153.Л.145-146
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№83. О ХОДЕ ВЫПОЛНЕНИЯ III-ОГО ВСЕРОССИЙСКОГО
СОВЕТА СОЮЗА СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И

ОРГАНИЗАЦИЙ “О ПОВЫШЕНИИ УРОВНЯ УЧЕБНО-
ТРЕНИРОВОЧНОЙ, СПОРТИВНОЙ                               И
ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ В ФИЗКУЛЬТУРНЫХ

ОРГАНИЗАЦИЯХ РСФСР” В УДМУРТСКОЙ АССР

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ОБЪЕДИНЕННОГО ПЛЕНУМА
РЕСПУБЛИКАНСКОГО СОВЕТА СОЮЗОВ СПОРТИВНЫХ

ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ, РЕСПУБЛИКАНСКИХ
СОВЕТОВ ДСО “ТРУД” И “УРОЖАЙ” ОТ 2 НОЯБРЯ 1965 Г.

Заслушав и обсудив доклады председателей Областных Советов ДСО
“Труд” (Рыфтина Г.М.), ДСО “Урожай” (Гребина А.А.) и Глазовского
городского Совета Союза (Анисимова П.Н.), Пленум отмечает, что
Республиканский Совет Союза, Совета ДСО “Труд” и “Урожай” и другие
физкультурные организации проделали определенную работу по
выполнению постановления III Всероссийского Совета ССОО.

В республике к занятиям физической культурой и спортом привлечено
более 260 тыс. трудящихся и учащихся молодежи. Имеются некоторые
успехи в развитии спорта. За последние 10 месяцев 1965 г. подготовлено
около 35 тыс. спортсменов массовых разрядов, 350 спортсменов I
спортивного разряда, 16 кандидатов в мастера спорта, 15 Мастеров спорта.

Некоторые Советы Добровольных спортивных обществ, районные, городские
Советы Союза, районные Советы ДСО “Урожай”, многие коллективы
физкультуры успешно справляются с выполнением планов и обязательств по
подготовке спортсменов разрядников и Мастеров спорта. Близки к завершению
выполнения годовых планов и обязательств Республиканский Совет ДСО “Труд”,
“Спартак”, Глазовский, Завьяловский, Игринский райсоветы ДСО “Урожай”.

Исходя из имеющейся материальной базы и наличия тренерских кадров
Советы ДСО, многие коллективы физкультуры определили виды спорта,
которые должны получить преимущественное развитие и по которым
должна осуществляться подготовка спортсменов I разряда и Мастеров
спорта. В целях повышения квалификации тренерских кадров проведена
научно-методическая конференция тренеров-преподавателей по
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физической культуре и спорту.
В проведении учебно-тренировочных занятий, в организации и

судействе соревнований принимают активное участие около 15 тыс.
инструкторов-общественников и спортивных судей.

Более широкое развитие получила в республике производственная
гимнастика, туризм, массово-оздоровительная работа среди трудящихся
и детей. Несколько расширилась материальная база для занятий спортом.

Результатом улучшения учебно-тренировочной и воспитательной
работы явилось более успешное выступление в текущем году спортсменов
республики в первенствах Центрального Совета ДСО, ВЦСПС, РСФСР и
СССР по лыжному спорту, гимнастике, вольной борьбе, боксу, волейболу,
хоккею.

Вместе с тем, Пленум отмечает наличие серьезных недостатков в
деятельности Республиканского Совета спортивных обществ и
организаций, Областных Советов ДСО, райгорспортсоюзов, райсоветов
ДСО “Урожай” по выполнению постановления III Пленума
Всероссийского Совета Союза.

Размах и особенно количество массовой физкультурной и спортивной
работы в республике все еще не отвечает поставленным задачам. Об этом
говорят слабые результаты показанных спортсменами Удмуртии по
тяжелой атлетике, плаванию, классической борьбе, велосипедному спорту
в Спартакиаде профсоюзов СССР, первенствах Центральных Советов и
Российской Федерации, во Всероссийской Спартакиаде школьников.

При выполнении в целом по республике плана подготовки Мастеров
спорта, не подготовили ни одного Мастера спорта Советы спортивных
обществ “Динамо”, “Трудовые резервы”, Локомотив”.

Озабоченность вызывает тот факт, что не подготовлено ни одного
Мастера спорта по конькобежному спорту, плаванию, борьбе, велоспорту,
тяжелой атлетике, для развития которых в спортивных организациях
республики имеются необходимые условия.

Медленно выполняется во многих организациях планы и обязательства по
подготовке спортсменов I и массовых разрядов. В ДСО “Буревестник” план
подготовки 69 – подготовлено 25 спортсменов I разряда, в ДСО “Урожай” при
плане 55 – подготовлено 25, в “Динамо” при плане 50 – подготовлено 20, в
“Локомотив” при плане 20 – подготовлено всего 2 спортсмена I разряда.

Неудовлетворительно справляются с планами подготовки спортсменов-
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разрядников Ярский, Селтинский, Воткинский, Сюмсинский, Каракулинский
райсоветы ДСО “Урожай”.

Пленум отмечает, что основным недостатком в постановке учебно-
тренировочной, спортивной и воспитательной работе в физкультурных
организациях республики, а также одной из причин медленного роста
мастерства спортсменов и отставания в развитии некоторых видов спорта
является слабое руководство этой работой со стороны Республиканского
Совета, Федераций по видам спорта, городских, районных Советов Союза
и Советов спортивных обществ.

Советы Союза и Советы ДСО плохо помогают коллективам
физкультуры в налаживании учебно-тренировочной, спортивной и
воспитательной работы непосредственно в секциях, не проявляют строгой
требовательности к тренерам и преподавателям, некоторые ведут учебно-
тренировочный процесс на низком уровне, по старинке, не вносят нового,
передового в методику тренировок, не привлекают к совместной работе
врачей-специалистов.

Советы Союзов, Советы ДСО не обеспечивают широкого участия
спортивных секций в отдельных спортивных школах во Всероссийском
смотре-конкурсе на лучшую постановку учебно-тренировочной,
спортивной и воспитательной работы.

Пленум особо отмечает, что Республиканский спортсоюз, городские
и районные Союзы, Министерство просвещения УАССР и Советы ДСО
плохо используют молодежную и Детско-юношеские спортивные школы
для подготовки спортсменов высокой квалификации. Не проявляют
должной настойчивости в создании условий для их деятельности. В
спортивных школах до сих пор наблюдается текучесть учащихся и не
выполнениея учащимися учебной программы.

Слабо справляются с задачами подготовки спортивных резервов
Сарапульская, Можгинская, Ижевская ДСШ № 2, Детско-юношеская
школа ДСО “Спартак”. Серьезные недостатки продолжают оставаться
среди студенческой молодежи. Из числа студентов очень мало
воспитывается спортсменов высокого класса. Спортивные клубы, кафедры
физвоспитания УГПИ, ИСХИ и Глазовского пединститута, где работает
большое количество квалифицированных преподавателей и тренеров, не
уделяют должного внимания этому вопросу.

Студенческие коллективы и прежде всего педагогических и
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сельскохозяйственного институтов неудовлетворительно выступили в
Спартакиаде профсоюзов Удмуртии. Коллектив педагогического
института занял лишь 9–ое место, а Сельскохозяйственного института –
оказался на 13–ом месте из 15–и участвующих по первой группе.

Советы коллективов физкультуры, Советы ДСО, городские и районные
спортсоюзы, райсоветы ДСО “Урожай” еще мало проявляют заботы о том,
чтобы принципы морального кодекса строителя коммунизма стали
повседневной нормой поведения каждого спортсмена в быту, на
производстве, в учебе и на спортивных соревнованиях. Все имеет место
многочисленные факты неправильного поведения спортсменов, факты
зазнайства, пьянства, переманивания и подтасовок, не всегда встречает
должного отпора со стороны отдельных физкультурных организаций, их
руководителей, тренеров и преподавателей.

Пленум считает, что Советы спортивных обществ и Совет спортсоюзов
не уделяют должного внимания вопросам побора, расстановки,
воспитания и учебе руководящих и тренерско-преподавательских кадров.

Многие коллективы физкультуры не имеют достаточного количества
квалифицированных спортивных судей, мало обращают внимания на
численный и качественный рост судей за счет общественного актива, что
является одной из причин плохого проведения соревнований. Советы ДСО,
городские и районные спортсоюзы не уделяют должного внимания
эксплуатации и улучшению содержания, работе спортивных баз.

Пленум считает, что наличие серьезных недостатков в организации
торговли спортивным инвентарем и формой, особенно на селе.

Объединенный Пленум Совета Союза спортивных обществ и
организаций, Советов ДСО “Труд” и “Урожай” ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Обязать Республиканский Совет Союза, областные Советы ДСО,
районные и городские спортсоюзы, районные Советы ДСО “Урожай”:

а) устранить отмеченные недостатки в работе по выполнению
постановления III-го Пленума Всероссийского Совета Союза;

б) усилить контроль и повысить требовательность к работе коллективов
физкультуры, тренеров по массовому развитию физической культуры и
спорта, требовать от тренеров принятия конкретных обязательств по
подготовке Мастеров спорта и спортсменов I разряда на 1966/67 гг.;

в) путем улучшения качества учебно-тренировочной работы и
воспитательной работы, системы проведения спортивных соревнований
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в каждом коллективе добиться значительного повышения уровня
спортивных достижений у широкой массы спортсменов;

г) систематически обсуждать на Президиумах Советов ДСО,
райгорспортсоюзов, райсоветов ДСО “Урожай” и Советов коллективов
физической культуры состояния работы по развитию видов спорта в
коллективах физкультуры, работы секций, тренерского состава. Принять
меры к укомплектованию сборных команд по видам спорта молодыми
спортсменами;

д) разработать до начала 1966 г. перспективный план развития
основных видов спорта, в которых предусмотреть более широкий охват
трудящихся, особенно молодежи занятиями физической культурой и
спортом, повышение качества учебно-тренировочной и воспитательной
работы с тем, чтобы выполнить план и обязательства по подготовке
Мастеров спорта и спортсменов-разрядников в 1966/1967 г.;

е) улучшить работу по подбору, расстановке и воспитанию
физкультурных кадров, добиться закрепления руководящих, тренерских
и преподавательских кадров по месту работы, организация
систематической учебы по повышению квалификации тренеров,
преподавателей, инструкторов-общественников и судей, обратив особое
внимание на изучение современных методов тренировок на уровне
требований решения III-го Пленума Всероссийского Совета Союза;

ж) активизировать деятельность республиканских, городских и
районных Федераций по видам спорта, судей в Советах ДСО, привлечь к
работе в них новых активистов, сосредоточив их внимание на
организаторской работе и оказанию практической помощи на местах;

з) улучшить состояние учебно-тренировочной работы в Детских
спортивных школах, принять меры по сокращению текучести контингента
занимающихся, добиваться дальнейшего расширения сети
специализированных Детских спортивных школ по основным
Олимпийским видам спорта, создание школ на общественных началах
при всех крупных коллективах физкультуры и вузах. Просить
Министерство просвещения УАССР открыть специализированную
Детскую спортивную школу по легкой атлетике в . Сарапуле и Ижевске;

и) считать целесообразным концентрацию материальных, финансовых
возможностей, кадров на главных участках работы по повышению
мастерства спортсменов, резком подъеме рекордов и спортивных
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достижений, развитие детского и юношеского спорта, на развитие
основных опорных видов спорта.

2. Обязать райспортсоюзы, областные Советы ДСО, районные и
городские спортсоюзы составить на 1966 г. единый календарь массовой
физкультуры и спортивных соревнований в УАССР, тесно увязав его с
периодизацией учебно-тренировочной работы в секциях и возможными
участия в соревнованиях команд и спортсменов всех Добровольных
обществ. Поднять культуру проведения соревнований.

3. Считать главной задачей в настоящем зимнем сезоне 1965-1966 гг.
организованное и четкое проведение III зимней Спартакиады УАССР.
Добиться участия во всех этапах Спартакиады от коллектива физической
культуры до финальных соревнований не менее 180-200 тыс. человек,
обеспечить своевременную и качественную подготовку сборных команд
Удмуртии для участия в соревнованиях III-й зимней Спартакиады народов
РСФСР. На основе улучшения качества учебно-спортивной и
воспитательной работы в коллективах физкультуры подготовить в зимнем
сезоне не менее 8 Мастеров спорта, 180 перворазрядников и не менее 18
тыс. спортсменов массовых разрядов. Обеспечить проведение
соревнований и Спартакиад во всех коллективах физической культуры.

4. Президиуму Республиканского Совета, Совета ДСО, городским,
районным спортсоюзам, районным Советам ДСО “Урожай” совместно с
профсоюзами, комсомольскими организациями усилить идейно-
политическую работу среди физкультурников и спортсменов. Провести
решительную борьбу с фактами зазнайства, пьянства, нечестности и
других недостойных поступков, допускаемыми отдельными
спортсменами. К нарушителям дисциплины, режима, спортивной этики
принять меры общественного воздействия. В целях распространения
положительного опыта воспитательной работы, проводимой тренерами,
преподавателями, коллективами физкультуры, провести в 1966 г.
конференцию тренеров-преподавателей.

5. Продолжить смотр-конкурс спортивных секций и отдельных
спортивных школ на лучшую постановку учебно-тренировочной,
спортивной и воспитательной работы на 1966 г.

6. В целях поднятия ответственности и заинтересованности тренеров-
преподавателей в тесном контакте с профсоюзами, комсомольскими и
советскими органами принять меры по улучшению работы спортивных



304

сооружений и баз, оснащение их оборудованием и инвентарем, добиться,
чтобы они были опорными центрами в повышении мастерства
спортсменов, были широко открыты для детей и подростков. Внести
предложение в советские, профсоюзные органы о строительстве
спортивных сооружений, отвечающих современным требованиям,
правилам соревнования в городах, райцентрах и крупных населенных
пунктах на 1966-67 гг. Обеспечить своевременную подготовку и работу
спортивных сооружений и баз в наступающем зимнем сезоне.

7. Президиуму Ресспортсоюзу внести предложения в Совет Министров
УАССР о расширении производства и повышении качества
спортинвентаря и формы на предприятиях Удмуртии, об улучшении
торговли спортивными товарами в городах и селах республики.

Пленум призывает физкультурников и спортсменов, тренеров и
преподавателей, всех физкультурных работников УАССР сделать в 1966-
1967 гг. дальнейший подъем учебно-тренировочной, спортивной и
воспитательной работы во всех коллективах физической культуры,
спортивных клубах, ДСО, городах и районах республики, что явится
трудовым подарком ко дню 50-летия Советской власти.

Председатель Совета Союза М. Жуков.

ЦГА УР Ф. Р-1432.Оп.I.Д.60.Л.488-491; Д.207.Л.1-7
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№ 84. О МЕРАХ ПО ДАЛЬНЕЙШЕМУ РАЗВИТИЮ
ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ И  СПОРТА В УДМУРТСКОЙ АССР

ПОСТАНОВЛЕНИЕ БЮРО ОБКОМА КПСС
УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 13 СЕНТЯБРЯ 1966Г.

Бюро обкома КПСС отмечает, что недостатки, вскрытые в
постановлении ЦК КПСС от 11 августа 1966г. “О мерах по дальнейшему
развитию физической культуры и спорта”, целиком и полностью относятся
к состоянию спортивно-массовой и физкультурной работы в УАССР.
Уровень физкультуры и спорта в республике не отвечает возросшим
требованиям, физкультурное движение не в полной мере используется в
воспитательной работе. Во многих производственных коллективах
физкультура и спорт не носят массового характера. В большинстве
учебных заведений не уделяется должного внимания массовой
физкультурной работе, воспитания привычки у учащихся и студентов к
систематическим занятиям физкультурой и спортом.

Пропаганда физкультуры и спорта ведется односторонне, направлена
в основном на освещение спортивных соревнований и их результатов.
Слабо показывается социальное значение физкультуры и спорта, их роль
в воспитании людей и укреплении здоровья.

Рост массовости физической культуры и мастерства спортсменов
сдерживается недостаточным развитием сети спортивных сооружений,
неудовлетворительной торговлей спортивным оборудованием и инвентарем.
В то же время имеющиеся возможности  используются далеко не полностью.
В физкультурном движении нередко проявляются иждивенческие тенденции
и стремление вести работу преимущественно штатными кадрами, на
дорогостоящих сооружениях. Многие спортивные базы не стали центрами
массовой спортивной работы среди населения. Стадионы в дневное время,
как правило, пустуют. Плохо организована работа по созданию и
использованию площадок, спортивных городков во многих учебных
заведениях, предприятиях, колхозах, совхозах, по месту жительства.

Бюро обкома КПСС подчеркивает, что развитие физкультурного
движения невозможно без широкой самостоятельности физкультурников,
инициативы профсоюзов, комсомольских организаций и хозяйственных
органов.
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Отмеченные недостатки в значительной мере объясняются низким
уровнем организационной работы в физкультурном движении, слабой
работой по подбору физкультурных кадров, особенно тренеров и
преподавателей. Физкультурные и комсомольские организации не создали
обстановку нетерпимости в среде спортсменов к фактам
недисциплинированности, зазнайства и аморального поведения. Усилия
физкультурных и спортивных органов зачастую сосредотачиваются на работе
с узким кругом спортсменов и проведением соревнований между ними.

Слабо поставлено физическое воспитание в школах республики,
особенно сельской местности. Министерство просвещения УАССР не
проявляет должной настойчивости по обеспечению школ кадрами
учителей физкультуры, повышением уровня учебной и воспитательной
внеклассной работы по физическому воспитанию и развитию спорта.
Многие партийные, советские, профсоюзные, комсомольские и
хозяйственные органы не проявляют необходимой заботы о развитии
физкультуры и спорта, укреплению материальной базы физкультурного
движения. Несмотря на благоприятные условия, в республике плохо
развивается водный спорт, не построено ни одной водной станции.
Строительство Центрального стадиона в г. Ижевске тянется свыше 10 лет,
недопустимо затянулось строительство стадиона в г. Сарапуле и ряде
крупных промышленных предприятий/ завода Нефтемаш, Ижтяжбуммаш,
редукторного, радиозавода/. За последние годы не построено ни одного
спортивного сооружения.

В некоторых государственных и общественных организациях нет
глубокого понимания того, что массовое развитие физкультуры имеет
большое значение, особенно для молодежи, помогает борьбе с
хулиганством, чванством, способствует разумному проведению
свободного времени, повышению производительности труда.

Бюро обкома КПСС ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. Обязать ГК, РК, ОК ВЛКСМ, Областной Совет профсоюзов, Союз

СОО, Министерства и ведомства республики улучшить руководство
физкультурным движением, как важнейшим участком коммунистического
воспитания, работы среди населения. Составить и осуществить план
конкретных мероприятий по дальнейшему развитию спортивно-массовой
работы с тем, чтобы физкультура и спорт стали активным средством
физического и духовного формирования человека, укрепления здоровья
и подготовке к защите Отечества.
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2. Обязать партийные, советские, комсомольские, физкультурные и
хозяйственные организации обеспечить, чтобы на каждом учреждении
физкультура и спорт стали составной, неотъемлемой частью мероприятий
по повышению производительности труда, профилактики заболеваемости
и созданию условий для активного отдыха трудящихся.

3. Бюро обкома КПСС обращает внимание на необходимость повышения
роли Советов депутатов трудящихся в развитии физкультуры и оздоровительной
работы среди населения. Поручить Исполкомам районных и городских, сельских
и поселковых Советов народных депутатов рассматривать вопрос о строительстве
и использовании имеющихся спортивных сооружений, мобилизации сил
общественности на коренное улучшение работы по физической культуре и спорту,
упорядочения использования средств отчисляемых на культурно-массовую и
спортивную работу, производить при необходимости их централизацию в
пределах микрорайона, района, города.

4. Предложить Министерству просвещения УАССР, Управлению
профессионально-технического образования к 50-летию Советской власти
провести конкурс на лучшую оборудованную спортивную базу, постановку
физкультурно-воспитательной и спортивно-массовой работы в школах и
училищах. Совместно с Министерством здравоохранения УАССР
ежегодно рассматривать итоги работы по физическому воспитанию и
укреплению здоровья учащихся.

5. Партийным организациям, руководителям вузов и техникумов
создать необходимые условия для регулярных занятий студентами и
учащимися физической культурой и спортом, не допускать уменьшения
часов, предусмотренных для физического воспитания, расширять
возможности для факультативных занятий спортом, шире вовлекать
студентов и учащихся в спортивные секции, воспитывать у них навыки и
умения систематически заниматься физкультурой и спортом.

6. Министерству здравоохранения УАССР расширить использование
физкультуры в лечебно-профилактической работе, улучшении врачебного
контроля за занимающимися физкультурой и спортом, особенно в учебных
заведениях, улучшить сеть вречебно-физкультурных учреждений,
кабинетов лечебной физкультуры. При комиссиях организовать
пропаганду физкультуры, как средства сохранения и укрепления здоровья.

7. Партийным советским профсоюзным и физкультурным
организациям, Министерствам сельского хозяйства и культуры республики



308

усилить внимание к массовой физкультурной и спортивной работе на селе,
строительству спортивных сооружений в колхозах и совхозах. Обеспечить
подготовку общественных инструкторов и организаторов физкультуры,
развивать наиболее доступных для сельской молодежи видов спорта,
регулярно проводить сельские соревнования в колхозах, совхозах,
районных центрах, тесно сочетая эту работу в деятельности культурно-
просветительных учреждениях.

8. Предложить Исполнительным комитетам Ижевского, Сарапульского,
Глазовского Воткинского горсоветов решить вопрос о бесплатном
предоставлении в дневное время спортивных сооружений независимо от
их ведомственной принадлежности школам, училищам
профтехобразования и на льготных условиях вузам и техникумам.
Разрешить бесплатное посещение детским коллективам отдельных
соревнований. Принять меры к строительству спортивных баз по месту
жительства и отдыха трудящихся. В г. Ижевске и Сарапуле создать
нормальные условия для работы ДЮСШ.

9. Обязать бюро Ижевского ГК КПСС и Исполкома Ижевского
горсовета, руководителей предприятий и трестов /Белобородов, Тарасов,
Павленко, Буснова/ принять меры к окончательному строительству 1
очереди центрального городского стадиона к 50-летию Советской власти.
Ускорить строительство водной станции.

10. Обязать ректорат и партбюро Удмуртского госпединститута
повысить роль факультета физического воспитания и спорта как центра
научно-методической работы по повышению квалификации учителей
школ и тренеров, спортсменов-общественников республики, создать
условия для повышения качества подготовки учителей физкультуры. С
1967-1968 учебного года обеспечить увеличение приема на факультет
физвоспитания и спорта.

11. Поручить Министерству просвещения УАССР рассмотреть и
решить вопрос о подготовке учителей физкультуры средней квалификации
на базе одного из педагогических училищ республики.

12. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить
на отдел пропаганды и агитации и школ обкома КПСС.

Секретарь Обкома КПСС А.Марков
ЦДНИ. Ф. 16.Оп.1.Д.10225.Л.4-8
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№ 85. ВОПРОСЫ РАЗВИТИЯ ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ
И СПОРТА В УДМУРТСКОЙ АССР

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ
АССР И ПРЕЗИДИУМА УДМУРТСКОГО ОБЛАСТНОГО

СОВЕТА ПРОФСОЮЗОВ ОТ 11 НОЯБРЯ 1966Г.

Во исполнение Постановления Совета Министров РСФСР от 14
октября 1966г. № 840 и расширенного заседания Президиума ВЦСПС от
7 сентября 1966г. по вопросам развития физической культуры и спорта
Совет Министров Удмуртской АССР и Президиум Областного Совета
профсоюзов ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Обязать Министерство просвещения УАССР, Управление
профтехобразования, исполкомы районных и городских Советов депутатов
трудящихся, Республиканский Совет Союза спортивных обществ и
организаций:

ввести с 1966-1967 учебного года в пределах существующих учебных
планов во всех классах всех типов школ два урока физической культуры в
неделю;

 ввести в 1967-1969 годах с учетом подготовки специалистов по
физической культуре во всех сельских восьмилетних школах не имеющих
необходимого количества уроков по физическому воспитанию для полной
учебной нагрузки преподавателя должность учителя физической культуры
возложить на него обязанности по организации внеклассной
физкультурной работы;

 определить перечень спортивных сооружений для начальных,
восьмилетних, средних школ, профессионально-технических училищ в
зависимости от количества учащихся и принять меры по созданию до
конца 1968г. спортивных сооружений и гимнастических городков,
обеспечить приобретение необходимого спортивного инвентаря и
оборудования в школах и училищах;

провести в течение 1967г. смотры-конкурсы на лучшее оборудование
спортивной базы, постановку физкультурно-воспитательной и спортивно-
массовой работы в школах, училищах, по месту жительства в
домоуправлениях и уличных комитетах;

 создать в системе органов народного образования на базе
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существующих Детских спортивных школ специализированные школы в
городах Сарапуле, Воткинске, Глазове, Можге, а в г. Ижевске спортивную
школу № 1 реорганизовать в общереспубликанскую, возложив на нее
организацию методического руководства Детскими спортивными школами
и подготовку сборных команд школьников по видам спорта,

 предусмотреть на 1968г. начало строительства здания Детской
спортивной школы в г. Ижевске;

 ввести с января 1967г. в Ижевском городском отделе народного
образования должность инспектора по физическому воспитанию в
пределах имеющейся численности и фондов заработной платы исполкома
Ижевского горсовета;

 предусмотреть с 1967г. увеличение ассигнований на спортивно-
массовую работу, приобретения спортивного инвентаря и оборудования
в школах;

обеспечить строительство в колхозах, совхозах, районных центрах
комплексных площадок, стадионов и др. спортивных сооружений с учетом
ассигнований профсоюзов, исполкомов Советов депутатов трудящихся,
совхозов, ежегодных взносов организаций потребительской кооперации
и колхозов в сельских спортивных обществах “Урожай”. При
планировании и застройке сел и совхозных поселков отводить участки
для строительства спортивных сооружений.

2. Обязать Республиканский Совет Союза спортивных обществ и
организаций до 1 декабря 1966г. разработать и внести в Совет Министров
нормы арендной платы для имеющихся в республике спортивных
сооружений.

3. Обязать горисполкомы Сарапульский, Воткинский, Глазовский,
Можгинский и Министерство здравоохранения УАССР предусмотреть в
1967-1969 годах открытие врачебно-физкультурных диспансеров в городах
Сарапуле, Воткинске, Глазове и Можге.

4. В целях обеспечения школ, средних специальных и
профессионально-технических училищ квалифицированными кадрами по
физической культуре:

просим Министерство просвещения РСФСР увеличить с нового 1967-
1968 учебного года Удмуртскому педагогическому институту прием
студентов на дневное отделение факультета физического воспитания и
спорта до 80 человек;
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министерству просвещения УАССР с 1967-1968 учебного года
открыть при Ярском педагогическом училище отделение физического
воспитания, а при институте усовершенствования учителей организовать
постоянно действующие курсы повышения квалификации учителей
физической культуры;

республиканскому Совету Союза спортивных обществ и организаций
проводить семинары по подготовке и повышению квалификации тренеров,
спортивных судей и общественных инструкторов с контингентом 500 чел. в год.

5. В целях закрепления ведущих тренеров и спортсменов в республике
Исполкомам Ижевска, Воткинска, Сарапула, Глазовского городских
советов депутатов трудящихся выделять ежегодно горспортсоюзам по 2
квартиры.

6. Министерствам, ведомствам и предприятиям, производящим спортивные
товары, принять меры к расширению производства и улучшению качества
спортивного и туристического инвентаря, одежды и обуви.

7. Министерству торговли УАССР и Удмуртпотребсоюзу улучшить
оптовую и розничную торговлю спортивным и туристическим товарами,
обеспечить строительство и ввод в действие в 1967-1970 годы за счет 5 %
отчислений капиталовложений на жилищное строительство 4
специализированных магазина.

8. В целях обеспечения лучшей подготовки сборных команд
Удмуртской АССР в IV-й летней Спартакиаде народов РСФСР 1967г.
выделить республиканскому Совету  Союза спортивных обществ и
организаций сверх установленного бюджетом в1966г. 3 тыс. рублей и в
1967г. – 20 тыс. рублей.

9. Обязать руководство предприятий, областные, ФЗМК профсоюзов
и областные Советы ДСО принять меры к дальнейшему развитию
физической культуры и спорта, укрепления материальной базы,
строительства спортивных сооружений согласно приложению.

10. Довести до сведения, что Совет Министров СССР постановлением
от 11 августа 1966г. № 671:

разрешил высшим и средним специальным учебным заведениям,
училищам профессионально-технического образования кооперирование и
использование средств, оставляемые в распоряжении учебных заведений от
доходов за работу, выполненные на договорных началах, для создания и
расширения спортивных сооружений и оздоровительно-спортивных лагерей;
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предоставил право Министерствам, исполкомам Советов депутатов
трудящихся, учебным заведениям, физкультурным организациям
ДОСААФ, а также рекомендовал колхозам и профсоюзным организациям
производить благоустройство и оборудование существующих, а также
строящихся новых спортивных сооружений стоимостью до 150 тыс.
рублей за счет нецентрализованных источников финансирования,
предназначенных на строительство социально-культурных учреждений,
в том числе на основе объединения средств нескольких учреждений и
организаций;

 разрешить Министерству высшего и среднего специального
образования, Министерству просвещения союзных республик по
соглашению с Министерством высшего и среднего специального
образования СССР и Министерством просвещения СССР организовать в
ряде педагогических институтов и университетов подготовку учителей
по физическому воспитанию для мало комплектных школ в порядке
получения ими второй специальности;

установить, что оборудование и ввод в эксплуатацию спортивных
сооружений в микрорайонах и жилых массивах должны производиться
одновременно с вводом жилых домов;

предложить улучшить использование спортивных сооружений с тем,
чтобы независимо от ведомственной принадлежности, они были
общедоступными для занятий физической культурой и спортом населения,
а в дневное время вместе с оборудованием и инвентарем предоставлять в
бесплатное использование для проведения уроков физкультуры и
спортивно-массовой работы со школьниками, учащимися
профессионально-технических училищ и техникумов;

установить, что школы, училища и техникумы-новостройки должны
сдаваться в эксплуатацию с предусмотренными для них спортивными
сооружениями, а сельские клубы должны строиться, как правило, со
спортивными залами и площадками.

Зам. председателя Совета Министров Удмуртской АССР Ф. Дегтев.
Председатель Удмуртского областного Совета профсоюзов Г.

Шаталин
ЦГА УР Ф. Р-551.Оп.2.Д.3536.Л.171-175
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№ 86. О СОСТОЯНИИ РАБОТЫ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА
ВДСО “ТРУДОВЫЕ РЕЗЕРВЫ”

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ
УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 13 ДЕКАБРЯ 1966Г.

Заслушав отчет зам. Председателя ВДСО “Трудовые резервы”
Сосновского Е.Д. “О состоянии работы Областного Совета ВДСО
“Трудовые резервы””, Президиум Совета Союза спортивных обществ и
организаций отмечает, что в работе областного Совета ВДСО “Трудовые
резервы” имеются определенные успехи. Число физкультурников в
коллективах физкультуры училищ профтехобразования составляет 90%
к числу учащихся, разрядников – 66,4% к числу учеников. В большинстве
училищ /ГПТУ №3, 7, 4, СПТУ № 2/ хорошо организован учебный
процесс. Большинство учащихся охвачено спортивно-массовой работой
и сдают разрядные нормы и нормативы комплекса ГТО. Неплохих
результатов добились спортсмены “Трудовых резервов” по лыжному
спорту, по которому при ВДСО работает центральная секция. В сборную
Удмуртии юношей входят лыжники Максимова, Загребина, Русских,
Иванов /тренер Хайруллин Р.Ф./. В сборную Российского Совета ДСО
входят Максимова, Петрова.

Однако, в работе Областного Совета ВДСО “Трудовые резервы”
имеется много недостатков.

На низком уровне находится организаторская работа. Очень слабо
поставлена работа с кадрами, не проводятся регулярно семинары, слабо
работают объединения. Многие руководители физвоспитания не имеют
соответствующего образования, нигде не учатся. Из 24 видов
культивирующих в училищах ГПТУ и СПТУ ВДСО выступают в
республиканских и городских соревнованиях от силы по 5-6 видам. Хуже
стали работать центральные секции по борьбе вольной и классической.

Президиум Совета Союзов постановляет:
1. Указать областному Совету ВДСО “Трудовые резервы” /тов.

Сосновскому Е.Д./ на низкий уровень организационной работы, на слабую
работу с кадрами.
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2. В плане работы Совета основное внимание уделять подготовке и
воспитанию кадров. Ежегодно проводить семинары для руководителей и
преподавателей физического воспитания, председателей коллективов
физкультуры и инструкторов-общественников. Направлять и
контролировать работу методсовета. Преподавателей и руководителей
физвоспитания, не имеющих соответствующего образования, определить
в заочную работу /обучение/ в вузы и техникумы физкультуры.

3. Расширить число видов спорта, по которым ВДСО “Трудовые
резервы” будут выступать на городских, республиканских и российских
соревнованиях.

4. Улучшить качество подготовки сборных команд облсовета ВДСО
по борьбе классической, вольной и лыжам, как опорным видам спорта.

5. Обязать Совет ВДСО “Трудовые резервы” укреплять материальную
базу училищ. В каждом училище иметь спортзал, коробку для игры в
хоккей, комплексную спортивную площадку и необходимый
спортинвентарь.

6. Обязать ресспортсоюз и городской спортсоюз оказывать
постоянную помощь в работе областному Совету ВДСО “Трудовые
резервы”.

Председатель Президиума В.Чирков.
ЦГА УР Ф. Р-1432. Оп.1.Д.27.Л.48-50
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№ 87. О РАБОТЕ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДСО “УРОЖАЙ”

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА УДМУРТСКОГО
ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ПРОФСОЮЗОВ ОТ 22 ДЕКАБРЯ 1966Г.

Президиум Удмуртского областного Совета профсоюзов отмечает, что
областной Совет ДСО “Урожай” проделал некоторую работу по развитию
физкультуры и спорта в сельской местности.

Главное внимание в работе общества сосредоточено на дальнейшем
развитии массового физкультурного движения, повышении мастерства
сельских спортсменов, на создании материальной базы, подготовке и
переподготовке общественных физкультурных кадров, широкой пропаганде
физкультуры и спорта среди сельского населения, повышении качества
учебно-тренировочной работы непосредственно в коллективах физкультуры.

Число физкультурников в обществе за последние 2,5 года возросло на
9313 чел. и составляет в настоящее время 51 тыс. человек.

За полугодие 1966г. Мастеров спорта СССР подготовлено 2 чел., КМС
- 1 чел., спортсменов-разрядников - 4987 чел., значкистов ГТО - 7927 чел.,
инструкторов-общественников-1300 чел.

Областной Совет ДСО “Урожай” активно работает над воспитанием
членов сборных команд общества. В настоящее время большинство членов
сборных команд учатся заочно в различных вузах и средних специальных
учебных заведениях. Улучшилась работа по агитации и пропаганде
физкультуры и спорта среди сельского населения с привлечением для этой
цели местной печати, радио и телевидения. В этом году совместным
решением Областного Совета ДСО “Урожай” с Министерством культуры
УАССР, Обкомом ВЛКСМ и Обкомом профсоюза работников и служащих
сельского хозяйства и заготовок объявлен смотр-конкурс работников
сельских культпросветучреждений по пропаганде физкультуры и спорта
в честь 50-летия Советской власти.

Однако, в работе Областного Совета ДСО “Урожай” имеются и крупные
недостатки. Ряд районных советов ДСО плохо решают задачи вовлечения
сельского населения в регулярные занятия физкультурой и спортом.
Особенно на низком уровне ведется физкультурно-массовая работа в
Кизнерском, Граховском,Красногорском, Игринском районах. В КФК мало
спортивных сооружений, не хватает спортивного инвентаря, формы и
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спортивной обуви. В районах плохо организована торговля спортивным
инвентарем.

Президиум Удмуртского областного Совета профсоюзов
ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Обязать областной Совет ДСО “Урожай” совместно с Обкомомами
профсоюза рабочих и служащих сельского хозяйства и заготовок,
работников просвещения, высшей школы и научных учреждений,
госторговли и потребкооперации и других обкомов профсоюзов
обеспечить коренное улучшение массовой физкультурно-оздоровительной
и спортивной работы среди сельского населения, для чего:

создать КФК во всех колхозах и других организациях, находящихся
в сельской местности;

 организовать в каждом КФК спортивные секции и команды по
массовым и наиболее доступным для сельской молодежи видам спорта, в
том числе по народным и национальным играм;

во всех профессиональных организациях и КФК провести собрания
актива с обсуждением постановления ЦК КПСС и Совета Министров
СССР, ВЦСПС “О дальнейшем развитии физической культуры и спорта”;

 обеспечить регулярное проведение в каждом КФК спортивных
соревнований и физкультурно-оздоровительных мероприятий, добиваясь
участия в них широких масс молодежи. Повысить ответственность
первичных профсоюзных организаций за выполнение плана сбора
членских взносов ДСО;

обеспечить строительство спортивных сооружений в каждом районе, с учетом
создать в течении 2-3 лет во всех райцентрах и центральных усадьбах колхозов и
совхозов стадионов или комплексных спортивных площадок, а в бригадах и
отделениях -  простейших спортивных площадок, используя для этого помощь
колхозов, совхозов, предприятий, объединения “Сельхозтехника”, средств
профсоюзных организаций, юридические взносы колхозов и совхозов, и
организаций потребно-операции;

обеспечить в зачет VI зимней Спартакиады профсоюзов проведение
соревнований на всех уровнях во всех предприятиях и организациях;

 разработать положение о соцсоревнованиях среди районов ДСО
“Урожай” и КФК по достойной встрече 50-летия Советского государства.

2. Предложить правлению Удмуртпотребсоюза улучшить торговлю
спортивным инвентарем в сельских районах республики.
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3. Обязать РК профсоюза рабочих  и служащих сельского хозяйства и
заготовок  принять активное участие в подборе и воспитании методистов
производственной гимнастики в совхозах и предприятиях райсоветов ДСО
“урожай”.

4. Обязать областные Советы ДСО “Труд”, “Зенит”, “Буревестник”,
“Спартак”, завкомы профсоюзов промышленных предприятий улучшить
работу по организации шефской помощи сельским КФК в вопросах
строительства спортивных сооружений, подготовке и проведении
соревнований, Спартакиад, укреплении материальной базы и развитии
физкультурно-массовой и спортивной работы. Список шефствующих
организаций утвердить.

Список КФК и СК предприятий, закрепленных по шефству над
сельскими районами Советами ДСО “Урожай”.

Алнашский ДСО - КФК завода “Свет”, Балезинский ДСО -
Республиканский Совет ДСО “Спартак”, Вавожский ДСО-КФК Ижевского
машзавода, Воткинский ДСО-КФК Воткинского машзавода, Граховский
ДСО-КФК Нефтемаш, Глазовский ДСО- СК “Прогресс”, Дебесский ДСО-
КФК “Темп”, Завьяловский ДСО-КФК Ижевского механического завода,
Игринский ДСО- СК УГПИ, Кизнерский ДСО-ДСО “Буревестник”,
Кезский ДСО-ДСО “Труд”, Киясовский ДСО-КФК Ижевского
подшипникого завода, Красногорский ДСО-СК ИСХИ, Малопургинский
ДСО-СК ИМИ, Можгинский ДСО-КФК “Дубитель”, Сарапульский ДСО-
КФК завода им. Орджоникидзе, Селтинский ДСО-КФК “Заря”,
Сюмсинский ДСО-СК Ижевского мединститута, Увинский ДСО-СК
“Ижсталь”, Шарканский ДСО-КФК “Буммаш”, Як-Бодинский ДСО-КФК
завода им. Ленина, Ярский ДСО-СК Глазовского пединститута.

Председатель Удмуртского областного Совета профсоюзов Г. Шаталин.

ЦГА УР Ф.Р-1334.Оп.1.215.Л.42-45
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№ 88. СПРАВКА О РАБОТЕ УДМУРТСКОГО СОВЕТА
СОЮЗА СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ ПО
ВЫПОЛНЕНИЮ ПОСТАНОВЛЕНИЯ ЦК КПСС И СОВЕТА
МИНИСТРОВ СССР ОТ 11 АВГУСТА 1966 Г. “О МЕРАХ ПО
ДАЛЬНЕЙШЕМУ РАЗВИТИЮ ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ

И СПОРТА”. 27 СЕНТЯБРЯ 1967 Г.

Выполняя постановление ЦК КПСС и Совета Министерства СССР,
Совет ССОО Удмуртской АССР проделал определенную
организационную, пропагандистскую и методическую работу, добился
улучшения физкультурно-массового движения в республике, увеличения
материальной базы физкультуры и спорта и повышения мастерства
спортсменов.

Число активных физкультурников в республике за год увеличилось
более, чем на 30 тыс. чел. Успешно организована и проведена IV летняя
Спартакиада Удмуртской АССР в зачет IV летней Спартакиады народов
РСФСР, посвященной 50-летию Советского государства. Она была самым
большим спортивным событием и способствовала росту массовости и
мастерства.

Спортсмены Удмуртии в комплексном зачете заняли 27 место среди
областей и краев РСФСР и 4-е место среди автономных республик. Между
физкультурными коллективами организовано юбилейное соревнование
за лучшую постановку физкультурно-массовой работы. Продолжается
смотр-конкурс на лучшую постановку спортивно-массовой работы в
школах и укрепление материальной базы. Приняты меры по улучшению
подготовки физкультурных кадров. С 1 сентября при Ярском педучилище
открыто отделение физвоспитания, при средней школе № 59 г. Ижевске –
2 педкласса по подготовке учителей физкультуры. Увеличен прием
студентов на факультет физвоспитания УГПИ. 90 человек окончили
годичные курсы преподавателей физвоспитания при Удмуртском
институте усовершенствования учителей.

В течении года в Удмуртии построены 2 стадиона, 11 комплексных
площадок, 10 спортивных залов, 4 лыжных станции, 10 баскетбольных
площадок, 3 хоккейных поля, 3 тира и т.д.

Однако, уровень развития физической культуры и спорта в Удмуртии
еще не отвечает возросшим требованиям. Спортсоюз не проявляет
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достаточной активности и настойчивости в борьбе за массовость
физкультуры и спорта, за укрепление их материально-технической базы.

Увлекаясь проведением крупных состязаний, подготовкой
спортсменов-разрядников, Мастеров спорта СССР, работники Спортсоюза
не уделяли должного внимания оздоровительной работе с трудящимися.
С переходом на 5-дневную рабочую неделю возросла необходимость
дополнительного оборудования городских и загородных мест отдыха,
значительного увеличения количества плоскостных спортивных
сооружений, баз проката. До сих пор в республике нет ни одного открытого
плавательного бассейна, где можно было бы летом проводить обучение
плаванию и массовые соревнования. Нет хорошо оборудованных пляжей,
лодочные станции в аварийном состоянии, не имеют спасательных
средств.

В Удмуртии, где лыжным спортом занимаются десятки тысяч человек,
нет ни одной лыжной базы, удовлетворяющей требованиям современного
спорта.

Республиканский Спортсоюз не проявляет должной настойчивости и
требовательности к выполнению постановления Совета Министров
Удмуртской АССР и Президиума областного Совета профсоюзов от 11
ноября 1966 г. по вопросам развития физкультуры и спорта в Удмуртской
АССР. Не ставит при необходимости вопросов перед директивными
органами. Между тем институт “Удмуртгражданпроект” (директор
Косарев) все еще не провел проективно-изыскательных работ по привязке
проектов спортсооружений к местности на водные станции Ижевского
металлургического и машиностроительного заводов, 60-метрового
лыжного трамплина и других. Не приступили к запланированному
строительству спортсооружений завод имени Ленина, Буммаш, Нефтемаш,
радиозавод и другие.

Строители не выполняют Постановление ЦК КПСС в вводе в
эксплуатацию спортивных сооружений в новых микрорайонах
одновременно со сдачей жилья. Однако, Спортсоюз относится к этому
примирительно, не добиваясь изменения сложившейся практики
строительства.

Недостаточно поддерживает Спортсоюз и общественную инициативу
в строительстве спортсооружений. Так, Ижевским механическим
институтом на общественных началах разработан проект начать на
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Ижевском пруду строительство водной станции с плавательным
бассейном. Однако Спортсоюз не помог институту найти подрядчика для
выполнения наиболее технически сложных работ.

Республиканский Спортсоюз, Советы ДСО, Министерство
просвещения УАССР, областные Советы профсоюзов и Советы депутатов
трудящихся почти не оказывают своего влияния на спортивно-массовую
работу по месту жительства. Инициатива отдельных домоуправлений по
организации оздоровительной и спортивно-массовой работы,
строительству дворовых спортсооружений и площадок не
поддерживается, лучший опыт Спортсоюзом не обобщается.

Не все благополучно с физвоспитанием в учебных заведениях. Во
многих школах физкультуру все еще считают второстепенным предметом.
Количество учебных занятий по физкультуре зачастую невысок. ДСЮШ
остро нуждается в помещениях и высококачественном спортинвентаре.

Несмотря на это школьная комиссия Республиканского Спортсоюза
бездействует. Вопросы физического воспитания в учебных заведениях
на рассмотрение Президиума или Пленума Союза СОО не ставили.
Областной Спортсоюз мало помогает сельским физкультурникам при
распределении средств на инвентарь и форму, не оказывает должного
внимания на улучшение торговли спортинвентарем как в городе, так и в
деревне. Недостаточно уделяет Спортсоюз внимания развитию таких
перспективных для нашей республики видов спорта, как стрелковый,
конькобежный, водный. А в подборе, расстановке, воспитании кадров
Спортсоюзом допускаются серьезные ошибки. На должности
председателей районных советов, коллективов физкультуры все еще
попадают случайные люди без специального образования и опыта работы.
Имеется большая текучесть кадров. За два года в Удмуртии сменилось 19
председателей районных и городских Советов. На руководящих
должностях в области физкультуры и спорта работают, как правило, не
состоящие в рядах партии и комсомола.

Беспринципное отношение Спортсоюза к фактам пьянства и
нарушения трудовой дисциплины, позволяя неустойчивым и
скомпрометировавшим себя людям находиться на руководящей
физкультурной работе. Работники Республиканского Спортсоюза редко
выезжают в командировки, плохо знают обстановку в районных
коллективах физкультуры.
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Все еще имеет место практика проведения многих соревнований в
середине рабочей недели, что приводит к отвлечению массы участников
от их основной работы, возникновению иждивенческих настроений среди
спортсменов, непроизводственным потерям рабочего времени. Слабо
проводится работа по обобщению и распространению опыта лучших
физкультурных организаций города и села, не в полной мере используется
печать, радио и телевидение для пропаганды физкультурно-
оздоровительного движения.

Республиканский Спортивный Союз отстранился от руководства
Федерацией спортивной прессы.

Удмуртский Спортсоюз использует далеко не все возможности для
выполнения Постановления ЦК КПСС и Совета Министров СССР
“О мерах по дальнейшему развитию физической культуры и спорта”.

Инструктор отдела пропаганды и агитации ОК КПСС  Г. Ковалев
ЦДНИ.Ф.16.Оп.I.Д.10394.Л.63-66
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№ 89. О РАБОТЕ УДМУРТСКОГО СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ ПО

ВЫПОЛНЕНИЮ ПОСТАНОВЛЕНИЯ ЦК КПСС И СОВЕТА
МИНИСТРОВ СССР ОТ 11 АВГУСТА 1966 Г. “О МЕРАХ ПО
ДАЛЬНЕЙШЕМУ РАЗВИТИЮ ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ

И СПОРТА”

ПОСТАНОВЛЕНИЕ БЮРО УДМУРТСКОГО ОБКОМА КПСС
ОТ 29 СЕНТЯБРЯ 1967 Г.

Бюро обкома КПСС отмечает, что Удмуртский Совет ССОО при
активном участии партийных, профсоюзных, советских органов и
широкой общественности провел некоторую работу по выполнению
постановления ЦК КПСС и Совета Министров СССР “О мерах по
дальнейшему развитию физической культуры и спорта”. К
систематическим занятиям физкультурой и спортом в республике вновь
привлечено более 30 тыс. человек. Успешно проведена IV летняя
Спартакиада Удмуртской АССР. Приняты меры для улучшения подготовки
физкультурных кадров. В течении года введены в строй действующих 2
стадиона, 11 комплексных площадок, 10 спортивных залов, 4 лыжные
станции и другие объекты.

Вместе с тем, Удмуртский Совет ССО не проявляет необходимой
активности в развитии физкультурного движения в республике.
Физическая культура и спорт не стали подлинно массовыми, слабо
используются в борьбе за воспитание всесторонне развитого человека,
укрепления трудовой дисциплины, повышения производительности труда.
Не отвечает возросшим требованиям состояние спортивно-массовой
работы на селе. Недостаточно внимания уделяется физическому
воспитанию и в учебных заведениях.

Президиумы и Пленумы Совета Союза СОО на своих заседаниях не
рассматривают вопросы улучшения физического воспитания учащихся школ
и студентов вузов. Рост массовости и мастерства сдерживается недостатком
спортивных сооружений. Но Удмуртский Совет Союза спортивных обществ
и организаций не проявляет настойчивости и требовательности к
организациям, отвечающим за строительство спортивных комплексов. Этим
объясняется, что институт “Удмуртгражданпроект” не выполнил
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проективные работы по многим объектам, не приступили к строительству
баз физической культуры и спорта Ижтяжбуммаш, редукторный, имени
Ленина, нефтяного машиностроения, радиозавод. Жилые массивы в новых
микрорайонах вводятся в эксплуатацию без предусмотренных для них
спортивных сооружений.

С переходом на 5-дневную рабочую неделю возросла возможность
организации лучшего отдыха трудящихся. Однако, увлекаясь проведением
соревнований и подготовкой разрядников, Советов ССОО почти не
занимается вопросами оздоровительно-массовой работой. Имеющиеся
площадки, залы, стадионы предприятий и учебных заведений в дневное
время и выходные дни используются плохо.

В городе и в загородных местах отдыха населения недостаточно
спортивных площадок, водных станций, туристских баз и баз проката, а
имеющиеся оборудование неудовлетворительно.

Совет ССОО не имеет тесной связи с партийными, профсоюзными и
комсомольскими организациями, плохо поддерживает инициативу
общественности и домоуправлений в организации спортивно-массовой
работы по месту жительства, не направляет им в помощь ведущих
тренеров и спортсменов. Не обращается серьезного внимания на развитие
стрелкового, конькобежного и водного спорта. Не изжита практика
проведения соревнований в рабочие дни недели, отвлекающие от
производства большое количество людей.

Отмеченные недостатки в значительной мере объясняются низким
уровнем организаторской работы Президиума и Совета ССОО
(председатель Чирков), серьезными упущениями в подборе, расстановке
и воспитании руководящих кадров.

Бюро Обкома КПСС ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. Обязать председателя Удмуртского Совета Союза спортивных

обществ и организаций (т. Чирков) устранить указанные недостатки в
выполнении постановления ЦК КПСС Совета Министров СССР “О мерах
по дальнейшему развитию физической культуры и спорта” и добиться
дальнейшего роста массовости и мастерства спортсменов Удмуртии.

2. Потребовать от Президиума ССОО улучшить подбор, расстановку
и воспитание, обучение руководящих физкультурных и тренерских кадров.
Установить постоянный контроль за выполнением планов развития
физкультуры и спорта, строительства спортивных сооружений, усилить
внимание к нуждам и запросам сельских спортсменов.
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3. Предложить Удмуртскому ССОО, областным Советам спортивных
обществ, районным и городским спортсоюзам, коллективам физкультуры,
как правило, впредь не проводить массовых спортивных соревнований с
отвлечением большого количества людей в рабочее время. Обеспечить в
выходные дни полную загрузку спортивных залов, стадионов, спортивных
площадок за счет групп общефизической подготовки. Разработать
конкретные мероприятия по развитию стрелкового, конькобежного и
водного спорта.

4. Обратить внимание горкомов и райкомов, Исполкомов городских и
районных Советов депутатов трудящихся на необходимость укрепления
спортивных обществ и организаций квалификационными кадрами,
оказывать им всестороннюю поддержку и помощь. Возложить на
Удмуртский Совет Союза спортивных обществ и организаций,
Министерство просвещения УАССР и Министерство коммунального
хозяйства ответственность за физкультурно-массовую работу по месту
жительства. При обкоме, горкомах и райкомах ВЛКСМ создать штабы
физкультурно-массовой работы по месту жительства.

Строго соблюдать установленный порядок одновременной сдачи в
эксплуатацию учебных заведений, жилищных массивов и оборудованием
спортивных сооружений. Обязать директора института
“Удмуртгражданпроект” (т. Косарев) до февраля 1968 г. завершить
проектно-изыскательные работы по водной станции “Зенит”, до апреля
1968 г. – по лыжному трамплину. Ускорить подготовку необходимой
проектной документации для других спортивных сооружений.

5. Поручить Ижевскому горкому КПСС принять меры к обеспечению
строительства спортивных сооружений заводами Ижтяжбуммаш,
Редукторным, имени Ленина и радиозаводом.

Секретарь Обкома КПСС Е. Никитин
ЦДНИ.Ф.16.Оп.I.Д.10391.Л.51-54
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№ 90. ОБ УЛУЧШЕНИИ ФИЗКУЛЬТУРНО-МАССОВОЙ
РАБОТЫ СПОРТИВНЫХ СООРУЖЕНИЙ И БАЗ В СВЯЗИ

С ПЕРЕХОДОМ РАБОЧИХ И СЛУЖАЩИХ
НА ПЯТИДНЕВНУЮ РАБОЧУЮ НЕДЕЛЮ
И В ОРГАНИЗАЦИИ РАБОТЫ С ДЕТЬМИ И

ПОДРОСТКАМИ ПО МЕСТУ ЖИТЕЛЬСТВА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ
УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 12 ДЕКАБРЯ 1967Г.

За последние два года сеть спортивных сооружений и баз в Удмуртской
АССР значительно выросла. За счет государственных, профсоюзных и
нецентрализованных источников построены и введены в эксплуатацию 20
спортивных залов (трест № 17, УГПИ, КФК “Темп”, трамвайный парк, школа
№ 8, 19, 24, 67 в г. Ижевске), 2 спортивных зала в Глазовском
сельхозтехникуме, ДСО “Спартак” в г. Воткинске, при Ярском педучилище,
при Асановском зооветтехникуме, Як-Бодинской средней школе. Построен
стадион ДСО “Локомотив”,. Заканчивается строительство первой очереди
нового стадиона “Зенит” в г. Ижевске,  реконструирован стадион “Энергия”
и ведутся работы по благоустройству стадиона Электрогенераторного завода
в г. Сарапуле, строится стадион в поселке Ува. Введены в строй комплексные
спортивные площадки на заводе “Ижтяжбуммаш”, при УГПИ,. В г.
Машиностроитель,  при школе №24, в г. Сарапуле.  Сдан в эксплуатацию
хоккейный корт с требунами на 3500 зрителей в г. Ижевске, построены
хоккейные коробки в домоуправлениях, при стадионе “Локомотив”, при
СПТУ № 17, п.Строителей, при школах и т.д. Появились несколько новых
лыжных баз на “Ижтяжбуммаш”, при общежитиях УГПИ, ВИМИ, на заводе
“Нефтемаш”, ДСО “Спартак” в г. Глазове, зимний плавательный бассейн в
городе Сарапуле.

Многие спортивные сооружения и базы Удмуртской АССР ведут
большую учебно-тренировочную работу, являются центрами спортивной,
оздоровительной работы и местом отдыха трудящихся. Это относится к
центральному стадиону “Динамо”, Дворцу спорта “Ижмаш” и постоянным
спортивным базам СК “Прогресс”, “Ижсталь”, Ижевских механического
и педагогического институтов, спортивного зала КФК “Темп”.
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Однако, некоторые спортивные сооружения загружены недостаточно,
а руководители спортивных сооружений и Советов ДСО не принимают
достаточных мер к их полной загрузке до сих пор и неудовлетворительно
организуют работу с детьми и подростками.

Спортивные сооружения и базы своевременно и качественно к
спортивному сезону не готовятся, не уделяется должного внимания их
внешнему и внутреннему оформлению. Некоторые Советы ДСО берут
завышенную плату за аренду спортивных сооружений и баз, имеют в
наличии недостаточное количество спортивного инвентаря для проката.

Знакомясь с состоянием спортивных сооружений и баз, с организацией
работы Советов ДСО по обслуживанию населения в связи с переходом на
пятидневную рабочую неделю и работой с детьми и подростками по месту
жительства, комиссия, состоящая из представителей профсоюзных,
комсомольских и спортивных организаций, печати и телевидения,
общественного актива, отмечает крупные недостатки в организации
физкультурно-массовой работы. За исключением стадиона “Буревестник”
в летнее время организаторская работа с детьми и подростками на
спортивных базах г. Ижевска (кроме платных секционных занятий) почти
не проводилась. Плохо используются возможности спортивных
сооружений для широкой организации групп общей физической
подготовки трудящихся среднего и старшего возрастов.

В организации работы с детьми и подростками по месту жительства
заслуживает внимания опыт работы Спортивного клуба “Прогресс” г.
Глазова, где каждый тренер, помимо основной работы, не менее одного
раза в неделю занимается с ребятами в определенном ЖЭКе. Кроме того,
тренеры и ведущие спортсмены СК “Прогресс” закреплены за школьными
коллективами физической культуры и ведут там шефскую работу.

Определенные успехи в работе с детьми по месту жительства имеются
и в Ижевском домоуправлении №2 Строительного треста №17
(Управляющий тов. Гуляев М.М., инструктор Ширкин Ю.), №5
Горжилуправления (Управляющий тов. Гуляев, тренер-общественник тов.
Шустов Н.Н.), №6 Машзавода (Инструктор Гарифуллин). Ребята этих
домоуправлений привлекаются не только к участию в тренировочных
занятиях и соревнованиях, но и к строительству и уходу за спортивными
площадками. Вышеперечисленные домоуправления содействуют в
приобретении для ребят спортинвентаря и оборудования, в освещении
спортивных площадок, ищут связи с Советами ДСО, школьными
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общественными физкультурными активами. Однако, положительный опыт
совместной работы домоуправлений, Советов ДСО и школ не нашел еще
должного распространения как в г. Ижевске, так и в других городах и
районах УАССР. Недостаточно ведут в этом отношении работу Советы
ДСО наших крупнейших коллективов физкультуры Ижевского машзавода,
металлургического, механического заводов, КФК “Темп”, предприятий
Воткинска и Сарапула.  В организации работы с детьми и подростками
по месту жительства в г. Ижевске в настоящий момент несколько лучше
выглядит домоуправления системы горкомхозов, чем ведомств, хотя
возможности для организации этой работы (материальные средства,
тренерские кадры) имеют больше последние.

Почти повсеместно выпадает из поля зрения организация работы по
месту жительства с девочками и девушками.

Большим недостатком ОКСов горисполкомов является
нетребовательность к строительным организациям о введении в действие
одновременно со сдачей жилых домов и школ плоскостных спортивных
сооружений.

Президиум отмечает, что к зимнему спортивному сезону многие базы
и сооружения не были подготовлены своевременно. На Сарапульском
электрогенераторном заводе по распоряжению администрации раздевалку
при хоккейной коробке и помещение лыжной базы заняли под общежитие.
На Сарапульском мясокомбинате в течение 2 месяцев не могли подвести
тепло на лыжную базу. Лыжи пришлось раздать рабочим.

В районе “Ижтяжбуммаш” и городка Машиностроитель на стадионе
ДСО “Локомотив” не имеют катков и баз проката. Не заливают лед для
массового катания в Ижевском парке культуры и отдыха им. С.М.Кирова
из-за отсутствия оборудования и достаточного количества рабочих, с
большим опозданием залит лед на стадионе “Буревестник”. Там имеется
до 150 пар коньков, но помещение для прокатной базы еще не готово.

Из года в год затягивается ремонт осветительной системы на Ижевском
стадионе “Зенит”, не имеется у него и базы проката. На стадионе “Динамо”
лед готов, но несколько затянулись отделочные работы в подсобных
помещениях и базе проката. Коньков очень мало. Мало лыж с ботинками
для проката на базах Ижевского механического завода, завода “Нефтемаш”
и многих других предприятий и организаций городов и районов УАССР.
Это общий недостаток промышленных предприятий, выпускающих
спорттовары и торговых организаций республики.
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Совет Союза недостаточно активно ставит вопросы в местных
партийных советских и хозяйственных органах о возможности
производства или увеличения выпуска спортивных товаров
предприятиями нашей республики.

При переходе на пятидневную рабочую неделю не все Советы ДСО
правильно спланировали работу аппаратов Советов и тренеров по видам
спорта в связи с новыми условиями труда и отдыха рабочих и служащих,
имеются еще много нерешенных вопросов в использовании площадей,
строительстве новых баз и мест массового отдыха трудящихся.

Президиум ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. Обязать городские и районные Советы Союза, областные Советы

ДСО, райсоветы ДСО “Урожай”, Советы коллективов физкультуры
совместно с профсоюзными и комсомольскими организациями добиваться
превращения всех спортивных сооружений и баз в центры спортивной и
оздоровительной работы. Обеспечить работу с полной нагрузкой в дневное
и вечернее время стадионов, комплексных площадок, спортивных залов,
бассейнов и туристических баз, катков, домов охотника и рыболовов, а
также других спортсооружений, превратив их в места спортивного
совершенствования молодежи, пропаганды физической культуры и спорта.

2. Каждое спортивное сооружение должно проводить учебно-
спортивную и оздоровительную работу с учетом обслуживания не только
членов спортивных обществ, в ведении которого оно находится, но и
коллективов физической культуры других спортивных обществ, ведомств
и организаций, арендуемых спортсооружения, а также всех граждан,
особенно детей и подростков.

3. Обязать городские и районные Советы Союза, Советы ДСО
решительно улучшить организаторскую работу с детьми и подростками
по месту жительства, используя положительный опыт в этом отношении
коллективов физкультуры Спортивного клуба “Прогресс” г. Глазова.
Считать повседневную работу с детьми и подростками по месту
жительства своего рода делом большой государственной важности, так
как от правильной постановки воспитательной и оздоровительной работы
среди подрастающего поколения зависит будущее нашего общества. Эту
работу нужно строить в тесном контакте с преподавателями
общеобразовательных школ и комсомольскими организациями.

4. Просить Министерство коммунального хозяйства УАССР о
выделении средств на содержание инструкторов физкультуры при
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домоуправлениях, на приобретение спортивного инвентаря и оборудования,
на строительство и благоустройство простейших спортсооружений.

5. Советам ДСО вести работу по увеличению имеющихся мощностей
и по созданию новых баз проката для обслуживания населения.

6. Признать неудовлетворительной подготовку к зимнему сезону
стадиона “Зенит” Ижевского машзавода (пред. Совета ДСО тов.
Шекатуров Ю.М., Директор стадиона тов. Кашин Д.Д.), стадиона
“Локомотив” (пред. Райсовета ДСО тов. Жуйков А.Ф.), спортсооружений
и баз в г. Сарапуле.

7. Обязать директора Удмуртского спорткультторга Макеева Н.Г. вести
повседневную работу по улучшению снабжения физкультурных
организаций спортивным инвентарем.

8. Поручить Президиуму Ресспортсоюза выйти с предложением в Совет
Министров УАССР об увеличении производства товаров спортивного
назначения местными промышленными организациями.

9. Поручить инструктору по спортсооружениям Корепанову А.М. до 1
января 1968 г. Подготовить проект постановления Совета Министров
УАССР о новых ставках аренды за пользование спортивными
сооружениями и базами, предусмотрев значительное снижение платы за
аренду.

10. С целью контроля за своевременным вводом в эксплуатацию
плоскостных и других спортивных сооружений городским Советам Союза
спортивных обществ и организаций войти с предложением в
горисполкомы о включении в состав комиссий по приему новых жилых
домов и школ представителей Спортивного союза.

11. Обязать председателей областных Советов ДСО в месячный срок
обсудить на заседаниях Президиумов вопрос об организации
физкультурно-массовой работы в связи с переходом на пятидневную
рабочую неделю, улучшении работы баз по месту жительства. Планы
практических мероприятий по обсужденным вопросам представить в
Ресспортсоюз к 15 января 1968 г.

Председатель Совета Союза  В. Чирков
ЦГА УР Ф.Р-I 432.Оп.I.д.Д.27.Л.97-102



330

№ 91. О РАБОТЕ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДСО “ТРУД”

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА УДМУРТСКОГО
ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ПРОФСОЮЗОВ ОТ 18 ДЕКАБРЯ 1968 Г.

Областной Совет ДСО “Труд”, многие низовые КФК, выполняя
постановление ЦК КПСС и Совета Министров СССР, ВЦСПС “О мерах
по дальнейшему развитию физической культуры и спорта”, проделал
некоторую работу по развитию массовости физкультурного движения,
укреплению материальной базы, подготовке общественных
физкультурных кадров, пропаганде физкультуры и спорта среди рабочих
и служащих.

Областной Совет ДСО “Труд” проводит смотр-конкурс, подводит итоги
деятельности низовых КФК за год. Спортивно-массовые соревнования
проводятся согласно утвержденного Советом календарного плана.

За последние два года введены в эксплуатацию спортивные залы в
Жилищно-строительном тресте, Игринском комбинате строительных
деятелей, стадион в Сарапульском заводе имени Орджоникидзе,
комплексные спортивные площадки на Сарапульском кожевенном
комбинате, Бализинской лесобазе, Игринском ЛПХ, позволяющие широко
организовать физкультурно-спортивную работу среди трудящихся и
членов их семей. Число физкультурников за 1967-1968 гг. в обществе
“Труд” увеличилось на 7548 чел., членов ДСО “Труд” на 3076 чел. За этот
период подготовлено 12 КМС, 81 перворазрядник, 13395 спортсменов
массовых разрядов, свыше 1100 судей и 1350 инструкторов-
общественников.

Областной Совет и КФК приняли новые обязательства по достойной
встрече 100-летия со дня рождения В.И. Ленина.

Вместе с тем, в работе областного Совета ДСО “Труд” имеются
крупные недостатки. Областной Совет слабо ведет работу по вовлечению
работающих в регулярные занятия физкультурой и спортом. На низком
уровне ведется физкультурно-массовая работа во многих КФК ЛПХ,
лесхозов, тоорфопредприятий. Работники областного Совета в эти КФК
выезжают редко, не оказывают необходимой помощи физкультурным
организаторам в организационном укреплении коллективов, улучшении
качества учебно-спортивной работы. В ряде коллективов мало проводится
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соревнований внутри цехов и отделов, низка массовость проводимых
мероприятий.

Многие спортивные коллективы, даже таких крупных заводов, как
“Ижтяжбуммаш”, “Нефтемаш”, ЭМЗ не имеют необходимых условий для
работы , строительство спортивных сооружений не ведут. Крайне мало
спортивных сооружений и баз в ЛПХ и торфопредприятиях. Не
используются для работы в зимних условиях пионерские лагеря. Однако,
областной Совет не принимает мер по ускоренному строительству
спортивных сооружений, не осуществляет контроль за ходом
строительства.

Областной Совет неудовлетворительно ведет шефскую работу в КФК
Кезского района.

Президиум Удмуртского Областного Совета профсоюзов
ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Обязать областной Совет ДСО “Труд” (председатель Шаламов В.А.)
совместно с обкомами профсоюзов работников строительства и
промстройматериалов, электростанций, лесного, бумаго- и
деревообрабатывающей промышленности, заводскими комитетами
профсоюзов обеспечить коренное улучшение массовой физкультурно-
оздоровительной и спортивной работы среди рабочих и служащих, для чего:

- разработать план развития сети спортивных сооружений по отраслям
промышленности. В течение 2-3 лет построить комплексные спортивные
площадки и лыжные базы во всех центрах леспромхозов и
торфопредприятий, лесопунктах, участках. Усилить контроль и помощь
комитетам профсоюзов и физкультурным организациям, хозорганам
предприятий в строительстве спортивных объектов;

- обратить внимание на необходимость улучшения содержания
спортивных баз, своевременный ремонт и проведение их в надлежащий
порядок и оснащение в соответствии с утвержденным Табелем основного
спортивного и хозяйственного оборудования и инвентаря;

- принять меры по организационному укреплению КФК, вовлечению
работающих в ряды физкультурников и члены ДСО;

- организовать в каждом КФК спортивные секции и команды по
массовым и наиболее доступным видам спорта. Шире пропагандировать
народные виды спорта, проводить по ним соревнования, включать в
программу Спартакиад;
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- обеспечить регулярное проведение в каждом КФК спортивных
соревнований, занятий в группах “Здоровье” с тружениками среднего и
старшего возраста. На всех предприятиях внедрить производственную
гимнастику;

- утвердить распорядок работы спортивных сооружений, расписание
учебных занятий, обеспечить ежедневную эффективную нагрузку
спортивных сооружений и баз и нормальных условий для занятия
спортсменов.

2. Потребовать от областного Совета ДСО “Труд” улучшить
руководство и оказание практической помощи низовым КФК, обратить
особое внимание на малочисленные коллективы леспромхозов, лесхозов
и торфпредприятий. К 1 января 1968 г. составить план обучения
физкультурного актива на 1969 г.

3. Обязать областной Совет ДСО “Труд”, КФК промышленных
предприятий улучшить работу по организации шефской помощи
закрепленным сельским коллективам физкультуры в вопросах подготовки,
проведения спортивных соревнований и обучения физкультурного актива.

4. Предложить областным комитетам профсоюзов лесной, бумаго- и
деревообрабатывающей промышленности, рабочих строительства и
промстрой материалов, электростанций, лесной промышленности
повысить ответственность первичных профсоюзных организаций за
состоянием физкультурно-массовой и спортивной работы и выполнение
планов сборов членских взносов ДСО.

Председатель Удмуртского областного Совета профсоюзов Г. Шаталин
ЦГА УР Ф.Р-1343.Оп.I.Д.259.Л.6-9
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№92. ОБ УЛУЧШЕНИИ РУКОВОДСТВА ФИЗИЧЕСКОЙ
КУЛЬТУРОЙ И СПОРТОМ В РЕСПУБЛИКЕ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ БЮРО УДМУРТСКОГО ОБКОМА КПСС И
СОВЕТА МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 24 ДЕКАБРЯ 1968Г.

В соответствии с постановлением ЦК КПСС и Совета Министров
РСФСР № 750 от 25 ноября 1968г. Бюро Удмуртского областного комитета
и Совет Министров Удмуртской АССР ПОСТАНОВЛЯЮТ:

1. Создать Республиканский комитет по физической культуре и спорту
при Совете Министров УАССР и Комитеты по физической культуре и
спорту при Исполкомах районных и городских Советов депутатов
трудящихся на базе соответствующих Советов Союза спортивных
обществ и организаций.

Комитет по физической культуре и спорту при Совете Министров
УАССР и Комитеты по физической культуре и спорту при Исполкомах
районных и городских Советов депутатов трудящихся, их аппарат
содержится за счет ассигнования на содержание органов государственного
управления соответственно бюджетов республики, городов и районов.

2. Возложить на Комитет по физической культуре и спорту при Совете
Министров УАССР, а также Комитеты по физической культуре и спорту
при Исполкомах районных и городских советов депутатов трудящихся
руководство физическим воспитанием в республике, районах и городах,
осуществление научно-обоснованной системы физического воспитания
населения, проведения республиканских, районных и городских
спортивных мероприятий и контроль за спортивными соревнованиями.

Практическую деятельность Комитета по физической культуре и спорту
при Совете Министров УАССР и его органов на местах осуществлять в тесном
контакте с профсоюзными, комсомольскими и другими организациями при
постоянной опоре на ДСО, широкий общественный актив.

Постановления и инструкции Комитета по физической культуре и
спорту при Совете Министров УАССР по вопросам, входящих в его
компетенцию, обязательны для министерств и ведомств и общественных
организаций Удмуртской АССР, занимающихся вопросами населения.

3. Установить, что в состав Комитета по физической культуре и спорту
при Совете Министров Удмуртской АССР входят по должности
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заместитель министра просвещения УАССР, заместитель министра
здравоохранения УАССР, заместитель начальника профтехобразования,
секретарь областного Совета профсоюзов, заместитель председателя
республиканского комитета ДОСААФ. Поручить председателю Комитета
по физкультуре и спорту при Совете Министров УАССР Кавалерову Г.П.
представить Совету Министров Удмуртской АССР, предложения по
персональному составу Комитета.

Секретарь Удмуртского Обкома КПСС В. Марисов
Заместитель Председателя Совета Министров Удмуртской АССР

Б. Орлов
ЦДНИ.Ф.16.Оп.1.Д.10594.Л.186-187
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№ 93. О СОСТАВЕ НАУЧНО-МЕТОДИЧЕСКОГО СОВЕТА
ПРИ КОМИТЕТЕ ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ

 И СПОРТУ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 5 НОЯБРЯ 1969Г.

В целях улучшения научно-методической работы по вопросам
физической культуры и спорта утвердить Научно-методический Совет при
Республиканском комитете по физической культуре и спорту в следующем
составе:

1. Назаров Р.И. - Председатель
2. Осинцев В.В. – Заместитель председателя
Члены Совета: Родыгин Б.И., Якимов С.А., Криворучко Л.А., Ходыкин  А.В.

Председатель Комитета по физической культуре и спорту Г.Кавалеров
ЦГА УР Ф. Р-1419. Оп.1.Д.78.Л.27
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№ 94. О РАБОТЕ УДМУРТСКОГО ОБЛАСТНОГО СОВЕТА
ДСО “СПАРТАК”

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА УДМУРТСКОГО
ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ПРОФСОЮЗОВ ОТ 18 НОЯБРЯ 1970Г.

Президиум Удмуртского областного Совета профсоюзов отмечает, что
областной Совет ДСО “Спартак” проводит некоторую работу по развитию
физкультуры и спорта. Советом и КФК ежегодно разрабатываются планы
мероприятий, проводятся смотры-конкурсы на лучшую постановку по
развитию массовой физкультуры и спорта на предприятиях, в учреждениях
и средних учебных заведениях, спортивно-массовых соревнований,
проводимых согласно календарному плану. В текущем году число
физкультурников общества возросло на 2076 чел., план сбора членских
взносов ДСО выполнен на 100%. Оживилась работа по массовому туризму
трудящихся. Улучшилась работа по подготовке общественных
физкультурных кадров. Спортсменами общества “Спартак” приняты
социалистические обязательства по достойной встрече XXIV съезда КПСС.

Вместе с тем, в деятельности областного Совета ДСО “Спартак”
имеются серьезные недостатки, это является одной из причин низких
показателей в массовой физкультурной, спортивной и оздоровительной
работе организаций общества “Спартак”. Не принимаются должных мер
к организационному укреплению коллективов физкультуры, число
физкультурников составляет только 20% к числу тружеников. Снизилось
количество занимающихся производственной гимнастикой.

В обществе мало готовится спортсменов массовых разрядов. Не
выполняются обязательства по подготовке Мастеров спорта СССР, слабо
развиваются зимние виды спорта, особенно лыжный спорт. В IV зимней
Спартакиаде Удмуртской АССР сборная команда общества по лыжным
гонкам заняла 12 место, по хоккею с  мячом – 6, а по другим видам спорта
команды не выставлялись.

В КФК неудовлетворительно идет подготовка к VII зимней Спартакиаде
профсоюзов.

Все это связано со слабой постановкой учебно-тренеровочной и
воспитательной работой в КФК, В спортивных секциях, об отсутствии
контроля и требовательности к преподавателям и тренерскому составу со
стороны областного и городских советов общества.
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Городские Советы общества недостаточно проводят соревнований для
малочисленных КФК. Результаты выступления спортсменов слабые и в
своем большинстве не соответствуют даже нормам III спортивного
разряда.

Во многих КФК физкультурная и оздоровительная работа находится
на низком уровне. Плохо организована эта работа в Удмуртском
автотранспортном управлении, предприятиях связи, пищевой
промышленности, во многих школах и медицинских учреждениях.

Областной Совет ДСО “Спартак” не наладил деловых связей с руководителями
Министерств, ведомств и предприятий по улучшению спортивной работы,
расширению материальной базы для занимающихся спортом.

Слабо организована работа по подбору, расстановке и воспитанию
физкультурных кадров. Только за текущий год сменились все председатели
городских Советов, 2 заведующих отдела и 3 инструктора областного Совета.

Недостаточно оказывается помощь низовым коллективам. Редко
выносится физкультурная работа на Президиумы областных комитетов
профсоюзов. По показателям массовой физкультурой, спортивной и
оздоровительной работы областной Совет ДСО “Спартак” занимает одно
из последних мест в Российском Совете общества “Спартак” по III группе.

Президиум Удмуртского областного Совета профсоюзов
ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Обратить внимание областного Совета ДСО “Спартак” / председатель
Баталов Ю.П./ на слабый уровень организаторской работы по руководству
городскими Советами и КФК и принятие должных мер по дальнейшему
привлечению трудящихся к занятиям физкультурой и спортом.

2. Обязать областной Совет ДСО “Спартак” в срок до 1 апреля 1971г.
тщательно проанализировать итоги работы городских Советов, КФК,
оказать им помощь в организации учебно-тренеровочных занятий,
подготовке общественного физкультурного актива, проведении
спортивных и оздоровительных мероприятий.

3. Предложить областному Совету ДСО улучшить работу по подбору,
расстановке и воспитанию физкультурных кадров. В 1 квартале 1971г.
закончить обучение на курсах и семинарах  всех вновь избранных
председателей городских Советов и КФК. Регулярно проводить учебу с
тренерскими кадрами. Повысить дисциплину и ответственность работников
аппарата, каждого физкультурного работника за порученное дело.
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4. Поручить Президиуму областного Совета ДСО “Спартак” и обкомам
профсоюзов отраслей в течении 1 квартала 1971г. совместно с
руководителями министерств, ведомств, обслуживаемых обществом,
разработать план строительства спортивных сооружений и баз на 1971-
1975 гг. и осуществлять контроль за его выполнением.

5. Обязать обкомы профсоюзов автотранспорта и шоссейных дорог,
связи просвещения, культуры, медработников, коммунально-бытовых
предприятий, местной промышленности, государственных учреждений
активизировать деятельность бюро, КФК по подготовке спортсменов
массовых и высших разрядов. Увеличить число занимающихся
производственной гимнастикой и в группах “Здоровья”.

Обеспечить участие всех КФК в VII зимней Спартакиаде профсоюзов.
6. Областному Совету ДСО “Спартак” доложить о выполнении настоящего

постановления Областному Совету профсоюзов к 1 июля 1971г.

Председатель Удмуртского областного Совета профсоюзов Г. Шаталин.

ЦГА УР Ф. Р-1343.Оп.1.д.366.Л.3-6.
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№ 95. О МЕРАХ ПО УСИЛЕНИЮ ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ
РАБОТЫ СРЕДИ ФИЗКУЛЬТУРНИКОВ И СПОРТСМЕНОВ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ БЮРО ОБКОМА ВЛКСМ, ПРЕЗИДИУМА
ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ПРОФСОЮЗОВ, КОМИТЕТА ПО

ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ
МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 16 ДЕКАБРЯ 1970Г.

Придавая большое значение физической культуре и спорту, как одному
из важнейших средств коммунистического воспитания молодежи,
комсомольские и физкультурные организации республики проделали
большую работу по внедрению физической культуры и спорта в
повседневный быт комсомольцев и молодежи. Многие физкультурники и
спортсмены успешно сочетают работу на производстве и учебу с
занятиями в спортивных секциях и командах, выступают в соревнованиях.

Большинство комсомольских, профсоюзных организаций и
коллективов физической культуры стали больше внимания уделять
вопросам политико-воспитательной работы среди спортсменов. Большой
вклад в развитие физкультурного движения республики своим умением
побеждать, проявлением высоких моральных и волевых качеств,
целеустремленности внесли наши спортсмены: Сергей Холмогоров,
Анатолий Докукин, Олег Попов, Александр Копанев, Вадим Сулима,
Феликс Туртыгин, Галина Кулакова, Александр Ушаков, Георгий Буранов
и многие другие. В становлении мастерства и высокого морального облика
спортсменов республики большая заслуга принадлежит тренерам, таким
как Н. Замостьянову, А. Булдакову, А. Ходыкину, А. Бурдину, С. Соловьеву
и другим педагогам, которые постоянно заботятся как о спортивном
совершенствовании своих воспитанников, так и о культуре и духовном
росте, образовательной подготовке, идейно-политическом уровне.

Вместе с тем в воспитательной работе с физкультурниками и спортсменами
имеются и серьезные недостатки. Некоторые комсомольские, профсоюзные
организации, комитеты по физической культуре и спорту недооценивают важности
воспитательной работы со спортсменами, не интересуются их производственной
работой, учебой, поведением в быту.

Встречаются факты, когда некоторые спортсмены не желают по-
настоящему трудиться на производстве, неуважительно подходят к
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интересам коллектива, недостойно ведут себя в быту, допускают грубость
в отношении товарищей и тренеров, несерьезно готовятся к крупным
состязаниям, не проявляют бойцовых качеств в борьбе с сильнейшими
соперниками, допускают нарушения спортивной этики, совершают
аморальные и антиобщественные поступки.

Эти и другие недостатки объясняют в первую очередь
неудовлетворительную постановку воспитательной работы во многих
коллективах физкультуры, следствием шаблона в идейном воспитании
спортсменов, из-за отсутствия тесной связи с общественными
организациями тех учебных заведений и учреждений, где учатся и
работают спортсмены, либеральным подходе отдельных тренеров и
спортивных руководителей.

Не изжиты факты переманивания ведущих спортсменов республики,
включение в состав команды спортсменов не являющихся членами
коллектива, что наносит большой ущерб в воспитательной работе,
нарушают тренировочный режим, лишает тренера целеустремленной
работы по подготовке резервов.

Одним из недостатков в постановке работы среди физкультурников и
спортсменов является и то, что отдельные тренеры имеют низкий уровень
профессиональной квалификации, не могут разобраться в причинах слабого
роста спортивного мастерства у своих воспитанников, не анализируют свою
работу, не используют современные научные достижения в области спорта.
В ряде физкультурных организаций отсутствует конкретная помощь
тренерскому составу за их работой /контроль/.

Бюро обкома, Президиум облсовпрофа, Комитет по физкультуре и
спорту при Совете Министров УАССР ПОСТАНОВЛЯЮТ:

1. Обязать Советы и Комитеты по физической культуре и спорту при
городских и районных Исполкомах Советов депутатов трудящихся,
Советы спортивных обществ принять меры по устранению недостатков,
изложенных в настоящем постановлении, направить совместные усилия
Комитетов комсомола и физкультурных организаций на коренное
улучшение своей воспитательной работы среди физкультурников и
спортсменов.

В двухмесячный срок изучить состояние воспитательной работы во
всех коллективах физкультуры, спортивных клубах, Детских спортивных
школах, сборных командах и секциях. Обсудить эти вопросы на
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совместных заседаниях, активах, комсомольских собраниях и наметить
конкретные мероприятия по дальнейшему улучшению.

2. Потребовать от профсоюзных и физкультурных организаций усилить
идейно-политическую работу среди физкультурников и спортсменов. В
этих целях шире вовлекать их в движение за коммунистический труд,
доходчиво пропагандировать достижения советского народа в
строительстве коммунизма, воспитывать высокое чувство советского
патриотизма, пролетарского интернационализма, коллективизма, дружбу,
товарищескую взаимопомощь. Больше устраивать встреч с ветеранами
труда, участниками Великой Отечественной войны, практиковать отчеты
перед коллективами.

Ведущим спортсменам необходимо взять шефство над новичками,
включенными в состав команды, работать в подшефных детских и
юношеских командах по месту жительства, на промышленных
предприятиях, в колхозах и совхозах.

3. В целях улучшения эстетического воспитания физкультурников и
спортсменов чаще организовывать экскурсии в музеи и на выставки,
встречи с композиторами, писателями, художниками. Проводить диспуты,
конференции с лучшими произведениями советских и зарубежных
писателей, киноискусства.

4. Комсомольским, профсоюзным организациям, Комитетам по
физической культуре и спорту вести непримиримую борьбу с чуждыми
коммунистической нравственности проявлениями, решительно выступать
против фактов нарушения спортсменами трудовой дисциплины,
недостойным поведением, случаями пьянства и хулиганства, проявлений
зазнайства, эгоизма, рвачества. Эти факты должны быть предметом
серьезного обсуждения в комсомольских организациях, команде,
коллективе физкультуры. Физкультурным и комсомольским работникам
постоянно контролировать организацию воспитательной работы
спортсменов. Необходимо принять меры в поднятии роли комсоргов,
капитанов команд в идейно-воспитательной работе, сделать постоянным
и традиционным шефством комсомольских организаций над сборными
командами, коллективами.

5. Обязать горкомы, райкомы комсомола, комитеты по физической
культуре и спорту и спортивные общества разобраться с подготовкой
кадров, повышением квалификации тренерско-преподавательского
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состава, постоянно заботиться о повышении деловой квалификации и
идейно-политическом уровне молодых тренеров, широко использовать в
планах учебы тренеров изучение новых форм и методов воспитательной
работы со спортсменами. Повысить личную ответственность тренеров
не только за спортивные результаты воспитанников, но и за их идейную
убежденность, поведение в быту и в коллективе, нравственный и
моральный облик.

6. Предложить редакции газеты “Комсомолец Удмуртии”,
молодежным редакциям радио и телевидения улучшить освещение о
достижениях и победах спортсменов, проявлениях воли, мужества,
стойкости, товарищеской помощи в процессе соревнования и опыта
работы профсоюзных, комсомольских организаций и тренеров по
воспитанию физкультурников и спортсменов. Больше публиковать
очерков, рассказов и статей о лучших спортсменах республики,
рассказывать о их достижениях в спорте, учебе, отдыхе и общественной
жизни.

7. Обязать городские и районные комитеты комсомола, комитеты
профсоюзов и областные Советы ДСО, комитеты по физической культуре
и спорту к 20 февраля 1971г. информировать обком ВЛКСМ, областной
Совет профсоюзов и Комитет по физической культуре и спорту при Совете
Министров Удмуртской АССР о принятых мерах по усилению
воспитательной работы среди физкультурников и спортсменов.

8. Контроль за выполнением настоящего постановления возложить на
отдел спортивной и оборонно-массовой работы обкома ВЛКСМ,
культурно-бытовой отдел облсовпрофа, отдел оргмассовой работы
Комитета по физической культуре и спорту при Совете Министров УАССР.

Секретарь обкома ВЛКСМ Ю. Кудяшев
Председатель областного Совета профсоюзов Г. Шаталин
Председатель Комитета по физической культуре и спорту при Совете

Министров Удмуртской АССР Г.П. Кавалеров

ЦГА УР Ф. Р-1419. Оп.1.Д.148.Л.45-47;Д.154.Л.1-4
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№ 96. ИНФОРМАЦИЯ О ХОДЕ ПОДГОТОВКИ
К 100-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ В.И.ЛЕНИНА. 1970Г.

Всеми физкультурным организациям республики: районными и
городскими комитетами по физической культуре и спорту, Областными
Советами ДСО приняты и выполняются перспективные планы развития
физической культуры и спорта и подготовки спортсменов-разрядников и
значкистов ГТО.

Летом 1969г. проведена IV летняя Спартакиада профсоюзов,
посвященная 100-летию со дня рождения В.И. Ленина, в которой приняли
участие 134554 человек. В ходе соревнований выполнили нормативы:
Мастера спорта СССР – 12 чел. , кандидата в мастера спорта – 19 чел., 1-
го спортивного разряда – 149 чел., 2, 3 и юношеский спортивный разряд
– 128881 чел., 8473 чел. на значки ГТО и ГЗР. Во время Спартакиады
установлено 52 районных и городских рекордов.

В Областных Советах ДСО, районных и городских комитетах готовятся
Доски почета и книги Почета, стенные газеты и т.д.

Готовятся к сдаче спортивные сооружения и базы, искусственный
концертно-демонстрационный закрытый каток с искусственным льдом
на 5 тыс. мест в г. Глазове, воднолыжная станция КФК “Темп”.

В 1970г. предусматривается пустить в эксплуатацию демонстрационный
закрытый каток с искусственным льдом Ижевского металлургического завода.
Сдана первая очередь стадиона в поселках Ува и Игра.

Основным мероприятием в честь 100-летия со дня рождения
В.И. Ленина является IV зональная Спартакиада Удмуртской АССР.
Советом Министров Удмуртской АССР принято постановление о
проведении Спартакиады. Комитетом по физической культуре и спорту
при Совете Министров Удмуртской АССР разработано, утверждено и
разослано во все города и районы, в производственные коллективы,
Областные Советы спортивных обществ положения о Спартакиаде.

Предусматриваем, что Спартакиада явится наиболее массовым
спортивным мероприятием.

Зам. Председателя Комитета  А. Кузнецов
ЦГА УР Ф. Р-1432.Оп.1.Д.42.Л.124
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№ 97. ПРЕДСЕДАТЕЛЮ СОВЕТА МИНИСТРОВ
УДМУРТСКОЙ АССР ТОВ. МАРКОВУ А.Т.,

ПРЕДСЕДАТЕЛЮ УДМУРТСКОГО ОБЛАСТНОГО СОВЕТА
ПРОФСОЮЗОВ ТОВ. ШАТАЛИНУ Г.Ф.

СПРАВКА О ВЫПОЛНЕНИИ ПОСТАНОВЛЕНИЯ СОВЕТА
МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР И ПРЕЗИДИУМА

УДМУРТСКОГО ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ПРОФСОЮЗОВ
ОТ 11 НОЯБРЯ 1966Г. “ВОПРОСЫ РАЗВИТИЯ

ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ И СПОРТА
В УДМУРТСКОЙ АССР”. 1970Г.

Постановление, принятое в соответствии с постановлением Совета Министров
СССР от 11 августа 1966г., предусматривает меры по широкой пропаганде
физической культуры и спорта среди населения, улучшение физического
воспитания детей и подростков в школах и учащихся профессионально-
технического образования, обеспечение тренерскими и преподавательскими
кадрами и повышения их квалификации, а также по ускорению строительства
спортивных баз и сооружений.

Некоторая часть постановления Совета Министров Удмуртской АССР и
Областного Совета профсоюзов выполнена. Так в общеобразовательных школах
во всех классах введено по два часа в неделю уроки физкультуры, в 1967г. проведен
смотр-конкурс на лучшую постановку физического воспитания и спортивно-
массовой работы в школах, домоуправлениях и уличных комитетах. Ярское
педагогическое училище начало подготовку учителей физического воспитания
для восьмилетних школ. Введены в эксплуатацию из объектов, предусмотренных
постановлением, первая очередь центрального стадиона “Зенит” и лыжная база
Механического завода в г. Ижевске, стадион “Энергия” и плавательный бассейн
Электрогенераторного завода в г.Сарапуле, спортивный комплекс Дворца культуры
машиностроительного завода г.Воткинска.

Однако в большей части постановление выполняется неудовлетворительно.
Министерство просвещения Удмуртской АССР не начало строить здание Детской
спортивной школы в г.Ижевске, в Ижевском городском отделе народного
образования не введена должность инструктора по физическому воспитанию.
Министерство здравоохранения и исполкомы гг. Сарапула, Воткинска, Глазова,
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Можгинский горсовет не открыли врачебно-физкультурный диспансер.
Исполкомы Глазовского, Сарапульского и Воткинского горсоветов не
выделяют предусмотренные постановлением квартиры для ведущих
тренеров и спортсменов. Исполком Ижевского горсовета не выполняет
решение об одновременном приеме в эксплуатацию жилых домов и
спортивных сооружений в микрорайонах.

План строительства большинства спортивных баз и сооружений на
1967-1969гг. практически сорван.

До настоящего времени не начато строительство следующих объектов:
1. Лыжный трамплин – Ижевский металлургический завод/план пуска

в 1967г./.
2. Дом культуры со спортивным залом и стадионом – Ижевский

Электромеханический завод/ начало строительства в 1967г./.
3. Спортивный зал – Ижевский радиозавод /начало строительства в

1967г./.
4. Спортивный зал и стадион – завод Ижтяжбуммаш /начало

строительства в 1967г./.
5. Спортивный зал – Ижевский завод Нефтемаш /начало строительства

в 1967г./.
6. Лыжная база на 300 пар лыж – Ижевский ГПЗ-13 /начало

строительства в 1967-68гг./.
7. Спортивный корпус с 3 залами – Областной Совет “Спартак”.
8. Водная станция – Ижевский металлургический завод /строительство

в 1967-68гг./.
Медленно развивается сеть спортивных баз и сооружений в поселках

и райцентрах.
В Удмуртской АССР складывается крайне тяжелое положение со

строительством сооружений по зимним видам спорта. В настоящее время
не хватает лыжных баз, катков, хоккейных кортов.

Считаем необходимым рассмотреть вопрос о ходе выполнения постановления
Совета Министров Удмуртской АССР и Президиума Областного Совета
профсоюзов “Вопросы развития физической культуры и спорта, а также
предложения Комитета по физической культуре и спорту при Совете Министров
Удмуртской АССР по развитию зимних видов спорта.

Председатель Комитета по физической культуре и спорту при Совете
Министров Удмуртской АССР Г. Кавалеров. Председатель Областного
Совета ДСО “Зенит” Г. Рыфтин

ЦГА УР Ф. Р-1432.Оп.1.Д.42.Л.125-127
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РАЗДЕЛ II. РАЗВИТИЕ ВИДОВ СПОРТА В УДМУРТИИ
И ОРГАНИЗАЦИЯ СОРЕВНОВАНИЙ

Принятие постановления ЦК КПСС и Совета Министров СССР от 2
августа 1966 г. “О мерах по дальнейшему развитию физической культуры
и спорта” значительно активизировало деятельность Совета Министров
РСФСР и центральных физкультурных органов республики по развитию
отдельных видов спорта и проведению спортивных соревнований. Уже
30 июля 1968 г. Совет Министров РСФСР принимает постановление
“О мерах по дальнейшему развитию зимних видов спорта”, где
подчеркнул, что многие Советы Министров автономных республик,
крайисполкомы и облисполкомы не уделяют должного внимания вопросам
организации и активного отдыха трудящихся и созданию необходимых
условий для занятий широких слоев населения зимними видами спорта,
Союз Спортивных обществ и организации РСФСР и Республиканские
ДСО не принимают достаточных мер по улучшению организации учебно-
тренировочной работы по зимним видам спорта, созданию современных
специализированных спортивных баз, обеспечивающих необходимые
условия для подготовки высококлассных спортсменов. (док. № 117).
Постановление обязывало советские и физкультурные организации
принять конкретные меры по устранению указанных недостатков, для
чего намечалось в ближайшие годы создать современные спортивные
сооружения и базы в том числе, в Удмуртской АССР (СМ: Приложение
№2 и №4 к док. №117).

Важное значение - всероссийские органы уделяли развитию отдельных
видов спорта и, в частности, конькобежному спорту, по которому в РСФСР
имелись большие отставания. 24 мая 1967 г. Президиум Всероссийского
Совета Союза спортивных обществ и организаций принимает
постановление о развитии конькобежного спорта в РСФСР. 26 июня 1968г.
Вопрос о развитии конькобежного спорта  в РСФСР был рассмотрен на
Пленуме Всероссийского Совета Союза. Принимались и другие решения
по развитию зимних видов спорта, обязывающие физкультурные органы
Российской Федерации и Удмуртской АССР, в частности, активизировать
работу по их культивированию в городах и селах республики. Но как
показала проверка хода выполнения постановления Совета Министров
РСФСР, постановлений Всероссийского Совета Союза комиссией во главе
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с Председателем Всероссийского Совета Союза т. Капитоновым В.С.
31 октября – 5 ноября 1968 г. коллективов физкультуры Удмуртской АССР
эти постановления своевременно не выполнялись. (док. №118). Так, по
постановлению Совета Министров РСФСР от 30 июля 1968 г. в
Удмуртской АССР не были приняты никакие меры по его осуществлению:
Союз Спортивных обществ и организации УАССР не внес проекта
мероприятий по его осуществлению в Совет Министров УАССР и
Удмуртский областной Совет профсоюзов, не были ознакомлены с этим
постановлением и не приняты планы мероприятий по его выполнению в
городах и районах республики. Не выполнялось и постановление
Президиума  Всероссийского Совета Союза от 24 мая 1967 г. по развитию
конькобежного спорта. И только спустя 2 месяцев, 16 апреля 1968 г.
Президиум Совета Союза спортивных обществ и организаций Удмуртской
АССР принимает постановление “О состоянии и мерах развития
конькобежного спорта в Удмуртской АССР”, в котором, проанализировав
состояние дел в развитии этого вида спорта в коллективах физкультуры
республики, наметил конкретную программу мер по дальнейшему
развитию конькобежного спорта. (док. №115).

В частности, в постановлении подчеркивалось, что одной из
важнейших задач городских Советов Союза, областных Советов ДСО,
коллективов физкультуры, спортивных клубов, учебных заведений считать
развитие массовости конькобежного спорта и повышения уровня
спортивного мастерства конькобежцев, воспитание новых спортсменов
из числа талантливой молодежи, способных в ближайшие годы завоевать
прочные позиции в конькобежном спорте в Российской Федерации. Для
этого, в первую очередь, необходимо было решить три важные задачи:
1) резко расширить спортивную базу для конькобежного спорта, для чего
необходимо добиться заливки катков в Ижевском парке культуры и отдыха,
в районе завода “Буммаш”, на стадионе “Локомотив”, 400 м. дорожки на
стадионах “Динамо” и “Металлист”, в г. Можга, Камбарке и Сарапульском
электрогенераторном заводе. Создать специализированный каток на
стадионе “Буревестник”, а к 1970 г. и на стадионе “Зенит”. Каток на
Сарапульском заводе им. Орджоникидзе рассматривать как базу для
проведения соревнований российского и всесоюзного календаря, для
показа высоких спортивных результатов, как центр для подготовки
высококлассных спортсменов республики. Строительство в республике
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нескольких роликодромов; 2) на базе Ижевской спортивной школы
молодежи и Детско-юношеских спортивных школ г. Ижевска, Глазова и
Сарапула создать отделения конькобежного спорта и с 1968 г. начать
проводить Республиканские многоэтапные соревнования  по
конькобежному спорту, юношеские соревнования “Конек надежды” по
образцу “Золотая шайба” и “Кожаный мяч”; 3) в целях внедрения
передовых методов в учебно-тренировочный процесс осуществить
посылку ведущих тренерских кадров на российские семинары, сборы и
соревнования с последующим отчетом на расширенных заседаниях
Федерации, общественного физкультурного актива (док. №115).

Однако, на практике конкретных шагов со стороны Совета Союза,
Советов ДСО и КФК предпринималось очень мало. И только после
неоднократных напоминаний со стороны Всероссийского Совета Союза
стали приниматься некоторые шаги по реализации этого постановления.

Важным шагом для подталкивания в реализации проблем развития
конькобежного спорта  и всех зимних видов спорта в республике сыграло
Постановление Совета Министров Удмуртской АССР и Удмуртского
областного Совета профсоюзов от 29 сентября 1969 г. “О мерах по
развитию зимних видов спорта в Удмуртской АССР на 1969-1972 годы”
(док. №120), в котором была определена стратегия развития зимних видов
спорта в республике. Совет Министров Удмуртской АССР и Удмуртский
областной Совет профсоюзов подчеркнули в своем постановлении, что
отмеченные недостатки в постановлении Совета Министров РСФСР от
30 июля 1968 г. за №516 целиком и полностью относятся и к Удмуртской
АССР. В республике не уделяется должного внимания организации отдыха
трудящихся в зимнее время и созданию условий для занятий широких
масс трудящихся зимними видами спорта, уровень мастерства по
большинству зимних видов спорта остается низким. Медленно
развивается сеть зимних спортивных баз. Слабо развивается массовый
лыжный спорт на селе. Комитет по физической культуре и спорту и Советы
ДСО не принимают достаточных мер к улучшению организации учебно-
тренировочного процесса по зимним видам спорта, созданию
специализированных баз, обеспечивающих подготовку высококлассных
спортсменов. Конкретно было намечено: Областному Совету ДСО
“Урожай” открыть в 1969 г. В Шаркане специализированную ДЮСШ по
горнолыжному спорту, ДСО “Буревестник” - открыть в 1970 г. ДЮСШ по
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хоккею с шайбой. Комитету по физической культуре и спорту при Совете
Министров в УАССР обеспечить эти ДЮСШ тренерскими кадрами.
Ижевскому горсовету в 1970-1972 г. построить учебную лыжную базу для
ШВСМ республики. (док. № 120).

Федерацией конькобежного спорта УАССР был дополнительно
разработан перспективный план развития этого вида спорта на 1969-
1972 гг. (док. № 126).

Как показывают публикуемые в разделе документы № 124, 133 и
другие, работа физкультурных органов республики по осуществлению
намеченных планов несколько активизировалась. Были проведены
хозяйственные активы с рассмотрением проблем развития зимних видов
спорта, активизировалась работа по созданию спортивной базы зимних
видов спорта в республике и выпуску спортивного инвентаря: лыжное
производство в г. Можге, хоккейных клюшек в Воткинске и Игре,
шерстяных (г. Ижевск) и хлопчатобумажных (г. Можга) спортивных
костюмов. Был объявлен конкурс на лучшую работу стадионов в зимних
условиях. В декабре 1969 г. По предложению Комитета по физической
культуре и спорту на Бюро Удмуртского обкома КПСС был рассмотрен
вопрос о выполнении Воткинским ГК КПСС постановления ЦК КПСС и
Совета Министров СССР от 2 августа 1966 г. (Док. № 160.161). 5 мая
1970 г. На заседании Комитета по физической культуре и спорту при Совете
Министров УАССР был рассмотрен вопрос о работе ДСО “Динамо” по
развитию зимних видов спорта (док. № 128, 129), где давалась резкая
критика слабой работы по развитию зимних видов спорта  в коллективах
физкультуры. Намечен и осуществляется более широкий календарь
спортивных соревнований по зимним видам спорта: лыжным гонкам,
конькобежному спорту, биатлону, хоккею с шайбой (док. № 133).

Но положение в республике с развитием зимних видов спорта
оставалось не на уровне требований дня. Особенно это касалось развития
конькобежного спорта.

28 августа – 5 сентября 1969 г. В Удмуртской УАССР работала комиссия
Всесоюзного комитета по физической культуре и спорту по проверке
работы коллективов физкультуры по развитию конькобежного спорта в
республике. В разделе публикуется довольно подробная Справка этой
комиссии (док. № 121) в которой всесторонне анализируется ситуация в
республике по развитию этого вида спорта. В документе подчеркивалось,
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что официальные данные Комитета и КФК Удмуртской АССР о развитии
конькобежного спорта в республике не соответствуют действительности.
Из республиканских Советов ДСО систематически проводят работу по
развитию конькобежного спорта только ДСО “Зенит” (Ижевск и Сарапул),
“Динамо”, “Локомотив”, “Буревестник”, а такие общества, как “Спартак”,
“Трудовые резервы”, “Урожай” вообще никакой работы по развитию этого
вида спорта не проводили. А в тех коллективах физкультуры, где эта работа
велась, учебно-тренировочный процесс осуществляется на низком уровне,
не отвечающем требованиям подготовки Мастеров Спорта СССР и МСМК
из числа способной молодежи. Одной из причин этого, указывала
комиссия, является нехватка квалифицированных тренерских кадров. На
всю республику  было всего 8 тренеров на 3500 занимающихся этим видом
спорта. Не выполнялись решения о создании спортивной базы для
развития конькобежного спорта в республике. О чем было подтверждено
в постановлении Коллегии Комитета по физической культуре и спорту
при Совете Министров РСФСР 31 октября 1969 г. “О серьезных
недостатках в работе по развитию конькобежного спорта в РСФСР и мерах
по их устранению” (док. № 122). В приложении к этому документу перед
физкультурными коллективами Удмуртской АССР были поставлены
задачи по развитию конькобежного спорта на 1970-1972 годы. В разделе
публикуется Справка Комитета по физической культуре и спорту при
Совете Министров УАССР и Республиканской Федерации по
конькобежному спорту о выполнении постановления Коллегии Комитета
по физической культуре при Совете Министров РСФСР от 31 октября
1969 г. В республике (док. №125).

Большое внимание Комитет по физической культуре и спорту при
Совете Министров Удмуртской АССР в это де время уделял развитию
летних видов спорта: легкой атлетике, спортивной гимнастике, шахматам
и другим. Так, в постановлении Президиума Совета Союза СОО
Удмуртской АССР от 2 октября 1961 г. “Об итогах первенства Удмуртии и
мерах улучшения работы по легкой атлетике” были подвергнуты резкой
критике руководители Ижевских машиностроительного и
металлургического заводов, г. Глазова, Воткинска, ДСО “Урожай”, “Труд”,
“Трудовые резервы”, “Локомотив” за низкий уровень развития легкой
атлетики в коллективах физкультуры, слабую пропаганду этого вида
спорта, слабую подготовку спортивных сооружений к проведению
Спартакиады (стадион “Динамо”, “Энергия”). (док. №99)
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В постановлении Президиума Совета Союза ССО Удмуртской АССР
21 февраля   1964 г. “О состоянии и мерах улучшения работы по
спортивной гимнастике в республике” указывалось, что, несмотря на
некоторое оживление работы в коллективах физкультуры по развитию
спортивной гимнастики, положение оставалось еще
неудовлетворительным. Неудовлетворительно развивалась спортивная
гимнастика в КФК ДСО “Трудовые резервы”, “Динамо”, в г. Сарапуле,
Можге, значительно в последнее время ухудшилась работа в ДСО
“Буревестник”, что сказывалось на уровне выступления спортсменов
Удмуртии на спортивных аренах Урала и России. На низком уровне велась
работа по повышению квалификации тренерских кадров. Кафедра
гимнастики УГПИ еще не стала методическим центром  в повышении
квалификации тренерских кадров по гимнастике. В постановлении
намечались меры по устранению отмеченных недостатков и активизации
деятельности в коллективах физкультуры республики (док. №107).

В решении Пленума Республиканской секции (Федерации) шахмат
15 ноября 1963 г. анализируется состояние развития шахмат в республике
и были намечены меры по улучшению работы по культивированию этого
вида спорта в республике (док. № 105, 106).

Широко в разделе представлены документы о деятельности советских,
партийных, профсоюзных, комсомольских и физкультурных организаций
по подготовке и проведению Спартакиад Удмуртской АССР и участии
спортсменов республики в Спартакиадах народов РСФСР.

В 60-е годы были проведены в республике II, III, IV зимние Спартакиады
Удмуртской АССР. В разделе по данной тематике публикуется постановление
Президиума Совета Союза спортивных обществ и организации УАССР “Об
итогах II зимней Спартакиады Удмуртской АССР” от 13 апреля 1961 года,
прошедшей в январе – марте месяце.

В массовых соревнованиях Спартакиады приняли участие более 125
тыс. человек, что на 25 тыс. больше, чем на I зимней Спартакиаде.
Победителями Спартакиады стали среди коллективов физкультуры -
коллектив спортсменов Ижевского машиностроительного завода, среди
спортивных обществ – ДСО “Труд” (док. № 98).

В  сборке публикуются многочисленные документы о подготовке и
проведении Спартакиад: постановление Бюро Удмуртского обкома
ВЛКСМ, президиума Совета Союза спортивных обществ и организации
УАССР о проведении III зимней Спартакиады республики (док. № 109),
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сведения о ходе этой Спартакиады по отдельным видам спорта (док. №
111). Так, анализируя ход проведения III зимней Спартакиады Удмуртской
АССР в коллективах физкультуры на 30 марта 1966 г., Президиум Совета
Союза указывал, что в ней приняли участие более 121 тыс. человек. В
ходе соревнований выполнили нормативы Мастера спорта СССР 7 чел.,
КМС – 8 чел. I разряда – 637 чел., массовых разрядов – около 18 тыс.
физкультурников.

В разделе публикуется постановление Комитета по физической
культуре и спорту при Совете Министров Удмуртской АССР “О подготовке
сборной команды Удмуртии по лыжному спорту к IV зимней Спартакиаде
народов РСФСР” (док. № 119)., в котором указывается, что в республике
за прошедшие годы проделана довольно большая работа по развитию этого
вида спорта: за период с 1966 г. по 1968 г. число занимающихся лыжным
спортом в республике выросло более чем на 7 тыс. человек и составляло
63232 чел., за это время подготовлено 26 Мастеров спорта СССР, около
800 КМС и I разрядников, около 25 тыс. спортсменов массовых разрядов.
И как показали результаты IV зимней Спартакиады Удмуртской АССР
(док. № 127), проведенная по 9 видам спорта, казалось бы, работа
находится на довольно высоком уровне: в Спартакиаде приняли участие
более 91 тыс. человек и выполнили в ходе соревнований нормативы
Мастера спорта СССР 4 чел., I  разряда – 146 чел., массовых разрядов –
7433 чел. Но выступление сборной команды Удмуртской IV зимней
Спартакиаде народов РСФСР наглядно показало, что уровень спортивно-
технической подготовки лыжников и других спортсменов Удмуртии еще
далеко отстает от уровня других областей и автономных республик. На
это было указано на заседании Комитета по физической культуре и спорту
при Совете Министров Удмуртской АССР 3 марта 1970 г. при обсуждении
вопроса “Об итогах выступления сборной команды Удмуртской
республики на IV зимней Спартакиаде” (Урала). В документе прямо было
указано: считать неудовлетворительным выступление сборной команды
республики в лыжных гонках, конькобежному спорту, горнолыжному
спорту. В связи с этим было намечено провести в республике специальное
совещание с ведущими тренерами с обсуждением этих итогов и состояния
развития зимних видов спорта. (док. № 123).

Аналогичная организационно-массовая работа велась в республике и
по подготовке и проведению летних Спартакиад Удмуртской АССР – III,
IV, V.
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Проблемы подготовки и проведения летних Спартакиад стояли в центре
внимания Совета Союза спортивных обществ и организаций, ДСО и
коллективов физкультуры республики. В разделе публикуется документов
Спортсоюза УАССР о проведении III летней Спартакиады Удмуртской АССР
(док. № 100, 101, 102, 103). Так, например, накануне проведения III летней
Спартакиады вопрос “О задачах физкультурных организаций республики в
связи с проведением третьей летней Спартакиады Удмуртской АССР 1962
г.” был предметом тщательного анализа на Объединенном Пленуме Совета
Союза спортивных обществ и организаций УАССР и Ижевского городского
Совета Союза 25 апреля 1962 г. (док. № 101).

В разделе публикуется постановление Президиума  Совета Союза ССО
Удмуртской АССР от 20 июня 1962 г. “Об итогах III летней Спартакиады
Удмуртской АССР” с подробным анализом успехов и недостатков при ее
проведении. В документе подчеркивалось, что спортивно-технический
уровень спортсменов несколько вырос по сравнению с прошлыми
соревнованиями. Вместе с тем, по ряду видов спорта он еще оставался
очень низким. Например, по легкой атлетике. У большинства участников
Спартакиады результаты соответствовали только III спортивному разряду
и ниже. По плаванию ни одна из женщин на дистанции не показала
результат II разряда. Поэтому, в последующие месяцы физкультурные
органы республики предпринимали более действенные меры по
подготовке спортсменов Удмуртии к Спартакиадам и их участию в
Спартакиадах народов РСФСР. Так, 27 сентября 1962 г. Президиум Совета
Союза СОО Удмуртской АССР с целью успешной подготовки сборных
команд республики в III летней Спартакиаде народов РСФСР признал
целесообразным раскрепить сборные команды по отдельным видам спорта
за Советами ДСО и КФК крупных промышленных предприятий и вузов,
поручив им создать все необходимые условия для проведения учебно-
тренировочной работы, обеспечения помощи и контроля (док. №103).

Для более тщательной подготовки коллективов физкультуры к
проведению IV летней Спартакиады Удмуртской АССР уже принимались
более развернутые планы мероприятий (док. № 110). Дважды обсуждался
вопрос о подготовке спортсменов республики к участию в IV  летней
Спартакиаде народов РСФСР – 30 сентября 1966 г. и 10 апреля 1967 г.
(док. № 113, 114). О серьезности подхода к этой работе наглядно
свидетельствует постановление Президиума Совета Союза СОО УАССР



354

от 10 апреля 1967 г.,  в котором показана работа по подготовке сборной
команды республики по легкой атлетике к зональным соревнованиям IV
летней Спартакиады народов РСФСР: в коллективах физкультуры
Ижевского машзавода, СК “Ижсталь”, механического  завода, УГПИ и
ИСХИ велась круглогодичная учебно-тренировочная работа по легкой
атлетике. В СК “Прогресс” в легкоатлетическом манеже во время
тренировки и соревнования по легкой атлетике республики своевременно
проводился отбор ведущих легкоатлетов в сборные команды. В марте 1967
г. в Глазове состоялся Пленум Федерации легкой атлетики, где был
проанализирован ход учебно-тренировочной работы сборной команды.
Группа ходоков и марафонцев выезжала на учебно-тренировочные сборы
в г. Адлер, остальные проходили сборы в республике. Все это
способствовало улучшению спортивно-технического уровня выступлений
легкоатлетов республики на зональных и финальных соревнованиях
Спартакиады народов РСФСР. Так, Крылов В. на финальных
соревнованиях Спартакиады народов РСФСР завоевал золотую медаль в
спортивной ходьбе на дистанции 50 км и серебряную на 20 км  дистанции
и первым в республике из легкоатлетов выполнил норматив МСМК.

В разделе публикуется “Справка о ходе V летней Спартакиады
Удмуртской АССР, посвященной 50-летию Удмуртской АССР”, в которой
дается анализ результатов соревнований, прошедших в республике. (док.
№ 132). В документе указывалось, что в Спартакиаде участвовали более
120 тыс. чел. Наиболее массовыми были соревнования по легкой атлетике
(участвовало более 35 тыс. чел.), по футболу (более 12 тыс. чел.) и
волейболу (более 13 тыс. чел.). Однако не во всех коллективах физкультуры
республики были проведены соревнования. Так, в г. Воткинске из 27 КФК
(без машзавода) в соревнованиях участвовали лишь 15 коллективов
физкультуры, в Сарапульском районе из 29 КФК – только 7. Не проведены
соревнования Спартакиады в Алнашском, Киясовском, Селтинском,
Юкаменском районах, слабо прошли соревнования в Областных Советах
ДСО “Спартак”, “Труд”, “Динамо”. Задача вовлечения большинства
работающей и учащейся молодежи в регулярные занятия физкультурой и
спортом выполнялись еще плохо. По качеству и количеству спортивных
сооружений и баз для проведения соревнований на высоком уровне
Удмуртская АССР по прежнему отстает от многих областей и автономных
республик Российской Федерации.
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Кроме того, в разделе публикуется материал об участии спортсменов
в Удмуртской АССР в IV зимней и IX летней Спартакиадах профсоюзов
СССР (док. № 112, 116).

В центре внимания физкультурных органов РСФСР и Удмуртской
АССР стояли и сами проблемы организационно-массовой работы по
проведению спортивных соревнований в республике. Так, в
постановлении Президиума Совета Союза спортивных обществ и
организаций УАССР “О практике проведения матчевых встреч” 2 декабря
1962 г. запрещалось из-за плохой организации подготовки и проведения
матчевых встреч с приглашенными командами их городов, областей и
автономных республик РСФСР без согласования с Республиканским
Спортсоюзом (док. № 104).

25 ноября 1964 г. Президиум Совета Союза СОО УАССР на своем заседании
при рассмотрении вопроса о календарном плане соревнований на 1965 г.
принимает принципиально важное для поднятия уровня проводимых
соревнований и повышения спортивного мастерства спортсменов решение:
установить, что к Республиканским соревнованиям проводимых с 1965 г. среди
взрослых по всем видам спорта, в составы команд могут быть включены только
спортсмены имеющие подготовку не ниже  II спортивного разряда. Для участия
в республиканских соревнованиях юношеских соревнованиях состав команды
должен быть укомплектован из спортсменов, имеющих не ниже II юношеского
разряда. К республиканским соревнованиям допускаются команды
физкультурных коллективов, которые провели свои соревнования и первенства
по данному виду спорта. Заявки и подтверждения об участии в соревнованиях
республики должны быть представлены в учебно-спортивный отдел Совета Союза
не позднее чем за 15 дней (док. № 108).

В августе 1970 г. практика проведения спортивных соревнований в
Удмуртской АССР стала предметом обсуждения на заседании Коллегии
Комитета по физической культуре и спорту при Совете Министров РСФСР.

В разделе публикуется “Справка о практике проведения соревнований
Комитетом, Советами ДСО Удмуртской АССР” комиссии коскомспорта
РСФСР (док. № 131) и постановление Комитета по физической культуре и
спорту при Совете Министров РСФСР от 26 августа 1970 г. (док. № 130), в
котором отмечается положительный опыт в работе Республиканского
Комитета, городских и районных комитетов, Советов ДСО, коллективов
физкультуры по проведению массовых спортивных соревнований.
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В физкультурных организациях Удмуртской АССР культивировались
30 видов спорта, из них наиболее массовыми были лыжный спорт
(занимались 42583 чел.), легкая атлетика (27658 чел.), волейбол (28727
чел.), пулевая стрельба (10654 чел.), велоспорт (3448 чел.) и другие.
В республике стало традицией проводить спортивные соревнования на
призы республиканских газет: “Ижевская винтовка”, лыжные
соревнования сельских спортсменов на приз газеты “Советская Удмуртия”,
по пионерскому биатлону на приз газеты “Дась Лу!”, многодневная
велогонка на приз газеты “Удмуртская правда”, соревнования на приз
Обкома ВЛКМС, Эстафета Мира, соревнования, посвященные памятным
датам, соревнования в честь Героев-земляков. Особой популярностью
пользовались в республике соревнования на призы клубов “Кожаный мяч”,
“Золотая шайба”, “Молодость” и другие. Летними Спартакиадами
дворовых и уличных команд республики было охвачено более 28 тыс.
подростков и детей. Большой популярностью пользовались в республике
мотогонки на приз Совета Министров Удмуртской АССР.

Вместе с тем, подчеркивалось в документе, Республиканский комитет
физкультуры и спорта недостаточно осуществляет функции
государственного руководителя и контролера за деятельностью
физкультурных организаций, занимающихся подготовкой и проведением
спортивных соревнований, не уделяет должного внимания анализу и
разработке конкретных мер по развитию особенно олимпийских видов
спорта, улучшению деятельности спортивных обществ, мало уделяет
внимания повышению ответственности физкультурных работников за
порученное дело, повышению их квалификации (док. № 130).

В постановлении Комитета по физической культуре и спорту при
Совете Министров РСФСР дан ряд принципиальных рекомендаций
Республиканскому комитету Удмуртии по улучшению практики
подготовки и проведения спортивных соревнований в республике.

Таким образом, публикуемые материалы раздела нацеливают
исследователей на понимание довольно значительной работы
физкультурных организаций Удмуртии по решению этих двух проблем –
развитию отдельных видов спорта и проведению массовых спортивных
соревнований, позволяют проследить кропотливую работу физкультурных
органов по поиску наиболее эффективных методов и путей решения этих
проблем.
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№  98. ОБ ИТОГАХ II ЗИМНЕЙ СПАРТАКИАДЫ УДМУРТСКОЙ
АССР

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 13 АПРЕЛЯ 1961 Г.

II зимняя Спартакиада Удмуртской АССР прошла как большой
спортивный праздник, активизировала работу многих коллективов
физкультуры, вызвал творческую инициативу комсомольцев и молодежи.

В массовых соревнованиях и Спартакиадах коллективов физкультуры
районов и городов приняли участие более 125 тыс. человек, а в финальных
соревнованиях Республиканской Спартакиады свыше 1500 человек.
Многие спортсмены показали высокие спортивно-технические
результаты, а сборный коллектив спортсменов Удмуртской АССР вышел
победителем во II зимней Спартакиаде народов РСФСР среди команд
автономных республик.

Президиум Совета Союза спортивных обществ и организаций
Удмуртской АССР ПОСТАНОВЛЯЕТ.

1. Материалы, представленные главной судейской коллегией -
утвердить.

2. Согласно положению о зимней Спартакиаде УАССР:
а) наградить Переходящим призом и дипломами коллективов

физкультуры занявших первые три места в комплексном зачете;
б) наградить переходящим призом и дипломом I степени ДСО “Труд”,

занявшего I  место по II зимней Спартакиаде  УАССР среди Добровольных
спортивных обществ;

в) наградить переходящим призом и грамотой команды, занявшие I
места по видам спорта – Машиностроительного завода (хоккей с мячом),
г. Глазов (хоккей с шайбой), Машиностроительный завод (коньки),
Металлургический завод (лыжи, слалом, прыжки с трамплина, лыжное
двоеборье);

г) наградить ценными призами, дипломами и жетонами участников
Спартакиады, занявших первые три места в личном зачете:

Биатлон: 1. Лекомцев А., 2. Шишкин В., 3 Зорин Б.
10 км мужчины – Печеницин В. (Глазов), 15 км мужчины – Печеницин В.



358

5 км женщины – Димитриева А. (Металлургический завод), 10 км
женщины – Соболева.

Лыжный спорт: эстафета 4х5 км. Дмитриева А., Овчиникова В.,
Медведева Л., Берестова – Металлургический завод. Эстафета 4х10 км. –
Булдаков А., Степанов Н., Никуллин А., Печеницин В. – (Глазов). Гонка
на 15 км мужчины – 1. Докукин А. (Металлургический завод), 2. Никуллин
А. (Глазов), 3. Шишкин (УГПИ). Гонка на 30 км – мужчины – 1 . Докукин
А., 2. Главатских, 3. Степанов Н. (Глазов). 5 км – женщины – I. Князева Г.,
2. Медведева Л., 3. Смирнова С. 10 км – женщины – 1. Князева Г., 2.
Смирнова С. 3. Медведева Л. 3 км – девушки – Тихонова, 10 км – юноши
– Семенов А.

Эстафета 3-х5 км. Вахрушев, Кизенко, Колегов (Машзавод), Эстафета
3х3 км – Тарасова, Илемкова, Вохмина (“Урожай”).

Лыжное двоеборье – 1. Вотяков В.И., 2. Шадрин В., 3. Осинцев В.
Прыжки с трамплина – 1. Мачехин, 2. Вотяков В., 3. Шадрин В.
Слалом мужчины – 1. Галичанин А., 2. Пушин Р., 3. Латфуллин Ю.
Слалом женщины – 1. Смолина Л., 2. Малышева Ш., 3. Вахрушева Р.
Коньки мужчины – 1. Кайдалов А., 2. Зимин В., 3. Тихонов Л.
Коньки женщины – 1. Федорова Н., 2. Гордеева Л., 3. Кривоногова Н.
Коньки юноши – Петухов Ю. девушки – Доброва.
Спортсмены, занявшие 2-3 места по видам спорта, награждаются

Грамотами.

Председатель Президиума ССО М. Жуков
ЦГА УР  Ф.Р – 1432.Оп.1.Д.3.Л.157-159
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№ 99. ОБ ИТОГАХ ПЕРВЕНСТВА УДМУРТИИ И МЕРАХ
УЛУЧШЕНИЯ РАБОТЫ ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 2 ОКТЯБРЯ 1961 Г.

Заслушав и обсудив информацию председателя республиканской
секции легкой атлетики тов. Хадыкина А.В. об итогах первенства УАССР
по легкой атлетике и состоянии этого вида в республике, Президиум
отмечает, что в течение этого года легкоатлеты республики добились
некоторого повышения спортивно-технического уровня в ряде видов.

18 раз спортсмены вносили поправки в республиканскую таблицу
рекордов. В их числе от Механического института – Остроумов В., Тонков
Е., Комленко Ю., Шемшелевич Р., Логунов А., Рассказов Ю., Пономарева
Л., член общества “Динамо” Щелчков В., сарапулец Юшков Ю.; Малков
Ю. – Удмуртский государственный педагогический институт.

Хороших результатов в сезоне показали Мастер спорта ОССР О.Зотов,
И. Уткин, а преподавателю Механического института Ф. Свитковскому
присвоено звание Мастер спорта СССР по прыжкам в высоту.

Президиум отмечает хорошую работу по развитию легкой атлетики и
подготовке спортсменов-разрядников в Механическом институте, где за
год подготовлено 1 Мастер спорта СССР, 1-го разряда – 50 чел., 2-го – 10
чел., 3-го разряда – 20 чел. Активизируется работа по легкой атлетике в
Сельскохозяйственном институте и в ДСО “Динамо”.

Вместе с тем Президиум отмечает, что состояние легкоатлетического
спорта в целом в республике находится на неудовлетворительном уровне
и требует самого серьезного вмешательства со стороны
горрайспортсоюзов, Советов ДСО, коллективов физкультуры.

Тот факт, что в республиканских соревнованиях этого года принимало участие
4-5 коллективов, говорит о том, что организационная и учебно-тренировочная
работа в ряде Советов ДСО, многих коллективах, городах и районах находится в
запущенном состоянии или вообще отсутствует, а это приводит к тому, что легкой
атлетикой систематически занимается лишь ограниченный круг спортсменов.

Крупнейший коллектив Ижевского машиностроительного завода,
имеющий прежде хорошие традиции по легкой атлетике, располагающим
лучшими базами для занятий этим видом, имеющий достаточно
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материальных средств  для культивирования легкой атлетики, в силу
ослабления организационной работы и невнимания к важнейшему виду
спорта со стороны Совета коллектива физкультуры, работу по легкой
атлетике развалил и не делает попытки к возрождению  и развитию этого
вида. Вот уже в течение двух лет этот завод не выступает ни в городских,
ни в республиканских соревнованиях. Стадион “Зенит”, принадлежащий
этому коллективу, в течение двух лет бездействует и находится в
запущенном состоянии.

Не лучше обстоят дела с развитием легкой атлетики и в коллективе
Металлургического завода. (Председатель Рыфтин). Секция легкой
атлетики не работает. За 8 месяцев в коллективе не подготовлено ни одного
спортсмена-разрядника. Команда завода в республиканских
соревнованиях не выступает.

Не заботятся о развитии легкой атлетики в городах республики.
Председатель городского спортсоюза г. Глазова Московин, тренеры
Ушаков, Вдовушкин, Васильев в результате безответственного отношения
не смогли выставить сборную команду города на первенство республики.

Еще хуже положение с развитием легкой атлетики в г. Воткинске
(председатель Багимов), а так же в Можге и Камбарке. В этих городах и
коллективах не проводят даже своих первенств, легкоатлеты выступают
2-3 раза в год. По три спортсмена третьего разряда были подготовлены за
целый год в г. Сарапуле, Воткинске.

Плохо ведется работа по легкой атлетике в ДСО “Урожай”, “Труд”, а в
ДСО “Трудовые резервы” и “Локомотив” за год не подготовлено ни одного
спортсмена разрядника.

На низком уровне находятся учебно-тренировочная работа в ДСШ гороно и
ДСО. Ряд тренеров вместо того, чтобы иметь определенную преемственность
ведут бесполезную работу, набирая каждый год новый состав учеников. За год
все школы республики подготовили 3 человека 3 разряда.

Спортивные базы городов неудовлетворительно оборудованы для
занятия и проведения соревнований по легкой атлетике. На ижевском
стадионе “Динамо” нет легкоатлетического инвентаря и оборудования,
за беговыми дорожками и секторами не ведется соответствующего ухода,
не оборудуются места для занятий метаниями. На стадионе не
подготовлена яма для бега с препятствиями, в результате чего в республике
ни разу не проведены соревнования по этому виду спорта.
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Не смотря на решения Горисполкома и Облсовпрофа стадион “Зенит”
не был подготовлен к сезону и находится в запущенном состоянии.

Стадион “Энергия” в г. Сарапуле также не готов к занятиям. Большие
претензии следует предъявить к тренерам, работающим в вузах,
коллективах предприятий, ДСШ и СШМ.

Вот уже который год без должной отдачи работает т. Пилин В.В. в
Медицинском институте, Дапекин – “Трудовые резервы”, Костромин Н.Н.,
Родыгин Б.И. – г. Ижевск, Ушакова Е., Васильев – г. Глазов, Соловьев –
пединститут. Они не проявляют интереса и инициативы в организации
учебно-тренировочного процесса, тренеры толкутся годами на одном месте.

Президиум ССОО УАССР ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. Предоставленные материалы судейской коллегией по проведении

первенства УАССР по легкой атлетике, утвердить. В соответствии с
положением о соревнованиях команду Ижевского механического
института, занявшую 1-е место наградить Переходящим призом,
вымпелом и дипломом 1 степени. Команду Удмуртского пединститута,
занявшую второе место, наградить вымпелом и Грамотой Спортсоюза.
Команду г. Сарапула, занявшую третье место, наградить Грамотой
Спортсоюза. За личные первые места наградить жетонами чемпионов,
ценными призами и Грамотами Совета: Шелчкова, Тонкова, Остроумова,
Комленко, Орехова, Ушакова, Уткина, Малкина, Юшкова, Рассказова,
Рязанова, Крекнина, Логунова, Пономареву, Шмырину, Галичанину,
Черемных, Лапшову, Суханову, Сулима, Тараканова, Козлова,
Свистковского. Участников, занявших 2-3 места по программе наградить
жетонами соответствующей степени и грамотами Совета Союза.

2. За безответственность, проявленную при подготовке команды к
первенству УАССР, в результате которой команда, будучи освобожденной
от работы не выехала в г. Ижевск, председателю Глазовского городского
Совета тов. Московину А.А. объявить строгий выговор с
предупреждением.

3. За неудовлетворительное состояние работы по легкой атлетике и не
обеспечение выступления команды в первенстве УАССР 1961 г. председателям
Совета коллектива физкультуры Ижевского машиностроительного и
металлургического заводов Рыфтину Г.М. и Рудич В.В. объявить выговор.

4. Обязать Совет Союза, Советы ДСО в месячный срок разработать
мероприятия, обеспечивающие коренное улучшение работы по легкой
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атлетике. Считать главной и первостепенной задачей всех физкультурных
организаций – борьбу за массовое развитие легкой атлетики, за увеличение
рядов занимающихся.

5. Учитывая, что главным средством повышение спортивного
мастерства легкоатлетов является многократное участие в спортивных
состязаниях, обязать Совет Союза, Советы ДСО, коллективы физкультуры
значительно увеличить в 1962 г. количество соревнований в коллективах,
районах, городах, по линии ведомств и Советов ДСО, принять меры по
увеличению количества проводимых мероприятий. Установить как
минимум в 1961 г. проведение:

а) не менее 6 соревнований по легкой атлетике в коллективах
физкультуры, имея в виду, чтобы каждый спортсменов участвовал не менее
чем в 6 соревнованиях проводимых  коллективом физкультуры;

б) районным и городским Советам Союза, Советам ДСО – не менее
2-3 соревнований на первенство районов, города, ДСО;

в) принять предложение секции легкой атлетики о проведении ежегодно
не менее 3 республиканских соревнований.

6. Рекомендовать всем районным, городским, Советам Союза, Советам
ДСО, коллективам физической культуры проводить массовые
мероприятия: кросс, эстафеты на приз “Золотая осень”.

7. Повысить требовательность к руководителям Советов ДСО, Совета
Союза за состояние развития легкой атлетики. Потребовать обязательного
участия команд Советов ДСО, горспортсоветов и райспортсоветов в
республиканских соревнованиях по легкой атлетике.

Не оставлять без внимания Секции и Президиумов Советов факты не
участия команды городов, района или Советов ДСО в республиканских
соревнованиях.

8. Рекомендовать Советам ДСО “Труд”, “Буревестник”, Ижевскому
горспортсоюзу наметить в 1962 г. проведение матчевых встреч с
командами из соседних областей и городов.

9. Обязать секции легкой атлетики, Советы Союза и Советы ДСО
повысить требовательность к работе тренеров, постоянно контролировать
ход выступлений, принять обязательства по подготовке спортсменов-
разрядников, обобщать и распространять опыт работы лучших тренеров.

10. С целью повышения квалификации преподавательских и
тренерских  кадров, инструкторов-общественников провести весной
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1962 г.: а) республиканскую учебно-методическую конференцию тренеров-
инструкторов, преподавателей физического воспитания;

б) республиканский семинар тренеров по легкой атлетике.
Советам ДСО, райгорспортсоветам, коллективам предприятий,

правлениям Спортивных клубов вузов решить вопрос о подготовке широкой
массовостью инструкторов-общественников и судей по легкой атлетике.

11. Обратить внимание Министерства просвещения УАССР, отделов
народного образования на неудовлетворительное состояние работы по
легкой атлетике во многих общеобразовательных и детских спортивных
школах. Просить Министерство просвещение УАССР принять
соответствующие меры по улучшению методической помощи
преподавателям школ, увеличить количество спортивных соревнований
по легкой атлетике.

12. Обязать Советы ДСО “Буревестник”, “Динамо”, “Труд”, “Урожай”,
Советы коллективов Ижевского машиностроительного, металлургического,
мотозавода, Воткинского машиностроительного завода, Сарапульского завода
им. Орджоникидзе обеспечить проведение необходимой работы по ремонту
и содержанию стадионов к летнему спортивному сезону. План подготовки
стадионов к летнему спортивному сезону предоставить к 1 марта 1962 г. в
республиканский Совет.

13. Обязать председателя Секции легкой атлетики разработать
предложения по оказанию конкретной помощи на месте Вотскинскому,
Сарапулькому городским Советам и Совету ДСО “Урожай”.

14. Совету Союза, Советам ДСО и коллективам физкультуры,
Президиуму Секции принять меры по улучшению пропаганды легкой
атлетики через печать, радио и телевидение, через хорошо и четко
организованные соревнования.

15. Контроль за выполнением настоящего постановления возложить
на бюро Спортивной секции республиканского Совета.

Председатель Президиума М. Жуков
ЦГА УР Ф.Р-1432.Оп.1.Д.60.Л.32-36; Д.59.Л.31-36
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№ 100. О ПОДГОТОВКЕ И ПРОВЕДЕНИИ ТРЕТЬЕЙ
ЛЕТНЕЙ СПАРТАКИАДЫ УДМУРТСКОЙ АССР

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 30 ЯНВАРЯ 1962 Г.

1. В целях дальнейшего массового развития физкультуры и спорта в
Удмуртской АССР провести в 1962 г. Третью летнюю Спартакиаду
Удмуртской АССР.

2. Подготовку и проведение Третьей летней Спартакиады должно
способствовать выполнению решений XXII съезда КПСС в области
дальнейшего развития массовости физической культуры и спорта.

В осуществлении этой главной задачи районным, городским Советам
Союза, ДСО, ведомствам, физкультурным организациям направить
деятельность всех физкультурных организаций на:

а) дальнейшее улучшение массовости физкультурной и спортивной
работы в коллективах физкультуры заводов, фабрик, строек, колхозов,
совхозов, опытно-показательных хозяйств, учреждений, школ, средних и
высших специальных учебных заведений, в районах и городах;

б) достижение нового подъема в развитии всех видов спорта и
массового роста спортивного мастерства спортсменов Удмуртии,
установление новых рекордов и повышение уровня их во всех видах;

в) широкую пропаганду физкультуры и спорта, как важнейшего
средства укрепления здоровья и физической закалки советских людей,
строящих великое здание коммунизма.

3. Соревнования Третьей летней Спартакиады Удмуртской АССР
провести с мая по июль месяц 1962 г. между командами коллективов
физкультуры и ДСО по боксу, борьбе вольной и классической, гимнастике
спортивной, городошному спорту, лапте, легкой атлетике, ручному мячу,
настольному теннису, тяжелой атлетике, футболу, велоспорту
(многодневная велогонка), плаванию, стрелковому спорту, баскетболу и
волейболу. Торжественное открытие и закрытие финальных соревнований
Третьей летней Спартакиады Удмуртской АССР провести в г. Ижевске.

4. Проведению Третьей летней Спартакиады Удмуртской АССР
должны предшествовать:
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- массовые соревнования и Спартакиады физкультурников и молодежи
на заводах, фабриках, стройках, в колхозах, совхозах, РТС, опытно-
показательных хозяйствах, учреждениях, школах, техникумах и вузах;

- районные и городские Спартакиады;
- Республиканская Спартакиада сельских физкультурников;
- Республиканская Спартакиада школьников.
5. Положение о Третьей летней Спартакиаде Удмуртской АССР

утвердить.
6. Городским и районным Советам Союза, Совета ДСО и ведомствам:
а) разработать и осуществить мероприятия по дальнейшему

улучшению массовой физкультурной, спортивной и оздоровительной
работы среди населения;

б) совместно с комсомольской и профсоюзной организациями и
Советами ДСО обеспечить выполнение принятых обязательств по
массовому развитию физкультуры и спорта и повышения уровня
спортивного мастерства. На собраниях в коллективах физкультуры
принять новые более повышенные обязательства к финалу III летней
Спартакиады Удмуртской АССР;

в) разработать и рассмотреть с участием широкого актива план
проведения Спартакиад в коллективах физкультуры, в районах и городах
и мероприятия по подготовке команд к участию в соревнованиях Третьей
летней Спартакиады;

г) совместно с отделами культуры и отделами общества по
распространению политических и научных знаний организовать широкую
пропаганду физкультуры спорта, используя для этого цели радио, печать,
телевидение, проведение публичных лекций, демонстрацию спортивных
фильмов и т.д.;

д) обеспечить совместно с комсомольскими организациями
повсеместно широкую политико-воспитательную работу с
физкультурниками и участниками сборных команд;

е) направить бригаду из числа лучших спортсменов и специалистов в колхозы,
совхозы, РТС и опытно-показательные хозяйства для оказания практической
помощи в подготовке и проведении массовых соревнований и Спартакиад,
проведение семинаров по подготовке общественных кадров и т.д.

7. Установить, что массовые соревнования, Спартакиады в коллективах
физкультуры и районные, городские Спартакиады проводятся без отрыва
участников от производственной работы и учебы.
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8. Подчеркивая первостепенную важность правильность постановки
физического воспитания и спорта среди школьников, Советы Союзов
совместно с отделами народного образования к финалу Третьей летней
Спартакиады УАССР принять все меры к успешному выполнению
постановления II Пленума Всероссийского Совета: “О мерах улучшения
физического воспитания и развития спорта в школах Минпроса РСФСР”
и вынести на рассмотрение исполкомов планы мероприятий по
дальнейшему развитию физкультуры и спорта среди учащихся.

9. Для определения победителя в общекомандном зачете среди
спортивных обществ и ведомств установить параллельно общекомандный
зачет для областных Советов спортивных обществ “Труд”, “Урожай”,
“Спартак”, “Буревестник”, “Динамо, “Трудовые резервы”, “Локомотив”.

10. План оперативных мероприятий по подготовке к Третьей летней
Спартакиаде Удмуртской АССР – утвердить.

Председатель Президиума Совета ССОО УАССР М. Жуков
ЦГА УР Ф.Р-1432.Оп.1.Д.59.Л.79-81



367

№ 101. О ЗАДАЧАХ ФИЗКУЛЬТУРНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ
РЕСПУБЛИКИ В СВЯЗИ С ПРОВЕДЕНИЕМ ТРЕТЬЕЙ ЛЕТНЕЙ

СПАРТАКИАДЫ УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ АССР 1962 г.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ОБЪЕДИНЕННОГО ПЛЕНУМА СОВЕТА
СОЮЗА СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ УАССР
И ИЖЕВСКОГО ГОРОДСКОГО ССОО ОТ 24 АПРЕЛЯ 1962 Г.

Коммунистическая партия и Советское правительство неустанно
заботятся об укрепления здоровья, повышения трудоспособности и
долголетия советских людей, о всестороннем духовном и физическом
развитии народа. Постановления XXII съезда КПСС вызвали новый
подъем физкультурных организациях по дальнейшему развитию
физкультуры и спорта, внедрении физкультуры в повседневный быт
советских людей, что явилось новым этапом в организации физического
воспитания трудящихся, в развитии советского физкультурного движения.

Сделать физическую культуру помощницей народа в борьбе за
долголетие творческой жизни человека – в этом еще раз находит свое
воплощение замечательные слова Программы КПСС “Всё во имя человека,
для блага человека”.

В целях дальнейшего массового развития физкультуры и спорта в
Удмуртской АССР 1962 г. проводится III летняя Спартакиада.

Подготовка и проведения III летней Спартакиады должно
способствовать выполнению решений Коммунистической партии
Советского Союза “Обеспечить воспитание, начиная с самого раннего
возраста, физически крепкого молодого поколения с гармоничным
развитием физических и духовных сил. Это требует всенародного
поощрения всех видов массового спорта и физической культуры, в том
числе в школах, вовлечение в физкультурное движение всё более широких
слоев населения, особенно молодежи”.

Пленум отмечает, что III летняя Спартакиада Удмуртской АССР должна явиться
большим общественно-политическим событием, крупным спортивным
мероприятием, смотром состояния физкультурно-массовой работы.

Советы Союза, Советы ДСО, работающие под руководством партийных
органов, при активном участии профсоюзных и комсомольских
организаций добились некоторого улучшения постановки физкультурной,



368

спортивно-массовой и оздоровительной работы. Коллектив
физкультурников в республике составляет сейчас свыше 160 тыс. человек,
более 80 тыс. занимаются производственной гимнастикой, за 1961 г.
подготовлено более 15 тыс. спортсменов-разрядников.

Опыт отдельных тренеров и коллективов физкультуры свидетельствует
о том, что имеются большие возможности для дальнейшего улучшения
физкультуры и спортивной работы.

Вместе с тем, Пленум отмечает, что в организации физкультурной и
спортивной массовой работе имеются недостатки, которые мешают по
настоящему организовать массовую, учебно-тренировочную,
воспитательную работу.

Неудовлетворительно поставлена спортивно-массовая и учебно-
тренировочная работа ДСО “Труд”, завода им. Орджоникидзе,
Электрогенераторного завода г. Сарапула. Камбарского
машиностроительного завода, в физкультурных коллективах ДСО
“Урожай”, Карсовайском, Воткинском, Увинском районах, в коллективах
физкультуры ДСО “Спартак” г. Воткинска и Камбарки. Большие
недостатки допускаются и в учебно-тренировочной работе. В большинстве
этих коллективов физкультуры и ДСО сложилось неправильное
отношение к планированию учебного процесса. Не используются
вспомогательные виды спорта для развития общефизических и
специальных качеств, занятия ведутся однообразно, на низком уровне.
По ряду видов спорта: тяжелой атлетике и легкой атлетике, плаванию,
боксу, городкам, стрельбе, показатели спортсменов республики
значительно уступают результатам соседних областей и автономных
республик.

Пленум отмечает, что многие коллективы физкультуры и Советы ДСО
не уделяют должного внимания содержанию спортивных баз, некоторые
из которых находятся в запущенном состоянии. На них не созданы условия
для учебно-тренировочных занятий и соревнований, плохо обслуживают
участников и зрителей, отсутствует массовая работа.

Физкультурные организации не проявляют инициативы по
строительству простейших водных станций.

Физическое воспитание подрастающего поколения – первостепенная
задача всех физкультурных организаций. Однако, некоторые Союзы
спортивных обществ, Советы ДСО плохо помогают школе в организации
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массово-оздоровительной работы и развитию юношеского спорта. Плохо
поставлена работа с детьми в Детских спортивных школах. Наши
юношеские команды на протяжении нескольких лет крайне мало получают
квалифицированных спортсменов из Детских спортивных школ.

Пленум призывает Мастеров спорта СССР, спортсменов-разрядников,
следуя почину ведущих спортсменов, принять активное участие в
массовой физкультурной работе со школьниками.

В целях дальнейшего массового развития видов спорта, повышения
уровня мастерства спортсменов республики и лучшей подготовки к III
летней Спартакиаде Удмуртской АССР Пленум ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Районным и городским Спортсоюзам, райсоветам ДСО “Урожай”,
Советам ДСО, коллективам физкультуры совместно с комсомольскими и
профсоюзными организациями обеспечить на высоком уровне проведения
Спартакиады и массовых соревнований во всех коллективах физкультуры.
Привлечь к участию в первом этапе III летней Спартакиаде не менее 150
тыс. человек, подготовить по видам спорта, включенным в программу III
летней Спартакиады, не менее 8 тыс. спортсменов-разрядников.

2. Одобрить обязательства партийной, комсомольской организаций,
физкультурного коллектива колхоза “Путь коммунизму” Глазовского
района по дальнейшему развитию физкультуры и спорта среди населения.
Принятые ими обращение обсудить на собрании коллективов физкультуры
и принять новые более повышенные обязательства.

3. Повысить ответственность тренеров, преподавателей и инструкторов
физкультуры за качество учебно-тренировочного процесса и подготовку
квалифицированных спортсменов, оказывать им методическую помощь
в их работе, повседневно проявляя заботу о повышении их деловой
квалификации и идейно-политического уровня. Провести в мае-июне
месяце республиканские учебные сборы тренеров и судей по баскетболу,
футболу, гимнастике, плаванию, легкой атлетике.

4. В целях быстрейшей ликвидации недостатков и повышения уровня
мастерства спортсменов по плаванию, легкой атлетике Советам ДСО, коллективам
физкультуры принять меры по укреплению секций плавания, легкой атлетики в
КФК, как решающей силы в подготовке квалифицированных спортсменов и
увеличения числа занимающихся этими видами спорта.

5. Совету Союза совместно с органами народного образования оказывать
постоянную помощь школьным коллективам физкультуры, шире привлекать
к этому делу общественный актив, кафедры физвоспитания вузов.
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6. Совету Союза, Советам ДСО и КФК вести работу по расширению
сети Детских спортивных школ. Одобрить и широко распространить
инициативу Дебесского райсовета ДСО “Урожай”, образовавшего
Детскую спортивную школу на общественных началах.

7. Обязать Совет Союза, Советы ДСО, КФК принять меры к улучшению
работы по пропаганде физкультуры и спорта среди городского и сельского
населения, наглядно освещать ход Спартакиады и участия в ней
непосредственно КФК. Принять меры по улучшению политико-
воспитательной работы с физкультурниками и спортсменами.

8. Советам ДСО и КФК развернуть подготовку инструкторов в
физкультурных коллективах, спортивных судей, создавать группы или
коллегии судей по культивируемым видам спорта.

9. Советам ДСО и КФК улучшить работу и использовать имеющихся в
их распоряжении спортивных сооружений-стадионов, баз, бассейнов и
т.д. Обязать физкультурные организации, директоров стадионов создавать
группы, секции, команды для всех желающих заниматься спортом,
проводить открытые спортивные соревнования, организовать прокат
инвентаря. Добиться, чтобы при каждом спортивном сооружении были
созданы группы “Здоровья” для лиц старшего и среднего возрастов и
группы общефизической подготовки.

В целях более активного привлечения физкультурников и комсомольцев
к строительству спортивных баз, значительного расширения сети
спортивных площадок провести в течение мая-июня с.г. (исходя из
местных условий) месячник по строительству и оборудованию
спортивных баз.

Председатель Президиума Совета ССОО  М. Жуков
ЦГА УР Ф.Р-1432.Оп.1.Д.87.Л.23-26; Д.60.Л.133-136
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№ 102. ОБ ИТОГАХ III ЛЕТНЕЙ СПАРТАКИАДЫ
УДМУРТСКОЙ АССР

ИЗ ПОСТАНОВЛЕНИЯ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 20 ИЮЛЯ 1962 Г.

III летняя Спартакиада УАССР явилась смотром состояния массовой
физкультурной и спортивной работы в республике. За период подготовки
к Спартакиаде физкультурные организации с помощью местных
партийных, советских, профсоюзных и комсомольских руководящих
органов добились роста массовости физкультурного движения,
активизации и организационного укрепления коллективов физкультуры
и повышения уровня мастерства спортсменов Удмуртии. Спартакиада
Удмуртской АССР была встречена как большой спортивный праздник.

Всего в финале III летней Спартакиаде приняло участие около 2 тыс.
спортсменов, тренеров и судей. Из них 114 колхозников, 347 служащих,
813 рабочих, 419 студентов и 60 школьников. Среди участников были 18
Мастеров спорта СССР, 213 спортсменов I разряда, 463 спортсмена II
разряда, 365 – III разряда. В финале Спартакиады в г. Ижевске приняли
участие спортивные коллективы с общим количеством участвующих 526
человек. Полностью укомплектовали свои сборные команды в
соответствии с положением о Спартакиаде коллективы Ижмаша,
Металлургический завод, УГПИ, Совет ДСО “Урожай” и коллективы г.
Сарапула из-за отсутствия полного количества квалифицированных
спортсменов по легкой атлетике, плаванию не сумели укомплектовать
состав своих команд.

Спортивно-технические итоги Спартакиады УАССР свидетельствуют
о том, что по всем видам спорта программы соревнований уровень
достижения большинства участников превышает результаты первенств
республики прошлых лет. В ходе соревнований в г. Ижевске установлено
5 рекордов республики.

В соревнованиях по 16 видам спорта, включенных в зачет
общекомандного первенства Спартакиады, значительного успеха добились
спортсмены Металлургического завода, Спортивного клуба “Прогресс”
г. Глазов, Машзавода г. Ижевска.



372

Спартакиады Удмуртской АССР явилась так же средством проверки
состояния работы по спорту в ДСО. В составах сборных команд наиболее
широко представлены были спортсмены ДСО “Труд” - 482 чел.,
“Буревестник” - 419 чел., “Спартак” - 178 чел.

Вместе с тем, подготовка к Спартакиаде и участие в ней вскрыли серьезные
недостатки в работе некоторых коллективов физкультуры. В результате слабой
постановки учебно-спортивной работы в обществе “Динамо”, коллективах
физкультуры г. Сарапула плохо были подготовлены команды для участия в
Спартакиаде. Эти коллективы не получили полного зачета и заняли последние места.

Спортивно-технические результаты многих участников и команд по
некоторым видам спорта являются неудовлетворительными. В
соревнованиях по легкой атлетике результаты у большинства участников
соответствуют только III спортивному результату и ниже. По плаванию
ни одна из женщин на дистанции не показала результаты II разряда.

Значительную работу по подготовке к Спартакиаде проделали
республиканские секции по видам спорта и Президиумы судейских
коллегий. Судейские коллегии по видам спорта программы Спартакиады
справились хорошо с проведением соревнований.

Президиум Совета Союза спортивных обществ и организаций УАССР
ПОСТАНОВЛЯЕТ.

1. Представленный главной судейской коллегии отчет о III летней
Спартакиаде Удмуртской АССР и спортивно-технические результаты
соревнований по видам спорта утвердить.

2. На основании результатов, представленных главной судейской
коллегией Спартакиады наградить:

а) коллектив физкультуры Металлургического завода за 1-ое место в
общекомандном первенстве III летней Спартакиады УАССР Переходящим
Призом Совета Министров УАССР, Диплом I степени Советского Союза СОО;

б) коллектив г. Глазова СК “Прогресс” за 2-е место в общекомандном
первенстве III летней Спартакиады УАССР Вымпелом и Дипломом II
степени Совета Союза СОО;

в) коллектив физкультуры Машиностроительного завода за 3-е место
в общекомандном первенстве III летней Спартакиады УАССР Вымпелом
и Дипломом I степени Совета Союза СОО.

3. Команду Удмуртского государственного пединститута за I место в
финальных соревнованиях по легкой атлетике Переходящим призом и
Дипломом I степени Совета Союза СОО.
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4. Команду Механического института за 2 место в финальных
соревнованиях по легкой атлетике вымпелом и Дипломом II степени Совета
Союза СОО.

5. Команду Сельскохозяйственного института за 3 место в финальных
соревнованиях по легкой атлетике и Дипломом III степени Совета Союза
СОО.

6. Команду Машиностроительного завода за I место в финальных
соревнованиях по плаванию переходящим призом и Диплом I степени
Совета Союза СОО.

7. Команду Металлургического завода за 2 место в финальных
соревнованиях по плаванию вымпелом и Дипломом II степени Совета
Союза СОО.

8. Команду СК “Прогресс” г. Глазов  за 3 место по плаванию вымпелом
и Дипломом III степени Совета Союза СОО.

9. Команду мужчин Машиностроительного завода за I место в
финальных соревнованиях по волейболу Переходящим призом и
Дипломом I степени Совета Союза СОО.

10. Команду мужчин Металлургического завода за 2 место вымпелом
и Дипломом II степени Совета Союза СОО.

11. Команду мужчин УГПИ за 3 место вымпелом и Дипломом III
степени Совета Союза СОО.

12. Команду женщин механического института за I место в финальных
соревнованиях по волейболу Переходящим призом и  Дипломом I степени
Совета Союза СОО.

13. Команду женщин Металлургического завода за 2 место в финальных
соревнованиях вымпелом и Дипломом II степени Совета Союза СОО.

14. Команду женщин Металлургического завода за 3 место в финальных
соревнованиях вымпелом и Дипломом III степени Совета Союза СОО.

15.Команду мужчин Металлургического завода за 1 место в финальных
соревнованиях по баскетболу Переходящим призом  и Дипломом I степени
Совета Союза СОО.

16. Команду мужчин Машиностроительного завода за 2 место в
финальных соревнованиях вымпелом и Дипломом II степени Совета
Союза СОО.

17. Команду мужчин г. Глазова за 3 место в финальных соревнованиях
вымпелом и Диплом III степени Совета Союза СОО.
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18. Команду женщин Металлургического завода за 1 место в финальных
соревнованиях по баскетболу переходящим призом и Дипломом I степени
Совета Союза СОО.

19. Команду женщин УГПИ за 2 место в финальных соревнованиях
вымпелом и Дипломом II степени Совета Союза СОО.

20. Команду женщин г. Глазова за 3 место в финальных соревнованиях
вымпелом и Дипломом III степени Совета Союза СОО.  …

Председатель Президиума Совета Союза СОО М. Жуков
ЦГА УР Ф .Р-1432.Оп.I.Д.62.Л.98-103
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№ 103. О ПОДГОТОВКЕ СБОРНЫХ КОМАНД
УДМУРТСКОЙ АССР К III ЛЕТНЕЙ СПАРТАКИАДЕ

НАРОДОВ РСФСР

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 27 СЕНТЯБРЯ 1962 Г.

Для успешной подготовки сборных команд Удмуртии к III летней
Спартакиаде народов РСФСР признать необходимым привлечение
Советов ДСО и коллективов физкультуры к активному участию по
подготовке команд с использованием их спортивных баз и тренерских
кадров.

Президиум Совета Союза спортивных обществ и организаций УАССР
ПОСТАНОВЛЯЕТ.

I. Признать целесообразным раскрепить сборные команды за Советами
ДСО и коллективами физкультуры, поручив им создать необходимые
условия для проведения учебно-тренировочных занятий, обеспечение
помощи и контроля и планирования, совместно с секциями проведение
всех мероприятий связанных с подготовкой сборных команд к
Спартакиаде народов РСФСР.

II. Поручить бюро секций и республиканских спортивных секций
разработать конкретные планы подготовки сборных команд и представить
на утверждение Президиума  персональный состав тренерских советов и
спортивных команд республики.

Распределение видов спорта прилагается.

Заместитель Председателя Совета  Васильев

Прикрепить сборные команды за Советами ДСО и коллективами
физкультуры:

Баскетбол – Металлургический завод, ИМИ ДСО “Буревестник”.
Бокс – Машиностроительный завод.
Волейбол – мужчины – ДСО “Труд”, женщины- ДСО “Буревестник”.
Борьба вольная – Металлургический завод.
Борьба классическая – СК “Прогресс”.



376

Самбо – СО “Динамо”.
Велоспорт – Металлургический завод.
Гимнастика спортивная – Спортивная школа молодежи.
Гимнастика художественная – Металлургический завод.
Городошный спорт – ДСО “Спартак”.
Конный спорт – ИСХИ.
Плавание – Машиностроительный завод.
Ручной мяч – женщины – ИГМИ, мужчины – СК “Прогресс”.
Стрелковый спорт – Механический завод.
Стрелково-охотничий спорт – ДСО “Буревестник” и Мехзавод.
Лапта – ДСО “Урожай”.
Настольный теннис – Ижмаш, ДСО “Спартак”.
Легкая атлетика – ДСО “Буревестник”.
Футбол – Металлургический завод.
Тяжелая атлетика – Машзавод.
Водное поло – ДСО “Труд”.
Шахматы – ДСО “Труд”.

ЦГА УР Ф.Р-1432.Оп.I.Д.59.Л.115-116; Д.60.Л.171-172
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№ 104. О ПРАКТИКЕ ПРОВЕДЕНИЯ МАТЧЕВЫХ ВСТРЕЧ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ
УДМУРТСКОГО АССР ОТ 02 ДЕКАБРЯ 1962 Г.

За последнее время физкультурными организациями проводится
большое количество матчевых встреч по различным видам спорта с
приглашением команд городов областей и автономных республик.
Особенно возросло количество матчевых встреч в связи с подготовкой
сборных команд к III летней Спартакиаде народов РСФСР. Матчевые
встречи, как один из видов соревнований, при хорошей организации
решают важные задачи подготовки спортсменов и команд, популяризации
и пропаганды спорта. Хорошо была организована матчевая встреча по
боксу (председатель секции Абрамов В.А.). Но в тоже время, увлекшись
большим количеством матчевых и товарищеских встреч, некоторые
Советы ДСО, Советы коллективов физкультуры и секций ослабили
внимание к организации самих соревнований, неудовлетворительно
проводят подготовку мест соревнований, размещению участников, мало
проявляют заботы о зрителях, для обслуживания встреч порой приглашают
неквалифицированных судей, команды комплектуются наспех, без
достаточной подготовки. Некоторые Советы ДСО, коллективы
физкультуры, а также городские и республиканские секции занимают
неверную позицию при организации матчевых встреч, идут на поводу у
отдельных спортсменов и тренеров, организуют встречи, в
целесообразности которых порой нет необходимости. Имеют место факты,
когда отдельные организаторы намечают соревнования в один и те же
сроки и т.п. Все это снижает спортивное значение матчевых встреч, не
способствует пропаганде видов спорта.

Президиум Удмуртского Совета Союза СОО ПОСТАНОВЛЯЕТ.
1. Запретить проведение матчевых встреч с приглашением команд

городов, областей и автономных республик, не получив на них согласия
Республиканского Спортсоюза.

2. Обязать горспротсоюзы, Советы ДСО, Советы коллективов
физкультуры, республиканские и городские секции по видам спорта
обеспечить проведение матчевых встреч на высоком организационном и
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спортивном уровне, обратив при этом особое внимание на качественную
подготовку мест соревнований, комплектование и подготовку спортсменов
и команд, судейских коллегий, создания необходимых условий для
зрителей, широкую пропаганду спорта.

3. Контроль за выполнением настоящего постановления возложить на
бюро спортивных секций Республиканского Совета (тов. Васильев В.И.).

Председатель Президиума Совета М. Жуков
ЦГА УР Ф .Р-1432.Оп.I.Д.59.Л.164-165
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№ 105. РЕШЕНИЕ ПЛЕНУМА РЕСПУБЛИКАНСКОЙ
СЕКЦИИ ШАХМАТ ОТ 15 НОЯБРЯ 1963 Г.

Заслушав и обсудив доклад председателя Президиума республиканской
секции шахмат т. Вельтмандера И.Г., Пленум отмечает, что за период
прошедший с 1961 г. число занимающихся шахматами значительно
возросло, число участвующих в массовых турнира составило 20720 чел.
За 1962-1963 гг. подготовлено 622 разрядника, из них 15 чел. 2 разряда.
Однако, Пленум отмечает, что в шахматной жизни республики пока еще
очень много недостатков.

Президиум Республиканской секции не является боевым коллективным
органом, органом шахматной жизни в республике, большинство
мероприятий проводятся и контролируются только председателем
президиума, в связи с этим помощь местными организациями оказывается
слабая.

Следует отметить медленный рост спортсменов высоких разрядов, а
также квалифицированных судей. Культура соревнований, проводимых в
городах и районах, пока еще очень низка. Шахматные соревнования
проводятся в неприспособленных и тесных помещениях. Молодым судьям
и шахматистам негде научится хорошо организовывать соревнования. Все
это вызывает необходимость организации в Ижевске шахматного клуба.

Одним из серьезных недостатков в работе Президиума Республиканской
секции является его отрыв от Республиканского Совета Союзов.

Руководство Ресспротсоюза мало уделяет внимания шахматной секции,
руководит только финансовой стороной деятельности секции.

Пленум ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. Признать работу Президиума удовлетворительной.
2. Обратить особое внимание Президиума секции на улучшение

массовой работы в коллективах физической культуры.
3. Президиуму секции систематически контролировать проведение

работы общественных тренеров, заслушивать отчеты секций шахмат
физкультурных коллективов.

4. Усилить практическую помощь местным секциям путем
командования в районы и города ведущих шахматистов города Ижевска.

5. Просить Республиканский Совет Союзов усилить требования к
секциям шахмат, направлять работу секции.
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6. Просить горсовет и Республиканский Совет Союзов выделить
помещения для шахматного клуба в декабре 1963 – январе 1964 года.

7. Улучшить работу с ведущими шахматистами города, республики
(организовать систематические семинары, приглашать ведущих мастеров
спорта из других городов для проведения лекций, сеансов с часами, для
участия в первенстве города и республики и т.д.).

Председатель секции шахмат И. Вельтмандер
ЦГА УР Ф.Р-1432.Оп.I.Д.177.Л.4-5
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№ 106. ИЗ ОТЧЕТА ПРЕЗИДИУМА РЕСПУБЛИКАНСКОЙ
СЕКЦИИ ШАХМАТ НА ПЛЕНУМЕ РЕСПУБЛИКАНСКОЙ

СЕКЦИИ 15 НОЯБРЯ 1963 г.

Пленум шахматной секции за последние 10 лет собрался впервые. По
данным годового отчета за 1962 г. эта работа представлена в таком виде.
Всего занимаются в шахматных секциях 20720 чел. т.е. организованных
шахматистов регулярно занимающихся шахматами у нас 21 тыс.

По этому показателю мы на 3 месте после лыж, легкой атлетики.
Конечно шахматистов у нас значительно больше. Ведь только в одном
соревновании – массовом новогоднем турнире спортивного общества
“Труд” приняли участие более 20000 чел.

За прошедший год 1963 г. Подготовлено разрядников по обществам:

Какие выводы можно сделать из этих цифр? Ясно, что работой по
развитию шахмат занимаются спортивные общества “Труд”, “Спартак”,
“Буревестник”, “Урожай”. Очень мало, что сделано спортивными
обществами “Трудовые резервы”. Ведь это молодежное общество. Не
подготовлен ни один спортсмен-разрядник. Совершенно не занимаются
шахматами руководство спортивного общества “Локомотив”, хотя к этому
имеются все возможности и когда-то он был сильнейшим шахматным
коллективом. В республике проводятся много различных соревнований
по шахматам.

В прошлом году личное первенство республики проводилось среди
юношей и мужчин. Ежегодно уже шестой раз проходит новогодний
массовый турнир спортивного общества “Труд”. В прошлом году в этом
соревновании участвовали более 20000 шахматистов. Шестой раз подряд
Удмуртский Совет “Труд” занимает 1-е место среди автономных
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республик. Ежегодно проводятся различные республиканские и городские
соревнования, Спартакиады “Спартак”, “Труд”, “Урожай”, Буревестник”,
очень хорошо, что проводятся соревнования не только обществ и
спортсоюзов, но и обкомов профсоюзов. Уже 9 год проводятся первенства
учителей, 3 раза проведено в этом году республиканское соревнование
строителей, прошло соревнование шахматистов Минпроса. К этому надо
добавить командные соревнования на первенство города, командные
соревнования на первенство обществ.

Как видите, шахматных соревнований не так уж мало, хотя по развитию
размаха шахмат недостаточно.

В организации и проведении этих многочисленных первенств
президиум всегда принимал деятельное участие. Мы уделяли основное
внимание массовому развитию шахмат и добивались в этом вопросе
некоторых сдвигов. Но очень плохо обстоит у нас чисто спортивный
вопрос. Вопрос роста спортивной классификации. 7-8 лет тому назад мы
могли гордится своими спортивными достижениями. Сборная команда
республики участвовала в финале первенства России, в Спартакиаде
народов РСФСР мы занимали в зоне 3-е место после Свердловска и Перми.
Но уже через год на зональных соревнованиях  в Ленинграде мы заняли
последнее место.

Итоги этих соревнований показали, что у нас нет шахматной смены.
А шахматной смены нет потому, что в коллективах физкультуры нет

учебных занятий. Смены нет, потому, что в Ижевске, в столице шахматной
мысли нашей республики нет шахматного клуба. Отсутствие клуба
является главным тормозом развития массовой шахматной работы и
основной причиной катастрофического состояния спортивной работы.
Самым слабым местом у нас является работа среди женщин.

У нас есть сейчас 3 перворазрядницы и нет равноценных им
шахматисток. Еще хуже, что у нас нет юных шахматисток.

В ижевском Доме пионеров шахматные кружки работают только 4-ый
год и имеются еще в г. Сарапуле, в г. Глазове.

По этому вопросу велись большие разговоры. Было даже подготовлено
письмо, которое обязывало организовать шахматные кружки во всех Домах
пионеров. Но в последний момент зам. Министра просвещения его не
подписал, а секция этого дела до конца не довела, хотя от приказа и до
организации кружков очень далеко.
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Большим недостатков в работе Президиума является вопрос учета.
Мы сейчас не можем ответить на ряд очень важных вопросов. Мы не
знаем точно сколько в республике шахматистов вообще.  Мы не знаем
толком сколько у нас на сегодняшний день 1, 2, 3 разрядников, сколько
судей спортивных. По отчетам спортивного Совета Союза об этих
вопросах можно судить очень примерно. Например, шахматисты 1 разряда
по всей республике числятся 49. Необходимо остановиться еще на одном
участке работы. Во всех республиканских газетах имеем шахматные
отделы, шахматисты выступают по радио и телевидению, летом в
Ижевске, в саду имени Горького каждую субботу и в воскресенье
проводятся шахматные одновременные  игры, в воскресенье в Парке
культуры и отдыха. В Глазове в прошлом году проведена “Неделя шахмат”.
Не особенно бьет ключом работа в сельских районах нашей республики.

Очень плохая связь у нас с шахматными секциями городов и районов.
Как уж говорили мы мало бываем в районах и городах, поэтому плохо
знаем состояние работы.

Шахматная секция на местах не блещет работой, а в большинстве
районов их вообще нет…

Пред. Президиума шахматной секции И. Вельтмандер
ЦГА УР Ф .Р-1432.Оп.I.Д177.Л.1-3
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№ 107. О СОСТОЯНИИ И МЕРАХ УЛУЧШЕНИЯ РАБОТЫ
ПО СПОРТИВНОЙ ГИМНАСТИКЕ В РЕСПУБЛИКЕ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ
УДМУРТСКОГО АССР ОТ 21 ФЕВРАЛЯ 1964 Г.

В Совете системе физического воспитания гимнастов принадлежит
ведущее место, как одному из основных средств физического воспитания
населения всех возрастов, всесторонней физической подготовке
физкультурников в занятиях спортом.

За последние годы в Удмуртии отмечается некоторый рост массовости
в развитии юношеской гимнастики. За 1963 г. подготовлено 817
спортсменов-разрядников  юношеских разрядов против 336 в 1962 г. Вновь
создана юношеская группа в ДСО “Труд” машзавода, механического
завода, СК “Ижсталь”, увеличилось количество занимающихся в СК
“Прогресс” и ДСШ гороно г. Глазова, а также в г. Воткинске.

Рост массовости не замедлил сказаться на улучшении результатов
сборной команды республики среди юношей, которая успешно выступила
на зональных соревнованиях РСФСР в 1963 г. в г. Кирове, выиграв первое
место и заняла 10-е место в финале РСФСР.

Плодотворно ведется работа  по развитию женской гимнастики в г.
Воткинске (тренер т. Багимов Ю.С.) и Ижевском машзаводе (тренер т.
Степанов Г.Ф.), где подготовлено в 1963 г.  2 Мастера спорта СССР и 5 КМС.

Наряду с этим в развитии гимнастики имеются крупные недостатки.
Неудовлетворительно развивается спортивная гимнастика в обществах
“Трудовые резервы”, “Динамо”, в г.  Сарапуле, Можге. Значительно
ухудшилась работа по гимнастике в коллективах студенческого общества
“Буревестник”. Так, за 1963 г. в обществе “Буревестник” при наличии
большого количества тренеров не подготовлено ни одного Мастера спорта
СССР. Всего подготовлено 2 перворазрядника, 7 спортсменов 2 разряда и
96 – 3 разряда. В вузах совершенно свернули работу среди юношей,
подготовлено 2 спортсмена юношеского разряда.

Спортивные общества практически не решают в последние годы
принципиальных вопросов, связанных с широким развитием спортивной
гимнастики в коллективах физкультуры.
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Президиум отмечает, что в школах, средних и высших учебных
заведениях удельных вес гимнастики, как основного средства
разностороннего физического воспитания учащихся, как в учебном
процессе, так и во внеклассной работе уменьшается. Снизились
спортивные результаты сборной команды республики среди взрослых.
Так, в зональных соревнованиях III летней Спартакиады народов РСФСР
в 1963 г. Команда УАССР заняла 5-е место из 7, тогда как в предыдущие
годы команда не занимала ниже 3-го места. Уменьшается количество
занимающихся спортивной гимнастикой, особенно среди мужчин. В ряде
коллективов – СК “Ижсталь”, мехзаводе, г. Сарапуле, Воткинске нет
тренеров для организации работы среди мужчин. В тоже время ряд
специалистов по гимнастике с высшим физкультурным образованием не
ведут тренерской работы. Это в первую очередь относится к
преподавателям кафедры гимнастики пединститута и ряду учителей школ,
специалистов по гимнастике.

Ряд тренеров, работающих в настоящее время с гимнастами, не имеют
достаточного опыта и знаний современной методики тренировок гимнастов.
Тренеры не достаточно ведут работу над общей и специальной физической
подготовкой гимнастов, начиная с юношеского возраста. На низком уровне
работает тренерский состав г. Сарапула, Можги. За два последних года они не
дали в состав сборной команды республики ни одного гимнаста.

В республике неудовлетворительно ведется работа по повышению
квалификации тренерских кадров, мало проводится семинаров для
тренеров, обмена опытом работы и т.д. А кафедра гимнастики
пединститута до сих пор не стала методическим центром в повышении
квалификации тренеров. Недостаточно ведется агитационная и
пропагандистская работа среди населения, мало проводится
показательных выступлений, мало проводится соревнований в городах,
коллективах физкультуры, Советах ДСО. Президиум республиканской
секции гимнастики до сих пор сосредотачивает, свое внимание на
подготовку сборной команды и участию в соревнованиях, подменяя эти
массовую работу по развитию гимнастики.

Президиум Совета Союза спортивных обществ и организаций
ПОСТАНОВЛЯЕТ.

1. Отметить, что горспортсоюз, Советы ДСО и коллективы физкультуры
не уделяют должного внимания массовому развитию спортивной
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гимнастики, недооценивают ее значения как важного средства
всестороннего физического воспитания населения всех возрастов.

2. Обязать горрайспортсоюзы, советы ДСО рассмотреть мероприятия
по развитию гимнастики на 1964 – 1965 гг. Принять меры,
обеспечивающие систематическое проведение круглогодичной  работы
во всех гимнастических секциях. Рекомендовать горрайспортсоюзам,
Советам ДСО пересмотреть календарные планы спортивных мероприятий
по гимнастике с учетом значительного увеличения количества
соревнований, организации товарищеских матчей, встреч городов, Советов
ДСО республики, а так же с приглашением команд городов, областей и
автономных республик РСФСР.

3. Поручить Президиуму секции гимнастики т. Ханыкову Е. В. Кафедре
гимнастки пединститута т. Назарову Р. И. организовать постоянно
действующий семинар с тренерами, работающими со школьным
возрастом, на котором организовать изучение передового опыта  ведущих
тренеров. Провести в IV квартале 1964 г. Республиканские семинары
ведущих тренеров и судей по гимнастике, а также  проверку знаний и
практической деятельности тренерского состава по гимнастике.

4. Бюро спортивных секций и Президиуму секций гимнастике повысить
требовательность к тренерам и преподавателям кафедр, установить строгий
контроль за качеством пропагандисткой деятельности тренерско-
преподавательского состава. Для оказания практической помощи  в организации
работы по гимнастике направить в г. Сарапул и Можгу группу ведущих тренеров.

5. Обратить внимание Республиканского Совета ДСО “Буревестник”
на слабое вовлечение студентов в занятия гимнастикой и низкое качество
работы по этому виду спорта в вузах.

6. Просить кафедру гимнастики пединститута разработать
методическое пособие для тренеров по основным вопросам работы с
юношами-гимнастами.

7. Возобновить с 1964 г. проведение традиционных матчевых встреч
городов республики по гимнастике.

8. Контроль за выполнением данного постановления возложить на бюро
спортивных секций и Президиум секций гимнастики.

Председатель Президиума СССОО  М. Жуков
ЦГА УР Ф .Р-1432.Оп.I.Д.59.Л.245-246; Д.60.Л.335-336.
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№ 108. ОБ УТВЕРЖДЕНИИ КАЛЕНДАРНОГО ПЛАНА
СОРЕВНОВАНИЙ НА 1965 Г.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ

УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 25 НОЯБРЯ 1964 Г.

Президиум ССОО Удмуртской АССР постановляет:
1. Представленный спортивными федерациями и учебно-спортивным

отделом, согласованным с областными Советами спортивных обществ
календарный план физкультурно-оздоровительных мероприятий и
спортивных соревнований г. Ижевска и Удмуртской АССР на 1965 г. –
утвердить.

2. Обязать городские и районные Советы Союза разработать и
направить на места соответствующие календарные планы физкультурно-
массовых оздоровительных мероприятий и спортивных соревнований до
15 декабря 1964 г. При разработке положений о соревнованиях,
определении состава команд и условий зачета уделить особое внимание
дальнейшему развитию отстающих видов спорта (горнолыжного спорта,
легкой атлетики, плавания, хоккея с мячом, фигурного катания на коньках
и др.), всемерно стимулировать физкультурные организации и улучшить
работу по этим видам спорта.

3. Установить, что к республиканским соревнованиям, проводимым в
1965 году среди взрослых по всем видам спорта, кроме плавания, легкой
атлетики, тяжелой атлетики, горнолыжного спорта, в составы команд могут
быть включены спортсмены, имеющие подготовку не ниже II спортивного
разряда. Для участия в республиканских юношеских соревнованиях состав
команд должен быть укомплектован из спортсменов, имеющих II юношеский
разряд. К республиканским соревнованиям допускаются команды
физкультурных организаций, которые провели свои соревнования и
первенства по данному виду спорта. Подтверждение об участии в
республиканских соревнованиях по всем видам спорта представляется в
учебно-спортивный отдел Совета Союза не позднее чем за 15 дней до начала
соревнований, а в городских соревнованиях за 10 дней.

4. Возложить на Совет Союза, Советы ДСО и коллективы физкультуры,
которым поручено проводить республиканские соревнования, полную
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ответственность за подготовку мест соревнования, размещение и питание
участников, своевременная пропаганда соревнования через радио и
телевидение, за правильность и экономное расходование средств.

5. Обязать республиканские федерации по видам спорта до 15 января
1965 г. утвердить положения о соревнованиях, предусмотренные
календарным планом.

Председатель Совета Союза М. Жуков.

ЦГА УР Ф .Р-1432. Оп.I.Д.60. Л.368-369.
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№ 109. О ПОДГОТОВКЕ И ПРОВЕДЕНИИ III ЗИМНЕЙ
СПАРТАКИАДЫ УДМУРТСКОЙ АССР

СОВМЕСТНОЕ ПОСТАНОВЛЕНИЕ БЮРО УДМУРТСКОГО
ОБКОМА ВЛКСМ И ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА

СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ
УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 27 ОКТЯБРЯ 1965 Г.

В целях выполнения решений ЦК КПСС о широком внедрении
физической культуры и спорта в быт советского народа, подъема
спортивного мастерства и массового развития зимних видов спорта Бюро
Удмуртского обкома ВЛКСМ и Президиум Совета Союза спортивных
обществ и организаций УАССР ПОСТАНОВЛЯЮТ:

1. Провести в период с декабря 1965 по март 1966 г. III зимнюю
Спартакиаду Удмуртской АССР.

В программу зимней Спартакиады включить соревнования по лыжным
гонкам, современному лыжному двоеборью (биатлон), конькобежному
спорту, лыжному двоеборью, прыжками на лыжах с трамплина, слалому,
хоккею с шайбой, хоккею с мячом.

Зимняя Спартакиада УАССР должна явиться важным этапом в
подготовке спортсменов Удмуртии к успешному выступлению на III
зимней Спартакиаде народов РСФСР.

2. Положение о зимней Спартакиаде Удмуртской АССР,
представленное учебно-спортивным отделом и федерациями по зимнему
спорту, – утвердить.

3. Провести финальные соревнования зимней Спартакиады УАССР
между сборными командами коллективов физкультуры и ДСО.
Проведению финальных соревнований должны предшествовать:

а) массовые соревнования по зимним видам спорта и Спартакиады в
коллективах физкультуры: предприятиях, стройках, колхозах, совхозах,
школах, вузах, средних специальных учебных заведениях, училищах
профтехобразования;

б) зональные Спартакиады в районах и городах республики.
4. Обязать областные Советы ДСО, райгорспортсоюзы, районные

Советы ДСО “Урожай”, горрайкомитеты, завкомы ВЛКСМ, первичные
комсомольские организации до 11 ноября с.г. разработать мероприятия
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по улучшению массовой оздоровительной, физкультурной и спортивной
работы по видам спорта в зимнем сезоне в коллективах физкультуры,
районах и городах, обратив особое внимание на вопросы широкой
пропаганды физкультуры среди населения, строительство и подготовку к
сезону спортивных сооружений (лыжных баз, катков, беговых дорожек,
хоккейных площадок и мест для фигурного катания на коньках),
подготовку общественных физкультурных кадров (инструкторов, тренеров
и судей). Совместно с профсоюзными и комсомольскими организациями
обеспечить проведения массовых соревнований и Спартакиад во всех
коллективах физкультуры.

5. Рекомендовать провести до 20 ноября с.г. комсомольский,
физкультурный актив с обсуждением задач, стоящих перед
физкультурными организациями по улучшению массовой физкультурной
работы и повышению мастерства спортсменов, в связи с подготовкой и
проведением III зимней Спартакиады Удмуртской АССР и участием в
Спартакиаде народов РСФСР.

Установить постоянны контроль за подготовкой и проведением
массовых соревнований в коллективах физкультуры, оказывать Советам
коллективов практическую помощь в их работе. Направить проведение
Спартакиады на создание и укрепление коллективов, на массовое
вовлечение в занятия физкультурной и спортом рабочих, служащих,
особенно молодежи.

6. Направить бригады из числа лучших спортсменов, специалистов,
опытных судей в районы и города республик для оказания практической
помощи в подготовке и проведении массовых соревнований, Спартакиад,
в повышении уровня учебно-тренировочной и воспитательной работы в
спортивных секциях.

7. Провести в октябре-ноябре месяце семинары судей и сборы тренеров
по зимним видам спорта.

Председатель Президиума Совета Союза М. Жуков

Секретарь обкома ВЛСКМ Ю. Кудяшев

ЦГА УР Ф .Р-1432.Оп.I.Д.60.Л.472-473; Д.153. Л.157-158.
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№ 110. О ПРОВЕДЕНИИ IV ЛЕТНЕЙ СПАРТАКИАДЫ
УДМУРТСКОЙ  АССР, ПОСВЯЩЕННОЙ 50-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ

ОКТЯБРЬСКОЙ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ
УДМУРТСКОГО АССР ОТ 10 МАРТА 1966 Г.

Советский народ готовился достойно встретить 50-летие Великой октябрьской
социалистической революции, открывшей путь к светлому будущему всего
человечества – коммунизму. Под руководство Коммунистической партии в
Удмуртской АССР успешно развивается промышленность и сельскохозяйственное
производство, улучшается благосостояние и повышается культурный уровень
народа, все более возрастаю возможности воспитания нового человека,
гармонически сочетающего в духовное богатство, моральную чистоту и
физическое совершенство.

Придавая большое значение физической культуре и спорту, как
важнейшему средству коммунистического воспитания трудящихся,
особенно молодежи, укрепления здоровья и повышения
производительности труда, и в целях нового подъема физкультурного
движения и повышения мастерства спортсменов Удмуртской республики
Президиум областного Совета профсоюзов, бюро обкома ВЛКСМ,
Президиум Республиканского Совета Союза и Президиум
Республиканского комитета ДОСААФ ПОСТАНОВЛЯЮТ.

1. Провести в 1966–1967 гг. IV летнюю Спартакиаду Удмуртской АССР,
посвященную 50-летию Советского государства, как смотр массового
физкультурного  движения и демонстрации достижений спортсменов
республики. Положение о Спартакиаде утвердить.

В программу IV летней Спартакиады УАССР включить соревнования
по баскетболу, боксу, борьбе вольной и классической, велосипедному
спорту, волейболу, спортивной гимнастике, городошному и стрелковому
спорту, легкой атлетике, плаванию, ручному мячу, настольному теннису,
тяжелой атлетике и футболу.

Провести финальные соревнования по этим видам спорта между
сборными командами коллективов физической культуры и областными
Советами ДСО. Финальным соревнованиям должны предшествовать:
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а) летние Спартакиады в районах и городах, обкомах профсоюзов,
Советах ДСО и ведомствах;

б) массовые соревнования по летним видам спорта и Спартакиады в
коллективах физкультуры предприятий, строек, колхозов, совхозов,
учреждений, школ, училищ профтехобразования, средних и высших
учебных заведениях и учащейся молодежи. Вывести на старты на всех
этапах Спартакиады не менее 200 тыс. человек.

Важнейшей задачей Спартакиады должно стать дальнейшее улучшение
физкультурно-массовой, учебно-спортивной и туристической работы не
посредственно на предприятиях, стройках, в колхозах, совхозах,
учреждениях, школах, училищах профтехобразования, средних
специальных и высших учебных заведениях.

На основе развития массовости обеспечить повышение уровня
спортивного мастерства, выявления молодых талантливых спортсменов,
для пополнения сборных команд Удмуртии в период участия в IV летней
Спартакиаде народов РСФСР.

2. Обязать обкомы, фабрично-заводские, местные комитеты
профсоюзов, горкомы, райкомы комсомола, горрайспортсоюзы, облсоветы
ДСО, городские и районные Советы ДОСААФ:

- обеспечить проведение массовых соревнований и Спартакиад во всех
коллективах физической культуры в районах и городах на высоком
организационном уровне;

- предусмотреть в программах Спартакиад на местах соревнования по
массовым и народным видам спорта, туристические слеты и соревнования
по ориентированию  на местности, а так же соревнования по техническим
видам спорта, спартакиады здоровья трудящихся среднего и старшего
возрастов. Для руководства подготовкой и проведением Спартакиады
создать организационные комитеты.

Спартакиады в коллективах физической культуры и организациях
ДОСААФ районные и городские соревнования должны проводиться в
нерабочее время и выходные дни, без отрыва участников от их
производственной работы.

3. Рекомендовать комитетам профсоюза, комитетам комсомола,
Советам Союза спортивных обществ и организаций, комитетам ДОСААФ
совместно с Министерствами и ведомствами и руководителями
предприятий, строек, колхозов, совхозов, учреждений, учебных заведений
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принять меры к своевременной подготовке и оборудованию спортивных
сооружений для проведения соревнований и массово-оздоровительной
работы. Не позднее 15 мая с.г. обеспечить готовность к летнему сезону
всех спортивных сооружений, площадок и баз.

4. Профсоюзным, комсомольским, физкультурным и досаафовским
организациям организовать в период подготовки и проведения IV летней
Спартакиады принять меры к значительному повышению мастерства по
всем видам спорта. Улучшить организацию, методическое руководство
спортивной работой. Добиться повышения качества учебно-
тренировочного процесса в спортивных секциях коллективов физкультуры
и сборных командах.

Повысить дисциплину и организованность среди тренеров и
спортсменов, требовательность к работе спортивных организаций за
выполнение планов и обязательств по подготовке спортсменов-
разрядников, значкистов ГТО и общественных физкультурных кадров,
поощрять тех, кто добивается наиболее высоких показателей в работе.

5. В целях внедрения физической культуры в повседневный быт
советских людей шире организовывать спортивную работу при
домоуправлениях, ЖЭКах, рабочих и студенческих общежитиях,
максимально использовать спортивные сооружения, базы, парки культуры
и зоны отдыха в городах и рабочих поселках. Обратить особое внимание
на организацию спортивной работы по месту жительства среди детей и
подростков. Совместно с домоуправлениями и ЖЭКами регулярно
проводить соревнования, спортивные праздники дворов, улиц,
микрорайонов, показательные выступления сильнейших спортсменов.

6. Комитетам профсоюзов, комсомола и ДОСААФ, Советам Союза и
ДСО принять необходимые  меры по улучшению физкультурно-спортивной
работы в колхозах и совхозах, оказывать конкретную помощь сельским
коллективам физкультуры в организации и проведении соревнований, в
улучшении учебно-спортивной работы, строительстве и оборудовании
спортсооружений, подготовке общественных инструкторов и судей по
видам спорта.

7. Профсоюзным, комсомольским, физкультурным и досаафовским
организациям совместно с обществом “Знание”, комитетом радиовещания
и телевидения, редакциям республиканских и местных газет поднять
уровень пропаганды физической культуры и спорта, рассказать всему
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населению республики о положении и задачах IV летней Спартакиады
народов Советского Союза и Удмуртской АССР. Регулярно проводить
спортивные вечера, праздники, фестивали спорта, демонстрацию
кинофильмов. Повсеместно в День физкультурника в 1966–1967 гг.
провести спортивные праздники в городах и районных центрах, на
спортивных сооружениях, посвященные 50-летию Советского государства.

8. Обязать обкомы, фабрично-заводские и местные комитеты
профсоюзов, комитеты ВЛКСМ, Советы Союза и ДСО, комитеты
ДОСААФ организовать и провести в апреле-мае месяце массовую
подготовку инструкторов-общественников и судей по летним видам
спорта. Обсудить на своих заседаниях до 15 апреля 1966 г. планы
практических мероприятий по организации летнего отдыха трудящихся
и детей, утвердить организационные комитеты и положения о проведении
летних Спартакиад.

9. Обязать обкомы профсоюзов работников торговли и
потребкооперации совместно с Министерством торговли и
Удмуртпотребсоюзом обеспечить завоз и торговлю в городах и сельских
магазинах спортивного инвентаря и формы по летним видам спорта.

10. Обратить внимание группкома профсоюза работников легкой
промышленности на расширение выпуска и ассортимента спортивных
костюмов и формы на трикотажных и швейных фабриках республики.

Областному Совету профсоюзов, обкому ВЛКСМ, республиканскому
спортсоюзу и республиканскому комитету ДОСААФ считать, что
подготовка и проведение летней IV Спартакиады Удмуртской АССР
должна стать важнейшим, мероприятием по пропаганде и внедрения
физической культуры и спорта в быт народа, по улучшению
воспитательной работы среди молодежи, ее физической закалки и
организации здорового отдыха и выражают уверенность в том, что все
физкультурники и спортсмены встретят 50-летние Советского государства
дальнейшим подъемом массовости физкультурного движения в Удмуртии,
повышением мастерства спортсменов республики, новыми успехами в
труде и учебе.

Председатель Совета Союза В. Чирков

ЦГА УР Ф .Р-1432.Оп.I.д.Д.27.Л.148-151.
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№ 111. СВЕДЕНИЯ О ХОДЕ ПРОВЕДЕНИЯ СОРЕВНОВАНИЙ III
ЗИМНЕЙ СПАРТАКИАДЫ НАРОДОВ РСФСР ПО

УДМУРТСКОЙ АССР НА 30 МАРТА 1966 Г.

Установлено рекордов – 2. Из общего числа принявших участие
в соревнованиях выполнили нормы Единой Всесоюзной спортивной
классификации – Мастера спорта – 7, Кандидата в мастера спорта – 8, 1
разряда – 637, 2 разряда – 2328, 3 разряда – 6060, юношеского – 9340.

Из общего количества выполнивших нормы ЕВСК на соревнованиях:
В коллективах физической культуры – 14619, на районных – 1336, на

городских – 1793, на республиканских – 632.

Председатель Совета Союза М. Жуков.

ЦГА УР Ф .Р-1432.Оп.I.Д.29.Л.I.



396

№ 112. ОБ УЧАСТИИ СОВЕТА СОЮЗА В ПРОВЕДЕНИИ IV
ЗИМНЕЙ СПАРТАКИАДЫ ПРОФСОЮЗОВ,

ПОСВЯЩЕННОЙ 50-ЛЕТИЮ СОВЕТСКОЙ ВЛАСТИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ
УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 18 АВГУСТА 1966 Г.

Президиум ВЦСПС принял постановление о проведении в честь 50-
летия Великой Октябрьской социалистической революции VI зимней
Спартакиады профсоюзов. Удмуртской областной Совет профсоюзов
утвердил положение  о Спартакиаде в коллективах физкультуры,
Спортивных клубах и райсоветах ДСО “Урожай”. Согласно положению
финальные соревнованиях VI зимней Спартакиады Удмуртского
областного Совета профсоюзов проводятся в следующие сроки.

1. Современное лыжное двоеборье (биатлон) – 24-26 января 1967 г. г. Сарапул.
2. Слалом 28-29 января 1967 г. с. Булгары Воткинского района. 3. Коньки 28-29
января 1967 г. г. Ижевск. 4. Лыжи 1-5 февраля 1967 г. г. Ижевск. 6. Хоккей с
мячом по календарю игр. 7. Хоккей с шайбой по календарю игр.

Решение ВЦСПС и Удмуртского областного Совета профсоюзов
является большим стимулом для дальнейшего улучшения работы по
развитию зимних видов спорта в Удмуртии, в организации культурного и
здорового досуга трудящихся, приобщения широких масс населения к
физической культуре и спорту.

Президиум Совета Союзов спортивных обществ и организаций УАССР
постановляет:

1. Считать VI зимнюю Спартакиаду профсоюзов основным
спортивным мероприятием в зимний сезон 1966-1967 гг.

Обязать районные и городские Советы, областной и районные Советы
ДСО совместно с профсоюзными и комсомольскими организациями
обеспечить проведение соревнований во всех коллективах физкультуры с
широким участием в них трудящихся и молодежи, всемерно использовав
Спартакиаду для повышения спортивного мастерства, выявлению и
подготовки спортсменов к территориальной Спартакиаде.

2. Поручить Совету Союзов оказать всемирную помощь профсоюзным
и хозяйственным организациям, Советам ДСО в разработке и проведении
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в жизнь мероприятий по созданий и укреплению материальной базы для
занятий зимними видами  спорта и организации досуга трудящихся и
молодежи.

3. Предложить Республиканским федерациям по зимним видам спорта
рассмотреть конкретные мероприятия по оказанию помощи в организации
учебно-тренировочной работы в коллективах физкультуры, со сборными
командами, в повышении квалификации тренерского состава.

4. Считать целесообразным проведение зимней Спартакиады в
спортивных обществах “Динамо”, “Трудовые резервы” и
общеобразовательных школах по программе Спартакиады профсоюзов.
Обратить особое внимание  на организацию соревнований по зимним
видам спорта среди учащихся общеобразовательных школ.

5. Заслушать в декабре месяце на заседании Президиума Совета Союзов
спортивных обществ и организаций УАССР о ходе подготовки и
проведении VI зимней Спартакиады в Воткинском городском и
Балезинском районном спортсоюзе.

Председатель. Совета Союза В. Чирков

ЦГА УР Ф .Р-1432.Оп.I.д.Д.27.Л.21-22.
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№ 113. О ПОДГОТОВКЕ СПОРТСМЕНОВ УАССР К УЧАСТИЮ В
IV ЛЕТНЕЙ СПАРТАКИАДЕ НАРОДОВ РСФСР,

ПОСВЯЩЕННОЙ 50-ЛЕТИЮ СОВЕТСКОГО ГОСУДАРСТВА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ
УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 30 СЕНТЯБРЯ 1966 Г.

1. В целях успешной подготовки и участия спортсменов Удмуртии в зональных
и финальных соревнованиях IV летней Спартакиады народов РСФСР предложить
учебно-спортивному отделу Республиканского Спортсоюза совместно с
Президиумами Федераций по видам спорта до 15 октября 1966 г. внести на
утверждение Президиума Совета Союзов спортивных обществ и организаций
списки кандидатов в сборные команды УАССР по волейболу (мужчины и
женщины), баскетболу (мужчины и женщины), борьбе вольной и классической,
шахматам, гимнастике спортивной, стрельбе пулевой и стендовой, велоспорту
(шоссе), тяжелой и легкой атлетике, боксу, плаванию, конному спорту и теннису.

2. Утвердить на Президиумах Федераций конкретные требования по
видам спорта, а также перспективные планы подготовки сборных команд.
Предусмотреть проведение различных видов отборочных соревнований,
матчевых встреч, учебно-тренировочных сборов.

3. Обязать Советы коллективов физкультуры предоставлять сборным
командам спортивные базы для учебно-тренировочных занятий.

4. Учебно-спортивному отделу совместно с Федерациями по видам спорта
оказывать Областному Совету ДСО “Урожай” и Министерству просвещения
УАССР практическую помощь в комплектовании и подготовке команд сельских
спортсменов и школьников по легкой атлетике и тяжелой атлетике, велоспорту,
шахматам, борьбе вольной, настольному теннису, волейболу (женщины),
ручному мячу (мужчины) и городкам и сборным командам  школьников по
волейболу (девочки), ручному мячу (девочки) гимнастике спортивной, боксу,
вольной и классической борьбе, легкой атлетике и плаванию.

5. На заседании Президиума Совета Союзов спортивных обществ и
организаций и бюро спортивных Федераций регулярно заслушивать
старших тренеров, председателей Федераций, председателей Советов
ДСО о ходе подготовки сборных команд к Спартакиаде.

Председатель Совета Союзов В. Чирков.
ЦГА УР Ф .Р-1432.Оп.I.д.Д.27.Л.29-30.
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№ 114. О ХОДЕ ПОДГОТОВКИ СБОРНОЙ КОМАНДЫ
УДМУРТИИ ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ К ЗОНАЛЬНЫМ

СОРЕВНОВАНИЯМ IV ЛЕТНЕЙ СПАРТАКИАДЫ НАРОДОВ
РСФСР

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 10 АПРЕЛЯ 1967 Г.

Заслушав и обсудив доклад председателя Федерации легкой атлетики
УАССР Ходыкина А.В. о ходе подготовки сборной команды легкоатлетов
к участию в зональных и финальных соревнованиях IV летней
Спартакиады народов РСФСР, Президиум республиканского спортсоюза
отмечает, что в период подготовки к Спартакиаде Федерация легкой
атлетики УАССР проделала определенную работу по выявлению
кандидатов в сборную команду и подготовке их к предстоящим
ответственным соревнованиям.

В коллективах физкультуры Ижевского машзавода, Спортивного клуба
“Ижсталь”, Ижевского механического завода, педагогического и
сельскохозяйственного институтов ведется круглогодичная учебно-
тренировочная работа по легкой атлетике. В СК “Прогресс” г. Глазова
легкоатлеты получили возможность заниматься учебной работой в
легкоатлетическом манеже. В марте 1967 г. проведены первые зимние
республиканские соревнования по легкой атлетике, в которых приняли
участие 146 человек . Проведены зимние соревнования по легкой атлетике
на первенство г. Ижевска, областного Совета ДСО “Буревестник”, городские
и республиканские соревнования школьников, в Ижевском механическом
институте, матчевые встречи в спортивном клубе “Ижсталь”. Легкоатлеты
Удмуртии в ноябре 1966 г. в г. Кисловодске участвовали в российских
соревнованиях. В январе месяце юношеская команда  выезжала в г. Тулу,
Брянск, на зимнем первенстве РСФСР взрослых заняли 9-е место среди
команд второй группы. Виталий Крылов выиграл Всероссийские и
всесоюзные соревнования по спортивной ходьбе.

На заседаниях Федерации своевременно 20 сентября 1966 г. был
определен состав кандидатов в сборную команду УАССР в количестве 60
чел. После проведения зимнего первенства состав кандидатов в сборную
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был пересмотрен. В течение зимнего периода проведено несколько
заседаний Президиума Федерации, где рассматривались вопросы
оперативного календаря, утверждались составы команд для участия в
российских соревнованиях, планы Федерации и т.п.

В марте 1967 г. в г. Глазове состоялся отчетный Пленум Федерации.
По инициативе Федерации для кандидатов в сборную команду был
организован специализированный учебно-тренировочный сбор, причем
затраты на них несет не только ресспортсоюз, но и областные Советы
ДСО и коллективы физкультуры.

Так, группа марафонцев и ходоков выехала на учебно-тренировочные
сборы в г. Адлер. Расходы по проезду туда и обратно принял на себя
коллектив физкультуры СК “Ижсталь” и туда же выехали для прохождения
тренировочного сбора средневики. Расходы на проезд взял на себя
областной Совет ДСО “Буревестник” и Ижевский машзавод.

С 1 апреля с.г. в г. Ижевске  начался учебно-тренировочный сбор
прыгунов, а с 15 апреля начались сборы для спринтеров, барьеристов и
метателей.

Недостатком в работе Федерации легкой атлетики является то, что
слабо выявляются кандидаты в сборную команду Удмуртии из других
городов республики. Сфера деятельности Федерации распространяется
в основном только на коллективы физкультуры г. Ижевска, а среди ДСО –
только на “Буревестник” и “Зенит”. Слабо контролируется деятельность
легкоатлетических секций в ДСО “Спартак”, ВДСО “Трудовые резервы”,
СО “Динамо”, в результате в сборной команде Удмуртии представителей
от этих спортивных обществ нет.

Очень мало представителей в сборной команде от городов Воткинска,
Сарапула, недостаточно осуществляется контроль за развития юношеского спорта.

Президиум Совета Союзов постановляет:
1. Считать ход подготовки сборной команды УАССР по легкой атлетике

к зональным и финальным соревнованиям  в IV  летней Спартакиаде
народов РСФСР удовлетворительным.

2. Обязать Федерацию легкой атлетики УАССР в период тренировочных
сборов систематически контролировать ход учебного процесса,
своевременно устранять имеющиеся недостатки.

3. Оказать областному Совету ДСО “Урожай” и Министерству
просвещения УАССР практическую помощь в комплектовании м
подготовке команд для участия в Спартакиаде народов РСФСР.
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4. Республиканскому врачебно-физкультурному диспансеру провести
полную диспансеризацию всех кандидатов в сборную команду УАССР.
Закрепить за сборной командой легкоатлетов специального врача.

5. Рекомендовать городским Советам Союза, Областным советам ДСО
и крупным коллективам физической культуры организовать массовые
соревнования, матчевые встречи с приглашением легкоатлетов из других
облсоветов и АССР.

6. Провести весной 1967 г. соревнование среди средних специальных
учебных заведений и училищ профтехобразования по легкой атлетике
“Олимпийская весна”.

7. Поручить Облсовету ДСО “Буревестник” и Спортивному клубу
Ижевского механического института своевременно и качественно
подготовить легкоатлетические дорожки и сектора к проведению
первенства УАССР по легкой атлетике 20-21 мая.

8. Рекомендовать областным Советам ДСО провести с кандидатами
в сборные команды УАССР по легкой атлетике учебно-трнировочные
сборы перед выездом на зональные соревнования в г. Пермь.

9. Список кандидатов в сборную команду УАССР по легкой атлетике –
утвердить.

10. Считать одной из основных задач всех физкультурных организаций
республики качественную подготовку членов сборной команды УАССР
для их успешного выступления в соревнованиях IV летней Спартакиады
народов РСФСР.

Председатель Совета Союза В. Чирков.
ЦГА УР Ф.Р -1432. Оп.1 д.Д.27.Л.72-75
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№ 115. О СОСТОЯНИИ  И МЕРАХ РАЗВИТИЯ
КОНЬКОБЕЖНОГО СПОРТА В УДМУРТСКОЙ АССР

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 16 АПРЕЛЯ 1968 Г.

Заслушав и обсудив доклад председателя Федерации конькобежного
спорта УАССР Андрианова В.П., Президиум Совета Союза спортивных
обществ и организаций УАССР отмечает, что в период 1967-1968 годов в
республике проделана определенная работа по развития конькобежного
спорта. За этот период подготовлено 4 мастера спорта СССР, 36
спортсменов первого разряда и 1530 спортсменов массовых разрядов.
Определен состав сборной юношеской команды УАССР, для работы с
которой утвержден тренерский Совет в составе 3-х человек (Гордеева
Л.Н., Скоробогатов А.Н., Кривоногова Н.П.).

Проведен семинар республиканских тренеров и судей первенства УАССР
и ряда областных Советов ДСО. На территории Удмуртии в 1968 г. были
проведены соревнования на первенство Урала, ЦС ДСО “Труд” и
Всесоюзные соревнования технических вузов. Итоги соревнований
обсуждались на расширенном заседании президиума. Регулярно работают
секции конькобежного спорта Ижевского машиностроительного завода, СО
“Динамо”, ижевского механического завода, Сарапульского радиозавода.

Однако в целом состояние массовой физкультуры и учебно-
тренировочной работы по конькобежному спорту в УАССР не отвечает
современным требованиям. Уровень подготовки ведущих спортсменов
значительно отстает от уровня членов сборной команды Российской
Федерации. Этим и объясняется отсутствие в составах сборных команд
РСФСР представителей Удмуртии, слабое выступление сборных команд
УАССР на российских соревнованиях. Серьезные недостатки в
конькобежном спорте являются в первую очередь следствием того, что
городские Советы Союза, областные Советы ДСО, Спортивные клубы и
Советы крупных промышленных предприятий не уделяют серьезного
внимания вопросам массового развития конькобежного спорта и
повышению мастерства спортсменов. Совершенно неудовлетворительно
занимаются созданием, укреплением и контролем за состоянием
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материальных баз. Число занимающихся конькобежным спортом во
многих организациях не растет, а коллективы физкультуры Ижевского
механического, медицинского, педагогического институтов в Глазове
снизилось. Утратило свои позиции по подготовке конькобежцев высокого
ранга СО “Динамо”. Совершенно не проводится никакая работа по
культивированию и развитию конькобежного спорта физкультурными
организациями городов Воткинска, Камбарки, Можги. Эти города
систематически не принимают участия в республиканских соревнованиях
и не проводят свои внутригородские. Окончательно свернули работу по
конькобежному спорту в СК “Ижсталь”, областные Советы ДСО
“Спартак”, “Трудовые резервы” “Урожай”, коллективы
общеобразовательных школ.

Недостаточно ведется работа по развитию конькобежного спорта в
областных Советах ДСО “Зенит” и “Труд”. В первенствах областных
Советов этих обществ, принимают участие 2-3 команды. Коллективы
физкультуры таких  крупных промышленных, как Металлургический
завод, завод Буммаш, завод Нефтемаш, радиозавод, электромеханический
завод, завод им. Ленина, ГПЗ-13, Сарапульский электрогенераторный
завод, коллективы средних специальных учебных заведений г. Ижевска,
а также сельскохозяйственного и медицинского институтов вообще не
имеют спортивных секций конькобежного спорта.

Органы народного образования республики не уделяют необходимого
внимания развитию конькобежного спорта среди детей, не ставят вопросы
создания специализированных Детских спортивных школ. Катки при
общеобразовательных школах не заливаются. Не используется
конькобежный спорт, как средство физической культуры на уроках.

Исключительно большим недостатком является отсутствие в УАССР
отделов конькобежного спорта при Детско-юношеских и молодежных
спортивных школах, достаточного количества специализированных
катков, катков массового катания и отсутствие почти на всех стадионах
необходимого оборудования, инвентаря и механизмов для подготовки льда.

В г. Ижевске работали в этом году только три катка, да и те
функционировали крайне неудовлетворительно. Каток Ижевского
машзавода долгое время не был освещен, в разгар сезона трижды не
расчищался. На стадионе “Буревестник” Ижевского механического
института лед был подготовлен только в феврале и то лишь на время
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проведения двух соревнований: первенства Вузов и праздник “8 Марта”.
До сих пор не решен вопрос о создании 400 метровой дорожки на стадионе
“Динамо”, работники которого кроме того практически сорвали
проведение соревнования открытия сезона этого года. Не имеет 400
метровой дорожки и стадион СК “Прогресс” г. Глазова. Бытовые
помещения стадионов “Зенит” и “Динамо” не отвечают элементарным
требованиям, в них сыро, плохое отопление, теснота. Все эти недостатки
крайне мешают нормальному ходу учебно-тренировочного процесса.

Кроме того, Советы ДСО проводят очень мало соревнований для
конькобежцев, а органы народного образования вообще исключили коньки
из программы зимней Спартакиады школьников.

Учитывая особую ответственность физкультурных организаций УАССР
за состоянием конькобежного спорта в республике, Президиум Совета
Союза спортивных обществ и организаций УАССР ПОСТАНОВЛЯЕТ.

1. Считать одной из важнейших задач городских Советов Союза,
областных Советов ДСО, коллективов физической культуры, Спортивных
клубов учебных заведений развитие массовости конькобежного спорта и
повышения уровня спортивного мастерства удмуртских конькобежцев,
воспитание новых спортсменов из числа талантливой молодежи,
способной в ближайшие годы завоевать прочные позиции в конькобежном
спорте в Российской Федерации.

2. Обязать городские Советы Союза, областные Советы ДСО
рассмотреть на заседаниях Президиумов вопросы состояния
конькобежного спорта в городах и ДСО. В срок до 1 июня 1968 г. принять
планы конкретных мероприятий по развитию конькобежного спорта и
роста мастерства ведущих конькобежцев республики и представить их в
Республиканский спортсоюз.

3. Городским Советам Союза и Совета ДСО выйти с предложениями в
партийные, советские, профсоюзные и хозяйственные органы по
дальнейшему развитию и укреплению материально-технической базы
конькобежного спорта.

4. Президиуму Совета Союза спортивных обществ и организаций
УАССР ставить перед физическими организациями республики задачу
увеличения количества занимающихся конькобежным спортом в
ближайшие 3 года на 30%, подготовить 5 Мастеров спорта, 5 кандидатов
в Мастера спорта и 20 спортсменов 1-го разряда.
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5. Обязать городские Советы Союза, областные Советы ДСО совместно
с органами народного образования до ноября 1968 г. провести семинары по
повышению квалификации тренеров и преподавателей, организовав
подготовку инструкторов-общественников для секций коллективов
физической культуры, предприятий, школ и учебных заведений.

6. Обязать городские Советы Союза, областные Советы ДСО  с
помощью хозяйственных организаций:

- добиться в сезон 1968-1969 г.г. заливки катков в Ижевском парке
культуры и отдыха им. Кирова, в районе завода “Ижтяжбуммаш”, на
стадионе “Локомотив”, 400 метровой дорожки на стадионе “Динамо” и
“Металлист”, создать специализированные катки на стадионе
“Буревестник”, к 1970 г. – на стадионе “Зенит”;

- создать катки в гг. Можга, Камбарка и при Сарапульском
электрогенераторном заводе;

- рассматривать Сарапульский каток завода им. Орджоникидзе, как базу
для проведения соревнований российского и союзного календаря, показа
высоких спортивных результатов, как центр для обучения навыкам в
подготовке льда, подготовки к соревнованиям и проведение соревнований
по конькобежному спорту;

- совместно с дирекцией, профсоюзными и партийными организациями
Ижевского машиностроительного завода разработать конкретные
мероприятия и наметить сроки реорганизации бытовых помещений
стадиона “Зенит”.

7. Председателям Ижевского, Глазовского и Сарапульского
горспортсоюзов войти в исполкомы Советов депутатов трудящихся с
предложением о перспективах строительства роликодромов.

8. Рекомендовать Советам Союза и областным Советам ДСО на катках
массового катания ограждать беговые дорожки канатом, а для
безопасности прохода катающихся на простых коньках в центре катка
делать через беговую дорожку переходные мостики.

9. Придавая первостепенное значение улучшению оздоровительной работы
среди детей и юношества ходатайствовать перед министерством просвещения
УАССР, Республиканской пионерской организацией им. В.И. Ленина, обкомом
ВЛКСМ, горкомами ВЛКСМ о проведении начиная с 1968 г. республиканских
многоэтапных соревнований “Конек надежды” (первым этапом проводимым
осенью) по типу “Золотая шайба” и “Кожаный мяч”. Разработку положения
возложить на Федерацию конькобежного спорта УАССР.
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10. Просить Министерство просвещения УАССР и облсовпроф об
открытии в 1968-1969 г.г. отделений конькобежного спорта при Детско-
юношеских спортивных школах в г.г. Ижевске, Глазове, Сарапуле.

11. Ходатайствовать перед Российским Советом Союза об открытии
при Ижевской спортивной школе молодежи отделения конькобежного
спорта.

12.  Обязать городские Советы Союза и областные Советы ДСО взять
под контроль создание в 1968-1969 г.г. секций конькобежного спорта в
СК “Ижсталь”, радиозавода, в коллективах ДСО “Труд”, мединституте,
сельхозинституте, индустриальном и монтажном техникумах,
медучилище, училищах профтехобразования, а также в г.г. Воткинске,
Камбарке, Можге. Содействовать снабжению указанных коллективов
необходимым инвентарем и спортивной формой для занятий
конькобежным спортом.

13. Считать целесообразным:
проведение республиканских осенних соревнований конькобежцев

по общефизической подготовке и роликовым конькам;
 проведение осеннего учебно-тренировочного сбора для сборной

команды УАССР;
 в целях внедрения передовых методов в учебно-тренировочном

процессе осуществлять посылку ведущих тренерских кадров на
российские семинары, сборы и соревнования с последующим отчетом на
расширенных заседаниях Федерации конькобежного спорта УАССР.

14. Республиканскому врачебно-физкультурному диспансеру (тов.
Головиной Р.Н.) обеспечить углубленный контроль за состоянием здоровья
и тренированностью членов сборных команд УАССР.

15. Обязать городские Советы Союза и областные Советы ДСО
установить постоянный контроль за качеством подготовки членов сборных
команд УАССР, обеспечить возможность проведения круглогодичной
подготовки, снабжение инвентарем и спортивной формой.

16. Просить Роспотребснаб и Росспорткультторг об увеличении
количества и улучшении качества поставляемого инвентаря и спортивной
формы для занятий конькобежным спортом.

17. Поставить вопрос перед Министерством местной промышленности
УАССР об исполнении Ижевской фабрикой заказ на конькобежную форму
для сборных команд УАССР.
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18. Выйти в Роспотребснаб с просьбой о выделении УАССР
необходимого инвентаря, оборудования и механизмов стадионам для
качественной подготовки льда, согласно заявок.

19. В целях улучшения работы специализированных катков, повышения
качества льда, лучшей организации учебно-тренировочной работы и
проведения соревнований Федерации конькобежного спорта УАССР
провести в 1968-1969 г.г. республиканский смотр-конкурс на лучший каток.
Поручить Федерации в срок до 1 сентября 1968 г. разработать положение
о смотре-конкурсе.

20. Обратить внимание городских Советов Союза и областных Советов
ДСО на необходимость коренного улучшения работы по пропаганде
конькобежного спорта, как прекрасного средства укрепления здоровья и
организации спорта, на усиление воспитательной работы среди
конькобежцев.

21. Через газеты, радио и телевидение полнее освещать вопросы,
связанные с развитием конькобежного спорта в УАССР.

22.Обязать городские Советы Союза и областные Советы ДСО до 1
ноября 1968 г. доложить Президиуму Совета Союза спортивных обществ
и организаций о ходе выполнения настоящего постановления.

23. Контроль за выполнением постановления возложить на заведующего
учебно-спортивной работой при Совете Союза (Боброва С.И.)

Председатель Совета Союза В. Чирков

ЦГА УР Ф.Р-11432. Оп.1 д.Д.27.Л.109-116
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№ 116. ОБ УЧАСТИИ СОВЕТА СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И
ОРГАНИЗАЦИЙ В ПРОВЕДЕНИИ IX ВСЕСОЮЗНОЙ

ЛЕТНЕЙ СПАРТАКИАДЫ ПРОФСОЮЗОВ СССР

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 16 ИЮЛЯ 1968 Г.

Президиум ВЦСПС 7 июня 1968 г. принял Постановление о проведении в
1968 г. очередной IX Всесоюзной летней Спартакиады профсоюзов СССР.

Открытие финальных соревнований будет проведено в День
физкультурника 9 августа 1969 г. в г. Москве на Центральном стадионе
имени В.И. Ленина.

Придавая большое значение проведению IX Всесоюзной летней
Спартакиады профсоюзов СССР, как одного из самых массовых
соревнований в стране и смотра спортивных резервов молодежи,
Президиум Совета Союза спортивных обществ и организаций Удмуртской
АССР ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Обязать районные и городские Советы ССОО принять активное
участие в подготовке и проведении соревнований по программе IX
Всесоюзной летней Спартакиады профсоюзов, добиваясь дальнейшего
вовлечения трудящихся и учащейся молодежи в систематические занятия
в спортивные секции и росте мастерства спортсменов Удмуртской АССР.

2. Районным и городским Советам Союза СОО совместно с
комсомольскими организациями оказать всемерную помощь Советам и
комитетам профсоюзов и Советам Добровольных спортивных обществ:

- в проведении во всех коллективах физкультуры Спартакиад и
соревнований по летним видам спорта, с участием широких масс
трудящихся членов их семей и учащейся молодежи;

- в улучшении работы существующих  и организуемых новых секций, и в первую
очередь, по легкой атлетике, плаванию, гимнастике, велосипедному спорту, спортивным
играм, улучшении качества учебы, тренерской и воспитательной работы;

- в подготовке общественных инструкторов и судей по спорту.
Направить в сельские коллективы физической культуры тренеров,
преподавателей и лучших спортсменов для оказания практической помощи
в организации учебной работы пи проведении соревнований;
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- строительстве и оборудовании спортивных сооружений при
предприятиях, совхозах, колхозах, учебных заведениях и жилых кварталах,
приведении в порядок стадионов, спортивных залов, плавательных
бассейнов и других спортивных сооружений.

3. Поручить федерациям по видам спорта привлечь широкий
общественный актив к подготовке и проведению на местах на высоком
организационном уровне соревнования по программе IV Всесоюзной
летней Спартакиады профсоюзов СССР, оказать помощь в выделении
судей по всем видам спорта, входящим в программу Спартакиады.

4. Широко освещать через печать, радио, телевидение опыт лучших
коллективов физкультуры, спортивных клубов и Советов спортивных
обществ в проведении массовых соревнований Спартакиады, привлечения
трудящихся к систематическим занятиям физической культурой и спортом,
подготовке спортсменов высокой квалификации.

Председатель Совета Союза В. Чирков.

ЦГА УР Ф.Р-1432.Оп.I.д.Д.27.Л. 127-128.
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№ 117. О МЕРАХ ПО ДАЛЬНЕЙШЕМУ РАЗВИТИЮ
ЗИМНИХ ВИДОВ СПОРТА

ИЗ ПОСТАНОВЛЕНИЯ СОВЕТА МИНИСТРОВ РСФСР ОТ 30 ИЮЛЯ 1968 Г.

Совет Министров РСФСР отмечает, что многие Советы Министров
автономных республик, крайисполкомы и облисполкомы не уделяют
должного внимания вопросам организации активного отдыха трудящихся
и создания необходимых условий для занятий широких слоев населения
зимними видами спорта.

Количество зимних спортивных баз увеличивается медленно, а в
некоторых автономных республиках, краях и областях
сокращается…Мало создается катков в дворах жилых домов и на
спортивных площадках общеобразовательных школ. Не используются
возможности развития зимних видов спорта среди учащихся специальных
и высших учебных заведений и сельской молодежи.

Спортивные базы не обеспечиваются необходимыми средствами
механизации для подготовки льда и прокладки лыжных трасс. Культура
обслуживания спортсменов на многих катках и лыжных базах находится
на низком уровне, не хватает прокатного спортивного инвентаря… Союз
спортивных обществ и организации РСФСР и республиканские
Добровольные спортивные общества не принимают достаточно мер к
улучшению организации учебно-тренировочной работы по зимним видам
спорта, созданию современных специализированных баз,
обеспечивающих необходимые условия для подготовки спортсменов.

В целях дальнейшего развития зимних видов спорта в РСФСР Совет
Министров РСФСР ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Обязать Советы Министров автономных республик, крайисполкомы,
облисполкомы, Московский и Ленинградский горисполкомы:

Разработать в двухмесячный срок и осуществить в 1968-1970 годах
меры по дальнейшему расширению физкультурной и спортивной работы
среди населения в зимних условиях, имея в виду расширения сети катков
для массового катания на коньках, специализированных конькобежных
дорожек, городских и загородных лыжных баз, трамплинов для прыжков
на лыжах, обеспечение спортивных баз необходимым прокатным
инвентарем, повысить уровень культуры обслуживания трудящихся на
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стадионах и в местах массового катания на лыжах, расширить объем
услуг по ремонту спортивного инвентаря и оборудования…

3. Обязать Государственный комитет Совета Министров РСФСР по
профессионально-техническому образованию осуществить в 1969-1972
годах проектирование и строительство лыжных баз и катков для массового
катания и скоростного бега на коньках за счет нецентрализованных
источников финансирования, а так же государственных капитальных
вложений в объеме 400 тыс. руб. согласно приложению № 2.

5. Советам Министров автономных республик, крайисполкомам,
облисполкомам Московскому и Ленинградскому горисполкомам
обеспечить в 1969-1970- годах строительство специализированных катков
и учебных лыжных баз при школах высшего спортивного мастерства и
спортивных школах молодежи за счет нецентрализованных источников
финансирования согласно приложению №4.

6. Разрешить Добровольным спортивным обществам строить в 1970-
1973 годах спортивные сооружения для зимних видом спорта за счет
средств этих обществ согласно приложении №5.

Зам. Председателя Совета Министров РСФСР А. Школьников
Управляющий делами Совета Министров РСФСР М. Тупицын.

ПРИЛОЖЕНИЯ К ПОСТАНОВЛЕНИЮ СОВЕТА МИНИСТРОВ
РСФСР ОТ 30 ИЮЛЯ 1968 Г.

ПРИЛОЖЕНИЕ № 2. Задание Госпрофобру РСФСР на проектирование
и строительство в 1969-1972 годах лыжных баз и катков для массового
катания и спортивного бега на коньках:

Ижевская лыжная база 1972 г.

ПРИЛОЖЕНИЕ №4. Задание на строительство в 1969-1970 годах
специализированных катков и учебных лыжных баз при школах высшего
спортивного мастерства и спортивных школах молодежи:

Совету Министров Удмуртской АССР – учебная лыжная база.

  ЦГА УР Ф .Р-551.Оп.2.Д.3682.Л.91-96.
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№ 118. СПРАВКА О РЕЗУЛЬАТАХ ПРОВЕРКИ ХОДА
ВЫПОЛНЕНИЯ ПОСТАНОВЛЕНИЯ СОВЕТА МИНИСТРОВ
РСФСР ОТ 30 ИЮЛЯ 1968 Г. “О МЕРАХ ПО ДАЛЬНЕЙШЕМУ

РАЗВИТИЮ ЗИМНИХ ВИДОВ СПОРТА В РСФСР” № 516,
ПОСТАНОВЛЕНИЯ ВСЕРОССИЙСКОГО СОВЕТА СОЮЗА

СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИИ: ПРЕЗИДИУМА
ОТ 24 МАЯ 1967 Г. И ПЛЕНУМА ОТ 26 ИЮНЯ 1968 Г.

УДМУРТСКИМ РЕСПУБЛИКАНСКИМ СОВЕТОМ СОЮЗА
СПОРТИВНЫХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ. НОЯБРЬ 1968 Г.

В период с 31 октября по 5 ноября 1968 г. председатель Всероссийского
Совета Союза Капитоновым В.С. была проведена проверка хода
выполнения постановления Совета Министров РСФСР № 516 и
постановлений Всероссийского Совета Союза: Президиума от 24 мая 1967 г.
и Пленума от 26 июня 1968 г. Удмуртским Республиканским Советом
Союза спортивных обществ и организаций.

Проверкой установлено, что Удмуртский Совет Союза:
По постановлению Совета Министров РСФСР № 516 : 1. не имеет

плана мероприятий, который он должен был разработать совместно с ДСО
и ведомствами, Федерациями по зимним видам спорта по выполнению
постановления  Совета Министров РСФСР № 516; 2. Не рассмотрел плана
на Президиуме Совета Союза; 3. До настоящего времени не внес проекта
постановления “О мерах по дальнейшему развитию зимних видов спорта
в УАССР” в Совет Министров УАССР и соответствующие предложения в
Облсовпроф; 4. Не организовал проведение городских физкультурно-
комсомольских активов по ознакомлению с Постановлением № 516 и
выработке мероприятий по его выполнению в УАССР.

По постановлению Всероссийского Совета Союза: Президиума от 24
мая 1967 г. и Пленума от 26 июня 1968 г. по развитию конькобежного
спорта: 1. Постановление Президиума Совета Союза УАССР “О состоянии
и мерах улучшения спортивно-массовой работы по конькобежному спорту
в физкультурных организациях УАССР” было принято лишь через 11
месяцев после постановления Президиума Всероссийского Совета Союза
лишь по его настоятельному требованию; 2. Совет Союза УАССР однако
не организовал до сих пор выполнение своего постановления, о чем
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свидетельствует то, что городские Советы Союза, ДСО и ведомства не
имею планов развития конькобежного спорта; 3. Совет Союза УАССР,
городские Советы Союза (кроме Сарапульского), ДСО и ведомства не
выполняют Постановления Президиума и Пленума Всероссийского Совета
Союза, не выходил со своими предложениями в Совет Министров УАССР,
исполкомы, партийные, профсоюзные и  хозяйственные органы об
улучшении массовой и спортивной работы по конькобежному спорту, его
материально-техническому оснащению. 4. Совет Союза УАССР не
обеспечил регулярное проведение республиканских осенних соревнований
по конькобежной и общефизической подготовке, республиканских
семинаров тренеров.

По письму Федерации конькобежного спорта УАССР и ведущих
конькобежцев-спортсменов на отсутствие должных мер со стороны Совета
Союза УАССР по развитию конькобежного спорта не предпринималось.

В основном все вопросы, затронутые в письме подтвердились
вышеизложенными в разделе II фактами. Совет Союза УАССР не
осуществил необходимые меры по развитию конькобежного спорта в
республике.

ВЫВОДЫ:
Совет Союза УАССР (председатель Чирков В.Ф.) не обеспечил

своевременную подготовку и все еще не внес в Совет Министров УАССР
проект постановления “О мерах по дальнейшему развитию зимних видов
спорта в УАССР” в свете постановления Совета Министров РСФСР № 516.

Совет Союза УАССР (председатель Чирков В.Ф., заместитель Бобров
С.И.) не приняли действенных мер к выполнению постановлений
Всероссийского Совета Союзов, а также постановления Президиума
Совета Союза УАССР по развитию конькобежного спорта.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ:
1. Совету Союза УАССР до 18 ноября 1968 г. совместно с ДСО и ведомствами,

Федерациями разработать план мероприятий по развитию зимних видов спорта,
утверждения их на Президиуме Совета Союза. Внести в Совет Министров УАССР
проект постановления с конкретными мероприятиями по укреплению
материально-технической базы, улучшению учебно-спортивной работы,
расширению физкультурно-оздоровительной работы среди населения на 1969-
1972 гг. Совместно с ДСО и ведомствами план мероприятий Совета Союза, а
также проект постановления Совета Министров УАССР направить
Всероссийскому  Совету Союза.
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2. Провести совместно с обкомом ВЛКСМ физкультурно-
комсомольские активы в городах и крупнейших коллективах физкультуры
по ознакомлению с постановлением Совета Министров РСФСР № 516 и
планом мероприятий по его выполнению в УАССР.

3. До 25 ноября 1968 г. составить план по реализации выполнения
постановления Всероссийского Совета Союза от 24 мая 1967 г. и 26 июня
1968 г.

4. Совету Союза УАССР принять необходимые меры к открытию в
республике специализированной Детско-юношеской спортивной школы
(в г. Ижевске) и отделения в Спортивной школе молодежи по
конькобежному спорту.

5. Управлению массовыми видами спорта Всероссийского Совета
Союза внести на рассмотрение Президиума вопрос о непринятии должных
мер Советом Союза УАССР, обеспечивающих выполнение постановления
Совета Министров РСФСР № 516, постановлений Всероссийского Совета:
Президиума от 24 мая 1967 г. и Пленума от 26 июня 1968 г.

6. Материалы проверки довести до сведения руководства Обкома КПСС
и Совета Министров УАССР.

Председатель Всероссийского Совета Союза Капитонов В.С.
Со справкой ознакомлен Председатель Совета Союза Чирков В.Ф.

ЦГА УР Ф.Р-1419.Оп.I.Д.90.Л.15-17.
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№ 119. О ПОДГОТОВКЕ СБОРНОЙ КОМАНДЫ УДМУРТИИ ПО
ЛЫЖНОМУ СПОРТУ К IV ЗИМНЕЙ СПАРТАКИАДЕ

НАРОДОВ РСФСР

ПОСТАНОВЛЕНИЕ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 10 ИЮЛЯ 1969 Г.

Выполняя постановление ЦК КПСС и Совета Министров ССР от 11 августа
1966 г. “О мерах по дальнейшему развитию физической культуры и спорта”
физкультурные организации Удмуртии проделали определенную работу по развитию
зимних видов спорта и подготовке спортсменов высокого класса. Если в 1966 г.
лыжным спортом занимались 55976 чел., то в 1968 г. уже 63232 чел., т.е. почти на 7
тыс. человек больше. За этот период подготовлено 26 Мастеров спорта СССР, около
800 чел. первого разряда и КМС, около 25 тыс. спортсменов массовых разрядов.

Абсолютной чемпионкой Советского Союза, призером Олимпийских игр в
Гренобле стала наша воспитанница Г. Кулакова. Чемпионом мира по биатлону
среди юниоров – Ушаков. А. (УГПИ), чемпионом Советского Союза по биатлону
среди юниоров стал студент Механического института Буранов Г.

Однако, наряду с некоторыми сдвигами в таких видах, как биатлон,
лыжники Удмуртии в целом сдали свои позиции. Неудовлетворительно
работают по развитию зимних видов спорта ДСО “Динамо” и “Спартак”.
Исключительно плохо строятся зимние спортивные базы в г. Воткинске,
в Ижевске, во многих сельских районах.

Комитет по физической культуре и спорту при Совете Министров
УАССР ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Провести в период с декабря 1969 г. по март 1970 г. IV зимнюю Спартакиаду
республики. В программу соревнований включить соревнования по лыжным гонкам,
современному лыжному двоеборью, конькобежному спорту, прыжкам на лыжах
с трамплина и лыжному двоеборью, слалому, хоккею и хоккею с мячом, фигурному
катанию на коньках.

2. Положение о зимней Спартакиаде УАССР, представленное учебно-
спортивным отделом и Федерацией зимних видов спорта – утвердить.

3. Провести финальные соревнования зимней Спартакиады УАССР
между сборными командами коллективов физкультуры и ДСО.
Проведению финальных соревнований должно предшествовать:

а) массовые соревнований по зимним видам спорта и Спартакиады  в
коллективах физкультуры предприятий, строек, колхозов, совхозов, школ,
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вузов, средних специальных учебных заведений, учреждений, учащихся
профтехобразования;

б) зимние Спартакиады в городах и районах республики.
4. Обязать областные Советы ДСО, районные комитеты физкультуры,

райсоветы ДСО “Урожай” совместно с горкомами, райкомами, завкомами
ВЛКСМ первичными комсомольскими организациями до 15 октября
разработать мероприятия по улучшению массовой оздоровительной,
физкультурной и спортивной работы по зимним видам спорта в коллективах
физкультуры, районах и городах республик, обратив особое внимание на
вопросы широкой пропаганды физической культуры и спорта среди
населения, строительство и подготовка сезону спортивных сооружений
(лыжных баз, катков, беговых дорожек, хоккейных полей и кортов),
общественных физкультурных кадров (инструкторов, тренеров, судей).

Совместно с профсоюзными и комсомольскими организациями
обеспечить проведение массовых соревнований и Спартакиад во всех
коллективах физкультуры.

5. Рекомендовать провести до 1 ноября с.г. комсомольские,
физкультурные активы с обсуждением задач, стоящих перед
физкультурными организациями по улучшению массовости
физкультурной работы, о повышении мастерства спортсменов в связи с
подготовкой и проведением зимней Спартакиады УАССР и участием в IV
зимней Спартакиаде народов РСФСР.

Установить постоянный контроль за подготовкой и проведением
массовых соревнований в коллективах физкультуры, оказывая Советам
коллективов практическую помощь в их работе.

Направить проведение Спартакиады на создание и организационное
укрепление коллективов физкультуры, на массовое вовлечение в занятия
физической культуры и спорта рабочих и служащих, особенно молодежи.

6. Направить бригады из числа лучших спортсменов, специалистов,
опытных судей в районы и города республики для оказания практической
помощи в повышении уровня учебно-тренировочной и воспитательной
работы в спортивных секциях.

7. Провести в октябре-ноябре месяце 1969 г. семинар судей и сбор
тренеров по зимним видам спорта.

8. Планы подготовки сборных команд Удмуртской АССР к зимним
соревнованиям и IV зимней Спартакиады народов РСФСР утвердить.

Председатель Комитета Кавалеров Г.П.
ЦГА УР Ф .Р-1419.Оп.I.Д.78.Л.7-10.
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№ 120. О МЕРАХ ПО РАЗВИТИЮ ЗИМНИХ ВИДОВ СПОРТА
В УДМУРТСКОЙ АССР НА 1969-1972 ГОДЫ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА МИНИСТРОВ
УДМУРТСКОЙ АССР И УДМУРТСКОГО ОБЛАСТНОГО

СОВЕТА ПРОФСОЮЗОВ ОТ 29 СЕНТЯБРЯ 1969 Г.

Совет Министров Удмуртской АССР и Удмуртский областной Совет
профсоюзов отмечают, что некоторые исполкомы городских и районных
Советов депутатов трудящихся, руководителей профсоюзных организаций,
предприятий, учреждений и учебных заведений, комитеты по физической
культуре и спорту не приняли мер к выполнению Постановления Совета
Министров СССР от 11 августа 1966 года № 671 “Вопросы развития
физической культуры и спорта”.

Многие промышленные предприятия и организации неудовлетворительно
выполняют постановление Совета Министров Удмуртской АССР и
Удмуртского областного Совета профсоюзов от 11 ноября 1966 г. № 420 по
улучшению физического воспитания населения и развития физической
культуры и спорта в республике.

Отмеченные недостатки в постановлении Совета Министров РСФСР
от 30 июля 1968 г. “О мерах по дальнейшему развитию зимних видов
спорта в РСФСР” целиком и полностью относится к Удмуртской АССР. В
республике не уделяется должного внимания организации активного
отдыха трудящихся в зимнее время и создания необходимых условий для
занятий широких масс населения зимними видами спорта, уровень
мастерства по большинству видов лыжной программы остается низким.
Медленно развивается сеть зимних спортивных баз.

Мало заливается катков для массового катания во дворах жилых домов
и при школах в Первомайском, Индустриальном районах г. Ижевске, в
городах Воткинска, Можги, Камбарки. Спортивные базы не
обеспечиваются необходимыми средствами механизации для подготовки
льда и прокладки лыжных трасс.

Слабо развивается массовый лыжный спорт на селе. Мало организуется
лыжных секций в сельских коллективах физической культуры. Культура
обслуживания спортивных соревнований на многих катках и лыжных
базах находится на низком уровне, не хватает прокатного спортивного
инвентаря, плохо оборудованы бытовые помещения.
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Министерство торговли и Удмуртпотребсоюз не полностью
удовлетворяют спрос населения и спортивные организации на инвентарь,
одежду и обувь для зимних видов спорта. В 1968 г. на селе было продано
только 850 пар лыжных ботинок.

Комитет по физической культуре и спорту при Совете Министров
Удмуртской АССР и Советы Добровольных спортивных обществ не
принимают достаточных мер к улучшению организации учебно-
тренировочной работы по зимним видам спорта, созданию современных
специализированных спортивных баз, обеспечивающих необходимые
условия для подготовки спортсменов.

В целях дальнейшего развития зимних видов спорта и во исполнение
Постановления Совета Министров РСФСР от 30 июля 1968 г. № 516 “О
мерах по развитию зимних видов спорта в РСФСР” Совет Министров
Удмуртской АССР и Удмуртский областной Совет профсоюзов
ПОСТАНОВЛЯЮТ:

1. Потребовать от руководителей промышленных предприятий г.
Ижевска: металлургического завода (тов. Тарасов В.С.),
электромеханического (тов. Воскресенский А.В.), радиозавода (тов. Урбан
А.И.), завода Ижтяжбуммаш (тов. Акубов Г.С.) безусловно выполнять
Постановление Совета Министров Удмуртского АССР и Областного
Совета профсоюзов от 11 ноября 1966 г. № 420 в части строительства
спортивных сооружений.

2. Обязать исполкомы городских и районных Советов депутатов
трудящихся, областные комитеты профсоюзов, Областные Советы
Добровольных спортивных обществ в срок до 1 декабря 1969 г.
рассмотреть вопросы дальнейшего развития физкультурно-
оздоровительной и спортивной работы среди населения в зимних условиях
и обеспечить широкую подготовку и проведение IV зимней Спартакиады.

3. План по развитию зимних спортивных сооружений на 1969-1972
годы согласованный с руководителями предприятий, ведомств и
организаций, утвердить согласно приложению.

4. Предложить Комитету по физической культуре и спорту, Комитету
по радиовещанию и телевидению, Управлению по печати при Совете
Министров Удмуртской АССР усилить пропаганду зимних видов спорта
среди населения. Широко освещать опыт лучших физкультурных
коллективов по вовлечению трудящихся в занятия лыжным и



419

конькобежным спортом, достижения ведущих спортсменов Удмуртии.
Практиковать издание методической литературы и организовывать учебные
передачи по радио и телевидению для тренеров физического воспитания
учащихся и самостоятельно занимающихся зимними видами спорта.

5. Обязать Министерство просвещения Удмуртской АССР улучшить
организацию внешкольной массовой работы среди учащихся по зимним
видам спорта и открыть в 1969 г. специализированные спортивные школы
по лыжному спорту в поселках Ува и Игра.

6. Поручить Институту усовершенствования учителей совместно с
Комитетом по физической культуре и спорту и Удмуртским
государственным пединститутом провести в ноябре 1969 г. совещание-
семинар учителей физического воспитания общеобразовательных школ
по организации учебной и внешкольной работы по зимним видам спорта.

7. Областному Совету ДСО “Урожай” открыть в 1969 г. в селе Шаркан
специализированную детскую спортивную горно-лыжную школу.

8. Областному Совету ДСО “Буревестник” открыть в 1970 г. в г.
Ижевске специализированную Детско-юношескую спортивную школу по
конькобежному спорту.

9. Областному Совету спортивного общества “Динамо” организовать в 1970 г.
в г. Ижевске Детскую спортивную школу по фигурному катанию на коньках.

10. Завкому профсоюзов Ижевского металлургического завода открыть
в 1970 г. Детскую спортивную школу по хоккею с шайбой.

11. Комитету по физической культуре и спорту при Совете Министров
Удмуртской АССР обеспечить вновь открываемые Детские спортивные
школы тренерскими кадрами.

12. Обязать исполкомы Ижевского городского Совета за счет
нецентрализованных капиталовложений осуществить в г. Ижевске в 1970-
1972 годах строительство учебной лыжной базы для Школы высшего
спортивного мастерства. Госплану Удмуртской АССР предусмотреть в
плане 1970 г. институту Удмуртгражданпроект изготовить проектно-
сметную документацию на строительство указанной базы.

13. Поручить Госплану Удмуртской АССР к предусмотренному в плане
на 1970 г. выделить исполкому Шарканского райсовета 4 щитов домов
для организации  базы по горно-лыжному спорту республиканского
значения и 2 щитовых домов Детской спортивной школе № 4 г. Ижевска
для организации загородной базы по лыжному спорту.
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14. Предложить Министерству торговли Удмуртской АССР,
Удмуртпотребсоюзу и Удмуртскому УРСУ Минлесбумдеревпрома
обеспечить безусловную бесперебойную продажу населения,
физкультурными организациям зимний спортивный инвентарь.

15. Обязать Комитет по физической культуре и спорту при Совете
Министров Удмуртской АССР обеспечить устойчивый порядок
повышения квалификации тренеров по зимним видам спорта, добиться
дальнейшего роста мастерства спортсменов, обеспечить качественную
подготовку сборных команд республика к IV зимней Спартакиаде народов
РСФСР.

Председатель Совета Министров Удмуртской АССР А. Марков
Председатель Удмуртского областного Совета профсоюзов Г. Шаталин.

ЦГА УР. Ф. 551.Оп.2.Д.3838. Л.146-150.
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№ 121. СПРАВКА О СОСТОЯНИИ КОНЬКОБЕЖНОГО
СПОРТА В УДМУРТСКОЙ АССР НА 1969 Г.

(ПО РЕЗУЛЬТАТАМ ПРОВЕРКИ КОМИССИИ ПО ЗАДАНИЮ
ВСЕСОЮЗНОГО КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ

И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ СССР
28 АВГУСТА – 5 СЕНТЯБРЯ 1969 Г.)

Конькобежный спорт Удмуртии никогда в прошлом и в настоящем
времени не занимал ведущее положение в Российской Федерации и стране.
Тем не менее здесь появились некоторые способные конькобежцы,
которые показывали высокие результаты и выступали в различных
крупнейших Всесоюзных и международных соревнованиях. Это такие
спортсмены, как А. Кайдалов, который ряд лет был в составе сборной
команды СССР и был 10-м на первенстве Мира в Норвегии, А. Зорина –
абсолютная победительница первенства РСФСР среди девушек, член
сборной команды РСФСР Л. Тихонов и ряд других.

Если даже такое представительство в прошлом нельзя считать
удовлетворительным, то в настоящее время в вопросах подготовки
конькобежцев высокой квалификации дела обстоят еще хуже, несмотря
на то, что по климатическим условиям (устойчивая и в меру холодная
зима) имеются хорошие возможности.

С целью определения причин мешающих более качественному
развитию конькобежного спорта в республике и подготовки конькобежцев
высокого международного класса, с 28 августа по 5 сентября 1969 г.
работала комиссия в составе 10 человек: 1. Коссаржевский В.М. –
Председатель Всесоюзного комитета. 2. Корепанов А. М. – инструктор
Республиканского комитета. 3. Андрианов В. П. – председатель Федерации
конькобежного спорта  республики. 4. Долганов А. А. – председатель СК
“Темп” 5. Скоробогатов А. Н. тренер по конькам “Зенит”. 6. Кайдалов
А.М. тренер по конькам  “Зенит”. 7. Сементин В.В. председатель коллегии
судей Республиканского комитета. 8. Кривоногова Н. П. тренер общества
“Динамо” 9. Саетзянов С. тренер конькобежного спорта “Локомотив”.
10. Халимуллин директор стадиона “Локомотив”.

Комиссия провела проверку состояния конькобежного спорта: в
Республиканском комитете УАССР, г. Сарапуле, ДСО “Локомотив”,
“Динамо”, “Буревестник”, “Труд”, “Зенит”, ознакомилась с работой
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конькобежного секции Республики и г. Ижевска и проверила их работу.
Помимо этого, ознакомились с состоянием дел и планами на будущее по
конькобежному спорту в ДСО “Спартак”, “Урожай”, “Трудовые резервы”,
гг. Воткинска и Глазова. На основании материалов, полученных в
результатах проверки и составлена эта справка.

1. Статические данные по конькобежному спорту на 1969 г.

В этой таблице собраны сведения по основным количественным
показателям, характеризующие состояние конькобежного спорта в
республике и его географию. Сведения собранные из обществ городов и
районов, республиканского комитета не совпадают с реальностью тех или
иных данных, что планомерно и систематически конькобежным спортом
занимаются в г. Ижевске, Сарапуле (причем только в КФК радиозавода, а
в остальных организациях нет даже секции конькобежного спорта).
Несмотря на то, что по сведениям статотчетов конькобежным спортом
занимаются в г. Глазове и Воткинске, на самом деле результаты проверки
показали, что никакой работы по развитию этого вида спорта там не
ведется, не имеются никаких конькобежных дорожек и тренерских кадров.

В районах сельской местности конькобежный спорт так же не культивируется
и никаких мер по его развитию не принимаются. (Из беседы с инструктором
комитета Корепановым А. А. и председателем общества “Урожай”).
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Из республиканских Советов ДСО систематически проводится работа
только в обществе “Зенит”, “Труд” (только в одном коллективе радиозавода
им. Орджоникидзе г. Сарапула), “Динамо”, “Локомотив”, “Буревестник”,
а такие общества, как “Спартак”, “Трудовые резервы”, “Урожай” вообще
никакой работы по развитию конькобежного спорта не проводят и в
ближайшее время проводить не собираются.

В тех организациях, где и ведется определенная работа по конькобежному
спорту, учебно-тренировочный процесс ведется на слабом уровне, не отвечает
требованиям подготовки МСМК из числа  способной молодежи.

Одной из основных причин, является острая нехватка квалифицированных
кадров. На всю республику, где по сведениям статических отчетов около
3500 занимающихся, имеется всего 8 тренеров по конькобежному спорту
(не трудно вычислить, что на 1 тренера приходится более 400 занимающихся,
правда эти данные не подтверждены проверкой и фактически оказалось,
что даже не все эти 8 тренеров имеют укомплектованные группы).

Решение этого вопроса должно считаться первоочередной задачей и конечно
инициатором в этом должен стать Республиканский комитет (путей разрешения
этого вопроса, много, даже не выходя за рамки своей республики).

Помимо этого надо повысить требовательность к учебе имеющимся в
республике тренерам, проводить систематическую учебу тренерских кадров с
целью ознакомления с проведением учебно-тренировочного процесса в
соответствии современным требованиям и методическому направлению.

В настоящее время плохо обстоят дела даже  ведущих тренеров
республики (как Кайдалов А., Митюков С., Санычев Л. и другие) в
планировании учебно-тренировочного процесса (как перспективного, так
и рабочего), большая часть тренеров проводит свои тренерские занятия
по “старинке”, больше опираясь на свой опыт предыдущих лет или
интуицию и абсолютно не делается никаких попыток научно обосновать
причины отставания конькобежцев Удмуртии от уровня членов сборных
команд Российской Федерации и СССР и полного отсутствия
представителей республики в составах сборных команд страны, РСФСР,
Центрального Совета ДСО. Исключением в этом вопросе можно считать
деятельность единственного представителя общественного тренера
катаний, являющегося председателем Республиканского комитета по
конькобежному спорту  тов. Андрианова В. П. несмотря на свою занятость
по основной работе, а он является руководителем отдела одного из
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крупнейших предприятий страны, он методически грамотно подготовил
перспективный план подготовки членов сборной команды республики и
сам постоянно, на общественных началах, ведет тренировочные занятия
с сильнейшими конькобежцами республики (добиваясь при этом неплохих
результатов. Под его руководством Зимин В. показал на дистанции 10000
м. в этом году результат 16,38,0).

Под его руководством за последние два года оживилась работа
Республиканской Федерации конькобежного спорта. Но как показывают
факты не все тренеры пользуются рекомендациями при  составлении плана
для подготовки сборных команд республики (о чем свидетельствует
отсутствие даже тренировочного плана на данных занятиях у тренера
Кайдалева А. (Машзавод) и не с должной ответственностью относятся к
работе Федерация. (С большой трудностью и то не всегда удается провести
очередное занятие Федерации).

Из статических данных видно , что в республике имеются 5 стадионов
с конькобежными дорожками. Из них 4 в г. Ижевске и лишь один (г.
Сарапул). На все остальные  города  и районы сельской местности
республики (Еще раз подчеркиваю, что брались стадионы с беговыми
дорожками, где можно провести учебно-тренировочный процесс, а не
катки для массового катания) не приходится ни одного. Это еще раз
показывает, что работа по конькобежному спорту проводится только в 2
городах республики г. Ижевске и Сарапуле.

Лучшим стадионом из всех 5 имеющихся является стадион “Энергия”
с 400 м. дорожкой и всем необходимым инвентарем для качественной
подготовки льда. Тренировочные занятия на нем проводит тренер
Мокшанцев Б.В., который летом является тренером по велоспорту и
естественно о качественной круглогодичной подготовке конькобежцев
здесь не может идти и речи. Больше в г. Сарапуле ни одного  тренера по
конькобежному спорту нет и ни в одном коллективе конькобежный спорт
не культивируется. Даже на этом стадионе не имеется специальной
машины для подготовки льда, а она выделяется с завода по просьбе
директора стадиона, естественно это сопряжено с трудностями большого
количества подготовки льда.

В г. Ижевске имеются стадионы:
1. “Динамо” - расположен в самом центре города, 333 м. дорожка,

очень плохой лед, готовился в основном для массового катания.
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Отделения ДЮСШ нет. Работает всего один тренер Кривоногова Н.П.,
сам тренер вынужден проводить занятия на другом стадионе.

2. Стадион “Локомотив” - расположен на другой из окраин города,
дорожка 333 м. оборудование для подготовки льда примитивное,
освещение плохое. Директор стадиона сам энтузиаст конькобежного
спорта, поэтому лед для занятий готовит по мере возможности (Директор
Халлиуилин В.Г.).

3. Стадион “Зенит” - расположен недалеко от центра города, 400 м.
дорожка, освещение очень плохое, примитивное, располагает
необходимым оборудованием для подготовки льда, при условии
небольшой конструкции мог бы стать вполне хорошим стадионом, но
никаких мер к реконструкции ни со стороны дирекции стадиона и
профсоюзной организации предприятия не делается. Подсобные помещения
и раздевалки в очень плохом состоянии.

4. Стадион “Буревестник” - расположен недалеко от центра города. В
этом году была присуждена премия как лучшего стадиона  конькобежного
спорта  республики, но несмотря на это не располагает необходимым
инвентарем для подготовки льда, в плохом состоянии находятся
раздевалки, не имеет трибуны, больше похож на примитивное сооружение
для сельской местности. Никаких мер к реконструкции не принимаются.

Из кратной характеристики этих спортсооружений и географии их
расположения видно, что с этим вопросом дел в республике крайне
неудовлетворительно.

Несмотря на постановление Президиума Совета Союза спортивных обществ
и организаций УАССР от 16 апреля 1968 г., где записано: “обязать городской
Совет Союза, областные Советы ДСО и команды хозяйственных организаций:

а) добиться в сезоне 1968/1969 гг. заливки катков в Ижевске в Парке
культуры и отдыха имени С.М. Кирова, в районе завода Ижтяжбуммаш,
стадиона “Металлист” в г. Ижевске, в г. Воткинске и Глазове, Можге,
Камбарке и при Сарапульском ЭГЗ;

б) совместно с дирекцией, профсоюзной и партийной организациями
Ижевского машиностроительного завода разработать конкретные
мероприятия и наметить сроки организации бытовых помещений
стадиона “Зенит” - ни одного из условий этого пункта (как катка и
большинство их этого постановления) – до сих пор не выполнено). А между
тем, в городе в этом году вступил в строй великолепный стадион “Зенит”
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Ижевского машиностроительного завода с трибунами на 32 тыс. зрителей
и отличными бытовыми помещениями и раздевалками, но на нем не
намечается готовить конькобежную дорожку из-за боязни попортить
травяной покров футбольного поля.

Как видно, материально-техническая база для качественного
проведения учебно-тренировочного процесса по конькобежному спорту
в УАССР (не отвечает задачам подготовки спортсменов высокого класса
и конкретные меры кроме принятия постановления, которое не
исполняется и за контролем выполнения никто не следит) – не
принимаются.

В вопросах обеспечения спортинвентарем УАССР переживает те же общие
трудности, как и большинство других спортивных организаций и коллективы
республики поэтому считают излишним заострять на этом внимание.

Можно провести большое количество примеров характеризующих
неблагополучное положение дел по развитию конькобежного спорта в
Удмуртии, но в основном и самой главной (порождающей как следствие
все остальное) – что республиканский и городские комитеты, областные
Советы ДСО, Спортклубы вузов и руководство профсоюзных и партийных
организаций не уделяют должного серъезного внимания и очень мало
оказывают помощи в решении вопросов массового развития
конькобежного спорта и повышения мастерства конькобежцев Удмуртии.
Наглядным примером этого служит тот факт, что до сих пор
Республиканский комитет не рассмотрел вопрос о состоянии и мерах
дальнейшего развития зимних видоа спорта в республике в принятом еще
в апреле месяце 1968 г. Постановление Президиума ССОО УАССР “О
состоянии и мерах улучшения спортивно-массовой работы по
конькобежному спорту в физкультурных организациях Удмуртской АССР”
по существу дела осталось только в планах на бумаге и никаких
конкретных мер по его выполнению и контролю за его выполнением не
было предпринято.

Анализируя и обобщая состояние дел по конькобежному спорту в
Удмуртской АССР, приходишь к выводу, что в меньшей мере здесь
необходимо вмешательство (с целью оказания помощи) вышестоящими
организациями: Всесоюзным и российским республиканским комитетом,
а больше должно быть проявлено и ответственности выполнения своих
функций со стороны местных организаций.
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Считаем целесообразным для конкретного руководства в работе по
мерам улучшения работы по конькобежному спорту  в УАССР взять
постановление Совета Союза УАССР от 16 апреля 1968 г. (с последующей
доработкой, дополнением и изменением некоторых пунктов в
постановляющей части так как недостатки отличаются от
констатирующей части по существу остались без изменений и по сей день)
и общими усилиями претворять в жизнь.

Для более конкретного определения состояния конькобежного спорта в УАССР
на 1 сентября 1969 г. прикладываю анализ сборной команды республики по
конькобежному спорту, анализ календаря и проведения соревнований Удмуртского
Республиканского комитета за 1968 г., Справку состояния конькобежного спорта
в ДСО “Труд”, “Зенит”, “Буревестник”, “Динамо”, “Локомотив”, выше упомянутое
постановление Совета Союза СОО УАССР.

Анализ сборной команды республиканского комитета УАССР по
конькобежному спорту на 1970 год.

В сборной команде УАССР 1970 г. по конькобежному спорту входят 33
человека, из них мужчин-10, женщин-8, юношей-8, девушек-7.

По разрядам: Мастеров Спорта СССР – 5, КМС – 0, женщин II разряда
– 1, мужчин I разряда – 12.

Представительство города мужчины и женщины: Ижевск – 15 чел.,
Сарапул – 2, Воткинск – 4, Глазов – 1.

Представительство по обществам: “Зенит” - 9 чел., “Труд” - 3, “Динамо”
- 4, “Буревестник” - 4,  “Локомотив” - 2, “Спартак” - 0, “”Трудовые резервы”
- 0, “Урожай” - 8.

“Олимпийский резерв” - юноши – “Зенит” - 13 чел., “Труд” - 4 чел.,
“Динамо” - 8 чел., “Буревестник” - 1 чел., “Локомотив” - 0, “Трудовые
резервы” - 0, “Урожай” - 0.

Средний возраст конькобежцев – 24, 3 года. Мужчины 24,8 , женщины 23,9 года.
Как видно из данного анализа возраст сборной команды уже не

молодой: 24,3 года, а результаты членов сборной команды не отвечают
предъявляемым современным требованиям. Все та же картина
представительства в сборной команде это “Зенит”, “Труд”, “Локомотив”,
“Буревестник”, причем по группе “Олимпийские резервы” тревожит
отсутствие в сборной команде представителей общества “Локомотив”. Из
городов абсолютно не имеет представительна г. Воткинск, Можга и другие,
всего лишь одним представителем от г. Глазова. И по этому показателю
видна та же картина, о которой говорится в справке.
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Анализ календаря и проводимых соревнований Удмуртским
республиканским и Ижевским городским комитетами.

В свободном (общем) календаре проводимых соревнований по
конькобежному спорту Удмуртского республиканского комитета на сезон
1968-1969 год значится  11 соревнований. Из них: а) по линии Ижевского
комитета – 7; б) Республиканского комитета – 2; в) Министерству
просвещения республики – 2. Во всех этих соревнованиях планировалось
(и проводилось) участие юниоров, юношей и девушек старшего и среднего
возрастных групп. Помимо этого для юношей и девушек были проведены
отдельные соревнования (по линии Минпроса) – “Конек надежды”,
соревнования проводились в два этапа: 1. Предварительный, на местах –
до февраля 1969 г. 2. Финальная часть – 20-23 февраля г. Сарапул.

В этих же соревнованиях разыгрывался приз Удмуртского обкома
комсомола. Сам факт проведения (и система проведения такого рода
соревнования) заслуживает положительной оценки.

Анализируя итоги выступления в этих соревнованиях юношей и девушки
старшего и среднего возрастов бросается в глаза малое количество
участников финальной части соревнования: 9 девушек старшего возраста
13 юношей и по 4 спортсмена девочек и мальчиков среднего возраста.

В финальной части соревнований приняло участие 30 (согласно положению
о соревновании) сильнейших юных конькобежцев республики из числа
учащейся молодежи. По всему замыслу (определенному в положении о
соревновании) такое незначительное количество участников в финале, с целью
создания наилучших условий сильнейшим конькобежцам республики может
быть оправдано, но анализ результатов показываемых участниками
соревнований, вырисовывает картину низкого уровня подготовленности
спортсменов. Результаты победителей соревнования в сумме троеборья по
возрастным группам превышает на 5 очков у девушек старшего возраста, 9
и 11 очков у мальчиков и девочек младшего возраста результаты, показанные
участником, занявшим второе место (исключение составляют юноши
старшего возраста – 0,6 очка), а уже от участников, занявших 4 места
победителей отделяет соответственно – 15, 10, 26 и 20 очков.

Учитывая низкий уровень результатов, показанных даже победителями
этих соревнований по сумме очков многоборья (в среднем отстающий от
результата победителей первенства СССР 1969 г. среди этих же возрастных
групп на 10-15 очков) можно судить о низком качестве подготовки молодых
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конькобежцев из числа учащейся молодежи. Ряд спортсменов старшей
возрастной группы не уложились в результаты соответствующих даже II
юношескому разряду, хотя по требованию положения о данных
соревнованиях имели право выступать спортсмены по квалификации не
ниже I юношеского разряда.

Как известно состояние дел по различным видам спорта и уровень
подготовки спортсменов объективно всегда показывают выступления в
соревнованиях, подводящих итоги работы того или иного коллектива, на
первенстве страны, республики, города и т.д. С этой целью
проанализируем выступления в соревнованиях на первенство УАССР по
конькобежному спорту 1969 г. Согласно положения о соревнованиях о
лично-командном первенстве УАССР от 4 февраля 1969 г. принимают
участие сборные команды городов Сарапула, Глазова, и сильнейшие
коллективы г. Ижевска: Машзавод, Мехзавод, ДСО “Локомотив”, СО
“Динамо”, ИМИ, УГПИ – всего 8 коллективов. Сразу же бросается в глаза
(обусловлено положением) отсутствие команд таких коллективов как  г.
Воткинска, ДСО “Спартак””, “Урожай”, “Трудовые резервы”. Ни одного
коллективы сельской местности также не приняли участие. Уже один этот
факт дает основание о бездейственном отношении к этому виду спорта в
этих организациях. Радует на первый взгляд обстоятельство, что сборные
команды сильных коллективов г. Ижевска на равных правах (имеются
зачеты) выступают со сборными командами г. Сарапула и Глазова. Это
должно свидетельствовать о высоком уровне развития конькобежного
спорта, качественной подготовке спортсменов в этих организациях.

Результаты же показанные спортсменами этих соревнований
свидетельствуют о другом: о слабом уровне подготовки спортсменов в
сборных командах Сарапула и Глазова, а не о силе вышеупомянутых. А
точнее, команда Глазова не приняла участия, а от Сарапула выступала
команда “ЗИО” (“Труд”), которая заняла последнее 4-е место.

О положении дел с конькобежным спортом в организациях ярко
свидетельствует тот факт, что из 8 планируемых по положению команд,
полным составом приняли участие только 4. А такие организации как:
ДСО “Локомотив”, СО “Динамо”, УГПИ, г. Глазова вообще не смогли
выставить полные команды (хотя во всех этих организациях работают
штатные тренеры по конькобежному спорту). Уже сам факт
свидетельствует, что в республике не используются полностью
возможности по качественному развитию конькобежного спорта.
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Анализируя результаты, показанные участниками соревнований, так же
бросается в глаза большая разница в результатах участников. Если результаты,
показанные первыми четырьмя участниками – мужчинами сумме многоборья
Зиминым В. (ЗИО) – 188,816 (Мастер спорта СССР), Саетзяновым С. – 194,023
(КМС, “Локомотив”), Муллиным Т. – 194,108 (КМС, “Машзавод”), Ивановым В.
– 194,566 (КМС, Машзавод) и можно считать для такого уровня проведения
соревнования удовлетворительным, то результаты показанные участниками,
занимающими 20, 21 места Собиным В. и Перевозчиковым (ИМИ) – 226,616 и
229,158 , отстающие от результатов победителей соответственно на 37 и 41 очко
является крайне слабыми, свидетельствуют о низком качестве подготовки резерва
сборной команды.

Ведь, если по данным статотчетов на 1969 г. в республике
насчитывается более 3000 конькобежцев, то уже участие замыкающих на
первенстве республики 20 места, проигравших более 40 очков
победителям, не имеют права.

Приблизительно такое же положение дел отмечается и у участниц-женщин.
Здесь участница Шарнина В. (ИМИ), занимающая 15 место с суммой 255, 200
очков (что не соответствует даже  нормативу 3 разряда) проигрывает участнице
Севастьяновой (УГПИ), занявшей 1 место, более 40 очков.

Однако следует отметить и ряд хороших результатов, показанных
участниками данных соревнований на отдельных дистанциях. В первую
очередь, это результат победителя на дистанции 10000 м. Зимина В. (ЗИО,
г. Сарапул) – 16,38,0, что является высшим для равнинных катков , Иванова
В., Муллина Г. (Машзавод) и Саетзянова С. (“Локомотив”) на дистанциях
5000 м. – соответственно – 8, 14; 8, 18; 8,17, что также является вполне
удовлетворительными результатами такого рода соревнований.

У женщин же, даже у победительницы соревнования Севастьяновой И.,
(УГПИ), результаты невысокие (50,3; 2,41,1; 44,6,5; 5,54,3), что
соответствует нормативам I разряда.

Всего в соревнованиях приняли участие 48 чел.: из них 29 мужчин, 19
женщин, 10чел. из них не окончили всей программы многоборья. А из
закончивших все дистанции, результаты: Мастера спорта СССР показали
3 чел., II разряда – показали 18 чел., III разряда показали – 8 чел., без
разряда – 3 чел.

Таким образом, требования положения о соревновании (к
соревнованию допускались участники не ниже 2 разряда) отвечали только
51% всех участников соревнований. Обычно в конькобежном спорте
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трудно дать объективную оценку о классификации спортсменов по
результатам показанных в одних соревнованиях (из-за различных
метеорологических условий, качества льда и других объективных причин),
но в данном случае ряд спортсменов показали довольно высокие
результаты, можно дать оценку подготовки спортсменов, не уложившихся
в требования положения о соревнованиях, как неудовлетворительную.

Наиболее объективную оценку о качестве подготовки ведущих
спортсменов республики и наличия резерва в сборной команде страны
можно дать из анализа выступления последних в соревнованиях на
первенстве областных Советов ДСО “Труд” с участием сильнейших
спортсменов СССР: Каплана В., Малыхина Ю., Каунисте Л. и Нефедовой Г.,
в которое было проведено в г. Сарапуле 1-2 марта с.г. при отличной погоде
и состоянии льда. Здесь уместно привести сравнения таблицы двух лучших
участников – гостей и двух спортсменов из команды УАССР, показавших
лучшие результаты в этих соревнованиях:

Анализируя выше представленную таблицу, видно, какая большая
разница в результатах лежит между сильнейшими участниками
соревнований и ведущими конькобежцами – членами сборной команды
УАССР, особенно на средних и длинных дистанциях.

Представленный анализ проведенных соревнований дает повод для проведения
дальнейшего анализа и вскрытия причин, мешающих качественной подготовке
спортсменов высокого международного класса с целью подготовки надежного
резерва в сборную команду страны и участия в предстоящих XI Олимпийских играх
в Саппоро. Но уже из беглого сравнения результатов с сильнейшими конькобежцами
страны можно сделать вывод о не современности форм и методов подготовки
ведущих конькобежцев республики и отсутствия должного внимания подготовке
молодых конькобежцев из числа учащейся молодежи.
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Помимо этого нужно отметить недостаточное качество уровня
подготовки и проведения соревнований даже республиканского масштаба.
Об этом свидетельствуют факты, что положение о соревнованиях
утверждаются и выпускаются в свет накануне соревнований (так,
положение о проведении первенства УАССР 1969 г. по конькобежному
спорту, которое проводилось 22-23 февраля с. г. было выпущено в свет
только 3 февраля). Хотя оно по своему существу должно определять и
направлять работу конькобежного спорта в той или иной организации и
как конечную цель преследовать подведение итогов.

Крайне низкий уровень оформления документов о соревнованиях. Нет
годов рождения участников соревнований в технических протоколах, не
указания разрядов, выполненных участниками на каждой дистанции и
зачастую форма составления протоколов не отвечает требования правил
судейств соревнований по конькобежному спорту. На это нужно обратить
особое внимание председателю Республиканской коллегии судей по
конькобежному спорту т. Сементину В.В. и инструктору Республиканского
комитета т. Корепанову А.М.

При проведении соревнований, больше требований предъявлять
безоговорочному выполнению всех требований положения. Особое
внимание уделять вопросам разрядности и участвующих организаций.

После проведения соревнований городского и республиканского
масштаба необходимо собирать Федерацию, соответствующий орган по
вопросам обсуждения итогов участия. Не оставлять без вниманию факты
неявки на соревнования команд, не окончание полностью соревнования
отдельными участниками (без уважительной на то причины).
Своевременно и остро реагировать на случаи нарушения спортсменами
этики и дисциплины как спортсменами, так и тренерским составом, если
такие имеют место. Все это вместе должно решать задачи морального
настроения, отношения к выполнению своих функций как спортсменами
так и рядом руководителей организации, которые еще недостаточно
выполняют требования, предъявляемые им в свете решений Совета
Министров СССР, КПСС и других вышестоящих организаций.

Руководитель группы В. Коссаржевский.

ЦГА УР Ф.Р-1419.Оп.I.Д.76.Л.I-22.
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№ 122. О СЕРЬЕЗНЫХ НЕДОСТАТКАХ В РАБОТЕ ПО
РАЗВИТИЮ КОНЬКОБЕЖНОГО СПОРТА В РСФСР И МЕРАХ

ПО ИХ УСТРАНЕНИЮ

ИЗ ПОСТАНОВЛЕНИЯ КОЛЛЕГИИ КОМИТЕТА ПО
ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ

МИНИСТРОВ РСФСР ОТ 31 ОКТЯБРЯ 1969 Г.

Комитет по физической культуре и спорта при Совете Министров
РСФСР отмечает, что Комитеты, Центральные (Российские) и местные
Советы ДСО, ведомства, тренеры и активисты провели определенную
работу по развитию конькобежного спорта в Российской Федерации в свете
выполнения постановления Совета Министров РСФСР № 516 от 30 июля
1968 г. “О мерах по дальнейшему развитию зимних видов спорта в
РСФСР” и постановления коллегии Комитета по физической культуре
спорту при Совете Министров РСФСР от 26 февраля 1969 г. “Об итогах
участия советских конькобежцев в чемпионатах Европы и Мира 1969 г.”.

За последние два года физкультурные организации РСФСР подготовили
20 МСМК, 217 Мастеров спорта СССР, 393 КМС и более 120 тыс.
спортсменов массовых разрядов. Открыто 27 новых специализированных
ДЮСШ по конькам. Вместе с тем, Коллегия отмечает, что коренного
улучшения в организации конькобежного спорта пока не произошло. По-
прежнему состояние этого вида спорта остается неудовлетворительным.

Это вновь показали прошедшие  в 1969 г. первенство Мира и Европы,
где российские конькобежцы показали низкие результаты.

Основной причиной такого глубокого отставания, как показывает
анализ, кроется в недопустимо низком уровне руководства развитием
конькобежного спорта со стороны спортивных обществ, комитетов по
физической культуре и спорту, конькобежных Федераций.

Проверкой положения дела на местах и факты вновь свидетельствуют
о том, что многие руководители этих организаций не сделали правильных
выводов из критики, содержащейся в постановлении Совета Министров
РСФСР по вопросам развития зимних видов спорта, многочисленных
выступлений печати и общественности, больно переживающих  неудачи
советских конькобежцев, с непозволительным равнодушием продолжают
мириться с крупными недостатками в работе по конькобежному спорту…
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…В спортивном обществе “Динамо” (тов. Кузнецов Г. П.) перестали
культивировать коньки в Татарстане, Удмуртии, Куйбышевской, Омской
областях, Алтайском крае и ряде других организаций. За три последний
года подготовлено всего 4 МСМК и только одна спортсменка входит в
состав сборной команды страны…

…В Удмуртской АССР (тов. Кавалеров Г.П.) конькобежный спорт
культивируется только в Ижевске и Сарапуле. В других городах
республики конькобежные дорожки не готовятся. Ни один конькобежец
республики не входит в список 100 лучших конькобежцев СССР…

…В целях устранения отмеченных недостатков, Коллегия Комитета
по физической культуре и спорту Совете Министров РСФСР
ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Обязать под личную ответственность руководителей Центрального
(Российского) Совета спортивных обществ, местных Комитетов по
физической культуре и спорту, отделы и управления Всероссийского
комитета и Президиум конькобежной Федерации принять решительные
меры по устранению недостатков, отмеченных в настоящем
постановлении и о проделанной в этом направлении работе доложить
Комитету по физической культуре и спорту при Совете Министров РСФСР
до 15 января 1970 г.

2. В свете постановления Совета Министров РСФСР по развитию
зимних видов спорта, Комитету по физической культуре и спорту при
Совете Министров РСФСР по итогам участия советских конькобежцев
на чемпионате Европы и Мира 1969 г., а также  настоящим постановлением
считать важнейшей задачей комитетов, Советов ДСО и ведомств,
Федераций конькобежного спорта - дальнейшее развитие массовости
конькобежного спорта и повышение уровня спортивного мастерства
российских конькобежцев, воспитание спортсменов, способных в
ближайшие годы в этом виде спорта успешно защищать честь нашей
Родины на международной арене.

3. Мероприятия по устранению недостатков в работе по развитию
конькобежного спорта в РСФСР утвердить…

Председатель Комитета В. Алехин
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ПРИЛОЖЕНИЕ К ПОСТАНОВЛЕНИЮ КОМИТЕТА ПО
ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ
РСФСР ОТ 31 ОКТЯБРЯ 1969 Г.

Задания по развитию конькобежного спорта по Удмуртской АССР на 1970-1972 гг.

Заведующий отделом зимних видов спорта
Комитета по физической культуре и спорту
при Совете Министров РСФСР В. Коновалов

ЦГА УР Ф.Р-1419.Оп.I.Д.75.Л.180-184,191.
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№ 123. ОБ ИТОГАХ ВЫСТУПЛЕНИЯ СБОРНОЙ КОМАНДЫ
РЕСПУБЛИКИ НА IV ЗИМНЕЙ СПАРТАКИАДЕ (УРАЛ)

ПРОТОКОЛ ЗАСЕДАНИЯ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ
КУЛЬТУРЕ И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ

УДМУРТСКОЙ АССР ОТ 3 МАРТА 1970 Г.

Слушали: Об итогах выступления сборной команды республики в IV
зимней Спартакиаде. (Урал).

ПОСТАНОВИЛИ:
1. Отметить удовлетворительное выступление команды Удмуртской

АССР по биатлону, прыжкам и зимнему двоеборью.
2. Считать неудовлетворительным выступление сборной команды республики

в лыжных гонках, конькобежному спорту, горнолыжному спорту.
3. Предложить федерации лыжного спорта (пред. тов. Касихин А. М.),

конькобежного спорта (тов. Андрианову В. П.) разработать план
конкретных мер по подготовке сборных команд республики по данным
видам спорта к зимней Спартакиаде профсоюзов 1970-1971 гг.

4. Поручить учебно-спортивному отделу Комитета тов. Кузнецову А.
П. провести в марте месяце 1970 г. совещание с ведущими тренерами по
конькобежному и лыжному спорту с обсуждением итогов выступления
сборных команд Удмуртии в Спартакиаде Урала.

5. Предусмотреть в календарном плане спортивно-массовых
мероприятиях Комитета на 1970-1971 гг. увеличение числа соревнований
среди юношей.

6. Провести расширенное совещание-вечер физкультурного актива
республики по итогам IV зимней Спартакиады УАССР.

7.Рекомендовать Министерству просвещения УАССР включить в
календарный план спортивно-массовых мероприятий на 1970-1971 учебный
год проведение по зимним видам спорта соревнования среди школ, школ-
интернатов, детских домов, детских спортивных школ.

8. Федерации лыжного спорта изучить работу ДЮСШ и СШМ по
лыжному спорту.

Председатель Комитета Г. П. Кавалеров
ЦГА УР Ф .Р-1419.Оп.I.Д.148.Л.7-8.
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№ 124. СПРАВКА О ВЫПОЛНЕНИИ ПОСТАНОВЛЕНИЯ
СОВЕТА МИНИСТРОВ УАССР, УДМУРТСКОГО

ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ПРОФСОЮЗОВ 29 СЕНТЯБРЯ 1969 Г.
№ “О МЕРАХ ПО РАЗВИТИЮ ЗИМНИХ ВИДОВ СПОРТА”

НА 6 МАРТА 1970 Г.

Постановление Совета Министров доведено до всех районных,
городских комитетов физкультуры, до всех областных Советов ДСО и
крупных коллективов физкультуры.

Большинство организаций обсудили данное постановление и наметили планы
его выполнения. Некоторые организации приступили к выполнению данного
постановления по созданию материальной базы. Так, в г. Ижевске залито 44
коробки для игр в хоккей. Ижевский металлургический завод приступил к
строительство водной станции, строится лыжная база для ведущих лыжников
завода. Ижевский мотозавод заканчивает строительство водно-лыжной станции
на 1000 пар лыж и 28 судов. Завершается реконструкция бытовых помещений на
стадионе Воткинского машзавода. Открыта лыжная база Ижевского
сельскохозяйственного института на 500 пар лыж. При детской спортивной школе
ДСО “Буревестник” открыто отделение конькобежного спорта с количеством
занимающихся 50 чел. В январе 1970 г. проведено совещание-семинар учителей
физического воспитания общеобразовательных школ.

В стадии строительства находится закрытый демонстрационный каток
с искусственным льдом Металлургического завода.

Однако, план по развитию зимних спортивных сооружений
выполняется неудовлетворительно.

Не приступили к строительству водно-лыжной станции на 750 пар лыж; не
залит каток с конькобежной дорожкой и помещением для игры в хоккей с шайбой
на стадионе “Зенит”; не начато строительство спортивного стрельбища с двумя
блиндажами и подсобными помещениями Ижевским машиностроительным
заводом. Не строится пока лыжная база с прокатным фондом на 800 пар лыж
Электрогенераторным заводом г. Сарапула.

Не построена лыжная база на 700 пар лыж Воткинским
машиностроительным заводом.

Председатель Комитета по физической культуре и спорту
при Совете Министров Удмуртской АССР Г. Кавалеров
9 марта 1970 г.
ЦГА УР Ф .Р-1419.Оп.I.Д.42.Л.183.
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№ 125. СПРАВКА О ВЫПОЛНЕНИИ ПОСТАНОВЛЕНИЯ
КОЛЛЕГИИ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ

И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ РСФСР
ОТ 31 ОКТЯБРЯ 1969 Г. 30 АПРЕЛЯ 1970 Г.

Федерация и Комитет считает правильной критику, высказанную в
адрес Удмуртской АССР.

На заседании Президиума федерации конькобежного спорта УАССР
постановление широко обсуждалось. Принят конкрентный план
мероприятий по дальнейшему развитию конькобежного спорта в
Удмуртской АССР согласно плану-задания. План мероприятий
прилагается.

В республике стали традиционными соревнования юных конькобежцев
на приз “”Конек надежды”, проводимых еженедельно совместно с ОК
ВЛКСМ, Министерством просвещения УАССР.

Ежегодно проводится совместно с областным Советом профсоюзов
смотр-конкурс на лучший каток в республике.

Проведено в октябре 1969 г. первенство УАССР по ОФП. В 1970 г. при
областном Совете ДСО “Буревестник” открыто отделение ДЮСШ по
конькобежному спорту.

В зимнем сезоне 1969 г. функционировало в республике 6 катков, где
проводились учебно-тренировочные занятия, в том числе 4 в г. Ижевске.
С целью популяризации конькобежного спорта проведены соревнования
на первенство СССР и РСФСР.

На расширенном заседании Федерации Конькобежного спорта в УАССР
в апреле месяце принят план работы Федерации и календарь соревнований
по круговой системе на следующий сезон. В мае месяце будет проведен
республиканский семинар тренеров по конькобежному спорту.

Заместитель Председателя Комитета А. Кузнецов

ЦГА УР Ф .Р-1419.Оп.I.Д.76.Л.19.
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№ 126. ПЕРСПЕКТИВНЫЙ ПЛАН РАЗВИТИЯ КОНЬКОБЕЖНОГО
СПОРТА В УДМУРТСКОЙ АССР 1969-1972 ГГ.

1. Обязать гг. Глазов, Можга, Камбарка, п. Игра, Ува культивировать
конькобежный спорт. Январь 1970 г. Пред. гор/рай/ комитеты по
физической культуре и спорту.

2. Проконтролировать выполнение постановления Совета Министров
УАССР об открытии ДЮСШ по конькобежному спорту при местном
Совете ДСО “Буревестник”. 1 квартал 1970 г. Сивков А. С.

3. Проконтролировать выполнение постановления Облсовпрофа о
заливке беговых дорожек на центральном стадионе “Зенит”. Январь 1970
г. Щекатуров Ю.М.

4. Увеличить число занимающихся конькобежным спортом в 1970-1972
гг. в города: а) Ижевске до 2000 чел.; б) Глазове – до  500 чел.; в) Воткинске
– до 50 чел.; д) Можге до 200 чел.; е) Камбарке – до 200 чел.; г) Сарапуле
– до 700 чел; в п. Игра – до 50 чел.; Ува – до 50 чел. Гор/рай комитеты по
физической культуре и спорту.

5. Организовать через Министерство местной промышленности
снабжение спортивным инвентарем (трико, свитер, шапочки). Федерация,
Комитет.

6. Регулярно проводить семинары тренеров и судей по конькобежному
спорту. 1970-1972 гг. Федерация. Тренерский Совет, Коллегия судей.

7. Регулярно контролировать работу тренеров. 1970-1972 гг. Федерация,
Тренерский Совет.

8. Оживить работу городских Федераций по конькобежному спорту,
январь 1970 г. Федерация УАССР.

9. Систематически оказывать практическую помощь в городах,
поселках и коллективах физкультуры. 1970-1972 гг. Федерация УАССР.

ЦГА УР Ф .Р-1419.Оп.I.Д.76.Л.30-31.
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№ 127. ОБ ИТОГАХ IV ЗИМНЕЙ СПАРТАКИАДЫ
УДМУРТСКОЙ АССР, ПОСВЯЩЕННОЙ 100-ЛЕТИЮ

СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ В. И. ЛЕНИНА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 5 МАЯ 1970 Г.

IV зимняя Спартакиада Удмуртской АССР проведена по 9 видам спорта
(лыжные гонки, конькобежный спорт, хоккей с мячом, фигурное катание
на коньках, биатлон, горнолыжный спорт, прыжки на лыжах с трамплина
и лыжному двоеборью, хоккей с шайбой), способствовавшая массовому
развитию зимних видов спорта в УАССР, она явилась смотром состояния
физкультурной и спортивной работы в коллективах физкультуры, ДСО,
городах и районах.

Спартакиадные соревнования прошли в 1013 коллективах физкультуры,
в них приняли участие 91424 человек. В результате впервые выполнили
нормативы Мастера спорта СССР 4 чел., первого разряда – 146 чел.,
второго и третьего разряда – 7433 чел. Наиболее массовыми были
соревнования по лыжным гонкам. В них приняли участие 70961 человек.

Организованно прошли Спартакиады в г. Ижевске, г. Сарапуле, г.
Глазове, Завьяловском и других районах.

Большую помощь в проведении финальных соревнований
Спартакиады оказали Сарапульский горком (пред. комитета Ушаков Ю.
А.) и Шарканский райком (пред. комитета Труданов В. Я.) физкультурные
работники стадионов “Буревестник” (директор Блинов Б. В.), хоккейного
корта Ижевского машзавода (директор Бабушкин А. М.).

В результате финальных соревнований чемпионом стал коллектив
физкультуры Ижевского машиностроительного завода (пред. Совета ДСО
Шекатуров Ю. М.), второе место занял коллектив физической культуры
Ижевского механического завода (пред. Совета ДСО Калабин В.Н.), третье
место занял СК “Ижсталь” (пред. правления Рахмангулов В. У.). Далее
места распределились следующим образом; 4-е место – г. Сарапул, 5-е –
СК “Прогресс”, 6-е – СК Ижевского механического института, 7-е –
Воткинским машзаводом, 8-е – КФК “Темп”, 9-е – СК Удмуртского
пединститута, 10-е – Облсовет “Урожай”, 11-е – Райсовет “Локомотив”,
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12-е – Облсовет “Динамо”, 13-е – Облсовет “Спартак”, 14-е – завод
“Нефтемаш”, 15-е – КФК “Строитель”.

Наиболее активно в Спартакиаде участвовали члены ДСО “Зенит”.
Чемпионами Спартакиады стали:
1. Лыжные гонки I группа: эстафета 4х5 км – команда ДСО “Урожай”
(Маренина, Лукина, Обухова, Городских); 5 и 10 км. Коноплева К.
(Ижевский машзавод/, эстафета 4х10 км – команда Ижевского

мехзавода (Агафонов, Иванов, Попов, Федосеев); 15 км – Попов О.
(Ижевский механический завод), 30 и 50 км – Лебедев Я. (СК “Ижсталь”).
II группа: 15 и 20 км. – Никитин В. (Игринский район), 5 и 10 км. – Лукина
А. (Глазовский район).

2. Биатлон. Эстафета 4х7,5 км. – команда Ижевского машзавода
(Симонов, Тютеев, Жданов, Буранов Г.), 20 км – Буранов Г. (Ижевский
машзавод).

3. Прыжки с трамплина. Ермилов В. (“Ижсталь”).
4. Лыжное двоеборье. Грабалин А. (“Ижсталь”).
5. Фигурное катание на коньках.  Стерхов О. I разряд (“Динамо”),

Горячкина А. I разряд (“Динамо”).
Парное катание. Данилова С. – Болотников С. (СК “Прогресс”).
6. Горнолыжный спорт. Слалому-гиганту – Чернышева Г. и

Александров Б. (Ижевский мехзавод). Спецслалому – Чернышева Г. и
Мерзляков В. (Ижевский мехзавод). Лыжное двоеборье – Салимгареев
А. (“Ижсталь”).

7. Конькобежный спорт. Многоборье: Исламова Ф. (Ижевский
механический институт, Муллин Г. (“Ижевский машзавод”).

8. Хоккей с мячом – команда Воткинского машзавода.
9. Хоккей с шайбой – команда Ижевского машзавода.
Комитет по физической культуре и спорту при Совете Министров

Удмуртской АССР ПОСТАНОВИЛ:
1. Результаты IV зимней Спартакиады АССР, посвященной 100-летию

со дня рождения В.И. Ленина, утвердить.
§ 1. В соответствии с положением о Спартакиаде коллектив Ижевского

машзавода Областного Совета ДСО “Зенит” Наградить Преходящим
призом и дипломом I степени Комитета по физической культуре и спорту;
коллектив Ижевского механического завода – вымпелом и дипломом II
степени Комитета по физической культуре и спорту. СК “Ижсталь” -
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вымпелом и дипломом III степени Комитета по физической культуре и
спорту.

§ 2. Наградить Переходящим призом и дипломом I степени Комитета
по физической культуре и спорту команды, занявшие первые места в
отдельных видах спорта: Команду Ижевского механического завода –
лыжные гонки – I группа. Команду Глазовского района – лыжные гонки –
II группа. Команду райсовета “Локомотив” - конькобежный спорт.
Команду Ижевского мехзавода – хоккей с шайбой. Команду Воткинского
машзавода – хоккей с мячом. Команду Ижевского машзавода – фигурное
катание на коньках. Команду Ижевского мехзавода – горнолыжный спорт.
Команду СК “Ижсталь” - прыжки на лыжах с трамплина. Команду СК
“Ижсталь” - лыжное двоеборье.

§ 3. Наградить вымпелом и дипломом II степени команды, занявшие
вторые места в отдельных видах спорта: Команду Ижевского машзавода –
лыжные гонки I группа. Команду Як-Бодьинского района – лыжные гонки –
II группа. Команду Ижевского машзавода – конькобежный спорт. Команду
Ижевского машзавода – хоккей с мячом. Команду СК “Прогресс” -
биатлон. Команду ИНИТИ – горнолыжный спорт.

§ 4. Наградить вымпелом и дипломом III степени команды, занявшие
третье место в отдельных видах спорта. Команду Госпединститута –
лыжные гонки – I группа.  Команду Игринского района – лыжные гонки –
II группа. Команду Сарапульского радиозавода – конькобежный спорт.
Команду Сарапульского электрогенераторного завода – биатлон. Команду
КФК “Темп” - горнолыжный спорт.

§ 5. Из-за малого количества участвующих в фигурном катании на
коньках, прыжкам на лыжах с трамплина и лыжному двоеборью
награждение команд за 2 и 3 места не производить. В связи с неявкой
хоккейной команды СК “Ижсталь” на финальную игру отметить
награждение её за второе место.

§ 6. Наградить лентами чемпиона Спартакиады, дипломом I степени
и памятным подарком: Данилову С. – чемпионку УАССР в парном катании
на коньках. Болотникова С. – Чемпиона УАССР в парном катании на
коньках. Чернышеву Г. – чемпионку УАССР в горнолыжном двоеборье,
слалом-гиганте и спецслалому. Галичанина А. – чемпиона УАССР в
горнолыжном двоеборье. Мерзлякова В. – чемпиона УАССР в слалому
специальному. Александрова Б. – чемпиона УАССР в слалому-гиганту.
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Исламову Ф. – чемпионку УАССР в конькобежном спорте, многоборье.
Муллина Г. – чемпиона УАССР в конькобежном спорте, многоборье.
Никитина В. – чемпиона УАССР среди районных коллективов в лыжных
гонках на 15 и 20 км. Лукину А. – чемпионку УАССР среди районных
коллективов в лыжных гонках на 5 и 10 км. Попова О. – чемпиона УАССР
в лыжных гонках на 15 км. Лебедева Я.– чемпиона УАССР в лыжных
гонках на 30 и 50 км. Буранова Г. – чемпиона УАССР по прыжкам на
лыжах с трамплина. Граблина  А. чемпиона УАССР по лыжному
двоеборью. Стерхова О. – чемпионка УАССР по фигурному катанию среди
спортсменов I разряда. Горячкину А. – чемпионку УАССР по фигурному
катанию среди спортсменов I разряда.

§. 7. Объявить благодарность за отличное проведение финальных
соревнований IV зимней Спартакиады: Шахову Э.В. – главному судье
Спартакиады, Кирилову Ж.А. – глав. Секретарю Спартакиады. Потапову В.И. –
ст. инструктору Комитета. Корепанову А.М. – инженеру по строительству
Комитета. Ушакову Ю.А. – пред. Сарапульского ГК физкультуры. Щекатурову
Ю.М. – пред. Совета ДСО Ижевского машзавода. Касихину А.М. – пред.
Федерации лыжного спорта, глав. судье соревнований по лыжным гонкам
I и II групп. Блинову Б.В. – директору стадиона “Буревестник”. Бабушкину
А.М. – инженеру стадиона “Зенит” г. Ижевска.

§ 8. За активное участие в IV зимней Спартакиаде республиканский
Спорткомитет награждает Грамотой Комитета председателей коллективов
физической культуры: Щекатурова Ю.М. Калабина В.Н. Рахмангулова В.У.

Председатель Комитета Г.П. Кавалеров.

ЦГА УР Ф .Р-1419.Оп.I.Д.148.Л.14-18.
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№ 128. О РАБОТЕ ВДСО “ДИНАМО”
ПО РАЗВИТИЮ ЗИМНИХ ВИДОВ СПОРТА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ
И СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ УДМУРТСКОЙ АССР

ОТ 5 МАЯ 1970 Г.

Отметить, что Удмуртский Совет спортивного общества “Динамо”
проводит некоторую работу по вовлечению трудящихся в занятия
физической культурой и спортом в зимних условиях. В обществе
культивируются фигурное катание на коньках и хоккей с мячом. Однако,
республиканский Совет ДСО “Динамо” не принимал мер для выполнения
постановления Совета Министров РСФСР от 30 июня 1968 г. “О мерах
по дальнейшему развитию зимних видов спорта в РСФСР”. Количество
занимающихся лыжным спортом уменьшилось по сравнению с 1968 г. на
312 человек. В обществе нет централизованных секций по лыжным
гонким, биатлону, хоккею с шайбой и другим зимним видам спорта.
Существующая до 1969 г. централизованная секция по конькобежному
спорту развалилась. Из9 видов спорта, включенных в программу IV зимней
Спартакиады Удмуртской АССР спортсмены СО “Динамо” приняли
участие лишь в двух видах спорта (фигурное катание и хоккей с мячом).

Совет СО “Динамо” не проявляет настойчивости в создании
материальной базы для развития зимних видов спорта. Стадион “Динамо”
используется в основном для массового катания, нет лыжной базы. Мало
заботы проявляется в развитии детского и юношеского спорта. Вопросы
развития зимних видов спорта ни разу не были предметом обсуждения
Президиума Удмуртского Совета СО “Динамо”.

Комитет по физической культуре и спорту при Совете Министров
Удмуртской АССР ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Признать работу Удмуртского Совета СО “Динамо” по развитию
зимних видов спорта неудовлетворительной.

2. Рекомендовать Удмуртскому Совету СО “Динамо” рассмотреть
вопрос о ходе выполнения постановления от 30 июля 1968 г. № 516 “О
мерах по развитию зимних видов спорта в РСФСР” на расширенном
пленуме Совета.

3. Предложить Удмуртскому Совету СО “Динамо”:
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– разрешить вопрос о создании централизованных секций по лыжному
и конькобежному спорту, биатлону;

– войти с ходатайством в Российский Совет СО “Динамо” об
обеспечении центральных секций формой и инвентарем;

4. Считать целесообразным организовать шефство СО “Динамо” над
специализированной лыжной школой № 4 г. Ижевска. По согласованию с
Министерством просвещения УАССР разрешить воспитанникам ДЮСШ
№ 4 выступать в юношеских соревнованиях СО “Динамо”.

Председатель Комитета Г.П. Кавалеров

ЦГА УР Ф.Р-1419.Оп.I.Д.148.Л.13-14.
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№ 129. СПРАВКА О СОСТОЯНИИ РАЗВИТИЯ ЛЫЖНОГО
СПОРТА В КОЛЛЕКТИВАХ ФИЗКУЛЬТУРЫ

И ОБЛАСТНОМ СОВЕТЕ ВДСО “ДИНАМО”. 1970 г.

Областной Совет “Динамо” в 1969-1970 гг. проводил Спартакиаду,
посвященную 100-летию со дня рождения В.И. Ленина. Спартакиада проводилась
по 2 группам среди низовых коллективов по 10 видам спорта: лыжные гонки,
конькобежный спорт, подледный лов рыбы, стрельба, шахматы, волейбол,
баскетбол, борьба вольная, борьба самбо, кросс лыжный.

На один день проверки проведены финальные соревнования по баскетболу и
открытие лыжного сезона, в котором приняли участие 160 человек.

По остальным видам спорта согласно положению календарю будут
проводится в 1-м квартале 1970 г.

По зимним видам спорта работает лыжная секция, которую посещают
12-15 человек. Тренирует секцию тренер почасовик тов. Андреев. Секция
по лыжному спорту работает слабо и в соревнованиях, проводимых
Ижевских городским комитетом по физической культуре и спорту,
республиканским Комитетом и даже в Спартакиаде народов РСФСР
команде лыжником “Динамо” не принимала участия.

Такое положение считается ненормальным, так как для спортивного
общества “Динамо” лыжный спорт является обязательным – опорным.
Не достаточно ведется подготовка юношей и девушек, которые тоже в
первенстве города не принимали участия.

В коллективах общества имеется 800 пар лыж, которые находятся в
низовых организациях. Для проведения учебно-спортивной работы по
лыжному спорту имеется хорошая возможность использовать пионерский
лагерь “Дзержинец”, который находится не далеко от черты города. Но
лагерь используется только для проведения соревнований.

Аналогичное положение команд Областного Совета “Динамо”. О
неучастии в соревнованиях города и республики председатель общества
тов. Татаринов Ф. объясняет так, что главное внимание центрального
Совета направлено на подготовку спортсменов по военно-прикладным
видам спорта и другим специальным видам.

Проверяющие: Ф. Клепов, Г. Рыфтин
1970 г.
ЦГА УР Ф .Р-1419.Оп.I.Д.90.Л.34-35.
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№ 130. О ПРАКТИКЕ ПОДГОТОВКИ И ПРОВЕДЕНИЯ
СПОРТИВНЫХ СОРЕВНОВАНИЙ В УДМУРТСКОЙ АССР

ПОСТАНОВЛЕНИЕ КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ И
СПОРТУ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ РСФСР ОТ 26 АВГУСТА 1970 Г.

Рассмотрев работу физкультурных организаций Удмуртской АССР по
организации и проведение спортивных соревнований, Спорткомитет
РСФСР отмечает, что ежегодно они проделывают значительную работу в
этом вопросе. В 1969 г. республике только по линии Комитета и обществ
проведено до 500 спортивных соревнований, в которых приняли участие
свыше 91 тыс. человек. В текущем году масштабы проводимых
соревнований и общее число их участников еще более возрастут. Из года
в год повышается качество проводимых соревнований и спортивных
мероприятий. Так, если на 25 июля в 1968 г. из общего числа участников
соревнований выполнили разрядные нормативы 17%, то на эту дату в
нынешнем году этот показатель вырос до 21%. Повышение эффективности
соревнований во многом способствовало привлечение широкой
общественности (путем создания оргкомитетов и т.п.) к их организации.

Вместе с тем. Необходимо отметить, что в этом важнейшем вопросе
деятельности физкультурных организаций имеют место серьезные недостатки.

Календарные планы Комитета, обществ, ведомств, организаций и коллективов
физкультуры не представляю пока собой  организационно-методического целого,
как следует, не дополняют друг друга. За исключением биатлона, велосипедного и
лыжного спорта, в других видах они слабо нацеливают на подготовку спортсменов
высокой квалификации. Принцип проведения соревнований не только по игровым
видам, но и остальным культивируемым видам спорта по круговой или
многокруговой системе, без чего сегодня невозможно успешно развивать виды
спорта в плане спортивного совершенствования и массовости, не нашел достаточного
распространения и прежде всего в коллективах физкультуры, а также городском
(районном) звене. Как следствие такого положения во многих организациях виды
спорта развиваются слабо, спортивные секции по ним малочисленны и не деятельны:
работают не регулярно, при низкой посещаемости занятий.

В календарных планах Комитета, обществ и коллективов нередко
упускаются такие важные вопросы, как соревнования для молодежи
призывного и допризывного возрастов, развитие новых для республики,
городов, районов, ДСО видов спорта.
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Физкультурные организации допускают при составлении календарных
планов ошибку, заранее не учитывая в них такие важные для роста
физкультурного движения спортивные мероприятия, проводимые
комсомолом и ДОСААФ, как смотры и экскурсии по военно-технической
подготовке комсомольцев и молодежи и другие.

Большим недостатком при проведении соревнований является
отсутствие необходимой праздничности, торжественности, красочности.
Нередко многие из них проводятся серо, буднично и не создают
необходимого эмоционального подъема у спортсменов и зрителей, не
побуждают первых на показ наивысших своих возможностей, достижений.

Наличие указанных недостатков свидетельствует о недооценке
физкультурными организациями Удмуртии роли спортивных
соревнований в решении стоящих перед ними узловых задач
физкультурного движения. Республиканский, городские и районные
комитеты, Советы ДСО и коллективы физкультуры с должной
тщательностью не обрабатывают календарные планы и положения о
соревнованиях по видам спорта. Тем самым затормаживают большие
возможности для роста массовости и мастерства спортсменов во многих
видах спорта и в их числе по плаванию, легкой атлетике, конькобежному
спорту, спортивной гимнастике, по которым показатели республики в
Российской Федерации крайне низки.

Республиканский Комитет недостаточно использует свои права и
крайне слабо спрашивает за недостатки в организации соревнований с
руководителей физкультурно-спортивных организаций и других
ответственных работников, мало уделяет внимания повышению их
квалификации, особенно в более глубоком познании научной основы
физической культуры и спорта, в освоении передовой практики в
организации учебно-тренировочном и воспитательном процессе в
спортивных секциях и школах, в организации спортивных соревнований
и по другим разделам работы.

Комитет по физической культуре и спорту при Совете Министров
РСФСР ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Обязать Удмуртский республиканский комитет по физической
культуре и спорту (тов. Кавалеров Г.П.) устранить отмеченные в настоящем
постановлении недостатки и, опираясь на передовой опыт, рекомендации
науки решительно поднять на уровень современных требований практику
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своей работы по организации и проведению спортивных соревнований,
имея при этом ввиду, что это один из ключевых вопросов успешного
решения проблемы массовости и воспитания спортсменов высокого
класса.

2. Рекомендовать республиканскому, городским, районным
спорткомитетам, Советам ДСО исключительно ответственно и творчески
подходить к планированию, организации и проведению спортивных
соревнований, рассматривать эту работу как один из главнейших участков
своей деятельности, настойчиво совершенствуя коллективное и
индивидуальное мастерство в этому вопросе. Регулярно, но реже одного
раза в квартал, подытоживать проведение спортивных мероприятий как
по линии комитетов, так и обществ, давать им всестороннюю оценку и
прежде всего с точки зрении полезности, отдачи, эффективности в плане
решения актуальных задач физкультурного движения, всячески при этом
поощряя лучших организаторов, организации и, наоборот, строго спрашивая
с отстающих.

3. Предложить городским и районным Спорткомитетам, Советам ДСО
предусмотреть в календарях спортивных мероприятий начиная с 1971 года:

а) резкое увеличение спортивных соревнований в коллективах
физкультуры;

б) проведение республиканских, городских, районных и коллективах
физкультуры первенств по Олимпийской группе видов спорта и прежде
всего по легкой атлетике, плаванию, гимнастике, лыжам, конькам по
круговой или многотуровой системе, органично увязывая при этом
программы соревнований по ним с конкретными задачами учебно-
тренировочного цикла по тому или иному виду спорта, тем самым
стимулируя и углубляя учебный процесс;

в) популяризацию и внедрение новых для республики, городов
(районов), ДСО, коллективов физкультуры видов спорта, всячески
способствовать тем самым распространению географии важных для
страны видов спорта и обогащению культурно-спортивной жизни
республики;

г) утвердить для городов, районов, коллективов обязательный
минимум культивируемых видов спорта, исходя из главных задач
физкультурного движения страны.

4. Поставить перед республиканским, городскими, районными
комитетами по физической культуре и спорту, Советами ДСО в качестве
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первостепенной задачи проведение V летней Спартакиады народов
РСФСР и VII зимней Спартакиады профсоюзов на высоком
организационном и спортивном уровне, добиться участия каждого
коллектива, района, городов, физкультурной организации в этих основных
мероприятиях 1970-1971 гг.

5. Контроль за выполнением настоящего постановления возложить на
Управление массовых видов спорта и физического воспитания населения.

Председатель Комитета В. Алехин

ЦГА УР Ф .Р-1419.Оп.I.Д.145.Л.187-189.
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№ 131. СПРАВКА О ПРАКТИКЕ ПОДГОТОВКИ И
ПРОВЕДЕНИЯ СОРЕВНОВАНИЙ КОМИТЕТОМ,

СОВЕТАМИ ДСО УДМУРТСКОЙ АССР. 1970 Г.

С 27 июня по 4 августа 1970 г. в Удмуртской АССР, с привлечением
физкультурных работников республики, бригада Комитета по физической
культуре и спорту при Совете Министров РСФСР ознакомилась с
практикой подготовки и проведения соревнований в Республиканском
комитете по физической культуре и спорту при Совете Министров
Удмуртской АССР, в Республиканских Советах ДСО “Спартак”, “Труд”,
“Зенит”, “Урожай”, городском комитете Ижевска и Глазова, в трех
районных комитетах, двух райсоветах ДСО “Урожай”, в пяти коллективах
физкультуры, а так же с работой некоторых крупных спортивных
сооружений гг. Ижевска, Глазова и Сарапула.

В физкультурных организациях Удмуртской АССР культивируется
более 30 видов спорта, из них наиболее массовое развитие получили:
лыжным спорт (42583 чел.), легкая атлетика (27658 чел.), велоспорт (3448
чел.), волейбол (28727 чел.), стрельба (10654 чел.) и другие.

В республике стало традицией проводить спортивные соревнования
на призы республиканских газет, обкома ВЛКСМ, “Конек надежды”,
“Молодость”, “Ижевская винтовка”, праздники, посвященные памятным
датам, соревнования в честь Героев-земляков и т.д.

Заслуживает внимания традиционное проведение соревнований по
лыжным гонкам в честь Героя-земляка А.А. Русских в Балезинском районе.
Для подготовки и проведения соревнования создается оргкомитет под
представительством секретаря РК КПСС тов. Сушкова Б.А.,
распределяются обязанности между членами комитета. Оргкомитет
широко освещает подготовку и проведение соревнований через местную
газету, члены оргкомитета выступают по радио, оказывают практическую
помощь всем коллективам физкультуры в создании сборных команд.
Команды организованно прибывают в деревню Оросово, где возлагаются
венки к памятнику и проводится митинг. После парада, открытия
начинаются проводится соревнования при большом количестве зрителей,
среди которых председатели многих колхозов и совхозов. Проведение
таких соревнований имеет большое воспитательное значение и является
лучшей пропагандой зимних видов спорта.
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Республиканским комитетом по физической культуре и спорту стало
значительно больше проводится спортивных соревнований. Так в 1969
году было запланировано и проведено 64 различных соревнования, то в
1970 г. предусмотрено календарным планом на 10 больше.

В последнее время Комитетом совместно с отделом народного
образования и жилищно-коммунальным хозяйством и общественными
организациями проделали значительную работу по привлечению детей и
подростков к занятиям физической культурой и спортом по месту
жительства.

Особой популярностью пользуются соревнования на призы клубов
“Кожаный мяч”, “Золотая шайба”, “Молодость”. Летними Спартакиадами
дворов и уличных команд было охвачено более 28 тыс. подростков и детей.

Большая работа проделана физкультурными организациями
республики по подготовке и проведению соревнований по зимним видам
спорта в зачем зимней Спартакиады народов РСФСР. Всего соревнования
и Спартакиады прошли в 1013 коллективах физкультуры с общим охватом
91428 человек. Впервые в соревнованиях показали нормативы Мастера
спорта СССР 4 человека, первого разряда 146 человек. Проведение
Спартакиады осуществлялось с четкой последовательностью и
преемственностью планируемых этапов. Физкультурные организации
осуществили качественную подготовку в надлежащий срок  спортивные
сооружения к соревнованиям. Так, большую работу по качественной
подготовке проделал коллектив Электрогенераторного завода г. Сарапула
по подготовке городских площадок к первенству республики. На должном
уровне было организованно проведена и подготовка мест летнего
первенства республики по биатлону СК “Прогресс” г. Глазова.

Большой популярностью у жителей республики пользуются
традиционные соревнования на приз Совета Министров УАССР по
мотоспорту, многодневная велогонка на приз газеты “Удмуртская правда”,
традиционные соревнования, проводимые республиканским Советом ДСО
“Зенит”, “День металлурга”, Советом ДСО “Урожай” лыжные гонки на
приз газеты “Советская Удмуртия” и ряд других.

Проведению таких соревнований способствовала регулярная работа
секций по зимним видам спорта в колхозах, совхозах, учреждениях,
учебных заведениях, на предприятиях, заводах, фабриках по подготовке
спортсменов-разрядников и выявлению талантливых спортсменов. И не
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случайно в республике вырос ряд спортсменов высокого класса, в их числе
Галина Кулакова, Александр Ушаков, Георгий Буранов, Анатолий Лукшин
и ряд других.

Проверка показывает, что Республиканский комитет вполне правильно
планирует увеличение проведения соревнований по таким видам спорта,
как лыжи, биатлон велоспорт.

Заслуживает внимания работа Федерации велосипедного спорта (А.
Лукшин) и особенно конькобежного спорта (В. Андрианов), которые ведут
большую работу по развитию этих видов спорта.

Конькобежный спорт Удмуртии еще не занял ведущего положения в
Российской федерации. Одной из основных причин, является острая
нехватка квалифицированных кадров и нежелание Республиканских
Советов ДСО культивировать данные вид. В республике коньками
занимаются уже 3560 человек и всего имеется 8 тренеров. Надо отдать
должное Федерации конькобежного спорта, которая, несмотря на очень
большие трудности, изыскивает различные методы популяризации этого
вида. Так были проведены соревнования силами конькобежцев страны,
по просьбе Федерации в г. Сарапуле, где сейчас стали появляться
конькобежцы. Планируется ряд мер по развитию конькобежного спорта,
ведется разработка перспективных соревнований, тщательный анализ
календаря и проведение соревнований.

Результаты соревнований обсуждаются на заседаниях комитетов,
Советов ДСО и Федераций по видам спорта. Положительным является и
то, что перед соревнованиями проводится семинары судей, а после разбор
соревнований. Все это сказывается на росте квалификации судейских
коллегий по видам спорта.

Заслуживает особого внимания формы и методы Республиканского
Совета ДСО “Зенит” по распространению передового опыта тренеров,
внедрению новых методов обучения и тренировок, ускорения темпов роста
спортивного мастерства, планомерной подготовке спортсменов в сборные
команды путем проведения научно-методических конференций с
привлечением ведущих спортсменов и врачей.

Большую работу по подготовке сборных команд республики проводит
коллектив врачей Врачебно-физкультурного диспансера и научно-
методический кабинет машиностроительного завода, которые
располагают новейшей аппаратурой и всем и необходимыми условиями
для плодотворной работы.
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Однако, наряду с отмеченными положительными примерами в работе
физкультурных организаций по подготовке и проведению соревнований
имеются серьезные недостатки.

Республиканский спорткомитет еще слабо осуществляет функции
государственного руководителя и контролера за деятельностью
физкультурных и других организаций, занимающихся подготовкой и
проведением соревнований, не уделяет должного внимания анализу и
разработке конкретных мер по развитию олимпийских видов спорта,
улучшению деятельности спортивных обществ. Крайне редко
рассматриваются на заседании Комитета эти вопросы.

В результате в большинстве коллективов физкультуры не ведется
круглогодичной учебно-тренировочной работы, мало проводится
соревнований, многие коллективы физкультуры не проводят
внутрицеховых соревнований и всю работу сводят к комплектованию
сборных команд.

Только из-за отсутствия должностного контроля в республиканских
Советах вскрыты факты серьезных ошибок в оформлении протоколов
соревнований ,не ведется перспективного планирования соревнований,
вне поля зрения остались вопросы воспитательной работы и развития
отдельных видов спорта.

В 1969 г. снизилось количество занимающихся в спортивных секциях
более чем на 72 тыс. человек, в том числе в лыжном спорте больше чем
на 20 тыс., в конькобежном спорте – 2367 чел., легкой атлетике более чем
на 245 тыс., в велосипедном спорте более чем 6 тыс. человек.

Горрайкомитеты, Советы ДСО выпустили из поля зрения вопросы
подготовки допризывной и призывной молодежи. Слабо контролируется
работа допризывной молодежи.

Работники горрайкомитетов, Советов ДСО редко бывают в коллективах
физкультуры, слабо оказывают конкретную помощь в подготовке и
проведения соревнований.

Соревнования коллективов физкультуры, некоторых горрайкомитетов
Советов ДСО и даже республиканских Советов проходят буднично, серо.

Спортивные сооружения, как правило оформлены плохо. Нигде нельзя
увидеть лозунги, плакаты, говорящие о том, что по России шагает V летняя
Спартакиада народов РСФСР.  Только на одном стадионе “Буревестник”
можно узнать, что в Удмуртской республике существует регистрация
рекордов.
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Местные газеты, радио и телевидение свою пропаганду строят в
основном в преломлении голов, очков, секунд, не отражая существа дел,
развития видов спорта и проблемных вопросов.

ВЫВОДЫ:
Республиканский Комитет, Советы ДСО крайне слабо контролируют

подготовку и проведение соревнований на местах, не разрабатывают
перспективных планов соревнований, слабо анализируют итоги
соревнований. Многие райгоркомитеты, как коллегиальные органы,
работают неудовлетворительно и не обеспечивают руководство и контроль
за деятельностью коллективов физкультуры, Советов ДСО,
осуществляющих подготовку проведение соревнований.

Недостатки, имеющиеся в практике работы аппаратов и учебно-
спортивных отделов Республиканского комитета, Советов ДСО
отражаются на деятельности горрайкомитетов, Советов ДСО и
физкультурных организаций городов и районов.

Горрайкомитеты не принимают необходимых мер для улучшения
работы со штатными работниками, общественными кадрами, судейскими
коллегиями, Федерациями по видам спорта, слабо влияют на качество
подготовки и проведения соревнований, учебно-тренировочного процесса,
не заботятся о расширении пропаганды физической культуры и спорта, а
также о своевременной реконструкции имеющихся спортсооружений
силами физкультурников и спортсменов.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ.
Организационная работа.

1. Обеспечить четкую массовую работу комитетов, как
коллегиальных органов руководства физкультурными организациями.
Регулярно заслушивать на заседаниях комплексные отчеты Советов ДСО,
горрайкомитетов, крупных коллективов физкультуры, осуществляющих
подготовку и проведение соревнований. Улучшить контроль и проверку
исполнение принимаемых приказов и решений.

2. Обеспечить совместно с обкомом ВЛКСМ, Облсовпрофом,
ДОСААФ надлежащий контроль за занятиями физкультурой и военно-
технической подготовкой комсомольцев и молодежи.

3. Совместно с Министерством народного образования рассмотреть
и определить мероприятия по развитию юношеского спорта согласно
Постановлениям Спорткомитетов СССР и РСФСР.
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4. Разработать и планомерно осуществлять мероприятия по
дальнейшему развитию конькобежного спорта в свете постановления
Совета Министров РСФСР № 516 “О развитии зимних видов спорта в
республике” и соответствии постановлений Спорткомитетов СССР И
РСФСР.

Агитационно-пропагандистская работа.
1. Обеспечить освещение в местной печати деятельность лучших

физкультурных организаций республики, а так же опыт работы лучших
преподавателей, тренеров, председателей коллективов физкультуры и
общественных инструкторов.

2. Обобщить и распространить в 1970 г. среди физкультурных
организаций республики опыт агитационно-пропагандистской работы 2-
3 коллективов физкультуры.

На крупных спортивных сооружениях республики обеспечить
оформление отражающее жизнь спортсооружений, лозунги, плакаты с
тематикой V летней Спартакиады народов РСФСР.

Справку составили А. Чумаков, А. Чубуков.

С результатами проверки был ознакомлен актив физкультурных
работников.

ЦГА УР Ф .Р-1432.Оп.I д.Д.42.Л.161-166;Ф.Р-1419.Оп.I.Д.90.Л.6-11.
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№ 132. СПРАВКА О ХОДЕ V ЛЕТНЕЙ СПАРТАКИАДЫ
УДМУРТСКОЙ АССР, ПОСВЯЩЕННОЙ

ПЯТИДЕСЯТИЛЕТИЮ УДМУРТСКОЙ АССР. 1970 Г.

Совет Министров СССР в 1969 г. принял постановление о проведении
в 1970-1971 гг. V летней Спартакиады народов СССР. В соответствии с
этим постановлением Совет Министров Удмуртской АССР принял
решение о проведении в эти же сроки V летней Спартакиады Удмуртской
АССР, посвященной пятидесятилетию со дня образования Удмуртской
Автономной Республики. Спартакиада Удмуртии является составной
частью V летней Спартакиады народов СССР. Комитетом по физической
культуре и спорту при Совете Министров Удмуртской АССР разработано
положение о проведении Спартакиады, где предусмотрено, что она
пройдет в три этапа: Спартакиады и соревнования в коллективах
физической культуры. Спартакиады и соревнования районов и городов.
Финальные соревнования по 20 видам спорта. Параллельно Областные
Советы ДСО, Министерство просвещения проводят свои Спартакиады и
соревнования.

В некоторых районах райкомы физкультурных организаций с помощью
партийных, советских и комсомольских организаций в течении лета 1970
г. организовали интересные спортивные соревнования в зачет
Спартакиады предприятий, организаций и учебных заведений. На
Ижевском металлургическом заводе в зачет Спартакиады проведены
соревнования по 8 видам спорта. В них участвовало 3450 молодых
рабочих. Организованно идут Спартакиады в колхозе “Россия”
Можгинского района, в школе № 10 г. Ижевска и многих других
коллективах физической культуры. Хорошо проведена Спартакиада в
Балезинском районе. Здесь свои соревнования провели в зачет
Спартакиады 59 коллективов физической культуры, которых участвовало
5560 человек, финальные соревнования Спартакиады района прошли по
8 видам спорта (волейболу, баскетболу, стрелковому спорту и т.д.). Только
в финальных соревнованиях участвовало 1608 человек. Неплохо проходят
Спартакиады в Можгинском, Як-Бодьинском, Вавожском, Шарканском
районах. Среди областных Советов Добровольных спортивных обществ
лучше других организовали соревнования в зачет летней Спартакиады
ДСО “Урожай” (Пред. Облсовета Гребин А.А.) и ДСО “Зенит” (Пред.
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Облсовета Рыфин Г.М.). Удовлетворительно проводят соревнования
летней Спартакиады в гг. Сарапуле и Ижевске.

Всего в стартах V летней Спартакиады Удмуртской АССР в
коллективах физической культуры приняли участие 120270 человек.
Наиболее массовыми были соревнования по легкой атлетике – 35113
человек, футболу – 12237 человек, волейболу – 12953 чел.

Заключительные соревнования Спартакиады Удмуртской ССР прошли
по 17 видам спорта из 20. Только в финальных соревнованиях Удмуртии
приняли участие 1952 чел. Хорошо провели финальные соревнования
Федерации велосипедного спорта (Председатель МС СССР А. Лушкин),
вольной борьбы (Председатель – Почетный Мастер спорта СССР Г.
Конин), бокса (Пред. МС СССР Ф. Туртыгин), легкой атлетике (Пред.
Зав. Кафедрой Механического института А. Ходыкин).

Однако, задачи которые стоят перед Спартакиадой Удмуртской АССР
добиться, чтобы большинство работающей молодежи, учащихся школ,
профучилищ, вузов и техникумов стали регулярно заниматься
физкультурой и спортом, приняли участие в соревнованиях внутри
коллективов, выполняются еще плохо.

Большое число физкультурных организаций пока еще не приняли
участия в проведении Спартакиады. В г. Воткинске из 29 коллективов
физической культуры (без машзавода) соревнования Спартакиады прошли
лишь в 15, в Сарапульском районе из 29 коллективов – в 7.

Не руководит Спартакиадой общеобразовательных школ Министерство
просвещения УАССР, не организованы комитеты и не проведены
Спартакиады в Алнашском, Киясовском, Селтинском, Юкаменском
районах. Руководители этих районов не проявили должной заботы о
развитии физической культуры среди сельского населения.

Областные Советы ДСО “Спартак”, “Труд”, “Динамо” очень слабо
использую возможности для повсеместного проведения массовых
соревнований улучшения учебно-тренировочной работы, подготовки
квалифицированных спортсменов.

По качеству и количеству спортивных баз и сооружений Удмуртская
АССР по прежнему отстает от многих областей Российской Федерации.
Руководители Министерств и ведомств, исполкомы райгорсоветов не
принимают мер к созданию условий для занятий населения физической
культурой. В запущенном состоянии находится стадион в Парке культуры
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и отдыха в г. Ижевске, не решается вопрос о выделении участка для
строительства стадиона Удмуртавтоуправлению, ликвидирован стадион
в 1-ом рабочем поселке г. Воткинска, в селе Селты.

Исполком Ижевского горсовета закрыл стрельбище для стендовой
стрельбы.

В ряде районов и городов вне полня зрения остаются вопросы
пропаганды Спартакиады. Не имеют наглядной агитации, слабо
используют районные газеты и многотиражки предприятий для
пропаганды соревнований и распространения опыта лучших коллективов
физической культуры. Многие спортивные сооружения, парки культуры,
зоны отдыха не оборудованы.

Спартакиады и соревнования V летней Спартакиады народов СССР в
коллективах физической культуры в городах и районах будут продолжены
в 1971 г.

Принимая во внимание необходимость участия в Спартакиаде всех
коллективов физической культуры, привлечения молодежи к занятиям в
секциях и командах, укрепление спортивной базы, Комитет по физической
культуре и спорту при Совете Министров Удмуртской АССР считает
целесообразным обратится в исполкомы городских  и районных Советов,
Областному комитету профсоюзов с просьбой обсудить эти вопросы.

Председатель комитета по физической культуре и спорту при Совете
Министров Удмуртской АССР Г. Кавалеров

ЦГА УР Ф .Р-1432.Оп.I.д.Д.42.Л.94-95.
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№ 133. СПРАВКА О ХОДЕ ВЫПОЛНЕНИЯ ПРЕДЛОЖЕНИЙ
БРИГАДЫ ЦК КПСС ПО РАЗВИТИЮ ЗИМНИХ ВИДОВ

СПОРТА В УДМУРТСКОЙ АССР. 1970 Г.

В конце сентября 1969 г. Совет Министров и Президиум Удмуртского
областного Совета профсоюзов приняли постановление по развитию
зимних видов спорта в республике.

Постановлением предусмотрено расширение спортивных баз,
открытие и организация существующих Детско-юношеских спортивных
школ и отделений, повышение квалификации физкультурных кадров и
другие мероприятия.

В настоящее время некоторые предложения постановления выполнены:
Так в, г. Глазове введен в строй летный крытый демонстрационный

каток на 5 тыс. зрителей, построена водно-лыжная база на 1000 пар
лыж физкультурным коллективом “Темп” в г. Ижевске, открыты лыжная
база Ижевского сельхозинститута и каток на стадионе Ижевского
механического института, освещена лыжная двухкилометровая трасса
в г. Можге.

Проводится строительство второго летнего крытого демонстрационного
катка на 5 тыс. зрителей в г. Ижевске (Ледовый дворец), готовится проектная
документация на строительство зимней базы Спортивной школы молодежи
г. Ижевска и крупной лыжной базы в селе Як. – Бодья областного Совета
ДСО “Урожай”. В республике осуществляется производство лыж (г.
Можга), хоккейных клюшек (г. Воткинск, п. Игра), шерстяных (г. Ижевск)
и хлопчатобумажных (г. Можга) спортивных костюмов.

В ноябре 1969 г. Комитет вынес на рассмотрение бюро Удмуртского
обкома КПСС вопрос о работе Воткинского райкома КПСС по
выполнению постановления ЦК КПСС и Совета Министров СССР от 11
августа 1966 г. по вопросам дальнейшего развития физической культуры
и спорта в стране.

Комитет по физической культуре и спорту при Совете Министров
Удмуртской АССР по своей работе с начала 1969 г. гораздо больше
внимания стал уделять развитию зимних видов спорта и в первую очередь
лыжного, конькобежного спорота, биатлона, хоккея. Улучшена пропаганда
этих видов спорта среди населения. С этой целью активизированная работа
печати, радио и телевидения Удмуртии.
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Проведены: в феврале и марте 1969 г. зональные и финальные
соревнования РСФСР по хоккею среди производственных коллективов.
В этих соревнованиях команда Ижевского механического завода, выиграв
зональные соревнования и заняв призовое место, в финале получила право
с 1970 г. выступать в первенстве РСФСР по классу “Б”.

- в декабре 1969 г. Всесоюзные соревнования по биатлону на приз
“Ижевская винтовка”.

- в январе 1970 г. первенство РСФСР и СССР по лыжному спорту среди
сельскохозяйственных техникумов. В первенстве СССР команда
сельхозтехникумов УССР вне конкурса без ведущих лыжников заняла
второе место, уступив лишь команде РСФСР.

- в марте 1970 г. финальные соревнования  Советского Союза на приз
клуба “Золотая шайба”. Команда “Юность” из Удмуртии заняла на них
второе место.

С целью улучшения подготовки к зимнему сезону Комитет совместно
с областным Советом объявил конкурс на лучшую работу стадионов в
зимних условиях. Это позволило иметь только в Ижевске 65 больших
катков для массового катания. Итоги конкурса подведены. Победителям,
работникам Ижевского стадиона “Буревестник”, Сарапульской “Энергии”,
и Ижевского “Локомотива” вручены денежные премии облсовпрофа.

Партий но-хозяйственный актив, проведенный Ижевским горкомом
КПСС в октябре 1969 г., потребовал от хозяйственных, профсоюзных
руководителей и домоуправлений улучшения работы с детьми и
подростками в зимних условиях. Эти рекомендации выполнены. Только
при домоуправлениях и в школах к зиме 1969-1970 гг. было построено и
отремонтировано 44 хоккейные коробки, большинство из них имеют
нормальное освещение, во многих домоуправлениях работали штатные
и нештатные инструкторы по работе с детьми.

Уже несколько лет серьезное внимание уделяется работе с детьми в
зимних условиях в г. Глазове Здесь в каждом ЖЭКе и каждой школе имеется
хоккейная коробка. Не случайно Глазовская хоккейная команда “Прогресс”
успешно выступает в первенстве СССР по классу “А” второй группы.

Серьезное внимание Комитет, Федерации лыжного и конькобежного
спорта уделяли составлению календаря спортивно-массовых мероприятий
на 1969-1970 гг. В них основное внимание было уделено подготовке и
проведению IV зимней Спартакиады Удмуртской АССР и участию в
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зональной Спартакиаде Урала. С этой целью еще в апреле 1969 г. был
утвержден состав сборных команд по лыжам, конькобежному,
горнолыжному спорту, биатлону, прыжкам по лыжам с трамплина и
лыжному двоеборью. Руководителям предприятий и коллективам
физкультуры были направлены письма, рекомендующие создать
необходимые условия для подготовки членов сборных команд республики
к зимнему сезону.

Всеми областными Советами ДСО и крупными коллективами
физкультуры были составлены планы подготовки команд по зимним видам
спорта к сезону 1969-1970 гг. В частности, по этим планам ДСО “Зенит”,
“Урожай”, “Труд”, Ижевский машиностроительный и другие заводы
провели летние первенства по общефизической подготовке среди
лыжников, конькобежцев, биатлонистов. Были проведены семинары со
всеми категориями тренеров по всем видам спорта, летний сбор-
совещание с членами сборной команды лыжников, биатлонистов,
хоккеистов, конькобежцев.

Комитет требовал от руководителей физкультурных коллективов
улучшить наглядную агитацию. С этой целью  была проведена проверка
спортивных сооружений. Необходимо отметить, это дало результаты.
Все крупные спортивные базы и стадионы имели лозунги, призывы к
достойной встрече 100-летия со дня рождения В.И. Ленина,
спартакиадные призывы, стенды, отражающие работу физкультурных
организаций.

Спартакиада Удмуртии прошла по той же программе Спартакиады
народа РСФСР. С целью активизации коллективов сельских районов и
рабочих поселков финальные соревнования по лыжным гонкам
проводились по двум группам. В первой группе соревновались крупнейшие
коллективы – победители Спартакиад городов и сборные команды
областных Советов ДСО. Соревнования второй группы  проведены
последовательно в коллективах физкультуры, районах, четырех зонах и
финальные.

Всего Спартакиады и соревнования прошли в 1013 коллективах
физкультуры в них приняли участие 91428 человек. Впервые в
соревнованиях Спартакиады показали результаты нормативов
Мастера спорта СССР 4 человека, первого спортивного разряда –
146 человек.
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Комитет в своей работе стремился усилить преемственность в зимних
видах спорта. С этой целью усилена работа со всеми возрастами
спортсменов. Помимо соревнований, входящих в программу Спартакиады,
только в сезоне 1969-1970 гг. проведены по лыжным гонкам:

1. Соревнования на приз газеты “Пионерская правда” для двух
возрастов  в школах, районах Удмуртии.

2. Первенство среди молодежи.
3. Соревнования учащихся среди специальных учебных заведений

на приз Удмуртского обкома ВЛКСМ.
4. Гонки сильнейших лыжников (Матч областных Советов ДСО).
5. Соревнования в честь артдивизиона имени Комсомола Удмуртии,

на приз Можгинской лыжной фабрики.
6. Проведен Удмуртский марафон (гонки на 60 км.)

По конькобежному спорту:
1. Традиционные соревнования.
2. Приз Мастера спорта СССР А. Кайдалова

По хоккею с шайбой:
1. Соревнования на приз клуба “Золотая шайба” и “Молодость” в

районах и республике.
2. Первенство УАССР среди юношей.
3. Первенство УАССР среди взрослых.

По биатлону:
1. Летнее первенство УАССР по биатлону.
2. Матч народов УАССР по биатлону в 3 этапа.
3. В г. Сарапуле, Ижевске, Можге прошли соревнования по биатлону

среди школьников по упрощенной программе. Кроме того, увеличили
соревнования по зимним видам и усилили работу с юношами в ДСО
“Зенит”, “Урожай”, “Труд”.

Комитет по физической культуре и спорту не удовлетворен итогами
выступления сборных команд Удмуртии на Спартакиаде Урала, где
Удмуртия заняла общее 5-е место. Особенно плохо выступали
конькобежцы, горнолыжники. Лишь команде биатлонистов удалось стать
чемпионами Спартакиады Урала.

Итоги выступления команд стали предметом специального
рассмотрения на заседании Комитета. Намечено ряд мер по ликвидации
значительного отставания результатов спортсменов Удмуртии. В
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частности, в сезоне 1970-1971 гг. будет изменена система проведения
первенства УАССР по конькобежному спорту, усилена работа с юношами-
лыжниками. В настоящее время работа по развитию зимних видов спорта
в УАССР не прекращается. Составлены сборные команды по зимним
видам спорта на 1969-1970 гг., готовятся положения о проведении зимней
Спартакиады профсоюзов УАССР, взяты под контроль строящиеся
спортивные сооружения, предусмотренные постановлением Совета
Министров УАССР от 29 сентября 1969 г.

По работе комиссии, проверяющей физкультурные организации
Удмуртии в сентябре 1969 г. у Комитета имеются ряд замечаний:

1. На наш взгляд комиссия ЦК КПСС должна была так же
исследовать роль партийных организаций городов, районов,
промышленных предприятий, исполкомов районных и городских Советов.
Это дало бы неоценимую помощь в развитии физической культуры и
спорта в Удмуртской АССР. К сожалению этого сделано не было. Комиссия
ограничилась лишь изучением постановки воспитательной и спортивной
работы в коллективах физической культуры.

2. После окончания работы комиссия не оставила в Комитете по
физической культуре и спорту при Совете Министров Удмуртской АССР
никакого документа. Лишь через полмесяца справка об итогах проверки
руководителем бригады т. Молокиным была выслана в Удмуртский обком
КПСС, где комитету было разрешено с ней познакомиться. До настоящего
времени этого нужного в повседневной работе документа  в Комитете не
имеется.

3. Комиссией были увезены в Москву все первичные материалы, в
том числе Постановления Совета Министров Удмуртской АССР,
комитетские планы мероприятий, справки по отдельным вопросам.
Неоднократно мы просили т. Молокина возвратить все эти рабочие
документы, однако они были возвращены лишь через полгода (в апреле
1970 г.). Все это в какой-то мере мешало нормально работе Удмуртского
Комитета по устранению отмеченных комиссией недостатков.

Председатель Комитета Г.П. Кавалеров

ЦГА УР Ф .Р-1419.Оп.I.Д.90.Л.1-5.
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